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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Депутатский запрос о проекте Договора между Российской 
Федерацией и Латвийской Республикой о сотрудничестве в 
области социального обеспечения

Министру здравоохранения
и социального развития
Российской Федерации
М.Ю. ЗУРАБОВУ

копия: Министру иностранных дел Российской Федерации
С.В. ЛАВРОВУ

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС
о проекте Договора между Российской Федерацией и Латвийской Республикой 

о сотрудничестве в области социального обеспечения

Уважаемый Михаил Юрьевич!
Как  известно,  положение  наших  соотечественников  в  государствах  Прибалтики,  особенно  Эстонии  и  Латвии, 

продолжает внушать самую серьезную озабоченность. Одним из до сих пор нерешенных вопросов в российско-латвийских 
отношениях  является социальное (пенсионное) обеспечение т.н.  «неграждан» Латвийской республики,  а  также граждан 
России, постоянно проживающих в Латвии. Переговоры по проекту межгосударственного российско-латвийского Договора о 
сотрудничестве в области социального обеспечения идут с 1993 года. 

 В  марте  2003  года  проект  Договора  был  согласован  по  основным  позициям  и  стороны  приступили  к  его 
внутриведомственному  согласованию.  В  дальнейшем  проводились  двусторонние  консультации  по  выработке 
окончательной редакции. Эта работа была завершена сторонами в первой половине 2006 года. В этой связи 10 августа 
2006 года было принято распоряжение Правительства России № 1095-р, которое уполномочивало Минздравсоцразвития 
России подписать Договор, разрешив вносить в проект Договора изменения, не имеющие принципиального характера. 

 Вместе  с  тем,  в  дальнейшем возникла  необходимость  учета  поправок,  внесенных  Государственной  Думой в 
федеральный закон «О государственных пособиях гражданам, имеющим детей», а также ряда предложений латвийской 
стороны. По итогам встречи экспертов 26-27 февраля 2007 года в проект были внесены все предлагавшиеся правки.

 На 23-25 мая с.г. в Риге планировалось проведение заключительного раунда переговоров, однако по непонятным 
причинам Минздравсоцразвития России предложило перенести на осень эту встречу.

 Затягивание подписания Договора, открывающего возможность улучшения материального положения социально 
наиболее уязвимой части русскоязычного населения Латвии, вызывает растущее непонимание и негативно сказывается на 
восприятии  нашей  позиции  по  этому  вопросу  и  в  целом  заявлений  России  о  приоритетности  заботы  об  интересах 
соотечественников за рубежом.

 На основании изложенного,  прошу Вас,  уважаемый Михаил Юрьевич,  предоставить информацию о причинах 
переноса  сроков  проведения  заключительного  раунда  переговоров  по  данному  проекту  Договора,  а  также 
проинформировать, в какие сроки Договор может быть окончательно согласован и подписан. Был бы признателен, если бы 
Вы сообщили мне, какие дополнительные меры предпринимаются в настоящее время Минздравсоцразвития России по 
улучшению социального обеспечения соотечественников, находящихся за рубежом, в частности в Эстонии и Латвии. 

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания
Российской Федерации  

К.Ф. ЗАТУЛИН
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
МИД Украины отказался менять Порошенко на Затулина

15.05.2007.Газета по-украiнськи
Министерство  иностранных  дел  Украины  считает  неприемлемым  предложение  МИД  Российской  Федерации 

отказаться от взаимной практики запрещения на въезд для граждан обеих стран. 
Об этом сказал сегодня на брифинге спикер МИД Украины Андрей Дещица, отвечая на вопросы журналистов. 
Он подтвердил, что внешнеполитическое ведомство Украины получило ноту от Министерства иностранных дел 

России с предложением отказаться от практики запрета въезда и принять так называемый нулевой вариант.
«Действительно, такая нота к нам поступила, мы ее получили, мы ее изучаем», - сказал Дещица. В то же время он 

отметил, что такое предложение не соответствует украинскому законодательству. 
«Мы будем исходить, как и любая другая страна, из национального законодательства относительно того, является 

ли то или иное лицо угрозой для национальной безопасности или нет, а принимать в целом, скопом такие решения – это не 
рациональное и не эффективное средство», - сказал Дещица.

Он  также  отметил,  что  такие  предложения  не  соответствуют  существующим  международным  правилам  и 
дипломатической практике.

Напомним, ранее в ответ на запрещение на въезд в Украину ряда российских политиков, среди которых депутаты 
Думы Константин Затулин и Владимир Жириновский, Россия не впустила на свою территорию народного депутата Украины 
Петра Порошенко, пишет Оглядач.

Затулин приехал в Украину на суд
16.05.2007.Корреспондент.net

Депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин прибыл в Киев для участия в 
судебном заседании Высшего административного суда о правомерности постановления СБУ о запрете въезда ему в страну.

Как сообщил адвокат  Затулина Андрей Федур,  российский  парламентарий  прибыл в  украинскую столицу  еще 
вечером во вторник, 15 мая, и будет находиться в Украине "необходимое время для судебного рассмотрения".

Планируется,  что  Высший  админсуд  начнет  рассмотрение  кассации  Константина  Затулина  на  решение 
Апелляционного суда о правомерности постановления СБУ, запретившему въезд Затулину в Украину, в среду, 16 мая, 
в14.00.

В начале июня 2006 года СБУ запретила Затулину въезд в страну в интересах обеспечения безопасности Украины 
на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. В августе К.Затулин обжаловал действия СБУ 
в Шевченковском районном суде Киева. 5 октября суд отказал ему в удовлетворении исковых требований. Адвокат Федур от 
имени Затулина обжаловал решение районного суда в апелляционной инстанции.

В конце ноября Апелляционный суд Киева оставил в силе решение Шевченковского районного суда относительно 
правомерности постановления СБУ о запрете въезда на Украину депутата. 

Константин Затулин обжаловал это решение в Высшем административном суде Украины. 4 декабря 2006 года СБУ 
временно разрешила Затулину въезд на Украину для участия в заседании межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Верховной Рады и Федерального собрания РФ.

Запрещенный Затулин снова в Украине
16.05.2007.Резонанс

Депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин прибыл в Киев для участия в 
судебном заседании Высшего административного суда о правомерности постановления СБУ о запрете въезда ему в страну.

Как сообщил адвокат  Затулина Андрей Федур,  российский  парламентарий  прибыл в  украинскую столицу  еще 
вечером во вторник, 15 мая, и будет находиться в Украине «необходимое время для судебного рассмотрения».

Планируется,  что  Высший  админсуд  начнет  рассмотрение  кассации  Константина  Затулина  на  решение 
Апелляционного суда о правомерности постановления СБУ, запретившему въезд Затулину в Украину, в среду, 16 мая, 
в14.00.

В начале июня 2006 года СБУ запретила Затулину въезд в страну в интересах обеспечения безопасности Украины 
на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. В августе К.Затулин обжаловал действия СБУ 
в Шевченковском районном суде Киева. 5 октября суд отказал ему в удовлетворении исковых требований. Адвокат Федур от 
имени Затулина обжаловал решение районного суда в апелляционной инстанции. Сообщает «Корреспондент».

В конце ноября Апелляционный суд Киева оставил в силе решение Шевченковского районного суда относительно 
правомерности постановления СБУ о запрете въезда на Украину депутата.

Константин Затулин обжаловал это решение в Высшем административном суде Украины. 4 декабря 2006 года СБУ 
временно разрешила Затулину въезд на Украину для участия в заседании межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Верховной Рады и Федерального собрания РФ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ВАСУ оставил в силе запрет на въезд К.Затулина в Украину
16.05.2007.РБК-Украина

Коллегия  судей  Высшего  административного  суда  Украины  оставила  в  силе  запрет  СБУ  на  въезд  депутата 
Государственной думы РФ Константина Затулина в Украину. Такое решения приняла коллегия сегодня во время своего 
заседания. 

Перед началом заседания Молодежный союз регионов Украины провел митинг у здания суда с лозунгом "Украина 
– не Россия" в поддержку решения СБУ. 

Напомним, ранее СБУ запретило К.Затулину въезд на территорию Украины в связи с его высказываниями в адрес 
Украины. Кроме того, руководитель пресс-службы Министерства иностранных дел Андрей Дещица ранее заявлял, что МИД 
не намерен принимать предложение РФ о взаимном снятии статуса персон нон-грата со всех лиц, объявленными таковыми. 
Он подчеркнул, что на днях МИД Украины получил ноту от посольства РФ в Украине с просьбой прийти к нулевому варианту 
относительно принятия решения о запрете въезда на территорию двух стран персон нон-грата.

В Киеве суд оставил в силе статус персоны нон-грата для 
Константина Затулина

16.05.2007.Новый Регион
Ксения Гудко

Высший административный  суд  Украины сегодня  оставил  в  силе  запрет  на  въезд  на  Украину  для  депутата 
Госдумы  Константина  Затулина, которого  СБУ  объявило  персоной  нон-грата  после  поездки  в  Крым  во  время 
антиНАТОвских акций протеста на полуострове.

Затулин после  заседания  заявил,  что  на  суд  оказывало  давление  СБУ,  и  он  намерен  обратиться  теперь  в 
Европейский суд по правам человека.

Во время заседания суда около здания проходило два митинга. Помимо «группы поддержки» здесь находятся 
противники Затулина (около 30-50 человек), которые не хотят, чтобы в Украине находились «российские шовинисты». В 
руках они держат лозунги «Шовинистам не место в Украине», «Украина – не Россия. Ее нельзя трогать «грязными руками», 
«господин Затулин, вам не удастся за счет украинских судов пропиариться накануне выборов в России».

Сторонников депутата возле здания суда немногим больше – человек 60-80. В руках у них была символика Партии 
регионов и плакаты с лозунгами «Украина – открытая страна», «СБУ – не министерство страха», «Свобода слова – под 
угрозой».

Хотя  формально  дело  рассматривалось  открыто,  в  зал  заседания  допустили  ограниченное  количество 
журналистов – два информагентства, несколько региональных телеканалов. Примечательно, что в числе оставшихся за 
дверьми оказались и работники Государственной телекомпании Украины.

Вчера МИД Украины объявил, что выступает против предложения России отказаться от списков персон нон-грата. 
Ранее Россия объявила запрет на въезд на свою территорию депутату Петру Порошенко из  пропрезидентской партии 
«Наша Украина».

Вы будете смеяться, но Затулина опять не пустили в Украину
16.05.2007.Провокация

Высший административный суд Украины подтвердил правомерность запрет СБУ на въезд  депутата Госдумы 
России, директора Института стран СНГ Константина Затулина в Украину. 

Соответствующее  решение  во  вторник  вынесла  коллегия  судей  Высшего  административного  суда,  которая 
рассматривала кассационную жалобу Затулина и его адвоката на постановления Шевченковского районного суда Киева и 
Апелляционного суда Киева. 

Как отметил председатель в судебном процессе, полный текст постановления, учитывая сложные дела, будет 
подготовлен и представлен сторонам - участницам процесса через 5 дней с момента провозглашения регулятивной части 
постановления, передает «УНИАН». 

Как отмечается в постановлении, оно вступает в силу с момента оглашения, впрочем, может быть обжаловано в 
случае выявления исключительных обстоятельств в течение месяца в Верховном суде Украины. 

Депутат Госдумы РФ подаст жалобу на Украину в Европейский 
суд. На Украине он остается персоной нон-грата

16.05.2007.Новая газета
Служба  безопасности  Украины  3  июня  2006  года  запретила  въезд  российскому  депутату  Затулину на 

территорию Украины в связи с высказываниями, которые, якобы, грозят территориальной целостности страны.
Затулин  пытался  опротестовать  в  Высшем  административном суде  Украины,  несправедливое,  на  его  взгляд, 

решение, но тщетно. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  сообщению  собственного  корреспондент  «Новой  газеты» Янины  Васьковской, Затулин  остается  в  Украине 
персоной нон грата.

Высший административный суд Украины подтвердил правомерность запрета СБУ на въезд депутата Госдумы 
России, директора Института стран СНГ Константина Затулина в Украину.

Соответствующее  решение  в  среду  вынесла  коллегия  судей  Высшего  административного  суда,  которая 
рассматривала кассационную жалобу Затулина и его адвоката на постановления Шевченковского районного суда Киева и 
Апелляционного суда Киева.

Как отмечается в постановлении, оно вступает в силу с момента оглашения, впрочем, может быть обжаловано в 
случае выявления исключительных обстоятельств в течение месяца в Верховном суде Украины.

«Я буду вынужден обратиться в Европейский Суд по правам человека в Страсбург. По предварительному порядку 
моим адвокатам отправлена в Страсбург заявительная форма», - заявил Затулин журналистам после окончания заседания 
Высшего административного суда Украины, сообщает РИА Новости.

Суд Украины оставил в силе запрет на въезд Константина 
Затулина

16.05.2007.Росбалт
Высший  административный  суд  Украины  подтвердил  правомерность  запрета  Службы  безопасности  Украины 

на въезд депутата Госдумы России, директора Института стран СНГ Константина Затулина на территорию страны. Об 
этом сообщает «Газета. Ру» со ссылкой на «УНИАН». 

Соответствующее  решение  в среду  вынесла  коллегия  судей  Высшего  административного  суда,  которая 
рассматривала кассационную жалобу Затулина и его адвоката на постановления Шевченковского районного суда Киева 
и Апелляционного суда Киева. 

Как отметил председатель в судебном процессе, полный текст постановления, учитывая сложные дела, будет 
подготовлен и представлен сторонам — участницам процесса через 5 дней с момента провозглашения резулятивной части 
постановления. 

Как  отмечается  в постановлении,  оно  вступает  в силу  с момента  оглашения,  однако  может  быть  обжаловано 
в случае выявления исключительных обстоятельств в течение месяца в Верховном суде Украины. 

Как сообщает ИТАР-ТАСС, СБУ считает, что деятельность Затулина «создает предпосылки для осуществления 
противоправных  проявлений,  связанных  с посягательством  на территориальную  целостность  и неприкосновенность 
Украины, а также разжигание межнациональной вражды». 

Затулин прошлым летом принимал участие в акциях протеста против захода корабля НАТО в Феодосию накануне 
плановых учений. 

Как  передает  РИА  «Новости»,  депутат  сообщил,  что  собирается  подать  иск  на Украину  в Европейский  Суд 
по правам человека. Решение Высшего административного суда Украины Затулин назвал политическим. 

«Я буду вынужден обратиться в Европейский Суд по правам человека в Страсбург. По предварительному порядку 
моим  адвокатам  отправлена  в Страсбург  заявительная  форма», —  сообщил  Затулин журналистам  после  окончания 
заседания Высшего административного суда Украины.

Высший административный суд вышвырнул Затулина из Украины
16.05.2007.Обком

Высший административный суд Украины подтвердил правомерность запрет СБУ на въезд  депутата Госдумы 
России, директора Института стран СНГ Константина Затулина в Украину.

Соответствующее  решение  сегодня  вынесла  коллегия  судей  Высшего  административного  суда,  которая 
рассматривала кассационную жалобу К. Затулина и его адвоката на постановления Шевченковского районного суда Киева и 
Апелляционного суда Киева.

Как отметил председатель в судебном процессе, полный текст постановления, учитывая сложные дела, будет 
подготовлен и представлен сторонам – участницам процесса через 5 дней с момента провозглашения резолютивной части 
постановления.

Как отмечается в постановлении, оно вступает в силу с момента оглашения, впрочем, может быть обжаловано в 
случае выявления исключительных обстоятельств в течение месяца в Верховном суде Украины.

Затулин получил от ворот поворот
16.05.2007.УНИАН

Высший административный суд Украины подтвердил правомочность запрета СБУ на въезд  депутата Госдумы 
России, директора Института стран СНГ Константина ЗАТУЛИНА в Украину

Как  передает  корреспондент  УНИАН,  соответствующее  решение  сегодня  вынесла  коллегия  судей  Высшего 
административного  суда,  которая  рассматривала  кассационную жалобу  К.ЗАТУЛИНА и  его  адвоката  на  постановления 
Шевченковского районного суда Киева и Апелляционного суда Киева.
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Как отметил председатель в судебном процессе, полный текст постановления, учитывая сложные дела, будет 
подготовлен и предоставлен сторонам-участницам процесса через 5 дней с момента провозглашения резулятивной части 
постановления.

Как  отмечается  в  постановлении,  она  вступает  в  силу  с  момента  провозглашения,  впрочем,  может  быть 
обжалована в случае выявления исключительных обстоятельств на протяжении месяца в Верховном суде Украины.

Комментируя постановление в интервью журналистам,  К.ЗАТУЛИН сказал,  что «это абсолютно однотипное не 
только решение, но и форма (его) обнародования с тем, которое было в Шевченковском суде».

По словам К.ЗАТУЛИНА, «было бы чудом, если бы Высший административный суд принял другое решение». Он 
добавил: «Мы собираемся довести это дело до логического завершения». То есть, как объяснил К.ЗАТУЛИН, он намерен 
обратиться для защиты своих прав в Европейский суд по правам человека, поскольку Украина является членом Совета 
Европы и, соответственно, подписала международные документы.

На вопрос,  воспользуется  ли  он  возможностью обжаловать  постановление  ВАСУ в  Верховном суде  Украины, 
К.ЗАТУЛИН ответил: «Для чистоты эксперимента я готов обратиться в Верховный суд, хотя больших надежд у меня нет».

Во  время  судебного  заседания  в  своих  выступлениях  К.ЗАТУЛИН  отмечал,  что  никогда  не  делал  ничего 
противозаконного в Украине для того, чтобы Служба безопасности, учитывая это, запретила ему въезд в Украину. 

«Я никогда не позволял себе того, в чем меня заподозрили. Считаю, что это (запрет – УНИАН) абсолютно не 
отвечает ни внутреннему законодательству, ни взятым международным обязательством. Никаких законов я не нарушал, а 
те доказательства, которые приведены, это «надерганные произвольные цитаты», - сказал К.ЗАТУЛИН.

Как сообщал УНИАН, 3 июня 2006 г. СБУ запретила въезд в Украину К.ЗАТУЛИНУ, который принимал участие в 
акциях протеста против проведения учений под эгидой НАТО в Феодосии. СБУ мотивировала это решение действиями и 
поступками К.ЗАТУЛИНА, направленными на разрушение целостности государства Украина.

Андрей Пинчук: «Рассказы о том, что ПР выставляла пикеты 
против приезда Затулина – чистая провокация»

17.05.2007.Сайт Партии Регионов
Рассказывая о вчерашней акции в поддержку депутата Госдумы РФ Затулина, народный депутат Украины, член 

фракции Партии регионов Андрей Пинчук заявил:
-  Мы пришли  поддержать  демократию и  показать  судьям,  что  в  Украине  есть  не  только  политические  силы, 

которые однобоко, одновекторно могут смотреть на внешнюю и внутреннюю политику Украины, но и народ, который хочет 
жить  в  демократической  стране.  Прежде  всего,  мы  пришли  поддержать  человека,  который  представляет  Российскую 
Федерацию. Эта страна является нашим стратегическим партнером. То, что её представителя сделали персоной нон-грата, 
как минимум, необоснованно. Как максимум, мы хотим поддержать идею о том, чтобы в Украине вообще не было подобных 
явлений. Чтобы мы были страной, открытой для людей.

Сегодня некоторые Интернет-СМИ распространили информацию о том, что представители Партии регионов якобы 
даже сами организовали пикет против депутата Госдумы РФ Затулина. Но это чистая провокация. Хочу также отметить, что 
мы не лично за Затулина или кого-то другого. Мы за то, чтобы в Украине действовали демократические принципы открытого 
гражданского общества. И то,  что происходит с Затулиным – яркий показатель принципов оппонентов. Никогда Партия 
регионов  не  позволяла  себе  неуважительной  риторики  по  отношению к  представителям других  стран и  тем более  не 
позволяла себе никаких недемократичных действий.

Депутату Госдумы Затулину разрешили провести у нас отпуск не 
раньше лета

17.05.2007.Экономические известия
Дмитрий Марковский

Депутат  государственной  думы  России,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин остается 
персоной нон грата в Украине по меньшей мере до 3 июня. 

Таково  вчерашнее  решение  Высшего  административного  суда  Украины,  который  рассмотрел  кассационную 
жалобу Константина Затулина на решение предыдущих судов о правомерности вынесения Службой безопасности Украины 
(СБУ) постановления о запрещении ему въезда в пределы Украины. 

Адвокат Константина Затулина Андрей Федур заявил «i», что решение суда — фикция, которая доказывает, будто 
права человека в стране ничего не значат. «Мы были готовы к суду на сто процентов, и по букве закона должны были 
выиграть суд», — сказал господин Федур. Адвокат подчеркнул, что господин Затулин подаст иск в Европейский суд по 
правам человека. 

По словам директора украинского филиала Института стран СНГ Владимира Корнилова, Константин Затулин как 
человек  разумный  иллюзий  по  поводу  решения  вчерашнего  суда  не  испытывал,  но  как  честный  человек  должен был 
довести свое дело до конца в борьбе с пагубной практикой незаконных судебных решений. «Хотя срок запрета въезда в 
Украину  у  Константина  Затулина  истекает  3  июня  2007  г.,  он  будет  продолжать  отстаивать  в  Европейском  суде 
незаконность решений судов в Украине. Ведь никто не может дать гарантии, что какой-нибудь майор СБУ из какого-то села 
не запретит ему вновь въезд в страну»,— считает господин Корнилов. 
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По его  словам,  «все  судебные решения  в  Украине,  к  сожалению,  известны заранее,  как  известна  и  реакция 
властей на эти решения.

Глава пресс-службы СБУ Марина Остапенко сообщила «i», что считает решение Высшего административного суда 
обоснованным и справедливым, а Константин Затулин конечно же сможет въезжать в Украину с 3 июня, но в том случае, 
если «не даст СБУ повода для продления ему срока как персоны нон грата».

Напомним, что это была третья попытка господина Затулина оспорить решение СБУ. 5 октября в удовлетворении 
исковых требований ему отказал Шевченковский районный суд Киева, 30 ноября Апелляционный суд Киева оставил в силе 
решение  Шевченковского  районного  суда.  После  чего  Константин  Затулин  обжаловал  это  решение  в  Высшем 
административном суде Украины.

Во время заседания возле здания суда полтора десятка членов Украинского православного братства Святого 
апостола Андрея Первозванного проводили пикет. Глава братства Александр Гудыма сообщил «i», что решением суда он 
доволен. «Мы против того, чтобы зачинщик многих провокаций против Украины и украинской церкви приезжал в страну», — 
подчеркнул господин Гудыма.

Представители БЮТ возмущены размещением на сайте Луганского 
облсовета статьи врага Украины

17.05.2007.ЛОГА
По мнению народного депутата от БЮТ Виталия Курило, размещение подобных материалов на сайте Луганского 

облсовета идет в разрез с государственной политикой Украины. «Такие материалы могут размещать частные издания, но 
не  государственные.  Голенко  не  проводит  в  области  государственную  политику.  И  это  очень  опасный  сигнал.  Наших 
местных лидеров постоянно тянет в Северодонецк, — они не могут избавится от этой болячки с 2004 года. Не выросли, 
видимо, наши местные лидеры из коротеньких штанишек луганского политикума. Может, облсовет скоро Затулина через 
границу проведет?!» — отметил нардеп.

Депутат Луганского облсовета из фракции БЮТ Вадим Даниелян подчеркнул, что на сайте облсовета никогда не 
размещаются статьи депутатов от оппозиции и информации о работе фракции БЮТ в облсовете.

«Эта  статья  провокационная,  специально  нагнетается  конфронтация,  общество  разделяют  и  будоражат. 
Политическая партия,  которая декларирует  объединение Украины,  ведет политику  разъединения.  Получается,  что нам 
Затулин дороже, чем вся Украина. Нигде в Украине его статьи не печатаются, только в Луганской области. Так, может, 
Затулин работает в Луганском облсовете?!» — добавил он.

Как сообщил «Ирта-FAX» один из  депутатов Луганского облсовета от  Партии регионов,  Луганский облсовет и 
Кабмин не признавал Константина Затулина персоной нон грата.

«Луганский облсовет, как орган местного самоуправления, имеет право на собственное мнение и на то, чтобы 
доносить это мнение. Затулин, возможно, достаточно резко оценил процессы, проходящие в Украине, но его оценка этих 
процессов совпадает с оценкой большинства в Луганском облсовете», — подчеркнул депутат.

Кендзьор: Украинофоб Затулин не имеет права приезжать в 
Украину

17.05.2007.Сайт «Нашей Украины»
Соответствующие  компетентные  органы  любого  государства  имеют  право  принять  решение  относительно 

подобных Затулину особ – особ, которые делают недопустимые заявления о государстве, в котором находятся. Суверенное 
право каждого государства на пушечный выстрел не подпускать подобных типов к своим границам. Об этом сайту RAZOM 
сказал народный депутат пятого созыва Ярослав Кендзьор. 

“Однако Затулин, даже находясь в статусе персоны нон-грата, спокойно приезжал в Киеву в декабре прошлого 
года, более того – похаживал “гоголем” в стенах высшего законодательного органа Украины, раздавая налево и направо 
интервью. Это не является нормальной ситуацией, - убежден Кендзьор, - Очень плохо, что СБУ и другие государственные 
органы допускают такую либеральность по отношению к этому украинофобу и подобным ему”. 

Депутат  также  убежден,  что  “дело  Затулина  -  не  судебное  это  дело.  Есть  органы,  которые  занимаются 
государственной безопасностью, и именно они должны принимать соответствующие решения. Собственно, что и сделала 
СБУ еще в июне прошлого года”. 

“Если бы и соответствующие государственные учреждения Украины, и само общество, и журналисты были едины 
в своем отношении к Затулину и ему подоюным – такие люди сперва хорошо бы подумали, прежде чем приехать в нашу 
страну. К сожалению, нам не хватает достоинства, чтобы решительно выступить против появления затулиных в Украине”, - 
считает Ярослав Кендзьор. 

“Затулин комфортно чувствует  себя в Киеве еще и потому,  что некоторые политические силы – “регионалы”, 
“витренковцы”, коммунисты - выступают его покровителями. Поэтому ситуация будет неоднозначной до тех пор, пока такие 
покровители всяких затулиных будут находиться при власти – в правительстве и коалиции”, - заявил депутат. 

Как известно, вчера Затулин прибыл в Украину на суд для обжалования решения СБУ о запрете на его въезд в 
Украину.
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Партия регионов не протестовала против Затулина. А как раз 
наоборот

17.05.2007.УРА-информ
Пресс-служба Украинского филиала Института стран СНГ опровергает сообщение некоторых интернет-СМИ о том, 

что 16 мая сторонники Партии регионов якобы устроили под стенами Высшего административного суда Украины акцию 
против депутата Госдумы РФ, директора Института стран СНГ Константина Затулина. 

На самом деле, все было с точностью до наоборот. Представители Партии регионов организовали пикет как раз в 
поддержку  Затулина,  который  отстаивал  свои  гражданские  права  в  украинском  суде.  Против  него  выступил  лишь 
немногочисленный пикет некой малоизвестной организации «Братство святого Андрея Первозванного». Сторонников же 
Партии регионов было гораздо больше.  И их лозунги были как раз направлены против порочной практики объявления 
персонами нон грата политических оппонентов из других стран. 

В тот же день, 16 мая, Константин Затулин провел ряд встреч с представителями руководства Партии регионов. 
На этих встречах он выразил искреннюю благодарность ей и ее сторонникам за поддержку. Как, впрочем, он благодарит и 
своих политических оппонентов, чье мнение Затулин всегда уважает. 

Кроме  того,  Константин  Затулин  передал  Президенту  Украины  Виктору  Ющенко  письмо  с  предложением 
встретиться для обсуждения дальнейшей судьбы российско-украинских отношений. 

Напомним,  вчера,  16  мая, состоялось  заседание  Высшего  административного  суда  Украины по  иску  депутата 
Государственной Думы РФ, директора Института стран СНГ Константина Затулина к Службе безопасности Украины. В итоге 
рассмотрения иска суд оставил жалобу без удовлетворения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Будете проходить мимо – проходите
17.05.2007.DailyUA
Инна Жолобович

Решение Высшего административного суда Украины от 16 мая, подтверждающее правомочность запрета СБУ на 
въезд в Украину депутата Госдумы России, директора Института стран СНГ Константина Затулина, не удивило и на фоне 
внутриполитического  кризиса  не  вызвало  особенного  ажиотажа  в  политикуме.  Тем  не  менее,  проблемы  во 
взаимоотношениях Украины с Российской Федерацией никуда не исчезли. Вопрос о персонах нон грата РФ с повестки дня 
не снимала и будет далее защищать интересы своих граждан, которым Украина «любезно» запретила въезд. 

Надо отметить,  что это уже третье решение (после Шевченковского районного и Апелляционного судов)  не в 
пользу Затулина. Остается еще Верховный суд и Европейский суд по правам человека, в который российский политик также 
пообещал подать иск.  Напомним,  что 3  июня 2006 года СБУ запретила въезд в Украину Затулину,  который принимал 
участие  в  акциях  протеста  против  проведения  учений  под  эгидой  НАТО в  Феодосии.  СБУ мотивировала  это  решение 
действиями и поступками иностранного гражданина, направленными на разрушение целостности государства Украина. То 
ли от сознания того, что между РФ и Украиной границ для политиков нет, то ли, считая, что наше государство слишком 
слабохарактерное и дальше запугиваний не пойдет, Затулин, невзирая на запрет, в середине апреля таки сделал попытку 
приехать в Киев. И получил от ворот поворот, что заставило задуматься не только его, но и официальный Кремль о том, что 
Украина выходит из-под контроля.

Возвращаясь к самому Затулину, следует отметить, что он пользуется, причем заслуженно, славой рупора Кремля. 
Что  и  говорить,  данный  политик  действительно  неплохо  умеет  играть  на  национал-патриотических  чувствах  своих 
сограждан, страшно раздражая украинских правых. Последних можно понять, какому нормальному украинскому политику 
понравятся выражения в духе «Украина – не государство», «Крым принадлежит России»? Хотя это все лирика, поскольку 
здравомыслящий политик,  как российский, так и украинский, понимает, что подобные заявления не будут воплощены в 
жизнь.  Есть  более  конкретные  слова  Затулина,  имеющего  хорошую привычку  комментировать  все,  что  происходит  не 
только в Украине, но и в тех странах, на которые РФ оказывает или хотела бы оказывать влияние. Например, события в 
Киргизии или Армении. Соответственно, «зуб» на политика имеют не только у нас.

Что касается Украины, то, конечно же, к нашей стране особое отношение, поэтому довольно часто Затулин не 
выбирает выражений. К примеру, указ Президента Украины о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады он 
охарактеризовал как «нелегитимный и сомнительный, направленный на раскол страны». При этом депутат смело взялся за 
интерпретацию Конституции Украины, отметив, что переход депутатов из одной фракции в другую не является поводом для 
роспуска целой отдельной ветви власти, поскольку еще год назад депутаты переходили от социалистов в БЮТ, но это 
никого  не  волновало  и  не  приводило  к  роспуску  парламента.  Депутат  высказал  мнение,  что  Виктор  Ющенко  должен 
предложить  провести  перевыборы  президента,  поскольку  «расписался  в  своей  неспособности  поддерживать  диалог  с 
парламентом и правительством страны».

Если критические высказывания относительно президента и оппозиции могут соответствовать отношению РФ к 
Украине,  то  как  тогда  расценивать  «наезды»  Затулина  на  власть  в  целом?  После  громкого  убийства  российского 
предпринимателя Максима Курочкина депутат Государственной думы предположил, что оно связано с политикой, считая, 
что  происшествие  должно  стать  поводом  для  жесткой  реакции  российской  стороны,  поскольку  в  Украине  под 
стражей находятся  и другие  граждане  РФ.  По  словам  Затулина,  убитый  вмешивался  в  политику,  и  в  его  смерти  не 
исключены политические мотивы.

«Известно,  что  Курочкин  поддерживал  правозащитные  и  политические  русские  движения.  Его  связывали  с 
поддержкой  Наталии  Витренко  в  2006  году.  Очевидно,  что  преступление  было  подготовлено.  Это  говорит  о  том,  что 
украинское правосудие могло состоять в каких-то отношениях с теми, кто убил Курочкина. Просто так случайный прохожий 
не стреляет из снайперской винтовки», - сказал Затулин.

Что  касается  указа  президента,  то  его  легитимность  уже  давно  была  поставлена  под  сомнение  украинскими 
политиками,  которые,  думается,  лучше разбираются в  собственном законодательстве.  Да и убийцы Курочкина пока не 
найдены, а недостатка во врагах он не испытывал. Проблема не только в том, что российский политик позволяет себе 
свободно высказываться относительно Украины по поводу и без . Прежде всего, Затулиным, и не только им, руководит 
чувство  безнаказанности.  Нельзя  однозначно  утверждать,  что  «черные»  списки  персон  нон  грата  были  единственно 
правильным шагом по отношению к российским гражданам. Во-первых, отношения между Украиной и РФ от этого стали еще 
напряженней, во-вторых, во внутренние дела нашего государства имеют привычку вмешиваться не только представители 
соседней северной страны, но и заокеанские «братья». Хоть и не так топорно и назально. Но, увы, отечественные политики, 
которым  покровительствуют  «друзья»  из  далеких  стран,  не  считают  это  вмешательством,  а  скорее  -  проявлением 
«демократии».

Чего, собственно, добилась Украина таким решением? Ответной реакции россиян, которые не впустили к себе 
Петра  Порошенко  .  То,  что  украинские  суды  признали  легитимным  запрет  на  въезд  Затулина  в  Украину,  не  снимет 
напряжения.  На  языке  ультиматумов  нам  никогда  не  договориться.  Жаль,  что  российское  руководство  считает  таких 
политиков, как  Затулин,  героями и всячески их стимулирует, награждая медалями.  До тех пор,  пока на переднем крае 
российско-украинских отношений будут «Затулины», вряд ли это  будет способствовать  установлению истинно дружеских 
взаимоотношений, о которых так любят говорить политики с обеих сторон. Не секрет,  что провокационные выражения, 
зачастую  унижающиеотечественный  политический  истеблишмент,  заставляют  украинских  политиков  лишний  раз 
задуматься, стоит ли дальше быть лояльными к РФ?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К.Ф. Затулин в программе «Утро с Рустамом Арифджановым»
17.05.2007. Русская Служба Новостей

Р. Арифджанов: Доброе утро! Это Рустам Арифджанов, рядом со мной – Светлана Казаринова, и у нас в гостях – 
Кирилл Привалов… Мы обещали рассказать о русских во Франции, Вы, Кирилл, несмотря на происхождение, тем не менее, 
гражданин Франции. Как живется нашим соотечественникам, даже имеющим гражданство Франции, в этой замечательной, 
но далекой от нас стране.

К.  Привалов:  Никто  не  знает.  Статистики  не  существует  о  русскоязычных  во  Франции.  Я  помню,  когда  мы 
занимались во Франции телевидением, распространением русскоязычного телевидения, то одни источники говорили, что 
русских во Франции около 60 тысяч, другие говорили – около 200 тысяч, третьи говорили – около 400 тысяч. Во-первых, 
вопрос: русских или русскоязычных? Во-вторых, русских – каких? Тех, кто русский по происхождению (для справки – жена 
Саркази наполовину русская, как написано в ее биографии, но она по-русски не говорит ни слова). Русский язык во Франции 
преподается очень плохо. Когда я был в Париже, меня встречал мой товарищ, сын которого учит русский язык, и он мне 
показал даже не учебники, а разработки, где были написаны такие фразы: «Сталин работает в Кремле, трубка дымит до 
полуночи». Очень примитивные такие фразы. Или, например: «Кто вы такие? – Мы русские люди». То есть речь абсолютно 
неразговорная,  непрактичная,  и  люди,  преподающие  русский  язык,  порой  плохо  его  знают.  Хотя  создаются  Русские 
культурные центры,  которые прекрасно  работают,  есть Центр Пушкинский,  есть  Центр  Чеховский,  но,  в  принципе,  это 
исключение из правил.

Р. Арифджанов: Доброе утро! Это Рустам Арифджанов, рядом со мной – Светлана Казаринова, и у нас в гостях – 
Кирилл Привалов. Только что поговорили о том, что русский язык во Франции знают плохо, русский язык в Крыму еще, я 
надеюсь,  знают  хорошо,  но  ситуация  с  преподаванием  его,  наверное,  вообще  на  Украине,  и  в  Крыму  в  частности, 
становится  все  хуже  и  хуже.  Впрочем,  об  этом  мы  поговорим  с  депутатом  Государственной  Думы  Константином 
Федоровичем Затулиным. Мы дозвонились к нему на Украину, где он сейчас. Константин, доброе утро!

К. Затулин: Доброе утро!
Р. Арифджанов: Я поздравляю, наконец-то, тебе разрешили приезжать на Украину!
К. Затулин: Ну, как раз,  наоборот. Поздравлять меня преждевременно. Вчера состоялось рассмотрение моей 

кассационной  жалобы  по  принятым  решениям  о  запрете  мне  въезда,  и  суд,  а  суды  сейчас  на  Украине  судят  по-
правильному,  отказал в удовлетворении этой жалобы, то есть я по-прежнему запретный плод на Украине. И то,  что я 
сейчас на Украине, так это только потому, что мне временно разрешили побывать на Украине для участия в заседании 
суда.

Р. Арифджанов: А чем мотивируют?
К. Затулин: Мотивируют тем, что я создаю предпосылки для развала территориальной целостности Украины и из 

профилактических соображений, хотя я никаких законов не нарушал, надо меня не пускать на Украину.
Р. Арифджанов: Я понимаю, что Константин Затулин – известный депутат, политолог, директор Института стран 

СНГ, но чтобы один Константин Федорович Затулин мог бы разрушить территориальную целостность Украины?
К. Затулин: Я совсем не исключаю, что наш нынешний эфир, когда мы будем говорить, я так понял, о судьбе 

русского языка на Украине и, в частности, в Крыму, будет выдан за мою попытку разрушить территориальную целостность 
Украины.

Р.  Арифджанов:  А  давайте  мы скажем,  что  мы с  Константином Затулиным  за  территориальную  целостность 
Украины.

К. Затулин: Да, я –  за территориальную целостность Украины! Я хочу это подчеркнуть в эфире «Русской службы 
новостей».

Р. Арифджанов: А теперь можно говорить после этих слов, что происходит с преподаванием русского языка на 
Украине.

К. Затулин:  Хорошо. С русским языком на Украине, конечно, неладно. Когда наши украинские коллеги в духе 
взаимных претензий говорят о том, что в России тоже украинский язык не является государственным, то они, конечно, 
лукавят, потому что в России при всем уважении к украинскому языку политической проблемы украинского языка в России 
не существует. А вот политическая проблема русского языка на Украине существует все время независимости Украины. 
Почему? Да, просто потому, что, по крайней мере, в 91-м году, да и сейчас, во многом большинство населения говорит на 
русском, а значительная часть не только говорит, но и думает, и пишет, тем не менее, государство продолжает делать все 
от него зависящее для того, чтобы русский язык на Украине вымирал, для того, чтобы русский язык не осваивался, прежде 
всего, подрастающим поколением…(пропадает звук)

Р.  Арифджанов:  Всего  доброго!  Украинцы  тщательно  и  серьезно  следят  за  местонахождением  Константина 
Затулина на территории Украины, но, в принципе, суть мы поняли. Главное, что Апелляционный суд все равно не разрешил 
Константину Затулину въезд на Украину, что, на самом деле, прискорбно. И ситуация с русским языком на Украине, а 
Константин Затулин, как директор Института стран СНГ, человек, который ранее достаточно часто бывал на Украине, знает 
ее хорошо, никак, к сожалению, не улучшается. Кирилл Привалов, я обращаюсь к вам, а во Франции есть регионы, где 
кроме французского, официально действуют другие языки?

К.  Привалов:  Они  не  являются  официальными  языками.  Во  Франции  везде  официальный  язык  только 
французский, хотя Франция, как и Россия, это страна многонациональная, созданная монархами, но, тем не менее, один 
язык –  это язык межнационального  общения,  это язык французский.  Все  французы обязаны общаться по-французски. 
Выходят, конечно, какие-то национальные издания и на Корсике, и в Британии. 
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Р. Арифджанов: А у корсиканцев свой язык?
К. Привалов: У корсиканцев, конечно, это италийский язык, это язык близкий к генуэльскому диалекту итальянского 

языка. Даже ближе к латыни, нежели сам итальянский язык нынешний. У провансальцев тоже свой язык – язык, на котором 
писали Данте и Петрарка. Свой язык у эльзасцев, которые говорят на языке. близком к немецкому. Французы называют этот 
язык «патуа». На этом языке говорят жители Базиле. Есть бритонский язык, который близок к валлийскому, к шотландскому, 
кельтский другого происхождения… Не говоря уже о том, что во Франции есть и фламандцы, которые говорят на диалекте 
нидерландского языка. Страна огромная. Креолы говорят вообще на своем диалекте – креоле. Это своеобразный язык на 
базе французского и африканского языков. Но ни один из них не является официальным.

Р. Арифджанов: Европейская общественность, которая постоянно борется за общечеловеческие ценности, она 
всегда очень внимательно наблюдает: не ущемляются ли интересы той или иной национальности в Российской Федерации, 
нет ли поползновения на права человека? Так вот у нас, и в Татарстане, и в Башкортостане, и во всех республиках нашего 
Кавказа,  и  во  всех  национальных  республиках  России  языки  коренного  населения  являются  официальными, 
делопроизводство  ведется  на  этих  языках,  руководители  этих  республик  обязаны знать  национальный  язык.  А  что  ж 
получается, корсиканцы, бритонцы, им разве все равно, что происходит с их языком?

К.  Привалов: Не то  чтобы все равно.  Они говорят на этих языках, они сохраняют его в культурных центрах. 
Существуют  театры,  газеты,  телевидение  на  этих  языках.  И  это  абсолютно  нормально.  Но  языком  государственной 
документации, языком единственно официальным  безусловно является французский.

Р.Арифджанов: А на Корсике нельзя в суд прийти и чтобы на корсиканском языке проходило делопроизводство?
К.Привалов: Нет. Это не реально.
Р.Арифджанов: Грустно мне за корсиканцев почему-то стало.  Все-таки у нас в стране получше живется.
С.Казаринова: Мне кажется, у нас тоже нельзя где-нибудь в Коми-Пермятском  Автономном Округе прийти в суд и 

разговаривать на местном диалекте.
Р.Арифджанов: Сейчас нет Коми-Пермяткого Округа. А в Татарстане можно. Судопроизводство идет на татарском 

языке и на чеченском языке.
С.Казаринова: Верю Вам на слово. 
Р.Арифджанов: Да, это не на слово. Нужно в Конституцию посмотреть.

Затулин намерен добиваться справедливости в Страсбурге
18.05.2007.Крымская правда

Депутат Госдумы России и директор Института стран СНГ Константин Затулин подверг критике решение 
Высшего административного суда Украины, который оставил в силе запрет СБУ на въезд Затулина на территорию Украины. 

Он также сообщил,  что намерен обратиться в Европейский суд по правам человека.  «Теперь я с  полным основанием 
обращаюсь к той самой Европе, в которую так стремятся политические единомышленники Виктора Ющенко и он сам. Мне 
будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же как и в Киеве, что критика в адрес властей или каких-то порядков в 
своей или чужой стране, является основанием для преследования и ущемления в правах», - заявил К. Затулин. 

Затулин пожаловался в Европейский суд на Украину за 
"судейские, СБУшные или президентские издевательства"

18.05.2007.Цензор
Депутат Госдумы РФ Константин Затулин, которому запрещен въезд на территорию Украины, обращается с 

обжалованием данного запрета в Европейский суд по правам человека.
Об  этом  говорится  в  его  заявления,  где  депутат  комментирует  решение  Высшего  административного  суда 

Украины, подтвердившего запрет на его въезд в Украину.
"Было бы чудом, если бы суд отвлекся от данных ему президентской стороной инструкций и судил бы по закону и 

совести", - отметил Затулин.
"Принятие решения в мою пользу было бы героизмом со стороны судей, а у меня нет никаких иллюзий насчет 

наличия героев среди них", - добавил он.
По  словам  Затулина,  за  день  до  рассмотрения  в  Высшем  административном  суде  МИД  Украины  отверг 

"последнюю примирительную российскую инициативу об отмене в мае на взаимной основе всяких ограничений на въезд в 
наши страны политикам и общественным деятелям".

"То есть отказался признать в Петре Порошенко того Пауэрса, которого выгодно обменять на такого Абеля, как я", 
- отметил депутат.

"Мне приходится терпеть эти судейские, СБУшные или президентские издевательства в Украине потому, что я 
решил пойти в этом деле до конца. Нарушены права человека, политика, парламентария. Перчатка брошена многим, но 
поднял ее я", - заявил Затулин.

"Для того, чтобы я имел законное право обратиться в Европейский суд по правам человека, мне было необходимо 
пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие в самой Украине", - добавил он.

По мнению депутата, теперь он "с чистой совестью и с полным основанием" обращается "к той самой Европе, в 
которую так стремятся политические единомышленники президента Виктора Ющенко и он сам".
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"Мне будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же, как в Киеве, что критика в адрес властей или каких-
то порядков в своей или чужой стране, выраженная в безупречной с точки зрения закона форме, является основанием для 
преследования и поражения в правах", - отметил Затулин.

Он "ни на минуту"  не сомневается в  том,  что имеет право "на свободу выражения собственных мнений и на 
передвижение",  не  собирается  "подстраиваться  под  политическую  конъюнктуру"  и  не  намерен  отступаться  от  этих 
принципов в угоду украинским властям.

"Надеюсь, что мои мотивы и действия будут поняты гражданами Украины, которых я искренне уважаю и которым я 
сочувствую. Особенно в эти дни", - отметил Затулин.

Как известно, СБУ 3 июня 2006 года запретила Затулину въезд в Украину.

Константину Затулину окончательно запрещен въезд на 
территорию Украины

18.05.2007.Экономические новости
Высший апелляционный суд Украины принял окончательное решение по делу депутата Государственной думы 

России Константина Затулина, который почти год добивается разрешения на въезд на территорию Украины.
Решение оказалось не в пользу Затулина - предыдущее решение суда, запрещающее депутату находиться на 

территории страны, осталось в силе.
На  решение  суда  уже  отреагировали представители  Службы безопасности  Украины,  назвавшие это  решение 

справедливым. "Мы и не ожидали другого решения,  поскольку два суда уже подтвердили законность действий СБУ",  - 
заявила начальник пресс-службы СБУ Марина Остапенко.

Сам депутат Госдумы России Константин Затулин обещает обратиться в Европейский суд по правам человека.

Затулин поднял украинскую перчатку и идет с ней в Европу
18.05.2007.Украинская правда

Депутат Госдумы РФ Константин Затулин, которому запрещен въезд на территорию Украины, обращается с 
обжалованием данного запрета в Европейский суд по правам человека.

Это  следует  из  его  заявления,  в  котором  депутат  комментирует  решение  Высшего  административного  суда 
Украины, подтвердившего запрет на его въезд в Украину.

"Было бы чудом, если бы суд отвлекся от данных ему президентской стороной инструкций и судил бы по закону и 
совести", - отметил Затулин. 

"Принятие решения в мою пользу было бы героизмом со стороны судей, а у меня нет никаких иллюзий насчет 
наличия героев среди них", - добавил он. 

По  словам  Затулина,  за  день  до  рассмотрения  в  Высшем  административном  суде  МИД  Украины  отверг 
"последнюю примирительную российскую инициативу об отмене в мае на взаимной основе всяких ограничений на въезд в 
наши страны политикам и общественным деятелям". 

"То есть отказался признать в Петре Порошенко того Пауэрса, которого выгодно обменять на такого Абеля, как я", 
- отметил депутат. 

"Мне приходится терпеть эти судейские, СБУшные или президентские издевательства в Украине потому, что я 
решил пойти в этом деле до конца. Нарушены права человека, политика, парламентария. Перчатка брошена многим, но 
поднял ее я", - заявил Затулин. 

"Для того, чтобы я имел законное право обратиться в Европейский суд по правам человека, мне было необходимо 
пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие в самой Украине", - добавил он.

По мнению депутата, теперь он "с чистой совестью и с полным основанием" обращается "к той самой Европе, в 
которую так стремятся политические единомышленники президента Виктора Ющенко и он сам". 

"Мне будет интересно узнать, считают ли в Страсбурге, так же, как в Киеве, что критика в адрес властей или каких-
то порядков в своей или чужой стране, выраженная в безупречной с точки зрения закона форме, является основанием для 
преследования и поражения в правах", - отметил Затулин.

Он "ни на минуту"  не сомневается в  том,  что имеет право "на свободу выражения собственных мнений и на 
передвижение",  не  собирается  "подстраиваться  под  политическую  конъюнктуру"  и  не  намерен  отступаться  от  этих 
принципов в угоду украинским властям.

"Надеюсь, что мои мотивы и действия будут поняты гражданами Украины, которых я искренне уважаю и которым я 
сочувствую. Особенно в эти дни", - отметил Затулин.

Как известно, СБУ 3 июня 2006 года запретила Затулину въезд в Украину.
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Затулин сочувствует украинцам и обращается в Европейский суд 
по правам человека

18.05.2007.ИА Росбалт-Украина
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин обращается в Европейский суд по 

правам человека, в связи с тем, что Украина запретила ему въезд на свою территорию. Об этом говорится в заявлении 
депутата  Госдумы  РФ,  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина  по  поводу  решения  Высшего 
административного суда Украины, текстом которого располагает ИА «Росбалт-Украина».

«Решение Высшего административного суда Украины, 16 мая г. отвергнувшего мою просьбу об отмене запрета на 
мой  въезд  на  Украину,  нисколько  не  удивляет  ни  меня,  ни  кого-либо  другого,  кто  знаком  с  нынешним  состоянием 
украинского правосудия. Было бы чудом, если бы суд отвлекся от данных ему президентской стороной инструкций и судил 
бы по закону и совести. Разве мы не видим, как глава государства по собственному усмотрению увольняет и даже ссылает 
неугодных ему судей в судебных органах всех уровней, включая даже Конституционный суд?», - говорит Затулин.

«Принятие решения в мою пользу было бы героизмом со стороны судей, а у меня нет никаких иллюзий насчет 
наличия героев среди них. На всякий случай, чтобы никто не усомнился в высшей воле, за день до рассмотрения в Высшем 
административном суде МИД Украины отверг  последнюю примирительную российскую инициативу об отмене в мае на 
взаимной основе всяких ограничений на въезд в наши страны политикам и общественным деятелям. То есть отказался 
признать  в  Петре  Порошенко  того  Пауэрса,  которого  выгодно  обменять  на  такого  Абеля,  как  я.  А  в  день  заседания 
президент  Украины  издал  указ  о  расширении  состава  Высшего  административного  и  других  административных  судов 
Украины, то есть расплатился с судьями новыми зарплатами, кабинетами и автомобилями. Ну как не помочь президенту, 
так  радеющему  о  правосудии  в  своей  стране?  Мне  приходится  терпеть  эти  судейские,  СБУшные  или  президентские 
издевательства  на  Украине  потому,  что  я  решил  пойти  в  этом  деле  до  конца.  Нарушены права  человека,  политика, 
парламентария.  Перчатка  брошена  многим,  но  поднял  ее  я.  Для  того,  чтобы  я  имел  законное  право  обратиться  в 
Европейский суд по правам человека, мне было необходимо пройти все судебные инстанции и выяснить, существует ли 
европейское правосудие на самой Украине», - говорит директор Института стран СНГ.

«Теперь я с чистой совестью и с полным основанием обращаюсь к той самой Европе, в которую так стремятся 
политические  единомышленники  президента  Виктора  Ющенко  и  он  сам.  Мне  будет  интересно  узнать,  считают  ли  в 
Страсбуге, так же, как в Киеве, что критика в адрес властей или каких-то порядков в своей или чужой стране, выраженная в 
безупречной с точки зрения закона форме, является основанием для преследования и поражения в правах. Ведь в ходе 
рассмотрения  моего  дела  в  украинских  судах  всех  инстанций  было  выяснено,  что  я  не  нарушал  ни  украинского,  ни 
международного законодательства. Служба безопасности Украины, лишившая меня права на въезд в страну 3 июня 2006 г., 
подтвердила, что преследует меня исключительно за мои высказывания,  за мои критические замечания в адрес неких 
представителей украинской власти,  за  мои мысли.  Я,  ни на минуту не сомневаясь в  том,  что имею право на свободу 
выражения собственных мнений и на передвижение, я не собираюсь подстраиваться под политическую конъюнктуру и не 
намерен отступаться от этих принципов в угоду украинским властям. Надеюсь, что мои мотивы и действия будут поняты 
гражданами Украины, которых я искренне уважаю и которым я сочувствую. Особенно в эти дни», - подытожил Затулин.

Затулин поднял брошенную Украиной перчатку
18.05.2007.ЛIГАБiзнесIнформ

Было  бы  чудом,  если  бы  Высший  административный  суд  Украины  отвлекся  от  данных  ему  президентской 
стороной  инструкций  и  судил  бы  по  закону  и  совести.  Так  российский  политик,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин прокомментировал решение Высшего административного суда Украины от 16 мая 2007 года, которым 
была отвергнута просьба об отмене запрета на его въезд в Украину. 

Как сообщили ЛІГАБізнесІнформ в Институте стран СНГ,  К.Затулин заявил,  что такое решение нисколько не 
удивляет ни его, ни кого-либо другого, "кто знаком с нынешним состоянием украинского правосудия". "Разве мы не видим, 
как глава государства по собственному усмотрению увольняет и даже ссылает неугодных ему судей в судебных органах 
всех уровней, включая даже Конституционный Суд?" – отметил депутат Госдумы РФ.

По словам политика, принятие решения в его пользу было бы "героизмом со стороны судей". "А у меня нет никаких 
иллюзий  насчет  наличия  героев  среди  них",  -  подчеркнул  он,  добавив,  что  ему  "приходится  терпеть  эти  судейские, 
СБУшные или президентские издевательства на Украине потому, что я решил пойти в этом деле до конца". 

"Нарушены права человека, политика, парламентария. Перчатка брошена многим, но поднял ее я. Для того, чтобы 
я имел законное право обратиться в Европейский суд по правам человека, мне было необходимо пройти все судебные 
инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на самой Украине", -  заявил директор Института стран 
СНГ, уточнив, что "теперь с чистой совестью и с полным основанием можно обращаться к той самой Европе". "Мне будет 
интересно узнать, считают ли в Страсбуге, так же, как в Киеве, что критика в адрес властей или каких-то порядков в своей 
или чужой стране, выраженная в безупречной с точки зрения закона форме, является основанием для преследования и 
поражения в правах", - подытожил К.Затулин.

Напомним, Высший административный суд Украины в среду, 16 мая, отклонил кассационную жалобу российского 
депутата о снятии запрета на въезд в  Украину.  Решение Высшего административного суда Украины К.Затулин назвал 
политическим. 

Следует также отметить,  что 3 июня 2006 года СБУ объявила К.Затулина персоной нон грата,  мотивируя это 
"обеспечением безопасности Украины".
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Затулин ищет управу на Ющенко в Европе
18.05.2007.УРА-Информ

Решение  Высшего  административного  суда  Украины  об  отмене 
запрета  депутату Госдумы РФ Константину Затулину  на въезд в Украину 
нисколько  не  удивляет  кого-либо,  кто  знаком  с  нынешним  состоянием 
украинского  правосудия.  Об этом говорится  в  заявлении Затулина,  текстом 
которого располагает УРА-Информ.

«Было бы чудом, если бы суд отвлекся от данных ему президентской 
стороной  инструкций  и  судил  бы  по  закону  и  совести», –  говорится  в 
заявлении. 

При  этом  Затулин напомнил,  Президент Украины Виктор Ющенко 
«по собственному усмотрению увольняет и даже ссылает неугодных ему судей 
в судебных органах всех уровней, включая даже Конституционный Суд».

По словам депутата Госдумы, он вынужден «терпеть эти судейские, 
СБУшные  или  президентские  издевательства в  Украине  потому,  что  решил 
пойти в этом деле до конца». 

– Нарушены права человека, политика, парламентария. Перчатка брошена многим, но поднял ее я. Для того чтобы 
я имел законное право обратиться в Европейский суд по правам человека, мне было необходимо пройти все судебные 
инстанции и выяснить, существует ли европейское правосудие на самой Украине, – заявил Затулин.

Теперь, по словам политика, он намерен «с чистой совестью и с полным основанием обратиться к той самой 
Европе, в которую так стремятся политические единомышленники Президента Виктора Ющенко и он сам». 

– Ведь в ходе рассмотрения моего дела в украинских судах всех инстанций было выяснено, что я не нарушал ни 
украинского, ни международного законодательства, – подчеркнул Затулин. 

Он  напомнил,  что  Служба  безопасности  Украины  подтвердила,  что  преследует  его  исключительно  за 
высказывания, за критические замечания в адрес неких представителей украинской власти. 

«Я,  ни  на  минуту  не  сомневаясь  в  том,  что  имею  право  на  свободу  выражения  собственных  мнений  и  на 
передвижение, я не собираюсь подстраиваться под политическую конъюнктуру и не намерен отступаться от этих принципов 
в угоду украинским властям», – говорится в заявлении.

Прощай, объединение, здравствуй, партия!
19.05.2007.Еженедельник «Ракурс» (Латвия)

Последний в истории «пчел» съезд политического объединения (отныне ЗаПЧЕЛ — не объединение, а единая 
партия)  продемонстрировал  доверие  членов  «Равноправия»  и  BITE  к  своему  руководству  и  готовность  брать 
ответственность на себя.

Оценки свои и чужие
В отчетном докладе лидер ЗаПЧЕЛ депутат Европарламента Татьяна Жданок не только проанализировала уроки 

недавних парламентских выборов, но и отметила, что кроме «пчел» ни одна из представленных в нынешнем Сейме партий 
не готова в полной мере защищать интересы русской общины страны, бороться против ассимиляции нелатышей. Тему 
продолжил депутат Сейма Юрий Соколовский. Он напомнил, к чему привело в Таллине отсутствие должного политического 
представительства русскоговорящего населения во власти, ставка на «добрых эстонцев». Соколовский призвал объединять 
русских  Латвии  на  основе  общих  ценностей.  По  его  мнению  общенациональная  политическая  инициатива  могла  бы 
называться «Движением 9 мая».

Яков Плинер, говоря о работе фракции ЗаПЧЕЛ в Сейме, обратил внимание на статистику, по которой «пчелы» в 
новом парламенте выдвинули уже 50 инициатив по русскому вопросу, стали лидерами по активной работе среди всех 
оппозиционных партий, превзошли «Центр согласия» по числу одобренных Сеймом законодательных предложений.

На съезде присутствовали немало гостей: представители посольств России, 
США,  Белоруссии,  Испании,  латвийские  и  иностранные  политики,  многие 
руководители  общественных  организаций.  Депутат  Госдумы  России,  член 
правящей в РФ партии «Единая Россия» Константин Затулин заверил: «Мы в 
России  ценим  «пчел».  Он  пообещал  собравшимся:  «Ваша  подвижническая 
деятельность  останется  в  истории».  Российский  политик  выразил  солидарность  с 
русскими Балтии и  заявил собравшимся:  «Мы в России  едины:  память  о  Великой 
Отечественной  войне  и  русский  язык  не  подлежат  обмену  на  шпроты  и  газовые 
хранилища».

С  помощью  видеозаписи  к  делегатам  съезда  обратился  лидер  партии 
«Справедливая  Россия»,  председатель  российского  Совета  Федерации  Борис 
Миронов.  Он  также  высоко  оценил  деятельность  ЗаПЧЕЛ,  заметив  при  этом,  что 
знает, «как нелегко приходится тем, кто борется за толерантное общество».

Из  Европарламента  на  «пчелиный»  съезд  прибыл  в  Ригу  политический 
советник Европейского свободного альянса Жорди Эдуард Пиралес–и–Хименес. «Она 
обучает нас очень многому»,— это он о  деятельности в  Европарламенте Татьяны 
Жданок.  По  его  словам,  Европейский  свободный  альянс  создавался  для  защиты  многообразия  в  Европе,  но  сейчас 
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сосредоточился прежде всего на экономических проблемах. А госпожа Жданок не дает забыть о правах национальных 
меньшинств. Каталонец Пиралес–и–Хименес посетовал, что сейчас ни он, ни Жданок не могут выступать в Европарламенте 
на родном языке. «Но мы не будем молчать», — завершил он свое выступление.

Кто у руля
Съезд  единогласно  проголосовал  за  преобразование  состоявшего  из  двух  политических  организаций 

(«Равноправие» и «Бите») объединения ЗаПЧЕЛ в единую партию. Руководить ЗаПЧЕЛ будут, как и несколько лет назад, 
три сопредседателя. Выбирали их тайным голосованием на альтернативной основе. Выборы продемонстрировали доверие 
делегатов к прежнему руководству партии и ее стремление к обновлению. Сопредседателями стали Татьяна Жданок, Яков 
Плинер и молодой (хотя уже и имеющий немалый опыт работы в Сейме) политик Юрий Соколовский. Председателем думы 
партии  избран  Владимир  Бузаев. При  выборах  правления  партии  «пчелы»  позаботились  об  обязательном 
представительстве регионов. По результатам тайного голосования преимущественно на альтернативной основе от Видземе 
членом правления  стал  Андрей  Толмачев,  от  Курземе  — Андрей  Бобошко,  Земгале  — Сергей  Столяров,  Латгале  — 
Мирослав Митрофанов, Риги — Наталья Елкина. На оставшиеся 12 мест в правлении было выдвинуты 69 кандидатур. 
Тайным  голосованием  членами  руководства  единой  партии  были  избраны  Виктор  Дергунов,  Жанна  Карелина,  Юрий 
Алексеев,  Николай  Кабанов,  Юрий Петропавловский,  Владислав  Рафальский,  Евгения  Кущ,  Дмитрий  Жилин,  Людмила 
Ушакова, Александр Гамалеев, Вадим Гайлиш, Денис Горба.

Встали вместе
Делегаты  вставанием  и  рукоплесканиями  встретили  гостей  из  эстонского  «Ночного  дозора».  Съезд  принял 

резолюцию в поддержку русских Эстонии. (Публикуется в газете).
На съезде выступили представители многих общественных организаций.
«Партия  становится взрослее»,  — высказал мнение  президент  РОЛ Вячеслав  Алтухов.  Глава  объединяющей 

более двух тысяч человек Русской общины Лиепаи Валерий Кравцов сделал вывод: «Вы, объединившись, сделали то, что 
не смогли сделать ваши оппоненты». Господин Кравцов вручил Татьяне Жданок, Якову Плинеру и Юрию Соколовскому 
билеты членов лиепайской общины.

Выступили на съезде и представители дружественных ЗаПЧЕЛ латвийских партий.
Член руководства партии «Нашей Латвии» Анатолий Романюк считает, что у ЗаПЧЕЛ высокий потенциал. «Партия 

предпринимателей»  (такое  второе  название  своей  партии  дает  Романюк)  разделяет  программные  установки  «пчел»  и 
готова сотрудничать. Схожие мысли высказал депутат городской думы Юрмалы, лидер Молодежной партии Латвии Янис 
Кузинс. Как и «Наша Латвия», Кузинс уже сотрудничал с ЗаПЧЕЛ при подготовке празднования 9 Мая.

Из–за тайной процедуры голосования — в общей сложности пришлось обработать 1100 бюллетеней — съезд 
работал около десяти часов. Насколько эффективно будут работать новые органы управления, покажет время.

Единый ЗаПЧЕЛ: «Не повторить эстонский сценарий»
21.05.2007.Газета «Час» (Латвия)

Игорь Ватолин
Превращением в единую партию «пчелы» дали обществу сигнал, что преодолели период разброда и шатаний, 

наступивший после парламентских выборов, и готовы к муниципальным выборам - 2009.
В минувшую субботу прошел съезд политического объединения ЗаПЧЕЛ
Тандем  старожила  латвийской  политики  «Равноправия»  и  новообразованной  партии  «За  свободный  выбор 

народов в Европе» (латышская аббревиатура BITE) возник в 1998 году после выхода ПНС и Соцпартии из старого блока 
ЗаПЧЕЛ.  Удержать  раскрученный  бренд  силами  одного  «Равноправия»  не  позволяло  тогдашнее  латвийское 
законодательство.  Тогда  и  был  осуществлен  блестящий  маневр  по  созданию  двухпартийного  объединения  -  нового 
ЗаПЧЕЛ. Позже, не без участия «пчелы» Юрия Соколовского,  законодательство Латвии изменилось, и на повестку дня 
встал вопрос слияния в единую партию. 

Места в президиуме занимают евродепутат Татьяна Жданок, депутаты Сейма Владимир Бузаев, Николай Кабанов, 
Яков  Плинер  и  Мирослав  Митрофанов.  Среди гостей  в  зале  депутат  Госдумы РФ Константин Затулин,  политсоветник 
европартии «Европейский свободный альянс» Жорди Эдуард Пералес-и-Хименес, представители посольств США, России, 
Белоруссии и Испании, представители практически всех русских общественных организаций страны. 

«Пчел» ожидает победа
С основными докладами на съезде выступили три кандидата в сопредседатели единой ЗаПЧЕЛ. 
По словам лидера «Равноправия» Татьяны Жданок, при всей важности социально-экономической и экологической 

проблематики позиционирование объединения на последних выборах как партии левой альтернативы следует признать 
ошибкой. Надо было сосредоточиться на русской теме. Подвели уверенность, что русский избиратель и так проголосует за 
«пчел», и отсутствие доступа к электронным СМИ. 

По  оценке  евродепутата,  в  преддверии  грядущих  муниципальных  выборов  снова  стоит  вопрос  о 
представительстве во власти русской общины. Причем на голоса русскоязычного избирателя претендуют представители 
объединений «Центр согласия» и Латвийская первая партия/«Латвийский путь». Их победа будет означать для латвийских 
русских повторение эстонского варианта - путь маргинализированной общины без внятных политических лидеров. 

Татьяна Жданок выступила с критикой РФ, отказавшейся от пакетного подхода в отношениях с ЛР, когда вопросы 
урегулирования  границы  и  развития  экономических  связей  увязывались  с  положением  русскоязычных  и  социальным 
договором. Интересы зажиточных кругов России входят в противоречие с интересами русских общин Латвии и Эстонии, 
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полагает  она.  Позиция  России  обрекает  русских  Балтии  на  роль  заложников  новой  «холодной  войны».  Единственный 
способ повлиять на ситуацию - активизация работы в структурах ЕС. 

Татьяна Жданок коснулась вопросов образования и призвала родителей не отдавать детей в латышские школы, 
поскольку ассимиляция следующего поколения ведет к ассимиляции русской общины страны. 

Лидер  ЗаСВНЕ  Яков  Плинер  призвал  товарищей  по  объединению  покончить  с  самокопанием  по  поводу 
результатов выборов и прекратить «стрелять в своих». Он сосредоточился на анализе работы парламентской фракции 
ЗаПЧЕЛ, которой по числу инициатив удалось превзойти все численно более крупные фракции, в том числе и «Центр 
согласия».  Парламентские  «пчелы» продолжают  отстаивать  право  русских  детей  учиться преимущественно  на  родном 
языке, блокируют инициативы ТБ по сворачиванию натурализации. 

Лидер  парламентских  «пчел»  опроверг  утверждения  о  непродуктивности  законодательных  инициатив 
объединения. «Пчелам» удалось отстоять право собраний, усилить социальную ориентированность госбюджета и добиться 
подвижек по правам жильцов денационализированных домов. В целом за период 9-го Сейма большинством голосов было 
поддержано 11 предложений ЗаПЧЕЛ, семь из которых обрели силу закону. 

- Наша партия преодолела послевыборный кризис и готова к весеннему наступлению - 2009. Наши победы еще 
впереди, - закончил выступление Яков Плинер. 

Депутат  Сейма  Юрий  Соколовский  отметил,  что  эстонские  события  продемонстрировали  крах  модели 
представительства  русских  во  власти  через  преимущественно  эстонские  партии.  Необходимо  прямое  политическое 
представительство русской общины на основе празднования Дня Победы. Общенациональная политическая инициатива - 
так может называться «Движение 9 мая». 

Кроме того,  он призвал поставить точку в  дискуссии  о  приоритетности  русских или правозащитных вопросов, 
одинаково важных для партийной работы, и сделать единый ЗаПЧЕЛ сетевой структурой «открытого кода», опирающейся 
на поддержку регионов и общественных организаций. 

Мед ЗаПЧЕЛ в России и ЕС
Депутат госдумы РФ от «Единой России» Константин Затулин образно 

заверил участников съезда, что в России знают и любят «пчел» и «мед, который они 
несут». Он высоко оценил работу объединения по отстаиванию прав русских школ и 
высказал  пожелание,  что  подвижническая  деятельность  ЗаПЧЕЛ  и  впредь  будет 
способствовать  становлению  действительно  демократической  Латвийской 
Республики. С видеоэкрана (в записи) делегатов съезда поздравил с объединением 
лидер «Справедливой России» Сергей Миронов. 

Представитель  европартии  «Европейский  свободный  альянс»  Жорди 
Эдуард  Пералес-и-Хименес  отметил,  что  Европейский  союз  был  создан  как 
инструмент мира и разнообразия, а в настоящее время в ЕС на первое место вышли 
экономические  интересы,  важно  большее  внимание  обратить  на  защиту  прав 
человека.  Выходец  из  испанской  Каталонии  высоко  оценил  работу 
европарламентария Татьяны Жданок и высказал пожелания, что в скором времени 
каталонский и русский станут официальными языками ЕС. 

Лидер  Лиепайской  русской  общины  (насчитывает  более  2000  членов) 
Валерий  Кравцов  выразил  готовность  и  впредь  поддерживать  конструктивные 
начинания «пчел» в Курземском регионе и предложил помощь общины в пополнении 
партийной скамейки запасных. 

Шквалом аплодисментов съезд встретил участников эстонского общественного движения «Ночной дозор». Из-за 
часовой задержки на границе (с обыском и несанкционированным копированием взятых с собой документов) эстонские 
гости добрались до Риги с опозданием. 

Представители Эстонии сообщили, что в их стране объявлена охота на участников протестов против демонтажа 
Бронзового солдата. В настоящее время 54 человека задержаны на неопределенный срок, много пропавших без вести. 
Выступавшие подчеркивали, что вахта памяти на Тынисмяги и последовавшие полицейские репрессии сплотили русских 
Эстонии и дали импульс новой волне русского движения в Эстонии. 

Съезд принял декларацию в поддержку русскоговорящего населения Эстонии. 
Цифры
Сегодня в рядах ЗаПЧЕЛ числится более 500 человек. 
Депутаты-«пчелы» представлены в Сейме (6  человек)  и  в  самоуправлениях  Риги  (9),  Лиепаи (2),  Елгавы (2), 

Даугавпилса (1), Резекне (1) и еще в 12 местах. 
Константин Затулин: «Принципы на бизнес не меняем»
На вопрос «Часа», что привело в Ригу, директор Института стран СНГ, депутат Государственной думы РФ от 

«Единой России» Константин Затулин ответил: 
- В Ригу меня пригласила Татьяна Аркадьевна Жданок, и я счел своим долгом приехать на съезд ЗаПЧЕЛ, на 

котором это известное в России объединение преобразовывается в единую партию. Желаю этой партии и всем, кто борется 
за  права  человека,  всяческого  успеха.  Люди,  рожденные  равными,  должны  оставаться  равными  в  своих  правах  и 
возможностях. 

В 2004 году я присутствовал в Риге на съезде защитников русских школ и слежу за тем, что у вас происходит в 
области прав человека.  И это не только моя позиция,  но и позиция значительной части российской общественности и 
официальной власти. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- То есть для россиян Балтия по-прежнему остается болевой точкой? 
- Вы же почувствовали, как российская общественность отреагировала на события в Эстонии. 
- Но Латвия не Эстония... 
-  Латвия  сейчас  дает  меньше  поводов  будоражить  общественное  мнение  в  РФ.  Однако  для  людей,  глубже 

разбирающихся в ситуации,  ясно,  что в  Латвии до сих пор остаются нерешенными многие вопросы.  Одно наличие на 
латвийском политическом небосклоне партии, в названии которой обозначена борьба за права человека в единой Латвии, 
означает, что за эти права по-прежнему приходится бороться. Массовое безгражданство, право на образование на родном 
языке,  сфера  применения  родного  языка  -  эти  вопросы  остро  переживаются  российской  общественностью,  да  и 
официальной Россией. 

Считаю важным обратить на это ваше внимание, поскольку в последнее время появилось немало спекуляций на 
тему приоритетности для РФ исключительно экономических интересов в отношениях с Латвией и Эстонией. Разумеется, 
многие россияне заинтересованы в бизнесе с этими странами, но этот факт не может служить основанием для каких-либо 
разменов, когда речь заходит о позиции гражданского общества РФ или официальной позиции. 

Да,  Латвии  удалось  проявить  государственную  мудрость  и  благополучно  похоронить  ею  же  изобретенную 
проблему территориальных претензий, что не является поводом для благодарности с российской стороны. 

Применение подобного подхода к ряду внутрилатвийских вопросов могло бы принести благо вашей стране. 
*** 
На прошлых выборах ЗаПЧЕЛ подвела излишняя уверенность в себе, считает Татьяна Жданок.

Выборы, которые развеяли сомнения
22.05.2007.Известия

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы
Прошедшие недавно парламентские выборы в Армении внесли определенностьне только в распределение мест в 

новом составе Национального собрания республики, но и в вопрос о преемнике и преемственности дел президента Роберта 
Кочаряна, который в 2008 году покидает свой пост.

Между тем еще пару месяцев назад не было уверенности в том, что в этом вопросе окончательно определился 
сам президент. Создание - фактически по его инициативе - в прошлом году партии "Процветающая Армения" заставило 
предполагать наличие у главы государства определенных сомнений в том, что его многолетний соратник и друг министр 
обороны Серж Саркисян может наилучшим образом обеспечить в 2008 году преемственность курса, избраться президентом 
и при этом гарантировать дальнейшие интересы самого Роберта Кочаряна. Возникло впечатление, что президент Кочарян 
решил,  как  минимум,  подстраховаться,  создавая  в  пику  функционирующей  партии  власти  ее  дублера  в  лице 
"Процветающей Армении". И эта пристяжная может потребоваться ему, если он решит сменить коренника в упряжке власти 
и будет претендовать на то, чтобы, уходя с поста президента, все-таки остаться - например, в роли премьера.

Если такова была программа-максимум уходящего президента, то выборы показали, что избиратель ее не оценил. 
"Процветающая Армения" не смогла опередить Республиканскую партию Сержа Саркисяна. В результате выборов Серж 
Саркисян, за месяц до выборов ставший премьером вместо умершего Андраника Маргаряна, закрепил за собой должность 
и безусловное право быть главным кандидатом на будущих президентских выборах.

Все это стало возможным потому, что была блестяще решена другая задача - назовем ее "программой-минимум": 
переключить фокус внимания избирателей с борьбы между властью и оппозицией на конкуренцию внутри самого правящего 
лагеря. И оставить, таким образом, наиболее непримиримых критиков власти за бортом будущего парламента, на обочине 
политической жизни. Если в 2003 году на предыдущих выборах страну сотрясали митинги оппозиции, на которых метали 
громы Степан  Демирчян,  Арам Саркисян,  Арташес Гегамян,  то  теперь  никто  из  них  не  прошел в  парламент.  Главной 
интригой этих выборов было соревнование между кандидатами Республиканской партии и "Процветающей Армении". Вот 
почему велик соблазн рассматривать майские выборы в парламент Армении не только как праймериз выборов президента 
этой страны в будущем году, но и как бесплатный опыт для "Единой России" и "Справедливой России" накануне наших 
выборов в Государственную думу.

Но выборы сами по себе при всей их важности - не самоцель, когда речь идет о судьбе государства. Правы или не 
правы были в Армении, изобретая это публичное соревнование внутри правящей политической и экономической элиты, 
будет выяснено по-настоящему лишь теперь,  когда на смену предвыборной риторике должна по логике вещей прийти 
консолидация. Смогут ли республиканцы, дашнаки и "Процветающая Армения" сформировать устойчивую политическую 
коалицию, способную гарантировать не только стабильность, но и развитие Армении? Удовлетворен ли на самом деле 
результатами выборов и своей нынешней ролью уходящего президент Роберт Кочарян? Первые попытки ответа на эти 
вопросы будут сформулированы в ближайшее время, когда впервые соберется новый состав Национального собрания. Но 
окончательный ответ будет дан в будущем году, когда новый хозяин займет место в президентском дворце.

Кроме будоражащих наше воображение аналогий и параллелей, прошедшие в Армении выборы должны привлечь 
внимание  России  тем,  что  в  ходе  предвыборной  кампании  впервые  за  последние  годы  дискутировался  вопрос  об 
отношении  Армении  к  России,  о  пределах  и  возможностях  сотрудничества  с  ней  и  с  Западом.  Казалось  бы,  для 
беспокойства нет оснований. На самом деле они есть. Стало ясным, что, думая о своих интересах, Россия и Армения не 
могут  в  дальнейшем жить  старым багажом,  что  недостаточно  одних  тостов  во  здравие  русско-армянской  дружбы,  что 
отношения между народами и государствами не сводятся к встречам президентов без галстука. Если интересы России на 
Кавказе не заканчиваются на ее государственной границе, нам впору приняться за них в Армении всерьез.
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Белорусские пути для газа - в кармане у России?
22.05.2007.Накануне.ru
Александра Качалова

Желанная для России и вынужденная для Белоруссии сделка все-таки состоялась. "Газпром" и государственный 
комитет  по  имуществу  Белоруссии  подписали  договор  купли-продажи  акций  ОАО  "Белтрансгаз".  В  соответствии  с 
условиями договора компания приобретет 50% акций "Белтрансгаза" за $2,5 млрд. Оплата будет осуществляться равными 
долями в четыре этапа на протяжении 2007-2010 годов. На каждом этапе "Газпром" планирует приобретать 12,5% акций 
белорусской газовой компании. Однако, учитывая сложности переговоров в конце 2006 года, а также тот факт, что Минск не 
торопился подписывать документы, многие считают: радоваться пока рано. О том, какая взаимосвязь между переговорами 
и визитом в Минск президента Ирана, как скажется покупка "Белтрансгаза" на перспективах Союзного государства, в чем 
выгода Белоруссии рассказал в интервью Накануне.RU  заместитель директора Института стран СНГ член Совета по 
национальной стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ Владимир Жарихин.

Вопрос: Покупка "Газпромом" "Белтрансгаза" может сказаться на темпах создания Союзного государства России и 
Белоруссии?

Владимир Жарихин: У меня такое чувство, что идея создания именно Союзного государства пока отложена в 
сторону. Речь идет о тесных экономических и военно-политических соглашениях между двумя государствами.

Надо понять и белорусскую сторону, ведь если контрольный пакет "Белтрансгаза" будет у "Газпрома", то, по сути, 
Беларусь перестает быть транзитной державой, то есть в части влияния на цену транзита ничем не будет отличаться от 
одного из регионов России. Поэтому вряд ли белорусская сторона все-таки допустит передачу контрольного пакета акций.

Вопрос:  Получается,  что  первая покупка 12,5% акций вовсе  не является гарантией того,  что "Газпром"  потом 
сможет купить еще?

Владимир  Жарихин: Конечно.  Более  50%  очень  сложно  купить.  Посмотрим,  как  будут  вестись  переговоры. 
Думаю, что в этом году они не закончатся.

Вопрос: Накануне в Минск прибыл президент Ирана Махмуд Ахмадинежад. Это совпало с подписанием купли-
продажи "Газпромом" акций ОАО "Белтрансгаз". Не попытается ли Александр Лукашенко договориться об альтернативных 
поставках газа с президентом Ирана?

Владимир Жарихин: Во-первых, давайте взглянем на карту,  между Ираном и Белоруссией находится Россия. 
Представить  себе  альтернативные  пути  доставки  газа  достаточно  трудно.  Безусловно,  Лукашенко  пытается  выйти  из 
международной изоляции,  в  которой находится.  Встречи с Ахмадинежадом не случайны,  но считать,  что вся политика 
действует  вокруг газа, не стоит.  Кроме газа, на свете много других продуктов,  в том числе значительно более высоко 
технологичных. Попытки выйти из международной изоляции имеют место быть. Но то,  что это некий элемент шантажа 
"Газпрома" в переговорах, я бы так не говорил. 

Вопрос: $2,5 млрд за "Белтрансгаз" – оценка белорусской стороны. По российским оценкам компания стоит на 
порядок дешевле.

Владимир Жарихин: Есть коммерческие интересы. "Газпром" считает, что цена приемлема. Видеть здесь чистую 
политику, что мы переплачиваем в десять раз больше ради того, чтобы политически "прижать" Белоруссию, не стоит. Есть 
долгосрочные интересы "Газпрома",  его  транзитная политика,  может быть,  имеет место быть переориентация газового 
трафика с не очень политически устойчивой Украины на Белоруссию.

Вопрос: Ряд экспертов высказывали такое мнение, что Лукашенко может воспользоваться "методом Митволя", то 
есть на трассе вероятны нарушения природоохранных и строительных нормативов, а многомиллиардные штрафы можно 
погасить национализацией белорусского участка газопровода.

Владимир Жарихин: Это вряд ли. "Газпром" наверняка все просчитал, но, самое главное, Белоруссии нужны 
дешевые энергоносители, а пока Россия ее ими обеспечивает. Принципиальное отличие этой ситуации от сахалинской в 
том, что России от нефтегазовых компаний, которые участвовали в проекте, ничего не надо. Возможности для такого рода 
действий резко ограничены. Ситуация сейчас такая (может быть, она изменится и мы слезем с нефтегазовой иглы), что 
продавец диктует  условия покупателю,  а  не наоборот.  Затоваривания энергоресурсами в  мире не наблюдается,  берут 
столько, сколько дают.

Вопрос: Хорошо, но в таком случае выигрывает ли что-нибудь Белоруссия от продажи своей крупнейшей газовой 
компании?

Владимир Жарихин: Прежде всего, она выигрывает время. Мы все время обращаем внимание на приведение 
цен для Белоруссии или той же Украины к общемировым, но не обращаем внимание, что наши внутренние цены тоже 
растут. Белоруссия прекрасно понимает, что, в итоге, и мы, и они будем жить по мировым ценам. Значит, им просто нужно 
время для модернизации промышленности, снижения ее энергопотребления. Другое дело, что в Белоруссии это делают, а 
на Украине занимаются политическими играми, им потом будет сложнее. 

Факт  остается  фактом:  люди  задумываются  о  перспективах,  поэтому  сейчас  Белоруссии  нужно  максимально 
выиграть время, чтобы получить возможность для модернизации промышленности. 

Вопрос: Как вы считаете, приближает ли Россию покупка "Белтрансгаза" к созданию газового ОПЕКа, о котором 
там много говорят в последнее время?

Владимир Жарихин: Газовый ОПЕК невозможен  без  огромных  капиталовложений  и  достаточно  длительного 
времени для создания структуры сжижения газа, ведь когда газ идет по трубам – это контракты на 10-20 лет, иначе и трубу 
было бы бессмысленно класть. Следовательно, не получается такого рыночного регулирования, как с нефтью. Трубы тут не 
при чем. 
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От редакции: пока готовился этот материал, стало известно, что президент Ирана Махмуд Ахмадинежад и  
президент Белоруссии Александр Лукашенко в ходе встречи в Минске договорились, что в ближайшее время Белоруссия  
сможет начать добычу нефти и газа на территории Ирана.

Константин Затулин: "Права на шпроты не меняем!"
22.05.2007.Вести сегодня

Абик Элкин
—  Константин  Федорович,  латвийские  дипломаты  в  недоумении.  После  того  как  Рига  подписала  и 

ратифицировала пограничный договор, президент РФ поставил Латвию в один ряд с Эстонией и сказал, что ситуация в этих 
странах "недостойна Европейского союза". Власти нашей страны полагали, что теперь между Латвией и Россией мир и 
почти дружба… 

– Судя по всему, латвийские власти всерьез считают, что Россия должна испытывать чувство благодарности за 
"невероятные уступки" Москве со стороны Латвии. Хочу латвийских коллег разочаровать: это не Рига пошла на уступки 
Москве, а наоборот, это мы сделали уступку Латвии, согласившись пойти на подписание пограничного договора. С самого 
начала  латвийская  сторона  придерживалась  примитивной  тактики,  в  основе  которой  даже  не  рыночная,  а,  извините, 
базарная логика. А именно: сначала Латвия выдвигает некие территориальные условия России, потом созданные своими 
же действиями проблемы героически преодолевает,  но пытается представить ситуацию так,  словно латвийские власти 
пошли на некие жертвы ради России. 

Извините, но мы в России не дураки и все прекрасно понимаем.  Мы бы не пошли на скорейшее подписание 
пограничного договора, если бы руководство ЛР не решило выступить против своих же оголтелых националов. Когда власти 
Латвии  официально  заявили,  что  готовы придерживаться хельсинкских принципов  ОБСЕ о нерушимости границ,  у  нас 
просто не было иного выхода. Если бы мы на эту позицию не отреагировали и не пошли бы на подписание пограничного 
договора, то, согласитесь, нам было бы трудно это аргументировать. 

Хочу  подчеркнуть:  напрасно  латвийские  власти  надеются,  что  подписание  договора  о  границе  заставит  нас 
накинуть платок на свой роток и молчать о тех проблемах, которые являются для нас ключевыми, которые связаны с 
идентичностью России. Президент России В. Путин на только что завершившемся саммите РФ — ЕС четко высказался по 
ситуации в Латвии и Эстонии. 

Могу заверить читателей "Вести Сегодня", всех российских соотечественников в Латвии, что никакие пограничные 
договоры,  никакие банки шпрот или газовые хранилища не заставят нас предать интересы соотечественников.  Россия 
сегодня  уже  другая  страна,  не  та,  что  была  в  начале  90–х,  мы  уже  давно  крепко  встали  на  ноги  и  осознали  свои 
государственные интересы. 

— У вас, как историка, наверное, есть свои соображения по поводу того, почему новички Евросоюза так рьяно 
пытаются переписать историю Второй мировой. 

— Власти каждой из стран, которые сегодня навязывают свою лживую версию итогов Второй мировой, пытаются 
решить  свои  локальные  задачи.  Например,  Ансип  и  его  партия  с  помощью  этой  войны  с  памятниками  оттянули 
правительственный кризис,  да еще и резко повысили свою популярность.  Другие страны,  глумясь  над историей и над 
памятью героев–антифашистов, пытаются завоевать симпатии и очки в русофобских кругах в США и Евросоюзе. Не секрет 
ведь, что в ЕС и США, как в сообществах демократических, присутствуют и русофильские силы, и русофобские. 

Но, кроме локальных целей, есть еще и цели стратегические. Я лично усматриваю две главные цели, которые 
хотят реализовать те,  кто переписывает историю.  Цель первая — создать для России эти психологические проблемы, 
особенно в соседних странах, чтобы мы увязли в реагировании на эти проблемы, тем самым отвлеклись от решения других 
своих проблем. Цель вторая — попытаться деморализовать российское общество, заставить нас постоянно извиняться за 
свою историю. За ту историю, которой мы на самом деле должны гордиться. Обратите внимание: удар наносится по самому 
святому для каждого россиянина — по нашей победе над нацистами. Нам хотят внушить, что не было ни этой победы, ни 
подвига российских солдат. Что Россия чуть ли не союзник нацистской Германии, чуть ли не оккупант и поработитель! 

Те,  кто  затеял  эту  атаку  на  нашу  историю,  прекрасно  понимают,  что  деморализованное  общество, 
деморализованная политическая элита не в состоянии построить нормальное, сильное государство.  Русофобов крайне 
пугает усиление России. Появляется еще один центр влияния на решение международных вопросов. Кому это понравится? 
Многие уже привыкли, что существует один центр силы, Россия в этом качестве влиятельной державы никому не нужна… 

Даже Япония после войны старалась воспитывать молодое поколение на позитивных исторических примерах. 
Совершенно убежден, что если бы этой стране не удалось воспитывать в национальном ключе японскую послевоенную 
молодежь, то эта страна никогда бы не стала мощной экономической державой. 

—  Каковы,  на  ваш  взгляд,  могут  быть  последствия  эстонских  событий?  Должна  была  Россия  вводить 
экономические санкции или она просто не могла это сделать, поскольку тогда окончательно поссорилась бы с Евросоюзом? 

— Санкции уже действуют, только это санкции неформальные, идущие не от государства, а от бизнес–кругов в 
России. Я лично считаю, что Россия должна была официально объявить о введении санкций. Ведь какова цель санкций? 
Конечно, такие меры экономического характера не направлены на то, чтобы разрушить эстонское государство. Такая мысль 
в голову умным людям прийти не может. Цель санкций — показать, что Россия не потерпит варварства и вандализма по 
отношению к героям–освободителям. 

Считаю, что опять партия трусливых в российских властных структурах взяла верх, а в итоге проиграла Россия. 
Кстати, мы должны были пойти на отзыв посла. Пока же мы размышляли над этим, своего посла отозвала Эстония — и 
опять–таки оказалась в более выигрышном положении с точки зрения тактики. 
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Считаю также, что в ответ на события в Таллине простые жители Москвы, Питера, других российских городов 
должны были выйти на улицы со свечами или плакатами (это уже дело вкуса) и тем самым выразить свое отношение к  
происходящему в Эстонии. Это был бы протест самого российского народа против варварства в соседней Эстонии. Мы 
показали бы, что не только политическая элита, а весь российский народ выражает свое возмущение случившимся. И тогда 
никто в Таллине и вообще в ЕС не смог бы и заикнуться о том, что это, мол, российские политики пытаются использовать 
ситуацию в Эстонии в каких–то своих целях. 

— Вернемся к саммиту РФ — ЕС в Самаре, о котором вы уже упомянули. Можно ли говорить о начале второй 
холодной войны между Западом и Россией? 

– Я как историк убежден, что два раза одно и то же событие если и повторяется, то только в виде фарса. Попытки 
создать новую холодную войну, если эти попытки будут иметь место, явно примут фарсовый характер. Но все–таки рискну 
предположить, что новой холодной войны не будет. ЕС нуждается в России, как, впрочем, и Россия нуждается в ЕС. При 
этом  не  исключено,  что  Евросоюз  еще  больше  нуждается  в  России,  чем  мы  в  этом  европейском  сообществе.  Если 
Брюссель будет игнорировать наши интересы и озабоченности, то тогда Россия будет расширять свое сотрудничество с 
другими  центрами  силы.  Их,  кроме ЕС и  России,  всего  два  — Китай  и  США.  Не  думаю,  что  в  интересах  Евросоюза 
перенаправить все российские энергопотоки на Америку и в Китай. Так что полагаю, что Брюссель в ближайшее время 
несколько переосмыслит свою политику и сделает надлежащие выводы.  В просвещенной Европе должны понять,  что, 
например, потакая Эстонии, поддерживая ее и закрывая глаза на ее неонацистские поползновения, Берлин, Брюссель, 
Лондон и  другие  европейские  столицы фактически  дают  зеленый свет  своим неонацистским,  пока  еще маргинальным 
группировкам. Ведь если Эстонии можно, почему нельзя их собратьям в других европейских столицах? 

Принцип  солидарности  с  гробокопателями  в  Эстонии,  реализуемый  нынче  Евросоюзом,  может  бумерангом 
ударить и по всем странам Евросоюза.

Затулин к нам, как прежде, не ездок
22.05.2007.Столичные новости (Киев)

Александр Чемаркин
Известный  российский  «украиновед»,  депутат  Госдумы  РФ  Константин 

Затулин опять-таки не сможет приезжать в любимую его сердцу страну. А все потому, что 
Высший административный суд Украины признал законным решение СБУ о запрете на 
въезд на нашу территорию депутату Госдумы РФ.

Мы попросили прокомментировать это решение самого Константина Федоровича.
— В решении этого суда нет ничего нового и ничего удивительного, — сказал он. 

— Оно абсолютно однотипно с тем, что принимал Шевченковский апелляционный суд в 
октябре прошлого года. Было бы чудом, если бы Высший административный суд принял 
иное решение. Убежден, что оно — чисто политическое. И я собираюсь все-таки довести 
до логического завершения этот вопрос. Для чистоты эксперимента я готов обратиться в 
Верховный суд,  хотя больших надежд нет.  Скорее всего,  буду вынужден обратиться в 
Европейский Суд по правам человека.

Между  тем,  2  июня  этого  года  срок  действия  постановления  СБУ  о  запрете 
въезда  в  Украину  Затулину  истекает.  Напомним,  что  в  начале  июня  2006  года  СБУ 
запретила  Затулину  въезд  в  страну  в  интересах обеспечения безопасности Украины на  основании закона о  правовом 
статусе иностранцев и лиц без гражданства. Поводом для такого решения стали высказывания Затулина в адрес внешней 
политики Украины, а также участие в акциях протеста крымчан против присутствия на полуострове контингента НАТО.

Но если бы вопрос был только в  Затулине.  На прошедшей неделе официальная Украина категорически дала 
понять, что не собирается пересматривать свою политику в отношении россиян, чье пребывание на ее территории СБУ и 
МИД  считают  нежелательным.  Так,  руководитель  пресс-службы  МИД  Андрей  Дещица  заявил,  что  Министерство 
иностранных дел Украины не намерено принимать предложение России о взаимном отказе от практики объявления граждан 
двух стран персонами нон грата.

А  этих  господ у  нас  набралось  уже  немало.  Недавно  среди них  числился  и  вице-спикер  Госдумы Владимир 
Жириновский. Но после того как он публично осудил действия Верховной Рады и поддержал Виктора Ющенко, ему СБУ 
вдруг аннулировала это обидное звание «персона нон грата» и разрешила приезжать к нам в любое время.

А что — пусть приезжает и говорит, что вздумается. Тем более что очень часто можно спрогнозировать то, что 
«вздумается» Владимиру Вольфовичу.

Действия президента Украины ведут к обострению кризиса в 
стране, считает российский депутат Затулин

25.05.2007.Интерфакс
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что своими действиями 

президент Украины Виктор Ющенко все более усугубляет ситуацию в стране.
"Это  очередной  шаг  к  вооруженному  противостоянию в  центре  Киева.  У  президента  уже  не  хватает  никакого 

терпения, не говоря уже про желание, договариваться с Верховной Радой и правительством, и он грубыми, беспардонными 
способами пытается переломить ситуацию в свою пользу", - сказал К.Затулин в пятницу "Интерфаксу", комментируя указ 
В.Ющенко о переподчинении Внутренних войск непосредственно президенту.
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При этом,  по мнению К.Затулина,  "исходя из последних действий В.Ющенко, появление таких указов вполне 
прогнозируемо, как и прогнозируем отказ от их исполнения, потому что они незаконны".

К.Затулин  полагает,  что  из  складывающейся  в  Украине  ситуации  "возможны  два  исхода:  или  прямое 
столкновение, чреватое расколом страны, или международные попытки предотвратить такое развитие событий".

"Международное посредничество сейчас очень востребовано, но Запад словно набрал в рот воды и уклоняется от 
него.  В такой ситуации он просто не хочет лжесвидетельствовать в  пользу Ющенко и ждет, когда он сам справится с 
происходящим", - считает К.Затулин.

В связи с этим, по его мнению, "очень многое зависит от России, в том числе насколько она сможет повлиять на 
Евросоюз, чтобы он не закрывал глаза на происходящее на Украине и уже назвал вещи своими именами".

О сидении на колесе в гонке двух вертикалей
25.05.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ
Три недели прошло с тех пор, как к неожиданности для многих, если 

не всех вовлеченных в политический кризис на Украине, Виктор Ющенко и 
Виктор  Янукович  объявили  о  договоренности  провести-таки  досрочные 
парламентские  выборы.  Известие  о  «сделке  двух  Викторов»  было  с 
недоумением воспринято в стане сторонников коалиции и открыло простор 
для  обвинений,  самым  мягким  из  которых  было  мнение  о  незаслуженной 
уступке президенту, грубо попирающему Конституцию. В оранжевом лагере, 
напротив,  царило  праздничное  оживление.  Иные  из  соратников  Виктора 
Ющенко,  в  духе  милости  к  падшим,  даже произнесли публично  несколько 
прочувствованных  слов  в  поддержку  «мужественного  решения»  лидера 
Партии  регионов,  а  сам  президент  собрался  было  в  Раду  улещать 
осиротевшего Александра Мороза.  При этом,  как  свидетельствует  недавно 
опубликованная запись телефонного разговора Виктора Ющенко с Михаилом 
Саакашвили,  два  друга  просто  купались  в  чистой  радости,  считая,  что 
противники  заняли  «проигрышную  позицию»  и  «психологически  готовы» 
проигрывать дальше.

Давным-давно  политическая  история  Франции  обогатила 
энциклопедию  политологии  таким  событием  как  «День  обманутых»  − 
королева  Мария  Медичи,  уже  праздновавшая  победу  над  Ришелье  и  в 
течение дня растерявшая ее, удалилась в ссылку. Аналогии всегда хромают, 
но  вполне  возможно,  что  4  мая  –  день  анонсирования договоренностей  о 
перевыборах  –  войдет  в  новейшую историю Украины как  «День  сбитых  с 
толку».

Президент действительно потрудился для того, чтобы загнать Виктора Януковича в угол или, по крайней мере, 
создать  у  него  и  у  других  такое  впечатление.  Мы  уже  писали  на  страницах  «МН»  о  склонности  «коллективного 
Ющенко»−воспитанника  Майдана  к  пассионарным поступкам,  не  отягощенным рутиной  законности.  Рейдерской  атакой 
захватив  Генпрокуратуру  и  деморализовав  отставками  решимость  членов  Конституционного  суда  довести  до  конца 
рассмотрение своих указов, президент Ющенко на время расстроил планы парламентско-правительственной коалиции. Как 
известно, ее вождям есть что терять, в отличие от окружающих Ющенко пролетариев Западной Украины. Не исключено, что 
Виктору Януковичу передалось внутреннее волнение некоторых депутатов собственной  фракции, с которыми он не может 
не считаться. Премьер рисковал оказаться между двух огней.

Однако  один  Виктор,  увлеченный  своей  стратегией,  недооценил  тактические  способности  другого.  Вместо 
всеобщей и полной капитуляции перед ультиматумом о досрочных парламентских выборах последовали вязкие переговоры 
об  условиях,  гарантиях  и  сроках  их  проведения.  Президент  так  и  не  дождался  ключей  от  Верховной  Рады на  своей 
персональной Поклонной горе. А между тем вопросы, на которые действующее законодательство Украины не дает нужного 
президенту ответа, не перестали вылезать изо всех щелей. Конституционный суд восстал из пепла и  продолжил свое 
похоронное следствие по указу президента. 

Сегодня Виктор Андреевич вновь сердится, а Виктор Федорович считает, что его неправильно поняли: он не давал 
согласия на парламентские перевыборы в любое время и любой ценой. В выборы в июне, да и вообще летом, верят теперь 
еще меньше,  чем в  выборы в мае,  по  предыдущему указу.  Пожалуй,  всё,  чего  добился  президент,  −  это  временного 
прекращения обсуждения в Раде идеи одновременных совместных перевыборов президента и парламента, постепенно 
овладевавшей депутатскими массами.

Очень  может  быть,  что  «черную  метку»  опять  извлекут  и  не  только  по  результатам  рассмотрения 
конституционности президентских указов. Теряющий терпение президент снова решил поиграть с огнем: над Киевом теперь 
витает  сладкий  трупный  запах  «чрезвычайного  положения»,  разгона  и  ареста  правительства.  То,  что  такие  планы 
существуют не в теории, доподлинно известно и доказано уходом в отставку руководителей Совбеза Украины Виталия 
Гайдука и Валерия Хорошковского,  не пожелавших пачкать руки.  Если приход в секретари СНБОУ Ивана Плюща еще 
допускал  фантазии  о  возможном  без  перевыборов  переформатировании  нынешней  коалиции  в  некий  беспринципный 
альянс  Партии  регионов  с  «Нашей  Украиной»,  то  назначение  ему  позавчера  в  заместители  Александра  Турчинова, 
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оголтелого сподвижника Юлии Тимошенко, − это погребальный звон по таким грезам, а может быть, и по возможности 
мирного исхода вообще. 

Противники замерли, сидя на колесе в гонке по вертикали. Первый сорвавшийся с сюрпляса может победить, 
только если парализует волю другого к участию в борьбе. Самоуверенность сторонников Ющенко и Тимошенко бьет через 
край. Уверены ли в себе их оппоненты?

Ясно, что Партия регионов не лукавит, когда отказывается от  инициативы обострения. Самая удачная тактика − 
конек этой партии  − неполноценная замена идеологии, в любви к которой регионалов не приходится подозревать. Уроки 4 
мая говорят о том, что отдельные  "ответственные квартиросъемщики" верхних этажей Партии регионов по человечески не 
рвутся  жертвовать собой и подвержены перемене настроений. Многие из них, не так давно рекрутированные в политику,  
слабо ощущают или вовсе не имеют обратной связи с избирателями. То есть плохо сознают партийную силу. Вынужденные 
политические   ходы,  уступки,  предпринятые  без  должного  объяснения  с  собственным  электоратом,  способны  его 
деморализовать, породить пассивность в самый ответственный момент. Восток Украины и его представители во власти 
нуждаются во вдохновении, иначе неминуемо то, что уже было в 2004 году.   

На повторение ситуации 2004 года и рассчитывают творцы брутальных сценариев в окружении пассионарного 
президента Украины. Такое впечатление, что люди, посвятившие себя доказательству теоремы «Украина − не Россия», 
сейчас  заклинают  дух  Ельцина  и  поют  осанну  «сильной  руке».  В  наших,  российских  интересах  предупредить  их  о 
последствиях. Мы могли бы сделать это и в общих с Европой интересах мира и стабильности на континенте. В этом смысле 
прошедший Самарский саммит представлял из себя прекрасную упущенную возможность публично призвать руководство 
Европейского союза к  совместному с  Россией  посредничеству для восстановления законности и недопущения раскола 
Украины. Может быть, еще не поздно.

Ющенко «беспардонно» подчинил себе МВД
25.05.2007.Новые Известия

И.о. генерального прокурора Украины Виктор Шемчук заявил, что на министра внутренних дел страны Василия 
Цушко заведено уголовное дело. Его обвиняют в превышении должностных полномочий.

«Министр отдавал незаконные приказы ворваться в помещение Генеральной прокуратуры», - пояснил Шемчук.
Действия Ющенко
Президент страны Ющенко активно включился в конфликт. Он уже поручил Службе безопасности Украины (аналог 

ФСБ) взять Генпрокуратуру под контроль. Особое внимание приказано уделить «поддержанию порядка прохода граждан, 
проноса вещей в здание, предотвращение, своевременное выявление и прекращение противоправных посягательств на 
этот объект».

Кроме  того,  Виктор  Ющенко  вывел  внутренние  войска  из-под  подчинения  Министерства  внутренних  дел  и 
подчинил их главе государства, то есть себе лично. Командующему внутренних войск Александру Кихтенко поручено в 
срочном порядке информировать командование и личный состав.

Реакция МВД
Решение Ющенко вызвало волну недоумения и протеста. В МВД не понимают,  как можно указом президента 

отменить действие закона о внутренних войсках МВД.
Так, статья 1 закона о внутренних войсках гласит, что они «входят в систему МВД Украины и предназначены для 

охраны государственных объектов», а согласно шестой статье, «внутренние войска подчиняются министру внутренних дел 
Украины».

Реакция Рады
Верховная  рада  планирует  вечером  рассмотреть  вопрос  о  конституционных  основаниях  указа  президента, 

передает Интерфакс. За решение о проведении вечернего пленарного заседания проголосовали 245 народных депутатов 
из 258.

Мнение эксперта
Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что своими действиями 

президент Украины Виктор Ющенко все более усугубляет ситуацию в стране.
«Это  очередной шаг к  вооруженному противостоянию в  центре  Киева.  У  президента уже  не хватает  никакого 

терпения, не говоря уже про желание, договариваться с Верховной радой и правительством. Он грубыми, беспардонными 
способами пытается переломить ситуацию в свою пользу», - заявил Затулин, комментируя указ Ющенко о переподчинении 
Внутренних войск непосредственно президенту.

При этом,  по мнению Затулина,  «исходя из последних действий президента,  появление таких указов вполне 
прогнозируемо, как и прогнозируем отказ от их исполнения, потому что они незаконны».

Затулин полагает, что из складывающейся в Украине ситуации «возможны два исхода: или прямое столкновение, 
чреватое расколом страны, или международные попытки предотвратить такое развитие событий».

«Международное посредничество сейчас очень востребовано, но Запад словно набрал в рот воды и уклоняется от 
него.  В такой ситуации он просто не хочет лжесвидетельствовать в  пользу Ющенко и ждет, когда он сам справится с 
происходящим», - считает Затулин.

В связи с этим, по его мнению, «очень многое зависит от России, в том числе насколько она сможет повлиять на 
Евросоюз, чтобы он не закрывал глаза на происходящее на Украине и уже назвал вещи своими именами».
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Украинский кризис канул в лето
28.05.2007.Московский комсомолец

Олег Базак, Михаил Романов
Ющенко и Янукович договорились выяснить отношения в сентябре
В  воскресенье  рано  утром  Украина  узнала  обнадеживающую  новость:  ветвям  власти  удалось  договориться, 

досрочные  выборы  назначены  на  30  сентября.  После  субботней  встряски,  когда  обыватели  замерли  в  ужасе  от 
надвигавшейся катастрофы с участием силовых структур страны, наступила “релаксация”. Неужели для того, чтобы наконец 
найти общий язык, политикам надо было услышать грохот кованых сапог и лязг щитов? Тысячи военных, марширующих по 
направлению к Киеву с невнятными намерениями, смогли все же сделать свое дело — поставить особо “упертым” мозги на 
место. Политики поняли, что если заговорят военные, им уже места в стране может не остаться.

Захват  силами  МВД  в  четверг  Генпрокуратуры  до  такой  степени  возмутил  Ющенко,  что  тот  потребовал 
разобраться и с министром Цушко, и с человеком, отдавшим роковую команду. Из достоверных источников “МК” известно: 
этим человеком был спикер Рады Александр Мороз, а не Виктор Янукович, как считает немалая часть обывателей. Поэтому 
президент срочно переподчинил внутренние войска МВД себе и велел им выдвигаться к Киеву. Без оружия и патронов, но 
со щитами, бронежилетами-касками, дубинками и газовыми баллончиками.

Областные  и  городские  организации  Партии  регионов  отреагировали  немедленно.  Их  активисты  прибыли  к 
воротам войсковых частей с целью воспрепятствовать выезду “срочников” и “контрактников”. На юго-востоке к “регионалам” 
весьма  кстати  присоединились  солдатские  матери,  вполне  резонно  не  желающие  отпускать  сыновей  на  киевские 
“политические  разборки”.  Те,  кто  “раньше  встал”,  до  места  назначения  в  итоге  добрались.  А  вот  одесских,  донецких, 
львовских и прочих ВВшников силами сотрудников ГАИ и местных “регионалов” сумели остановить. Пока инспекторы ГАИ 
снимали  номера  у  автобусов  и  грузовиков  с  военными,  командиры  подразделений  беспрерывно  совещались  с 
командованием ВВ и непосредственно с генерал-полковником Александром Кихтенко. В итоге командующий распорядился 
не делать “резких движений” до заключительного этапа переговоров Ющенко и Януковича.  Трем с половиной тысячам 
заблокированных ВВшников сотрудники ГАИ за свои кровные допоздна подвозили продовольствие и напитки…

Завершающий этап драмы начался в 21 час субботы и окончился почти в 5 утра в воскресенье. Судя по всему, 
переговоры  с  участием  лидера  Соцпартии  Александра  Мороза,  руководителя  БЮТ  Юлии  Тимошенко  и  руководителя 
фракции “Наша Украина”  Вячеслава Кириленко были очень  тяжелыми.  Оппозиционеры проводили в  субботу съезды с 
повесткой  дня:  “О  досрочном прекращении  полномочий  депутатов  — членов  фракций  “Наша  Украина”  и  Блока  Юлии 
Тимошенко.  Делегаты  были  готовы  проголосовать  за  “обнуление”  предвыборных  списков  сию  минуту,  тем  самым 
превращая Верховную раду в абсолютно недееспособный орган. Но тут из секретариата президента им передали просьбу 
Ющенко: повременить до окончания переговоров…

На рассвете к полусонным журналистам наконец вышли не менее измотанные лидеры нации.
Согласование  даты  внеочередных  выборов,  равно  как  и  принципиальное  согласие  оппозиции  на  внесение 

существенных изменений в состав Центризбиркома (на сегодня в нем, как ни странно, нет ни единого представителя Партии 
регионов…), Ющенко назвал “победой демократии”.  “Поверьте, не сладкие слова мы друг другу говорили, — признался 
президент.  —  Тем  не  менее,  невзирая  на  все  сложности,  напряжение,  мы  нашли  демократическую  дорогу  и 
продемонстрировали, что мы — демократические силы”.

Завтра и послезавтра Верховная рада соберется в полном составе, чтобы утвердить ряд законов, позволяющих 
начать финансирование предвыборной кампании. Виктор Ющенко при этом уклонился от ответа на вопрос, готов ли он 
приостановить действие своего указа о роспуске ВР.

Ситуацию по просьбе “МК” комментирует директор Киевского центра политического анализа “Пента” Владимир 
Фесенко.

— Надолго ли это перемирие? Что может его нарушить?
—  Во-первых,  есть  сомнения  в  незыблемости  данных  сторонами  гарантий  относительно  голосования 

законодательных пакетов в Верховной раде. Главный риск в них связан с процессом внесения изменений в Конституцию. 
Поскольку внесение этих изменений предполагает два этапа, то на втором этапе та или иная сторона может нарушить 
предварительные договоренности. К примеру, можно внести в Конституцию норму о самороспуске парламента; но захочет 
ли парламент ею воспользоваться?..

Во-вторых, проблемы могут возникнуть на финише внеочередных парламентских выборов. Если результаты не 
устроят ту или иную сторону либо возникнут претензии к проведению голосования, к подсчету голосов, мы столкнемся с 
“отложенным” политическим кризисом по итогам внеочередных парламентских выборов.

— И что, так и будут “воевать” до бесконечности?
— Если ситуация и впрямь станет развиваться по такому пути, ключевая роль в разрешении конфликтов перейдет 

к Верховному суду Украины. От его позиции будет зависеть очень многое. Кстати говоря, в случае возникновения кризисной 
ситуации по итогам выборов в Раду тоже многое будет зависеть от ВС.

ЭКСПЕРТЫ “МК”
“Выберется ли Украина из кризиса после выборов 30 сентября?”
Станислав БЕЛКОВСКИЙ, политолог:
—  Выберется,  потому  что  другого  пути  у  Украины  просто  нет.  Иначе  —  раскол  страны  на  две  половинки, 

закрепление двух государств и начало бракоразводного процесса. Я думаю, что даже если Украина и проголосует примерно 
так же, как на последних выборах в Верховную раду, украинцы все равно договорятся и создадут правительство большой 
коалиции, где все будет строиться на компромиссах. Главный выигравший из всей этой истории — Виктор Ющенко. Он не 
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только  назначил  выборы  на  сентябрь  (хотя  “регионалы”  настаивали  на  октябре),  но  и  вернул  себе  статус  лидера 
“оранжевой коалиции”.

Константин ЗАТУЛИН, глава Института стран СНГ:
— А с этими выборами все не до конца ясно. Я поверю в дату 30 сентября, если ее узаконит Верховная рада. А  

пока — это всего лишь очередной срок, коих было уже немало. Я лично полагаю, что выборы одного только парламента без 
выборов самого президента имеют мало смысла. Со стороны Ющенко было бы честнее спросить у населения не только о 
том,  какой  они  хотят  парламент,  но  и  — какого  президента.  В  любом случае  кризис  на  Украине  сохранится  и  после 
парламентских выборов. Вопросы о вступлении или не вступлении страны в НАТО, о статусе русского языка как второго 
национального и прочие вопросы еще витают в воздухе. А без решения этих проблем восточные и южные регионы по-
прежнему будут кипеть, даже и после парламентских выборов.

Ющенко и Янукович помирились
28.05.2007.Комсомольская правда

Ольга Мусафирова, Никита Красников
Решив провести выборы в Раду 30 сентября, президент и премьер вместе пошли на футбол
Температура зашкалила
Последние дни Украина жила на пике нервного напряжения, в сравнении с которым температура  +30 на улице 

казалась ерундой. Переговоры между президентом и премьером зашли в тупик. Семь часов беседы с глазу на глаз - и без 
толку.

«О чем они базарят?» - стали роптать сторонники одного и другого на майданах. Лидерам хорошо! Сидят вдвоем, 
кондиционеры  работают.  А  тысячам  выведенных  на  площади  под  палящее  солнце  людей  каково?  Песен  в  среде 
митингующих уже никто не пел. Готовились к худшему. На Крещатике раздавали срочно отпечатанные воззвания к людям с 
оружием - армии, милиции: «Не допустите кровопролития, не выполняйте преступные приказы!»

Кто вас в бой ведет?
После  драки  с  участием милиции в  стенах  генеральной  прокуратуры собрал прессу  министр  внутренних  дел 

Украины Василий  Цушко.  Он  получил  информацию:  на  Киев  со  всех  сторон  движутся  колонны  внутренних  войск.  82 
единицы техники,  2,5  тысячи бойцов и офицеров.  «Я такого приказа не отдавал!» -  клялся министр.  За сутки до того 
Ющенко  своим  распоряжением  вывел  внутренние  войска  из  подчинения  министра  МВД,  который  стал  «сторонником 
Януковича», и переподчинил их себе. Однако президентская канцелярия отметала подозрения: «Президент тоже не давал 
команду!» Неужели сами военные реализуют тайный план по захвату власти хунтой?!

На Житомирской трассе уже в ближнем пригороде столицы колонны внутренних войск начали останавливать и 
досматривать усиленные отряды ГАИ и группы народных депутатов от Партии регионов - сторонники Януковича.

 После досмотра часть колонн, оставив технику в лесу, двинулась на Киев пешим маршем.
Все это напоминало схватку между «мушкетерами короля» и «гвардейцами кардинала», однако никто не хотел 

смеяться.  В момент,  когда в  стране фактически не осталось ни одного легитимного института власти,  все мог  решить 
случайный выстрел.

Последняя ночь
Последний решающий раунд переговоров между Ющенко, Януковичем и спикером Морозом (прежде его на такие 

встречи не звали) начался в субботу вечером. Продолжался ночью. Только в четыре утра, когда стало светать, троица 
помятых бессонницей мужчин  вышла к прессе.

- Мы договорились! - выдохнул президент. - Парламентские выборы состоятся 30 сентября.
Янукович  подтвердил:  он  не  возражает.  Согласился  и  Мороз,  обосновав,  как  можно  легитимно  распустить 

парламент:
- Оппозиция - «Наша Украина» и Блок Юлии Тимошенко - срочно проводит съезды, где депутаты слагают с себя 

полномочия. И таким образом Рада действительно становится недееспособной.
 Кстати, в финале выяснилась любопытная деталь. Внутренние войска подтягивались к Киеву действительно по 

приказу главкома - президента. Но с мирным намерением: охранять столицу в воскресенье, во время празднования Дня 
Киева.  А  еще  -  следить  за  порядком  вечером,  во  время  культового  футбольного  матча  «Динамо»  -  «Шахтер».  Туда 
болельщики Ющенко, Янукович и Мороз пообещали на радостях отправиться вместе.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
Кризис не преодолен
- Этот кризис слишком глубок, чтобы разрешить его после одного ночного бдения. Каждая из сторон теперь будет 

представлять  достигнутые  договоренности  как  свою  победу.  Парламент  и  правительство  настояли,  чтобы мгновенных 
выборов  не  было.  Однако,  как  только  у  них  ослабнет  бдительность,  снова  начнется  безудержное  президентское 
«указотворчество».

Несмотря на договоренности, у властей нет взаимопонимания по многим важным проблемам, в том числе судьбе 
конституционного суда и генерального прокурора. И, скорее всего, любое их решение вызовет новый виток противостояния.  

Уже  всем  ясно:  нынешний  политический  кризис  -  это  столкновение  украинского  Востока  и  Запада.  И  он,  к 
сожалению, будет продолжаться, принимая разные формы.

А вот  Россия с  реакцией  на  украинские  события,  на  мой  взгляд,  промедлила.  Москва  могла  бы выступить  с 
обращением к Европе и призвать к совместному посредничеству.  
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Константин Затулин: Украина подошла к роковой черте, но 
предпочла худой мир доброй ссоре

28.05.2007.Сайт партии «Единая Россия»
По  итогам  переговоров  между  президентом  Украины  Виктором  Ющенко, 

спикером  Верховной  Рады  Александром  Морозом  и  премьер-министром  Виктором 
Януковичем было решено провести досрочные парламентские выборы 30 сентября.

По  итогам  переговоров  между  президентом  Украины  Виктором  Ющенко, 
спикером  Верховной  Рады  Александром  Морозом  и  премьер-министром  Виктором 
Януковичем  было  решено  провести  досрочные  парламентские  выборы 30  сентября. 
Механизм  проведения  выборов  будет  самостоятельным  и  не  будет  апеллировать  к 
решению Конституционного суда. Верховная рада соберется во вторник и в среду, чтобы 
принять  все  необходимые  для  выборов  законы.  После  этого  все  депутаты  от 
пропрезидентской "Нашей Украины" и Блока Юлии Тимошенко сдадут свои мандаты,– 
без трети депутатов по украинским законам рада работать не может, поэтому состоятся 
новые выборы.

Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин уверен, что кризис соглашением не исчерпывается:

-  Кризис  ведь  связан не  с  перемещением внутренних  войск.  Кризис  носит  системный характер.  Он связан  с 
характером самого государства, которое разнонаправлено в лице разных регионов. В нем есть запад и восток, которые 
никак  не  могут  сойтись политически  и культурно.  Безусловно,  в  ходе  этих переговоров,  как  и  всего  предшествующего 
периода  обострения,  не  затрагивались  такие  вопросы  как  неблоковый  статус  Украины  или  ее  вступление  в  НАТО, 
официальное  государственное  двуязычие,  то  есть  предоставление  русскому  языку  статуса  государственного, 
федеративная реформа. Эти вопросы являются наиболее жгучими с точки зрения дальнейшего пути развития Украины. 
Пока эти вопросы не решены, кризисы, подобные нынешнему, будут периодически воспроизводиться в разных формах.

В  конце  прошлой  недели  все  мы  были  очевидцами  того,  как  президент  Ющенко  пытался  силовым  путем 
переломить ситуацию в свою пользу. Это ему не удалось, однако в течение нескольких дней Украина находилась на грани 
лобового вооруженного столкновения. То, что Украине удалось воздержаться от столкновения, безусловный плюс. Можно 
сказать, что Украина подошла к роковой черте, заглянула за нее и в ужасе от того, что может произойти, предпочла худой 
мир доброй ссоре. Вот что было поводом к ночному соглашению между президентом, премьером и спикером парламента.

Они решили, что досрочные парламентские выборы будут, но не летом, как предполагал Ющенко, а 30 сентября. 
Второе,  что  они  решили  –  я  хочу  обратить  на  это  внимание  –  что  выборы  должны  проходить  в  соответствии  с 
конституционной процедурой. Претензии Ющенко на то,  чтобы своими приказами назначать выборы,  были отвергнуты. 
Сейчас,  чтобы  эта  договоренность  была  реализована,  требуется,  чтобы  парламент  принял  целый  ряд  необходимых 
законов. Парламент, таким образом, считается действующим. Сторонники парламента и прежде считали его действующим, 
но  президент  его  не  признавал.  В  результате  соглашения  президент  не  может  не  признать  нынешний  парламент 
действующим. После принятия законов депутаты "Нашей Украины" и Блока Юлии Тимошенко должны будут пройти через 
процедуру съездов, на которых будут обнулены списки кандидатов в депутаты, затем действующие депутаты должны будут 
сложить мандаты. Когда они сложат мандаты, а списки уже будут закрыты, возникнет легитимная основа для того, чтобы 
парламент  разошелся,  потому  что  прекращение  полномочий  депутатов  в  таком  количестве  означает  невозможность 
продолжения работы парламента.

На этом пути есть очень много подвохов. Будут эти подвохи использованы или нет, мы узнаем, когда соберется 
Верховный совет. Хочу заметить, что до сих пор как в рот воды набрала Юлия Тимошенко, которая не сделала никаких 
заявлений  по  договоренности.  У  меня  впечатление,  что  она  очень  разочарована,  потому  что  рассчитывала  на 
революционный сценарий. Теперь же ей придется пойти на выборы, причем на выборы, которые уже не будут выглядеть 
как однозначная победа ее и Ющенко над большой парламентско-правительственной коалицией. Вопрос успеха на этих 
выборах взаимосвязан с настроением, с которым пойдут на эти выборы избиратели, и от того, насколько честно будет 
организован избирательный процесс. Судя по тому, что говорят, в этом вопросе и премьер, и спикер добились гарантий, в 
частности составления нового реестра избирателей, в котором не будет, как в 2006 году, перевода русских фамилий на 
украинскую мову.

Сейчас и у Ющенко, и у Януковича есть основания считать себя победителем и настаивать на этом. Я думаю, что 
Тимошенко,  скорее  всего,  не  будет  в  этом  ассистировать  Ющенко.  Я  также  не  уверен,  что  этими  договоренностями 
удовлетворятся коммунисты,  потому что это не радикальный сценарий.  Это не сценарий,  при котором президент тоже 
вынужден  идти  не  перевыборы.  Ведь  вопрос  стоял  именно  так:  пойдет  на  выборы  только  парламент  или  вместе  с 
президентом. От чего президент, конечно, не был в восторге.

Эта  договоренность  до  сих  пор  не  касалась  судьбы очень  многих  фигурантов  кризиса.  Не  ясно,  что  будет  с 
Генпрокуратурой,  не  ясно,  что  будет  с  Конституционным  судом  и  с  теми  судьями,  которых  Ющенко  вопреки  своим 
полномочиям отправлял в отставку.  Эти вопросы могут  воспроизвестись на следующем витке уже в  ближайшие дни и 
спровоцировать напряжение.

Я хочу заметить, что соглашение не отменяет политической борьбы, которая будет продолжаться на Украине. 
Стороны имеют все основания не доверять друг другу. Это будет добавлять напряженность. Поэтому все, что является 
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завоеванием этих дней, только то, что одна сторона продемонстрировала себя как агрессивная, склонная к привлечению 
вооруженных сил,  а другая продемонстрировала, что она будет обороняться и использовать для этого другие методы. 
Стороны провели разведку боем, хотя до боя, слава богу,  не дошло.  Продемонстрировав своим сторонникам, что они 
готовы идти до конца, заключили мировое соглашение.

Повторяю, это мировое соглашение не всех устраивает. Было бы ошибкой видеть в этом соглашении решение 
проблем Украины,  потому  что  проблемы Украины не  затронуты этим соглашением.  Проблемы Украины –  это  разный 
характер предпочтений в разных регионах и то, что является предметом главной борьбы – двуязычие, вступление в НАТО и 
идея регионального самоуправления. Из этой триады наименее громко звучит региональное самоуправление. Я думаю, что, 
если  центральные  власти  в  лице  президента  и  правительства  демонстрируют  недостаточную  способность  решать 
компромиссным путем проблемы, то региональное самоуправление будет набирать силу. Кто этот лозунг возьмет с собой в 
избирательную кампанию этого года, тот получит дополнительные шансы на выборах.

Нас должна интересовать роль Запада и роль России и их поведение в ходе этого кризиса. Хочу заметить, что 
после 2004 года мы не были публично активны в делах с Украиной. Мы вели себя очень осторожно, временами даже 
слишком  осторожно,  упуская  момент  для  того,  чтобы  заявить  о  необходимости  посредничества.  С  просьбой  о 
посредничестве к России и Европе обращался Янукович. В то же самое время Ющенко всегда и везде отвергал самую идею 
международного  посредничества.  Это  понятно  –  президент  Ющенко  нарушил  конституцию.  Важно,  чтобы  никаких 
официальных свидетельств этому не было. Любой посредник – западный или российский – должен был бы взять за труд 
изучить украинскую конституцию и придти к выводу, легитимны ли действия президента, который разгоняет парламент 
таким способом, правильно ли поступает президент, когда разваливает судебную власть и Конституционный суд. Ясно, что 
вердикт,  даже  западный,  мог  бы  быть  либо  лжесвидетельством  в  пользу  Ющенко,  либо  признанием,  что  президент 
превысил свои полномочия.

Посредничество было действительно не выгодно Ющенко. И России нужно было навязывать в этой ситуации идею 
посредничества, особенно, когда дело дошло до маневров внутренних войск. Посредничество, естественно, не в одиночку, 
а вместе с европейскими странами. Евросоюз, прекрасно понимая это, уклонялся от обсуждения темы посредничества. Они 
очень хотели своим невмешательством помочь Ющенко справиться и с Януковичем,  и с  парламентом.  Но если бы их 
публично  призвали  к  посредничеству,  им  очень  трудно  бы  было  объяснить,  почему  в  этот  раз  они  уклоняются  от 
посредничества, которого они требовали в 2004 году. Мне кажется, что мы этот факт недоучли и недоиспользовали. Я не 
исключаю, что, может быть, на новых этапах, если возникнет такая необходимость, мы должны к этому прибегнуть. Я не 
исключаю, что такая ситуация может возникнуть. Поэтому это не столько урок истории, а урок на будущее.

Запад прекрасно понимал, что Ющенко наломал дров, но Запад не хотел выдавать своего парня. Поэтому все 
оценки  в  отношении  Ющенко  были  крайне  осторожны,  и  Запад  по  принципиальным  соображениям  не  хотел 
демонстрировать двойные стандарты. Я уверен, что секрета в том, что делает Ющенко, для Запада не было. Запад не 
хотел публично расписываться в том, что его ставленник повел себя незаконно и недемократично. Эта линия Запада до 
некоторой степени удалась, потому что на Украине договорились без посредничества. Договорились по форме, потому что 
по сути вопрос остается нерешенным, и решаться он может по-разному.

Договоренность между Ющенко и Януковичем "очень хрупкая" – 
эксперт

28.05.2007.РИА Новости
Договоренность между президентом и главой правительства Украины Виктором Ющенко и Виктором Януковичем о 

проведении досрочных парламентских выборов 30 сентября не свидетельствует  об окончании политического кризиса в 
стране, заявил РИА Новости член комитета Госдумы по делам стран СНГ, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин. 

"Безусловно, это не окончание кризиса на Украине, потому что договоренность очень хрупкая", - сказал он. 
По его словам,  из этой договоренности не ясна дальнейшая судьба Генпрокуратуры и конституционного суда 

(КС), и не понятно, что будет с указами Ющенко об отставках трех судей КС и генпрокурора Святослава Пискуна. 
По мнению Затулина, после очередного назначения даты досрочных парламентских выборов не известно, будет 

ли  развиваться  тема,  связанная  с  переподчинением  внутренних  войск.  "Любой  вопрос  из  тех,  которые  могут  быть 
продолжением  событий,  способен  взорвать  договоренность  или  вновь  обострить  напряженность",  -  считает 
парламентарий. 

Политический кризис на Украине связан с разными взглядами населения регионов страны, "в частности, на вопрос 
о русском языке, о федеративности, о вступлении в НАТО". Эти вопросы в ходе нынешнего противостояния не решались, и 
по ним не заключалось каких-либо компромиссов. "Но на самом деле они подспудно являются главной причиной этого 
противостояния на Украине", - сказал депутат. 

Президент и премьер Украины избрали "худой мир, который лучше доброй ссоры". "Но это не значит, что стороны 
отказались от своих претензий, или что они забыли роль каждого из них в прошедших событиях", - сказал Затулин. 

На данный момент, по его мнению, каждая из сторон чувствует себя в выигрыше. Партия регионов не допустила 
силового сценария, добилась проведения выборов не летом, а в конце сентября, а также того, что процедура выборов 
будет  принята  в  соответствии  с  конституцией.  В  свою  очередь  Ющенко  все-таки  добился  проведения  досрочных 
парламентских выборов. 
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Затулин, говоря о дате досрочных парламентских выборов,  напомнил,  что на подготовку всех избирательных 
процедур обычно дается 60 дней. "Но успеют ли стороны к 30 сентября, и что вообще будет происходить на Украине в 
ближайшие четыре месяца, зависит от того, что решит Верховная Рада во вторник и в среду", - сказал он. 

Президент Украины Виктор Ющенко и премьер-министр Виктор Янукович в ночь на воскресенье договорились о 
проведении досрочных выборов в Верховную Раду 30 сентября 2007 года.

Константин Затулин: «Запад понимал, что Ющенко наломал дров, 
но не хотел выдавать своего парня»

28.05.2007.КМ.ru
Константин Вакуров

Представитель  Генсовета  ВПП  «Единая  Россия»,  член  думского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин уверен, что кризис на Украине достигнутым 
соглашением не исчерпывается. Об этом, по информации партийного сайта,  К.Затулин сказал в своем комментарии по 
итогам переговоров между президентом Украины Виктором Ющенко, спикером Верховной Рады Александром Морозом и 
премьер-министром Виктором Януковичем было решено провести досрочные парламентские выборы 30 сентября. 

«Кризис  ведь  связан  не  с  перемещением  внутренних  войск.  Кризис  носит  системный  характер.  Он  связан  с 
характером самого государства, которое разнонаправлено в лице разных регионов. В нем есть запад и восток, которые 
никак  не  могут  сойтись политически  и культурно.  Безусловно,  в  ходе  этих переговоров,  как  и  всего  предшествующего 
периода  обострения,  не  затрагивались  такие  вопросы,  как  неблоковый  статус  Украины  или  ее  вступление  в  НАТО, 
официальное  государственное  двуязычие,  то  есть  предоставление  русскому  языку  статуса  государственного, 
федеративная реформа. Эти вопросы являются наиболее жгучими с точки зрения дальнейшего пути развития Украины. 
Пока эти вопросы не решены, кризисы, подобные нынешнему, будут периодически воспроизводиться в разных формах» - 
предположил Константин Затулин. 

Он  напомнил,  что  в  конце  прошлой  недели  все  мы  были  очевидцами  того,  как  президент  Ющенко  пытался 
силовым путем переломить ситуацию в свою пользу.  Это ему не удалось,  однако в течение нескольких дней Украина 
находилась  на  грани  лобового  вооруженного  столкновения.  То,  что  Украине  удалось  воздержаться  от  столкновения, 
безусловный плюс. Можно сказать, что Украина подошла к роковой черте, заглянула за нее и в ужасе от того, что может 
произойти,  предпочла  худой  мир  доброй  ссоре.  Вот  что  было  поводом  к  ночному  соглашению  между  президентом, 
премьером и спикером парламента,  отметил Затулин. Они решили, что досрочные парламентские выборы будут, но не 
летом, как предполагал Ющенко, а 30 сентября. 

Второе,  что  они  решили  и  на  что  обратил  внимание  российский  депутат,  выборы  должны  проходить  в 
соответствии с конституционной процедурой. Претензии Ющенко на то, чтобы своими приказами назначать выборы, были 
отвергнуты.  Сейчас,  чтобы  эта  договоренность  была  реализована,  требуется,  чтобы  парламент  принял  целый  ряд 
необходимых законов. Парламент, таким образом, считается действующим. Сторонники парламента и прежде считали его 
действующим,  но  президент  его  не  признавал.  В  результате  соглашения  президент  не  может  не  признать  нынешний 
парламент действующим. После принятия законов депутаты «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко должны будут 
пройти через процедуру съездов, на которых будут обнулены списки кандидатов в депутаты, затем действующие депутаты 
должны будут сложить мандаты. Когда они сложат мандаты, а списки уже будут закрыты, возникнет легитимная основа для 
того,  чтобы  парламент  разошелся,  потому  что  прекращение  полномочий  депутатов  в  таком  количестве  означает 
невозможность продолжения работы парламента. 

«Я хочу заметить, что соглашение не отменяет политической борьбы, которая будет продолжаться на Украине. 
Стороны имеют все основания не доверять друг другу. Это будет добавлять напряженность. Поэтому все, что является 
завоеванием этих дней, только то, что одна сторона продемонстрировала себя как агрессивная, склонная к привлечению 
вооруженных сил,  а другая продемонстрировала, что она будет обороняться и использовать для этого другие методы. 
Стороны провели разведку боем, хотя до боя, слава богу,  не дошло.  Продемонстрировав своим сторонникам, что они 
готовы идти до конца, заключили мировое соглашение» -  сказал Константин Затулин.  «Запад прекрасно понимал, что 
Ющенко наломал дров, но Запад не хотел выдавать своего парня. Поэтому все оценки в отношении Ющенко были крайне 
осторожны,  и  Запад по  принципиальным соображениям не  хотел  демонстрировать  двойные стандарты.  Я уверен,  что 
секрета в том, что делает Ющенко, для Запада не было. Запад не хотел публично расписываться в том, что его ставленник 
повел  себя  незаконно  и  недемократично.  Эта  линия  Запада  до  некоторой  степени  удалась,  потому  что  на  Украине 
договорились без посредничества. Договорились по форме, потому что по сути вопрос остается нерешенным, и решаться 
он может по-разному» - заключил Константин Затулин.

Тиха украинская ночь. Надолго ли?
29.05.2007.Парламентская газета

Анатолий Анисимов
На Украине в  ночь  на  воскресенье  президент,  премьер и председатель  парламента  договорились  прекратить 

противостояние.
Руководители трех ветвей власти согласовали дату досрочных парламентских выборов — 30 сентября, при этом 

пообещали не втягивать правоохранительные и судебные органы в избирательный процесс. Подготовка к ним начнется 
сегодня,  когда  Верховная  Рада  приступит  к  рассмотрению пакета  законопроектов  для  проведения  выборов.  В  общем 
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заявлении  президента,  премьер-министра  и  председателя  Верховной  Рады  записано:  «Признать,  что  внеочередные 
выборы в Верховную Раду состоятся согласно указу президента на основании 82-й статьи Конституции».

Теперь политики  могут  более  или  менее спокойно  осмыслить  события последних двух месяцев  фактического 
двоевластия  в  стране  и  вызванной  им  полной  неразберихи.  На  Украине  действуют  два  генпрокурора,  перессорились 
судебные  инстанции,  силовые  структуры  разделились  по  признакам  политических  симпатий  и  на  прошлой  неделе 
балансировали на грани кровопролития.

Тем  не  менее  несмотря  на  достигнутую  договоренность,  продолжаются  преследования  госчиновников  за 
нелояльность.  Так,  возбуждено уголовное дело в отношении главы МВД, расследуется причастность ряда сотрудников 
милиции и Госохраны к инциденту в генпрокуратуре. Партия регионов заявила в субботу, что получила информацию о 
готовящемся покушении на министра внутренних дел. По их данным, «оранжевая команда» разработала план физического 
уничтожения министра внутренних дел Украины Василия Цушко. Он охраняется специальным подразделением…

И все же компромисс достигнут, хотя в последние дни премьер Янукович заявлял, что никаких «экономических, 
социальных оснований для проведения досрочных выборов не было, были амбиции отдельных политиков от оппозиции, 
которые пытается удовлетворить президент». Он исходит из того, что условием для проведения выборов должны стать их 
честность, прозрачность и демократичность, а для этого еще необходимо принять целый ряд законов.

Договоренности о проведении выборов поддержали ряд украинских оппозиционных партий. Представитель «Блока 
Юлии Тимошенко» заявил, что дата голосования «отвечает нашему пониманию и дает возможность успеть подготовиться и 
провести  выборы  честно  и  демократично».  Лидер  движения  «Народная  самооборона»  Юрий  Луценко  назвал 
договоренность «победой оппозиционных сил и здравого смысла».

Премьер-министр  Виктор  Янукович  заявил,  что  на  предстоящих  парламентских  выборах  «мы  покажем,  что 
украинский  народ  дурить  больше  нельзя,  мы  должны  положить  конец  авантюристам.  Небольшая  группа  политиков-
авантюристов инициировала досрочные выборы. Мы на них пойдем. Мы победим, наш народ нельзя поставить на колени. 
Но надо победить так, чтобы ни у кого не было сомнений в нашей победе». При этом премьер напомнил об экономических 
достижениях  страны,  которые были достигнуты при  его  правительстве.  По  его словам,  сейчас в  стране самый низкий 
уровень инфляции за все годы существования независимой Украины.  Обещал,  что за этот  год трижды будут  подняты 
зарплаты и пенсии благодаря труду украинцев.

Верховный представитель ЕС по внешней политике и безопасности Хавьер Солана приветствовал договоренность 
о проведении 30 сентября парламентских выборов. «Я тепло приветствую соглашение, достигнутое президентом, премьер-
министром и председателем парламента, — заявил Хавьер Солана. — В результате него выиграют все стороны».  Он 
напомнил, что в течение двух последних месяцев оставался «в тесном контакте с руководством всех государственных 
органов Украины». Призвал парламент страны на ближайшем заседании «воплотить в жизнь это соглашение и принять 
решения,  необходимые для свободного и сбалансированного  проведения выборов».  Солана призвал Киев продолжать 
движение по пути демократических преобразований, «от качества которых будет зависеть уровень отношений с ЕС».

Как  заявил  официальный  представитель  Совета  национальной  безопасности  США  при  Белом  доме  Гордон 
Джондро, в Белом доме ожидают от всех участников внутриполитических процессов на Украине, что они будут «следовать 
конституционным нормам и легальным процедурам и соблюдать обязанности, налагаемые демократией». «Мы, разумеется, 
настоятельно призываем все стороны урегулировать разногласия, не прибегая к насилию», — добавил он.

Однако,  памятуя  нравы  лидеров  разнообразных  «цветных  революций»  в  различных  странах,  нетрудно 
предположить,  что  если  результаты  выборов  будут  не  в  их  пользу,  итоги  голосования  будут  снова  объявлены 
подтасованными, выборы — нелегитимными, а народ (точнее, безответственных студентов) снова выведут на улицы, на 
баррикады,  на  штурм  парламента  или  иных  ведомств.  Ведь  на  Западе  не  скрывают,  что  не  допустят  никаких 
интеграционных процессов на постсоветском пространстве. Поэтому вряд ли достигнутая сейчас в Киеве договоренность о 
выборах — последний этап долговременной политической баталии, в которую втянули украинский народ.

Мнение парламентария
Договоренность между президентом, главой правительства Украины и председателем парламента о проведении 

30 сентября досрочных выборов в Верховную Раду не свидетельствует  об окончании политического кризиса в  стране, 
заявил член Комитета Госдумы по делам стран СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.  «Безусловно, это не окончание кризиса на Украине, потому что договоренность очень хрупкая», — 
сказал он. По его словам, из этой договоренности не ясна дальнейшая судьба генпрокуратуры и конституционного суда, и 
непонятно, что будет с указами Ющенко об отставках трех судей и генпрокурора Святослава Пискуна.

По мнению Затулина, после очередного назначения даты досрочных парламентских выборов не известно, будет 
ли  развиваться  тема,  связанная  с  переподчинением  внутренних  войск.  «Любой  вопрос  из  тех,  которые  могут  быть 
продолжением  событий,  способен  взорвать  договоренность  или  вновь  обострить  напряженность»,  —  считает 
парламентарий. Политический кризис на Украине связан с разными взглядами населения регионов страны, «в частности, 
на вопрос о русском языке, о федеративности, о вступлении в НАТО». Эти вопросы в ходе нынешнего противостояния не 
решались  и  по  ним  не  заключалось  каких-либо  компромиссов.  «Но  на  самом  деле  они  подспудно  являются  главной 
причиной этого противостояния на Украине», — сказал депутат.

Президент  и  премьер  Украины  избрали  «худой  мир,  который  лучше  доброй  ссоры».  «Но  это  не  значит,  что 
стороны отказались  от  своих  претензий  или  что  они забыли роль каждого из  них  в  прошедших событиях»,  —  сказал 
Затулин. На данный момент, по его мнению, каждая из сторон чувствует себя в выигрыше. Партия регионов не допустила 
силового сценария, добилась проведения выборов не летом, а в конце сентября, а также того, что процедура выборов 
будет  принята  в  соответствии  с  конституцией.  В  свою  очередь  Ющенко  все-таки  добился  проведения  досрочных 
парламентских выборов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

31



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин, говоря о дате досрочных парламентских выборов,  напомнил,  что на подготовку всех избирательных 
процедур обычно дается 60 дней. «Но успеют ли стороны к 30 сентября и что вообще будет происходить на Украине в 
ближайшие четыре месяца, зависит от того, что решит Верховная Рада во вторник и в среду», — сказал он.

Кризис на Украине не исчерпан – Затулин
29.05.2007.Национальные интересы

Депутат  ГД  Константин  Затулин  считает,  что  кризис  на  Украине  не  исчерпывается  соглашением  между 
президентом Украины Виктором Ющенко, спикером Верховной Рады Александром Морозом и премьер-министром Виктором 
Януковичем о проведении досрочных парламентских выборов 30 сентября.

-  Кризис  ведь  связан не  с  перемещением внутренних  войск.  Кризис  носит  системный характер.  Он связан  с 
характером самого государства, которое разнонаправлено в лице разных регионов. В нем есть запад и восток, которые 
никак  не  могут  сойтись политически  и культурно.  Безусловно,  в  ходе  этих переговоров,  как  и  всего  предшествующего 
периода  обострения,  не  затрагивались  такие  вопросы  как  неблоковый  статус  Украины  или  ее  вступление  в  НАТО, 
официальное  государственное  двуязычие,  то  есть  предоставление  русскому  языку  статуса  государственного, 
федеративная реформа. Эти вопросы являются наиболее жгучими с точки зрения дальнейшего пути развития Украины. 
Пока эти вопросы не решены, кризисы, подобные нынешнему, будут периодически воспроизводиться в разных формах, - 
считает Затулин.

Затулин умудряется нагнетать ситуацию в Украине, находясь за ее 
пределами

29.05.2007.Фраза
Депутат российской Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что договоренность 

между  Президентом  и  премьер-министром  Виктором  Ющенко  и  Виктором  Януковичем  о  проведении  досрочных 
парламентских выборов 30 сентября не свидетельствует об окончании политического кризиса в стране.

«Безусловно, это не окончание кризиса в Украине, потому что договоренность очень хрупкая», - сказал он, добавив 
, что из этой договоренности не ясна дальнейшая судьба Генпрокуратуры и Конституционного Суда, и не понятно, что будет 
с указами Ющенко об отставках троих судей КСУ и генпрокурора Святослава Пискуна. Об этом пишет DailyUa.

По мнению Затулина, после очередного назначения даты досрочных парламентских выборов не известно, будет 
ли развиваться тема, связанная с переподчинением внутренних войск.

«Любой вопрос из тех, которые могут быть продолжением событий, способен взорвать договоренность или вновь 
обострить напряженность», - считает парламентарий.

Россия не верит в разрешение украинского кризиса
29.05.2007.Yтро.ua

Алиса Жданова
Несмотря на то, что украинские политики вроде бы уже обо всем договорились, член комитета Госдумы РФ по 

делам стран СНГ Константин Затулин рекомендует считать цыплят по осени и не расценивать такой компромисс как 
решение кризиса. "Безусловно, это не окончание кризиса в Украине, потому что договоренность очень хрупкая", - заверил 
депутат и добавил, что Ющенко и Янукович выбрали "худой мир, который лучше доброй ссоры".

Сейчас,  как  считает  Затулин,  каждый  из  участников  украинского  политического  конфликта  чувствует  себя 
победителем:  президент и оппозиция все-таки  добились перевыборов,  а  премьер и коалиция настояли на проведении 
голосования не летом, а осенью и на том, чтобы выборы состоялись законно с их точки зрения. "Но это не значит, что 
стороны отказались от своих претензий, или что они забыли роль каждого из них в прошедших событиях", - отметил он. По 
мнению  парламентария,  дальнейшее  развитие  событий  в  Украине  на  протяжении  следующих  месяцев,  вплоть  до  30 
сентября, целиком зависит от того, какие решения будут приняты Радой на заседаниях сегодня и завтра.

Договор, заключенный ночью 27 мая, объясняет Константин Затулин, не проясняет ситуации в Генпрокуратуре, 
Конституционном суде  и  не определяет,  кому же  все-таки в  результате  будут  подчиняться внутренние войска.  "Любой 
вопрос  из  тех,  которые  могут  быть  продолжением  событий,  способен  взорвать  договоренность  или  вновь  обострить 
напряженность", - уверен депутат Госдумы.

Ответов на эти вопросы у украинских политиков, по всей видимости, действительно нет до сих пор. Так, пока не 
ясно, является ли сегодня Святослав Пискун легитимным генеральным прокурором или он уже экс-глава Генпрокуратуры. В 
Секретариате  президента  уверяют,  что  сейчас  обязанности  генпрокурора  выполняет  Виктор  Шемчук,  так  как  Пискун 
отправлен в отставку президентским Указом. В тоже время, сам уволенный генпрокурор обжалует решение Ющенко в двух 
районных судах столицы, один из которых, вроде бы, принял решение о восстановлении Пискуна в должности. В ответ СП 
обратился в апелляционный суд, а Святослав Пискун теперь грозится подать иск в ВСУ.

А пока суд да дело, Виктор Шемчук выполняет свои обязанности вдали от рабочего места – он заявил, что не 
намерен  появляться  в  кабинете  генпрокурора,  пока  ситуация  окончательно  не  проясниться.  "Я  не  хочу  заходить  в 
Генпрокуратуру так, как вроде бы я что-то украл", - пояснил и.о. генпрокурора, и подчеркнул, что сегодня он продолжает 
заниматься своей работой. "Фактически на сегодняшний день мне известно, что исполняющим обязанности генерального 
прокурора являюсь я", - сказал Виктор Шемчук.
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Остается открытым и вопрос о легитимности КСУ. Напомним, что президентская сторона настаивает на том, что 
суд  является  незаконным,  а  коалиция,  в  свою очередь,  поддерживает  судей  КС.  Стоит  отметить,  что  сегодня  Партия 
регионов в очередной раз обвинила Секретариат президента в давлении на КСУ. По сведениям "регионалов", сейчас в 
суде, который не может работать из-за отсутствия кворума, находится начальник Управления госохраны Гелетей, который 
проводит  "разъяснительную  работу"  с  судьями.  "Принимая  во  внимание  формальный  статус  господина  Гелетея,  мы 
расцениваем его действия как попытки запугать Конституционный Суд и заставить судей принимать те решения, которые 
"нравятся" "патрону" Валерия Гелетея, то есть президенту", - заявили представители ПР.

Еще  один  "камень  преткновения"  между  украинскими  политиками  –  ВВУ,  которые  Виктор  Ющенко  вывел  из 
подчинения  МВД и  переподчинил себе,  притом,  что  министр  внутренних  дел Василий  Цушко  категорически  отказался 
выполнять  такое  решение  президента.  Однако  сторону  главы  государства  однозначно  занял  главнокомандующий 
внутренних войск Александр Кихтенко. А сегодня первый заместитель министра МВД Михаил Корниенко заявил, что по 
закону внутренние войска находятся в составе министерства, хотя и переподчинены главе государства. "Их (внутренние 
войска) никто из состава МВД не выводил", - подчеркнул Корниенко.

В.Жарихин: «Ющенко – не президент, а ширма для преступников»
29.05.2007.КМ.ru

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ
Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU:
Невозможно обойти вниманием ситуацию,  которая происходит в эти дни на Украине. Причем развивается она 

столь стремительно, что любой комментарий к моменту публикации теряет свою актуальность. Политический кризис на 
Украине  развивается  в  режиме  нон-стоп.  «Оранжевые»  и  Запад  в  восторженных  тонах  рассказывали  о  том  «воздухе 
свободы», который сейчас наполняет Украину. Естественно, с единственной целью – в очередной раз подчеркнуть разницу 
с «авторитарной стабильностью» России. Однако чем больше проходит времени, тем становится очевиднее, что в столь 
восхваляемом «воздухе свободы» уже запахло гарью. 

Украинские  коллеги-политологи очень хвалились тем, «насколько все мирно у нас прошло в 2004 году». Дескать, 
ни одного  столкновения с  демонстрантами.  И ехидно добавляли:  «Не то,  что у  вас».  Быть  может,  они  не следили за 
ситуацией в России в 1993 году, и я хотел бы напомнить, что у нас столкновений между демонстрантами (признак начала 
гражданской  войны)  не  было.  В  отличие  от  Украины,  у  нас  имели  место  столкновения  представителей  гражданского 
общества с официальными и неофициальными силовыми структурами. И то, что силовые структуры взяли на себя роль 
«арбитра» в политическом кризисе на Украине, говорит о том, что события в этой стране развиваются по «пиночетовскому 
сценарию». И, похоже, «Рубикон перейден». 

«Оранжевые» путчисты осуществили силовой захват власти
То, что на Украине называется «президентом» (очевидно, что от имени этого политического института действует 

уже не один Ющенко, а целая группа политиков-авантюристов),  превратилось в простую ширму, которой прикрываются 
самые откровенно преступные группы. Сам Ющенко уже давно не контролирует ситуацию. Об этом говорит назначение и 
снятие руководителей государственной охраны в течение одних суток. 

Я не знаю, какую цель ставит перед собой Виктор Ющенко, но его команда, очевидно, стремится к нелегитимному 
силовому захвату власти. И это надо понимать совершенно определенно. Причем есть возможность поименно назвать лиц, 
которые несут ответственность за развязывание гражданской войны на Украине. 

Это руководитель администрации Ющенко Болога, а также «свежеиспеченный» шеф Государственной службы 
охраны  Валерий  Гелетей.  Кроме  того,  в  когорту  «путчистов»  вошел  господин  Турчинов  с  непосредственного 
«благословения» своего руководителя, госпожи Тимошенко. Утром 25 мая он в открытую заявил, что представители лагеря 
премьера Виктора Януковича просто-напросто могут быть «локализованы». 

Вот  такая  вот  «демократия  по  европейскому  образцу»,  вот  она,  «революционная  целесообразность»!  А 
цивилизованный  Запад  молчит  «как  воды  в  рот  набрал».  То  есть  на  наших  глазах  осуществляется  попытка 
государственного переворота. Правда, последняя акция «оранжистов» оказалась провалена -  МВД Украины отказалось 
выполнять  указ  Виктора  Ющенко,  который  предусматривает  переподчинение  внутренних  войск  системе  Министерства 
обороны. То есть переход проправительственных внутренних войск МВД под непосредственное командование президента. 

Ющенко является гарантом не Конституции Украины, а ее европейского выбора
Сейчас в экспертном сообществе высказывается множество предположений насчет того, почему президентская 

сторона решилась на переход в силовую фазу противостояния. Дескать, идет бескомпромиссная борьба за раздел сфер 
экономического  влияния:  «оранжевые»  и  «бело-голубые»  не  поделили  то  или  это  производство.  Другое,  не  менее 
«глубокомысленное»  объяснение  -  речь  идет  о  политических  амбициях  Ющенко  и  Януковича.  Каждый  из  них  хочет 
обладать всей полнотой власти. То есть речь идет о  чисто субъективном факторе. 

Однако  подоплеку  конфликта,  на  мой  взгляд,  лучше всего  раскрыл мой  очень  хороший знакомый,  известный 
украинский  политолог  Вадим  Карасев  в  программе  Савика  Шустера  «Свобода  слова»  (которая  сейчас  выходит  на 
украинском  ТВ).  Он  сказал  следующее:  «Президент  Украины не  является  гарантом Конституции,  скорее,  он  является 
гарантом европейского выбора Украины». 

 То  есть  с  теми людьми,  которые отстаивают  российский  или  сугубо  украинский  выбор  этой  страны,  сегодня 
пиночетовскими  методами  борются  откровенные  ставленники  Запада.  Украина,  по  их  мнению,  не  имеет  права  на 
самостоятельный выбор. Он диктуется со стороны ее зарубежных партнеров. Таким образом, Ющенко борется против той 
самой  «самостийности»,  которая  написана  на  знаменах  его  сторонников.  Президент  апеллирует  к  украинским 
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националистам, но почему-то забывает им сказать о том, что ведет страну прямиком под крыло очередной Австро-Венгрии. 
То есть способствует потере ею самостоятельности и международного суверенитета. 

Европейские «правозащитники» приедут на Украину, чтобы «добить» местную демократию 
За  событиями  на  Украине  со  всей  отчетливостью  просматривается  завуалированная  роль  нашей  махровой 

Европы. Обратите внимание: этот «светоч и рупор демократии на европейском континенте» сразу после начала реализации 
силового  сценария  со  стороны  Ющенко  незаметно  притих,  для  того  чтобы  этой  самой  «информационной  тишиной» 
обеспечить  наиболее  благоприятные  условия  для  антиконституционного  и  антидемократического  захвата  власти  на 
Украине. А проще говоря – для того, чтобы обеспечить нужный себе результат. Не обращая никакого внимания на формы и 
методы достижения этой цели. 

Можно вспомнить,  что ранее Совет Европы дал участникам конфликта на Украине четкую рекомендацию,  что 
выход из политического кризиса лежит в русле достижения компромисса на основе закона. Сейчас же, когда сами судьи 
Конституционного суда Украины обращаются к европейским органам с жалобой о том, что на них оказывается силовое 
давление, Евросоюз хранит полное молчание. 

Янукович  обращается  к  органам  ЕС:  приезжайте,  нам  нужны  посредники.  Но  те,  ссылаясь  на  самые 
фантастические и неправдоподобные обстоятельства, отказываются от такого приглашения. Таким образом, европейские 
либералы еще раз демонстрируют лицемерность своей политики по обеспечению прав и свобод человека в мире. Уверяю 
вас,  как  только  «оранжевые»  силовым  образом  захватят  все  «командные  высоты»  на  Украине,  европейские 
«правозащитники» тут же примчатся на Украину, чтобы «добить» побежденных и закрепить выгодное для Европы статус-
кво. 

Если выборы состоятся – опять победит Янукович
Вообще, у меня такое ощущение, что Янукович согласился на досрочные выборы еще задолго до того, как было 

публично объявлено о достижении соглашения с Ющенко. Более того, все условия их проведения были согласованы. Об 
этом президент и премьер-министр, собственно говоря, и заявили (не называя, правда, конкретных сроков). На последний 
момент те силы в окружении президента, которые были заинтересованы не в проведении выборов, а в полной узурпации 
власти, сознательно пошли на обострение ситуации. 

Таким  образом,  как  ни  странно,  спусковым  крючком  силового  сценария  развития  событий  стало  достижение 
договоренности  между  Ющенко  и  Януковичем  о  проведении  досрочных  выборов.  Видимо,  окружение  президента  не 
устраивала дата выборов. Я имею в виду таких лиц, как Болога, Турчинов и Тимошенко. Для всех этих людей очевидно, что 
в результате внеочередных выборов, если они состоятся осенью, к власти опять придет команда Тимошенко. 

Остается  надеяться,  что  у  Януковича  хватит  политической  воли  хотя  бы  для  того,  чтобы  заставить 
«памаранчовых»  так  или  иначе  пойти  навстречу  Коалиции национального  единства  и внести  в  Конституцию поправки, 
которые бы четко определяли условия роспуска парламента в дальнейшем. Потому что ни одна финансово-промышленная 
группа  не  даст  пани  Юлии  ни  гривны на  проведение  предвыборной  кампании,  если  новый  состав  Рады может  быть 
распущен  с  той  же  легкостью,  что  и  предыдущий.  Кто  же  согласится  осуществлять  политические  «инвестиции»  в 
избирательные кампании партий, если парламент имеет неопределенный срок полномочий. Когда правила меняются по 
ходу игры, на инвестиции рассчитывать не приходится никому. 

Если  бы Янукович  вел  себя  как  здравый  и  дееспособный  политик,  который  отвечает  за  свои  предвыборные 
обещания, он пошел бы на досрочные выборы, только выдвинув предварительно несколько четких условий. Во-первых, они 
должны состояться не раньше октября. Во-вторых, необходимо создать электронный реестр избирателей (чтобы нельзя 
было ставить галочки за тех ребят, которые находятся кто в России, а кто в Португалии). В-третьих, это формирование 
состава избирательных комиссий на  паритетных началах.  И,  наконец,  внесение поправок в  Конституцию с  тем,  чтобы 
законодательно прописать четкие условия роспуска Верховной Рады. 

Если выборы состоятся на этих условиях, в них опять победит Янукович. Но сторонники силового сценария из 
окружения  Ющенко  в  ближайшее  время  сделают  все  возможное,  чтобы  сорвать  этот  сценарий  урегулирования 
политического кризиса на Украине.  

К.Ф. Затулин в программе «Грани времени»
29.05.2007. Радио «Свобода»

Ведущий Владимир Кара-Мурза.
Ведущий:  Здравствуйте.  Сегодня на Украине прошел первый из  двух отпущенных Верховной Раде легальных 

рабочих  дней,  согласно  трехсторонней  договоренности,  открывающей  путь  к  перевыборам парламента  ровно  через  4 
месяца. Ситуацию мы обсуждаем с Константином Затулиным, депутатом Государственной Думы, директором Института 
стран СНГ. Итак, сегодня Парламент Украины собрался, чтобы претворить в жизнь договоренности Ющенко и Януковича о 
разрешении кризиса. Ровно в 17 часов по московскому времени Верховная Рада начала работу в составе 429 депутатов. В 
заседании участвовали все фракции, включая оппозиционные. Как известно, Верховная Рада была распущена, сегодня 
пришлось согласно новым договоренностям отпустить ей 2 законных рабочих дня, для того чтобы она смогла легализовать 
достигнутые  трехсторонние  договоренности.  Тележурналист  Михаил  Леонтьев,  ведущий  Первого  телеканала,  главный 
редактор журнала «Профиль», не видит пока явных победителей.

М. Леонтьев: На самом деле, не выиграл никто, потому что все это абсолютно бессмысленно. Ну, проведут они 
выборы. Что дадут выборы? Они дадут ровно тот же результат. Можно двести раз проводить выборы, они дадут тот же 
результат. Такие вопросы выборами не решают. Нужно понять, что Ющенко, не знаю, вместе с Юлией или отдельно, я 
думаю, совместно, они за весь период своего правления полностью потеряли ту самую киевскую интеллигенцию, которая 
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голосовала не по геополитическим мотивам, а по морально-эстетическим. Морально-эстетических причин голосовать за них 
нет больше ни у кого. Они ведут себя просто неприлично. Я не думаю, что эти люди будут голосовать за Януковича, но за 
Ющенко эти голоса потеряны, и вообще, для «оранжевых». По большому счету, если Янукович не готов сдаться совсем, то 
он с неизбежностью оказывается в выигрыше.

Ведущий: У нас в студии Константин Затулин. Чьей победой Вы считаете сегодняшний первый легальный рабочий 
день якобы распущенной Верховной рады?

К.  Затулин: Трудно  говорить  о  какой-то  окончательной  победе  или  окончательном  поражении  в  текущем 
украинском  политическом  кризисе.  Очевидно,  что  победные  реляции  в  завершение  этого  кризиса  были,  как  водится, 
преждевременны.  Да  и  не  могли  не  быть  преждевременными,  поскольку  базовые  проблемы,  вызывающие  такое 
противостояние, не разрешены и даже не видны в тех договоренностях, которых достигли. За деревьями надо видеть лес. 
Украина – государство, которое из раза в раз попадает то в революцию, то в кризис из-за того, что до сих пор «Запад есть 
Запад, Восток есть Восток», вместе они не сходятся. Запад считает, что надо быть в НАТО. Восток так не считает. На 
Востоке требуют государственности русского языка. На Западе Украины готовы лечь костьми, чтобы этого не произошло. 
Пока в этом вопросе не достигнут компромисс, могут быть сезонные улучшения, сезонные ухудшения, но почва для кризиса 
сохранится. 

В этом кризисе, на самом деле, в прошлую субботу удалось, может быть, окончательно, а, может быть, на время, 
уйти от риска гражданского и военного столкновения. Украина подошла к роковой черте, заглянула за эту черту, ужаснулась 
и  отступила  в  лице  своих  полномочных  представителей  –  премьера,  спикера  и  Президента.  Но,  на  самом  деле,  не 
разрешили даже ближайшие вопросы, которые были порождены в ходе кризиса, например, – кто генпрокурор: по версии 
Ющенко или по версии Правительства, Парламента; правильно или неправильно ведет себя Конституционный суд; имеет 
ли Президент право увольнять судей Конституционного суда. 

На самом деле, это далеко не частные вопросы. Если, как Вы понимаете, Президент имеет право, кого хочешь 
назначить,  кого  хочешь снять,  несмотря  на  отсутствие  на  это  никаких  полномочий  по  закону  и  Конституции,  то  тогда, 
собственно, а в чем смысл выборов? Ну, победит еще раз, как предрекает Михаил Леонтьев, Янукович. Победит, может 
быть, с лучшим результатом. А Ющенко сочтет, что для него это не указ. И откажется выполнить свою конституционную 
обязанность – внести кандидатуру Януковича на пост руководителя Правительства. Скажет: «Не хочу. Он мне не нравится. 
Он не демократичный, недостаточно украинский» и т.д. 

Поэтому это вопрос о гарантиях и доверии. Пока этот вопрос на Украине не решен.
Ведущий:  Депутат  Государственной  Думы  Андрей  Савельев,  лидер  движения  «Великая  Россия»,  одобряет 

примирительную позицию Виктора Януковича.
А. Савельев: Я считаю, что это, в определенном смысле, жертва со стороны Януковича, т.е. он жертвует своей 

репутацией политика ради того, чтобы страна не скатилась в ситуацию беспрерывных репрессий и непонятных перспектив 
для  построения более  или  менее  стабильного  общества  и  дееспособной  власти.  Но,  с  другой  стороны,  это  все  же  и 
отступление, потому что, конечно, надо было добиваться одновременных выборов, поскольку органы власти Украины уже 
далеко вышли за пределы правового поля, и теперь восстановление законности в стране возможно только в результате 
выборов и Президента, и Верховной Рады.

К. Затулин: Я могу согласиться с Андреем Савельевым, когда он говорит о том, что, безусловно, каждая сторона – 
участник  этого  предварительного  соглашения  в  субботу  имеет  одновременно  основания  рассматривать  себя  как 
победительницу, и одновременно к каждой может быть обращен упрек как к слишком уступившей. Такова природа любого 
соглашения, начнем с этого. 

В  самом  деле,  каков  баланс  потерь  и  приобретений?  Партия  регионов  во  главе  большой  парламентско-
правительственной  коалиции  не  допустила  силового  сценария,  продемонстрировала  готовность  препятствовать 
вооруженной  силе,  в  данном случае внутренним войска.  На  самом деле,  по результатам встречи  трех поздно ночь,  в 
субботу, добилась решения о том, что выборы пройдут не завтра, не послезавтра, не летом, а в конце сентября, фактически 
в начале октября. То есть то, о чем она с самого начала говорила, и более того, она, во всяком случае, так это выглядело в 
субботу, доказывала вместе со спикером, что выборы, если пройдут, то пройдут по Конституции, а не по каким-то указам, 
довольно подмоченным, с юридической точки зрения, президентским указам. 

С другой стороны, очевидно, что лозунг досрочных  выборов принят. И это то, на чем настаивал Ющенко, не имея 
на  это  никаких  конституционных  полномочий.  Он  своими  указами  добивался  роспуска  Верховной  Рады.  Фактически 
Верховная Рада идет в данном случае ему навстречу (если, конечно, она идет. Сегодня, в течение целого дня она к этому 
даже не приблизилась). 

Лозунг одновременных перевыборов и Президента, и Парламента, на мой взгляд, действительно выглядит вполне 
логичным. Ни Президент не имеет действительных оснований для роспуска этого Парламента в соответствии с украинской 
Конституцией.  Ни Парламент не имеет полномочий отправлять Президента в отставку.  Если, конечно,  не в результате 
импичмента,  но  на  эту  процедуру  противникам  Ющенко  не  хватает  голосов.  Таким  образом,  если  уж  они  не  могут 
сосуществовать  политически  вместе,  логично  обратиться  к  украинскому  избирателю и  сказать:  «Мы не  можем вместе 
управлять Украиной, пожалуйста, рассудите нас, проголосуйте за того, кто вам нравится». И затем уже возникнет новая 
политическая реальность. 

Но Президент Ющенко уходит от этого. Он не хуже нашего знает результаты социологических исследований. Они 
свидетельствуют о том, что ему ничего не светит в качестве следующего Президента, если бы выборы произошли со дня на 
день, или, допустим, в сентябре. Поэтому он пока реализует свой план убрать конкурента. 
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С этой точки зрения, безусловно, есть проблемы в решимости Регионов идти до конца. Андрей Савельев считает 
это положительной чертой Партии регионов. Я считаю это отражением целого ряда проблем, связанных с происхождением 
этой партии, ее развитием, составом ее фракции в  Верховной Раде и др. 

Это  Партия  тактически,  мне  кажется,  ведет  себя  достаточно  грамотно  в  этих  событиях.  Но  стратегически, 
идеологически она не сильна. Она не выглядит как группа лиц, которые вместе объединены одной идеей. И в этом смысле, 
конечно, в столкновении с буйными и готовыми идти не только до конца, но и дальше, она, чувствуя свою ответственность, 
пытается сохранить правовое поле, сохранить территориальную целостность, сохранить украинское государство. Можно 
сказать, она все время бережет тот самый хрупкий сосуд под названием «государство Украина», который в этот момент 
лица,  облаченные  черте  какими,  президентскими  полномочиями,  изо  всех  сил  пытаются  разбить.  И  таким  образом 
развалить украинскую государственность на куски. 

Есть определенная уязвимость в позиции Партии регионов, как мне кажется. А, может быть, мы не все достаточно 
хорошо знаем. Во всяком случае, очевидны сложности, которые есть у людей, принимающих решения и с той и с другой 
стороны. 

Я бы не торопился здесь осуждать, но есть основания для того, чтобы говорить, что не все в Партии регионов 
чувствуют партийную силу в достаточной мере, не все имеют вкус к работе со своими избирателями. Не все народные 
трибуны в этой партии, а многие просто бывшие чиновники. Это приводит к тому, что в идейном столкновении они рискуют 
уступить людям, которые, можно сказать, заражаются толком от толпы, от своих сторонников. Даже если эти сторонники 
проплачены, как это часто бывает на нынешних майданах в Киеве.

Ведущий:  Политолог  Станислав  Белковский,  учредитель  Института  национальной  стратегии,  уверен  в 
стабильности достигнутого равновесия.

С.  Белковский:  Несмотря  на  то,  что  такие  радикальные  фигуры  как  Юлия  Тимошенко,  по-прежнему  не 
удовлетворены  установленными  договоренностями  и  хотели  бы  локализировать  ситуацию,  переведя  нынешние 
тактические  разногласия  в  емкость  прямого  срыва  достигнутых  договоренностей  и  развития  очередного  аварийного 
сценария, я думаю, что выборы 30 сентября состоятся. И Ющенко, и Янукович прекрасно понимают, что провести выборы 
без эксцессов и открыть дорогу к созданию коалиционной власти в этом залог долгосрочной стабильности политической 
системы Украины. Я думаю, что Виктор Ющенко понимает, что без помощи Виктора Януковича и Партии регионов ему не 
остаться на второй срок,  а ключевые фигуры Партии регионов понимают, что в состоянии перманентного конфликта с 
Президентом Ющенко и с тем политическим лагерем, которому в последние годы принадлежала политическая инициатива, 
в том числе в международных отношениях, Партия регионов не сможет утвердиться во власти и легитимировать себя как 
современная цивилизованная политическая сила европейского типа.

К. Затулин: Всегда с удовольствием слушаю Станислава Белковского, директора Института чьей-то национальной 
стратегии. Он никогда не поясняет, чья это национальная стратегия, и, по-моему, живет на два дома: один – в Киеве, другой 
– в Москве, а, может быть, еще где-то. Но одно могу сказать: тяга Партии регионов, если она действительно есть, а, может 
быть, она и есть, к тому, чтобы выглядеть цивилизованной «европейской силой» – это «палка о двух концах». 

Давайте разберем, что же, собственно говоря, «европейские силы» утверждают в связи с кризисом на Украине. Во-
первых, никакого секрета для просвещенной Европы и европейского политикума в том, что происходит на Украине, нет. 
Украина  наводнена  не  только  официальными  представителями  посольств  и  консульств  западных  стран,  членов 
Европейского  союза,  НАТО,  она  наводнена  и  огромным  количеством  журналистов,  политтехнологов,  представителей 
бизнеса и т.д. Конечно же, нет никакого секрета для Запада в том, что сегодня и вчера Президент Ющенко, – в общем-то, 
человек, пришедший к власти при поддержке западных стран в 2004 году, – нарушает Конституцию. Запад сквозь зубы 
вынужден был это признать несколько недель назад, когда прошли слушания парламентской Ассамблеи Совета Европы. 
Была выдана на гора резолюция этой парламентской Ассамблеи, где требовали уважать вердикт Конституционного суда и 
ему подчиниться. 

Как  мы все  знаем,  Ющенко  растоптал этот  Конституционный суд  и  попытался своими действиями  развалить 
судебную власть так же, как до этого он попытался развалить представительную, то есть Парламент. 

Казалось  бы,  Запад,  который  так  боролся  за  демократические  права  на  Украине  во  время  «оранжевой» 
революции, должен был бы быть первым, кто забил бы по этому поводу тревогу. Что-то я не слышу этих голосов. В рот 
воды набрали. Почему? 

Потому что свой парень, в данном случае Ющенко, творит то, что ему кажется нужным, не надо ему в этот момент 
мешать, не нужно влезать, не нужно посредничать. Всякие разговоры о посредничестве Запада умолкли как по мановению 
волшебной палочки, хотя к этому посредничеству взывал и Янукович, хотящий быть европейской силой, и Мороз, который 
сам себя давно считает европейской силой. И никакого отклика. Потому что очень большой расчет на то, что Западу не 
придется влезать в эту ситуацию и ставить себя в неловкое положение. 

Запад  не  может,  по  идейным  соображениям,  так  откровенно  лжесвидетельствовать  в  пользу  Ющенко,  но  и 
одновременно он не  хочет помешать  Ющенко,  если  у  того есть  ресурс  справиться самостоятельно  с  нелюбимыми на 
Западе политическими деятелями, которые подозреваются в слишком хороших отношениях с Россией. 

Поэтому желание  быть  европейской  силой  оно  благое,  но  давайте  разберем,  такой  ли  уж это  комплимент  в 
создавшейся ситуации для тех на Украине, кто действительно поверил в свободу, демократию, выборы, Конституцию, закон 
и т.д. 

Вопрос радиослушателя: Здраствуйте. Господин Затулин, лично я считаю, что Янукович и его партии сидели бы 
гораздо крепче, если бы они откровенно отбросили всю эту идиотскую оперетку с украинизацией, и сделали бы ставку на 
русскую культуру, не обращая внимания на всех этих западендов. Вопрос такой: «Не кажется ли Вам, что пора проявить 
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милосердие к этому искусственному большевистскому образованию, и помочь разойтись, кому куда хочется?». Запад пусть 
идет в Польшу, в НАТО или еще куда-нибудь, а русские люди вернутся к своей родине – России.

К. Затулин: Такая точка зрения присутствует и не только у радикалов. У радикалов она присутствовала всегда и 
на Украине, и за пределами Украины, и здесь, в России. Тем не менее, я бы по целому ряду соображений, в том числе и,  
если хотите, формальной вежливости перед украинской государственностью, сейчас не развивал бы тему развала или 
раскола Украины как неизбежное следствие этого украинского кризиса. Если этот  раскол случится,  не нужно было бы, 
чтобы мы в России дали какой-то повод нас подозревать в том, что именно мы этот развал подготовили и спровоцировали. 
Итак, под каждой кроватью на Украине принято искать «руку Москвы», особенно когда речь идет об украинских средствах 
массовой информации. Они в большинстве своем вдохновляются на Западе, и баланс институтов общественного мнения не 
в пользу тех миллионов украинских граждан, которые думают по-другому, чем, скажем, хозяева и руководители украинских 
СМИ,  все  равно  –  электронных  или  печатных.  Поэтому  здесь  я  бы  проявил  некую  осторожность,  надеюсь,  понятную 
особенно в моих устах человека, у которого, я надеюсь, 3 июня закончится запрет на появление на Украине. Который был 
год назад санкционирован Ющенко и объявлен СБУ за то, что я, якобы, злоумышляю против территориальной целостности 
этой страны.

Вопрос радиослушателя: У меня три кратких замечания. Слова Пушкина: «У отца было три сына». Помните? Это я 
к  Затулину.  Второе.  У  нас  оратор  великий  есть,  дипломат  на  Украине,  какова  его  роль?  И  последнее.  Необходимо 
поддержать все-таки Президента Польши, который говорит, что ряд их граждан погибли. Поэтому нужно Западную Украину 
отдать.

К. Затулин: Надеюсь, не мы будем отдавать или присоединять Западную Украину. Должен заметить, что, конечно, 
на  Украине,  сводя  счеты  с  историей,  пытаясь  сегодня  как-то  найти  исторические  подтверждение  государственности 
Украины, как-то продлить вглубь веков историю Украины. Но действуют избирательно, и если, скажем, одновременно одни 
и те же люди хотят открыть Музей советской оккупации в Киеве вслед за Грузией, те же самые люди требуют от нас, 
российских  политиков,  слова  не  говорить  об  обстоятельствах  присоединения  Крыма  к  Украине.  Лужков  сделал  такую 
попытку в Севастополе, так его до сих пор бомбардируют опросниками СБУ, чтобы он признался в том, что его слова о том,  
что отторжение Крыма от России было незаслуженным, это злоумышление против территориальной целостности Украины. 

На  Украине  много  говорят  о  преступлениях  сталинского  режима,  но  присутствие  Западной  Украины  или,  по 
крайней мере, Галиции в составе нынешней Украины, это прямое следствие пакта Молотова–Риббентропа. Я думаю, те 
люди, которые требуют признать этот преступлением на Украине, они и есть,  на самом деле, злоумышленники против 
территориальной целостности Украины, потому что тогда пришлось бы возвращать долги, в частности, Польше. 

А  что  касается  тех  эпизодов  времен  Второй  Мировой  войны  и  Великой  Отечественной,  которые  связаны  с 
Катынским делом, то на этот счет, на мой взгляд, существуют очень серьезные и литература, и свидетельства. Это тема 
отдельного обсуждения: украино-польские, российско-польские отношения. Она косвенно, конечно, связана с сегодняшним 
нашим вопросом, но боюсь, что если мы сейчас будем это подробно обсуждать, мы далеко уйдем от темы дня.

Ведущий: Вячеслав Игрунов, представитель Общественного совета украино-российского сотрудничества, бывший 
зам. главы думского Комитета по делам СНГ, ожидает новых сюрпризов.

В.  Игрунов:  Возможны  всякие  неожиданности  тем  более,  когда  мы  говорим  об  Украине.  Украина  может 
преподнести сюрприз по той простой причине, что уже сегодня возникли проблемы и по Конституционному суду, и по ряду 
законопроектов. Достигнута договоренность о досрочных выборах в Раду и о роспуске Парламента в соответствии с той 
статьей Конституции, которая предусматривает недоизбрание членов в этот государственный орган, однако сегодня все 
работают.  Сложат  ли  все,  от  кого  этого  ждут,  свои  полномочия  для  того,  чтобы такое  решение  имело  хоть  какой-то 
юридический смысл?

К. Затулин: Все, что говорит Вячеслав Игрунов, действительно: основания есть для всякого рода сомнений. Чем 
дальше  в  лес,  тем  больше  всяких  сомнений  по  части  этих  договоренностей.  Тем  не  менее,  сейчас  я  не  брался  бы 
однозначно утверждать и принимать ставки за или против того, пройдут или не пройдут эти выборы 30 сентября. Шансы 
есть и в пользу этого и против этого. 

Но что мне кажется особенно важным – имею ввиду вопрос предыдущего нашего радиослушателя, на который я 
недоответил. Я бы хотел этот вопрос несколько расширить. Он интересовался мнением нашего выдающегося дипломата, 
намекая на Виктора Черномырдина, посла России в Киеве. По всей вероятности, Черномырдин последнее время не балует 
российского слушателя и читателя своими афоризмами, вот и возникла ностальгия по Черномырдину. Но если не сводить 
все дело к Черномырдину, то каково поведение России на разных этапах этого кризиса? 

Напомню, что в России, и порукой здесь заявление Государственной Думы, которое было принято сразу после 
опубликования  указов  Ющенко,  конечно,  на  уровне  не  только  общественного  мнения,  но  и  официальных  властей, 
отрицательно относились к  попытке Президента Украины подавить,  причем не правовыми путями,  своих  политических 
оппонентов. И для того, чтобы добиться этого, развалить действующий парламент, а теперь еще и судебную власть. С 
другой стороны, в России проявляли крайнюю осторожность, чтобы не быть вовлеченными в этот конфликт, не дать повода 
для обвинений, как это было в 2004 году, во вмешательстве в украинские дела. Мне кажется, перестраховались в этом 
отношении. Мне, например, кажется, что уже вторую неделю как в России не проявляют необходимой активности с тем, 
чтобы навязать не только свое посредничество, свое персональное российское посредничество, в делах на Украине, но и 
международное  посредничество,  в  котором  Россия,  конечно  же,  не  будет  одинока.  И  Самарский  саммит,  и  поездку 
Владимира  Путина  по  странам Западной  Европы можно  было  бы  использовать  для  публичного  предложения  членам 
Европейского союза вмешаться в  ситуацию,  которая чревата гражданской войной в  50-миллионной стране,  фактически 
находящейся в центре Европы. Это не мелочь и не подробность вроде того навязшего в зубах польского мяса, которое 
бесконечно обсуждается на встречах России и Европейского союза. Это гораздо серьезнее. И вот здесь, понимая, что Запад 
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уклоняется  от  этого  посредничества,  но  публично  этого  признать  не  хочет,  как  раз  из  уст  нашего  Президента  или 
уполномоченного им лица должна было бы прозвучать необходимость этого посредничества. 

Сейчас,  после субботней договоренности временно эта тема ушла,  но она может вновь возникнуть,  если эта 
договоренность все-таки не будет осуществлена. Потому что посредничество в этой ситуации – необходимое условие, 
необходимая гарантия того, что никто на Украине в процессе подготовки к выборам не попробует злоупотреблять доверием 
своих партнеров по переговорам, а такая вероятность очень высока. Мы же видим, что происходит через несколько дней 
после  достижения  договоренностей.  Опять  тяжбы  из-за  судьбы  Генпрокуратуры,  опять  разное  толкование  разных 
договоренностей, которые были достигнуты, опять попытки тех, кто не участвовал или, по крайней мере, не на первых 
ролях участвовал в этих переговорах, опротестовать эти договоренности. И Юлия Тимошенко, и Компартия Украины по-
своему недовольны этими договоренностями. Поэтому международное посредничество очень было бы необходимо, и это 
международное посредничество должно быть объективным, то есть оно должно, прежде всего, дать оценку самому пути, по 
которому пошел Президент  Украины,  именно  он был инициатором этого  кризиса.  Этого,  конечно,  не  хочет  Президент 
Украины, но сейчас ситуация такова, когда вне желания, вне воли одной из сторон на Украине, не заинтересованных в 
таком посредничестве, это посредничество могло бы состояться. Здесь Россия должна была бы быть, мне кажется, более 
активной. 

В России,  конечно,  есть определенное разочарование от того,  что политические силы,  которые представляют 
близкий и понятный нам Восток Украины, временами выглядит нежелающими отстаивать интересы своих избирателей до 
конца, ставить те вопросы, которые поручили им поставить их избиратели на выборах. Это, конечно, в России оценивается. 
С другой стороны, вы должны понять, Россия не может сама создавать политическую моду на Украине. И Россия, конечно, 
строя свои отношения с участниками политического процесса на Украине,  как государство не может складывать все яйца в 
одну корзину, оно обязано понимать удельный вес каждой политической силы. Мы не можем, условно говоря, сегодня 
отвернуться от Януковича и перестать с ним иметь взаимоотношения на том основании, что позиция Натальи Витренко нам 
кажется более радикальной. Или, допустим, мы не можем исключить каких-то официальных контактов с МИД Украины, хотя 
мы знаем, что МИД Украины полностью сегодня под Президентом и вдохновляется его линией в конфликте. 

У нас есть свои ограничения как у иностранного государства. Тем не менее, мы можем и должны использовать эту 
ситуацию для того, чтобы доказать, во-первых, свою заинтересованность в мирном исходе украинского кризиса, во-вторых, 
свою принципиальность  в  том,  чтобы на  Украине  не  было  соблазна  победы Запада  Украины над Востоком Украины, 
утверждения какого-то режима, который будет завтра выдавливать русское население и запрещать уже не только детские 
фильмы и  мультфильмы,  но  и  даже сам разговор  на  русском языке,  как  это  происходит,  например,  в  школах  Ивано-
Франковска.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер, господа. Бывал я и в Западной Украине, и в Восточной. И, как говорят в 
Одессе, это две большие разницы. Действительно, в Западной Украине там слышна украинская мова, там, попросту говоря, 
к России относятся недоброжелательно, а с Восточной Украиной (Киев, Харьков, Донецкая область) это все понятно. У меня 
в связи с этим вопрос. Автобусы ехали на подмогу Ющенко именно с Западной Украины. Не кажется ли Вам, что этот 
период, 4 месяца, это затишье перед бурей?

К. Затулин: Пока я не наблюдаю особого затишья. Я отмечаю снижение напряженности, и уход от края, который 
приводил просто к лобовому столкновению и гражданской войне, но я не отмечаю снижение напряженности в целом, и 
затишья тем более перед бурей под названием выборы. Сами выборы еще не узаконены, по каким правилам они пройдут и 
с какими гарантиями для участников выборов, тоже до конца не ясно, поэтому, мне кажется, что преждевременно говорить о 
каком-то затишье. Я уверен, что никакого затишья перед выборами на Украине быть не может. Да, будут, конечно, летние 
месяцы, особенно август, это сезон отпусков. В силу этого меньшее число людей будет принимать участие в разного рода 
политических демонстрациях, но все это не означает, что, разъехавшись по отпускам, они перестанут иметь свое мнение. И 
вернутся в сентябре, если в сентябре будут выборы, абсолютно начинать жизнь с чистого листа. Напротив, они будут, как 
вы и предполагаете, реагировать так, как они к этому времени привыкли. 

Этот глубокий разлом – политический и культурно-исторический между Востоком и Западом Украины – вообще 
невозможно  преодолеть  с  помощью  каких-то  ситуативных  договоренностей.  Можно  преодолеть  только  историческим 
компромиссом. 

Нужно, наконец, успокоиться с тягой в НАТО или в Организацию Договора коллективной безопасности. На самом 
деле, большинство на Украине, мы проводили опросы, не против было бы войти в общеоборонное пространство с Россией, 
Белоруссией  и  Казахстаном.  А  вот  с  НАТО на  сегодняшний  день  меньшинство  хотело  бы  дружить.  Ну,  так  давайте, 
украинские  политики,  придите  к  какому-то компромиссу,  уважая и большинство,  и  меньшинство.  Просто  останьтесь  на 
месте, останьтесь той самой неблоковой, нейтральной страной, которой вы обещали быть, принимая Декларацию к своей 
Конституции в 91-м году. 

Решите, наконец, вопрос о государственности русского языка. Это же смешно, все говорят на русском языке, но 
при этом никто на уровне политиков из лагеря Ющенко не хочет признавать его право на существование. 

И, более того,  скажу: невозможно,  на самом деле, существование сегодня унитарного государства Украина, в 
котором любой конфликт между Президентом и премьером, – это повод для раскола и гражданской войны. Нужны какие-то 
сдержки, нужны какие-то противовесы, нужны какие-то гарантии, если хотите, на других этажах. Федеративная Украина это 
гарантия  относительно  свободного  самостоятельного  развития  и  Востока,  и  Запада  Украины.  Потому  что  как  бы  не 
переживал  Запад  Украины,  если  Президентом  станет  представитель  Востока,  у  Запада  будет  набор  возможностей, 
определенных в федеративном договоре, которые он может, не взирая на смену политической моды в Центре, претворять в 
жизнь. И то же самое для Востока Украины. Сегодня приход какого-нибудь очередного Ющенко для Востока и, допустим, 
Януковича  для  Запада  кажется  катастрофой  на  Западе  и  Востоке.  Поэтому  нет  здесь  другого  пути,  кроме как  искать 
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решение в этой реформе. Пусть она даже не называется федеративной, пусть она называется земельной, какой угодно. Но, 
мне кажется, это был бы выход для Украины, тот самый исторический компромисс. Пока до этого даже руки не доходят в 
ходе этого кризиса.

Ведущий: Георгий Тихонов, бывший глава думского Комитета по делам СНГ, не верит в прочность достигнутых 
договоренностей.

Г. Тихонов: Договоренность, конечно, дело хорошее, но я не верю, что это на долгий срок будет. Это, видимо, 
тактический ход. При всех случаях, конечно, Президент уже проиграл. Это давно надо было ожидать, как он приходил к 
власти, для нас довольно удивительно было. Помните, все эти противостояния «оранжевые»? Все это искусственное. И 
искусственное долго не держится. Сегодня это просто, видимо, спасение утопающих – дело рук самих утопающих. Я не 
верю в длительность, хотя мне очень хотелось, чтобы эта договоренность была на длительный срок, но я в это очень мало 
верю.

Вопрос радиослушателя:  Доброй ночи.  Я хочу сказать,  что ни при каких условиях,  кто ни встанет у  власти – 
Ахметов или Янукович,  никогда не пустят  русских ни на Запад,  ни  на Восток.  Вопрос такой.  Скажите,  пожалуйста,  Вы 
требуете  русского  языка,  а  Вы  хотя  бы  один  класс  сделайте  в  Москве  украинский  или  хотя  бы  одну  радиостанцию 
украинскую пустите. У меня сосед обижается, что у него за все это время, путинское, не повысилась ни на рубль оплата к 9  
мая,  а  Украине  каждый раз  повышают  в  1,5  раза.  «Оранжевые»,  которые  боятся  только  одного  –  сдвига  выборов,  и 
Янукович успеет повысить и пенсии опять, и пособия, он знает, что у нас дети не голосуют, им пособия повышать не надо, 
но ветеранам надо повысить пособия?

К. Затулин: Тут гамма вопросов под названием «один вопрос». Насчет русских, которых не пустят даже Ахметов 
или Янукович не только на Запад, но и на Восток Украины. Собственно говоря, и не надо пускать русских на Восток или 
Запад Украины, они там есть и всегда были. Вопрос тогда звучит так: «Вы, что, не видите, что они там живут?». Они там 
живут в течение сотен лет, русские на Востоке Украины, по крайней мере. У нас нет никакого плана, по-моему, ни у кого из  
России как-то устраивать принудительную миграцию русских на Восток или на Запад Украины. Поэтому я не вижу такой 
опасности, на самом деле. И угрозы для Украины, и планов таких не имеем. Вопрос лишь в том, чтобы те русские, которые 
живут на Украине, перестали быть статистами чужого самоопределения, чтобы эти русские на Украине чувствовали, что 
Украина это в полной мере государство, которое уважает их происхождение, их национальную принадлежность, их язык, 
дает  им  возможность  вносить  полноценный  вклад  и  не  быть  на  подозрении  в  стране,  которая  строит  свою 
государственность исключительно на антироссийском фундаменте. Это то, что касается русских. 

Что касается повышения 9 мая пенсий, зарплат и всего остального, да, повышение происходит на Украине. Я 
желаю, чтобы украинский народ, население Украины жило лучше, а не хуже. Но это же статистика, а статистика это упрямая 
вещь. Несмотря на то, что делается на Украине все равно на государственном или на частном уровне, все равно уровень 
жизни  на  Украине  на  сегодняшний  день  уступает  уровню  жизни  в  России.  Это  факт.  Хотя  у  нас  хватает  проблем, 
совершенно  справедливо.  И  очень  серьезный дисбаланс  между уровнем жизни  в  Москве  или  где-нибудь,  допустим,  в 
глубинке, между уровнем жизни одних и уровнем жизни других. Но, повторяю, все-таки при всех этих обстоятельствах уже 
можно  говорить,  что  в  России  на  сегодняшний  день  по  каким-то  своим  причинам,  в  том  числе  из-за  большого 
экономического потенциала, есть лучшие шансы справляться с кризисами. Мне так кажется, по крайней мере.

Ведущий: Вячеслав Никонов, член Общественной палаты, президент фонда «Политика, призывает к осторожности 
в оценках.

В. Никонов: Кто выиграл – Ющенко или Янукович, мы узнаем после выборов в Украине, когда станет ясно, кто же 
все же будет следующим премьер-министром. Не об этом идет речь. Ющенко пошел на все мыслимые и немыслимые 
нарушения украинских законов и Конституции именно потому, что он недоволен действующим составом Правительства, он 
хочет его кардинально изменить, претендует на пост Юлия Тимошенко. Сегодня уже очевидно, что выборы пройдут 30 
сентября, но исход их абсолютно неочевиден. Ясно, что Партия регионов Януковича займет первое место, ясно, что Блок 
Юлии Тимошенко займет, скорее всего, второе место, «Наша Украина» Виктора Ющенко – третье, но вопрос, на самом 
деле, в том, кто займет четвертое, пятое, шестое места, и преодолеет соответствующий процентный барьер в Украине. 
Совершенно неочевидно, что у Партии регионов будет возможность сформировать следующее правительство. Если оно 
сформирует,  это  значит,  что  потерпел  поражение  Ющенко,  если  премьер-министром  будет  кто-то  из  представителей 
«оранжевой» коалиции», то, значит, победа осталась на стороне Президента.

Вопрос радиослушателя: Добрый вечер, господа. У меня самый простой вопрос. Может быть, «бархатный» развод 
является оптимальнейшим вариантом для Украины? Ваше мнение, господин Затулин.

К. Затулин: Во всяком случае, нельзя исключать этого варианта. Уже одно то, что я это говорю, завтра может быть 
использовано, как в таких случаях говорят в американском суде, против меня. Тем не менее, истины ради такого варианта 
исключать нельзя. Просто я хочу заметить, что я не верю в создавшейся ситуации в «бархатность» такого развода. И никто 
на Украине не верит в то, что Украина способна подобру-поздорову разделиться, как это случилось в Чехословакии. Другая 
политическая культура, другие эмоции, другие страсти, несмотря на всем многократно внушаемые уважение к мягкости 
украинского характера.

Мы знаем, что периоды в жизни Украины были разные. Была гражданская война ничуть не менее свирепая на 
Украине,  чем  где  бы  то  ни  было.  Все  эти  картины  истории  перед  глазами,  и  оснований  считать,  что  все  полюбовно 
договорятся о разводе, – таких оснований нет. Я думаю, что такой развод может случиться только после очень серьезного и 
глубокого катаклизма, последствия которого могут быть самыми разными. Поэтому, собственно говоря, и продолжаются 
усилия к тому, чтобы найти какой-то компромисс. И надо с пониманием относиться к тому, что это не так уж просто в 
создавшейся ситуации, хотя я согласен во многом с тем, что сказали предыдущие комментаторы и, в частности, Вячеслав 
Никонов. 
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Действительно, преждевременно судить о том, кто выиграл, кто проиграл. Тем не менее, Вячеслав Алексеевич 
все-таки впал в этот грех. Он сказал, что выборы 30 сентября уже, без сомнения, состоятся. Я, например, до сего дня еще в 
этом далеко не так убежден.

Ведущий:  Так  же,  как  и  депутат  Государственной  Думы  Владимир  Рыжков,  сопредседатель  республиканской 
партии России, который предвидит новые потрясения.

В.  Рыжков:  Корень  этого  кризиса  не  вырван  и  проблема  не  решена,  а  главная  проблема  заключается  в 
распределении  полномочий  между  Президентом,  Парламентом  и  Правительством.  Эти  постоянные  перетягивания 
полномочий власти от Президента к Премьеру, к сожалению, могут продолжаться и дальше, поэтому пройдет, я думаю, еще 
какое-то время, пока эта борьба не прекратится, пока не возникнет традиция четкого разделения полномочий между главой 
государства и большинством парламента. И я не исключаю, что будут еще кризисы, но, тем не менее, хорошо уже то, что 
обошлось без применения силы, что кризис, хотя и затянулся, но все-таки закончился компромиссом. Так болезненно и с 
трудом, но Украина все-таки обретает необходимую для функционирования демократии политическую культуру.

К. Затулин:  Я могу сказать, что Владимир Рыжков, к сожалению,  в последнее время стал экспертом по всем 
вопросам. Это иногда его подводит. Я с уважением отношусь к нему, но то, что он сейчас сказал, является довольно общим 
местом в комментариях. 

В чем, как минимум, хочу его упрекнуть? В том, что он не очень глубоко анализирует ситуацию. В попытке видеть 
сегодняшний кризис на Украине только в распределении полномочий. Иногда говорят, – в столкновении денежных мешков.

Безусловно, и полномочия, и деньги делят в результате этих кризисов. В зависимости от исхода кризиса, могут 
поделить по-разному.  Но я еще раз хочу обратить ваше внимание:  это глубокий кризис, в который всерьез вовлечено 
народонаселение Украины.  В  отличие от  кризиса 93-го  года в  России,  когда,  в  значительной  степени,  это  был кризис 
политических элит. И то, что после обстрела парламента наш кризис не пошел дальше, не привел к расколу России, не 
привел к каким-то катаклизмам, это было связано с тем, что при всех болельщиках за одного или за другого в России, все 
же  этот  кризис  касался  исключительно  перераспределения  полномочий,  конфликта  между  новой  и  старой  системами 
управления – бывшей советской и новой российской властью, и т.д. 

А вот кризис на Украине касается глубинных культурно-исторических принадлежностей разных частей Украины. 
Именно поэтому, как бы ни хотел договориться Ахметов или Янукович с Ющенко, а все они вместе с Юлией Тимошенко, да 
еще и присоединить к этой договоренности Мороза с Симоненко, – не получается этой договоренности. Потому что пока 
речь  идет  о  договоренностях  в  верхних  слоях  атмосферы.  Но  сторонники,  но  избиратели,   но  электорат  Восточной  и 
Западной Украины требуют своего. 

Восток Украины осознал свою политическую силу в ходе событий 2004, 2005, 2006 годов. Он не удовлетворен тем, 
что  он  постоянно  ведомый в  украинской  государственности.  Он донор  Украины,  потому  что  Восток  вносит  в  развитие 
Украины  гораздо  больше,  чем  Запад.  Просто  объективно,  по  своему  промышленному  потенциалу.  И,  тем  не  менее, 
оплачивая эту музыку, он никогда ее не заказывает. Это когда-то должно было кончиться. И это кончается на наших глазах. 
Возможно. А возможно не закончится на этом. Поэтому это более глубоко, чем просто игры в командирском ящике вокруг 
полномочий.

Вопрос радиослушателя: Господа, я буду краток. Меня братья-славяне не разочаровали и не подвели. В свое 
время, это было около двух лет назад, я сказал, что Украина никогда не будет путинской, она будет другой страной, после 
чего Володя Путин там дважды поздравлял абы кого. И на этот раз, слава Богу, договорились. Братьям-славянам скажу: 
«Учитесь демократии, потом нас научите». Спасибо.

Ведущий: Как вы считаете, сегодня прошел первый из двух отпущенных Верховной Раде легальных рабочих дней, 
удастся ли завтра разрешить все проблемы?

К. Затулин: Я не берусь судить, не берусь делать ставки. Думаю, что для того, чтобы это состоялось, для этого 
кое-кто  должен  наступить  на  горло  собственной  песне.  Нет  впечатления,  что  все  к  этому  готовы.  Если  кто-то  будет 
откровенно побеждать, это неизбежно вызовет обратную реакцию. Поэтому весь вопрос во взаимном  доверии и готовности 
к настоящему  компромиссу. Но, повторяю, эти компромиссы пока касаются исключительно самых элементарных вопросов 
повестки дня и не затрагивают того самого корня кризиса, который, словами Владимира Рыжкова, не вырван. Просто он 
видит этот корень в одном месте, а я вижу совсем в другом.

Ведущий: Кто из договаривающихся сторон свою часть пути уже прошел?
К. Затулин:  Мне кажется,  что Партия регионов. У нее нет  больших ресурсов дальше уступать,  поскольку она 

согласилась с главным – с проведением досрочных парламентских выборов. По крайней мере, в субботу. И если сейчас от 
нее будут требовать перегружать это согласие еще новыми уступками, то она, по-моему, будет к этому не вполне готова. По 
крайней мере, на уровне массового электората этой партии. Он сегодня очень внимательно следит за поведением лидеров, 
и не склонен к тому, чтобы они слишком шли раскланиваться перед Ющенко. Который, с их точки зрения, грубо нарушает 
закон.

Ведущий: Спасибо.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Воссоединение Церкви восстановит единство "русского мира" 
17мая  2007  года  в  Москве,  в  храме  Христа  Спасителя  Патриарх  Московский  и  всея  Руси  Алексий  II  и  

первоиерарх Русской Зарубежной Церкви митрополит Лавр подписали Акт о каноническом общении, устанавливающий  
нормы  взаимоотношений  двух  Православных  Церквей.  Подписание  Акта  о  каноническом  общении  направлено  на  
восстановление единства Русской Православной Церкви, нарушенного 80 лет назад. На церемонии подписания Акта о  
каноническом  общении  Московского  патриархата  с  Русской  православной  церковью  за  рубежом  присутствовал  и  
выступил с речью Президент  России В.В.Путин.

17.05.2007, http://www.kremlin.ru
 Ваше Святейшество! Ваше Высокопреосвященство!
Подписание  Акта  о  каноническом  общении  знаменует  собой  не  только 

восстановление  единства  Русской  православной  церкви.  Это  событие  поистине 
всенародного, исторического масштаба и огромного нравственного значения.

Церковное  разделение  возникло  в  результате  глубочайшего  политического 
раскола самого российского общества, вследствие ожесточенного противоборства сторон, 
прежде всего в гражданской среде.

И сейчас, спустя десятилетия разобщенности, можно утверждать: в этом политическом, церковно-политическом 
конфликте  не  было победителей.  Зато  проиграли все:  и  церковь,  и  сами верующие,  вынужденные жить  в  атмосфере 
отчужденности и взаимного недоверия. Проиграло российское общество в целом.

Возрождение церковного единства –  это важнейшее условие для восстановления утраченного единства всего 
«русского  мира»,  одной  из  духовной  основ  которого  всегда  была  православная  вера.  Всюду  –  куда  бы  судьба  ни 
забрасывала наших людей – первой их заботой было возведение храма.

И  сейчас  для  очень  многих  соотечественников,  живущих  вдали  от  России,  именно  церковь  является  подчас 
единственным  «островком»  Родины.  Эта  незримая  связь  помогает  им  сохранять  национальную  культуру  и  традиции, 
родной язык, ощущать свою сопричастность делам Отечества.

В  современном  российском  обществе,  основанном  на  демократических   принципах  открытого  и  свободного 
вероисповедания, нет почвы для изжившей себя трагедии, для изжившего себя противостояния. И ярким свидетельством 
тому является тот факт, что подписание Акта проходит в Москве, в храме Христа Спасителя. В храме, ставшем зримым 
символом возрождения и процветания Русской православной церкви.

Мы осознали, что национальный подъем, развитие России невозможны без опоры на исторический и духовный 
опыт.  И хорошо понимаем и ценим силу воздействия пастырского слова,  которое объединяет народ России.  И потому 
восстановление единства церкви служит и нашим общим целям. 

Искренне поздравляю вас и всех нас с этим действительно выдающимся, знаменательным событием.

   «Русский мир – это мощный цивилизационный полюс»
Статья директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.В.Чепурина,  

опубликованная в газете «Голос Родины».
14.05.2007, http://www.ln.mid.ru 

Возобновление  издания  газеты  «Голос  Родины»,  ставящей  задачу  донесения  до 
широкого круга российскихсоотечественников правдивой информации о жизни в нашей стране, ее 
роли и месте в современном мире нельзя не приветствовать. 

На  фоне  укрепления  экономических  позиций,  развития  гражданского  общества,  роста 
национального  самосознания  в  России  все  сильнее  заявляет  о  себе  солидарность 
соотечественников.  Сегодня,  в  условиях  нарастающего  процесса  глобализации,  как  никогда 
актуально доносить до них «голоса» России, дать возможность соотечественникам почувствовать, 
что они являются частью мощного цивилизационного полюса — Русского мира. 

Президент Российской Федерации В.В.Путин, выступая на открытии Всемирного конгресса соотечественников в 
октябре  прошлого  года  в  Санкт-Петербурге,  назвал  взаимодействие  с  диаспорой,  поддержку  и  защиту  прав 
соотечественников  одним  из  национальных  приоритетов  России,  а  сохранение  русскоязычного  пространства  - 
приоритетным вопросом этого взаимодействия. 

Связи по линии «Россия – российская диаспора» в последнее время приобретают динамику и новый характер, 
суть  которого  -  переход  от  простой  «гуманитарной  помощи»  к  «партнерским  отношениям»,  от  раздробленности  к 
взаимодействию по тем проблемам, которые действительно волнуют всех. 

Импульс  этому  процессу  придал  Всемирный  конгресс  соотечественников.  В  итоговых  документах  Конгресса 
сформулированы  основные  направления  работы.  В  первую  очередь  -  это  налаживание  регулярного  и  разноуровнего 
диалога  между  соотечественниками  и  исторической  родиной,  между  самими  соотечественниками  и  их  организациями, 
сохранение  русскоязычного  пространства,  более  активное  вовлечение  российских  регионов  и  бизнеса, 
неправительственных организаций в поддержку и взаимодействие с соотечественниками. 
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В  соответствии  с  решением  Конгресса  создан  и  приступил  к  работе  Координационный  совет  российских 
соотечественников (КС),  в состав которого вошли представители российской диаспоры как из ближнего, так и дальнего 
зарубежья,  как  от  стран,  регионов,  так  и  от  неправительственных  организаций.  Итоги  первого  заседания  Совета, 
состоявшегося  19-21  марта  с.г.  в  Москве,  подтвердили  своевременность  этого  важного  шага  на  пути  консолидации 
российской  зарубежной  диаспоры,  все  еще  раздираемой  во  многих  странах  некоторыми  "профессиональными" 
соотечественниками, на протяжении многих лет вносящими раздрай и напряженность в жизнь диаспор. 

В составе Координационного совета есть представители и Европейского русского альянса,  и  Международного 
совета  российских  соотечественников,  и  Всемирного  конгресса  татар.  О  желании  взаимодействовать  с  этим 
представительным органом заявляют и другие организации, например, Всемирный конгресс русскоязычного еврейства. 

Координационный  совет  способен  концентрированно  представлять  интересы  всего  русского  мира,  обеспечит 
постоянный диалог организаций  соотечественников с  заинтересованными органами законодательной и исполнительной 
власти  Российской  Федерации  и  ее  субъектов,  общественными  и  неправительственными  организациями.  Важно,  что 
формируется он на демократических основах. В Совете немало молодых, талантливых людей. 

Такого уровня представительной структуры соотечественников никогда ранее создать не удавалось, и наш святой 
долг - всеми силами способствовать ее укреплению и совершенствованию. 

Основу  взаимодействия  России  с  соотечественниками  составляют  три  федеральные  программы:  Программа 
работы с соотечественниками за рубежом на 2006 - 2008 годы, Федеральная целевая программа «Русский язык (2006 - 2010 
годы)»  и  Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом. 2007 год объявлен Годом русского языка. 

Ежегодно  увеличиваются ассигнования,  которые выделяет  Правительство Российской Федерации на работу  с 
соотечественниками.  Но  опыт  показывает,  что  масштаб  и  эффективность  мероприятий  возрастают  при  грамотном 
администрировании,  планировании  значимых  мероприятий  совместно  со  страновыми  координационными  советами,  их 
софинансировании. Слова о переходе к «партнерским отношениям» не должны остаться просто словами. Уже в этом году 
нужно сделать важные шаги в этом направлении. 

Конечно,  мы  будем  и  дальше  оказывать  помощь  нуждающимся,  малообеспеченным  соотечественникам, 
ветеранам, детям. Не секрет, что в некоторых странах многие из них испытывают существенные затруднения. Выход для 
многих  –  возвращение  в  Россию.  Более  30  тыс.  человек  уже  до  начала  реализации  госпрограммы  официально 
зафиксировали свое желание принять участие в ней. 

Несколько слов о конкретных мероприятиях. Работа ведется по 34 направлениям: поддержка ветеранов, детей, 
защита прав соотечественников, поддержка русского языка, образования, театров и т.д. В этом году в 8 странах издадим 
книги с условным названием «Русские в...», где, с одной стороны, будут данные о выходцах из России, которые внесли 
выдающийся вклад в политику, культуру, науку стран проживания, а с другой - будет информация о жизни современной 
российской диаспоры, организациях соотечественников, культурной жизни и т.д. Если первые издания будут успешными, то 
в следующем году сделаем еще 15 - 20 книг этой серии. 

Назрела необходимость провести уже сейчас исследование «Кто есть кто в российской зарубежной диаспоре» и 
издать неформальную, красочную книгу многотысячным тиражом. 

Начинаем  реализацию  проекта  под  названием  «100  библиотек».  Он  заключается  в  оснащении  библиотек 
соотечественников  книжной  продукцией,  подборкой  из  150  лучших  советских  и  российских  фильмов,  сборниками 
популярных песен, российской символикой, При этом продолжим поставку учебной, справочной и иной литературы. Общий 
тираж поставок такой литературы в текущем году превысит полмиллиона экземпляров. 

Большое  внимание  в  настоящее  время  уделяется  процессам  консолидации  организаций  зарубежных 
соотечественников.  При  финансовой  поддержке  комиссии  в  текущем  году  пройдет  около  60  страновых  конференций 
соотечественников по всему миру, 8 региональных конференций, 3 крупные тематические конференции в Москве. Важным 
событием станет  организуемая  комиссией  конференция  по  статусу  русского  языка,  которая  состоится  29-30  мая  с.г  в 
Москве  в  рамках  проведения  года  русского  языка.  Предполагается,  что  вести  конференцию  будет  С.В.Лавров  как 
Председатель Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. 

Считаем, что российская диаспора имеет мощный потенциал взаимодействия. В консолидации заинтересованы, 
прежде всего, сами соотечественники. 

Особое внимание будем уделять вопросам морального поощрения тех соотечественников, которые многие годы 
беззаветно и бескорыстно работают в интересах Русского мира. 

Возрождение «Голоса Родины» — событие, безусловно, продиктованное жизнью, требованием времени. Хочется 
пожелать коллективу газеты и всем читателям интересных материалов, интерактивного общения, удовлетворения от этого 
общения. Пусть сильнее звучит ваш голос, увереннее в себе становятся наши соотечественники и сограждане, живущие во 
всех уголках мира.

12 июня – День России
«…Пора бы российскому руководству определиться со своей политикой в отношении своих соседей и своих  

соотечественников в ближнем зарубежье…»  считает автор статьи, публикуемой ниже.
 16.05.2007, http://www.russians.kz

Александр Пономарев
В этом году россияне в 17-й раз будут отмечать этот праздник. А произошло его установление в этот день в 1990 

году, когда Съезд народных депутатов РСФСР принял Декларацию о суверенитете России, открывшую новую страницу в 
биографии не только России, но и многих других государств. Принятие Декларации о суверенитете России лишь ускорило 
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развал СССР. А если говорить о независимости от кого-то или от чего-то, то она ни от кого не освобождалась, она не была 
никем  оккупирована,  как  была  независимой,  такой  и  осталась.  Поэтому,  по-видимому,  праздник  независимости 
переименовали в «День России».

Как же происходило объявление суверенитета? В те дни в Верховном 
Совете РСФСР шла решительная атака  на советскую власть и  на главный ее 
оплот – КПСС. Все говорили, что никакого народовластия в СССР не было, народ 
от  власти  был  отстранен  коммунистами  с  первых  дней  узурпации  ими 
государственной власти. Такого в цивилизованном мире еще не бывало, чтобы 
какая-то партия, в какой-то стране единолично присвоила себе власть, отстранив 
от нее народ. Депутаты единодушно отменили 6-ю статью Конституции, которая 
объявляла  КПСС руководящей… и  т.п.  Но  в  это  время  никому  и  в  голову  не 
приходило,  что  устранение  КПСС  это  не  просто  устранение  коммунистов, 
узурпировавших  власть,  а  выбивание  стержня,  хребта,  на  котором  держалась 

система. Хребет сломали, и все развалилось. Вот как позднее описывал события того времени депутат государственной 
думы Александр Гуров:  «Нам раздали документы, изъятые из  недр КПСС. Читаем: Гондурас, Вьетнам,  другие страны, 
которые  получали  многомиллионную  секретную  помощь.  У  нас  волосы  дыбом  стали:  кому-то  помогаем,  а  у  самих  в 
деревнях  соломенные  крыши.  Национальные  республики  накачивались  деньгами,  а  рядом  русские  деревни  с  их 
развалюхами. Я, как и большинство, проголосовал за суверенитет России». 

До октябрьского переворота 1917 года вопрос о суверенитете того или иного народа, входившего в состав России, 
никогда не стоял.  Государство Российское было унитарным, без  каких либо автономий и проч. Все они умещались на 
территории той или иной губернии, подчинялись губернатору, назначенному императором, имели местное самоуправление, 
учили своих детей на родном языке, платили посильные налоги, в случае беды все вместе шли на защиту царя и отечества. 
Чтобы добраться до вожделенной В. Ленин и его клика пообещали всем инородцам право на самоопределение вплоть до 
отделения  от  России,  и  образования  своего  государства.  Национальная  буржуазия  и  средневековые  землевладельцы 
поверили  в  это  и  поддержали  большевиков.  Потом  большевики  разделили  всех  инородцев  на  национальные  округа, 
автономные и союзные республики, произвольно нарезав им земли и установив границы. 

Тем, кто попытался напомнить о государственной независимости, пооткручивали головы и на будущее пригрозили. 
Таким образом уже под договор об образовании СССР изначально была заложена мина замедленного действия, которая и 
сработала  через  70  лет,  одним махом развалив,  казалось  бы,  сильнейшее  государство  планеты,  отбросив  от  центра 
полтора десятка суверенов. А бывшие первые секретари этих суверенных территорий мигом заскочили в президентские 
кресла. А, усевшись удобно, тут же объявили свои страны унитарными. Одна Россия осталась федеративной. 

Российское  руководство  сегодня  бьется  над  проблемой  удержания  управления  всеми  своими  территориями. 
Поэтому и появилась идея укрупнения российских регионов, и сейчас с карты Российской Федерации постепенно стираются 
нынешние автономии: вполне на законных основаниях – путем проведения референдумов они входят в состав краев и 
областей. Создается впечатление, что Россия пытается превратиться из федеративного в унитарное государство. Вслух об 
этом не говорят, как будто этой проблемы не существует,  но сама идея уже будоражит ярых националистов. Они уже 
встали в  стойку  и  внимательно  смотрят  на  президента  в  ожидании очередного  его  шага.  Сегодня  В.  Путин может  не 
представить к утверждению, например, еврея Абрамовича чукчам, но вряд ли он это может сделать в отношении татарина 
Шаймиева. Если этому процессу удастся осуществиться и произойдет отказ от федерализма в каком-то объеме, то страна 
станет унитарным государством и состоять будет из 20-30 регионов с назначаемыми Москвой губернаторами. Точно, как 
при  царе-батюшке.  Все  эти  действия  руководства  страны  направлены  на  достижение  главной  цели:  повысить 
управляемость и сохранить целостность государства. Эти действия не устраивают многих на Западе, который считает, что 
если Россия дрейфует в сторону централизации, то она становится великой державой. А как бы хотелось им сделать с 
Россией то, что сделано было с СССР. Если Москва и Запад будут держать камни за пазухой, ничего хорошего от этого не 
произойдет. Не настало ли время считаться с реальностью и не строить против России козни в тот момент, когда она 
занимается созидательным трудом. 

Сегодня  соседние  диктаторские  режимы,  которые  всеми  силами  поддержало  российское  руководство,  начали 
разваливаться как карточные домики. И этот исторический процесс будет продолжаться ибо время диктатур прошло, их 
надо было оставить в прошлом веке. И это – расплата за поддержку коррумпированных диктатур. А новые правители ведут 
свои народы отнюдь не в сторону России. Пора бы российскому руководству определиться со своей политикой в отношении 
своих соседей и своих соотечественников в ближнем зарубежье, не по своей воли оказавшихся в нынешнем положении. 
Определенные  подвижки  в  этом вопросе  наметились,  но  они  вызывают  много  сомнений.  Например,  Указ  Президента 
России В. Путина от 22 июня 2006 года о помощи переселенцам давно вступил в силу, но до сих пор не оформлена на 
выезд не одна семья, пожелавшая переселиться на историческую родину. Что это: саботаж чиновников, политика двойных 
стандартов или неспособность ответственных за это дело ведомств? По-видимому, всего помаленьку.  Не выполняются 
даже те мизерные квоты 12 регионов на прием соотечественников. В странах СНГ и Прибалтики попираются права русских, 
сокращается сфера применения русского языка, русские вытолкнуты не только из органов власти на всех уровнях, но их 
лишают  работы  и  подталкивают  к  выезду  из  стран  проживания.  Но  правительством  России  никаких  мер  по  защите 
соотечественников и даже своих граждан в ближнем зарубежье не принимаются. Никаких дипломатических демаршей и 
экономических санкций. Более того, вопросы переселения в Россию отданы МИДу и МВД России. Российские дипломаты 
сегодня в растерянности: либо им укреплять добрые взаимоотношения с правящими режимами стран пребывания, либо 
защищать права своих соотечественников. Конечно же, они делают первое, это им понятно, это они умеют делать, это их 
профессия.  Поэтому  и  остаются  русские  диаспоры  самыми  незащищенными,  разобщенными  и  бедными.  Нежелание 
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российских  чиновников  кардинально  решать  вопрос  о  соотечественниках,  привело  в  свое  время  к  роспуску  Совета 
Соотечественников при Государственной Думе РФ. А вместо него сегодня делаются попытки создать какой-то аморфный 
орган  без  участия  в  нем  соотечественников  из  ближнего  зарубежья  и  без  их  участия  в  формировании  этого  органа. 
Созданный ранее  международный  совет  российских  соотечественников  (МСРС)  состоит  в  основном из  лиц еврейской 
национальности и никакой заботы о российских соотечественниках в СНГ и Балтии не проявляет. Создается впечатление 
что  всех  этих  «доброжелателей»  более  всего  интересуют  деньги,  выделенные  правительством  РФ  на  поддержку 
соотечественников, а не сама работа. 

В заключении нужно признать, что в последние годы обстановка в России стала меняться к лучшему. Она прошла 
опасную  черту  развала,  сохранила  государственность,  быстро  избавляется  от  разгула  преступности,  восстанавливает 
порядок  и  дееспособность  общества.  В  россиянам  возвратилась  гордость  за  свою  страну,  появилось  чувство 
государственного достоинства и большие надежды на лучшую жизнь. И праздник Дня России начал приобретать другое 
звучание  и  значение.  Стало  возрождаться  подавленное  ранее  национальное  самосознание,  которое  выражается  в 
уважении к своему национальному гимну, государственной символике. 

В день  России  начали чествовать  людей,  внесших немалый вклад в  становление  своего  Отечества,  которых 
должна знать  вся страна.  Конечно,  не  острые проблемы разрешены должным образом.  Дает о  себе  знать  и  простое 
наследство, доставшееся Президенту В. Путину. Однако сегодня качественно изменилась обстановка, власть все больше и 
больше демонстрирует свою компетентность и решительность. А это – свидетельство возрождения, идущего невиданными 
темпами.  Пройдет  еще  немного  времени,  и  россияне  по-настоящему  оценят  именно  День  России,  который  и  будет 
ассоциироваться в сознании нации как феникс, возродившийся из пепла. 

Страна продолжает жить и развиваться. И это сегодня самое главное для ее граждан. В этом году День России 
будет праздноваться   четыре дня, так пожелаем россиянам счастья и благоденствия.

Об авторе: А. Понамарёв – главный редактор славянской народной газеты для всех «Лад» в Казахстане.

Москва и соотечественники
Москва должна встать во главе процесса воссоединения братских народов 
СССР 
На  заседании  Московской  городской  Думы,  16  мая  2007  года  был  рассмотрен  проект  постановления,  

направленного на воссоединения республик СССР. 
Проект постановления,  разработанный Н.Н.  Губенко  (фракция  КПРФ) предполагает внесение  изменения  в  

статью 79  Конституции  РФ частью  2  следующего  содержания:  "Российская  Федерация  является  государством -  
правопреемником Союза Советских Социалистических Республик (СССР) и обеспечивает право других государств на  
территории СССР на воссоединение. Воссоединение союзных и автономных республик, ранее находившихся в составе  
СССР, может осуществляться в соответствии с международными договорами". 

17.05.2007, http://www.comstol.ru
Выступление Н.Н. Губенко на заседании Московской городской Думы 

Уважаемые коллеги! В декабре 1991 года, когда был уничтожен Советский 
Союз,  начался  болезненный  процесс  разделения  и  размежевания  народов  и 
территорий, на которых они проживали кто веками, кто десятилетиями. 

Как минимум ещё лет 60 будут живы последние рождённые в СССР, и лет 
сорок (если не будет войны) - в запасе у тех, чья юность совпала с распадом страны. 
СССР для этих людей - часть их жизни, хотя и отодвинутая новой идеологией на 
задворки их памяти. 

Что для одного может составлять радость или ничтожное лишение, то для 
другого может составить тяжелую нравственную пытку, невыносимое бесчеловечное 
истязание.  Таким  для  многих  явилось  поражение  Советского  Союза  в  третьей 

мировой (информационной) войне. Большинством населения СССР Беловежское расчленение Союза было воспринято с 
чувством  глубокого,  непримиримого  оскорбления  их  достоинства.  Об  этом  свидетельствует  референдум  1991  года, 
согласно которому 76% граждан проголосовало за сохранение Союза. 

Во  всех  пятнадцати  признанных  ООН  постсоветских  государствах  возникли  погранично-территориальные, 
национальные проблемы, вызванные их историческим наследием нахождения в составе Российской империи и СССР. Это 
историческое  наследие  ещё  долго  будет  оказывать  воздействие  на  самые  разные  процессы  на  постсоветском 
пространстве, и Россия несёт здесь особую ответственность. 

Напомню,  что  в  отношении  внешнего  государственного  долга  и  активов  Союза  ССР,  в  имущественных  и 
финансовых  вопросах,  связанных  с  выводом  войск  из  Восточной  Европы,  в  реструктуризации  задолженности  по 
государственным  и  коммерческим кредитам,  в  Соглашении  о  принципах  и  порядке  выполнения  договора  об  обычных 
вооружённых силах в Европе, в Протоколе о сокращении и ограничении стратегических наступательных вооружений с США, 
в Меморандуме об ограничении систем противоракетной обороны, в Соглашениях о поставках природного газа - во всех 
этих документах Российская Федерация обозначена государством - продолжателем Союза Советских Социалистических 
Республик и в этом качестве продолжает осуществлять права и выполнять обязательства, вытекающие из международных 
договоренностей, заключённых СССР и Правительством СССР. 
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В преамбуле Федерального закона от 24 мая 1999 года № 99-ФЗ "О государственной политике РФ в отношении 
соотечественников  за  рубежом"  говорится,  что  "Федеральный  закон  исходит  из  того,  что  Российская  Федерация  есть 
правопреемник  и  правопродолжатель  Российского  государства,  Российской  Республики,  Российской  Советской 
Федеративной Социалистической Республики (РСФСР) и Союза Советских Социалистических Республик (СССР)". 

В соответствии с пунктом "в" статьи 1 Договора об образовании СССР (Москва, 30 декабря 1922 года), "ведению 
СССР, в лице его верховных органов, подлежит заключение договоров о приёме в состав Союза новых республик". 

На основании этого пункта, а также соответствующих положений статьи 73 Конституции СССР от 7 октября 1977 
года может быть проведена аналогия и в отношении правопреемства РФ. 

Представленный  законопроект  предлагает  отразить  в  Конституции  РФ  преемственность  её  исторического 
наследия и дополнить статью 79 Конституции РФ частью 2 следующего содержания:  "Российская Федерация является 
государством -  правопреемником Союза  Советских  Социалистических  Республик  (СССР)  и обеспечивает  право  других 
государств на территории СССР на воссоединение. Воссоединение союзных и автономных республик, ранее находившихся 
в составе СССР, может осуществляться в соответствии с международными договорами". 

Данное  положение  Конституции  предполагает  создание  и  совершенствование  в  перспективе  многоуровневых 
федеративных  отношений  (как  пример:  Союзное  государство  с  Белоруссией  и  Федеративный  договор).  Действующий 
Федеральный конституционный закон от 17 декабря 2001 года № 6-ФКЗ "О порядке принятия в Российскую Федерацию и 
образования  в  ее  составе  нового  субъекта  Российской  Федерации"  не  регулирует  договорные  отношения  между 
суверенными государствами,  кроме как  в  форме вхождения их  в  Российскую Федерацию на правах  субъекта  РФ.  Для 
бывших союзных республик эта форма может ассоциироваться с потерей суверенитета, что может привести к серьезным 
конфликтам.  С  этими  государствами  возможны  федеративные  отношения  более  высокого  уровня,  не  умаляющие  их 
суверенные права, подобно федеративным отношениям, существовавшим между союзными республиками в СССР. Таким 
образом, это положение Конституции дополняет права суверенных государств правом на воссоединение, что полностью 
соответствует как международному праву, так и законам Российской Федерации. 

Первый  радикальный  этап  расчленения  СССР  (1991-1993  гг.)  вызвал  на  его  территории  тяжёлые  военные 
конфликты. В Абхазии, Южной Осетии, Приднестровье пролилась кровь. Узбекистан выдвинул требования расширения 
территории в отношении Ленинабадской области Таджикистана, в отношении ряда районов Ошской области Киргизии. В 
Горно-Бадахшанской автономной области Таджикистана обсуждался вопрос о присоединении к Российской Федерации. Не 
забудем  и  карабахскую  проблему,  сумгаитские  погромы,  истоки  которых  в  XIX  веке,  когда  в  том  же  Азербайджане 
проводилась политика расселения в Нагорном Карабахе нетитульных этносов, армян. Последствия сказались в конце XX 
века, когда в результате войны между недавними союзными республиками Арменией и Азербайджаном 20% территории 
бывшей Азербайджанской ССР оказались под контролем Армении. Вопрос Крыма и его передачи из состава РСФСР в 
состав Украинской ССР по-прежнему остаётся болезненным вопросом. Стремление крымчан к России очевидно, равно как 
и  предпосылка  для  возникновения  территориального  спора  между  современной  Украиной  и  Росcийской  Федерацией. 
Существует также вариант обособления Крыма как отдельного государства. Разумеется, нахождение Черноморского флота 
РФ в Крыму стоит костью в  горле нашего "друга"  НАТО, который давно уже чувствует  себя на территории отдельных 
республик бывшего Союза как "старший брат". 

Для большинства здравомыслящих людей в Украине и в России воссоединение было бы лучшим, бескровным 
решением проблемы. Для большинства - но не для политических элит. 

Одна Белоруссия, несмотря на все трудности процесса воссоединения с Россией, пока ещё исповедует веру в 
равноправный Союз. 

А  что  же  сама  Россия?  Разделённая  нация.  25  миллионов  насильственно  отделённых,  можно  сказать, 
депортированных,  выселенных  с  родины  соотечественников.  Как  быть  с  её  историческим  наследием?  И  что  это  за 
наследие? 

Напомню. Политическая, национальная и экономико-географическая система Российской империи в течение 70 
лет  советского  периода  развивалась  и  усложнялась.  Объективно  за  советский  период  произошло  огосударствление 
народов и усиление их национального самосознания. Население осознало себя не просто региональными общностями с 
отдельными  культурными  и  этническими  особенностями,  а  народами  как  коллективными  политическими  субъектами, 
обладающими правом определять свою судьбу. 

Экономическое и культурное развитие регионов привело к образованию народов, обладающих атрибутами наций 
(письменным языком и печатью, мировоззренческой базой, национальной интеллигенцией и общим народнохозяйственным 
укладом).  Эти  нации  сплочены  развитым  гражданским  сознанием,  которое  проявилось  в  процедурах  и  результатах 
неоднократных  выборов  и  референдумов.  В  сознании  большинства  граждан  произошло  необратимое  созревание 
уверенности в обладании суверенным правом на самоопределение. 

Право  на  самоопределение  было декларировано  ещё  в  Конституции СССР,  на  основании  которой  народы и 
народности  прежней  Российской  империи  и  вошли  в  Советский  Союз.  Право  на  самоопределение  входит  также  как 
принципиальное  положение  и  в  Конституцию  России  1993  г.,  составленную,  как  сказано  во  введении,  "исходя  из 
общепризнанных принципов равноправия и самоопределения народов". 

Наконец,  статья  5  Конституции  также  подтверждает  приверженность  РФ  этим  принципам:  "Федеративное 
устройство Российской Федерации основано на... равноправии и самоопределении народов в Российской Федерации". 

Отношение к самоопределению является индикатором дискуссий по вопросу не только формирования границ, но и 
права на воссоединение. Главным же условием самоопределения является волеизъявление населения. 

Границы пятнадцати международно признанных независимых государств, образовавшихся в результате гибели 
СССР, определяются, как правило, административными границами пребывания в рамках Русского государства, Российской 
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империи и СССР. То есть "постсоветское пространство" определяется "советским пространством", а оно в значительной 
степени - "имперским пространством". Формирование этого пространства определялось присоединением к России, а затем 
и  к  СССР  соседних  территорий  и  народов.  У  кого  добровольным  вхождением,  в  меньшей  степени  завоеванием,  как, 
например, в случае с Калининградской областью. 

До XIX века в договорах России с другими государствами известно немало случаев продажи, заклада, отдачи в 
приданое  и  завещания  земель  монархами.  После  XIX  века  "основанием  принадлежности  территории  признавалось 
осуществление власти в её пределах". 

И  только  в  XX  веке  этот  подход  был  дополнен  принципами  запрещения  угрозы  или  применения  силы, 
неприкосновенности  и  целостности  государственной  территории,  нерушимости  границ  и  признания  права  наций  на 
самоопределение. 

Какие же условия позволяют народам ставить вопрос о применении относительно них права на самоопределение? 
Первое: самосознание общности как народа (нации) с определенной цивилизационной принадлежностью. Именно 

в этой сфере и возникли главные противоречия между народами Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья и народами тех 
государств, которые образовались из административных единиц СССР, в которые в советское время входили указанные 
народы. Конкретно суть конфликта выражается в том, что Республика Молдова устремлена к тому, чтобы интегрироваться 
в Западную Европу совместно с Румынией, а народ Приднестровья - к тому, чтобы в тех или иных формах воссоединиться с 
российской цивилизацией;  Грузия устремлена к  тому,  чтобы интегрироваться в  Западную Европу,  а народы Абхазии и 
Южной Осетии к тому, чтобы в тех или иных формах воссоединиться с российской цивилизацией. 

Второе:  волеизъявление,  надежно  отражающее  исторический  выбор  народа.  Мягкой  формой  волеизъявления 
является  голосование  на  выборах  и  референдумах.  Жесткой  формой  волеизъявления  является  вооруженное 
сопротивление  попыткам  навязать  отвергнутый  народом  цивилизационный  выбор  (как  это  наблюдалось  во  всех  трех 
указанных республиках). 

Третье:  исторические  обстоятельства  вхождения  в  состав  России.  У  всех  трех  республик  они  отличаются  от 
вхождения  тех  общностей,  с  которыми  они  были  объединены административным  делением  СССР.  Абхазия  и  Осетия 
вообще входили в Российскую империю самостоятельно, а не в составе Грузии, которой в тот момент в качестве единого 
государства и не существовало. 

До вхождения Грузии в состав России существовали различные государственные образования - Картли-Кахетия 
(присоединена к России по своей просьбе в 1783-1801 гг..), Мингрелия (1803 г.), Имеретия и Гурия (1804 г.), Черноморское 
побережье, включая Абхазию (1826-1827 гг.). 

Население левого берега Днестра, имея смешанный этнический состав, исторически тяготело к России и имело 
иной  цивилизационный  вектор,  нежели  население  правобережья,  тяготевшего  к  Румынии.  Четвёртое:  исторические 
обстоятельства  размежевания  в  процессе  разделения  СССР.  Население  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья 
выступало  за  сохранение  СССР,  в  то  время  как  остальное  население  Грузии  и  Молдавии  поддержало  выход  своих 
республик из состава СССР. Таким образом, конфликтующие с указанными тремя республиками общности выступили в 
отношении единого государства СССР как сепаратисты. Напротив, население Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья 
выступило против сепаратизма тех общностей, в которые оно было ранее включено административно. Обвинение Южной 
Осетии, Абхазии и Приднестровья в сепаратизме неправомерно. В крайнем случае, речь может идти о выборе между двумя 
сепаратизмами - по отношению к большой целостности (СССР или России) или по отношению к цивилизационно чуждым 
малым общностям (Молдавии и Грузии). 

Таким  образом,  признание  права  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья  как  независимых  государств  на 
воссоединение с Россией явилось бы справедливым, разумным, демократическим и правовым решением. Оно открыло бы 
возможность установления мира в этих двух регионах и означало бы сокращение масштаба страданий населения. 

Это  решение  отвечает  чаяниям  большинства  народов,  населяющих  территории  Южной  Осетии,  Абхазии  и 
Приднестровья и позволяет им создать стабильное мирное жизнеустройство. 

Это  решение  было  бы  способом  разорвать  возникший  порочный  круг  (обильно  политый  кровью 
противоборствующих сторон) и после ритуального конфликта (который может быть смягчен воссоединением с Россией, а 
также международными усилиями) начать конструктивную работу по строительству нормальных региональных отношений. 
В противном случае даже притушенный очаг военного конфликта будет тлеть, отравляя жизнь и истощая ресурсы всех 
вовлеченных в него сторон. 

Подчеркну,  что  признание  независимости  (права  на  воссоединение  с  РФ)  Южной  Осетии,  Абхазии  и 
Приднестровья  не  имеет  никаких  признаков  подобия  с  признанием  независимости  Косово  от  Сербии.  Народы Южной 
Осетии,  Абхазии и Приднестровья,  в отличие от косовских албанцев,  живут  на исторически "своей" земле,  не пытаясь 
отторгнуть  никакой  территории у  соседних  общностей,  которые решили идти  другим цивилизационным путем.  Когда  в 
исторической жизни народа нарождается какое-либо преобразование, которое способно поднять дух народа, возвысить его 
человеческое достоинство, тогда подобное преобразование прививается и приносит плоды. 

Воссоединение с Россией народов Южной Осетии, Абхазии, Приднестровья - уже созревшая как плод мира и 
созидания исторически естественная перспектива. 

"Современная российская внешняя политика, - говорится в Послании Президента РФ, - опирается на принципы 
прагматизма, предсказуемости и верховенство международного права". 

В Заключении Полномочного Представителя Мэра А.В. Петрова говорится о якобы имеющих место противоречиях 
законопроекта с международным правом. 

Однако  "Декларация  о  принципах  международного  права,  касающихся  дружественных  отношений  и 
сотрудничества между государствами в соответствии с Уставом ООН (24 октября 1970)", на которую ссылается А.В. Петров, 
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в  главе  1  гласит:  "Каждое  государство  обязано  содействовать  с  помощью  совместных  и  индивидуальных  действий 
осуществлению принципа равноправия и самоопределения народов… Создание суверенного и независимого государства, 
свободное присоединение к независимому государству или объединение с ним… являются формами осуществления этим 
народом прав на самоопределение". 

Следующим документом, на который ссылается А.В. Петров в своей аргументации против законопроекта, является 
"Декларация  о  недопустимости  вмешательства  во  внутренние  дела  государств,  об  ограждении  их  независимости  и 
суверенитета" (21 декабря 1965 года). Пункт 6 документа гласит: "Все государства должны уважать право народов и наций 
на самоопределение и независимость, и это право должно осуществляться свободно и без какого-либо внешнего давления 
и при полном соблюдении прав человека и основных свобод". Не вижу противоречий. 

Что касается ссылки А.В. Петрова на "Типовой согласительный регламент ООН для разрешения споров между 
государствами от 11 декабря 1995 года",  то согласно главе 1 Регламента он может быть применён к  согласительному 
разрешению споров между государствами, когда эти государства дали в письменном виде своё прямое согласие на его 
применение. Мы знаем, что таких письменных согласий нет. 

То же самое можно сказать и об "Общем Акте о мирном разрешении международных споров" от 26 сентября 1928 
года с поправками, внесенными Генеральной Ассамблеей ООН 28 апреля 1949 года, на который также ссылается А.В. 
Петров. 

В нём предлагаются согласительные процедуры, судебные, третейские, арбитражные разрешения - опять-таки 
при наличии письменного согласия сторон, которого нет. 

Так  что  включение  в  Конституцию  РФ  положения  об  "обеспечении  Российской  Федерацией  права  других 
государств на территории СССР на воссоединение" не является нарушением международных норм, установленных ООН. 
Тем более что законопроект предусматривает, что (цитирую):  "воссоединение союзных и автономных республик,  ранее 
находившихся в составе СССР, может осуществляться в соответствии с международными договорами". То есть так, как 
дословно и рекомендует в конце своего Заключения Полномочный представитель Мэра. 

Правда, вслед за этим следует, что на этом же основании проект не может быть поддержан. Почему? Ведь у 
Правового Управления Думы замечаний нет. 

Уважаемые депутаты! Россия сама отдаёт стратегическую инициативу в руки наших геополитических противников 
практически на своём поле, и своим "воинствующим бездействием" мы сами проигрываем войну за наши братские народы и 
приграничные пространства, чем обрекаем себя на очередное неминуемое поражение. Мы не боремся не только против 
своих противников, но даже и за своих друзей. 

Я не  оговорился,  сказав,  что  мы проигрываем войну.  Тот,  кто  думает,  что  против  России  не  ведётся  война, 
является или сознательным пособником нашего противника,  или, по меньшей мере, слепым человеком.  "Соединённые 
Штаты  никогда  не  скрывали  своих  военно-стратегических  устремлений.  Их  вооружённые  силы  всегда  готовились  и 
готовятся к войне против России и сегодня вместе с союзниками системно проводят множество манёвров неподалёку от 
российских  границ,  изучая  предполагаемые  театры  военных  действий  (например,  на  Балтике,  на  черноморском 
направлении, в прикаспийском регионе)". Таково мнение Коллегии военных экспертов. Да и не обязательно быть экспертом. 
Достаточно  прочитать  выступление  перед сенаторами  США  Майкла  Макконнела,  нового  директора  разведслужб США, 
подвергшего резкой критике внутри- и внешнеполитический курс России, обвинившего её в стремлении к "энергетическому 
шантажу"  всего  мира.  Политическое  руководство  Штатов  сегодня  прямо  заявляет  своим  союзникам,  что  главный 
геополитический  противник  Запада,  его  внешний  враг  -  не  Китай,  а  уже  привычная  в  роли  "империи  зла"  Россия. 
Руководство  США  активно  пропагандирует  в  лице  России  образ  врага,  навязывая  его  своим  согражданам,  пытаясь 
оправдать колоссальные инвестиции в милитаризацию. НАТО осуществляет планирование по применению сил и средств 
альянса непосредственно против России, стран СНГ. Это всем известные факты. 

Кто, если не законодатель, изгладит воспоминание о позоре, о поруганном достоинстве миллионов сограждан? 
Кому, если не законодателю, удастся смыть это пятно или оно навсегда останется на совести нынешних поколений? 

Я  не  пытаюсь  разжалобить  вас  трагической  судьбой  СССР,  приговорённого  врагами  к  смертной  казни.  Они 
мечтают и продолжают делать всё для того, чтобы Россия стала огромной могилой, была стёрта с лица земли. Никогда ещё 
великому народу не бросали в лицо столь гнусной и вместе безрассудной угрозы. Москва должна встать во главе процесса 
воссоединения братских народов. И настоящий законопроект, надеюсь, будет способствовать этому. 

Инициативу Николая Губенко поддержали коллеги по фракции. По словам Владимира Лакеева, в случае принятия 
поправки к Конституции будет дан своевременный и серьезный импульс к восстановлению государства на новой основе. А 
лидер фракции "КПРФ" Владимир Улас обратил особое внимание на то,  что данная инициатива имеет стратегическое 
значение. 

Против выступила фракция "Яблоко". Ее лидер Сергей Митрохин пояснил, что партия "Яблоко" еще несколько лет 
назад приняла решение относиться к любым изменениям Конституции отрицательно, какими бы благими пожеланиями они 
не  объяснялись.  Поэтому  фракция  при  голосовании будет  руководствоваться  этим решением,  не  касаясь  содержания 
вносимых изменений, заявил Сергей Митрохин. 

Критика по смыслу предложенной поправки поступила от депутатов, представляющих фракцию "Единая Россия". 
Как  отметил  Михаил  Буянов,  внесение  данной  поправки  нарушает  нормы международного  права,  на  основе  которого 
решаются подобные вопросы, поэтому принятие законопроекта он счел нецелесообразным. Как считает депутат Михаил 
Москвин-Тарханов, законопроект ревизует международное право и выталкивает Россию из правового поля. Предложенная 
поправка ставит под сомнение суверенитет народов и означает вмешательство во внутренние дела государств, выводит 
внутреннее право России за его пределы. 

По результатам голосования законодательная инициатива о внесении поправки в Конституцию была отклонена. 
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Русский язык. Образование. Культура
О русском языке замолвили слово

А.Докучаева
В соответствии с планами Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом 29-30 мая в 

Москве прошла международная Конференция о статусе русского языка.  На конференцию были приглашены  53 человека 
из дальнего и ближнего зарубежья, и более 30 представителей российских ведомств и организаций.  В работе конференции 
принял участие и Институт стран СНГ. Доклад директора Института, депутата государственной Думы К.Ф.Затулина был 
включен в программу пленарного заседания.  Для участников конференции были подготовлены итоговые материалы из 
аналитического доклада по результатам мониторинга, проведенного осенью 2006 года Институтом стран СНГ по заказу 
МИД России,  «Диаспоры народов России в странах СНГ». Соотечественники также получили  книгу «В помощь российскому 
соотечественнику за рубежом. (Справочное издание)», которая по заказу МИДа была подготовлена и издана в 2007 году 
Институтом стран СНГ.  

Открыл  конференцию  своим  выступлением  Председатель  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников  за  рубежом,  Министр  иностранных  дел  Российской  Федерации  Сергей  Викторович  Лавров. 
Председатель Оргкомитета Года русского языка, первый вице-премьер Д.А.Медведев зачитал приветствие, направленное 
президентом России  В.В.Путиным.  В  своем докладе  Д.А.Медведев  уверил  собравшихся,  что  у  нашей  страны сегодня 
«достаточно ресурсов и возможностей для укрепления статуса русского языка в мире и решения проблем, с которыми 
сталкиваются  русскоязычные  граждане  стран  ближнего  и  дальнего  зарубежья».   Он  также  сообщил,  что  знаком  с 
существованием  проблем у наших соотечественников и у тех, кто  хотел бы изучать или учиться на русском языке. "Русский 
язык по праву считается одним из общих достояний народов Содружества, и он по сей день является естественной базой 
для дальнейшего укрепления наших межгосударственных и человеческих отношений, - сказал Медведев. - Роль русского 
языка невозможно переоценить. Его считают родным около 130 миллионов граждан России и 30 миллионов человек в 
близком и дальнем зарубежье. Свыше 114 миллионов владеют русским языком как вторым, или знают его как иностранный. 
Таким образом, почти треть миллиарда людей на планете говорит на русском языке. Фактически это и есть так называемый 
русский мир".  Руководство страны не отрицает, что в самой  России также существуют проблемы с русским языком. У 
первого  вице-премьера  есть  понимание  того,  что  Россия  явно  отстает  от  стран,   где  осознали  значение  языка  как 
консолидирующего общество фактора.; и многое еще надо делать, чтобы укреплять позиции русского языка и в стране, и в 
мире.

О деятельности российских вузов за рубежом и о возможностях для соотечественников учебы в российских вузах 
рассказала помощник президента России Д.Р.Поллыева. Она призвала соотечественников активней отстаивать свое право 
льготного поступления в российские вузы, а если будут вопросы, то «теребить» Минобрнауки.  Процесс гуманитарного 
сотрудничества между странами СНГ продвигается, затрагивает он и сферу образования.

О  проблемах,  связанных  с  реальным  функционированием  русского  языка,  говорили  представители  Украины, 
Казахстана,  Эстонии,  Молдавии,  Туркмении,  Киргизии,  Узбекистана,  Армении,  прибалтийских  республик,  руководители 
общественных организаций соотечественников, школ русского языка из стран Европы.  В дискуссии принимали участие 
русисты из Франции, Грузии, Германии, которые хоть и не относят себя к российским соотечественникам, но любят русский 
язык, ценят русскую литературу и культуру.  Своим опытом сохранеия русского языка поделился представитель липован из 
Румынии.

Выступили  на  конференции  политики  и  общественные  деятели  России,  представители  Минобрнауки, 
Минкультуры,  руководитель  Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы  Г.Л.Мурадов.  О  важнейшем 
событии для Русского мира – решении о единении Русской Церкви Московского Патриархата и Русской зарубежной церкви - 
говорил секретарь Отдела внешних церковных связей протоиерей Н.Балашов. Аплодисментами  также были встречены 
выступления  Члена  Общественной  палаты  Российской  Федерации  В.А.Никонова,  депутата  Государственной  Думы 
К.Ф.Затулина. 

Для расширения Русского мира Россия должна пойти на разрешение двойного гражданства, считает  В.А.Никонов. 
Этого  наши соотечественники ждут все 16 лет  после распада СССР, и зал с благодарностью среагировал, услышав от 
россиянина поддержку своим ожиданиям. 

Тема российского гражданства для соотечественников была продолжена К.Ф.Затулиным, который сообщил,  что в 
утро открытия конференции он внес в Госдуму законопроект с поправкой в закон «О гражданстве РФ». Сейчас для граждан 
бывшего СССР, переехавших жить в Россию из бывших союзных республик существует упрощенный порядок приобретения 
российского гражданства. Но он действует только до 1 января 2008 года. Внесенная поправка снимает ограничение по сроку 
действия  этой  статьи  и  оставляет  шанс  нашим  соотечественникам,  стремящимся  на  Родину,  легализоваться  по 
облегченной схеме и после окончания этого года. К.Ф.Затулин процитировал результаты мониторинга, который проведен 
Институтом стран СНГ осенью 2006 года. Исследование показало, что для соотечественников из  Казахстана,  Украины, 
Киргизии, Армении. Молдавии важнейшими являются решения вопросов о двойном гражданстве с Россией и о придании 
русскому языку статуса государственного. Актуальным политическим аспектам статуса русского языка в странах СНГ и 
посвятил  свое  выступление  К.Ф.Затулин.   Он  обратил  внимание  на  то,  что  язык  является  острым  политическим 
инструментом, что ярко проявилось при развале СССР, а значит - для защиты русского языка нужны политические  методы. 
Он предложил конференции обратиться к Президенту, Федеральному Собранию с просьбой, чтобы в связи с проводимым 
Годом русского языка руководство страны выступило с декларацией. В этой  декларации в качестве политического наказа 
будущей  Думе  и  новому  президенту  России   должен  быть  провозглашен  принцип,  которым  будет  руководствоваться 
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Российская Федерация в отношениях с нашими ближними соседями: увязывать политические, военные, экономические, 
гуманитарные  отношения  с  этими  государствами  с  тем,  как  соблюдаются  там  права  наших  соотечественников,  как 
обеспечено полноценное функционирование русского языка.  

К.Ф.Затулин также поднял вопрос о полной отстраненности наших средств массовой информации от  работы по 
поддержке русского языка. Нужен радикальный пересмотр информационной политики России. И проведение Года русского 
языка  -  это  замечательный  повод,  который  должен  быть  использован,  чтобы  поставить  наши  крупнейшие  теле-  и 
радиоканалы на службу защиты  и пропаганды русского языка как у нас в стране, так и за рубежом.  

На конференции говорили о привлечении к поддержке русского языка российского бизнеса, имеющего интересы за 
границей,  «русскоязычных»  деловых людей,  которые,  живя за  пределами  России,  должны бы быть  заинтересованы в 
сохранении русского языка.   Был поддержан тезис К.Ф.Затулина,  что  в работу по защите,  поддержке русского языка, 
русской  культуры  необходимо  вовлекать  не  только  официальные  российские  структуры,  такие,  как  Росзарубежцентр, 
например,  или  Дома Москвы,  но  и  отделения  российских  некоммерческих  организаций,  которые могут  открываться за 
рубежом. В который раз напоминали о необходимости распространения опыта таких неправительственных организаций, как 
институт  Гете,  работающий по распространению и поддержке немецкого языка, или франкофонных обществ, имеющих 
разветвленную сеть по всему миру. 

Конечно, без активных действий самих соотечественников никто не сможет отстоять их право на полноценное 
использование русского языка. Но немало зависит и от позиции России. На ней лежит ответственность за сохранение 
Русского мира. 

Однако не обошлось и без острой дискуссии. Она разгорелась на секции, посвященной статусу русского языка. На 
этой  секции  одессит  В.Кауров  рассказал  о  массовых  акциях  в  поддержку  официального  статуса  русского  языка  в 
Малороссии, проходивших под лозунгом «Я говорю по-русски». Результатом их стало решение Одесского горсовета об 
официальном статусе русского языка как регионального в г.Одессе. Его оппонентом выступил В.Казарин, вице-губернатор 
г.Севастополя  Он  категорически  против  политизации  вопроса  о  языке  и  считает,  что  России  нельзя  вмешиваться  во 
внутренние  дела  соседей  и  ставить  в  зависимость  от  статуса  русского  языка  межгосударственные  отношения.  «Если 
поступать так, как призывает Затулин, то загоним себя в резервацию» - считает высокопоставленный крымский чиновник. 
Он заявил, что в Крыму нет проблем с русскими школами и русским языком, и этого добились сами крымчане. Ему резко 
возразил киевлянин В.Корнилов, который напомнил, что в Киеве, русскоязычном городе, 25% жителей хотят учить своих 
детей  в  русских  школах,  но  имеют  такую  возможность  только  1%.  Это  результат  целенаправленной  политики  по 
дерусификации  Украины.  Русский  язык  на  Украине  –  это  политический  индикатор.  Если  Россия  не  хочет  иметь 
русофобского соседа, которого готовят из Украины, она должна помогать защитникам русского языка. Надо сказать, что 
позиция В.Казарина не получила поддержки. Наверно, почувствовав это, он не пришел на конференцию на следующий 
день.

Два дня работы конференции завершились обсуждением рекомендаций, выработанных на секциях, и резолюции 
конференции.  Документов  в  окончательной  редакции не принимали.  Их доработает  редакционная группа,  после  чего - 
опубликуют.  Рекомендации  различным  ведомствам  и  организациям,  выработанные  на  секциях,  будут   обсуждены  на 
июньском заседании Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом и разосланы адресатам. 

В следующих  номерах Информационного бюллетеня   будет продолжена публикация материалов прошедшей 
конференции.

Материалы  конференции  можно  также  найти  на  сайтах  российских  соотечественников:  http://eursa.org/, 
http://www.otechestvo.org.ua/, http://russians.kz/, http://www.rdu.org.ua/

Приветствие Президента России В.В.Путина участникам и гостям 
международной Конференции по статусу русского языка за рубежом

http://president.kremlin.ru/t 
Приветствую участников и гостей конференции.  
Это  масштабное  и  значимое  мероприятие  объединяет  политических  деятелей,  ученых  и  преподавателей, 

работников русскоязычных средств массовой информации из разных стран - всех, кому близки и дороги понятия “русский 
мир” и “русское слово”. 

Знаменательно, что ваш форум проходит в Год русского языка -  языка межнационального общения,  ставшего 
общим достоянием многих народов, подлинного хранителя великих достижений культуры человечества. И потому большого 
уважения и искренней признательности заслуживают усилия, предпринимаемые нашими соотечественниками в поддержку, 
сохранение и повышение статуса русского языка и в первую очередь - в странах и регионах, где русскоязычная диаспора 
составляет значительную часть населения. 

Убежден,  что  работа  конференции,  предложения  и  идеи,  выдвинутые  ее  участниками,  будут  способствовать 
духовному, культурному взаимообогащению России и стран проживания наших соотечественников. 

Желаю вам успехов и всего самого доброго. 
В.Путин
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Стенограмма выступления Министра иностранных дел России С.В.Лаврова 
на Конференции по статусу русского языка за рубежом, Москва, 29 мая 2007 
года 

http://www.mid.ru/
Уважаемые коллеги, друзья,  дамы и господа,  искренне рад 

приветствовать всех участников и гостей Конференции. Спасибо, что вы 
откликнулись на приглашение. 

На  повестке  дня  -  важнейший  социальный  и  политический 
вопрос о статусе русского языка за рубежом, который сегодня волнует 
как  наших  соотечественников  вдали  от  Родины,  так  и  российское 
общество. 

У  нас  в  стране  лично  Президентом  и  Правительством 
уделяется внимание развитию русского языка. Вы знаете, что этот год 
объявлен  Годом  русского  языка  в  России  и  в  мире.  В  эту  работу 
вовлечены как федеральные органы законодательной и исполнительной 
власти, так и российские регионы, СМИ, да и по сути дела, в широком 
смысле,  культурный  и  научный  потенциал  России.  В  рамках  Года 

русского  языка  проводится  серия  мероприятий  в  поддержку  различных  форм  изучения  русского  языка  за  рубежом. 
Оргкомитет возглавляет присутствующий здесь Первый заместитель Председателя Правительства Д.А.Медведев. Под его 
руководством наша программа, которая была одобрена для этого года, реализуется, по крайней мере, на сегодняшний 
момент, в полном объеме. Так мы будем работать и впредь. 

Укреплению позиций русского языка и в целом влиянию русской культуры способствует практика проведения годов 
России  в  зарубежных  странах,  которые  мы  с  нашими  партнерами  организуем  на  регулярной  основе.  Работает 
Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом. В минувшем году при ее поддержке прошла серия 
“круглых столов” по статусу русского языка в странах СНГ и Прибалтики. Рассчитываем, что сегодня их участники поделятся 
оценками и выводами, которые были там согласованы. Это поможет нам наметить план дальнейших действий. 

У нас в России действует Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы, в рамках 
которой  осуществляются  поставки  научной,  художественной,  методической  литературы,  поддержка  русских  театров, 
переподготовка преподавателей. Соотечественникам предоставляется возможность подписаться на российскую и местную 
русскоязычную периодику. 

В нынешнем году реализуется ряд крупных инициатив, включая проект “100 библиотек”, исследование “Кто есть 
кто в русском зарубежье”, издание книг о россиянах, которые проживали и проживают за рубежом. Начинается издание трех 
региональных  журналов.  Один  –  для  Прибалтики,  один  –  для  Центральной  Азии  и  один  –  для  дальнего  зарубежья. 
Планируется выпуск отдельного журнала для Закавказья. 

Огромным  потенциалом  обладают  российские  регионы.  Я  уже  говорил  об  этом.  Хотел  бы  отметить  вклад 
Правительства Москвы по налаживанию сотрудничества с соотечественниками в учебной, образовательной и культурной 
сферах. Ю.М.Лужков недавно вновь подтвердил готовность и намерение Москвы наращивать свой вклад в эту работу. 
Хорошие  заделы  созданы  Санкт-Петербургом,  Татарстаном,  включаются  Московская  область  и  еще  два-три  региона. 
Конечно, этого недостаточно. Но мы исходим из того, что одной из важных задач является поощрение регионов к активному 
использованию имеющихся у них возможностей. Еще один резерв, который необходимо активно использовать, - поддержка 
русского  языка,  культуры,  русскоязычных  СМИ  российскими  экономическими  операторами,  которые  осваивают 
соответствующие иностранные рынки, а также зарубежным “русским” бизнесом. Здесь, думаю,  также ваши подсказки и 
пожелания смогут помочь в нашей дальнейшей работе. 

Со своей стороны добиваемся скорейшего открытия представительств Росзарубежцентров в тех государствах СНГ 
и  Балтии,  где  их  пока  еще  нет,  стремимся  активизировать  действующие  центры  и  создавать  их  филиалы.  Все  это 
необходимо, чтобы защищать и статус русского языка, и применительную практику в отношении русского языка. Мы знаем о 
сохраняющихся в отдельных странах ограничениях на его использование и в образовании, и в СМИ, и в делопроизводстве. 
Но,  повторяю,  что  даже  в  тех  странах,  где  таких  ограничений  нет,  статус  русского  языка  является  для  наших 
соотечественников  одной  из  первейших  проблем.  Лично  убеждаюсь  в  этом,  когда  встречаюсь  с  организациями 
соотечественников в  ходе своих зарубежных поездок.  Поэтому мы будем вам активно  помогать  и далее,  выстраивать 
взвешенный диалог с властями стран пребывания, отстаивать ваши языковые, культурные и другие законные интересы.

Стенограмма выступления Директора Института стран СНГ, депутата 
Государственной Думы К.Ф.Затулина на Конференции по статусу русского 
языка за рубежом, Москва, 29 мая 2007 года 
Уважаемые участники конференции! Преимущество разговора во второй части конференции состоит в том, что 

можно говорить откровенно. По крайней мере, средства массовой информации к этому времени, в основном, покинули 
заседание.

Тема моего выступления это проблема русского языка в странах СНГ в политическом измерении. Я думаю, что 
нелишне  было  бы  напомнить  и  напомнить  наиболее  авторитетными  библейскими  словами  о  том,  что  такое  язык  в 
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политическом  измерении,  как  политический  инструмент  и  регулятор  общественных  отношений.  В  Книге  Бытия,  я 
процитирую:  «И сказал Господь: вот, один народ, и один у всех язык; и вот что они начали делать, и не отстанут они  
от того, что задумали делать; сойдем же и смешаем там язык их, так чтобы один не понимал речи другого. И рассеял  
их Господь оттуда по всей земле; и они перестали строить город».

Вы,  конечно,  помните,  чему  была посвящена  эта  цитата  в  Библии.  Но  если  ее  переложить  на  нашу с  вами 
ситуацию, то, безусловно, − отказ от русского языка на всем том историческом пространстве, на котором в течение даже не 
столетий, а тысячелетие творил и пробовал русский и другие близкие ему народы, означал бы, что мы никогда больше не 
сможем построить Город − нашу общую жизнь на этом пространстве. 

После распада Советского Союза языковая проблема закономерно вышла на первый план. Хотя  официальная 
Россия здесь была ни при чем: в течение долгого времени у нас старались не вмешиваться в то,  что считали чужим 
внутренним делом. Еще в начале срока полномочий в нынешней четвертой Государственной Думе, я, например, слышал от 
одного очень влиятельного своего коллеги по фракции, который позже стал губернатором и покинул Государственную Думу, 
что, собственно говоря, мы не должны вмешиваться в языковые и другие вопросы соблюдения прав русского населения за 
рубежом, поскольку люди, живущие в бывших союзных республиках, «сами выбрали свою судьбу». А раз они определились 
со своим гражданством, − значит, это их проблемы, которые мы можем обсуждать, но ни в коем случае не вмешиваться. Я 
очень надеюсь, что, став губернатором, он отказался от такого подхода. 

Напомню,  что  «языковые  революции»,  прокатившиеся  по  союзным  республикам  СССР  в  конце  80-х  годов, 
собственно  говоря,  и  стали  преддверием  распада  и  развала  общего  пространства,  общего  государства.  Отмена 
государственного статуса русского языка стала основным поводом для отделения Правобережья Днестра от Молдовы и 
провозглашения  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Как  раз  главным  на  первом  этапе  до  сих  пор  не 
урегулированного приднестровского конфликта был спор о языках,  вопрос  языкового идентитета и неуемное желание 
тогдашних молдавских националистов, прорвавшихся к власти, немедленно внедрить в качестве единственного на всем 
пространстве Молдавской ССР молдавский или, как они уже тогда откровенно говорили, румынский язык.

Вот к чему в современной истории приводит пренебрежение к языку. Приводит к крови. 
Если говорить о новом для России  зарубежье, особенно о странах СНГ, то здесь мы сталкиваемся с тем, что 

зачастую  поводом  для  политического  успеха  или  провала  тех  или  иных  политиков  и  политических  сил  все  больше 
становятся отношение к русскому языку и другим правам русскоязычного населения. Вы понимаете, что я говорю, прежде 
всего,  о  тех странах,  в которых существует хоть какой-то демократический избирательный процесс,  где от избирателя 
зависит судьба власти в государстве. 

Я  напомню,  что  обещания  придать  русскому  языку  статус  официального  или  государственного  позволяли 
побеждать или  служили дополнительным основанием для прихода к власти совершенно разных политиков: Александра 
Лукашенко,  Леонида  Кучмы,  Владимира  Воронина.  К  этому  списку  можно  прибавить  целый  ряд  других  политических 
деятелей, которые, проявляя, если можно так сказать,  словесную гибкость  в языковом вопросе, порождали надежды и 
удерживали русскоязычное население в своих странах от выступлений против государства.

Сегодня у нас уже есть возможность подвести промежуточные итоги исполнения этих обещаний. Вы прекрасно 
знаете, что русский язык в качестве государственного существует только в Республике Беларусь и в качестве официального 
–  только  в  республике  Кыргызстан.  Практически  во  всех  других  государствах  СНГ  в  конституциях  есть  то  или  иное 
упоминание о русском языке или как о языке межнационального общения или как о языке нацменьшинства. Но нигде на 
пространстве СНГ русский язык на сегодняшний день не получил того правового и политического статуса, которого он 
достоин, исходя из той роли, которую продолжает играть повсеместно. 

Налицо  «ножницы»  между  реальной  востребованностью  русского  языка  и  его  нарочито  приниженным, 
формальным положением в той или иной стране.  Здесь уже говорилось о том, что на фоне директивного сокращения 
преподавания, многочисленных запретов на применение русского языка в той или иной сфере, – скажем, стопроцентного 
принудительного  перевода  на  Украине  мультфильмов  и  детских  фильмов  на  украинский  язык,  –  на  фоне  этих  мер, 
предпринимаемых  государственными  структурами,  общество,  рынок  реагируют  на  русский  язык  совершенно 
противоположным образом. На Украине и в Грузии, в других странах СНГ теперь гораздо больше русскоязычных изданий, 
книг, газет и журналов, чем было в советский период. А по тиражу даже сравнивать не приходится. 

О чем это говорит? Это говорит только о том, что хотя русский язык официально не признается и выдавливается, 
в то же самое время он остается необходимым людям. И когда мы сталкиваемся с этим, то должны понимать, что решение 
этой  проблемы  вряд  ли  может  свестись  просто  к  проведению  конференций,  встречам  на  филологические  темы  или 
вопросам языкознания. Отношение к языку – это инструмент политики. В этой ситуации невозможно, преступно  исключать 
политические методы и средства для подтверждения права русского и любого другого человека писать и говорить по-
русски.

Хочу  подтвердить  потребность  в  политическом  решении  проблемы  русского  языка.  По  поручению 
Правительственной комиссии Российской Федерации по делам соотечественников за рубежом наш Институт стран СНГ в 
конце прошлого года провел масштабные социологические и аналитические исследования положения российской диаспоры 
в шести ключевых странах СНГ и зонах конфликтов. Опросом были охвачены около 5 тыс. российских соотечественников, в 
том числе граждане РФ, постоянно проживающие за рубежом. Мы распространили среди участников этой конференции 
часть  уже  завершенного  исследования,  посвященную  сравнительному  анализу  политического  и  социокультурного 
самочувствия российской диаспоры в странах СНГ, из которой следует, что соотечественники в разных странах по-разному 
оценивают  политику  России  и  политику  руководства  своей  страны  в  отношении  русскоязычных.  Не  единообразна  и 
поддержка,  которую,  по мнению  опрошенных,  следует  оказать  в  этой связи принятию различных мер  для улучшения 
положения. Но совершенно очевидно, что есть два вопроса, которые выделяются нашими соотечественниками в качестве 
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послания «городу и миру» – своей стране и России. Речь идет о необходимости двойного гражданства с Россией, и речь 
идет  об  узаконении  государственности  русского  языка  в  своей  стране.  Для  того  чтобы  самочувствие  русскоязычных, 
российской диаспоры повысилось, эти два вопроса играют определяющую роль. 

Вопрос о двойном гражданстве важен для 75,4% опрошенных соотечественников в Молдавии, 70,4 % − в Киргизии, 
54,8% − на Украине, 53,4% − в Казахстане, 43,4% − в Белоруссии.  В необходимости  введения государственного статуса 
для русского языка убеждены 79,6% соотечественников в Молдавии, 61,3 – на Украине, 54,9% – в Казахстане, 45% − в 
Киргизии и  чуть более 18% − в Белоруссии. Как видите, в Киргизии, которая охвачена политическим кризисом и фактически 
балансирует на грани полураспада, для русскоязычных паспорт сейчас важнее, чем язык. А на Украине, вопреки всему, что 
говорят и пишут официальные украинские СМИ, государственность русского языка − приоритет перед всем остальным. В 
Белоруссии, как мы знаем, проблем с русским языком нет или почти нет.  

Хотя тема нашей конференции – русский язык, не могу не сказать несколько слов о двойном гражданстве.  К 
моему  большому  огорчению,  во  властных  структурах  Российской  Федерации  не  распространено   должное  понимание 
значимости  двойного  гражданства  для  судьбы соотечественников  за  рубежом.  Нет  понимания,  что  дело  не  столько  в 
получении  дополнительной  возможности  манипулировать  своим  двойным  гражданским  статусом,  сколько  в  обретении 
уверенности  в  себе,  которая  и  есть  главное  препятствие  процессу  измельчания,  растворения  и ассимиляции русского 
человека  в  инородной  среде.  Признавая,  в  соответствии  с  Конституцией,  право  на  двойное  гражданство,  наше 
законодательство и правоприменительная практика сориентированы в другом направлении. Все усилия сосредоточены на 
укреплении  института  гражданства  Российской  Федерации,  что  я,  конечно,  не  могу  не  поддерживать.  Но  при  этом 
абсолютно  недоразвитым  в  России  являются  не  только  механизм  двойного  гражданства,  но  и  допускаемые  нашим 
законодательством  с  большим  скрипом  упрощенные  схемы  принятия  российского  гражданства  нашими 
соотечественниками.  Я хочу анонсировать  тот факт, что только что, сегодня, внес в Государственную Думу законопроект о 
поправках  к  Федеральному  закону  «О  гражданстве  Российской  Федерации»,  по  которому  упрощенное  получение 
гражданства Российской Федерации должно предоставляться тем, кто был гражданином Советского Союза  и переехал в 
Россию без ограничения во времени. Сейчас такое ограничение есть – до 1 января 2008 года. Я предлагаю снять это 
ограничение. Мы, в России, уверен, заинтересованы в том, чтобы русский человек, находясь за пределами Российской 
Федерации, имел этот дополнительный аргумент в защиту своих прав − заграничный паспорт российского гражданина. Мы 
должны развивать эту практику, а не сокращать и ограничивать ее.

Но  вернемся  к  проблемам  русского  языка.  Здесь,  я  думаю,  нет  никакого  другого  изобретения,  кроме  как 
действовать,  защищая права русского языка на пространстве бывшего Советского Союза двумя руками. Одна рука, − и это 
главное,  безусловно,  −  это  активность  и  способность  русских  и  русскоязычных   общин  в  странах  СНГ  и  Прибалтики 
добиться существенного улучшения или, по крайней мере, не ухудшения в дальнейшем положения с русским образованием 
и с  применением русского  языка в  своей  стране.  Ничего  другого  нет,  кроме как  использовать  для этого необходимые 
способы, которые предоставляются в рамках той или иной конституции и законов. 

Вторая рука в защите статуса русского языка на постсоветском пространстве − это, конечно, сама Российская 
Федерация и ее возможности. Я думаю, что вы все успели убедиться, что в самых высоких государственных сферах и в 
руководстве нашего Правительства проблема статуса русского языка услышана,  она воспринята,  и наши руководители 
научились к сегодняшнему дню ее озвучивать.

Год русского языка – подтверждение тому, что в России эту тему ставят в число важных. Однако мы не видим 
увязки наших взаимоотношений со странами СНГ с тем, как там относятся к русскому языку и населению. Это, к сожалению, 
при большом уважении ко всем нам, представителям федеральных властей, остается в стороне от реальной политики. На 
прошлой неделе, например, в Министерстве регионального развития РФ собиралась группа, которая должна обеспечивать 
работу гуманитарной подкомиссии в рамках комиссии Ющенко-Путин. Люди, которым поручено этим заниматься, абсолютно 
не готовы к тому, чтобы на переговорах с Украиной вести себя наступательно, обращая внимание на то, что там происходит 
с русским языком. Российские чиновники сводят свою задачу к развитию украинского языка в России. Вы знаете, что в 
Договоре, заключенном в 1997 году между Украиной и Россией, есть пункт, формально устанавливающий паритет между 
уровнем поддержки украинского языка в России и русского − на Украине.

Согласие  тогдашних  российских  властей  на  уравнивание  проблем  русского  языка  на  Украине  с  вопросами 
украинского  языка  в  России  может  объясняться  либо  полным  безголовьем,  либо  полнейшим непониманием существа 
вопроса. Украинскому языку в России можно и нужно содействовать, но разве в России существует реальная проблема 
украинского  языка  на  политическом,  общегосударственном  уровне?  Правительство  Москвы,  к  примеру,  содержит  и 
украинские  школы,  и  украинскую библиотеку.  Но  построить  такое  же  количество  школ в  Москве  с  украинским языком 
обучения для украинцев,  как  это  необходимо в  Киеве для того,  чтобы там русские имели свои  школы,  − это  просто 
издевательская задача. Для  подавляющего большинства украинцев в России русский является родным языком, в котором 
они не могут и не хотят отказывать своим детям. 

Мы в Российской Федерации, мне кажется, должны понять, наконец, что только тогда можем помочь сохранению 
русского  языка  в  странах  СНГ  и  Прибалтики,  если  всю  гамму  наших  взаимоотношений   с  той  или  иной  страной  – 
политических, экономических, культурных, военных и всяких иных − будем строить в зависимости от того, каким образом в 
этой стране уважают или, наоборот, не уважают права русского языка и русского человека. Я думаю, что в этом году, 
который объявлен Годом русского языка, Президенту, Правительству и Федеральному Собранию Российской Федерации 
нужно подписаться под  Декларацией о поддержке и защите русского языка, в которой провозгласить, что Россия будет 
относиться  к  тем  или  иным  государствам  так,  как  они  относятся  к  русскому  языку  и  русскому  населению  на  своей 
территории.
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У  нас  наступает  полоса  выборов.  Государственная  Дума  и  Президент  Российской  Федерации   будут 
переизбираться.  Тем более  важно  подчеркнуть,  что  Президент  Владимир Путин оставит как  наказ  новому президенту. 
Федеральное  собрание  перед  выборами  в  Нижнюю  палату  вместе  с  Президентом  должны  выпустить  этот  документ, 
который необходим в неменьшей степени, чем традиционное президентское послание Федеральному собранию.  И в этой 
Декларации вопрос о русском языке в новом зарубежье должен  прозвучать как серьезный политический вопрос. 

Я думаю, что мы не можем сегодня похвалиться – ни Федеральное собрание, ни Министерство иностранных дел – 
тем, как воспринимают наши умудренные телевизионным опытом  российские СМИ, задачу пропаганды изучения русского 
языка. У нас чего только не происходит на ОРТ и на РТР, на НТВ (я говорю только о трех ведущих каналах, которые 
принимают на пространстве СНГ). Послушайте, все что угодно рекламируется, начиная от памперсов и заканчивая Ксений 
Собчак, но русский язык никогда не был предметом рекламы русского телевидения за пределами Российской Федерации. 
Известно, что люди, которые зарабатывают огромные деньги на всяких  «Ночных дозорах», палец о палец не хотят ударить, 
чтобы сделать программу о соотечественниках или о русском языке. И никто из них ни копейки не потратил на то, чтобы на 
наших телеканалах вышел хотя бы один ролик, который на Евровидении, говоря о необходимости изучения английского 
языка, показывают периодически. И так все вокруг изучают английский и, тем не менее, Би-Би-Си считает своим долгом его 
пропагандировать. Почему мы этого не делаем? Почему у нас сейчас на очереди принятие трехлетнего бюджета − и ни 
одной строчки, закладывающей в бюджет пропаганду русского языка или программы изучения русского языка за рубежом? 
Нужна специальная работа по пропаганде и изучению русского. Нужно публично говорить о необходимости русского языка 
для современного человека, по крайней мере, в СНГ и Прибалтике. 

Я думаю, что мы с вами, конечно, в этом отношении абсолютные союзники. Что не только соотечественники за 
рубежом, но и мы здесь, в России, ратуем за сохранение русского языка.  Безусловно, мы должны сегодня быть особенно 
внимательными к тому, как к русскому языку относятся в странах, где русские и русскоязычные составляют значительную 
часть населения. И хочу подчеркнуть: своим выступлением в поддержку русского языка и русскоязычного населения за 
границей,  мы,  в  России,  не  претендуем  на  ответные  комплименты  нашей  внешней  и  внутренней  политике,  не  ищем 
способов сколотить «пятую колонну». Напротив, мы считаем, что поднятие статуса русского языка, узаконение его реальной 
роли  в  новых  независимых  государствах,  позволит  русским  в  этих  странах  перестать  быть  статистами  чужого 
национального самоопределения, даст им возможность внести достойный вклад в развитие Украины и Казахстана, Латвии и 
Молдовы. Не говоря уже о том, какие возможности будут сохранены и для всех остальных, нерусских.

Русский мир: смысл и стратегии
Год русского языка, которым 2007- объявлен специальным Указом Президента России, подходит к средине, и  

мероприятия, связанные с ним, набирают числом и охватом проблематики.  Май месяц был богат на конференции,  
круглые  столы,  посвященные  русскому  языку,  Русскому  миру.  Выше  размещена  информация  о  Международной  
конференции,  которую 29-30  мая  провел  МИД России.   24   мая  в  Библиотеке-фонде  «Русское  зарубежье»  прошла  
конференция «Русский язык и русский мир». 30  мая Федерация мира и согласия провела Круглый стол «Место русского  
языка в современном мире». 28 мая Фонд «Единство  во имя России» провел обсуждение специально подготовленного  
для  состоявшейся  дискуссии  доклада  В.А.Тишкова,  директора  Института  этнологии  и  антропологии  РАН,  члена  
Общественной палаты России:  «Русский мир: смысл и стратегии». Представляем его читателям Информационно-
аналитического бюллетеня и ждем откликов, которые также разместим в следующих выпусках.

Русский мир: смысл и стратегии
Валерий Тишков

В ежегодном послании Федеральному Собранию 2007г. Президент В.В.Путин вновь обратился к понятию «Русский 
мир»  и сказал  следующее:   «Наша страна  исторически  формировалась как  союз  многих народов  и  культур.  И  основу 
духовности  самого  российского  народа  испокон  веков  составляла  идея  общего  мира  –  общего  для  людей  различных 
национальностей и конфессий. В этом году, объявленном Годом русского языка, есть повод ещё раз вспомнить, что русский 
–  это  язык  исторического  братства  народов,  язык  действительно  международного  общения.  Он  является  не  просто 
хранителем целого пласта поистине мировых достижений, но и живым пространством многомиллионного "русского мира" – 
который, конечно, значительно шире, чем сама Россия. Поэтому, как общее достояние многих народов, – русский язык 
никогда  не  станет  языком  ненависти  или  вражды,  ксенофобии  или  изоляционизма».  Этот  хотя  и  не  новый,  но 
привлекательный  концепт  под  названием  «русский  мир»   появился  в  отечественном  политическом  и  научном  языке 
сравнительно  недавно.   В  банальном  академическом  плане  речь  идет  о  феномене  российской  диаспоры, 
актуализировавшейся в нашей жизни с эпохой горбачевской либерализации и с открытием России для внешнего мира и 
внешнего мира для России. Вопрос о российской диаспоре обрел   драматическое содержание после распада СССР, когда 
образовалась новая диаспора уже не столько за счет эмиграции в позднем СССР и после его распада, сколько по причине 
изменения границ и сокращения территории исторического российского государства. Появление метафоры «русского мира» 
(а  это  бесспорно  метафора,  требующая  объяснения)  сопровождается  в  языке  российских  политиков  и  экспертов 
фантастическими цифрами и рискованными сравнениями типа, что больше – русский мир или Россия. Я решил написать 
этот доклад с целью ответить на следующие вопросы:  1. Каков смысл категории «русский мир» и в чем ее значимость для 
России; 2. Как формировался этот мир и каковы его перспективы;                3. Каковы отношения российского общества и 
государства с Русским миром.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В дисциплинарном плане мы рассмотрим Русский мир с политико-антропологической точки зрения и сделаем 
некоторые выводы по поводу национальной стратегии по этому направлению. Я не касаюсь важных сюжетов православия 
как одной из скреп русского мира и постсоветской эмиграции в дальнее зарубежье.

1. Смыслы Русского мира
  С российского народа необходимо начинать разговор о русском мире. Российский народ создал самое обширное 

государство в мире и входит в число десяти самых крупных по численности  народов мира. У нашего государства много 
выдающихся достижений и вклад его в мировую цивилизацию и в мировую культуру более чем примечателен. Далеко не 
всем государствам и народам удается породить феномен глобального размаха, который можно было бы назвать «миром», 
т.е.  трансгосударственным  и  трансконтинентальным  сообществом,  которое  объединено  своей  причастностью  к  
определенному государству и своей лояльностью к его культуре. Такими мирами обладают, наряду с Россией, только 
Испания, Франция и Китай. Возможно, Ирландия вместе с Великобританией. 

«Мир» или диаспора - это не просто сумма эмигрантов, выехавших с территории исторического государства в 
разные эпохи и в разные страны. Это близкие, но не совпадающие явления. Ясно, что без массовой эмиграции невозможно 
возникновение  культурно  родственного  населения  за  пределами  государства.  Но  само  по  себе  большое  число  не 
гарантирует возникновение за рубежами Родины родственного внешнего мира. Эмигрантов может быть очень много, как, 
например,  выехавших  из  Индии,  внешняя  миграция  которой  самая  большая  в  мире.  Но  расовая,  языковая,  кастовая 
разнородность в момент исхода и быстрая ассимиляция в новых местах в случае с Индией не создали такого феномена, 
который можно было бы назвать «Индийским миром» наподобие «Мира хуацяо» (выходцы из Китая) или «Русского мира» 
(выходцы из России).  

Почему более корректно говорить, что российский (а не русский) народ породил русский (а не российский) мир, 
хотя эмиграция из России и те, кто когда-то был частью России, имеют столь же многоэтничную природу, как и собственно 
российский  народ?  Потому  что,  во-первых,  в  диаспоре  теряется  этническая  актуальность.  Мигранты  воспринимаются 
принимающим  обществом  как  гомогенные  (культурно  одинаковые)  выходцы  из  определенной  страны:  с  давних  пор 
выходцы из России называются русскими, как прилагательное от названия страны и не более того. Как правило, мигранты 
сами следуют этому упрощенному восприятию, хотя в ряде ситуаций и по ряду причин они могут отвергать русскость и 
доказывать, что они евреи, цыгане, чеченцы, черкесы, финно-угры и т.п. 

Скажем, для французов или американцев  важнее, что кто-то в их стране – выходец из России и он говорит по-
русски, а то, что он может быть чувашом или осетином, в дальнем мире уже не имеет такого значения. С этим соглашаются 
и мигранты, ибо им сложнее объяснять, что в России есть еще чуваши и осетины и еще много разных национальностей. 
Упрощенное восприятие выходцев из других стран – это общая норма: для россиян также все выходцы из Китая – китайцы, 
а  из  Испании – испанцы,  а  из  Великобритании –  англичане.  В самой же   России этнические различия среди россиян 
остаются более значимыми («за рубежом мы все русские, а дома уже разные» - одна из распространенных сентенций среди 
соотечественников). Здесь уже сказывается не только мировая норма, но и отечественная специфика фундаменталистской 
(примордиальной) трактовки этничности. 

Во-вторых, диаспора становится именно русской диаспорой, а не тривиальной миграцией или совокупностью всех 
выходцев  из  страны  потому,  что  она  осознает  и  воспроизводит  свое  единство  во  внешнем  мире  на  основе  главной 
культурно отличительной черты – а именно на основе русского языка. Утратившие эту черту, как правило, теряют свою 
принадлежность к Русскому миру. Литовские татары, иорданские черкесы или косовские адыги не есть часть Русского мира, 
хотя они есть часть исторических российских соотечественников за рубежом и по федеральному закону о государственной 
поддержке соотечественников и по программе содействия добровольному переселению соотечественников в Россию имеют 
право на поддержку государства. Равно как ассимилировавшийся в языковую и социальную среду других стран потомок 
русских или евреев,  выехавшие из  России до или вскоре после революции 1917 г.,  также не может считаться частью 
Русского мира, даже если желание заработать легкие деньги в реформируемой России толкало его вспомнить и объявить 
свою русскость при основании совместной фирмы или при заключении деловых контрактов. Таких примеров мы наблюдали 
в большом количестве в начале 1990-х гг. 

Зато бесспорной частью Русского мира являются те, кто выехал из страны в разные исторические периоды и 
сохранил  знание  русского  языка,  а  вместе  с  ним –  в  разной  степени  лояльность  и  привязанность  к  России.  Русские 
липоване в Румынии – выходцы из Российской империи, продолжающие играть в КВН на русском языке бывшие жители 
СССР,  выехавшие  в  страны Европы  и  Америки,  составляют  часть  русского  мира,  даже  если  по  своему  этническому 
происхождению   они  могут  быть  не  только  русскими,  но  армянами,  грузинами,  украинцами,  а  их  родственные  корни 
находятся сегодня не только в России, но уже в новых независимых государствах. 

Именно  русский  язык  и  русскоязычная  российская  или  советская  культура  вместе  с  исторической  памятью 
объединяют и конструируют этот мир. Связь с Россией в смысле лояльности и привязанности остается третьей важнейшей 
чертой Русского мира, но эта связь может быть изменчивой и иметь противоречивые смыслы и направленности. Здесь 
главное  - это сам факт ощущения связи и демонстрируемое отношение к России, будь это потомки русских эмигрантов, 
сохраняющие Форт Росс в Калифорнии, или же борцы против «кремлевских режимов», окопавшиеся в Лондоне. Таким 
образом,  русский язык, русскоязычная культура и демонстрируемый интерес в Родине отличают принадлежность к  
Русскому миру. 

Как  же  быть  в  таком  случае  с  этничностью,  которая  зачастую  объявляется  единственной  отличительной 
характеристикой, когда под Русским миром имеют в виду 25 миллионов русских в постсоветских государствах и несколько 
миллионов в дальнем зарубежье? Что касается более давних (досоветских) времен и более отдаленных стран выезда 
россиян, то в этом случае этничность трудно определить как главную отличительную черту Русского мира. Собственно 
русские (великороссы) были в явном меньшинстве и возможно остаются таковыми в дальнем Русском мире. В этом случае 
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гораздо более определяющим были опять же язык и вера – принадлежность к Русской православной церкви. Но в более 
поздние  (советские)  времена  и   в  ближнем мире,  где  этничность  стала  уже  частью выученного  культурного  багажа и 
политическим  языком,  русские  –  это  главное  отличие  русского  мира.  Хотя  в  Русскому  миру  можно  относить  и  часть 
нерусских, особенно выехавших в Израиль евреев в составе смешанных семей и сохраняющих русский язык как основной и 
тесную связь с Россией. Но все ли русские могут быть его частью, скажем, в Латвии и Эстонии, где они стояли в 1989 г.  
вместе  с  прибалтами  в  людской  цепи  с  требованием  независимости,  а  сейчас,  скажем,  проголосовали  в  эстонском 
парламенте за закон о сносе памятника советскому солдату? Таким образом, вопрос о русской этнической принадлежности 
важен  для  поздних  (советских)  волн  эмиграции,  как  православие  было  важно  для  более  ранних.  Для  постсоветских 
эмигрантов и для тех,  кто  никуда  не  уезжал,  а  от  кого  «мигрировали» границы собственной Родины,  доминирующими 
факторами остаются язык, религия и гуманитарно-политические связи в Россией. Последние гораздо более актуальны в 
ситуациях дискриминации и попыток принизить статус или унизить русских или «русскоязычных» со стороны «титульных» 
этнонационалистов стран бывшего СССР. 

При всех отмеченных неоднозначностях сам по себе русский мир есть реальность, он проявляет себя в самых 
разных ипостасях, в большинстве своем значимых для России и ценимых россиянами. Однако обратимся к истории, чтобы 
избежать упрощений и чтобы выработать адекватные стратегии России.

Старый Русский мир
Россия за последние полтора века была мощным поставщиком эмиграции, а значит, и потенциальной диаспоры, 

хотя   не  все  выехавшие  из  России  –  это  всегда  диаспора.  В  дореформенной  России  наблюдались  интенсивная 
пространственная колонизация и преимущественно религиозная эмиграция (русские старообрядцы). И хотя переселенцы 
XVIII – первой половины XIX в. почти все оказались в составе расширяющей свои границы России, часть их поселилась в 
Добрудже, вошедшей в состав Румынии и Болгарии с 1878 г., и на Буковине, отошедшей с 1774 г. к Австрии. Еще раньше, в  
70–80-е годы XVIII в., имел место отток более 200 тыс. крымских татар в пределы Османской империи: в европейской части 
Турции (Румелии) в начале XIX в. проживали 275 тыс. татар и ногайцев. В 1771 г. примерно 200 тыс. калмыков ушли в 
Джунгарию  (калмыки  –  пример  множественной  диаспорной  идентичности:  для  многих  из  них  родина  –  это  каждая 
предыдущая страна исхода или несколько стран в зависимости от ситуации и выбора). В пореформенные десятилетия 
пространственные  движения  населения  значительно  увеличились.  Свыше  500  тыс.  выехали  в  1860–1880-е  годы  (в 
основном поляки, евреи, немцы) в соседние государства Европы и небольшая часть – в страны Америки. Особенность этой 
волны эмиграции в том, что она не привела к образованию устойчивой российской диаспоры, еще раз подтверждая тезис, 
что  не  каждое  переселение  на  новое  место  ведет  к  образованию  диаспоры.  Причина  здесь  в  том,  что  по  своему 
этническому, религиозному составу и социальному статусу эта эмиграция уже (или еще) была диаспорой в стране исхода, а 
более  позднее  появление  «настоящей  исторической  родины»  (Польши,  Германии  и  Израиля)  исключило  возможность 
выстраивания диаспорной идентичности с Россией. Другими причинами того, что ранняя эмиграция из России не стала 
базой для образования диаспоры, могли быть характер миграции и историческая ситуация в принимающей стране. Это 
была  отчетливо  неидеологическая  (трудовая)  эмиграция,  поглощенная  хозяйственной  деятельностью и  экономическим 
выживанием. В ее среде было недостаточно представителей интеллектуальной элиты и этнических активистов, которые 
взяли бы на себя труд политического производства диаспорной идентичности. Без  интеллектуалов как производителей 
субъективных представлений нет диаспоры, а есть просто эмигрантское население. Возможно, свою роль сыграл также 
антицаристский  характер  ранних  российских  эмиграций,  но  этот  аспект  следует  специально  изучать.  Скорее  это  был 
второстепенный момент для большинства неграмотного населения, вовлеченного в переезд.

В последние два десятилетия XIX в. эмиграция из России резко возросла. Уехало примерно 1140 тыс. человек, в 
основном в США и Канаду. Особую группу составили «мухаджиры» – жители преимущественно западной части Северного 
Кавказа,  покинувшие  территории  своего  проживания  в  ходе  Кавказской  войны.  Они  переселились  в  разные  регионы 
Османской империи, но больше всего – на Малоазиатский п-ов. Их численность, по разным источникам, колеблется от 1 до 
2,5  млн.  чел.  Мухаджиры  составили  основу  для  черкесской  диаспоры,  которая  в  момент  происхождения  не  была 
российской, а стала таковой уже после включения Северного Кавказа в состав России. Есть основания полагать, что в ряде 
стран эта часть переселенцев осознавала и вела себя как диаспора: действовали ассоциации, политические объединения, 
существовали печатные органы и солидарные связи,  предпринимались  меры по  сохранению культуры и языка.  Вклад 
страны-донора в сохранение этой диаспоры был минимальным, особенно в советский период. Не только осуществлять 
связи, но даже писать о мухаджирах в научных трудах было почти невозможно. Родина надолго, а для многих и навсегда 
исчезла из  идеологического комплекса диаспоры. Кавказ  был где-то там, за «железным занавесом», и питал диаспору 
слабо. Единственное обратное воздействие происходило через идеологическую и политическую миссию борьбы с СССР и 
коммунизмом, но этим занимались единицы, как, например, А. Автурханов – чеченский политолог, проживавший в ФРГ. Его 
представление  о  родине  было  столь  смутным,  что  описание  Автурхановым  истории  депортаций  чеченцев  и  ингушей 
строилось  на  убеждении,  что  вайнахский  народ  исчез  в  горниле  сталинских  репрессий.  Отсюда  родилась  известная 
метафора «народоубийства». По причине исторической давности и изоляции от родины черкесская диаспора или таяла, 
или  оставалась  обычным  иммигрантским  населением,  подвергавшимся  местной  интеграции  и  ассимиляции.  Ее 
актуализация  произошла  в  последние  годы  именно  под  воздействием  родины,  когда  в  СССР,  а  затем  в  России 
осуществлялись глубокие трансформации. 

Новая родина вспомнила о диаспоре раньше,  чем сам диаспорный материал,  ибо последний  был нужен для 
целого  ряда  новых  коллективных,  групповых  стратегий.  Во-первых,  наличие  соотечественников  (соплеменников)  за 
рубежом помогало советским людям осваивать внезапно открывшийся для них внешний мир. Во-вторых, новые формы 
деятельности, например, предпринимательство, порождали надежды на «богатую диаспору», члены которой могут помочь в 
серьезном  бизнесе  или  хотя  бы  в  организации  шоп-туров  в  Турцию,  Иорданию,  США  и  другие  страны.  В-третьих, 
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мифические  миллионы  эмигрантов,  якобы  готовых  вернуться  на  свою  историческую  родину,  могли  поправить 
демографический  баланс  и  пополнить  ресурсы  для  тех,  кто,  пребывая  в  меньшинстве,  задумал  образовать  «свое» 
государство в ходе «парада суверенитетов».  Первыми предприняли усилия добавить к  своей численности зарубежных 
соплеменников были абхазы. За ними последовали казахи, чеченцы, адыгейцы и некоторые другие группы. В целом же 
случай черкесской диаспоры скорее свидетельствует о том, что  исторически давние миграции и изоляция от родины 
редко создают устойчивые и полнокровные диаспоры, как бы на этот счет ни фантазировали энтузиасты «зарубежья» в  
самой стране исхода.

Возможно,  аналогичная  ситуация  сложилась  бы  и  с  другой  частью  (преимущественно  восточнославянской) 
эмиграции из России конца прошлого века, если бы не происходила ее мощная и периодическая подпитка в последующее 
время. В первые полтора десятилетия ХХ в. эмиграция из страны еще более усилилась. До первой мировой войны Россию 
покинуло еще около 2,5 млн. человек, переселившихся в основном в страны Нового Света. Всего примерно за 100 лет с 
начала  массовых  внешних  миграций  из  России  выехало  4,5  млн.  человек.  Можно  ли  считать  эту  массу  выходцев  из 
дореволюционной России диаспорой? Наш ответ:  конечно, нет.  Во-первых, территориально почти всех эмигрантов того 
периода поставляли Польша, Финляндия, Литва, Западная Белоруссия и Правобережная Украина (Волынь), и тем самым 
Россия  создавала  диаспорный  материал  в  значительной  мере  для  других  стран,  которые  исторически  возникли  в 
последующие  периоды.  Хотя  многие  из  эмигрантов  культурно  были  сильно  русифицированы  и  даже  считали  родным 
языком русский, невозможно ближайшего соратника Гитлера Альфреда Розенберга, который был выходцем из Литвы и 
лучше  говорил  по-русски,  чем  по-немецки,  считать  представителем  русской  эмиграции.  Между  тем  современные 
политические спекуляции историков позволяют создавать подобные конструкции. Так, радиостанция «Свобода» посвятила 
одну  из  передач  книге  американского  историка  Уолтера  Лакиера  «Российские  корни  фашизма»,  где  как  раз  случай  с 
гитлеровскими  соратниками  из  российской  Прибалтики  был положен  в  основу  конструкции  происхождения  фашизма в 
России! При этом выражение «российские корни фашизма» (Russian Roots of Fasсism) в неточном обратном переводе как 
«русские корни фашизма» оказалось откровенно провокационным. 

Во-вторых, этнический состав этой эмиграции также повлиял на ее судьбу в плане возможности стать именно 
российской диаспорой, т.е. частью русского мира. В числе российских эмигрантов в США 41,5% составляли евреи. Погромы 
и  сильная  дискриминация  евреев  в  России,  а  также  их  нищета  обусловили  глубокий  и  длительно  сохраняющийся 
отрицательный образ родины, который отчасти сохраняется даже до сих пор. Успешная интеграция этой части эмигрантов в 
американское общество (не без проблем и дискриминации вплоть до середины ХХ в.) также обусловила быстрое забывание 
«российскости»,  а  тем  более  «русскости».  Встреченные  мной  в  США,  Канаде  и  Мексике  многие  потомки  этой  части 
эмиграции (более десятка только одних коллег-профессоров!) почти никак не сохранили и не ощущали сопричастность к 
России. А значит, и не были ее диаспорой. Из 4,5 млн. эмигрантов из России только около 500 тыс. считались «русскими», 
но на самом деле это были также украинцы,  белорусы,  часть евреев.  Перепись США 1920 г.  зафиксировала 392 тыс. 
русских и 56 тыс. украинцев, хотя это завышенные цифры, так как среди них были представители многих этнических групп, 
особенно евреев. В Канаде перепись 1921 г. также зафиксировала почти 100 тыс. русских, однако на самом деле в эту 
категорию оказались включены почти все восточные славяне и евреи, выехавшие из России. Таким образом, всего за годы 
дореволюционной эмиграции Россия поставила 4,5 млн. чел. в качестве диаспорного материала для разных стран, из  
которых не более 500 тыс. были русские, украинцы и белорусы. Кто из многочисленных потомков этих людей ощущает 
сегодня свою связь с Россией, сказать  трудно. 

Традиционная российская диаспора
Исторический  отсчет  традиционной  российской  диаспоры  начинается  позднее  в  связи  с  миграционными 

процессами после 1917 г. В 1918–1922 гг. большого размаха достигла политическая эмиграция групп населения, которые не 
приняли  советскую  власть  или  потерпели  поражение  в  гражданской  войне.  Размер  так  называемой  белой  эмиграции 
определить трудно (примерно 1,5-2 млн. чел.), но ясно одно: впервые подавляющее большинство эмигрантов составили 
этнические  русские.  Именно  об  этой  категории  населения  можно  говорить  не  только  как  о  диаспорном  человеческом 
материале, но и как о манифестной (в смысле жизненного поведения) диаспоре с самого начала возникновения этой волны 
мигрантов. Именно это стало рождением Русского мира. Объясняется это рядом обстоятельств, подтверждающих тезис, 
что диаспора – это явление прежде всего политическое, а миграция – социальное (См.: В.А. Тишков. Исторический феномен 
диаспоры // Этнографическое обозрение.2000.№ 1).

Элитный характер мигрантов, а значит, более обостренное чувство утраты родины (и имущества) в отличие от 
трудовых  мигрантов  «в  овечьих  тулупах»  (известное  прозвище  славян-иммигрантов  в  Канаде),  обусловили  более 
устойчивое и эмоционально окрашенное отношение к России. Именно эта эмиграция-диаспора вобрала в себя данные мной 
выше  характеристики  русского  мира  (язык,  православие,  идентичность),  в  том  числе  и  производство  параллельного 
культурного  потока,  который ныне частично  возвращается в  Россию.  Именно  эта  эмиграция не  имела  никакой  другой 
конкурирующей родины, кроме России во всех ее исторических конфигурациях ХХ в. Именно к этой эмиграции в последнее 
десятилетие  оказались  больше  всего  направлены  симпатии  страны  исхода,  согрешившей  в  процессе  демонтажа 
господствовавшего политического порядка радикальным отторжением всего советского периода как  некой исторической 
аномалии. Ностальгией оказалась охвачена не столько диаспора, сколько ее современные отечественные потребители, 
желавшие увидеть в ней некую утраченную норму, начиная от манер поведения и заканчивая «правильной» русской речью. 
Русская (российская) диаспора как бы родилась заново, обласканная вниманием и извиняющей щедростью современников 
на исторической родине. На наших глазах историки сконструировали миф о «золотом веке» русской эмиграции, с которым 
еще придется разбираться с помощью новых более спокойных прочтений.

Было  бы  несправедливо,  с  точки  зрения  исторической  корректности,  забыть  то  обстоятельство,  что  «белая 
эмиграция»  существовала  и  сохранилась  не  просто  в  силу  своего  элитно-драматического  характера,  но  и потому,  что 
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продолжала получать пополнение в последующие исторические периоды. Во время второй  мировой  войны  из почти 9 
млн. пленных и вывезенных на работы к 1953 г. вернулось около 5,5 млн. человек. Многие были убиты или умерли от ран и  
болезней. Однако не менее 300 тыс. так называемых перемещенных лиц остались в Европе или уехали в США и другие 
страны. Правда, из этих 300 тыс. только меньше половины были с территории СССР в его старых границах. Не только 
культурная близость со старой эмиграцией, но и идеологическое сходство в отторжении (точнее, в невозможности возврата) 
СССР позволили более интенсивное смешение этих двух потоков (в сравнении с ситуацией враждующей диаспоры),  а 
значит,  поддержание  языка  и  мизерных послесталинских  связей  с  родиной  (после  Хрущева).  Мой  информатор  Семен 
Климсон, молодым человеком вывезенный в годы войны из Белоруссии немцами, женился на Валентине – дочке белого 
эмигранта (родственника генерала Краснова и теософки Блаватской). Валентина Владимировна во время нашей последней 
встречи  летом  1998  г.  призналась,  что  со  своим  французским  образованием  чувствует  себя  больше  француженкой 
(выросла во Франции), но остается русской и сохраняет язык только из-за Семена, который «так и остался русским».

Не менее, а даже более идеологической была небольшая, но политически громкая эмиграция из СССР в 1960–
1980-е  годы в  Израиль,  США,  затем  в  Германию и  Грецию.  В  1951–1991  гг.  из  страны выехало  около  1,8  млн.  чел.  
(максимально в 1990–1991 гг. – по 400 тыс.), из них почти 1 млн. евреев (две трети – в Израиль и треть – в США), 550 тыс. 
немцев и по 100 тыс. армян и греков. Эмиграция продолжалась и в последующие годы, но несколько меньшими темпами. 
Какое число российских соотечественников живет в дальнем зарубежье? Само число 14,5 млн. выехавших из страны мало 
что говорит, ибо более двух третей жили на территориях, которые включались в состав Российской империи или СССР, а 
сейчас не являются частью России. Восточноcлавянский компонент в этом населении был невелик до прибытия основной 
части «белой эмиграции» и перемещенных лиц. После этого русских выехало мало. В целом русских в дальнем зарубежье  
– около 1,5 млн. человек, в том числе в США – 1,1 млн. Что касается лиц, имеющих «русскую кровь», то их в несколько  
раз больше.

Большой  вопрос:  как  и  кем  считать  представителей  других  этнических  групп?  Выходцы  из  России  создали 
основные этнические общности в двух странах: в США 80% евреев – это выходцы из России или их потомки, в Израиле не 
менее четверти евреев – выходцы из России. Этнический состав, культурный багаж и установки эмигрантов были разными 
и  поэтому  не  все   из  них  составили  Русский  мир,  хотя  многое  здесь  остается  дискуссионным.  Случай  с  черкесской 
диаспорой уже приводился. Другой случай с еврейской миграцией, которая во все эпохи составляла существенную часть 
мигрантов,  а  в  конце  ХХ  века  –  это  было  большинство  всех  уехавших  из  СССР и  Российской  Федерации  (наряду  с 
российскими  немцами).  Формально  российские  евреи  и  немцы  совершали  акт  воссоединения  или  возвращения  на 
историческую  Родину,  но,  по  сути,  это  был  отъезд  из  страны  русских  по  культуре  людей.  Давние  эмигранты-евреи 
адаптировались в новых обществах, многие потеряли язык и какую-либо связь с Россией, в том числе и эмоциональную. 
Потомки  первого  премьер-министра,  выходца  из  Одессы  Голды  Меир  в  Израиле  едва  ли  могут  быть  отнесены  к 
представителям Русского мира, как и сотни встреченных мною американцев и канадцев русско-еврейского происхождения, 
дедушки и бабушки которых приехали из России. Но далеко не все евреи «воссоединились» или «вернулись» и тем более 
далеко  не  все  евреи  отвергли  Россию.  Перестройка  и  открытие  страны,  позволили  не  отвергать  страну  исхода,  не 
обязательно было стараться освоить иврит и забыть русский,  а  также друзей и родственников в  Москве или в других 
городах. Можно было сохранить квартиру и даже работу, а недавно выехавшие израильские евреи контролируют во многом 
деловые связи между двумя странами. Сохраняется мощное русскоязычное информационное поле. Аналогичная ситуация, 
но с большей аккультурацией в пользу американской культуры складывается среди новейшей еврейской эмиграции в США. 
Все  это,  на  мой  взгляд,  составляет  Русский  мир.  И  во  многих  случаях  было  бы  дикостью  проводить  этническую 
различительную между зарубежными соотечественниками-эмигрантами, как это одно время изо всех сил пытались сделать 
российские  законодатели.  Им  хотелось  «зафиксировать»  российскими  соотечественниками  только  тех,  у  которых  вне 
России нет «своей государственности» (т.е. это русская певица Г. Вишневская) и не считать соотечественниками тех, у кого 
есть своя государственность вне России (это, видимо, ее муж еврей М. Ростропович). 

В какой-то мере вопрос о трудных случаях принадлежности к Русскому миру касается российских немцев. На мой 
взгляд,  миллион  человек  выехавших  из  России  и  Казахстана  на  «историческую  родину»  во  многом  продолжает 
принадлежать к Русскому миру. Русскими считают их местные немцы, да и они сами. Может быть только дети, научившиеся 
говорить без акцента на немецком языке и забыв русский язык, перестанут соотносить себя с Россией и отойдут тем самым 
от Русского мира. Неоднозначных и подвижных ситуаций можно было бы привести много, что говорит о том, что Русский 
мир – это не просто статистическое множество мигрантов из России. Это – одна из форм культурного поведения и  
идентичности, т.е. ощущения, лояльности и избранного служения. 

Если из  общего числа исторических выходцев из  нашей страны и их потомков исключить тех,  кто полностью 
ассимилировался,  не  владеет  русским  языком,  считает  себя  французом,  аргентинцем,  мексиканцем или  иорданцем и 
никакого чувства связи с Россией не испытывает, все равно число «соотечественников за рубежом» остается не только 
большим, но и трудно определимым по «объективным» характеристикам, тем более, если эти характеристики относятся к 
сфере  самосознания  и  эмоционального  выбора,  что  тоже  следует  считать  объективными  факторами.  Проблему 
представляет  не  сам  факт  большой  численности  диаспоры  (такую  проблему  скорее  создал  для  государства  закон, 
предусматривающий выдачу «удостоверений соотечественников» по всему миру). Диаспоры в их традиционном значении 
могут  превышать население  стран исхода,  и  у  России в  силу исторических  обстоятельств суммарная эмиграция была 
действительно  многочисленной,  как  и  у  ряда  других  стран  (Германия,  Великобритания,  Ирландия,  Польша,  Китай, 
Филиппины, Индия и др,). Проблема с определением диаспоры состоит в механистической опоре этого на акт перемещения 
человека  или  его  предков  из  одной  страны  в  другую  (именно  так  трактовали  российскую  диаспору  отечественные 
исторические демографы (см. труды С.И. Брука, В.М. Кабузана и др.), без первостепенного учета фактора сохранения языка 
и связи с Россией. 
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Новые диаспоры и Русский мир.
Слабость общепринятого определения диаспоры состоит в том, что оно основывается на перемещении (миграции) 

людей  и  исключает  другой  менее  распространенный  случай  образования  диаспоры  –  перемещение  государственных 
границ,  в  результате  чего  культурно-родственное  население,  проживавшее в  одной  стране,  оказывается  в  двух  или  в 
нескольких странах, никуда не перемещаясь в пространстве. Так создается ощущение реальности, имеющей политическую 
метафору «разделенного народа» как исторической аномалии. И хотя «неразделенных народов» история почти не знает 
(административные,  государственные  границы  никогда  не  совпадают  с  этнокультурными  ареалами),  эта  метафора 
составляет один из важных компонентов идеологии этнонационализма, который исходит из утопического постулата, что 
этнические и государственные границы должны совпадать в пространстве. Однако эта важная оговорка не отменяет факт 
образования  диаспоры  в  результате  изменения  государственных  границ.  Проблема  в  том,  по  какую  сторону  границы 
появляется  диаспора,  а  по  какую – «основная  территория проживания».  С Россией  и  русскими после  распада  СССР, 
казалось бы, все ясно: здесь «диаспора» однозначно располагается за пределами Российской Федерации. Хотя эта новая 
диаспора (в прошлом ее не было вообще) тоже может быть исторически изменчивой и вариант самостоятельной «балто-
славянскости» вполне может заместить нынешнюю пророссийскую идентификацию данной категории русских.

Если в трактовке русских в Прибалтике и других государствах бывшего СССР как новой российской диаспоры на 
нынешний исторический момент существует высокая степень согласия, то вопрос с осетинами, лезгинами, эвенками (около 
половины последних живет в Китае) несколько сложнее. Здесь диаспора, в случае появления данного дискурса (по поводу, 
например, эвенков этот вопрос вообще пока не стоит ни для ученых, ни для самих эвенков), – это прежде всего вопрос 
политического  выбора  со  стороны  представителей  самой  группы  и  вопрос  межгосударственных  стратегий.  Хорошо 
интегрированные  и  более  урбанизированные  по  сравнению  с  дагестанскими  азербайджанские  лезгины  могут  не 
чувствовать  себя  «российской  диаспорой»  по  отношению  к  дагестанским  лезгинам.  Зато  лишенные  территориальной 
автономии  и  пережившие  вооруженный  конфликт  с  грузинами  южные  осетины  сделали  выбор  в  пользу  диаспорного 
варианта, и этот выбор стимулируется североосетинским обществом и властями данной российской автономии.

Однако  обратимся  к  главной  проблеме  русского  мира.  Действительно  самый  грандиозный  момент  в  истории 
русского  мира  с  точки  зрения  масштабов  и  смыслов  произошел  после  распада  СССР.  Это  был  действительно 
геополитический  катаклизм  (насчет  «катастрофы»  нужно  разбираться  с  учетом  мнения  большинства  ее  участников). 
Особенно  он  коснулся  русского  народа.  Если  «титульные»  народы   бывших  союзных  республик  обрели  отдельную 
государственность,  которую  истолковали  как  свою  исключительную  собственность  и  этим   достаточно  надменно 
пользуются, тогда для них это никак не катастрофа. Распропагандированные российскими спецами, что Россия вымирает, 
люди в ее городах замерзают, а государство россияне построили криминальное, да еще и свою молодежь посылают на 
войну в Чечню, большинство не титульных граждан новых стран, включая и русских, приняли как свою Родину эти страны и 
стали лояльными гражданами или  жителями, стремящимися получить гражданство новых стран. Недостаточная правовая 
культура,  наглость  титульных   национализмов  (государство  –  это  «мы»),  явная  поддержка  «мировым  сообществом» 
массовых  нарушений  прав  человека,  особенно  политических  и  языковых,  неумелая  поддержка  со  стороны  России 
позволили   реализовать  грандиозную  историческую  манипуляцию  с  лишением  базовых  прав  на  созданные 
самоопределившимися  территориальными  сообществами  государства  населения  с  «неправильной»  этнической 
принадлежностью. Вместе с низведением этой части населения до категории «национальных меньшинств», а не народов-
партнеров  (как,  например,  в  Великобритании,  Бельгии,  Испании,  Канаде,  Финляндии)  был  жестоко  наказан  и  язык 
большинства  или  почти  половины  населения  ряда  новых  стран.  Половина  налогоплательщиков  в  Латвии,  Украине, 
Киргизии, Казахстане, Молдове не смогли добиться  права, чтобы новые государственные бюрократии разговаривали на их 
языке. Такую узурпацию этно-языковых прав по политическим причинам (прежде всего, дистанциировать новые страны от 
России)  мир  смог  принять  и  даже  спонсировать  исключительно  по  идеологическим  и  геополитическим  расчетам,  ибо 
никакое право не могло это оправдывать.Что случилось с «новым русским миром», который возник после 1991 г.? Сначала 
приведем данные о количестве русских в сравнении с последней советской переписью 1989 г. (таблица 1).

Таблица 1. Численность русских в государствах СНГ и Балтии,  1989 – 2000-4 гг..

Перепись 1989 г., тыс. чел Постсоветский учет убыль, в %тыс. чел. год переписи
Россия 119865,9 115868,5 2002 г. -3,3
Украина 11356 8334,0 2001 г. -26,6
Казахстан 6228 4479,6 1999 г. -28,1
Узбекистан 1653 1362,0 оценка -17,6
Белоруссия 1342 1141,7 1999 г. -14,9
Латвия 906 703,2 2000 г. -22,4
Киргизия 917 603,2 1999 г. -34,2
Эстония 475 351,2 2000 г. -26,1
Литва 344 219,8 2000 г. -36,1
Молдавия 562 198,1 2004 г. -64,8
Туркмения 334 156,8 оценка -53,1
Азербайджан 392 141,7 1999 г. -63,9
Таджикистан 388 68,2 2000 г. -82,4
Грузия 341 67,7 2002 г. -80,1
Армения 52 15,0 2001 г. -71,2
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всего 145155,9 133710,7 -7,9

без РФ 25290,0 17842,2 -29,4
СНГ 143430,9 132436,5 -7,7
страны  Балтии 1725,0 1274,2 -26,1

Сразу  оговоримся,  что,  то,  что  я  называю  «новым  русским  миром»,  не  ограничивается  только  этническими 
русскими, как и в случае с дальними мирами. Безусловно, к русскому миру по языку и демонстрируемой связи с Россией 
относятся  представители  других  национальностей,  включая  даже  часть  представителей  титульных  национальностей, 
многие  из  которых никакого  другого  языка,  кроме  русского,  не  знают,  и  желают  связывать  свою судьбу  с  Россией.  К 
русскому миру  относятся не  только  русские  духоборы,  оставшиеся проживать  в  Богдановском районе  Грузии,  но  и  те 
карабахские армяне,  которые не знали армянского языка и переехали в Россию,  которая им ближе.  К русскому миру 
относится  значительная  часть  русско-говорящих  белорусов  и  украинцев,  православных  и  русско-говорящих  гагаузов  в 
Молдове, русско-говорящих татар Литвы и многие другие группы. Но подавляющую основу нового (ближнего) русского мира 
составляют русские. 

Распад СССР дал им три варианта жизненной стратегии: ассимиляция в титульную культуру и язык, отъезд в 
Россию  и  отстаивание  равного  статуса  в  новом  сообществе.  К  великому  сожалению,  большинство  специалистов  и 
политиков  рассматривали  только  первые  два  варианта  –  самые  не  естественные  с  точки  зрения  рациональных 
человеческих выборов и самые трудно реализуемые. Мною в начале 1990-х гг. даже рассматривалась возможность в ряде 
случаев еще одного варианта – отыгрывание русскими центральной власти  в новых государствах. Такая возможность 
была, например, в Латвии в случае нулевого варианта гражданства, большей эмиграции латышей за границу и лучшей 
политической организации русских и других не латышей в Латвии. Но старая советская догма, что Латвия принадлежит 
латышам, а не латвийцам, взяла верх, и после вступления Латвии в НАТО этот вариант уже не позволят и союзники. Мне 
также казалось, что ассимиляция русских в новых странах невозможна при наличии огромного русского этнического ядра 
по-соседству и мирового статуса русского языка как языка жизненного преуспевания. В массовый отъезд 25 миллионов 
русских в Россию я не верил изначально, в отличие от параноидального Г. Каспарова, который в начале 1990-х гг. призывал 
срочно и серьезно готовиться к переезду 25 миллионов русских людей в Россию. Что получилось на самом деле?

Мы видим, что общее число русских ближнего русского мира заметно сократилось почти на 7,5 миллионов человек 
(на 29,4%), хотя в Россию их переехало примерно 2,5-3,5 миллиона и около 0,5 миллиона эмигрировали в дальние страны. 
Куда делись не менее 3,5 миллионов русских людей, прежде всего в Украине (откуда уехало в Россию около 0,5 миллиона, 
а число русских сократилось на 3 миллиона!) и в Казахстане (откуда уехало около 1 миллиона, а число русских сократилось 
на 2 миллиона!). Если считать тупо данные переписей, как считают украинские историки при подсчете жертв голодомора, 
тогда в  Украине произошел голодомор русских числом не менее 2,5  миллионов,  ибо из  3  миллионов исчезнувших 0,5 
миллиона можно скинуть на превышение смертности над рождаемостью, т.е на естественную убыль населения, которая у 
русских была примерно такой же, как и у украинцев.  Однако дело обстояло не так. Сокращение числа русских в Украине 
произошло прежде в результате смены идентичности гражданами (главным образом, людьми смешанного происхождения 
или из смешанных семей) с русской на украинскую. Это не была ассимиляция в ее классическом виде, ибо записавшиеся 
украинцами сочли это более комфортным и политически выгодным в независимой Украине, при этом, не теряя знания 
русского языка и оставаясь людьми смешанной или двойной идентичности. Аналогичная массовая перезапись, но только из 
украицев  в  русские  произошла  на  Украине  между  переписями  1926  и  1937  гг.,  дав  бездумным  и  политически 
ангажированным историкам зачислить несколько миллионов украинцев в жертвы голода 1932 года.

В Казахстане на сокращение численности русских перезапись не могла оказать такого воздействия, ибо русскому 
записаться  казахом  гораздо  труднее  по  ряду  обстоятельств  –  не  та  степень  этноязыковой,  религиозной  и  даже 
фенотипической близости. Но в Казахстане перепись проходила в 1999 г. в разгар казахского национализма и ожидания 
получения  решающего  демографического  большинства  казахами,  которые  уже  имели  подавляющее  большинство  в 
структурах  власти  и  в  других  общественных  сферах,  кроме  промышленного  производства.  Перепись  населения 
проводилась при явном игнорировании русского населения и недоучет среди этой части граждан был гораздо выше, чем 
среди  казахов.  Однако  массовый  отъезд  русских  прекратился  и  экономическое  состояние  страны  внушает  большие 
надежды. Русские пытаются закрепить свои права и свой статус, но их уже фактически нет, хотя самая большая ирония в 
том, что президент выступает в парламенте по важнейшим вопросам и дискуссия ведется на русском языке, которому в 
некоторых постсоветских государствах придумали межумочный статус «языка межнационального общения». В реальности 
этот  даже язык домашнего общения ряда руководителей новых государств и значительной части политической элиты. 
Русский язык –  это  наказанный язык  в  ближнем русском мире.  Причем,  наказанный не за провинности,  а  за  великую 
модернизационную миссию, которую он выполнял и будет выполнять на территории бывшего СССР еще десятилетиями.

По  причине  реальной  языковой  ситуации  и  международно-признанных  языковых  прав  людей  русский  язык  
должен обладать официальным статусом в тех странах, где хотя бы для трети налогоплательщиков это основной  
язык знания и общения, т.е. родной язык. При выработке стратегии в сфере сохранения и поддержки русского языка в 
странах бывшего СССР нужно исходить из того, что данные советских и постсоветских переписей содержат радикально 
заниженные цифры о носителях русского языка в этом регионе. Вопрос о родном языке, который спрашивался во время 
переписей безотносительно к знанию языка, приводил к тому, что исключительно русско-говорящие люди называли родным 
языком белорусский,    украинский,  молдавский,  киргизский и т.п.,  зачастую не пользуясь и даже не зная этих языков. 
Руководствуясь международно-правовыми нормами и заботами о русском языке,  Россия не должна снимать вопрос об 
официальном  двуязычии  для  ряда  стран  бывшего  СССР  (Казахстан,  Украина,  Латвия,  Молдова,  Кыргызстан).  Если 
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равностатусность  за  русскими  не  будет  признаваться,  тогда  Россия  должна  поддерживать  обе  формы  внутреннего 
самоопределения  культурно  отличительных  групп:  этнотерриториальную  через  федерализацию  ряда  постсовестких 
госдуарарств,  где  есть  блее  или  менее  гомогенные  ареаля  прожвиния  русских,  или  экстерриториальную  культурную 
автономию.  Возможна  стратегия  поддержки  ирредентиских  (воссоединительных)  вариантов,  но  она  несет  большие 
политические риски и реально может быть осуществлена только применительно Абхазии и Южной Осетии при инициативе 
последних. При этом не следует забывать, как американцы натаскивали косоваров сначала на «параллельное правление», 
затем на беспереговорной вооруженный сепаратизм, а затем на изоляцию от Сербии по всем возможным линиям. 

Меняющаяся динамика Русского мира
Нам нужен Русский мир для России, а не Русский антимир или «другой Русский мир». Поэтому иногда я задаю 

себе вопрос,  в  каком варианте российской политики идентичности более заинтересована русская диаспора в Украине, 
Латвии  или  в  Казахстане:  в  формировании  сложной  идентичности  на  основе  российскости  или  в  утверждении 
представления о России как о русском государстве? Ответ зависит от того, что есть «русская диаспора» по своему статусу и 
по  составу  в  той  или  иной  стране  бывшего  СССР  и  какую  идентификационную  стратегию  она  выбирает.  Наиболее 
обстоятельно этот вопрос был рассмотрен в исследовании американского социолингвиста и политолога Дэвида Лейтина на 
примерах Эстонии и Казахстана (David D. Laitin.  Identity in Formation/ The Russian-Speaking Populations in the Near Abroad. 
Ithaca and London: Cornell University Press, 1998).

Интерес представляют не только его выводы, но и проблема базовой категоризации предмета исследования. Как 
пишет Лейтин, «Я называю русское население, проживающее в странах бывшего Советского Союза, диаспорой, хотя оно 
обрело этот  статус скорее в результате уменьшения границ Советского Союза, чем в результате расселения из  своей 
родины,  и  поэтому  лучше  осмысливать  это  население  как  «выброшенная  на  берег  или  десантированная  диаспора» 
(beached diaspora). И все же нам не следует забывать, что эти русские пребывают не только под прессом ассимилляции, но 
также  и  перед  необходимостью  консолидироваться  как  часть  группы  с  конгломератной  идентичностью.  Называя  их 
диаспорой,  можно  забыть  о  социальном  давлении  в  сторону  ассимиляции.  Называя  их  группой  с  конгломератной 
идентичностью, можно поместить их в категорию подобную «хиспаник» или азиатов-американцев в США и искать ответ в 
литературе по проблеме формирования реактивной идентичности… Преимущество предлагаемой мною модели (tipping 
model)  (см.  мою  рецензию  на  книгу  Д  Лейтина  с  объяснением  этого  подхода:  Studies  in  Comparative  International 
Development, vol. 35 (Summer), no. 2, 2000, pp.100-102) заключается в том, что она позволяет анализировать ситуации с 
идентичностью, в которой находятся русские, без определения самого типа группы, к которой они стали принадлежать» (D. 
Laitin.  Op.  cit.,  p.  29-30).  Далее Лейтин не употребляет термин диаспора применительно к  русско-язычному населению 
именно по причине слабости и перегруженности самого термина, в чем я с ним согласен. Однако я не согласен с выводами 
этого ученого относительно диаспоральных стратегий и варианта желательной политики России в этой области.

В Эстонии и Латвии как в граждански более состоятельных обществ (не без политического и националистического 
иезуитства), похоже, общегражданские  принципы рано или поздно будут брать верх и для местных «некоренных» (т.е. 
русских диаспор в расширительном смвысле) вариант эстонкости, российскости, латвийскости более предпочтителен,  а 
свою этническую идентификацию они могут  строить действительно на «конгломератной» основе,  как,  например,  балто-
славянскости  (этот  вариант  уже  вполне  обсуждаем  среди  диаспорных  активистов).  В  Украине  и  Казахстане,  где 
этнонационализм  только  крепчает  и  где  подавляющее  число  членов  российской  диаспоры  –  это  этнические  русские, 
русский этнический вариант может оказаться более предпочтительным. Русских в Украине не беспокоят самочувствие и 
интересы венгров или поляков в стране проживания или чувства и интересы татар или чувашей в России. Их беспокоит 
сохранение собственной русской идентичности через политику русскости в России. Вот почему для русского мира в Эстонии 
и  Латвии  отправным  является  принцип  российскости,  а  для  русского  мира  в  Украине  –  может  быть  более  значимой 
русскость.

    Второе – диаспоры могут иметь сильную заинтересованность в том, как внешняя политика родного государства 
влияет  на  будущее  этого  государства.  Диаспорам  небезразлично,  какая,  на  их  взгляд,  осуществляется  политика 
правительствами  стран  исхода:  укрепляет  ли  она  безопасность  и  благополучие  их  родины  или,  наоборот,  оказывает 
разрушительное воздействие.  Это важно для диаспор, ибо во многих случаях сохраняется расчет на возможность переезда 
в  родную  страну,  если  условия  в  стране  пребывания  будут  ухудшаться,  а  в  стране  исхода  –  улучшаться.  И  даже 
безотносительно  возможного  переезда,  присутствует  также  символический  интерес  –  это  иметь  в  качестве  родины 
благополучную страну с позитивным имиджем, чтобы через этот имидж лучше поддерживать и отстаивать собственную 
идентичность перед вызовами ассимиляции в стране пребывания (Saideman, M. Stephen. The Ties that Divide: Ethnic Politics, 
Foreign Policy, and International Politics. New York: Columbia University Press, 2001, 138-41). «Да мы из России только и может 
делать  здесь  настоящую  математику,  а  все  американцы  –  это  же  тупис»,  -  говорили  мне  русско-еврейско-армянские 
мальчики, работающие в Силиконовой долине. «Если на улице в руках у ребенка футляр со скрипкой – значит он из наших 
советских»,  -  сказала  мне  в  Иерусалиме  эмигрировавшая  в  Израиль  сотрудница  моего  института.  И  это  ли  не 
диаспоральный стиль поведения в отношении родной страны или страны исхода? При чем здесь библейский исход евреев 
или вывоз африканских рабов в Америку, чтобы вопреки современным дискурсивным практикам считать евреев в России 
или афроамериканцев в США диаспорой? 

Мною неоднократно отмечались ситуации, когда неблагоприятный имидж России снижал стремление российских 
эмигрантов заявлять себя как «русские» в странах пребывания. Естественно такое внешнее отрицание ведет и к внутренней 
коллизии  по  поводу  идентичности:  стоит  ли  пестовать  в  себе  то,  чем  трудно  гордиться  открыто,  что  не  помогает,  а, 
наоборот,  мешает.  По  этим  мотивам  диаспора  может  пытаться  изменить  политику  родных  государств,  как  им 
представляется,  к  пользе  для  себя  и  для  этих  государств.  Работа  на  благополучие  и  на  позитивный  имидж  родного 
государства – это наиболее распространенный и, казалось бы, вполне естественный вариант поведения диаспоры. Но это 
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далеко не всегда так. В случае с Россией поражает феномен, почему многие выехавшие из страны в разное время и на 
разной основе более или менее едины в скептическом или даже в отрицательном отношении к родине? Если речь идет о 
политических миграциях времен революции и гражданской войны, периода сталинских репрессий или брежневских гонений 
диссидентов, то здесь можно найти аргумент в пережитой травме и в несогласии с режимом и его политикой. Но почему 
отношение сохраняется, когда нет репрессий, когда имеет место добровольный выезд и когда в принципе страна исхода 
сделала очень много для выехавшего (дала образование, стартовый капитал, богатую историю, культуру и язык)? На наш 
взгляд, здесь имеет место воздействие общественной среды и политики принимающей страны. Имидж России и русских 
(как собирательный образ россиян) остается низким и намеренно таковым сохраняется (не без помощи отечественных 
экспертизы, СМИ и политиков). Сохраняется, отчасти по инерции холодной войны, отчасти из-за неизжитой потребности 
иметь большого врага и угрозу как средство консолидации собственных обществ. Россия выполняет для многих стран роль 
такой  большой  внешней  угрозы  или  же  эта  возможность  держится  про  запас,  даже  при  личной  дружбе  президентов. 
Диаспора реагирует на эту ситуация и выбирает вариант негатива, а не позитива в отношении к России. Иногда от этого 
проигрывает, но чаще выигрывает, ибо в стране пребывания такая позиция поощряется работой, грантами и сочувствием, а 
в  стране  исхода  не  наказывается.  Человек  может  «поливать»  Россию  открыто  или  трудиться  на  академической, 
радиовещательной и прочих нивах по развенчанию России, но, возвратившись, встретить вполне хороший прием и даже 
стать героем. Ибо отрицание России в моде и в самой России.

Празднование Дня славянской письменности и культуры в Казахстане
Славяне  всего  мира  24  мая  чествуют создателей  азбуки  святых  равноапостольных  братьев  Мефодия  и  

Кирилла. Их память Русской Церковью отмечается с 1863 года. 
25.05.2007, http://www.russians.kz/

ЛадИнформ
В  Казахстане  День  славянской  письменности  и  культуры  празднуется 

традиционно.  В  г.  Кокчетве  по  этому  знаменательному  поводу  состоялся  большой 
праздничный  концерт.  С  приветственным  словом  к  зрителям  и  участникам  концерта 
обратился настоятель храма Михаила Архангела, протоирей о. Василий.

Он  подчеркнул  духовный  подвиг  равноапостальных  Кирилла  и  Мефодия  и 
напомнил  зрителям  основные  вехи  их  жизненного  пути.  Сам  же  концерт  начался  с 
величания первосвятителей Земли Русской и духовных песнопений, которые исполнил 
церковный хор церкви Михаила Архангела. 

Гостей  также  приветствовали  представители  местных  властей  и  пресс-
секретарь посольства РФ в Казахстан Андрей Юдин. Концерт прошёл с огромным успехом и завершился награждением 
артистов и активистов русских общественных организаций.

26  мая  пройдут  торжества  в  г.  Алма-Ате.  Там  День  славянской  письменности  и  культуры  будут  отмечать 
представители русских, казачьих и славянских организаций, приезжающие со всей республики. Кроме того, на празднование 
ожидается прибытие известных общественных деятелей из России.

«На этом языке говорили наши предки…»
В Алма-Ате состоялось торжественное собрание, посвященное Дню славянской письменности и культуры.

26.05.2007, www.regnum.ru 
В Казахстане с большим уважением относятся к русскому языку, к  славянской письменности. Об этом сказал 

сегодня,  26  мая,  в  Алма-Ате  на  торжественном  собрании,  посвященном  Дню  славянской  письменности  и  культуры, 
организованном  Координационным  советом  русских,  казачьих  и  славянских  организаций  Казахстана,  Заместитель 
председателя Комитета Государственной Думы Российской Федерации по информационной политике, главный редактор 
журнала  "Русский  дом",  президент  Международного  фонда  славянской  письменности  и  культуры  Александр  Крутов, 
передает корреспондент ИА REGNUM.

"На этом языке говорили наши предки, на нем общались наши предки, на нем понимали наши предки, на нем 
вместе наши предки создавали великое государство, вместе жили, трудились и отдавали жизнь за него, - подчеркнул он.

Председатель Республиканского общественного объединения "Ак-Орда" Кайрат Сатыбалды подчеркнул, что вся 
казахстанская политическая, экономическая элита в основном получила классическое образование на русском языке.

"Не секрет, что для половины казахов, когда они встречаются проще и понятнее общаться на русском языке", -  
отметил он.

Старший  советник  Посольства  РФ  в  Казахстане  Станислав  Макаренко  подчеркнул,  что  во  всех  регионах 
Казахстана проводилось празднование Дня славянской письменности и культуры.

"Хочется  сказать  слова  благодарности  Казахстану,  руководству  Казахстана,  Ассамблее  народов  Казахстана, 
общественным организациям за то, что по всей Республике в эти дни прошли мероприятия, каждый регион, каждая область, 
каждый город, не остался равнодушным к нему. Как Православное рождество, День Кирилла и Мефодия стал практически 
республиканским,  многонациональным  праздником  для  народов  республики  Казахстан.  В  Астане  мы  проводили 
соответствующие научно-практические конференции,  шикарный концерт был дан в театре имени Куляш Байсеитовой в 
Астане.

Торжественное собрание Алма-Ате завершилось концертной программой.
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Посол России в Казахстане принял участие в праздновании Дня славянской письменности и 
культуры в Павлодаре

25.05.2007, www.regnum.ru
Чрезвычайный и полномочный посол Российской Федерации в Республике Казахстан Михаил Бочарников принял 

участие в праздновании Дня славянской письменности и культуры, который состоялся вчера, 24 мая, в Павлодаре. Об этом 
сегодня,  25  мая,  корреспонденту  ИА  REGNUM  сообщила  председатель  правления  Славянского  культурного  центра 
Павлодара Татьяна Кузина.

Она сказала, что в праздновании, на котором присутствовало руководство города и области, приняли участие 11 
коллективов.  "Среди участников  концерта  были коллективы болгарской,  греческой диаспоры,  звучали произведения на 
казахском языке, так как казахский алфавит - на кириллице. Открылся концерт театрализованным представлением, в ходе 
которого артисты драматического театра в образах Кирилла и Мефодия рассказали об истории праздника",  -  отметила 
Кузина.

Кузина сказала, что после завершения концерта Михаил Бочарников отметил оформление сцены, погружавшее 
зрителя в эпоху Кирилла и Мефодия, выполненное художницей Валентиной Шишкиной и членами ее семьи. Бочарников от 
имени Российской Федерации подарил книги культурному центру. "Это более 6 тонн литературы, которые мы подарили 
ряду школ и библиотек, пяти нашим центрам", - сказала она. Татьяна Кузина сообщила, что Славянский культурный центр в 
Павлодаре существует 12-й год.

Дни славянской письменности на Украине
22 мая 2007, http://russian.kiev.ua

Пресс-служба «Русского собрания»
В  конце  862  года  к  византийскому  императору  прибыло  посольство  от 

моравского князя Ростислава. Послы передали императору просьбу прислать в Моравию 
миссионеров. - Наши люди приняли христианство, и хотят слушать слово Божье на своём 
языке вместо латинского, которое слышат от немецкого духовенства, - пояснили послы. 

     Император  Михаил  и  патриарх  Фотий  с  радостью  откликнулись  на 
предложение Моравии и направили к ним своих миссионеров – учёного македонянина 
Константина Философа и его брата Мефодия…

Всеукраинское  национальное  культурно-просветительское  общество  «Русское 
собрание»  при  содействии  Государственного  Комитета  Украины  по  делам  национальностей  и  религий  Посольства 
Российской Федерации в Украине при участии Славянского Комитета Украины, 18-19 мая 2007 г. в Киеве, в рамках Дней 
славянской письменности провело мероприятия, посвящённые одному из важнейших событий славянского мира: созданию 
азбуки «солунскими братьями», Кириллом и Мефодием. 

Научно-практическая  конференция  «Кирилл  и  Мефодий:  слово  и  духовность»  рассмотрела  ряд  интересных, 
значимых и сегодня проблем. Были заслушаны доклады «Азбука Кирилла и Мефодия как движитель развития славянства», 
« Литература – катализатор самоанализа в славянстве», «Язык и… экономика», «Деяния двух просветителей – пример 
служения  единению  славян»,  «Книга  в  отставку  не  уходит»  и  др.  В  Конференции  приняли  участие  учёные,  педагоги, 
творческие  деятели,  библиотекари,  представители  общественности  и  власти,  руководители  национальных  обществ. 
Материалы Конференции издаются отдельным сборником. 

Состоялся большой литературно-музыкальный концерт — празднование, в котором звучали русские, украинские, 
болгарские песни, стихи, бардовская музыка. 

Пленум  Славянского  Комитета,  прошедший  в  рамках  Дней  славянской  письменности,  обсудил  ряд  вопросов, 
стоящих  сегодня  перед славянской  цивилизацией.  Принято  соответствующее Обращение,  которое  будет  опубликовано 
отдельно. 

Участники Пленума, активисты «Русского собрания» побывали в Киево-Печерской Лавре, соприкоснувшись с тем 
миром, который так упорно и целенаправленно отстаивали всю свою жизнь равноапостольные святые Кирилл и Мефодий. 

Дни славянской письменности и культуры
 21.05.07, http://www.ruscultura.info

Алена Армашевская
Открытие Дней славянской письменности и культуры в этот раз состоялось в Русском культурном центре. При 

поддержке  Министерства  культуры  и  искусств,  Управления  культуры  г.  Симферополя  и  Крымской  республиканской 
универсальной  научной  библиотеки  им.  И.  Я.  Франко  здесь  прошло  грандиозное  празднество.  С  теплыми  словами  о 
славянской культуре обратились к присутствующим директор Русского культурного центра М.М.  Голубев, Председатель 
постоянной комиссии по культуре, делам молодежи и спорту О. Л. Родивилов, начальник Управления социокультурных 
учреждений Е.Г. Эмирова, председатель Союза белорусов Крыма Г.Ф. Жуковский. 

Была богатой концертная программа. С песнями, частушками да прибаутками, в народных костюмах выступили 
участники праздника. На сцену выходили образцовые ансамбли песни «Сударушка» и «Крымуша», образцовый ансамбль 
танца «Симпатия», ребята из Симферопольской детской школы искусств и музыкальной школы. Названия номеров говорят 
сами за себя: «Донские казаки», «Ой, у полі верба», «Ясный сокол», «Пасла девка лебедів», «Кадриль», «Тройка».

Прекрасные выступления ребят окунули в атмосферу исконных народных праздников. Они напомнили о том, что, 
будь мы русскими, белорусами, украинцами, все мы одной крови – славянской. 
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Во Львове прошел первый фестиваль имени Корнея Чуковского (Украина)
www.regnum.ru, 24.05.2007

Русское  общество  им.  Александра  Пушкина  провело  первый  литературно-музыкальный  театрализованный 
фестиваль школьников Львова (Украина).  Фестиваль,  посвященный Году русского языка и 125-летию со дня рождения 
Корнея Чуковского, проводился с целью приобщения школьников к творчеству выдающегося сказочника. Об этом сегодня, 
24 мая, корреспонденту ИА REGNUM во Львове сообщили в Русском обществе им. Александра Пушкина.

Целью  фестиваля  было  раскрытие  творческих  способностей  детей  в  процессе  работы  над  инсценировкой  и 
иллюстрированием произведений Корнея Чуковского. В фестивале приняло участие более 100 учеников младших классов, 
из  львовских  школ.  Открывая  фестиваль,  заместитель  председателя  президиума  Международного  совета  российских 
соотечественников,  председатель  Русского  общества  им.  А.  Пушкина  Олег  Лютиков  отметил,  что  такой  фестиваль 
проводится впервые,  но тот  задор,  праздничное,  радостное настроение,  которое царили во всех школах во время его 
подготовки,  вселяет  уверенность,  что этот  фестиваль  пройдёт  замечательно,  и  будет  иметь  хорошее будущее.  Юные 
участники  фестиваля  показали  на  сцене  "Айболит",  "Муху-Цокотуху",  "Тараканище",  "Мойдодыр",  "Федорино  горе", 
"Бибигон", "Телефон". Очень ценным было и то, что в зале собрались ученики из разных школ с русским языком обучения, и  
фестиваль стал одной из форм поддержки таких школ, содействия сохранению русского языка, развитию интереса к нему.

Почётные дипломы фестиваля вручил руководитель его оргкомитета,  председатель Русского общества им.  А. 
Пушкина  Олег  Лютиков.  Тогда  же  всем  участникам  фестиваля  были  вручены  и  замечательные  призы  -  книги, 
предоставленные представительством Росзарубежцентра на Украине.

На Кипре отпраздновали Дни славянской письменности и культуры
 Как сообщает ПРАВОСЛАВИЕ.RU, в рамках проведения Года русского языка в Никосии (Кипр) в Российском 

центре науки и культуры состоялся Праздник славянской письменности и культуры. Праздник был посвящен памяти  
великого русского поэта А.С.Пушкина.

28.05.07 http://www.russkie.org
Участниками праздника стали ученики и педагоги русских школ Кипра, школа искусств "Ангара", воскресная школа 

русского  прихода  малого  храма  св.  Стилиана,  представители  Русского  общества  г.  Ларнаки,  представители  Совета 
трудового  коллектива Посольства  РФ,  деятели культуры и образования,  представители кипрских и российских средств 
массовой информации, представители русской общины Кипра и православные жители Кипра.

В  ходе  мероприятия  прошел  праздничный  концерт,  детская  художественная  выставка  "У  лукоморья",  мини-
спектакль театральной студии школы искусств "Ангара" – "Пиковая дама". Все участники концерта получили в подарок книги 
А.С.Пушкина, а члены делегаций и все гости праздника альбомы с репродукциями византийских икон.

Третий праздник славянской письменности и культуры на Кипре в 2008 году пройдет в городе Ларнака совместно с 
Китионской епархией и будет посвящен теме "Русь и Византия".

В  подготовке  праздника  приняли  участие  Российский  центр  науки  и  культуры,  Русский  Православный 
Образовательный Центр при поддержке Посольства РФ в республике Кипр.

В Нагорном Карабахе уделяется особое внимание русскому языку и 
культуре

24.05.2007, www.regnum.ru/news 
2007  год объявлен в  Нагорном Карабахе Годом русского  языка.  Как  сообщает  корреспондент  ИА REGNUM в 

Степанакерте, с начала года во всех школах Нагорного Карабаха проводится ряд мероприятий, посвященных русскому 
языку,  письменности  и  культуре.  В  частности,  в  ходе  декад  русского  языка  и  литературы организуются  литературные 
чтения, конкурсы, выпускаются стенгазеты и т.д. На днях мероприятие, посвященное русской культуре, языку, литературе и 
фольклору прошло в средней школе N8 г. Степанакерта. В ряде школ столицы НКР были проведены конкурсы "Пушкин 
всегда с нами", "В мире русских народных сказок", "Русская фразеология" и др.

Как сообщила ИА REGNUM преподавательница средней школы N3 Анаида Айрапетян, признанная в 2002 году 
лучшим учителем русского языка и литературы города Степанакерта, дети демонстрируют прекрасные знания в русской 
орфографии, хорошо ориентируются в правилах рифмования и др. В текущем году в главном вузе Нагорного Карабаха - 
Арцахском  государственном  университете  был  проведен  трехдневный  методический  семинар  для  учителей  школ  и 
преподавателей  русского  языка  университета.  Семинар,  который  был  направлен  на  повышение  уровня  преподавания 
русского языка как иностранного, вела доцент Московского государственного университета Ирина Курлова.

Планируется  организация  круглого  стола  по  проблемам  преподавания  русского  языка  в  Нагорном  Карабахе. 
Карабахцы традиционно испытывают симпатии к русскому языку и культуре. Во многих школах Нагорного Карабаха идет 
углубленное  изучение  русского  языка.  Русский  язык  знают  практически  все  граждане  НКР  старше  30  лет.  Широкое 
распространение русскоязычия в  Нагорном Карабахе  имеет  исторические  корни.  В частности,  это протест  карабахских 
армян  против  насильственной  тюркизации  Нагорно-Карабахской  автономной  области  в  советские  годы.  Изучение 
армянского языка в это время было сокращено, но сузить употребление русского языка партийным боссам из Баку было не 
под силу.

На  популяризацию  русского  языка  и  культуры  направлена  деятельность  неправительственной  организации 
"Русская община Нагорного  Карабаха",  которая объединяет  как  русских,  так  и  других  лиц славянского  происхождения, 
проживающих в  НКР.  Руководство организации ратует  за сохранение русских национальных традиций и самобытности 
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проживающих в Нагорном Карабахе, распространение русского языка в республике. Во всех общеобразовательных школах 
г. Степанакерта "Русской общиной" были организованы 8 дневные курсы переподготовки преподавателей русского языка.

II Фестиваль русской поэзии в Республике Беларусь
С.Молодов, председатель оргкомитета фестиваля

18-19  мая  в  г. Бресте  состоялся  ІІ  Фестиваль  русской  поэзии  в  Республике  Беларусь,  организованный 
Республиканским  общественным  объединением  «Русское  общество»  совместно  с  Союзом  писателей  Беларуси  при 
поддержке Генерального консульства Российской Федерации в г. Бресте. Он проходил в рамках Года русского языка и был 
посвящен Дням славянской письменности и культуры.

В фестивале приняли участие поэты, 
пишущие на русском языке,  из  всех  областей 
Белоруссии  и  г. Минска,  редакторы 
литературных  журналов,  директора 
издательств. На фестиваль приехали гости из 
Москвы: писатель, секретарь Правления Союза 
писателей  России,  Ответственный  секретарь 
Исполкома  Международного  Сообщества 
писательских  союзов,  действительный  член 
Петровской академии наук и искусств, лауреат 
многих  литературных  премий,  заслуженный 
работник культуры РФ Иван Сабило; поэт, член 
Союза  писателей  России,  главный  редактор 
литературно-художественного  альманаха 
«Брáтина»,  член  жюри  международных 
конкурсов  «Золотое  перо»  и  «Золотое 
перышко»,  лауреат  Всероссийского 
литературно-театрального  конкурса 
«Хрустальная  роза  Виктора  Розова»  Федор 

Черепанов.  От  российских  соотечественников  Молдовы  литературный  привет  привезла  поэт,  член  Союзов  писателей 
России и Молдовы, председатель Ассоциации русских писателей Молдовы Олеся Рудягина.

Фестиваль начался конференцией «Насущные вопросы современной русской поэзии в Беларуси», которая прошла 
в областном общеобразовательном лицее. 

Новинкой и важной составной частью фестиваля стал первый Республиканский конкурс русской поэзии среди 
молодых поэтов. С начала года в областях Белоруссии прошли региональные поэтические конкурсы, в которых приняли 
участие более 400 молодых поэтов, пишущих на русском языке. В большинстве регионов конкурс проводился раздельно по 
возрастным категориям. Так, например, в Брестской области победители определялись в категориях до 14 лет, от 14 до 18 
лет, от 18 до 30 лет. Поэтический конкурс, проведенный Русским обществом и Союзом писателей Беларуси, открыл новые 
яркие таланты, дал дорогу многим юным дарованиям. 

13 лучших молодых поэтов в возрасте от 18 лет были представлены на Республиканском конкурсе русской поэзии 
в  г. Бресте.  Победителей  определяло  представительное  международное  жюри,  в  которое  вошли  Иван  Сабило 
(председатель  жюри),  Федор Черепанов,  Олеся Рудягина,  а  также  представители Белоруссии:  поэт,  первый секретарь 
Союза  писателей  Беларуси,  лауреат  Международных  литературных  премий  им.  С.  Полоцкого  и  Н. Минского,  член-
корреспондент Петровской Академии наук и искусств Анатолий Юрьевич Аврутин; поэт, член Правления Союза писателей 
Беларуси, лауреат Специальной премии Президента Республики Беларусь Валентина Поликанина. Уровень произведений 
всех конкурсантов был так высок, что Анатолий Аврутин даже пошутил, что после конкурса маститым поэтам придется 
выше поднимать планку собственного творчества, чтобы не отстать от молодежи. Жюри было нелегко сделать свой выбор, 
и  окончательное  решение  пришло  после  долгих  и  жарких  дебатов.  Победители  были  публично  названы  только  на 
следующий день во время Праздника русской поэзии. 

В конце первого дня фестиваля состоялся творческий вечер «Встреча вдохновений».  Непринужденный обмен 
мнениями,  дружеское  общение,  чтение  стихов  в  кругу  коллег  по  поэтическому  цеху  сблизило  участников  фестиваля, 
позволило им «себя показать и других посмотреть».

Утром 19  мая участники фестиваля посетили Брестскую крепость и возложили цветы к  Вечному огню.  Затем 
состоялись творческие встречи на филологическом факультете Брестского госуниверситета им. А. С. Пушкина, в областном 
лицее, средних школах № 12 и 31 с преподавателями, студентами, учителями и учащимися г. Бреста. Участники фестиваля 
рассказывали о своем творчестве, читали стихи и прозу, отвечали на вопросы слушателей.

И, наконец,  главное действие Фестиваля – Праздник русской поэзии «Есть сила благодатная в созвучье слов 
живых». 

Брестская  областная  библиотека  им  М. Горького  подготовила  прекрасную  книжную  выставку  «Под  сенью 
поэтического слова: русскоязычная поэзия Беларуси», которую с большим интересом осмотрели участники фестиваля и 
зрители. 

Приветственное слово участникам фестиваля от имени Председателя Международного Сообщества писательских 
союзов Сергея Михалкова зачитал Иван Сабило. С приветствием выступили также представитель Брестского облисполкома 
Василий Марченко и вице-консул Генерального консульства Российской Федерации в г. Бресте Ольга Комарова. 
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Наступил  долгожданный  момент  объявления  победителей  I Республиканского  конкурса  русской  поэзии–2007 
среди  молодых  поэтов.  Ведущие  праздника  вскрывают  конверты  и  объявляют  имена  лауреатов,  а  председатель 
оргкомитета  фестиваля,  Председатель  Республиканского  общественного  объединения  «Русское  общество»  Сергей 
Молодов  и  председатель  жюри  конкурса  Иван  Сабило  вручают  молодым  дарованиям  дипломы,  цветы  и  призы  – 
великолепные книги, полученные из России в рамках Программы поддержки соотечественников за рубежом. 

Первое  место  в  I Республиканском конкурсе  русской  поэзии  среди  молодых  поэтов  заняла  19-летняя  Мария 
Казеко, студентка факультета славянской филологии Могилевского госуниверситета. Вместе с ней успеху дочери радовался 
ее  отец  –  Александр  Казеко,  поэт  из  Могилева,  член Союза  писателей  Беларуси,  который также  принимал участие  в 
фестивале. Второе место разделили Анна Сосновская из Орши и Елена Кисель из Могилёва, третье место – Вячеслав 
Бельтюков из Бреста и Андрей Поляков из Гомеля. В номинации «За лучшее чтение своих стихов» победил Евгений Шиман 
из  Витебска,  лучшими в  номинации «Приз зрительских симпатий» были названы Елена  Дубеник  из  Бреста и  Дмитрий 
Радиончик из Гродно. Победители конкурса прочитали свои стихи.

Затем  настало  время  демонстрировать  свое  поэтическое  мастерство  признанным  поэтам  –  представителям 
старшего  поколения.  Много  мудрых,  красивых,  певучих  поэтических  слов  прозвучало  из  уст  выступающих.  Среди 
участников Праздника русской поэзии не было человека, чья душа осталась бы равнодушной, не ликовала и не грустила 
вместе с поэтами.

Были на Празднике интересные экспромты. Поэт из Гродно Петр Семинский за считанные минуты сочинил буриме 
на слова, названные из зрительного зала, и аудитория долго от души аплодировала импровизатору. 

Фестиваль закончился,  гости разъехались с  яркими впечатлениями от  состоявшегося праздника,  а  оргкомитет 
продолжает  свою работу.  По итогам фестиваля планируется выпустить поэтический сборник,  в  который войдут  новые 
произведения участников фестиваля, а также лучшие стихи победителей конкурса молодых поэтов.

Следующий,  III Фестиваль русской поэзии в Республике Беларусь намечено провести в г. Бресте в 2009 году и 
посвятить его 110-летию со дня рождения А. С. Пушкина.

О Международном форуме русистов в Берлине (ФРГ)
14.05.2007, http://www.ln.mid.ru

13-14 апреля с.г. в Российском доме науки и культуры в Берлине состоялся Международный региональный форум 
ученых и преподавателей-русистов по проблемам функционирования и преподавания русского языка в странах Европы 
«Проблемы описания и преподавания русского языка как иностранного в третьем тысячелетии: состояние и перспективы 
развития». 

Мероприятие было организовано Российским центром науки и культуры в Берлине при содействии Посольства 
России в ФРГ. Активную поддержку в его проведении с немецкой стороны оказали Институт славистики Университета имени 
А.Гумбольта в Берлине и Немецкая Ассоциация преподавателей русского языка и литературы. 

На пленарных и секционных заседаниях участники форума (свыше 100 человек из России, Германии, Франции, 
Польши,  Литвы,  Латвии,  Эстонии,  Украины,  Испании,  Японии)  обменялись  опытом,  заслушали  более  60  докладов  и 
сообщений исследователей-филологов и преподавателей, представляющих научные школы 10 стран мира. 

В  рамках  мероприятия  также  состоялись  методический  семинар  для  преподавателей  русского  языка 
билингвальных европейских школ и презентация книг российских издательств.

21-я международная ярмарка книги и прессы
В Женеве  в  выставочном  комплексе  PALEXPO  завершилась  21-я  международная  ярмарка  книги  и  прессы,  

почетным гостем которой впервые стала Российская Федерация.
17.05.2007, http://eursa.org/node 

Иосиф ШЛЕЙХЕР, Русская Германия,.
  В качестве полноправных посланцев России в Швейцарию прибыли Виктория Токарева, Юрий Поляков, Петр 

Алешкин, Эдвард Радзинский, Лев Котюков, Василий Аксенов, Максим Замшев, Татьяна Жарикова, Александр Кабаков, 
Виорэль Ломов, Татьяна Устинова, Владимир Молчанов, Григорий Гаспарян, Игорь Витюк, Надежда Мирошниченко, Ольга 
Славникова,  Валерий  Казаков,  Игорь  Тюленев,  Равиль  Бухараев,  Валерий  Попов  и  другие  известные  писатели, 
представляющие практически весь спектр современной российской литературы.

Влияние литературы на власть, роль прессы в современном мире живо обсуждались на «круглых столах» и в 
одиночных писательских выступлениях. А еще были встречи с читателями в Национальной библиотеке Швейцарии в Берне 
и в библиотеке Восточной Европы в Базеле, поездка в Монтре с посещением гостиницы, где жил Владимир Набоков, и 
кладбища, где похоронены он и его жена, прогулки вокруг Женевского озера, где некогда «совершали променад» Вольтер, 
Александр Дюма, Виктор Гюго, Николай Гоголь и Федор Достоевский, крестивший здесь свою дочку.

Значительное место на Женевской ярмарке было уделено изучению русского языка, его роли в современном мире 
и взаимоотношениям с литераторами ближнего и дальнего зарубежья, пишущими по-русски. И весьма кстати генеральный 
директор московского издательства «Голос-Пресс» Петр Алешкин представил новую книжную серию «Писатели русского 
зарубежья», в которой будут выходить произведения современных прозаиков и поэтов, живущих вне России.

Как  заявил  Петр  Алешкин,  в  ближайшие  два  года  планируется  выпустить  порядка  двадцати  книг  писателей, 
живущих в Болгарии, Венгрии, Германии, Греции, Франции, Израиле, США, Молдове, Украине и Литве.

Затем в рамках этого проекта состоялась презентация новой книги живущего в Мюнхене писателя и публициста 
Александра Фитца «Возвращение блудного немца» и первой книги рассказов молодой писательницы из Лондона Екатерины 
Руперти «Бабочки».
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И еще одним из событий ознаменовалась Женевская ярмарка. Александр Фитц, первым из писателей, живущих в 
Западной Европе, был награжден «Золотой Есенинской медалью» Союза писателей России. Как сказано в прилагающемся 
к  медали  дипломе,  этой  награды  он  удостоен  «За  верность  традициям  русской  литературы,  укрепление  и  развитие 
культурных связей между Германией и Россией». По завершении ярмарки все русские книги, представленные на ней, были 
переданы факультету славистики Женевского университета.

В Хельсинки собрались русскоязычные СМИ Финляндии
18.05.2007, http://eursa.org/node

 Алина ПЕТРОПАВЛОВСКАЯ
6 мая в Российском центре науки и культуры в Хельсинки проходил семинар «СМИ на русском языке в Финляндии:  

перспективы развития». 
Русскоязычные СМИ Финляндии были представлены на семинаре не только редакторами и журналистами семи 

печатных изданий, но и руководителями электронных масс-медиа. 
Леван  Твалтвадзе,  сотрудник  Русской  службы  государственной  телерадиокомпании  «Юлейсрадио»  и  газеты 

«Спектр»,  подготовил  доклад  на  тему  «Для  кого  и  ради  чего  мы  работаем?».  В  планах  «Юлейсрадио»  -  начать 
русскоязычное новостное телевещание в течение ближайших двух лет. С одной стороны, это создаст возможности для 
трудоустройства,  с  другой  -  возникает  вопрос  о  том,  какая  информация  и  в  какой  форме  будет  представлена  в  этих 
новостях? В качестве подготовки к этому старту участники семинара решили начать выпуск еженедельных телепрограмм, 
которые могли бы быть размещены в сети на базе портала Suomi.ru.

Администратор Suomi.ru Антон Уймонен обсудил с собравшимися вопросы маркетинга русскоязычных СМИ для 
рекламодателей и потребителей. Повысить свое присутствие в Интернете необходимо и печатным СМИ – возможно, это 
увеличит интерес со стороны русскоязычной молодежи, которая сегодня не слишком жалует местные газеты и журналы на 
родном  языке.  Над  привлечением  молодежной  аудитории  работает  общество  «Логрус»,  группа  начинающих  русских 
журналистов столичного региона и молодежный сектор ФАРО – Финляндской Ассоциации русскоязычных организаций.

Тем не менее русскоязычные СМИ Финляндии набирают силу, начинают выпускаться в новом качестве: например, 
стал выходить еженедельник «Спектр», коренным образом отличающийся от ежемесячного издания, а журнал «LiteraruS» 
теперь стабильно выходит четыре раза в год. Появляются местные издания на русском языке, публикующие официальную 
информацию коммунальных органов. Таким изданием стал журнал «Мозаика» (г. Ювяскюля). Его главный редактор Татьяна 
Дольцева выступила с докладом о русскоязычных СМИ как канале интеграции. Ведь это естественный, эффективный и, к 
сожалению,  пока  неоцененный  финским  государством  канал,  на  важность  которого  могла  бы  обратить  внимание 
специальная инициативная группа. Стать координатором такой группы участники семинара предложили ассоциации ФАРО. 

Кроме того, возникла идея создания общего виртуального банка данных по материалам и фотографиям и центра 
переводов, куда можно было бы обратиться за срочным переводом материала.

Завершило семинар выступление  директора  Института  России и Восточной  Европы Сеппо  Лаллукка,  который 
рассказал о планах института. В частности, о закупке видео- и компьютерного оборудования для оснащения мобильной 
студии  для  общественных  организаций.  Уже  в  2008  году  планируется  начать  курс  обучения  на  рабочем  месте 
русскоязычных работников СМИ. Сеппо Лаллукка заявил и о готовности принимать в архив института видеоматериалы и 
начать формирование архива русскоязычных печатных СМИ.

Публикация подготовлена по материалам ФАРО.

Что день грядущий нам готовит?
Современное  языковое  законодательство  Республики  Казахстан  (РК)  неспособно  решить  языковые  

противоречия в  казахстанском обществе.  Подтверждением чего является тот факт, что на протяжении 10 лет  
Конституционный Совет (КС) дал два толкования по использованию русского языка в публично-правовой сфере. 

15.05.2007http://www.russians.kz/
Максим Крамаренко

Если в 1997 году КС РК указал на то,  что норма, регулирующая употребление русского 
языка  должна  пониматься  однозначно:  «в  государственных  организациях  и  органах  местного 
самоуправления казахский и русский языки употребляются в равной степени, одинаково, независимо 
от  каких-либо  обстоятельств»,  то  в  2007  статус  русского  языка  скорректировали,  добавив 
следующую формулировку:  «верховенство статуса государственного языка означает закрепление 
Конституцией  и возможность установления законами исключительности  либо приоритетности  его 

применения в публично-правовой сфере». 
То  есть,  начиная  с  2007  года,  Парламент  РК  может  принять  ряд  законопроектов,  согласно  которых  в  сфере 

взаимодействия государства и общества может быть заложена норма об исключительном использовании только казахского 
языка. Например, в депутаты Маслихата и Мажилиса могут быть избраны только граждане РК, говорящие по-казахски. 
Получается,  что, не изменяя нормы Конституции и Закона о языках в РК,  статус русского языка может быть де-факто 
снижен.  Что  обусловлено  несовершенством  (лукавостью?)  юридических  формулировок,  позволяющих  их  наполнять 
различным смыслом. 

Обеспокоенность языковой ситуацией отразил на прошедшей в конце апреля II конференции русских организаций 
Казахстана в своем докладе И. Климошенко: 

«В  предстоящем изменении  Конституции статус  русского  языка  не  должен быть  снижен,  но  он  должен  быть 
уточнен.  Вместо  расплывчатого  "официально  употребляется  в  органах  государственной  власти  и  органах  местного 
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самоуправления" должно быть записано, что русский язык является официальным языком Казахстана. Это соответствует 
его реальным функциям и статусу.

Закон о языках, на наш взгляд, должен состоять из трех-пяти статей, как,  например, в Финляндии. Разница в 
статусах  между  государственным  и  официальным  языками  будет  заключаться  в  таком  случае  не  в  разнице  сфер 
употребления, как это имеет место сейчас - казахский употребляется везде, а русский только в органах государственной 
власти и местного самоуправления - а в приоритете использования. Например, Послание Президента страны к народу 
Казахстана, открытие Сессии Парламента, открытие военного Парада с участием главы государства должны начинаться с 
государственного языка, а потом в зависимости от ситуации, от желания и целей говорящего, продолжаться на казахском 
или переходить на русский. А также в том, что государственный язык будет выполнять роль еще одного государственного 
символа, так же как гимн, флаг, герб. Гимн страны должен исполняться только на государственном языке».

Язык - это коммуникативная основа управления государством. Исходя из чего, решение языковых противоречий в 
казахстанском обществе должно стоять на первом месте в предстоящем изменении Конституции. Поэтому законодательные 
инициативы  по  конкретизации  нормативных  формулировок  в  сфере  употребления  русского  языка,  предложенные 
председателем РСД «ЛАД» И. Климошенко, являются крайне своевременными. 

Известно,  что  языковые  противоречия  всегда  приводили  к  напряжённости  и  конфликтам  в  человеческом 
обществе. Для этого можно вспомнить хотя бы библейских миф о вавилонской башне, которую люди не смогли достроить 
из-за того, что в определенный момент, прогневав Бога, заговорили на разных языках. Великое переселение народов и 
зыбкость границ древних государств только усилили проблему языкового многообразия. 

В практике государственного  строительства  с  тех времен выработалось  два  подхода в  разрешении языковых 
проблем.

Одни  государства,  выбрав  путь  языковой  и  этнической  ассимиляции  с  лозунгами  один  язык  -  одна  нация, 
создавали образцы этноктратического устройства общества. Такой подход приводил, обычно, к сегрегации, национальному 
угнетению, и в итоге - к этническим чисткам, как было в Турции, в фашистской Германии, в развалившейся Югославии и 
Нагорном Карабахе. 

Другие  государства  решили  этот  вопрос,  выбрав  сохранение  государственного  многоязычия,  и  сейчас  они 
являются первыми в списках конкурентоспособных стран. Примером чему служат Швейцария, Финлядния и Бельгия. Эти 
страны - образец правового государства, где в максимальной степени учитываются языковые, культурные и политические 
права нацменьшинств.

Выбор одного из этих подходов определит и дальнейшее развитие нашего государства.

Языковая политика в Восточно-Казахстанской области 
Развитие  независимого  Казахстана  показало,  что  внедрение  государственного  языка  во  все  сферы 

общественной жизни, а самое главное в делопроизводство, - более сложный процесс, чем определялось вначале.
16.05.2007, http://8888.kub.kz

Юлия Гужвенко. 
В  советский  период  выросло  целое  поколение  людей,  принадлежащих  к  казахскому  этносу,  работающих  в 

аппарате  органов  государственной  власти,  и  не  умеющих  готовить  документы  на  государственном  языке.  Осознание 
данного  факта  в  середине  1990-х  гг.  и  постоянное  его  обсуждение  на  страницах  прессы  подтолкнуло  руководство 
республики к конкретным действиям.  С 1994 г.  начала работать Государственная терминологическая комиссия, которая 
осуществляла процесс перевода терминов с русского языка на казахский. Выпускались новые словари, учебники, пособия 
для  переводчиков.  Терминологическая  комиссия  систематически  вносила  поправки  в  ранее  утвержденные  термины, 
которые  и  сейчас  публикуются  на  страницах  «Казахстанской  правды».  Обилие  нововведенных  терминов,  множество 
редакций словарей,  изменения в  самой структуре языка в  столь короткое время сделали классический (официальный) 
казахский язык элитарным. Свидетельства из бытовой жизни показывают, что он не всегда понятен для основной массы 
казахов и вызывает затруднения при использовании в делопроизводстве, письменной речи, общественной жизни. Роль 
посредника по-прежнему играет русский язык. 

Восточно-Казахстанская область относится к регионам, где государственным языком по данным переписи 1999 г. 
владели около 55,4% Примерно такие же показатели степени владения и даже меньше зафиксированы в центральных и 
северных  областях  Казахстана,  в  которых  традиционно  силен  русский  этнический  компонент  (Акмолинская  –  43,6%, 
Карагандинская – 46,4%, Костанайская – 39,3%. Павлодарская – 46,4%, Северо-Казахстанская – 36,4%) . В этно-языковом 
отношении  Восточно-Казахстанская  область  легко  «делилась»  на  два  региона:  Семипалатинский,  с  преобладанием 
казахского  языка,  и  собственно  Восточно-Казахстанский  или  Усть-Каменогорск.  Регионализм  в  Восточно-Казахстанской 
области проявляется и в политических решениях руководства государства по данному вопросу.

Языковые процессы в Семипалатинском регионе и г. Семипалатинске исследовались Центром социологического 
мониторинга  и  прогнозирования  СемГУ  им.  Шакарима.  Эксперты  отмечают,  что  в  целом  наблюдались  положительное 
разрешение противоречий, которые накопились в результате возрастания социальной и государственной роли казахского 
языка в условиях русскоязычного социально-коммуникативного пространства в городах. Казахский язык в начале 2000-х гг. 
уже получил широкое распространение в среде русских и других национальностей, но экспертами не оговаривалось сфера 
его применения и качество использования государственного языка. Для абсолютного большинства опрошенных в 2005-2006 
гг.  казахов  русский  являлся  вторым  языком,  которым  они  владеют  в  совершенстве  (79,1%  опрошенных).  Для  27,4% 
опрошенных казахов русский оставался родным. 

При  этом  наблюдалась  тенденция  к  уменьшению  удельного  веса  тех  респондентов,  которых  удовлетворяет 
характер  функционирования  родного  языка,  причем это  отмечалось  как  среди казахов,  так  и  среди  русских.  Казахи  в 
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большей степени были недовольны тем, что их соотечественники ещё не овладели своим языком (78% случаев), степень 
недовольства у русских практически такая же – 75,7%. Русские респонденты в одинаковой степени оставались недовольны 
казахами  и  русскими,  не  овладевшими  государственным  языком  (около  58%  опрошенных).  Возможно,  такая  степень 
неудовлетворенности использованием казахского языка обусловлена ограниченной сферой его распространения – бытовая 
сфера, средства коммуникации при проведении массовых мероприятий – праздников, концертов, знаменательных дат, где 
не требуется применение языка на высоком уровне с употреблением терминов. Русские осознают, что они должны владеть 
государственным языком, но препятствием к этому является высокая степень распространения русского же языка среди 
казахов-«двуязычников»,  недоступность  учебно-методического  комплекса  и  квалифицированных  кадров,  а  в  некоторых 
моментах проявляется субъективный человеческий фактор - нежелание. Б. Андерсон очень точно заметил, что «каждый 
язык можно усвоить, но его усвоение требует от человека затраты вполне реальной части жизни: каждое новое завоевание 
отмеряется  убыванием  его  дней.  Доступ  человека  к  другим  языкам  ограничивается  не  их  непроницаемостью,  а  его 
смертностью.  Отсюда  свойственная  всем  языкам  некоторая  закрытость».  Действительно,  освоение  языка  как 
государственного  нетитульными  этносами  Казахстана  может  растянуться  во  времени  из-за  вполне  объективных 
обстоятельств.

Социологические  исследования  зафиксировали,  что  языковые  противоречия  проявляются  в  конфликтных 
ситуациях повседневной жизни. 58,5% опрошенных отметили, что им приходилось сталкиваться с различными случаями, 
когда незнание казахского или русского языков, а точнее не использование какого-то языка в определенных контактах, 
являлись причиной конфликтов. 

Несомненно, что основными подразделениями, в которых осваивается язык молодым поколением казахстанцев, 
является школа и вуз. Характерно, что в 1990-е гг. численность школ с обучением на казахском языке росла, а в начале 
2000-х гг.,  наоборот, и в Казахстане, и в Восточно-Казахстанской области отмечалась обратная тенденция: например, в 
2002 г. появилось 57 смешанных школ. 

Приведенные данные свидетельствуют  об  общеказахстанской тенденции смены приоритетов  в  образовании с 
чисто национального (казахского)  на европейское (русское,  либо обучение на казахском языке),  смешанное.  За первое 
постсоветское десятилетие и казахстанскому руководству, и населению пришлось убедиться, что экономическое развитие 
Казахстана,  участие государства в глобальных процессах требует более универсального образования,  чему в большей 
степени соответствует образование на русском языке. Распространение национальной системы образования без знания 
других языков ограничивает будущее молодых специалистов региональными, а иногда и местными, районными, рамками. 
Маловероятно,  что  казахский  язык  в  ближайшем  будущем  сможет  заменить  русский  в  культурном  общении, 
образовательном техническом пространстве, в качестве языка ежедневной прессы и средств массовой информации.

В  дошкольных  образовательных  учреждениях  образование  на  государственном  языке  практически  не  было 
распространено. Это связано с тем, что в области в целом не развита сеть дошкольных учреждений. Существовало всего 
лишь 69 детских садов, и только 5 из них осуществляло обучение и воспитание на казахском языке . В нескольких докладах 
о  функционировании  государственного  языка  в  Восточно-Казахстанской  области  отмечалось,  что  к  началу  2000-х  гг. 
удалось  преодолеть  кадровый  голод,  когда  остро  ощущался  недостаток  преподавателей  государственного  языка  с 
соответствующей  квалификацией.  К  2003  г.  положение  выправилось,  только  10,3%  учителей  не  имели  специального 
образования.

Как показывает практика, обучение в ВУЗах и средне-специальных учебных заведениях построено по принципу 
разделения  на  2  направления:  обучение  в  группах  на  казахском  и  русском  языках.  Интервью  с  работниками  сферы 
образования показывают, что успешнее всего преподавание на казахском языке осуществлялось в обучении гуманитарным 
специальностям.  За 1990-е гг.  в сфере гуманитарных наук удалось перевести на казахский язык, либо написать новые 
учебники,  разработать  методические  рекомендации  и  в  целом  создать  удовлетворительные  учебно-методические 
комплексы. Изучение технических дисциплин на казахском языке вызывает больше затруднений, так как его специальный 
терминологический аппарат только развивается и его не достаточно для того, чтобы написать полноценный учебник по 
техническим или медицинским дисциплинам.  Это доказывает тот  факт,  что только 22% студентов технических вузов в 
республике получают образование на государственном языке. Несмотря на определенные трудности, в одном из ведущих 
вузов области, Восточно-Казахстанском государственном техническом университете им. Серикбаева, 29 специальностей 
представлены на государственном языке. Проведение конкурса знатоков казахского языка среди студенческой молодежи на 
приз акима Восточно-Казахстанской области или участие молодежи в подобных конкурсах в отдельных вузах области и 
республики является, несомненно, весьма нужной и обоснованной традицией. 

Повседневная жизнь также становится объектом этноязыкового реформирования. Поэтапность внедрения языка в 
начале  2000-х  гг.  привела  к  тому,  что  все  официальные  документы,  отчетная  документация  и  многое  другое  стали 
предоставляться на казахском и русском языках для внедрения делопроизводства на государственном языке, и в целом 
психологической  подготовки  населения.  Несмотря  на  то,  что  в  области  происходило  укрепление  этноязыкового 
строительства  на  национальной  основе,  результаты  социологического  опроса  о  состоянии  и  перспективах 
этнолингвистической  политики  Республики  Казахстан,  проведенного  исследовательским  центром  «Дана»  в  2002  г., 
свидетельствуют, что негативнее всего к языковой и национальной политике властей РК относятся как раз в Восточном 
Казахстане.  В  области  количество  респондентов,  не  изучающих  казахский  язык,  превалирует  над  респондентами, 
изучающими  его.  Наиболее  высокий  процент  опрошенных,  собирающихся  уехать  за  пределы  республики,  был 
зафиксирован в Восточно-Казахстанской (30 %), Северо-Казахстанской (21,6%) областях и г. Астане (23,9%). В этническом 
разрезе значительный потенциал миграции фиксировался у представителей немецкой (35,5%), русской (29,9%), украинской 
(19,2%), корейской (11,8%) этнических групп.
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В наибольшей степени были настроены на митинги, демонстрации и забастовки опрошенные г. Астаны (4,3%), 
Восточно-Казахстанской  области  (1,7%),  Северо-Казахстанской  области  (1,4%)  .  Таким  образом,  реализация  давно 
намеченных  реформ  вызывала  у  населения  негативный  потенциал,  наличие  которого  отмечалось  в  различных 
социологических исследованиях. 

В 2007 г. руководство Казахстана во многих областях осуществляет перевод делопроизводства на казахский язык 
в деловой,  государственной и официальной документации.  По-видимому,  сложились все предпосылки для следующего 
этапа преобразований. Казахстанские лидеры осознают специфику северо-восточных областей и даже внутриобластную 
восточно-казахстанскую специфику, поэтому сроки реализации государственной программы внедрения казахского языка в 
делопроизводство внутри Восточно-Казахстанской области отличаются. В 2006 г. было объявлено, что на государственную 
чиновничью  должность  с  июля  2007  г.  в  Семипалатинске  могут  претендовать  только  те  лица,  которые  знают 
государственный язык. С начала 2007 г. начался перевод официальной документации на казахский язык, которая до этого 
момента предоставлялась на двух языках. В г. Усть-Каменогорске введение государственного языка предполагается с 2008 
г., хотя первоначально предусматривалось это сделать в 2010 г. 

Информированность населения г. Усть-Каменогорска о смещении перевода сроков делопроизводства в Восточно-
Казахстанской  области  на  казахский  язык  с  2010  по  2008  гг.  достаточна  низка.  Вопрос  о  степени информированности 
населения о сроках перевода делопроизводства был задан во время социологического исследования по заказу акимата 
Восточно-Казахстанской области. В результате 55% затруднившихся ответить на данный вопрос слышат об этом впервые, 
18% владеют данными сведениями. Только 11 % устькаменогорцев слышали об утверждении новых сроков и совершенно 
не  владеют  информацией  16%  опрошенных  .  В  отчете  акимата  отмечено,  что  «необходимо  разработать  систему 
оповещения населения о смещении сроков перевода делопроизводства на государственный язык с 2010 до 2008 гг., так как 
неинформированность устькаменогрцев является сдерживающим обстоятельством начала новой миграционной волны». 
Было отмечено, что информацию о смещении сроков введения государственного языка окончательно следует выдавать 
дозированно.

При анализе  этноязыковой  обстановки  в  г.  Усть-Каменогорске  были выделены несколько  групп  населения по 
стремлению или нежеланию изучать государственный язык:

1. Группа тех, кто хорошо знает государственный язык, среди опрошенных их доля составляла 13%;
2. Группа тех, кто реально предпринимает шаги, чтобы выучить государственный язык – 8%;
3.  Доля  респондентов,  которые  имеют  такие  намерения,  не  превышает  6%  населения.  Желающих  выучить 

казахский  язык  –  9%.  При  этом  3%  хотели  бы  изучать  язык,  но  препятствием  для  них  является  отсутствие 
высококвалифицированных кадров;

4. Только 7% устькаменогорцев считают, что в знании казахского языка нет необходимости. 
Настораживает высокий процент затруднившихся ответить, что свидетельствует о сомнениях горожан по поводу 

изучения государственного языка.
В этносоциальном плане распределение населения по знанию государственного языка в г.  Усть-Каменогорске 

выглядит следующим образом:
Казахский язык знали казахи в возрасте 44-49 лет, которые являлись квалифицированными специалистами;
Казахский язык изучали русские в возрасте от 8 до 29 лет, по социальному составу обучающиеся, преподаватели, 

интеллигенция;
Собирались изучать казахский язык – русские в возрасте от 30-39 лет – инженерно-технические работники;
Хотели бы изучать, но нет возможности – население в возрасте 18-29 лет, преимущественно украинцы;
Хотели бы изучать, но нет специалистов – русские в возрастной группе 40-49 лет, продавцы;
Не видели в этом необходимости – русские старше 60 лет, пенсионеры.
Представленная градация отражает условия, в которых развивалось казахстанское общество в начале 2000-х гг. 

Нежелание  средней  и  старшей  возрастных  категорий  граждан  изучать  государственный  язык  обусловлено  тем,  что 
представители  этих  групп  уже  заняли  определенную  социальную  нишу,  освоили  профессию,  преимущественно  в  тот 
период, когда знание языка не являлось приоритетным, и в большинстве случаев в силу возраста и положения перестали 
быть мобильными. К тому же позицию этой категории населения подтверждает тезис Б. Андерсона о том, что каждому 
языку  свойственна  закрытость  и  для  всестороннего  его  освоения  необходимо  много  времени  .  Молодое  поколение, 
осознающее  конъюнктуру  рынка  труда  и  выросшее в  условиях  постсоветского  Казахстана,  более  подвижно,  активно  и 
заинтересовано в изучении государственного языка. 

В то же время основными условиями, при которых молодежь в возрасте 18-29 лет осталась бы в Казахстане, 
является присвоение русскому языку статуса государственного, устранение неблагоприятной экологической обстановки и 
решение жилищной проблемы. Аналогичным образом определяли для себя условия, при которых они остались бы жить в 
Казахстане, и представители возрастной группы от 30 до 39 лет. Для устькаменогорцев в возрасте от 50 до 59 лет главными 
условиями для прежнего проживания в Казахстане являлось повышение уровня благосостояния и решение экологических 
проблем,  среди  данной  группы  наибольшее  количество  респондентов,  которых  все  устраивало.  Для  лиц  пенсионного 
возраста (от 60 и старше) важным являлись проблемы повышения благосостояния, улучшения экологической ситуации в 
городе и гарантирование государством равных прав для всех этнических групп . 

Представленные  данные  свидетельствуют,  что  г.  Усть-Каменогорск  является  точкой  напряжения 
этнополитического, этноязыкового, этнодемографического пространства, но пока межэтнический конфликт и миграционные 
настроения носят здесь латентный характер. Аналитические отчеты социологических исследований, которые проводятся 
акиматом Восточно-Казахстанской области, свидетельствуют о том, что основным источником предполагаемого конфликта 
служит  языковая  политика,  недовольство  населения  в  отношении  дискриминации  по  этнической  принадлежности  и 
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отсутствие у русского языка статуса государственного. В отчетах обращено внимание, что результаты прежнего замера 
были менее выраженными.

Особая  ситуация  в  городе  Усть-Каменогорске,  в  котором  большинством  населения  являются  русские,  может 
затруднить введение казахского языка как государственного. Во время полевых исследований было зафиксировано мнение 
одного из  экспертов области об  окончательном введении казахского языка  в  делопроизводство:  это может привести к 
повсеместному  внедрению  в  аппарат  управления  особого  контингента  лиц,  владеющих  языком,  но  являющихся 
представителями  традиционной  сельской  культуры.  Образованных  кадров  со  знанием  казахского  языка  на  все 
государственные  структуры  области  и  города  Усть-Каменогорска  не  хватит.  Осуществление  таких  тенденций  может 
затруднить функционирование государственной структуры управления, снизить культурный уровень городов .

В 1990-е гг.  укрепление казахского языка осуществлялось через наращивание его семантического потенциала, 
внедрение  новых  терминов,  перевод  отдельных  слов.  Казахский  язык  стал  приобретать  форму,  которая  могла  бы 
соответствовать государственному языку. В 1990-е гг. были проведены мероприятия по подготовке квалифицированных 
кадров,  которые могли бы преподавать казахский  язык.  В результате в  начале 2000-х  гг.  сложились  предпосылки для 
поэтапного внедрения языка в делопроизводство, общественную жизнь. 

В целом языковая политика и реакция на проведение мероприятий правительством в рамках данной программы 
значительно  отличаются  в  Семипалатинске  и  Усть-Каменогорске.  Разница  заключается  в  их  этнической  специфике.  В 
частности, более спокойное отношение к внедрению казахского языка в делопроизводство в Семипалатинском регионе, где 
преобладает казахское население, в то время как в русскоязычном Усть-Каменогорске в связи с языковыми процессами 
очерчивается  круг  проблем,  таких,  как  нежелание  изучать  государственный язык,  неинформированность  населения  по 
поводу перенесения сроков окончательного перевода делопроизводства на казахский язык.

Укрепление статуса и позиций государственного языка в Восточно-Казахстанской области является несомненным 
фактом, но данные тенденции пока имеют непрочную основу. Проявляется это в некотором уменьшении спроса населения 
на обучение в национальных школах в начале 2000-х гг. Эту тенденцию можно объяснить как в целом демографическим 
спадом, так и предпочтением населения обучать детей в смешанных казахско-русских школах, наличием определенных 
проблем  в  обучении  по  медицинским  и  техническим  специальностям  на  государственном  языке,  унификацией 
новообразований казахского языка. 

В  целом,  проявляется  озабоченность  властей  развитием  этноязыковых  процессов  в  области,  о  чем 
свидетельствуют  постоянные  социологические  замеры  настроений  устькаменогорцев,  семипалатинцев  и  восточно-
казахстанцев в целом. Введение казахского языка как государственного в г. Семипалатинске в начале 2007 г. пока нельзя 
оценить  однозначно,  но  можно  отметить,  что  языковая  политика  руководства  Казахстана  может  стать  элементом 
обострения отношений русскоязычного населения и титульного этноса, особенно в Восточно-Казахстанской области, где 
значительна доля русских (русскоязычных). 

Об авторе: Гужвенко Юлия Николаевна – сотрудник учебно-исследовательской лаборатории «Россия и Восток» 
Барнаульского государственного педагогического университета

О едином информационном пространстве. Или почему Беларусь-ТВ не 
пускают в Россию?
Российские каналы входят в белорусский «социальный пакет» зрителя бесплатно, но почему то за вхождение  

белорусского  телеканала  в  кабельную сеть в одной только Москве  коммерсанты затребовали  десятки миллионов  
долларов. 

17.05.2007 http://www.lukashenko2008.ru
Александр ГАЙДУКОВ.

Уже третий год вещает на российских просторах международный спутниковый канал «Беларусь-ТВ». Основу его 
материалов  составляют  лучшие  фильмы  и  передачи  ведущего  телеканала  республики  («первой  кнопки»)  – 
Белтелерадиокомпании. 

Одно из достоинств канала в том, что он государственный и некоммерческий – на нём полностью отсутствует 
реклама. Вещание круглосуточное и практически полностью на русском языке. Кстати, это единственный из нероссийских 
каналов, который имеет лицензию на вещание в полном соответствии с законами Российской Федерации. 

  Любителей  жестокости  и  «клубнички»  «Беларусь-ТВ»  может  разочаровать:  низкопробной  продукции  в  его 
ассортименте нет, и в погоне за рейтингом он никогда не переступает ту грань, за которой пошлость и цинизм. «Беларусь-
ТВ» – это ответственное телевидение с добротной информационно-политической, просветительской и культурной начинкой. 
Неслучайно  в  2005  году  Евразийской  телеакадемией  он  признан  событием  года  на  евразийском  информационном 
пространстве. 

 Однако  аудитория  телеканала  в  России  пока  чуть  больше  3  млн.  зрителей.  2-2,5%  жителей  Российской 
Федерации  могут  смотреть  «Беларусь-ТВ».  Но  ведь  других  возможностей  узнать,  как  живёт  братская  республика,  у 
большинства россиян нет: Интернет пока ещё доступен незначительной части населения, а белорусские издания в России 
представлены лишь небольшими тиражами. 

И это притом что в Беларуси, как ни в какой другой стране, хорошо себя чувствуют такие каналы, как «Россия», 
Первый канал, НТВ, «ТВ Центр». Неудивительно, подумаете вы, ведь Союзное государство строим. А в нём, как известно, 
должно быть почти всё общим, и информационное пространство в том числе. Но что же это за общее пространство при 
полном доминировании российских СМИ? Причём, как показал недавний нефтегазовый конфликт, российские масс-медиа 
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дружно  и  не  утруждая  себя  объективностью  осуществляли  сильнейшее  давление  на  республику.  Создавалось  порой 
впечатление, что у «Газпрома» не один канал – НТВ, а сразу несколько. 

 Ещё  раз  подчеркнём,  что  белорусский  канал  русскоязычный.  Много  ли  ныне  таких?  Нет,  и  вряд  ли  они 
предвидятся.  Напротив,  за последние годы русскоязычное пространство сжимается вокруг  России подобно шагреневой 
коже,  а  следом за  ним и  зона  российского  влияния.  Даже считающийся  дружественным Казахстан,  и  тот,  покончив  с 
кириллицей, перешёл не так давно на латиницу, создав весьма серьёзный, по мнению экспертов, прецедент для народов 
Российской Федерации. Не стихают в казахском парламенте и ожесточённые споры о пересмотре статуса русского языка и, 
вероятно, националисты смогут одержать победу и здесь. 

 Похоже, что неслучайно 2007 год объявлен годом русского языка. Хотя этот язык вовсе не язык бизнеса и не на 
нём говорят олигархи, оседающие в Лондоне и других элитных западных городах. Даже весьма прагматичному Кремлю со 
всей очевидностью стало ясно, что общество без идейных и культурных ценностей не может полноценно существовать, тем 
более развиваться, а ценности эти целиком базируются на великом и когда-то могучем... 

В этом контексте вспоминается Латвия с её демонстративной дискриминацией русскоязычного населения, которую 
якобы  не  смог  прекратить  даже  «супердемократичный»  Евросоюз.  Или  когда  одна  за  другой  бывшие  постсоветские 
республики прекращали трансляцию российских  телеканалов:  недавно,  например,  это сделал Азербайджан.  А Украина 
прекратила российское телевещание ещё раньше – в 1996 году! И разговоры о НАТО становятся там всё отчетливее в 
отличие от дискуссий о ЕЭП. 

Одна  Белоруссия  настойчиво  пытается  подставить  плечо  России.  И  её  канал  «Беларусь-ТВ»  лишнее 
подтверждение тому, что она стремится к союзу с Россией. Но делает это она вовсе не для того, чтобы слышать заявления 
об иждивенчестве или получать предложения стать ещё одной Смоленской областью. Белорусы хотят, чтобы всё было как 
у людей, то есть как положено в Союзном государстве – на равноправной основе. Между тем в России, так убедительно 
изобличая  двойные  стандарты  и  давление  Запада,  почему-то  не  замечают,  что  сами  стали  общаться  с  ближайшим 
союзником с позиции силы. 

 Неужели и  впрямь кто-то рассчитывает,  что  союзный референдум и  принятие  Конституционного  акта  можно 
проводить исключительно под аккомпанемент российских телеканалов? Во всяком случае последняя союзная программа 
«Минск–Москва» прекратила  своё существование на канале «Россия» ещё 1,5  года  назад,  но  ничего взамен так  и  не 
появилось. Для полноты картины отметим, что если российские телеканалы входят в белорусский «социальный пакет» и 
доставляются зрителю бесплатно, то  за вхождение белорусского телеканала в кабельную сеть в одной только Москве 
коммерсанты затребовали многие десятки миллионов долларов. 

Кстати, Госдеп США сразу после нефтегазового кризиса отчего-то озаботился положением белорусского языка в 
республике и оперативно подготовил заявление о его дискриминации. Но отнюдь не проблемы белорусского языка волнуют 
вашингтонский обком, а почти нескрываемое желание сыграть и на этом поле против России. Чем не подходящий повод 
выдавить  российские  масс-медиа  с  белорусского  информационного  поля,  тем  более  и  вели-то  они  себя  не  по-
джентельменски, да и «Беларусь-ТВ» явно ущемлён в правах на российских просторах. 

Всем, кто не лишён здравого смысла, вполне очевидно, что знакомство массового российского зрителя с каналом 
«Беларусь-ТВ»  не  только  в  интересах  Белоруссии,  но  и  самой  России.  Это  тот  самый  кирпичик  доверия  в  общем 
фундаменте, необходимое условие гармонизации отношений двух стран в информационной сфере и взаимообогащении 
культур. Конкретные шаги по открытию зелёной улицы белорусскому каналу стали бы достойным событием объявленного 
российским президентом года русского языка и реального, а не декларативного движения к союзу двух стран. 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Первая общепортугальская конференция российских соотечественников

11.05.2007, http://eursa.org/node 
 Татьяна ПЕЛАГЕЕВСКАЯ

28 апреля в Лиссабоне, в Доме русского языка и культуры состоялась первая 
общепортугальская  конференция  российских  соотечественников,  темой  которой  стал 
"Опыт становления организаций соотечественников на территории Португалии".

В  конференции  принимали  участие  руководители  российских  и  украинских 
ассоциаций  соотечественников,  призванных  помочь  соотечественникам,  живущим  в 
Португалии. 

С  приветственным  словом  к  участникам  конференции  обратился  посол 
Российской Федерации в Португалии Павел Федорович Петровский. В самом начале своей 
речи посол попросил почтить минутой молчания память недавно ушедших от нас трех 

великих и значимых в истории Новой и Старой России людей: Б.Н.Ельцина, М.Ростроповича и К.Лаврова. 
Далее в своей речи Павел Федорович выразил удовольствие в связи с работой общественных организаций на 

территории Португалии. Особенно приятно осознавать, что созданные в целях оказания поддержки в непростых ситуациях 
организации, благодаря которым огромное количество людей получили возможность легально жить и работать, приглашать 
семьи и обучать своих детей родному языку, не только окрепли и заняли важную социальную роль в Португалии, но и 
превратились в связующее звено между двумя народами и культурами - славянской и португальской. 
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Также посол говорил об итогах Конгресса соотечественников,  проводимого в  октябре прошлого года в  Санкт-
Петербурге. Сейчас на поддержку своих граждан, проживающих в дальнем зарубежье, в том числе и на граждан, живущих в 
Португалии,  Правительство  РФ  выделяет  денежные  средства.  Особенно  это  важно  для  тех,  кто  собирается 
воспользоваться  программой  по  добровольному  переселению.  Это  большая  честь  для  страны  и  для  посольства  - 
содействовать в переселении гражданам, по каким-то причинам решившим вернуться на родину. 

Павел Федорович еще раз  напомнил всем присутствующим,  что по случаю Года русского языка и культуры в 
Португалии ведется финансирование проектов, посвященных этому событию и направленных на сближение двух стран, и 
призвал всех творческих и просто неравнодушных людей принять участие в создании таких проектов. 

В заключении посол поздравил всех соотечественников с Праздником великой Победы и пожелал всем долгой и 
счастливой жизни под мирным небом.

Продолжил работу конференции иеромонах Арсений, настоятель православной общины Ксении Петербуржской в 
Лиссабоне, обратившийся к участникам со словами о том, что чужбина объединяет, и мы, живущие вдали от дома, все 
равно счастливы, потому что у нас есть возможность говорить и молиться на родном языке. Много говорил отец Арсений о 
русской  православной  церкви  в  Португалии.  Сейчас  официально  зарегистрировано  три  прихода:  в  Фаро,  Лиссабоне  и 
Порто, в связи с этим он выразил надежду, что начатая на Мадейре организация прихода постепенно окрепнет на благо 
верующих, ибо, как выразился отец Арсений словами Ф.М.Достоевского: "Русский человек без православия - дрянь". 

Далее  опытом своей  работы  делились  руководители выдающихся  организаций  соотечественников,  благодаря 
которым люди не просто устроили свою жизнь в Португалии, но и постепенно интегрировались в португальское общество, 
привнеся в него частички своей культуры и души. Вызывает восхищение упорство, благодаря которому маленькие кабинеты 
по оказанию посильной помощи иммигрантам и субботние школы, в которых детям преподавали русский язык, а взрослым - 
информатику и португальский, превратились, в официальные организации и полноценные русскоязычные школы. Это стало 
возможным благодаря усилиям таких людей, как Людмила Белая, Людмила Могилевская, Наталья Васкова и многих других. 
Чувствуется здесь и сильная поддержка Российского посольства, которое снова и снова призывает всех соотечественников 
быть вместе, держаться друг друга, заботиться об имидже своей страны и ни в коем случае не забывать своих корней. 

Во всех прозвучавших в этот день докладах чувствовалась радость и гордость хоть небольшой, но победы: над 
обстоятельствами, над трудными ситуациями. Особенно приятно было слышать, что сейчас эти организации объединяют в 
себе не только русских и украинцев и других выходцев из бывшего СССР, но и иммигрантов из латинской Америки и 
обыкновенных португальцев, которым интересны дружба и общение с "русскими домами". 

После подведения итогов работы конференции перед участниками выступил начальник консульского отдела при 
Посольстве  РФ  в  Португальской  Республике  Олег  Викторович  Гостев,  который  рассказал  о  новшествах  в  работе 
консульского  отдела,  введенных  с  целью  улучшения  качества  работы  с  гражданами  и  для  их  же  удобства.  Самыми 
долгожданными стали преждевременная запись в консульский отдел по телефону, что исключит очереди и риск "проездить 
зря", и планирующийся выезд консула со всеми его полномочиями и консульской печатью в регионы, среди которых есть и 
Мадейра. 

Нельзя не сказать о заслугах и не поблагодарить руководителей Русского дома Игоря Хашина и Галину Леонову, 
ведь именно их инициатива делает возможными подобного рода встречи, так необходимые для соотечественников во всей 
Португалии. Усилия этих людей дают нам возможность чувствовать себя в Португалии как дома. Галина Ивановна Леонова 
- вице-президент Русского дома, работает сейчас над проектом по облегчению условий для "эквиваленции" в Португалии 
дипломов российских вузов. Проекты, которые курирует сейчас Игорь Хашин, просто не перечесть - все это делается для 
того, чтобы каждый отдельно взятый человек, считающий себя причастным к русскому языку и культуре, мог по любому 
поводу прийти в этот открытый для всех дом, где собираются люди, связанные одним прошлым, объединенные новой 
землей, и получить необходимую поддержку. Как сказал в своем заключительном слове сам Игорь Хашин: "Нужно жить и 
работать сообща, помогать друг другу, насколько это возможно, это поможет нам не только сохранить свои связи с родной 
землей, но и наладить и укрепить их здесь, в Португалии!"

Еще раз благодарим руководство Дома русского языка и культуры в Лиссабоне и Российское Посольство РФ в 
Португальской Республике за возможность этой встречи и за торжественный прием! 

Попытки оправдать нацистов во Львове– кощунственны! 
Заявление Симферопольской городской организации Русской общины Крыма.

14.05.2007, http://www.ruscrimea.ru
 С  негодованием  и  возмущением  нами  было  встречено  известие  о  намерении  городского  совета  Львова 

ликвидировать памятники советским воинам, освободившим этот украинский город от нацистов.
По  данным  историков,  за  время  проведения  Львовско-Сандомирской  наступательной  операции,  в  результате 

которой  советские  войска  разгромили  стратегическую  группировку  противника  —  группу  армий  “Северная  Украина”, 
освободили от оккупантов западные области Украины и юго-восточные районы Польши, потери Советской Армии составили 
289296 человек. Ежедневно в кровопролитных боях на территории Западной Украины и Польши погибало 6027 советских 
солдат и офицеров.

Разве они отдали свои жизни за то, чтобы получившие возможность жить сегодня депутаты Львовского городского 
совета «росчерком пера» стирали память о подвиге отцов и дедов?

Львовские  народные  избранники  напрасно  считают,  что  Гитлер  помог  бы  создать  им  независимую  Украину. 
Согласно немецкому плану «Ост»  предусматривалось физическое уничтожение до 30 млн. чел. населения и выселение (а 
практически также уничтожение) свыше 50 млн. белорусов, поляков, русских, украинцев, чехов и др. в Западную Сибирь, на 
Северный  Кавказ,  в  Южную  Америку  и  Африку  (до  85  %  населения  Польши,  65  %  —  Западной  Украины,  75  %  — 
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Белоруссии, значительную часть населения Литвы, Латвии и Эстонии). Вместо славян, спустя 50 лет после войны, 250 
миллионов немцев должны были бы жить в расширенном Рейхе.

Неужели «великие» львовские политики всерьез считают, что такой порядок достоин прославления? 
Своим решением они надругались над подвигом наших воинов и выразили солидарность с неонацистами Эстонии.
Снос памятников в начале XXI века – это варварство!
Симферопольская  городская  организация  Русской  общины  Крыма  обращается  ко  всем  здравомыслящим 

общественно-политическим  силам  многонационального  Львова  с  призывом  осудить  любые  попытки  оправдания 
неонацизма, коллаборационизма и потребовать отмены решения Львовского городского совета, поправшего память павших 
за свободу и независимость нашей Родины.

Председатель Симферопольской городской организации Русской общины Крыма В. Г. Блинов 

Обращение к Президентам
Союз «Равноправие» организует сбор подписей под обращением к Президентам Валдасу Адамкусу, Александру  

Лукошенко  и Владимиру Путину с просьбой установить между странами бесплатный визовой режим, какой уже больше  
года действует между Литвой и Украиной. 

08.05.07, http://www.ravnopravie.lt
Президенту Литвы Валдасу Адамкусу, Президенту Белоруссии Александру Лукошенко, Президенту России 
Владимиру Путину
Глубокоуважаемые Президенты!  
Союз «Равноправие» - «Lygios teisės visiems» просит Вас содействовать контактам между людьми и улучшению 

отношений между нашими странами.
Уже больше года граждане Литвы могут ездить в Украину без визы, а граждане Украины – по бесплатной визе. 

Этнические литовцы, являющиеся гражданами России, уже давно ездят на свою историческую родину бесплатно. Потому 
что Посольство Литвы дает им бесплатные визы и даже второе гражданство. В то же время этнически русские граждане 
Литвы для поездки на историческую родину должны покупать даже две визы: российскую и транзитную белорусскую. Этим 
нарушается  принцип  равноправия.  Чем  этнические  русские  Литвы  хуже  этнических  литовцев  России?  Чем  Россия  и 
Белоруссия хуже Украины?

Просим Вас содействовать установлению между нашими странами такого же визового режима, какой существует 
сейчас  между  Литвой  и  Украиной.  Это  не  только  значительно  упростит  поездки  русскоязычных  граждан  в  Россию  и 
Белоруссию, но также будет способствовать развитию туризма. Пожалуйста, сделайте первый реальный шаг в упрощении 
визового режима между Россией, Белоруссией и странами Европейского Союза! Тысячи людей будут вам очень благодарны 
за это. 

Союз «Равноправие» - «Lygios teisės visiems»

Русский в Эстонии – это профессия
Вести Сегодня, 30.05.2007

Елена Слюсарева
Активист «Ночного дозора» Дмитрий Кленский - о таллинских перспективах
Представителей «Ночного дозора» участники недавнего съезда ЗаПЧЕЛ встретили стоя. В своей стране эти люди, 

вступившиеся за память дедов и отцов, теперь подвергнуты травле и объявляются зачинщиками погромов. На войне, как на 
войне, говорят они. В Эстонии идет война против русских...

Дмитрий Кленский – человек беспартийный, журналист, политолог, правозащитник. По матери эстонец, по отцу – 
русский,  потомственный  гражданин  Эстонии,  свободно  владеет  эстонским.  Свою  организацию  «Список  «Кленского» 
называет маленьким диссидентским клубом. Вначале особенно попросил отметить два момента: «Наша организация не 
имеет никакого отношения к недавним беспорядкам. И второе: агентами Москвы тоже не являемся. Напротив, к Москве мы 
сами в претензии».

- Дмитрий, поделитесь опытом, как русская община Эстонии дошла до сноса памятника.
- В том-то и дело, что русской общины в Эстонии нет, есть лишь разрозненное русское население. Из миллиона 

400 тысяч жителей Эстонии русские составляют 350 тысяч (25 процентов, всего неэстонцев 33 процента). Из этих 350 тысяч 
100 тысяч – граждане России, 125 тысяч – неграждане и 130 тысяч – граждане Эстонии. И, что особенно важно, граждане 
делятся на потомственных (как я,  таких около 40 тысяч) и натурализованных.  Но качество гражданства этих категорий 
серьезно различается. Натурализованного гражданина можно лишить гражданства по целому ряду признаков, в том числе 
за  антигосударственную  деятельность.  Так  людей  провоцируют  к  пассивности,  боятся  же  –  даже  за  критику 
правительственной линии объявят врагом народа. Сталинская 58-я статья в европейском государстве во всей красе!

- А что из себя представляет русское население?
- Средний образовательный уровень его заметно ниже, чем у русских Латвии. К нам в советское время ввозилась в 

основном рабочая сила, поэтому у нас мало интеллигенции. Это не позволяет сцементировать общину в самодостаточную 
этническую структуру. Тем более, что имеющаяся интеллигенция – далеко не те самодостаточные люди, которых можно 
было  бы  назвать  лидерами  мнений.  Поглощенные  борьбой  за  существование,  интеллигенты  сделали  свою  русскость 
профессией. Эстонское государство их покупает, и они охотно демонстрируют благополучие меньшинств. 

При этом у нас нет ни одного русского министра, ни одного русского директора госдепартамента. В Таллине, где 
среди населения русскоязычных и эстонцев -пополам, в мэрии 90 процентов работников – эстонцы. По всем социально-
экономическим показателям качество жизни русских заметно ниже, чем у эстонцев. Уровень жизни в два раза ниже. Что это 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

73



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

значит: если эстонец работает на двух работах, то русский – на трех. Знание эстонского языка никакого преимущества 
русским перед эстонцами не дает, преимущества только у одного русского перед другим. Эстонцы вне конкуренции. 90 
процентов колющихся наркоманов – русскоязычные. 

Все об этом молчат, а высунешься с критикой – «подрываете устои государства». Нас давят морально и духовно, 
ведь  нацизм – это  не  фюрер с  усиками,  это  когда  один народ живет  за счет  другого,  что  Эстония пытается сделать 
правилом. 

- А что богатые русские?
-  Таких  четверо  в  десятке  самых  богатых жителей  Эстонии.  Подставные лица,  транзитчики.  Дают  стране  10 

процентов  валового  продукта.  Но  никакого  отношения  к  русской  общине  они  не  имеют.  У  бизнесменов-то  российско-
эстонских  отношения  заметно  приятнее.  Это  и  есть  моя  претензия к  России:  пока  что  в  ее  политике  в  отношениях  с 
Эстонией интересы бизнеса превалируют над интересами российского государства. 

- Снос Бронзового солдата все-таки разбудил народ.
-  Конечно.  Протестовать  выходили  люди  совершенно  аполитичные.  Я  там  встретил  мальчишку  лет  12.  Чего 

пришел? Он так возмущенно отвечает: «Моего деда на войне убили, а они памятник убрали». Я интересуюсь: «Чего ж 
родители не пришли?» «А им по фиг». Но откуда ребенок все это знает, так убежденно и по-взрослому говорит? Значит, 
родители так относятся, им не все равно что происходит, но протестовать боятся – с работы выгонят... А молодежи в те дни 
было много. И ведь все эти обиды и возмущения копятся, и выплеснутся в конце концов, но власти закрывают глаза на 
такую перспективу.

- Теперь-то община может сплотиться?
- Вряд ли. Власти изо всех сил постараются этого не допустить, нагнетают страх в обществе, чтоб никто никуда не 

вылезал. Мы же все видели, с каким сладострастием полицейские избивали людей – лежащих, со скрученными руками. 
Теперь начинается охота на ведьм – на «Ночной дозор» повесили организацию беспорядков, хотя это явная ложь. А вот 
косвенных доказательств того, что именно власти организовали и спровоцировали беспорядки и погромы, множество. Нас 
поливают грязью и эстонская пресса, и русская. Обвинять нас очень удобно, тем более, когда адвокаты боятся защищать 
нас, врагов народа.

- И что дальше?
- Думаю, энергии русского протеста не позволят пробиться. Подавят. Но это, конечно, не повод опускать руки. Мы 

хотим создать фонд Студенецкого – нашего неформального лидера, умершего в марте, и движение «Ночной дозор» имени 
Мартина Лютера Кинга,  в пику Америке,  которая во многом провоцирует происходящее в  Балтии.  А «Лютер» поможет 
напомнить Америке о пользе тех перемен для нее самой. Достучаться до Европы со своими проблемами мы постараемся 
при помощи Татьяны Жданок – на нее вся надежда, и, конечно же, надо обязательно объединяться с русскими Латвии – вы 
намного сильнее, у вас намного богаче политический опыт, вместе нам легче добиться равноправия.

Комментарий  (Валерий  Новосельский):  Дмитрий  Кленский  видит  ситуацию  такой,  какой  она  есть,  и  
присутствующий в его словах элемент внутриобщинной самокритики помогает "отделять зёрна от плевел" в анализе  
эстонской ситуации.

Тем не менее, признавая, что среди русских Эстонии есть интеллигенты, которые "сделали свою русскость 
профессией",  не нужно забывать о том, что среди "белых воротничков"  из эстонского этноса их намного больше.  
Особенно учитывая то,  что подавляющее большинство руководящих постов в  их  руках,  а  русским отведена роль  
"рабочей силы" чуть ли не на уровне "гастарбайтеров".
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Жилье и работу за три дня
В ближайшее время начнется осуществление основного этапа государственной программы по добровольному  

переселению в РФ соотечественников, проживающих за рубежом: в массовом порядке будут приниматься заявления для  
участия в программе – пойдет процесс непосредственного переселения людей в выбранные ими регионы России. По  
мнению властей, эта политика не только поможет решить демографическую проблему, но и позволит покончить с  
дефицитом рабочих рук в российских регионах. На вопросы нашего корреспондента отвечает директор Федеральной  
миграционной службы (ФМС) РФ Константин РОМОДАНОВСКИЙ.

19.04.2007, http://www.vacansia.ru
  Владимир БОНДАРЕВ

– Константин Олегович, что представляет собой данная программа? Каковы ее цели 
и задачи? 

– Государственная программа оказания содействия добровольному переселению в 
Россию соотечественников, проживающих за рубежом, утверждена президентом в июне 2006 
года.  Основным  ее  координатором  является  Федеральная  миграционная  служба, 
обеспечивающая  взаимодействие  ведомств  и  субъектов  РФ  при  подготовке  всех 
нормативных правовых актов, а также при непосредственном осуществлении региональных 
программ  переселения.  Основная  задача  программы  –  гуманитарная:  содействие 
возвращению экспатриантов на родину, а также экономическая: привлечение необходимых 
для России квалифицированных трудовых кадров. 

– Кто может стать участником программы добровольного переселения? 
– Участником госпрограммы может стать человек трудоспособного возраста любой 

национальности, знающий русский язык, воспитанный в традициях российской культуры и 
способный к быстрой социально-трудовой адаптации. Он должен быть готов на условиях, 
определенных программой, переехать на территорию Российской Федерации в выбранный 

им регион. 
– На какой период рассчитана программа? Какое количество соотечественников и в какие регионы предполагается 

переселить за это время? 
– Она будет осуществляться до 2012 года. До 2009 года мы планируем принять из-за границы на постоянное 

место  жительства  300  тыс.  соотечественников,  причем  только  до  конца  текущего  года  –  около  50  тыс.  человек.  В 
ближайшее  время  в  рамках  единого  проекта  начнут  действовать  согласованные  программы  12  пилотных  регионов: 
Амурская, Иркутская, Калининградская, Калужская, Липецкая, Новосибирская, Тамбовская, Тверская и Тюменская области, 
Красноярский,  Приморский  и  Хабаровский  края.  В  дальнейшем  будет  увеличено  число  территорий  вселения, 
задействованы все секторы рынка труда, способные принять дополнительное количество соотечественников. 

– Войдет ли со временем в число этих территорий Москва и Московская область? 
–  Сегодня  даже  не  обсуждается  вопрос  о  том,  что  Москва  начнет  принимать  переселенцев.  Государство 

финансирует прием людей только там, где в них есть экономическая необходимость. 
– Что ожидает трудовых переселенцев в России? 
– Очень важно не только обеспечить нашим зарубежным соотечественникам право выбора, но и возможность его 

осуществить. Программа устанавливает 3 категории территорий вселения – А, Б, В, – в каждой из которых переселенцу 
предоставляется разный объем социальной поддержки. К примеру, те, кто определит для жилья стратегически важные для 
России приграничные территории «А», помимо гарантированного трудоустройства получат поддержку государства в полном 
объеме: «подъемные» в размере 100 тысяч рублей и по 20 тысяч на члена семьи, оплату переезда, жилье, соцпакет. На 
территориях «Б» – компенсационный пакет и по 60 тысяч рублей на соотечественника соответственно. Всем участникам 
программы будет гарантировано получение в ускоренные сроки российского гражданства. 

–  Каким  образом  будет  обеспечена  реальная  занятость  переселенцев  в  условиях  безработицы  в  регионах? 
Вероятно, для приезжих предусмотрены профессиональные квоты? 

– Как таковые квоты не предполагаются. Тем не менее решающий фактор приема людей на постоянное место 
жительства – потребность региона в той или иной профессии, специальности, квалификации, а одно из важнейших условий 
участия в программе переселения – занятие вакансии, которая предложена субъектом РФ. Варианты будущей работы будут 
подбираться  с  помощью  специалистов  еще  в  представительстве.  Там  потенциальный  участник  программы  заполняет 
анкету, где должен будет указать не одну профессию, которую он когда-то получил, а по возможности все освоенные им 
специальности: например, агроном вполне мог работать несколько лет продавцом или поваром. Таким образом, человек 
приезжает не на вольные хлеба, а на конкретное рабочее место. Кроме того, в региональных программах предполагается 
обучение, повышение квалификации или получение профессии по другой специальности. 

– Что было сделано по программе с июня прошлого года? Когда регионы РФ начнут принимать переселенцев? 
– На первом этапе осуществления госпрограммы основной задачей была разработка и подписание нормативных 

правовых  актов  и  создание  организационных  структур,  которые  должны  непосредственно  заниматься  процессом 
переселения. Сегодня эта задача в основном решена – в самое короткое время мы намерены переходить ко второму этапу 
– непосредственному получению и рассмотрению заявлений от  участников программы,  которые будут  поступать через 
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консульские  загранучреждения,  представительства  Федеральной  миграционной  службы  за  границей.  Основная  наша 
задача на 2007 год – не количественные показатели, а отработка всех процедур качественного переселения людей. 

– Как будет выглядеть эта процедура? 
– После принятия заявления и необходимых документов в течение 60 дней наш соотечественник автоматически 

становится  участником  государственной  переселенческой  программы.  Специалисты  представительства  дают  ему 
подробную  информацию  о  предстоящей  работе,  уровне  заработной  платы,  условиях  переселения,  оформляют  все 
необходимые официальные бумаги, занимаются его отправкой в Россию.  По прибытии в регион участник программы в 
течение  3  дней  получает  разрешение  на  временное  проживание,  занимает  выделенное  ему  администрацией  жилье  и 
официально устраивается на работу. 

– Возможна ли будет, к примеру, такая ситуация: человек прибыл в регион с семьей, а работодатель отказывается 
его принимать по причине недостаточной квалификации? 

– Такая ситуация невозможна, поскольку еще до переезда в Россию возвращающийся на родину человек должен 
заключить трехсторонний договор с работодателем и уполномоченным представителем официальных структур субъекта 
РФ, который будет выступать гарантом этого трудового соглашения. Мы не допустим того, чтобы кто-то из приехавших 
оказался без работы, столкнулся с трудностями в получении жилья или социальных льгот. 

– Можно ли сегодня говорить о стопроцентной готовности пилотных регионов к принятию соотечественников? 
–  Со  стороны  органов  миграционной  службы  –  готовность  полная.  Организационные  проблемы  со  стороны 

субъектов  Федерации будут  сниматься на  этом этапе  программы.  Для  этой  цели на  днях  создана  Межведомственная 
рабочая группа. Кроме того, еще около 50 российских регионов выразили желание участвовать в госпрограмме – таким 
образом, территория приема соотечественников в 2007 году значительно расширится. 

– Константин Олегович, как вы оцениваете роль программы в формировании рынка труда Российской Федерации? 
–  Я  убежден,  что  добровольное  переселение  соотечественников  имеет  важное  стратегическое  значение. 

Реализация программы в ближайшее время направит миграционные потоки в российские регионы, остро нуждающиеся в 
притоке трудовых ресурсов, позволит привлечь нужных для страны специалистов. 

Программа по переселению соотечественников в Приморье 
согласована в правительстве РФ

14.05.2007, www.regnum.ru 
Правительство РФ утвердило программу Приморского края по оказанию содействия добровольному переселению 

в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. Как сообщили корреспонденту ИА REGNUM 14 мая в пресс-службе 
краевой  администрации,  в  скором  времени  проект  приморских  властей  будет  внесен  на  рассмотрение  депутатов 
регионального Законодательного собрания для получения статуса краевой программы.

Распоряжением правительства РФ Дальнегорский, Находкинский, Артёмовский и Уссурийский городские округа, а 
также Пограничный муниципальный район и Востокское городское поселение в Красноармейском районе Приморского края 
были отнесены к территориям, которые могут принять соотечественников из-за рубежа.

Напомним,  Приморье  вместе  с  Красноярским  и  Хабаровским  краями,  а  также  Амурской,  Иркутской, 
Калининградской,  Калужской,  Липецкой,  Новосибирской,  Тамбовской,  Тверской и Тюменской областями попало в число 
пилотных регионов, которые примут соотечественников из-за рубежа.

 Как  сообщает  пресс-служба  администрации  Приморского  края,  в  рамках  программы  переселения  регион 
планирует до 2012 года принять более восьми тысяч квалифицированных специалистов и членов их семей. Планируется, 
что в бюджет Приморского края будут включены статьи по финансированию затрат на благоустройство пустующих квартир, 
качественный ремонт общежитий для первоначального размещения переселенцев. При этом основное финансирование 
программы будет идти за счет федерального бюджета.

Программа переселения в Калининградскую область 
22.05.2007, http://www.gov.kaliningrad.ru   

Памятка переселенцу 
Начиная с 2004 года, в рамках миграционной политики Российской Федерации активно развивается направление 

добровольного  переселения  в  Россию  соотечественников,  привлечения  в  страну  законопослушных,  профессионально-
сформировавшихся и желающих трудиться иностранных граждан, в первую очередь из стран бывшего СССР. 

Именно на них, воспитанных в традициях российской культуры, владеющих русским языком и не желающих терять 
связь с Россией, наиболее способных к адаптации и скорейшему включению в систему позитивных социальных связей 
принимающего сообщества, рассчитана Государственная Программа по оказанию содействия добровольному переселению 
в Российскую Федерацию соотечественников,  проживающих за рубежом,  утвержденная Указом Президента Российской 
Федерации  №  637  от  22.06.2006  года  «О  мерах  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом».

Участником Государственной программы может быть иностранный гражданин или лицо без гражданства из любой 
страны, не обязательно только из стран так называемого ближнего зарубежья. Понятие «соотечественник за рубежом», 
подразумевает:

• граждан Российской Федерации, постоянно проживающих за пределами Российской Федерации; 
• лиц,  состоявших  в  гражданстве  СССР,  проживающих  в  государствах,  входивших  в  состав  СССР, 

получившие гражданство этих государств или ставших лицами без гражданства; 
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• выходцев (эмигрантов) из Российского государства, Российской республики, РСФСР, СССР и Российской 
Федерации,  имевших соответствующую  гражданскую принадлежность  и  ставших гражданами  иностранного  государства 
либо имеющих вид на жительство или ставших лицами без гражданства; 

• потомков лиц, принадлежащих к вышеуказанным группам, за исключением потомков лиц титульных наций 
иностранных государств. 

Участие  в  Государственной  программе  переселения  носит  добровольный  характер  и  принимается 
соотечественником на основе осознанного выбора им места проживания и работы на территории Российской Федерации. 

Решение  соотечественника  об  участии  в  Государственной  программе  оформляется  путем подачи  им личного 
заявления  в  одну  из  инстанций  в  стране  постоянного  проживания  за  рубежом:  представительство  федеральной 
миграционной  службы (ФМС),  российское  посольство  либо  временную  рабочую  группу,  которая  должна  быть  создана 
представителями  ФМС  согласно  Указу  Президента  Российской  Федерации.  Одновременно  участник  Государственной 
программы и члены его семьи, совместно переселяющиеся на постоянное место жительства в Российскую Федерацию, в 
установленном порядке представляют необходимые сведения. 

Необходимо особо отметить, что в Указе не идет речь о тех соотечественниках, которые уже прибыли в Россию и 
хотели  бы  принять  участие  в  Государственной  программе.  Таким  образом,  граждане,  прибывшие  на  территорию 
Калининградской области для постоянного проживания до начала реализации Программы Калининградской области по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, стать ее участниками не могут. 

Соответствие  установленным  Государственной  программой  условиям  является  основанием  для  проведения 
дальнейшей  работы  по  определению  конкретного  варианта  переселения  на  основе  выбора  соотечественника  и 
существующих в регионах Российской Федерации возможностей приема переселенцев. Все участники без исключения, а 
так же члены их семей, совместно переселяющиеся на постоянное место жительства в Российскую Федерацию, имеют 
право:

• на  компенсацию  за  счет  средств  федерального  бюджета  расходов  на  переезд  к  будущему  месту 
проживания. Условия и порядок выплаты определяется Правительством Российской Федерации. 

Компенсация  расходов  осуществляется  при  условии  использования  участниками  Государственной  программы 
регулярных маршрутов грузовых и пассажирских перевозок. Расходы участников Государственной программы и членов их 
семей на проезд компенсируются из расчета проезда:

• железнодорожным транспортом - в купейном вагоне поезда любой категории; 
• воздушным транспортом - по тарифу экономического класса; 
• внутренним водным транспортом - по тарифу места II категории; 
• морским транспортом - по тарифу каюты III категории. 
Расходы  участника  Государственной  программы  и  членов  его  семьи  на  проезд  при  условии  использования 

регулярных автобусных маршрутов, на перевозку автомобильным транспортом личного имущества от узловых станций до 
места назначения, а также на уплату таможенных платежей и налогов, на вывоз личного имущества из страны выезда 
включаются в расходы, подлежащие компенсации.

• на компенсацию за счет средств федерального бюджета расходов на уплату государственной пошлины 
за оформление документов, определяющих правовой статус переселенцев на территории Российской Федерации; 

• на  получение  за  счет  средств  федерального  бюджета  единовременного  пособия  на  обустройство.  В 
соответствии с Постановлением Правительства Российской Федерации от 15.01.2007 года № 7 размер единовременного 
пособия на обустройство выплачивается в размере 60000 рублей участнику Государственной программы и по 20000 рублей 
членам его семьи. 

• на получение за счет средств федерального бюджета ежемесячного пособия при отсутствии дохода от 
трудовой, предпринимательской и иной не запрещенной законодательством Российской Федерации деятельности в период 
до  приобретения  гражданства  Российской  Федерации,  но  не  более  чем  в  течение  шести  месяцев.  Постановлением 
Правительства  Российской  Федерации  от  15.01.2007  года  №  8  размер  пособия  определяется  с  учетом  прожиточного 
минимума, установленного в Калининградской области и в настоящее время составляет 1848 рублей; 

• на  получение  компенсационного  пакета  участника  Государственной  программы  (далее  - 
компенсационный  пакет),  включающего  в  себя  услуги  государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного 
воспитания, общего и профессионального образования, социального обслуживания, здравоохранения и услуги в области 
занятости.  Согласно  постановлению  Правительства  Российской  Федерации  от  10.01.2007  года  №  1  предоставление 
указанных  выше  услуг  осуществляется  в  порядке  и  на  условиях,  которые  предусмотрены  для  граждан  Российской 
Федерации в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации. 

Кроме  того,  Программой  Калининградской  области  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, предусмотрена компенсация расходов на перевозку 
личного имущества 5-тонным контейнером, а семье свыше трех человек - двумя 5-тонными контейнерами.

Выплата  компенсаций  производится  за  счет  средств  федерального  бюджета  территориальными  органами 
Федеральной миграционной службы Российской Федерации по фактическим, документально подтвержденным расходам 
после регистрации в установленном порядке переселенца и членов его семьи на территории вселения.

Участник Государственной программы имеет право ввезти в Калининградскую область в порядке, установленном 
Правительством Российской Федерации, личное имущество без ограничения общей стоимости и вне зависимости от веса 
товаров,  включая  транспортные  средства,  бывшие  в  употреблении  не  менее  1  года,  удовлетворяющие  требованиям 
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стандарта  Евро-2,  и  приобретенные  до  въезда  на  территорию  Российской  Федерации,  при  переселении  в  рамках 
Государственной программы.

Документом, подтверждающим право переселенца на провоз личного имущества через государственную границу 
Российской  Федерации  на  указанных  условиях,  является  свидетельство  участника  Государственной  программы, 
утвержденное постановлением Правительства Российской Федерации от 28.12.2006 года № 817. Его копия приобщается к 
товарно-транспортной документации на груз и предъявляется перевозчиком при ввозе груза на территорию Российской 
Федерации.

Для участников программы на территории Калининградской области предусмотрено, что решение вопроса о жилье 
будет осуществляться на общих основаниях, в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

Вместе с  тем, для жителей Калининградской области действует программа ипотечного кредитования.  Условия 
получения ипотечного кредита на текущий момент:

• кредит  предоставляется  и  погашается  в  рублях,  процент  по  кредиту  составляет  от  11,5% до  14,5% 
годовых в рублях; 

• срок, на который предоставляется кредит: от 1 года до 30 лет; 
• заемщиком может быть любое дееспособное лицо в возрасте от 18 до 75 лет; 
• сумма кредита зависит от среднемесячного дохода заемщика за последние шесть месяцев. 
В целях оказания государственной поддержки молодым семьям, желающим улучшить свои жилищные условия, 

утверждено постановление Правительства Калининградской области «Об установлении порядка предоставления молодым 
семьям субсидий при оформлении ипотечного жилищного кредита или займа на приобретение (строительство) жилья».

Воспользоваться данной субсидией  может молодая семья,  проживающая в  Калининградской области,  возраст 
одного из супругов в которой не превышает 35 лет, либо неполная семья, состоящая из одного молодого родителя, возраст 
которого не превышает 35 лет, имеющего одного и более детей.

Предусмотрено предоставление молодой семье государственной поддержки в виде целевых бюджетных субсидий 
на улучшение жилищных условий при оформлении ипотечного жилищного кредита:

• при наличии либо рождении (усыновлении) первого ребенка погашается 5% средней стоимости жилья за 
счет средств местного и областного бюджетов; 

• при наличии либо рождении (усыновлении) второго ребенка погашается 10% средней стоимости жилья за 
счет средств местного и областного бюджетов; 

• при наличии либо рождении (усыновлении) третьего ребенка погашается 15% средней стоимости жилья 
за счет средств местного и областного бюджетов. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 мая.  Президент Белоруссии Александр Лукашенко поздравил граждан республики с Днем Государственного 

герба  и  Государственного  флага  Республики  Беларусь.  "Главные  символы  нашей  страны  –  это  история  и  будущее 
белорусского государства, воплощение идеи национального единства, важнейшие атрибуты суверенитета и независимости 
Отечества", - отметил Лукашенко. 

14 мая. Заместитель министра иностранных дел РБ Валерий Воронецкий в Минске заявил о том, что Белоруссия 
заинтересована  в  развитии  полномасштабного  взаимовыгодного  торгово-экономического  сотрудничества  с  Германией. 
Воронецкий подчеркнул неизменность отношения белорусской стороны к ФРГ как к одному из приоритетных партнеров и 
высказал удовлетворение динамикой развития торгово-экономических связей между двумя странами за последние годы. 

14 мая. Белорусские СМИ распространили информацию о том, что доля белорусской стороны в создаваемом в 
Венесуэле  совместном  белорусско-венесуэльском  предприятии  по  сейсморазведке  "СейсмоВенБел"  составит  40%. 
Планируется, что белорусско-венесуэльское СП будет осуществлять сейсморазведочные работы на месторождениях нефти 
в Венесуэле.

15 мая. Министерство иностранных дел Республики Беларусь в связи с 15-й годовщиной подписания Договора о 
коллективной безопасности сообщило,  что Белоруссия рассматривает ОДКБ в качестве одного из основных элементов 
обеспечения национальной безопасности. 

15 мая. Желание тесно сотрудничать с белорусскими демократическими силами высказали депутаты парламента 
Великобритании во время встречи с одним из функционеров белорусской оппозиции Александром Милинкевичем. 

15 мая. 51-я смешанная артиллерийская группа и управление ракетных войск и артиллерии Генерального штаба 
Вооруженных сил Белоруссии в рамках учебного сбора были приведены в высшие степени боевой готовности. Были также 
развернуты пункты приема личного состава и техники. 

 16 мая. Освобожденная в Нигерии гражданка Беларуси Ирина Экпо-Умо ранена, но чувствует себя нормально. Об 
этом сообщил  БЕЛТА  по  телефону  советник  посольства  России  в  Лагосе  Виктор  Гончаров.  Вопросами  освобождения 
белорусской гражданки по просьбе МИД РБ занималось посольство России в Нигерии, поскольку в Лагосе нет белорусского 
диппредставительства.

16 мая. Президент Белоруссии Александр Лукашенко направил приветствие участникам Всероссийской встречи 
писателей в Белгороде,  посвященной Году русского языка.  «Русский язык -  это величайшее культурное наследие всех 
славянских  народов,  мощный фактор  объединения людей,  средство  межнационального и международного  общения»,  - 
подчеркнул президент. 

16  мая.  Россельхознадзор  дал  разрешение  на  поставку  мясной  продукции  в  российские  регионы  еще  12 
белорусским  мясоперерабатывающим  предприятиям.  Это  право  получили  Березовский  мясоконсервный  комбинат, 
Борисовский, Волковысский, Гродненский, Слонимский, Пинский, Витебский, Глубокский, Минский мясокомбинаты, а также 
ИП "Глобан" (Витебск), ИП "Белдэнсан" (Брест), СП "Евротрейд" (Брест).

16 мая. Специалисты Псковского областного управления Россельхознадзора задержали две машины, незаконно 
перевозившие 1,5  т.  говядины из  Белоруссии в  Россию.  Ранее в  Белгородской области  задержали машину,  в  которой 
перевозилось 7,5 тонн говядины с белорусского предприятия, которое не получило разрешение на экспорт мяса в Россию. 

17  мая. Первый  заместитель  премьер-министра  Белоруссии  Владимир  Семашко  заявил,  что  поставки 
нефтепродуктов  являются  одной  из  основных  статей  белорусского  экспорта.  Белоруссия  и  в  дальнейшем  намерена 
бороться за рынки сбыта своей продукции, которая соответствует европейским стандартам при относительно низкой цене, - 
отметил Семашко.

17 мая.  В Екатеринбурге глава Счетной палаты России Сергей Степашин заявил, что основным препятствием 
создания  Союзного  государства  России  и  Белоруссии  является  вопрос  введения  единой  валюты.  «Если  мы  сможем 
развязать эту ситуацию, то многие вопросы будут сняты», - сказал Степашин.

18 мая. Завершилось командно-штабное учение Западного оперативного командования Белоруссии.  Основная 
цель  учения  -  проверка  состояния  и  возможностей  управления  Западного  оперативного  командования,  управлений 
соединений и воинских частей выполнять задачи по предназначению в любых условиях обстановки.

18  мая.  Премьер-министр  России  Михаил Фрадков  одобрил  предложения  Минпромэнерго  по  проектированию 
второй  очереди  Балтийской  трубопроводной  системы  и  подписал  распоряжение,  в  котором поручил  Минпромэнерго  и 
«Транснефти» обеспечить подготовку документации, необходимой для начала строительства. В Минпромэнерго отметили, 
что строительство БТС-2 не приведет к отказу от эксплуатации белорусского участка нефтепровода «Дружба». 

19 мая. Президиум гродненского областного общественного объединения «Белая Русь» в рамках республиканской 
общественно-культурной  и  патриотической  акции  «За  независимую  Беларусь»  выступил  с  обращением  к  гражданам 
Белоруссии о создании общереспубликанской пропрезидентской партии. Председатель президиума «Белая Руси» Витольд 
Пестис  подчеркнул,  что  главная  цель  создания  республиканского  объединения  —  поддержка  курса,  проводимого 
президентом Александром Лукашенко, и вовлечение граждан в дальнейшее строительство процветающей и независимой 
Белоруссии.

21 мая. Первый заместитель министра транспорта и коммуникаций Белоруссии Николай Верховец информировал 
о том, что Россия не отменила, как это предусматривалось белорусско-российским межправительственным соглашением о 
создании равных условий в торговле, сбор за оформление удостоверений временного ввоза белорусских автомобилей. 
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21  мая.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  на  встрече  в  Минске  с  президентом  Ирана 
Махмудом Ахмадинежадом заявил, что отношения Белоруссии и Ирана вышли на уровень стратегического партнерства. 
Основное внимание стороны уделили возможностям наращивания взаимного товарооборота и расширения инвестиций, 
сотрудничеству в нефтегазовой сфере. Состоялся обмен мнениями по актуальным международным проблемам. По словам 
президента Ирана, его страна заинтересована во взаимодействии с Белоруссией в политической сфере. 

 22 мая. Вопросы сотрудничества обсудили на встрече первый вице-премьер Белоруссии Владимир Семашко и 
президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинежад  в  резиденции  «Заславль».  Семашко  особо  подчеркнул  важность  подписанных 
соглашений о сотрудничестве между Национальным банком Беларуси и Центральным банком Ирана. 

 22  мая.  В  Минске  СП ЗАО «Юнисон»  и  промышленная  группа  Iran  Khodro  подписали  пакет  документов  по 
развитию в Белоруссии совместного производства легковых автомобилей Samand. 

22 мая. В Минске открылась 4-я Международная выставка вооружения и военной техники "MILEX-2007".   
23 мая. По сообщению газеты «Беларусь сегодня» республика возобновила экспорт сырой нефти, добываемой на 

ее  территории  «Белоруснефтью».  Возобновление  поставок  за  рубеж  нефти  стало  возможным  с  принятием  указа 
президента, установившего нефтяникам размер субсидий в объеме 90% экспортной пошлины.

24  мая.  Вопросы  укрепления  военного  сотрудничества  были  обсуждены  на  двусторонних  встречах  министра 
обороны Белоруссии  Леонида  Мальцева  и руководителей  иностранных  военных  делегаций,  прибывших для участия  в 
международной выставке вооружений и военной техники "Мilex-2007". Министерство обороны РБ посетили руководитель 
оборонного ведомства Азербайджана ген.-полк.  Сафар Абиев, министр обороны Судана ген.-л.  Абдельрахим Мухаммед 
Хусейн, заместитель начальника Генерального штаба Армии и Вооруженных сил Сирии корп. ген. Дауд Абдулла Ражха и 
делегация Китая.   

25 мая. В Бресте глава белорусского государства отметил, что Белоруссия преодолевает кризисные явления, и 
нужно принимать, как данность, суверенный курс белорусского государства. Развитие белорусско-российских отношений 
зависит от позиции России, - сказал Лукашенко. 

25 мая. В пограничном пункте пропуска Каменный Лог – Мядининкай прошли белорусско-литовские переговоры. В 
переговорах с белорусской стороны приняли участие министр иностранных дел РБ С.Мартынов,  министр транспорта и 
коммуникаций РБ В.Сосновский и первый заместитель председателя Государственного комитета погранвойск РБ В.Зайцев. 
Литовскую сторону представляли министр иностранных дел Литовской Республики П.Вайтекунас, заместитель министра 
транспорта  и  коммуникаций  Ч.Шикшнялис,  заместитель  командующего  Службы  охраны  государственной  границы 
В.Новиковас. Стороны подчеркнули приверженность двух стран развитию сотрудничества на принципах добрососедства, 
равноправия и взаимоуважения. Были обсуждены меры по дальнейшему развитию торгово-экономического сотрудничества 
между двумя странами, усилению взаимодействия в энергетике, экологии, использовании водных артерий, связывающих 
Белоруссию и Литву.

26  мая.  Завершился   рабочий  визит  в  Минск  делегации  Совета  государств  Балтийского  моря  во  главе  с 
директором  Секретариата  организации  Габриэлой  Кётшау.  Основной  целью  визита  являлось  изучение  и  оценка 
возможностей  расширения  практического  сотрудничества  между  рабочими  органами  СГБМ  и  соответствующими 
учреждениями и организациями Белоруссии.

26  мая.  В  Минске  состоялось  очередное  заседание  Межбанковского  валютного  совета  центральных  банков 
Белоруссии  и  России.  Участники  заседания  проанализировали  экономическую  ситуацию  и  ход  реализации  основных 
направлений денежно-кредитной политики в Белоруссии и России в 2006 году и I квартале 2007 г. и основные задачи по их 
выполнению на II и III  кварталы 2007 года, включая политику валютного курса. Стороны обменялись также мнениями о 
работе банковских систем двух стран и перспективах их развития. 

28  мая. Совет  Республики  Национального  собрания  единогласно  одобрил  законопроект  «О  государственных 
социальных льготах, правах и гарантиях для отдельных категорий граждан», принятый ранее Палатой представителей во 
втором чтении.  Проект  закона предусматривает изменение условий предоставления льгот  и  почти на треть сокращает 
финансирование социальных льгот  для граждан республики. По мнению разработчиков документа, упорядочение льгот 
позволит  привести  законодательство  о  льготах  в  соответствие  с  экономическими  и  финансовыми  возможностями 
республики,  решить  проблему  бюджетного  недофинансирования,  устранить  необоснованные  различия  в  социальной 
поддержке инвалидов. Принятие проекта закона сократит выплаты гражданам, нуждающимся в социальной помощи,  на 
сумму свыше 168 млрд. белорусских руб.

29 мая. Президент РБ Александр Лукашенко в Минске на встрече с делегацией Сибирского федерального округа 
заявил  о  том,  что  Белоруссия  готова  к  серьезному  союзу  с  Россией,  но  не  войдет  в  состав  Российской  Федерации, 
поскольку «это не нужно и это даже вредно». При этом Луакшенко подчеркнул, что в союзном строительстве абсолютно 
ничего не зависит от Белоруссии, а Россия не выполняет соглашение с республикой о снятии ограничений во взаимной 
торговле. Александр Лукашенко отметил также, что Белоруссия имеет огромный экономический интерес на Западе.

29 мая. Согласно данным Национального банка Беларуси реальный курс белорусского рубля за январь-апрель 
снизился к «корзине валют» стран – основных торговых партнеров Белоруссии на 2,1% по сравнению с декабрем 2006 г. 
При этом реальный курс белорусского рубля к российскому за январь-апрель снизился на 2,9% по сравнению с декабрем 
2006 г.

1  июня.  В  Белоруссии  введены  ограничения  на  движение  большегрузного  транспорта  по  автомагистралям 
республики с асфальтобетонным покрытием. До конца лета в дневное время суток (с 10.00 до 22.00) при температуре 
воздуха выше 25 С будет ограничиваться движение большегрузных транспортных средств.
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Проблемы РПЦ в Белоруссии
Александр Фадеев, Владислав Лосев

В конце апреля с.г. произошло уникальное и знаковое событие в истории Белорусского Экзархата РПЦ - был при 
необычных  обстоятельствах  рукоположен  двенадцатый  епископ.  Епископом  Бобруйским  и  Быховским  на  заседании 
Священного Синода Русской Православной Церкви под председательством Патриарха Московского и всея Руси Алексия II 
был избран Серафим (Белоножко). Необычность и новизна ситуации состояла в том, что клирик минского Свято-Духова 
кафедрального собора иеромонах Серафим был избран 27 марта,  возведен в сан архимандрита 1 апреля,  21 апреля 
наречен епископом, а 22 апреля 2007 года рукоположен. В целом это свидетельствует,  что Белорусский Экзархат РПЦ 
воспринял и разделяет новую политику Московской Патриархии, когда в архипастыри стремительно выдвигаются самые 
образованные представители молодой генерации иеромонахов, заслуживших всеобщее расположение и любовь прихожан. 

При  этом  стоит  особо  подчеркнуть,  что  служение  РПЦ  на  своей 
канонической  территории  в  Белоруссии  в  последние  годы  связано  с 
преодолением   значительных  сложностей  объективного  и  субъективного 
характера.  На   белорусской  земле  сегодня  сосуществуют  2953  официально 
зарегистрированных религиозных общин самых разных конфессий. Христианство 
представлено в республике наиболее широко Русской Православной Церковью, 
Римско-католической  церковью  и  двенадцатью  различными  деноминациями 
протестантского  направления.  13  общин  имеет  греко-католическая  (униатская) 
церковь,  Армянская апостольская церковь и  католики латинского обряда – по 
одной общине.

Наиболее активна в  Белоруссии среди вселенских церквей –  Римско-
католическая церковь, инициируемая папским престолом. В 1990-е годы Ватикан 
неоднократно  выпускал  специальные  распоряжения  об  организации  активной 
«экуменической»  работы  на  территории  Белоруссии.  Значительный  импульс  в 
русле распространения католицизма был придан в  свое время декретом папы 
Римского Иоанна Павла II о коронации чудотворных икон (осуществлены коронации Брестской, Будславской и Логишинской 
икон Божией Матери). С 1999 года в Белоруссии действует созданная Ватиканом Конференция католических епископов, в 
которую входит 4 епископа во главе с кардиналом К. Свентеком. Структура РКЦ в Белоруссии включает четыре епархии – 
Минско-Могилевскую, Гродненскую, Пинскую и Витебскую, 427 костелов, семь женских монастырей, две высших духовных 
семинарии, другие учебные заведения и более трехсот воскресных школ при храмах.

За последние двадцать лет количество общин Римско-католической церкви в Белоруссии выросло в несколько раз 
– с  121 до 440.  Римско-католическая церковь опережает РПЦ по количеству, архитектурным достоинствам и богатству 
убранства действующих и строящихся на территории РБ культовых зданий. После организованных Ватиканом коронации 
чудотворных икон и торжественных многотысячных шествий католиков с проносом фигуры Фатимской Божией Матери от 
костела  к  костелу  по  всей  территории Белоруссии  значительно  вырос  приток  верующих  (главным образом женщин)  в 
общины РКЦ.  В  лоно  Римско-католической  церкви  перешла часть  униатов,  в  основном представители интеллигенции. 
Сегодня  Римско-католическая  церковь  пытается   вовлечь  в  сферу  своего  влияния  белорусскую  молодежь  путем 
организации для молодых людей специальных (бесплатных) паломничеств, сборов и лагерей, богослужений под гитару и 
т.п. Последняя волна верующих, пришедших в общины РКЦ, в целом отличается высоким образованием и повышенной 
социальной и трудовой мобильностью.

Сдерживающим фактором распространения влияния Римско-католической церкви в Белоруссии, прежде всего в 
ее восточных регионах,  является приверженность ее клира к одному этносу – полякам (их в общинах римо-католиков почти 
половина),  богослужение  преимущественно  на  польском  языке  и,  в  какой-то  степени,  деятельность  священников-
иностранцев (более 150-ти, в основном польские ксендзы) и других монашествующих лиц, прямолинейно воспринимающих 
свою миссию и плохо ориентирующихся в белорусской специфике. Ориентация РКЦ на поляков в богослужебной практике, 
религиозном  образовании  и  в  социально-благотворительной  работе,  нередко,  вызывает  противодействие  со  стороны 
католиков  другой  национальной  принадлежности.  Поэтому  неудивительно,  что  при  существующей  ориентации  на 
этноконфессиональность клира РКЦ в Белоруссии большая часть ее приходов (170) находится в Гродненской области.

Однако  по  напористости  и  энергичности  Римско-католическую церковь  далеко  оставил позади протестантский 
Союз  христиан  веры  евангельской  (ХВЕ).  Вообще  пятидесятники  в  Белоруссии  с  начала  1990-х  годов  отличаются 
чрезвычайной  трансформационной  подвижностью  и  активностью.  Помимо  ХВЕ  пятидесятническое  направление  на 
территории  республики  представлено  Христианами  полного  Евангелия,  Христианами  веры  апостольской  и  другими 
мессианскими общинами.  Союз ХВЕ, самый многочисленный среди «свободных церквей», состоит из шести областных 
объединений,  включает  в  себя  493  общины,  несколько  духовных учебных  заведений  (два  –  Теологический  институт  и 
Библейский колледж «Христос для народов» - являются высшими), миссий и других организационных элементов. Высший 
орган управления – пасторская конференция, а в период между конференциями – Совет епископов Союза ХВЕ во главе с 
епископом, избираемым на 4 года (с правом переизбрания до 65 лет).

Союз ХВЕ проводит многочисленные конференции и другие мероприятия (прежде всего музыкальные («хвала 
Богу»)  и  благотворительные)  с  целью активизации  участия  представителей  союза  в  религиозной  и  социальной  жизни 
республики.  Большая  роль  в  проведении  социальной  линии  Союза  ХВЕ  отводится   управленцам-пятидесятникам  и 
педагогам-пятидесятникам.  Наиболее  благоприятную  среду  ХВЕ  находят  в  социально-неустроенных  категориях 
белорусского  населения,  среди  малоимущих,  больных,  инвалидов,  алкоголиков  и  наркоманов.  Представители  ХВЕ  до 
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недавнего времени активно проповедовали в исправительно-трудовых колониях и тюрьмах, реабилитационных центрах, а 
также в отдельных армейских подразделениях. ХВЕ, по некоторым сведениям, получает спонсорскую финансовую помощь 
из-за  рубежа,  но  всячески  отрицает  этот  факт,  подчеркивая,  что  функционирует  за  счет  «десятины»,  жертвуемую 
верующими церкви ХВЕ. Однако огромная зарубежная гуманитарная помощь для целей благотворительности, поступающая 
церквам ХВЕ, признается. 

С весны 1997 года Союз ХВЕ Белоруссии формально числится в составе Всемирного союза ассамблей Божиих 
(ВСАБ),  входит он и в  Союз ХВЕ России,  Международную ассамблею ХВЕ стран СНГ и Балтии,  Европейский комитет 
ассамблей  Божиих.  Главными  миссиями-партнерами  ХВЕ  за  рубежом  являются  международная  американо-корейская 
пресвитерианская  церковь  «Грэйс»,  пятидесятническая  церковь  «Ассамблея  Бога»  (США),  американская  организация 
«Христос для народов», немецкая миссия «Неемия».

Если темпы роста  общин РКЦ несколько  замедлились  за  последние  пять  лет,  то  у  Союза  ХВЕ наблюдается 
обратная картина – устойчивый рост новых религиозных общин и увеличение членов в старых. По этим показателям Союз 
ХВЕ  не  имеет  себе  равных  в  Белоруссии,  а  по  количеству  общин  находится  на  втором  месте  (после  РПЦ).  Данная 
тенденция  даже  побудила  отдельных  белорусских  экспертов  говорить  о  постепенном  превращении  Белоруссии  в 
протестантское государство. 

С  1990-х  годов  в  Белоруссии  все  чаще  отмечаются  случаи  деструктивного  поведения  представителей 
альтернативных  религиозных  течений  (движений),  немногочисленных  молодежных  группировок  сатанистов  и 
дьяволопоклонников. Акты вандализма на кладбищах, ритуальных жертвоприношений, поджогов, осквернения христианских 
храмов не всегда освещаются белорусскими СМИ, замалчиваются, как представляется, правоохранительными органами, 
которые предпочитают квалифицировать их как простое хулиганство. Особенно размножились группировки сатанистов в 
Брестской области и г. Бресте. Есть сведения о связи части таких групп с организациями сатанистов в Польше, Норвегии и 
других странах.

Вся изложенная выше ситуация с деятельностью религиозных общин других церквей и альтернативных групп 
сатанистов негативно сказывается на служении Русской Православной Церкви в Белоруссии. Кроме этого следует обратить 
внимание и на изменившийся характер взаимоотношений Белорусского Экзархата Московской Патриархии и президентской 
администрации Республики Беларусь. При внешнем благополучии и плодотворных встречных шагах на поле отношений 
Православной Церкви с властью, в последнее время заметны и признаки охлаждения и отчуждения. Президент Белоруссии 
Александр  Лукашенко,  например,  убрал  со  своего  официального  сайта  всяческие  упоминания  о  своем  видении  роли 
Православной Церкви в республике. 

Александр Лукашенко неоднократно предпринимал вполне определенные шаги с целью «встроить» Белорусский 
Экзархат  РПЦ  в  структуру  последовательно  создаваемого  им  национального  государства  белорусов,  превратив  его, 
фактически, в один из институтов белорусской государственности. Причем, белорусский лидер придерживался концепции, 
при которой святость придавалась именно  независимому и суверенному национальному государству,  а  Православной 
Церкви в этом контексте отводилась роль «подпорки» этого образования, консолидатора и утишителя общества в «трудные 
минуты». 

Лукашенко неоднократно предпринимал попытки использовать авторитет  и влияние Православной Церкви для 
достижения поставленных им внутри- и внешнеполитических задач в период, например, республиканского референдума по 
продлению  президентских  полномочий,  во  время  последних  парламентских  выборов,  а  также  в  разгар  новогодней 
«нефтегазовой  войны»  с  Россией.  В  последнем  случае  глава  белорусского  государства  не  постеснялся  даже 
непосредственно апеллировать к членам священного Синода и произносить яростные «проповеди», комментируя действия 
России  в  стенах  главного  Православного  Храма  Белоруссии  –  кафедрального  Свято-Духова  Собора  в  присутствии 
Патриаршего Экзарха всея Белоруссии Филарета. В этих обстоятельствах священноначалие Белорусского Экзархата МП 
вынуждено  было  с  присущим  ему  дипломатическим  тактом  всякий  раз  напоминать  Александру  Лукашенко,  что 
Православная Церковь не безразлична к происходящим в белорусском обществе событиям, сочувствует и сопереживает, 
например, за решение проблемы энергопоставок, но «не принимает прямого участия в политическом процессе».

Еще  более  тревожными  выглядят  определенные  сигналы,  исходящие  из  президентской  администрации  РБ  и 
свидетельствующие  о  наличии  у  некоторых  высокопоставленных  чиновников  планов  по  насаждению  сверху 
государственно-атеистической идеологии. 

Все  последние  годы  государственные  чиновники,  некоторые  парламентарии  и  СМИ  республики  настойчиво 
«укореняют» термин «Белорусская Православная Церковь». А это далеко не безобидная подмена понятий, и уж совсем не 
массовая и перманентная редакционная ошибка или оговорки управленцев. За этим может стоять и стремление отдельных 
представителей правящей элиты формировать определенным образом общественное мнение, готовя его к восприятию 
трансформации Белорусского Экзархата РПЦ в некую автокефальную и национальную церковь. Причем, в этом случае 
белорусскому  клиру  могут  быть  навязаны  различные  схемы  поиска  путей  выхода  из-под  юрисдикции  Московского 
Патриархата  и  епископской  хиротонии  с  другими  Церквами  для  рукоположения  архиереев  в  рамках  апостольского 
преемства.  Все  это  может  сопровождаться  и  насильственным переводом богослужения  на  белорусский  язык,  отменой 
обязательности целибата для черного монашества, а также усилением прямого контроля со стороны государства за делами 
Православной Церкви в Белоруссии. 

Нельзя совершенно исключать и проектов более радикального переустройства церковной организации, вплоть до 
принятия собственного устава, объявления о введении патриархата или верховного светского управления Православной 
Церковью. Для реализации подобных проектов необходимо одно важное условие – кризис внутри Белорусского Экзархата 
Московской  Патриархии.  Поэтому  любые  прямые  или  косвенные  попытки  со  стороны  белорусского  государственного 
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аппарата  спровоцировать  такой  кризис  следует  рассматривать  как  начало  осуществления  плана  «национализации»  и 
«автокефализации» Православной Церкви.

Не следует забывать и о том, что Православная Церковь в Белоруссии уже объявлялась автокефальной в 1927 
году на т.н.  съезде православного священства и верующих Белоруссии. Было в истории и обращение Всебелорусского 
Православного Собора во главе с архиепископом Могилевским и Мстиславским Филофеем, собравшемся в оккупированном 
немецко-фашистскими войсками Минске в 1942 г., к Константинопольскому патриарху с просьбой признать «Белорусскую 
Православную  Церковь»  автокефальной.  И  сегодня,  возможно,  некие  идейные  наследники  автокефализма  БПЦ, 
проповедуемого некогда «архиепископом» Сергием (Охотенко), мечтают об отрыве Белорусского Экзархата от Московской 
Патриархии.

Отдельные  страны  на  постсоветском  пространстве  уже  испытали  драму  церковного  раскола,  инициируемую 
поддержкой неких альтернативных, часто с национальным окрасом, групп внутри Русской Православной Церкви со стороны 
новых правящих элит. Так, в Украине «филаретовский» раскол во многом был инспирирован режимом президента Леонида 
Кравчука, а ныне «филаретовцев» еще более активно поддерживает нынешний президент Виктор Ющенко. Продолжают 
действовать в Украине и автокефалисты ОПЦ, последователи порожденного и поддерживаемого в межвоенный период 
большевиками  течения  обновленчества,  нацеленного  на  раскол  и  ослабление  РПЦ.  В  Эстонии  много  лет  вообще 
отказывали Русской Православной Церкви в признании ее юридических прав, одновременно закулисно поддерживая усилия 
Константинопольского патриарха по утверждению автономной Церкви на территории этого прибалтийского государства. 

Подчеркнем, что Русская Православная Церковь всегда была и остается многонациональной Церковью. Среди 
всех 15-ти автокефальных Поместных Православных Церквей (при всем их равенстве) нет сейчас более авторитетной, 
многочисленной  и  влиятельной.  В  лоне  РПЦ  состоит  больше  половины  из  300  миллионов  православных  христиан. 
Экзархаты,  епархии,  округа,  лавры,  монастыри и  храмы в структуре  управления  Московского  Патриархата  пользуются 
традиционными, широкими правами общинного самоуправления. Бесценные для православных христиан святыни бережно 
хранятся в Троице-Сергиевой Лавре, Почаевской Лавре, Псковско-Печерском, Жировицком, Успенском, Горницком и других 
монастырях и храмах.

Отметим  и  то,  что  в  основу  догматического  вероучения  РПЦ  положены  Никеоцарьградский  символ  веры  и 
духовные догматы первых семи Вселенских Соборов. Ортодоксальность, верность духовному наследию первоначальной 
Вселенской  Христианской  Церкви,  истинность  вероучения  отличают  Русскую  Православную  Церковь  от  Грузинской, 
Румынской  и  Болгарской  Церквей.  Исторический  акт  восстановления  евхаристического,  канонического  общения  между 
Московским Патриархатом и РПЦ Заграницей (которая никогда не выходила из состава Русской Православной Церкви) при 
содействии российского президента еще в большей степени укрепил авторитет РПЦ и еще раз показал, где находится 
мировой духовный центр Православия.

Возвращаясь к непростым взаимоотношениям РПЦ со светской властью в Белоруссии, необходимо отметить, что 
на них отражается как политика правящего режима республики по формированию сверху национальной государственности 
и белорусской гражданской нации, неотъемлемой частью которой выступает насаждение государственной идеологии, так и 
двойственность,  противоречивость,  конъюнктурное  лавирование  в  процессе  утверждения  на  практике  этих  институтов. 
Заметна  тенденция  усиления   идеологической  и  моральной  диктатуры  государственного  аппарата,  объективно 
препятствующая становлению гражданского общества, и к тому же постоянно осложняемая необходимостью корректировки 
в соответствии с указаниями президента пропагандируемой системы ценностей. 

Правящей  элите  республики  тяжело  примириться  с  мыслью  о  том,  что  Московский  Патриархат  нарушает  ее 
монополию в идеологической сфере, окормляет миллионы православных в Белоруссии, помогает поддерживать духовную и 
культурную  связь  православных  верующих  русского  рассеяния  на  ее  территории  с  исторической  Родиной.  Президент 
Александр  Лукашенко  постоянно  декларирует  лишь  озабоченность  за  сохранение  «хрупкого  мира»  между различными 
конфессиями на территории Белоруссии, но всячески уходит от признания наличия в республике религиозного большинства 
– православных верующих – и роли РПЦ в институализации и выработке моральных ценностей белорусского общества. С 
таких позиций диалог власти с Белорусским Экзархатом РПЦ лишен содержания.

Минску не нужен российский рубль
29.05.07, Белорусский партизан

Андрей Суздальцев
Представители Центрального банка России и Национального банка Беларуси на прошлой неделе обсуждали план 

мероприятий по обеспечению введения российского рубля в качестве единственного законного платежного средства на 
территории Беларуси. На деле Минск продолжает добиваться доступа к российским энергоносителям по российским же 
ценам. 

Идея единой валюты для России и Беларуси родилась в середине 90-х ХХ века. Проигравший в 1994 году первые 
в истории независимой Беларуси президентские выборы, премьер Вячеслав Кебич использовал в качестве предвыборного 
козыря идею ввода российского рубля в денежном обращении молодой страны. Однако, несмотря на уверения Кебича, что 
«два вагона с российскими рублями» уже на подходе к Минску, президентом был избран Александр Лукашенко.

Первый  белорусский  президент,  активно  развивая  российско-белорусский  интеграционный  проект  во  второй 
половине  90-х  гг.  прошлого  века,  периодически  вспоминал  о  единой  валюте.  Российское  руководство  с  энтузиазмом 
поддерживало  появления  единого  рубля.  Никого  в  России  особенно  не  беспокоило,  что  Лукашенко  говорил  о  новой 
денежной единице исключительно в плане далеких перспектив будущего единого государства.
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8 декабря 1999 года Борис Ельцин и Александр Лукашенко подписали в Москве Договор о создании Союзного 
государства. Вопрос о единой денежной валюте был отражен в отдельной статье Договора: «Союзное государство имеет 
единую денежную единицу (валюту).  Денежная эмиссия осуществляется исключительно единым эмиссионным центром. 
Введение и эмиссия другой валюты в Союзном государстве не допускается» (ст. 13). В Программе действий Беларуси и 
России по реализации положений Союзного договора называлась даже дата появления единой валюты - 1 января 2005 
года.  Подразумевалось,  что  на  первом  этапе  это  будет  российский  рубль,  как  наиболее  сильная  валюта  одного  из 
учредителей Союзного Государства.

Несколько лет в начале нового XXI века Минск демонстрировал подготовку к вводу единой валюты. Национальный 
Банк Беларуси активно осваивал получаемые для этой цели специальные кредиты Центробанка РФ. Кредиты выделялись 
на «подтягивание» валютно-финансовой и фискальной системы Беларуси до уровня России. Однако с годами в российском 
руководстве поняли, что Минск не будет готов к появлению союзной валюты еще многие десятилетия, если не столетия. 
После  2003  года  переговоры  о  вводе  российского  рубля  в  денежное  обращение  России  стали  приобретать  характер 
конфронтации.

Первоначальные претензии белорусской стороны выглядели следующим образом:
- Минск выступал за создание двух эмиссионных центров российского рубля;
- Белорусское руководство заявляло, что в случае отказа от национальной белорусской валюты бюджет Беларуси 

понесет потери в объеме 2 млрд. долларов США. Минск требовал от России кредит на указанную сумму на три года;
Со  временем  белорусское  руководство  убедилось,  что  российские  власти  никогда  не  пойдут  на  создание  за 

рубежом  второго  неподконтрольного  российскому  министерству  финансов  эмиссионного  центра  своей  национальной 
валюты.  Кредит  на  «ликвидацию  негативных  последствий  перехода  на  российский  рубль»  Минск  не  получил. 
Представители правительства РФ заявили, что позитивный эффект от ввода российского рубля в денежное обращение 
Республики Беларусь перекроет все «негативные последствия» для белорусского бюджета в несколько раз.

На  самом деле  изначально  все  споры об  условиях  ввода  российского  рубля  не  имели смысла.  Белорусский 
политический  класс  отверг  ввод  российского  рубля  в  денежное  обращение  РБ  в  качестве  единой  валюты  Союзного 
государства. Лукашенко аргументировал свою позицию следующим образом: «Создание монетарного союза с Россией до 
принятия Конституционного акта Союзного государства приведет к утрате суверенитета Беларуси». Минск не смутило, что 
увязав  тему  российского  рубля  с  проблемами  сохранения  суверенитета  Республики  Беларусь,  белорусская  сторона 
фактически вышла из Союзного Договора.

Но игра с  руководством России в единую валюту продолжалась.  С 2005 года белорусская сторона выдвигает 
новые, уже политические претензии к процессу появления российского рубля в Беларуси. Для оправдания своей в целом 
антисоюзной позиции белорусская сторона использовала внешне вполне разумные доводы:

-  ввод  единой  валюты  является  вершиной  экономической  интеграции.  Однако  до  «вершины»  российско-
белорусской интеграции еще очень далеко;

- белорусская сторона готова пойти на рассмотрение вопроса о вводе российского рубля в денежное обращение 
РБ в случае «уравнивания условий хозяйствования» предприятий двух стран.

Формально белорусская сторона права. В теории единая валюта должна появляться только на четвертом этапе 
экономической  интеграции  в  рамках  формирования  Экономического  союза.  Но  при  этом  Минск  не  признает,  что  все 
предыдущие этапы (зона свободной торговли, таможенный союз, общий рынок) он сознательно провалил.

Белорусская сторона умалчивает и о том, что на всех проваленных с ее активной помощью этапах российско-
белорусской экономической интеграции, ей всегда на помощь приходила Россия и неуклонно увеличивала дотирование 
белорусской  экономики  для  очередного  ее  «подтягивания»,  «выравнивания»,  «содействия».  Дотации  прикрывались 
этапами политической интеграции - проваленную Зону свободной торговли спрятали под Содружество России и Беларуси, 
так и не созданный Общий рынок - под Союз России и Беларуси, виртуальный Экономический Союз - под виртуальное 
Союзное Государство. В итоге,  во втором десятилетии существования российско-белорусского интеграционного проекта 
страны имеют неплохо развитые межгосударственные экономические связи, определенную производственную кооперацию, 
но они стали еще более далеки от экономической интеграции.

Казалось бы, зачем российское руководство настойчиво стремится к тому, чтобы Белоруссия приняла российский 
рубль  в  качестве  единой  валюты?  Судя  по  всему,  расчет  сделан  на  использование  российского  рубля  в  качестве 
эффективного стимула для активизации российско-белорусской экономической интеграции. Российский рубль должен был 
способствовать  началу  структурных  реформ  белорусской  экономики,  ее  разгосударствлению,  втягиванию  в  мировое 
разделение труда, притоку инвестиций, прежде всего российских, и в итоге привести к спасению российско-белорусского 
интеграционного проекта. Из результата экономической интеграции единая валюта должна была стать ее началом.

Однако в случае использования российского рубля в качестве стимулятора реформ в белорусской экономике, 
белорусские  власти  оказываются  объектом  рыночной  политики  России.  Лукашенко,  неустанно  повторяющий  о 
«равноправных»  условиях  создания  Союзного  Государства,  никогда  не  согласится  с  второстепенной  ролью  в 
интеграционном проекте. Проект создания единой валюты Союзного Государства обречен, но его продолжают использовать 
в качестве предлога для сохранения одной из площадок диалога между Минском и Москвой.

В  частности,  на  предстоящем  заседании  Межбанковского  валютного  совета  центральных  банков  Беларуси  и 
России будет в очередной раз обсуждаться требование белорусской стороны о создании равных экономических условий 
для субъектов хозяйствования двух стран, как основе для появления единой валюты. На деле требование Минска означает 
допуск белорусской стороны к российским энергоносителям по внутренним российским ценам. Между тем, выяснилось, что 
в  2006 г.  45% экспорта  Беларуси  в  ФРГ году составила  российская сырая нефть.  На каждой тонне реэкспортируемой 
российской нефти белорусское руководство зарабатывало в прошлом году 200 долларов США, получая из Европы валюту.
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Пока белорусская экономика дотируется Россией, российский рубль Беларуси не нужен. Минск вполне обходится 
долларом и евро.

Ни оптимизма, ни драмы: смены экономического курса не будет
14 – 21.05.2007, БР. Белорусы и рынок

Ирина Крылович
Никакой корректировки или смены экономического курса не будет и либеральные замашки нам не нужны — с 

таким  заявлением  выступил  президент  на  совещании  11  мая,  которое  было  посвящено  обсуждению  итогов  работы 
экономики за I квартал.

Нельзя  сказать,  что  это  заявление  было  сделано  акцентированно  и  прозвучало  как  программное.  Оно  было 
адресовано правительству и скорее предназначалось не столько для отечественных и зарубежных практиков и аналитиков, 
которые в  последнее  время пытались уловить в  действиях  властей признаки либерализации экономики,  сколько  было 
призвано положить конец возможным дискуссиям на экономические темы именно в стане государственных чиновников.

“В  правительстве  уже  начали  раздаваться  голоса  по  поводу  необходимости  корректировки  и  смены 
экономического курса, будем считать это частным мнением”, — сразу заявил А. Лукашенко и на всякий случай напомнил, 
что главным приоритетом остается социальная направленность белорусской экономической модели.

Дальше  он  раскрыл  более  конкретно  основной  социальный  приоритет.  По  словам  президента,  “в  головах 
отдельных чиновников есть мысли о повышении тарифов на жилищно-коммунальные услуги”.

Здесь  уместно  вспомнить,  что  вопрос  о  тарифах  на  услуги  ЖКХ  действительно  обсуждался  на  заседании 
президиума  Совмина,  которое  состоялось  еще  24  апреля.  Тогда  вице-премьер  Андрей  Кобяков  рассказал,  что 
произведенное с 1 января 2007 года повышение тарифов на газ и электроэнергию исчерпало лимит ограничения роста 
стоимости жилищно-коммунальных услуг (5 USD), хотя, подчеркнул он, тарифы на все другие виды услуг не менялись. И 
если  все  оставить  без  изменений,  то  к  концу  года  уровень  возмещения  населением  расходов  составит  33,7%  при 
предусмотренных законом о бюджете на текущий год 41,7%.

При этом, как было отмечено, удельный вес платежей за услуги ЖКХ в совокупном доходе семьи из трех человек 
при двух работающих и получающих среднереспубликанскую зарплату в январе 2007 года составил 9,9% (9,7% — в январе 
2006  года,  11,5%  —  в  январе  2005  года),  что,  вероятно,  должно  было  убедить  кого-то,  что  население  не  слишком 
обременено оплатой услуг ЖКХ.

То есть какие-то мысли по поводу тарифов ЖКХ “в отдельных головах” действительно появляются. Президент в 
очередной раз продемонстрировал плательщикам услуг ЖКХ, кто здесь “плохие парни”, а кто — хороший. “У нас уже есть 5 
долларов  в  год.  Вы,  по-моему,  уже  исчерпали  этот  лимит”,  —  закрыл  тему  тарифов  А.  Лукашенко  и  перешел  к 
общеэкономическим вопросам.

После нескольких ранее сделанных умиротворяющих заявлений о том, что результаты I квартала можно считать 
победой над вызовом, брошенным нам со стороны России в виде роста цен на энергоносители, Александр Лукашенко 
решил разобраться: а так ли у нас все хорошо в экономике?

Оказалось, здесь наметились-таки негативные тенденции. При этом, как отметил А. Лукашенко, самое тревожное 
— снижение эффективности и темпов роста объемов производства, показатели ряда отраслей ухудшились, не выполнено 8 
параметров прогноза из 19.

Масла  в  огонь  подлил  заместитель  главы  Администрации  президента  Леонид  Анфимов.  По  его  словам,  в 
сегодняшней экономической ситуации “нет ни оптимизма, ни драмы”. Но люди на предприятиях откровенно говорят, “что 
чувство тревоги до сих пор не спадает”,  а это означает “отсутствие четкой актуализированной со временем программы 
правительства”.

“Мы нацелены на безусловное выполнение параметров и готовы к конструктивному разговору, — докладывал 
премьер-министр Сергей Сидорский, — Постоянно корректируем документы и движемся в этом направлении”.

Глава государства интересовался, почему недофинансированы некоторые государственные программы. “Может, 
перенапрягся наш министр финансов?” — пошутил президент.

Из бюджета в I квартале финансировалось 38 программ, “оплачены все заявленные расходы”,  — парировал в 
своем докладе премьер-министр.

Рассказал С. Сидорский и о том, что все налаживается с поставками нефти, энергоемкость снижается и дальше 
будет снижаться, так как в правительстве разработан план по энегосбережению, и прочее.

Как  сообщалось  в  программе  Первого  Национального  телеканала  “Панорама”,  доклад  премьер-министра 
содержал множество статистических данных, “пассажи изобиловали цифрами”, но, судя по реакции президента, ему доклад 
не очень понравился.

“Вы,  Сергей  Сергеевич,  либо очки  нам втираете,  либо  реальной  ситуацией не владеете”,  — громыхал после 
доклада премьер-министра президент.

“Мне нужен результат, — перейдя на повышенные тона, обращался к чиновникам президент и обещал, что ”это 
последний год, пока мы еще друг с другом с вами разговариваем на эту тему". Тем, кого не устраивает такой подход, он 
предложил пойти работать “бизнесменами или куда угодно”. “Сегодня дефицита с кадрами нет, — заявил А. Лукашенко и 
добавил: — Что касается стиля руководства, то если этот ”колхоз" продолжается, то меры будут приняты незамедлительно. 
Незамедлительно. Особенно в плане волокиты, бюрократии и так далее".
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Таким  образом,  совещание,  как  это  обычно  бывает,  переросло  из  обсуждения  итогов  работы  экономики  в 
очередную “порку”  правительства,  что,  впрочем,  на протяжении последних нескольких лет  уже не заканчивается у  нас 
серьезными кадровыми перестановками (хотя и дефицита с кадрами вроде бы нет), а ограничивается лишь угрозами.

Конкретные установки, данные правительству на этот раз, также не отличались новизной: “За каждый рубль вы 
ответите головой. Это совещание должно напрячь всех. Все на своих местах должны заняться конкретным делом... Я еще 
раз  подчеркиваю:  драмы нет.  Но настораживающие тенденции есть,  поэтому эти тенденции начинаем выправлять”,  — 
такую вот “программу” задал на ближайшую перспективу президент.

Более  детальный  и  углубленный  анализ  ситуации  в  экономике  А.  Лукашенко  пообещал  провести  по  итогам 
полугодия. Вряд ли стоит рассчитывать, что к тому времени негативные тенденции вместе с волокитой и бюрократизмом 
каким-то чудесным образом самоликвидируются, но зато у них появятся новые очертания. Закончится предоставленная 
“Газпромом” отсрочка по оплате поступающего газа (за I квартал мы уже задолжали более 300 млн. USD), возможно, будет 
подписан  договор  о  продаже  первой  партии  акций  “Белтрансгаза”,  появится  ясность  с  предоставлением  российского 
кредита.  А  пока  по  всем  этим  вопросам  правительство  ведет  переговоры,  ему  надо  было  просто  напомнить:  “Я 
предупреждал правительство, что эти либеральные замашки, как в России, нам негодны”.

Чем обеспокоено правительство?
18.05.07. Экономическая газета

Валентина Вешторт
Отечественная  экономика  в  первом  квартале  сохранила  положительную  динамику  производственной  и 

инвестиционной деятельности. Негативные тенденции, вызванные ростом цен на энергоносители, правительство обещает 
переломить. 

Темпы экономического роста по сравнению с аналогичным периодом прошлого года замедлились, в результате 
чего  оказались  невыполненными  5  параметров  прогноза  социально-экономического  развития  из  числа  важнейших. 
Ухудшились финансовые результаты деятельности реального сектора, и это, по оценке правительства, первая негативная 
тенденция.  На  1,4  процентных  пункта  по  сравнению  с  уровнем  прошлого  года  (до  11,9%)  снизилась  рентабельность 
реализованной продукции (работ, услуг) по экономике в целом, на 7,6% — темпы роста промышленного производства и на 
3,9% — рентабельность в промышленности. В отчетном периоде себестоимость выросла на 19,8%. В то время как прирост 
цен промышленных производителей лишь на 4,9%. 

Второй  негативной  тенденцией  правительство  называет  ухудшение  ситуации  во  внешнеэкономической 
деятельности. Выражается это в превышении темпов роста импорта (123,7%) над экспортом (103,5%) и, как следствие — 
формировании отрицательного сальдо (465,6 млн. USD). Главные слагаемые этой проблемы — двукратный рост оплаты 
поставляемого в республику газа и снижение объемов экспорта нефтепродуктов, вызванное изменениями условий поставок 
углеводородного сырья в страну. По итогам трех месяцев переработано нефти 92,45% к уровню прошлого года. Это, кстати, 
повлияло  и  на  показатели промышленного  сектора.  Поскольку  доля нефтеперерабатывающей  отрасли достигает  20%, 
потери  в  темпах  промышленного  производства  за  счет  отставания  нефтепереработки,  по  оценке  правительственных 
экспертов, могут составлять 1,5-1,6 процентных пункта. Объем прибыли по концерну «Белнефтехим» снизился на 31,4%. 

Превышение темпов роста импорта над экспортом правительственные эксперты также объясняют увеличением 
объемов инвестиционных товаров (за январь — февраль в 2,1 раза) и промежуточных. Правда, растет и потребительский 
импорт (+28,4%). По информации экспертов, на этот показатель существенно повлияло увеличение стоимостных объемов 
импорта легковых автомобилей (+66,2%). В прошлом году доля легковых автомобилей в общем объеме потребительского 
импорта находилась на уровне 17%, а в этом достигла 23%. Если же рассматривать рынок в целом, то, как свидетельствуют 
данные статистики,  76,2% товаров,  проданных в белорусских магазинах,  были отечественными.  По продовольственной 
группе  и  того  больше  —  84,8%.  В  этой  ситуации  дальнейшее  сокращение  потребительского  импорта  едва  ли  будет 
комфортным для покупателя…

К сожалению,  главный  рычаг  при  решении  этих  проблем  —  административный.  Правительство  считает,  что 
установление ограничивающих показателей по импорту (особенно для негосударственных компаний), повышенных заданий 
по экспорту можно рассматривать как меру «для устранения негативной тенденции во внешней торговле». 

Третья,  отмеченная  правительством  негативная  тенденция,  —  снижение  темпов  роста  производства 
потребительских, в том числе продовольственных товаров. Причину этого явления правительственные эксперты видят в 
том,  что Россия отказалась  от  нашего  сахара  и  конфет.  По  их  информации,  на  складах  находится  половина  годовой 
потребности  республики  в  сахаре  (объем складских  запасов  на  1  апреля  в  10  раз  превышал  среднемесячный  объем 
производства).  При  этом в  Россию в первом квартале  удалось  продать  лишь 12,8% прошлогоднего  объема.  Задания, 
мониторинг  со  стороны  госорганов,  создание  собственных  товаропроводящих  сетей  (по  конфетам)  —  основные 
инструменты решения проблемы, предлагаемые правительством. 

Пока  не  в  полной  мере  проявилось  «отрицательное  влияние»  на  отечественную  экономику  необходимости 
выполнять Соглашение между российским и белорусским правительствами о мерах по развитию торгово-экономического 
сотрудничества.  Однако,  судя  по  тому,  что  правительство  говорит  о  «минимизации  отрицательного  влияния»,  оно 
ожидаемо. Пример тому пивная отрасль, где условия, прописанные в Соглашении, уже выполнены. Правительственные 
эксперты говорят о том, что снятие ограничений для импортного пива вынудило всерьез рассматривать вариант продажи 
государственных  пакетов  акций  пивоваренных  компаний  известным  мировым  производителям.  По  их  мнению,  таким 
образом лучше всего решать проблему конкурентоспособности белорусского пива. 
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Существует угроза и для перерабатывающей промышленности: масложировой, мясной и молочной. Как избежать 
«отрицательного влияния» на эти отрасли решает специально созданная рабочая группа под руководством замминистра 
экономики Владимира Адашкевича. 

Беспокойство  правительства  вызывает  также  необходимость  отмены  субсидирования  отечественных 
производителей, прописанная в Соглашении. Это означает, что придется полностью пересмотреть «сложившийся порядок 
оказания  государственной  поддержки..,  заменив  действующий заявительный  принцип  предоставления  господдержки  на 
применяемый в России категориальный». В таком случае, уточняют правительственные эксперты, надо будет не только 
отменять и изменять множество нормативных актов, но и изменить сам механизм предоставления господдержки. При этом 
они уточняют, что «в целом» господдержка сыграла положительную роль в экономике предприятий. В большинстве случаев 
все запланированное было выполнено. 

Однако может и не стоит «убиваться» из-за ее отмены. Ведь зачастую средства эти расходовались неэффективно. 
Вместо  того,  чтобы  лишить  господдержки  не  справившееся  предприятие,  ему  корректируют  итоговые  показатели, 
оказывают дополнительную поддержку, вынуждены признать правительственные эксперты. По их мнению, предлагаемое 
Соглашением  выделение  денежных  средств  по  направлениям  «позволит  повысить  прозрачность  механизма 
государственной  поддержки  и  эффективность  вкладываемых  средств  за  счет  концентрации  их  по  действительно 
перспективным направлениям (инновации, новые и высокие технологии и т. п.), а не «распылять» ежегодно на фактически 
один  и  тот  же  перечень  предприятий».  Но  если  последним  придется  несладко,  то  экономика  в  целом  может  только 
выиграть. По мнению экспертов, появится возможность снизить налоговую нагрузку и упростить налоговую систему. Кстати, 
сумма предоставленных в I квартале отсрочек и рассрочек (по Указу № 27) составляет 408,3 млрд. Br, из них 61,5% — по 
налогам и сборам. 

Напомним,  что  в  конце прошлой недели правительство отчиталось перед Президентом по  итогам социально-
экономического развития в первом квартале. Наличие негативных тенденций в экономическом развитии стало причиной 
проведения  вышеупомянутого  заседания,  поясняла  пресс-служба  Президента.  Глава  государства  потребовал  от 
правительства ситуацию исправить. В экономике не должно быть места отдельным негативным тенденциям, способным 
снизить темпы экономического роста, распорядился А.Лукашенко. При этом он не поддержал идею корректировки и даже 
смены экономического курса, высказываемую некоторыми членами правительства.

Первопричина – финансовые проблемы
28.05.07, сайт ОГП. 

Николай Толстик
На  минувшей  неделе  руководство  Беларуси  усиленно  занималось  проблемами  энергетической  безопасности 

страны.  Новые  надежды  на  ослабление  зависимости  от  российских  энергопоставок  принес  визит  в  Минск  иранского 
президента Махмуда Ахмадинежада. Наконец-то исполняется заветная мечта А.Лукашенко о том, чтобы добывать нефть за 
рубежом. То, в чем отказывала Москва, позволил Тегеран. В разработку белорусам передается нефтяное месторождения 
«Джофейр» в Иране.

Но не все в Беларуси по этому поводу хлопают в ладоши. Бывший глава белорусского правительства Михаил 
Чигирь  сообщил  прессе,  что  покупать  дешевую  иранскую  нефть  пробовали  еще  12  лет  назад.  Однако  дороговизна 
транспортирования  ее  в  нашу  страну  танкерами  через  зарубежные  морские  порты  делала  проект  экономически 
бессмысленным. В общем, это тот случай, когда за морем телушка – полушка, да рубль перевоз.

Эксперт Института предпринимательства и менеджмента в Минске Елена Ракова высказалась на нашем сайте 
еще  определеннее.  «Сегодня  российская  нефть  поступает  в  Беларусь  по  цене  на  100  долларов  за  тонну  ниже,  чем 
продается на мировом рынке, - сообщила она. - Тогда зачем искать другие поставки? Даже когда цена российской нефти 
вырастет  до мировой,  экономия на транспортных издержках вследствие прокачки по трубопроводу "Дружба" будет все 
равно значительной. Поэтому в разговорах об иранской нефти как панацее от белорусских энергетических бед больше 
спекулятивной политики, чем реальной экономики».

Да и объемы добычи нефти на иранском месторождении «Джофейр» - 1,5 миллиона тонн в год. Еще 1,8 миллиона 
тонн Беларусь добывает на своем Полесье. А чтобы загрузить мощности нефтеперерабатывающих заводов в Мозыре и 
Новополоцке, необходимо минимум 20 миллионов тонн сырой нефти. Так что без российского «черного золота» все равно 
не обойтись.

Между  тем,  на  минувшей  неделе  стало  известно,  что  правительство  России  решило  принять  предложение 
Минпромэнерго  и  ОАО  «Транснефть»  о  проектировании  Балтийской  трубопроводной  системы  -  2  (БТС-2).  Общая 
протяженность нового участка нефтепровода должна составить 1 тысячу километров, а ориентировочная стоимость проекта 
- 2,5 миллиарда долларов. Как считают в «Транснефти», несмотря на высокие затраты, реализация проекта целесообразна, 
так как это позволит снизить риски, связанные с транспортировкой через территорию других государств, в частности, через 
Беларусь.

Ежегодно через нашу страну в Европу поставляется около половины идущей на экспорт российской нефти - 70-80 
миллионов  тонн.  Белорусское  правительство  считает,  что  эти  объемы  прокачки  сохранятся  и  дальше.  «Расчеты 
показывают, что транспортировка по нефтепроводу (БТС-2 – ред.) даст дополнительные расходы в 23-24 долларов на 
тонну. Сегодня переработчик считает за счастье иметь 5 долларов прибыли на каждой тонне. Здесь только 24 долларов 
дополнительных издержек. Я не думаю, что этот нефтепровод будет очень популярным», - сказал в парламенте первый 
заместитель премьер-министра В.Семашко. Вполне возможно. Хотя если трубопровод построят, то трудно предположить, 
что он будет бездействовать. Определенные объемы нефти непременно уйдут из нефтепровода «Дружба» в БТС-2. Но 
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главное не в этом.  В случае очередной энергетической войны с Беларусью,  которые периодически возникают,  Россия 
совершенно спокойно сможет перекрывать кран на «Дружбе» и выполнять свои обязательства по нефтепоставкам в Европу 
через балтийские порты. То есть, энергозависимость нашей страны от восточной соседки возрастет еще больше.

Россия успешно укрепляет в Беларуси и свои газовые позиции. Продажа «Газпрому» 50-процентного пакета акций 
«Белтрансгаза»  этому  эффективно  способствует,  о  чем   откровенно  высказался  на  прошлой  неделе  бывший  глава 
Национального банка Беларуси профессор С.Богданкевич. «Лично я не очень высоко оцениваю эту сделку, - сказал он. - 
Цену за «Белтрансгаз» взяли, конечно, хорошую. Но если власти действительно заботятся об укреплении суверенитета 
страны, то продавать акции нужно было сразу нескольким компаниям, представляющим как российский, так и европейский 
капитал.  Если  бы это  было такое  акционерное  общество  международного  толка,  и  в  нем был бы капитал,  например, 
немецкий, российский и белорусский, то это был бы более разумный шаг, чем то, что было сделано». 

Несмотря на хорошую цену, взятую за «Белтрансгаз», в результате чего Беларусь получит в текущем году 625 
миллионов долларов, оплата долга перед «Газпромом» за поставки голубого топлива в первом полугодии в 400 миллионов 
долларов вызывает серьезные финансовые затруднения. В этом признался журналистам первый заместитель премьер-
министра Беларуси Владимир Семашко. 

Именно финансовые проблемы стали первопричиной и так называемого «упорядочения льгот». В среду Палата 
представителей Национального собрания отобрала их у миллионов людей без всякой компенсации. И это только первая 
ласточка. Затратная экономика вала неизбежно приводит к социальным потерям.

Объединенные демократы указали белорусской экономике путь в 
коммунизм

29.05.07, БДГ
Елена Новожилова

Экономическая платформа объединенной демократической коалиции расценивает сегодняшнюю экономическую 
ситуацию как преддверие системного кризиса.

Как уже сообщали «Белорусские новости», делегаты Конгресса демократических сил, прошедшего в минувшие 
выходные в Минске, одобрили Экономическую платформу объединенной демкоалиции на переходный период (до трех лет). 
Документ  насыщен  спасительными  рецептами  и  многообещающиими  декларациями.  Впрочем,  как  утверждают 
разработчики платформы, "пустых заявлений нет — все просчитано".

Сегодняшнюю экономическую ситуацию демократы рассматривают как преддверие системного кризиса. "Перед 
нами угроза ослабления национальной валюты, потери денежных сбережений и стремительного роста безработицы", — 
предрекают они.

Все оттого, поясняет экс-глава Национального банка Беларуси Станислав Богданкевич, что многомиллиардные 
российские субсидии в форме льготных цен на энергоносители и исключительно благоприятная в последние годы ценовая 
ситуация  на  экспортируемые  нефтепродукты,  калийные  соли,  черные  металлы  и  ряд  других  товаров  плюс 
привилегированные условия их поставки на российский рынок создали иллюзию процветания.

На  самом  деле,  говорит  финансист,  белорусская  экономика,  регулируемая  командно-административными 
методами, оставалась чрезвычайно неэффективной, архизатратной, энергоемкой.

Несмотря  на  льготные  цены  на  газ  и  нефть,  доля  предприятий  промышленности,  работающих  на  грани 
банкротства, составляет почти 60%. Только за минувший год совокупный внешний долг увеличился на 1,7 млрд. долларов, 
составив почти 7 млрд. долларов. Внутренний долг экономики белорусским банкам вырос более чем на 57%, составив 21 
трлн. рублей или 9,7 млрд. долларов.

Главным  внутренним  источником  экономического  роста  в  истекшие  годы,  по  словам  С.Богданкевича,  стала 
денежно-кредитная  экспансия  и  квазибюджетная  деятельность  правительства,  направленная  на  широкое 
перераспределение  ресурсов.  Через  высокие  налоги  и  прямые  поборы  с  предприятий  государство  концентрирует  в 
бюджете  до  половины ВВП,  что  дает  ему  возможность  с  помощью  субсидий  и  преференций  поддерживать  на  плаву 
депрессивные отрасли и производства.

Прирост  экономики  на  6-11% обеспечивался  ежегодным  приростом  задолженности  субъектов  хозяйствования 
перед банками до 60%.

Солидарные с бывшим руководителем Нацбанка эксперты Партии коммунистов Белорусской (ПКБ) указывают на 
то,  что  массовое  пользование  субсидиями  и  преференциями  долгое  время  ставило  белорусских  производителей  в 
искусственно  более  выгодные  условия  на  российском рынке.  В  свою очередь,  российским предприятиям  создавались 
многочисленные препоны в реализации их товаров и услуг в Беларуси.

Однако подписанное в марте двустороннее соглашение о развитии торгово-экономических отношений должно уже 
в этом году обеспечить свободный доступ российских товаров на белорусскую таможенную территорию. С октября этот 
документ ограничивает применение субсидий.

Эксперты считают, что от выполнения соглашения белорусской экономике предстоит пережить не меньший стресс, 
чем от повышения цен на энергоресурсы.

Вместе с тем, отмечает С.Богданкевич, несмотря на тот факт, что в реальности в первом квартале 2007-го цены на 
российскую нефть оказались на уровне предыдущего года, цены на газ временно увеличены только до 55 долларов, а все 
другие  российские  требования  будут  выполняться  лишь  в  последующем,  широкой  общественности  заявлено,  что 
белорусская  экономическая  модель  достойно  преодолела  повышение  цен  на  энергоносители  и  ужесточение  торгово-
экономических отношений с Россией. То есть преодолела то, что еще не наступило. При этом замалчивается тот факт, что 
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на нынешний год Россия сохранила дотации по газу в сумме около 3 млрд. долларов и по нефти — более 2 млрд. долларов, 
что перевод Беларуси на мировые цены на энергоносители будет осуществляться постепенно — вплоть до 2011 года.

При этом "Газпром" до 2010 года выплатит 2,5 млрд. долларов за половину "Белтрансгаза", что смягчит ценовой 
удар. Кроме того, повышена стоимость транзита газа через Беларусь.

Минск  обязался  взимать  пошлины  на  нефтепродукты  по  ставкам  и  в  порядке,  установленном  в  России, 
напоминают эксперты ПКБ, но все доходы при этом перечисляются в белорусский бюджет. Причем за тонну импортируемой 
нефти Беларусь платит сейчас примерно на 100 долларов меньше ее реальной стоимости.

Но  даже  такие  льготы  не  спасают.  В  сравнении  с  январем-мартом  минувшего  года  произошло  более  чем 
двукратное снижение темпов роста промышленного и сельскохозяйственного производства. С начала года почти на треть 
увеличились запасы нераспроданных товаров. Более чем в 3,5 раза замедлился рост экспорта. Отрицательное сальдо 
внешней торговли товарами и услугами составило 547,5 млн. долларов. В результате Беларусь остро ощущает недостаток 
валюты. Усилилось давление на курс белорусского рубля. Возникла угроза роста инфляции, подчеркивают эксперты ПКБ.

По  их  заключению,  "реализация  даже  мягкого,  компромиссного  варианта  перевода  союзнических  отношений 
Беларуси и России на рыночную основу убедительно доказывает,  что никакого "белорусского экономического чуда" не 
существует".

Стоило, например, белорусским мясокомбинатам лишиться дешевой польской свинины в качестве сырья, как тут 
же у предприятий свободных экономических зон исчез всякий смысл экспорта мясопродуктов. На дорогом белорусском 
сырье  он  способен  принести  только  убытки.  Затоварились  нереализованной  продукцией  плодоовощеконсервные 
предприятия. В кризисе пребывают традиционные для Беларуси производство и переработка картофеля, льна. А ведь в 
агропромышленный комплекс в последнее время только государство ежегодно вкладывало по два и более миллиардов 
долларов.  К  предприятиям  разных  форм  собственности  и  даже  к  Национальному  банку  присоединены  разорившиеся 
сельхозорганизации. Огромные деньги закапываются в строительство полупустующих агрогородков.

Что же предлагают демократы?
Основной тезис Экономической платформы объединенной демократической коалиции — постепенное сокращение 

участия государства в экономике, отказ от практики госмонополизма, развитие конкурентной рыночной среды.
Что же касается конкретики, то, ратуя двумя руками за приватизацию, разработчики программы в то же время 

"запретили ускоренную распродажу государственной собственности в любых формах".
Как  пояснил  один  из  авторов  платформы,  руководитель  научно-исследовательского  центра  Мизеса  Ярослав 

Романчук, "мы против продажи без конкурса, как, например, была продана "Славнефть".
Административная, не вызываемая экономическими причинами, приватизация не нужна.
По  мнению  Станислава  Богданкевича,  в  условиях,  когда  в  стране  отсутствует  в  необходимых  размерах 

национальный инвестиционный капитал, при ускоренной приватизации флагманы белорусской экономики незамедлительно 
перейдут в руки иностранного капитала, что "не в наших национальных интересах".

Суть  реформирования  государственной  собственности,  полагает  он,  должна  состоять  в  том,  что  все 
госпредприятия подлежат незамедлительному акционированию и переводу на общие условия работы.

При  этом,  убеждены  демократы,  государство  должно  рыночными  методами  обеспечить  сохранение, 
технологическое  и  техническое  перевооружение  флагманов  белорусской  экономики,  прежде  всего  градообразующих  и 
других крупных предприятий.

Для решения проблемы низкой эффективности экономики демсилы предлагают, в частности, отменить институт 
"золотой акции", декларирование цен и снять контроль над уровнем рентабельности.

Необходимо, считает экс-руководитель Нацбанка, принять закон о выделении части прибыли госпредприятий их 
руководству, другим работникам с правом передачи предприятия в аренду с последующим выкупом с учетом стоимости 
соответствующих акций на фондовом рынке. Тем самым обеспечивалось бы увеличение на рынке национального капитала, 
уже в силу этого более ответственного перед обществом.

Что касается фондового рынка, то для его развития демократы настаивают на снятии ограничения на свободный 
оборот акций и других ценных бумаг, а также снижении ставки налога на доходы от операций с корпоративными ценными 
бумагами с 40% до уровня налога на прибыль.

Как заметил С.Богданкевич, в Беларуси фондовый рынок находится в зачаточном состоянии. Одно из его слабых 
мест — низкая ликвидность. Следовало бы провести общенациональную кампанию по направлению свободных денежных 
средств населения преимущественно в ценные бумаги — акции и векселя предприятий, а не в банковские вклады.

Для  выхода  на  новые  внешние  рынки  сбыта  и  сокращения  внешнеторгового  дефицита  Беларуси,  убеждены 
демократы,  необходимо  получить  статус  страны  с  рыночной  экономикой,  вступить  в  ВТО,  создать  полноценную  зону 
свободной торговли без изъятий и ограничений с Россией, Украиной, Молдовой и Казахстаном. Хорошо бы, считают они, 
также вступить в Европейскую зону свободной торговли (EFTA), заключить с ЕС договор об участии в программе "Новые 
соседи",  адаптировать  стандарты  и  нормы  ЕС  в  области  финансовых  рынков,  сертификации  товаров,  торгового 
законодательства и бухучета.

Была бы их воля, рост зарплаты, пенсий и пособий, авторы платформы обеспечивали бы посредством поощрения 
занятости и предпринимательской деятельности, реструктуризации предприятий.

Кроме того, утверждают они, для населения нужно установить "реальные социальные стандарты": пенсии — на 
уровне 50 и более процентов средней зарплаты, расходы на оплату жилищно-коммунальных услуг — до 15 – 20% дохода 
семьи, пособия по безработице — выше прожиточного минимума.

Незамедлительно  необходимо  восстановить  льготы  и  привилегии  участникам  ликвидации  аварии  на 
Чернобыльской АЭС.
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Более того, в принятой программе демократы выступили за адресную помощь из бюджета на оплату жилищно-
коммунальных услуг в размере до 30 долларов в случае, если эти платежи превышают 20% расходов семьи. Предоставили 
бы денежные компенсации инвалидам, многодетным семьям в размере до 30 долларов в месяц на лекарства.

Ветераны войны стали бы получать все лекарства и медицинские услуги за счет государства.
Отвечая  на  вопрос  "Белорусских  новостей",  какова  степень  популизма в  этих  заявлениях,  Ярослав  Романчук 

заявил, что "все подтверждено расчетами".
"Беларуси нужна честная система помощи нуждающимся.  А это значит,  что помощь должна быть в денежной 

форме", — развил он свое заявление, добавив, что предлагаемый в платформе алгоритм выплат избавит белорусов от 
"культуры иждивенчества".

ПКБ, со своей стороны, напоминает, что за январь-март средняя начисленная зарплата снизилась в Беларуси с 
312 до 307 долларов. Для сравнения, средняя зарплата в России составила в марте 484 доллара — в 1,6 раза больше.

В Беларуси происходит хроническое обесценивание рабочей силы. Если в 1997 году удельный вес оплаты труда в 
ВВП составлял 44,8%, то в 2000 году — 33,4%, а в 2006-м — всего 31%.

Увлекшись  престижными  стройками,  власть  практически  перестала  возводить  объекты  здравоохранения, 
обращают внимание на проблему эксперты ПКБ. Даже в таком крупном городе, как Орша, нет родильного дома.

Вопреки Конституции, обострились проблемы доступности и эффективности медицинского обслуживания. Жители 
небольших деревень его фактически не получают. Да и в городах более-менее качественное лечение можно получить в 
основном за плату в разных ее формах. Обучение в государственных учебных заведениях все шире становится платным, 
что  снижает  его  доступность.  Жилищный  вопрос  демократы  предлагают  решить  ограничением  цены  за  1  кв.  метр 
социального жилья уровнем среднемесячной заработной платы в стране.

Вот  такие,  не  лишенные  вопросов  ответы  предложили  белорусские  демсилы на  сегодняшние  экономические 
вызовы,  призвав  руководство  страны  отказаться  от  архаичных  административно-командных  методов  и  традиционной 
тактики "закручивания гаек". 

Экшен в эпоху застоя
21-28.05.07, БР. Белорусы и рынок

Ксения Авимова
Накануне Конгресса демократических сил (КДС) ряд активистов молодежного движения отмежевались от этого 

мероприятия.  В манифесте “Время побеждать”  14 мая они заявили,  что заранее не признают итогов КДС,  считая,  что 
коалиция демсил лишь имитирует деятельность.

Манифест  “Время  побеждать”  призывает  новое  политическое  поколение  белорусов,  заинтересованных  в 
переменах, объединяться.  Авторы документа обращаются к молодежи,  не объединенной оппозиционными структурами, 
разочарованной в деятельности оппозиции, но желающей действовать.

Авторы  манифеста  заявили  о  том,  что  не  собираются  участвовать  в  деятельности  коалиции  объединенных 
демсил, так как считают, что ее руководство погрязло в спорах. Из текста следует вывод, что такая деятельность приводила 
оппозицию к проигрышу раз за разом, но за все время своего существования она так и не создала позитивную повестку дня 
для Беларуси.

В качестве этой позитивной повестки дня авторы манифеста предлагают здоровым силам белорусского общества 
поучаствовать в создании эффективной стратегии и тактики смены власти, а потом — в реализации этой стратегии.

Текст  подписали  представители  незарегистрированных  молодежных  сообществ  “Третий  путь”,  “Инициатива”, 
“Бунт”, “Погляд”, “Паветра” и “Белорусское демократическое движение Америки”.

Вероятно, публичное отмежевание от коалиции понадобилось молодежным инициативам из-за слухов о том, что 
на предстоящем конгрессе оппозиция якобы решит “договариваться” с властью. В свою очередь, авторы манифеста как раз 
уверены в “недоговороспособности” правящего режима.

Координатор незарегистрированной организации “Третий путь” Павел Морозов в интервью корр. “БР” сказал, что 
подписанты манифеста не признают КДС, потому что “уже сейчас очевидно, что конгресс — лишь средство решить, кто 
лидер, по возможности сместить Милинкевича и распределить между партиями средства на парламентскую кампанию 2008 
года”. П. Морозов также отметил, что не хочет, чтобы его единомышленников “подписали” под решениями КДС, которые 
будут озвучены как решение “всей белорусской оппозиции, всех демократических сил Беларуси”.

Между тем о самих подписантах манифеста можно говорить как о виртуальных сообществах молодежи, которые 
время от времени устраивают небольшие акции. На вопросы о том, сколько же человек участвует в этих структурах, один из 
координаторов “Инициативы” ответил корр. “БР” уклончиво: “Мы по всему миру, нас невозможно подсчитать”.

В то же время за прошедший год “взрослая” оппозиция так и не смогла создать движение “За свободу!”, которое 
как  раз  должно  было  занять  нишу  работы  с  людьми,  не  желающими  вступать  в  партии  или  принадлежать  каким-то 
структурам.

Как сказал П. Морозов, объединение людей вокруг манифеста не подразумевает создание новой структуры. По его 
словам, это будет “сеть молодежных сетей”, “весьма децентрализованная структура с рядом ”тематических центров" для 
привлечения разных групп молодежи, при этом центры координируют между собой усилия, помогают друг другу".

По-видимому,  в  новой  инициативе  сообщества  типа  “Третьего  пути”  будут  мозговым  центром,  а  те,  кто 
“специализируется”  на  уличных  акциях,  продолжат  ими  заниматься.  Другое  дело,  что  действия,  как  предполагает  П. 
Морозов, будут согласованными.
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В  интервью  “БР”  философ  и  методолог  Владимир  Мацкевич  отметил,  что  у  групп  молодежи,  подписавших 
манифест,  есть  политический  потенциал,  но  говорить  о  том,  что  это  заявка  на  победу,  не  приходится.  “Если  брать 
собственно политический капитал, то это крохи того, что необходимо, для того чтобы можно было считаться политической 
силой.  Есть  интернет-ресурсы,  некоторые  из  них  достаточно  неплохо  действуют,  есть  кое-какие  возможности  для 
реализации того, что характерно для молодежной политики. И смелость, и люди, которые могут и флаги повесить, если 
нужно, и какой-нибудь перфоманс устроить. Но назвать это реальным политическим потенциалом никак нельзя”, — считает 
эксперт.

В. Мацкевич говорит, что действия сообществ типа “Бунта” носят локальный характер. “На большее-то ”Бунт" и не 
способен, вот в чем дело, — подчеркивает эксперт. — Хорошо, наверное, кому-то напоминать, что есть группка молодежи, 
которая способна на такого рода конспиративные и организованные действия".

Опубликование манифеста “Время побеждать”  В. Мацкевич считает проявлением борьбы за лидерство: кто-то 
решил  (и,  может  быть,  небезосновательно),  что  может  претендовать  на  нечто  большее,  нежели  решение  локальных 
проблем.  Однако,  подытоживает  наш  собеседник,  в  “эпоху  застоя  и  умиротворенности”  громкие  заявления  о 
революционных  изменениях  могут  привлечь  лишь  ту  часть  общества,  “которая  независимо от  политической  ситуации, 
политической  конъюнктуры,  развития  событий  жаждет  только  экшена,  действия”.  По  мнению  В.  Мацкевича,  эта  часть 
общества крайне незначительна.

Манифест внепартийной молодежной оппозиции «ВРЕМЯ ПОБЕЖДАТЬ!»:
 Мы, представители нового политического поколения белорусов, преисполненные твердым желанием  решительно 

действовать  для  защиты суверенитета  Беларуси,  ее  демократизации  и  борьбы  за  экономическую  самодостаточность, 
призываем участников гражданских групп и сообществ, всех белорусов, заинтересованных в переменах, к солидарности на 
основании следующих политических принципов:

Мы  выступаем  за  реальное  объединение  усилий  оппозиционных   сил  не  ради  «консолидации»  интересов  и 
амбиций лидеров, а ради  победы  над режимом А. Лукашенко, при котором Беларусь обречена оставаться политически и 
экономически несостоятельной.  Мы предлагаем сторонникам деятельного противодействия диктатуре присоединяться к 
нам,  а не помогать имитировать борьбу в «кукольном королевстве» старой оппозиции. 

Мы заявляем, что являемся верными союзниками простых активистов - «хребта оппозиции», но не имитационных 
партийных  структур  и  их  бессменных  лидеров.  Мы  не  видим  среди  руководства  сил  политической  оппозиции, 
закостеневшей в поражениях, выразителей национальной белорусской идеи, представителей дееспособной политической 
элиты страны, твердо отстаивающих национальные интересы. 

Мы подтверждаем свое неучастие в деятельности коалиции «Объединенных Демократических Сил» и не признаем 
итоги ее Конгресса, считая, что оппозиционная коалиция по сути имитируют стратегию и тактику борьбы с режимом, что и 
объясняет  устойчиво  конъюнктурный  характер  ее  решений.  Руководство  старой  оппозиции,  погрязшее  в  спорах  и 
определениях  своих конфигураций и полномочий,  приводило оппозицию к проигрышу раз за разом в 1996, 2001, 2004, 
2006 и 2007 годах. За все время своего существования она не приблизились к созданию позитивной повестки дня для 
Беларуси, постоянно предлагая обществу лишь «лозунговую» реальность.

Мы отвергаем диалог с властью, предложенный лидерами старой оппозиции на конференции в Вильнюсе, так как 
считаем, что протягивание руки помощи  находящемуся в тяжелом и безнадежном кризисе режиму продлит его монополию 
на власть. Мы уверены в политической недоговороспособности  белорусского президента.  

Мы убеждены, что диалог с властью в современных условиях сродни  сепаратным переговорам с фашистским 
режимом А. Гитлера в  феврале – марте 1945 года.  Мы считаем, что лидеры оппозиции, оказавшись за одним столом с 
людьми, не без оснований подозреваемыми в физической ликвидации своих оппонентов, предадут те тысячи сторонников, 
которые пострадали от действий властей в эти годы, а также память безвременно ушедших от нас политиков, журналистов, 
бизнесменов. 

Мы против фактической легитимации оппозицией фальсифицированных итогов президентских выборов 2006 года, 
а также признания де-факто права Лукашенко на третий и последующие президентские сроки.

Мы  решительно  протестуем  против  разжигания  надежд  на  номенклатурный  переворот,  так  как  считаем,  что 
сегодня  -  это  иллюзия,  систематически  подогреваемая  властями  с  целью  заменить  реальную  политическую  работу 
бесконечной конспирологией. Номенклатурный переворот – очевидное зло для Беларуси, ибо его последствия очевидны: 
криминальный  дележ  народной  собственности,  политическая  нестабильность  в  стране,   что  вовлечет  нашу  страну  в 
длительный период безвластия и анархии.

Мы считаем, что решение проблемы демократизации Беларуси возможно только в результате появления нового 
ответственного  поколения молодых лидеров  Беларуси,  не  причастных к  «стратегии  вечных поражений  и  борьбы ради 
борьбы», способных и готовых побеждать. Это поколение сможет консолидировать  позиции Запада (ЕС и США) и России 
по белорусскому вопросу. Без этого, не имея мощной общественной силы внутри страны, Беларусь будет рассматриваться 
основными  геополитическими  игроками  (ЕС,  Россией  и  США)  лишь  как  очередной  плацдарм  для  продвижения  своих 
интересов.

Мы призываем все здоровые силы белорусского общества, вне зависимости от возраста, пола, конфессиональных 
и  национальных   различий,  разделить  с  нами  ответственность  за будущее нашего  народа  и  страны.  Мы призываем 
сторонников  наших  принципов  принять  активное  участие  в  создании   эффективной  стратегии  и  тактики  пресечения 
незаконного правления А. Лукашенко и восстановления в Беларуси конституционного строя, законности и демократического 
порядка. 
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Наша  стратегия  предполагает  диалог  не  с  властью,  но  с  людьми,  выработку  общего  видения  в  отношении 
будущего нашей страны, основанного в первую очередь на белорусских интересах. Объединив наши силы, мы откроем 
дорогу молодым людям, не ангажированным в оппозиционной среде, к реальному участию в судьбе своей страны и народа. 
Вместе  мы создадим эффективную тактику  совместных  действий.  В час  V  мы будем способны оказать  эффективное, 
распределенное  во  времени  и  пространстве  воздействие  на  авторитарную  систему  власти  в  Беларуси  для  ее 
нейтрализации. Чтобы, начав разрушатся, она не смогла похоронить под своими обломками Беларусь, чтобы распад не 
стал  истощением  сил  народа,  чтобы  Беларусь,  стряхнув   с  себя  паразитов,  смогла  воспрянуть  и  экономически  и 
политически. Мы возродим Беларусь и сделаем ее свободной, обеспечим наказание виновных в преступлениях за период 
1994-2007 гг. и  эффективную трансформацию власти  в открытую и ответственную перед своими гражданами систему. 

Пришло время побеждать! 
09.05.2007  г. Минск     
Беларускi Моладзевы Рух Амэрыкi - Бунт – Инициатива - Паветра – Погляд - Третий Путь

На Конгрессе демсил взяли верх «рыцари круглого стола»
27.05.07, Белорусские новости

Юрий Кузнецов
В Минске завершил работу Конгресс демократических сил. Большинством голосов принята стратегия действий, 

предложенная политсоветом объединенных демсил, сообщает БелаПАН. Второй день работы Конгресса демократических 
сил (КДС) начался с формирования фракций. Как было заявлено на брифинге утром 27 мая, цель их создания — солидарно 
голосовать по вопросам повестки дня КДС. 

По словам представителя лидера БСДП (Грамада) Александра Козулина Игоря Рынкевича, первый день конгресса 
показал, что в демократических силах нет кризиса — есть кризис в отношениях лидеров демсил. "Мы не будем играть в 
виртуальный парламент на этом конгрессе, мы готовы к борьбе за власть, — сказал Рынкевич. — Нельзя говорить о том, 
что  предлагаемые  стратегии  каким-либо  образом  находятся  в  противоречии.  Я  отмечу,  что  и  Козулин,  и  Милинкевич 
поддерживают кампанию по вступлению Беларуси в Совет Европы, а впоследствии — в Евросоюз. Поэтому мы можем 
спокойно работать и спокойно обсуждать вопросы дальнейших действий объединенных демсил". 

Глава оргкомитета КДС, один из лидеров независимого профсоюзного движения Александр Бухвостов, в свою 
очередь,  отметил на брифинге,  что проблемы, которые собираются решать объединенные демсилы в масштабах всей 
страны, невозможно решить без привлечения широких масс трудящихся. 

Лидер  фракции  "Союз  труда"  А.Бухвостов  в  своем  выступлении  предложил  признать  работу  Политсовета 
неудовлетворительной,  так  как  этот  орган фактически  не  выполнил возложенных на  него  функций.  А.Бухвостов  также 
предложил не включать в будущий Политсовет, который планируется избрать на конгрессе, тех, чья работа уже признана 
неудовлетворительной. 

Выступая на Конгрессе демократических сил, Павел Северинец назвал стратегию, предложенную Политсоветом 
объединенных демсил,  "договором с властью".  По его словам,  сейчас для делегатов наступает  момент истины.  Будут 
обсуждаться две стратегии: первая — вынесенная Политсоветом объединенных демсил, вторая — Европейской коалицией 
(движением, куда, в частности, входят активисты социал-демократического движения и незарегистрированных молодежных 
организаций).  Предложенная  Политсоветом  стратегия  —  многовекторная.  Но  многовекторная  стратегия  —  это  не 
стратегия", — заявил Северинец. 

Европейская  коалиция,  по  словам  П.Северинца,  предлагает  борьбу  за  Беларусь,  ее  независимость,  ее 
суверенность. Он предложил делегатам КДС "сделать ясный европейский выбор",  поддержать общественные движения 
"Беларусь — в Совет Европы" и "За Свободу" (последнее возглавляет Александр Милинкевич). Именно такие шаги могут 
привести к "бархатной" революции в Беларуси, считает политик. 

Стратегия  действий  демократической  коалиции,  предложенная  Политсоветом  объединенных  демсил  (ОДС)  и 
вынесенная на рассмотрение Конгресса демократических сил, предусматривает "конструктивный диалог с властями". 

Важнейшим шагом на пути демократизации страны являются свободные выборы, отмечается в проекте стратегии. 
В качестве первого шага к свободным выборам авторы документа "предлагают власти начать конструктивный диалог с 
ведущими политическими и общественными силами Беларуси". "Объединенные демократические силы считают, что путем 
переговоров  можно  достичь  консолидации  всех  здоровых  сил  белорусского  общества,  необходимой  для  сохранения 
социального мира и для разрешения проблем,  стоящих перед нашей страной.  Условием,  подтверждающим готовность 
власти  к  взаимному  сотрудничеству  с  демократическими  силами,  является  освобождение  всех  политзаключенных",  — 
говорится в проекте документа. 

Среди основных направлений деятельности ОДС — информационная кампания, которая выражается в диалоге с 
обществом, элитами и властью. В этих целях разработчики стратегии предлагают проведение кампании "Национальный 
круглый стол". 

"Цель круглого стола — не допустить эскалации кризиса, сохранить гражданский мир и обеспечить легитимизацию 
власти в стране", — отмечается в проекте стратегии. При этом, как считают авторы документа, "само согласие власти на 
диалог  на  высшем  уровне  будет  подтверждением  ограничения  функций  диктатора  и  подтверждением  начала 
демократических преобразований". 

Александр  Милинкевич,  выступая  перед  делегатами  КДС,  заявил,  что  место  политиков  — на  улице  и  среди 
народа, а не за "круглым столом" с властью, как это предлагается стратегией объединенных демсил. "Круглые столы — это 
место  для  политологов,  экономистов  и  экспертов",  —  подчеркнул  А.Милинкевич.  Он  подтвердил,  что  не  будет 
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баллотироваться  в  руководящие  органы  объединенных  демсил,  и  заявил,  что  поддерживает  европейские  ценности, 
стратегию продвижения Беларуси в ЕС. 

Делегаты  конгресса  подавляющим  большинством  голосов  одобрили  "малую  Конституцию"  и  экономическую 
платформу объединенной демократической коалиции. 

"Малая  Конституция"  состоит  из  пяти  разделов,  в  которых  подробно  расписаны  принципы  избрания, 
формирования и деятельности всех ветвей государственной власти. В документе отмечается, что "Республика Беларусь 
признает, соблюдает и обеспечивает общепризнанные права и свободы человека, закрепленные в Конституции и законах, а 
также  предусмотренные  ее  международными  обязательствами".  "Международные  договоры,  ратифицированные 
Республикой  Беларусь,  являются  составной  частью  национального  законодательства  и  применяются  всеми 
государственными органами и должностными лицами как непосредственно действующее право", — говорится в проекте.

(сокр. вариант) 
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УКРАИНА
Хроника
15 мая Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Иван Плющ прогнозирует, что внеочередные 

парламентские выборы состоятся 15 июля.
– Срок проведения выборов – 60 дней, он присущ более чем половине европейских стран. Завтра (во вторник. – 

Ред.) будет крайний срок – партии должны выдвинуть своих кандидатов. Но вчера мы попросили Президента дать нам еще 
немного времени – рабочая группа работает и сегодня, и все эти дни. Думаю, в среду мы все закончим, поэтому можно 
говорить, что выборы состоятся через 60 дней после среды, – сказал он.

Cекретарь СНБО также сказал, что уже сегодня можно говорить о широкой коалиции.
– Я считаю, что страны, в которых ни одна политическая сила не набрала на выборах 50%, обречены на широкие 

коалиции. Когда обсуждалось, как достигнуть компромисса в той рабочей группе, я обратился к Юлии Тимошенко и сказал, 
что  этого  можно достигнуть  только  в  том  случае,  если  вы,  Юлия  Владимировна,  скажете,  что  тезис  «С  «Регионами» 
никогда!» не только ошибочен, но и вреден! И Юлия Владимировна сказала, что согласна садиться за стол переговоров. И 
мы с ней  договорились,  что нам делить нечего и  что  мы должны определить формат  таких  переговоров  и субъектов 
будущей коалиции, – сказал Иван Плющ. Плющ также опроверг заявления некоторых политиков о том, что его назначение 
на должность секретаря СНБО связано с тем, что в Секретариате Президента готовится радикальный вариант разрешения 
политического кризиса.

– Никто не предлагал СНБО делать какие-то радикальные шаги. Таких предложений не было! И если теперь я 
являюсь секретарем СНБО, то я буду руководствоваться тем, что говорил сам Ющенко: «Я никогда на силовые шаги не 
пойду!» – сказал он.

–  Я  буду  реализовывать  эту  линию  Ющенко.  И  после  вчерашнего  длительного  разговора  между  Виктором 
Андреевичем (Ющенко.  – Ред.),  Виктором Федоровичем (Януковичем.  – Ред.)  и  Азаровым я могу уверить вас,  что это 
аксиома, которая не требует доказательства, – добавил Плющ. На вопрос, будут ли существенные кадровые изменения в 
СНБО, он ответил, что, по его мнению, «серьезной чистки Совбез не требует».

– Если его будут очень часто чистить и менять, он перестанет быть таким высококвалифицированным экспертным 
органом, – отметил Плющ.

Отвечая на вопрос, что заставила Премьера Виктора Януковича согласиться на досрочные выборы, секретарь 
СНБО отметил:

– Была добрая воля прекратить издевательство над народом...
По его словам, никаких других договоренностей, в частности о том, что после выборов Янукович снова станет 

Премьером, не было.
–  Есть  договоренность  о  принципах.  Мы  договорились,  что  будем  вместе  работать  над  проектом  новой 

Конституции. И оговаривался принцип, что та политическая сила, которая набрала на выборах большее количество голосов, 
будет иметь полное право на формирование коалиции и правительства, – сказал Плющ.

Об этом Иван Плющ рассказал в интервью газете «Коммерсант-Украина».
15 мая Чтобы Януковича не уволили, ему придется подписать контракт. Но не с дьяволом, а с Ющенко
Президент Виктор Ющенко может принять решение об отставке Кабинета Министров в случае, если Премьер-

министр Виктор Янукович не подпишет на этой неделе «контракт о политической стабильности». Об этом заявил Степан 
Гавриш,  назначенный  Президентом Виктором Ющенко  судьей  Конституционного  Суда,  в  интервью газете  «Известия  в 
Украине».– В ближайшие дни Ющенко должен подписать с Януковичем контракт о политической стабильности. Но Премьер 
в последнее время ведет себя не всегда последовательно, его курс колеблется. Если Ющенко увидит, что Янукович не 
готов к подписанию контракта, то он примет резкие решения – вплоть до отставки правительства, – заявил Гавриш. Также 
он уверен, что новоизбранная Рада долго не просуществует, поскольку Президент проведет вторые досрочные выборы.

– Верховная Рада, которую предстоит избрать, будет «технической», она долго не продержится. Президент ее 
снова распустит, чтобы провести вторые досрочные выборы, – заявил судья. Гавриш отметил, что сейчас обсуждаются три 
даты досрочных выборов: летний период – с 24 июня по 8 июля, 9 сентября и начало октября, причем наиболее реальным 
вариантом он считает сентябрьские выборы. Также Гавриш считает, что в Украине «переход к чистому парламентаризму 
невозможен», так как «нет профессиональных партий, основанных на определенной идеологии». – Мой прогноз таков: мы 
вернемся  к  президентско-парламентской  модели,  которая  сохранит  политические  функции  правительства.  Рада  станет 
двухпалатной, – уверен он.

15 мая – Украина удивлена заявлениями МИД России в поддержку советских памятников во Львове. Об этом на 
пресс-конференции в  Киеве  заявил пресс-секретарь  МИД Украины Андрей  Дещица.  «Мы удивлены этим пристальным 
вниманием и тоном заявлений, которые были обнародованы МИД России», – сказал он, передает корреспондент «Нового 
Региона». «Российская сторона так пристально обращает внимание на то, что происходит на Украине, забывая о том, что 
происходит в том же самом Санкт-Петербурге, где стоит вопрос о переносе нескольких мемориалов», – добавил Дещица, 
имея в виду памятник на Марсовом поле и форт «Красная горка». Как сообщал «Новый Регион», во Львове городской совет 
поддержал  инициативу  националистической  партии  «Свобода»  и  создал  комиссию,  которая  в  составит  перечень 
монументов и памятных знаков «имперско-большевистского господства», подлежащих демонтажу. Под категорию знаков 
«имперского господства» во Львове попадают памятники воинам, павшим в Великую Отечественную войну, поскольку на 
этих монументах присутствует советская символика.
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После этого  МИД РФ дважды выступал с заявлениями  о недопустимости демонтажа советской  символики во 
Львове.

15  мая Президент  Украины Виктор  Ющенко  подпишет  указ  или  о  роспуске  правительства,  или  о  новой  дате 
выборов в Верховную Раду. Как передает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом сегодня, 15 мая, заявил 
народный депутат от СПУ Василий Волга в кулуарах ВР.– По информации из моих источников в Секретариате Президента 
Украины, сейчас глава СП Виктор Балога уговаривает Ющенко поехать на две недели в турне по странам Европы, а также в 
США, где он будет объяснять свою позицию и причины роспуска парламента. А за это время Балога обещает решить все 
вопросы с  коалицией  (национального  единства.  –  Ред.),  –  заявил  социалист.  –  Они уже  откатали  схему,  когда  указы 
Президента издаются во время отсутствия Президента в стране. Волга высказал уверенность, что будет подписан новый 
указ о роспуске парламента при использовании факсимиле. – Я не берусь говорить о том, каким именно будет этот указ, но 
вариантов два: или Секретариат Президента пойдет на силовой вариант, то есть будет издан указ, в котором правительство 
Януковича отправят в отставку, – сказал политик. – О таких вариантах заговорили в последнее время, когда на должность 
секретаря  СНБО  был  назначен  Иван  Плющ,  через  которого  можно  будет  провести  такое  решение.  Но  практика  мне 
подсказывает, что это не больше чем сотрясание оружия. И я думаю, что, скорее всего, будет подписан указ о назначении 
новой  даты выборов.  По  мнению Волги,  сегодня очевидно,  что  в  июне выборов не  будет,  а  Коалицию национального 
единства мог бы устроить вариант назначения даты выборов на 15 сентября.

–  К  этому  времени  мы  бы  приняли  все  необходимые  законодательные  изменения  и  успели  бы  провести 
необходимые съезды партий, – подчеркнул социалист.

15 мая Судья Кировского районного суда Донецка Иван Подолянчук вынес судебное постановление,  которым 
было остановлено действие указов Президента об освобождении судей Конституционного Суда Сюзанны Станик и Валерия 
Пшеничного. Об этом корреспонденту «УРА-Информ.Донбас» сообщил председатель Кировского районного суда Донецка 
Анатолий Левада. По его словам, данное решение вынесено по иску народного депутата от Партии регионов Александра 
Заца. Левада отказался прогнозировать: будет это решение отменено вышестоящей инстанцией или нет.

Напомним, ранее судья данного суда Подянчук уже выносил довольно скандальное решение о восстановлении на 
работе в должности прокурора Донецкой области Виталия Мурзы, который был уволен в феврале 2005 года приказом 
Генерального прокурора Украины Святослава Пискуна. Это решение, несмотря на его неоднозначность, на тот момент 
прокурору области Алексею Баганцу не удалось опротестовать в разнообразных судебных инстанциях. Оно вступило в 
законную силу и Мурза на данный момент работает в должности прокурора Донецкой области.

15 мая Ющенко и Янукович сами решат проблемы, не согласованные сегодня рабочей группой. Руководители 
рабочей  группы  по  подготовке  досрочных  парламентских  выборов  парафировали  текст  закона  о  выборах,  и  он  будет 
представлен на завтрашней встрече Премьер-министра Виктора Януковича и Президента Украины Виктора Ющенко. Как 
передает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  во  вторник,  15  мая,  заявил  первый  заместитель  главы  Секретариата 
Президента Иван Васюник под стенами Кабинета Министров в перерыве заседания рабочей группы. По словам Васюника, в 
работе рабочей группы объявлен перерыв до 15:00, но к этому времени должны быть согласованы все окончательные 
положения текста закона об изменении к закону о выборах народных депутатов и изменения в закон о статусе народного 
депутата. Первый заместитель главы СП также сообщил, что в 15:00 текст этих документов будет парафирован. После 
этого рабочая группа продолжит свое заседание, на котором будет обговариваться проект постановления парламента об 
обеспечении проведения досрочных выборов в ВР и организация работы парламента на период до нового созыва.– Я 
убежден, что между 15:00 и 17:00 часами работа рабочей группы будет завершена тем, что мы подготовим в чистовом 
варианте для рассмотрения в Верховной Раде вариант компромиссного голосования, – заявил первый заместитель главы 
СП.  –  И  оно  может  пройти  завтра.Васюник  также  добавил,  что  те  позиции  законопроекта,  которые  не  получили 
консенсусного согласования, вынесены в протокол разногласий, и если до завершения работы рабочей группы эти позиции 
не будут согласованы, они выносятся на обсуждение между Президентом и Премьер-министром. Но если же согласие не 
будет достигнуто и на уровне Ющенко и Януковича, то такие изменения могут быть внесены уже в Верховной Раде нового 
созыва.  Первый заместитель  главы СП также  подтвердил,  что  законопроекты,  разработанные  рабочей  группой,  будут 
проголосованы пакетом.

– Уже завтра парламент должен проголосовать этот пакет, – сообщил Васюник. – Я думаю, что организация и 
технология голосования будет обсуждена и выписана после согласования пакета. В то же время напомним, что Партия 
регионов  поддержала  предложение  председателя  Верховной  Рады  Александра  Мороза  голосовать  за  законопроекты 
рабочей группы по отдельности, а не в пакете.

Президентская сторона отказывается идти на компромиссы, – Симоненко
15 мая Заседание рабочей группы не принесло никаких изменений, и компромисс не был достигнут. Как сообщает 

корреспондент УРА-Информ, об этом заявил лидер КПУ Петр Симоненко во время перерыва в заседании рабочей группы. 
Он также заявил, что ни одного компромиссного шага со стороны команды Секретариата Президента и оппозиционных 
фракций сделано не было за все две недели существования рабочей группы. Симоненко добавил, что в вопросе о законе о 
выборах остались старые противоречия: реестр избирателей, проблемы иностранных округов. По мнению политика, это все 
создает условия для масштабной фальсификации во время проведения выборов.

Отвечая  на  вопрос  журналистов  о  заявлениях  других  участников  рабочей  группы о  возможности  завершения 
работы  уже  сегодня  и  что  завтра,  возможно,  будет  голосование  в  парламенте,  Симоненко  ответил:–  Сначала  мы 
определимся, будет ли завтрашнее заседание Верховной Рады, потому как на сегодняшний день и на этот час ни одного 
проекта  документов,  кроме  того,  который  относится  к  Кодексу  административного  судопроизводства,  нет.  А  Кодекс 
административного судопроизводства не имеет отношения к избирательному процессу. Все же остальное не подготовили. 
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Также Симоненко заявил, что императивный мандат, как таковой, не рассматривался, и, по его словам, «у Президента не 
существует базы для того, чтобы исполнить свое желание о наведении порядка в Верховной Раде, как об этом он говорил».

– К сожалению, именно его сторона отказывается идти на компромиссы в этом вопросе, – отметил политик. Также 
Симоненко  заявил,  что  он  подпишет  протокол  разногласий,  но  так  как,  по  его  мнению,  протокола  компромиссов  не 
существует, то и подписывать нечего.

Координатор парламентского большинства Раиса Богатырева не верит в реализацию силового варианта, однако 
заявляет, что Партия регионов даст жесткий ответ в случае подобного развития событий. Об этом она заявила в эфире 
«УТ-1» в понедельник, 14 мая, вечером.– Партия регионов будет стремиться достичь компромисса, но в случае какого-то 
неожиданного решения, у нас есть и свой жесткий политический ответ, – сказала Богатырева. Координатор большинства 
убеждена, что в силовом варианте не заинтересован «ни Премьер-министр Украины Виктор Янукович, ни его политическая 
сила, ни коалиция, ни Президент страны Виктор Ющенко».

Она  подчеркнула,  что  Виктор  Янукович и Виктор  Ющенко делают все,  чтобы был найден компромисс.  По ее 
словам, о поиске компромисса свидетельствует и назначение Ивана Плюща на пост секретаря СНБО. Богатырева считает, 
что теперь СНБО будет использоваться как политическая площадка для переговорного процесса. По ее словам, СНБО с 
секретарем Плющем будет защищать компромисс.

Отвечая на вопрос ведущего, возможно ли, что СНБО заменит правительство Украины, оппонент Богатыревой, 
представитель  Президента  в  парламенте  Роман  Зварыч  сказал,  что  такое  исключено.  –  Это  не  предусмотрено 
Конституцией и тем более законом, – подчеркнул Зварыч.

Говоря  о  деятельности  рабочей  группы  по  урегулированию  политического  кризиса,  Зварыч  сказал,  что  в 
настоящее  время  состояние  подготовки  документов  «очень-очень  высокое».  Он  высказал  убеждение,  что  во  вторник 
рабочая группа достигнет «очень конкретных результатов».

15 мая Депутаты предложили КС еще раз подумать над увольнением своих коллег
В Конституционный Суд повторно  направлены представления  депутатов  коалиции относительно  незаконности 

увольнения судей КС.  Как известно,  увольнение судей Сюзанны Станик и Валерия Пшеничного уже было оспорено в 
Конституционном Суде представителями коалиции, однако в связи с ненадлежащим оформлением документов им было 
отказано  в  рассмотрении  этого  вопроса.  Между  тем  в  оппозиции  сомневаются,  что  этот  вопрос  будет  рассмотрен  в 
ближайшее время. – Думаю, что они откроют производство и это дело будет долго у них (судей КС – ред.) висеть, – заявил 
депутат от «Нашей Украины» Михаил Поживанов.

15 мая Первый вице-спикер Верховной Рады Адам Мартынюк уверен, что Президент Украины Виктор Ющенко 
подпишет третий указ о роспуске Верховной Рады. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом вице-спикер заявил 
во  время  брифинга  в  парламенте.–  Я  не  исключаю,  что  будет  подписан  новый,  третий  указ  Президента,  –  считает 
Мартынюк,  –  поскольку  Конституционный  Суд  Украины  начал  рассматривать  представления  народных  депутатов 
относительно двух предыдущих указов Президента.

Вице-спикер объясняет несогласованность даты досрочных парламентских выборов тем, что глава государства, 
оппозиция и Коалиция национального единства не пришли к пониманию.– Мы, к сожалению или к счастью, не поняли друг 
друга,  – сказал Мартынюк.  –  Поскольку Президент обвинил нас в  том,  что рабочая группа  (по подготовке проведения 
досрочных  парламентских  выборов  –  ред.)  должна  определить  дату  досрочных  выборов.  Но  эти  обвинения 
безосновательны, поскольку его сторона, в рамках группы, убеждала нас, что мы должны для начала подготовить пакет 
документов, а потом определить дату выборов. Я не могу сказать, что мы с удовольствием на это согласились. По мнению 
вице-спикера, «логичнее было бы сначала назначить дату выборов, а потом разрабатывать пакет документов».

– Затем, учитывая дорожную карту, выборы должны состояться где-то в середине октября, – заявил Мартынюк. – 
На сегодня, кроме официальной даты 24 июня, другой даты выборов нет. Поэтому я не исключаю, что Президент подпишет 
новый указ.

15  мая Рада  уволит  ненавистников  советских  солдат.  Верховная  Рада  Украины  готова  отправить  в  отставку 
Львовский областной совет за решение о сносе советских памятников. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом 
заявил первый вице-спикер ВР Адам Мартынюк на брифинге в парламенте.– Я знаю, что, к сожалению, во Львове такие 
настроения существуют уже давно. Это никого не красит: ни Львов, ни в целом наше государство, – отметил Мартынюк. – Я 
надеюсь, что будет соответствующая реакция Президента. По его словам, сложно сказать, какой будет реакция ВР, но то, 
что она будет, – вне всякого сомнения. – Тем более что сегодня поступила информация, что была попытка демонтажа 
одного  из  памятников  Героям Советского  Союза  вандалами,  а  именно  его  части.  Если  будут  продолжаться подобные 
реакции Львовского  облсовета,  то  ВР сможет  воспользоваться  Конституцией,  которая дает  право  провести  досрочные 
выборы местного совета. И мы будем вынуждены принять такое решение, – заявил вице-спикер. По словам Мартынюка, 
всем понятно, что «если мы переизберем облсовет, то новый будет занимать такую же античеловеческую, антиморальную 
позицию».

15  мая Коалиционеры  соберут  Ющенко  и  Януковича  за  круглым  столом.  Коалиция  национального  единства 
предлагает провести еще один круглый стол по поводу выхода из политического кризиса при участии Президента Украины 
Виктора Ющенко и Премьер-министра Виктора Януковича.  Как сообщает корреспондент УРА-Информ,  об этом сегодня 
заявила  координатор  коалиции,  глава  фракции  Партии  регионов  Раиса  Богатырева  после  встречи  представителей 
парламентского большинства, на которой была согласована совместная позиция по выходу из кризиса.

– Мы обсудили совместную позицию,  будем стремиться сегодня-завтра выйти на максимальное согласование 
документов, чтобы предложить дальше провести широкий круглый стол с участием Президента и Премьера, а потом будем 
определяться,  –  сказала  Богатырева.   Координатор  коалиции  отметила,  что  сегодня  очень  важный день  для  рабочей 
группы. – Остались те расхождения, которые требуют больше всего времени для дискуссий, – заявила Богатырева.  Глава 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

96



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПР добавила, что создание реестра избирателей к предстоящим выборам является принципиальной позицией коалиции. 
Богатырева подчеркнула,  что на сегодняшнем заседании рабочей группы будут  рассматриваться изменения к закону о 
выборах и структура Центральной избирательной комиссии.

Ющенко должен пройти чистилище вместе со всеми. Партия регионов настаивает на проведении одновременных 
парламентских и президентских выборов. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом сегодня заявил заместитель 
председателя ПР Василий Киселев по результатам согласительного совета парламента.

–  Мы  настаиваем  на  том,  что,  учитывая  предложенную  нам  дорожную  карту,  при  поэтапном  условии  ее 
выполнения, условии о внесении изменений в избирательное законодательство, а также в Конституцию, выборы можно 
спокойно провести 28 октября, – подчеркнул «регионал». – Я, как автор соответствующего законопроекта, буду убеждать 
коалицию (национального единства. – Ред.) и фракцию, чтобы эти выборы были одновременно с президентскими. Потому 
что на сегодня Президент Украины утратил свой рейтинг:  за два года с 53% он сейчас имеет меньше 10% поддержки 
избирателей. То есть он (рейтинг. – Ред.) сократился в 5 раз. Поэтому Президент тоже должен пройти это политическое 
чистилище. В целом Киселев заверил, что ПР не отказывается от идеи досрочных выборов, но хочет, чтобы они прошли 
демократично и честно.

–  Партия  регионов  поддержала  мое  предложение,  чтобы  выборы  были  одновременными.  То  есть  и 
парламентскими, и президентскими, – заявил политик.

15  мая Председатель  комитета  СНГ  и  связях  с  соотечественниками Государственной  Думы Андрей  Кокошин 
прогнозирует  рост  цен  на  импортированный  в  Украину  природный  газ  из-за  политического  кризиса.  По  его  словам, 
инициаторами политического кризиса в Украине являются те политики, которые неоднократно заявляли о необходимости 
изменения схемы поставок газа в Украину. "Взлом действующих договоренностей относительно газа может привести к росту 
цены на природный газ для Украины. Что в экономическом плане особенно больно ударит по индустриальному востоку 
Украины", - сообщил он, передают Украинские новости. Пакетного голосования в Верховной Раде по требованиям Ющенко 
не будет, а начнется второй этап конституционной реформы на Украине

15 мая Спикер Верховной Рады Александр Мороз выступает против так называемого "пакетного голосования" в 
парламенте с целью выхода из политического кризиса на Украине. Таким образом, необходимые для досрочных выборов 
законы не могут быть приняты за один день, передает корреспондент "Нового Региона". Мороз сегодня в Киеве пояснил, что 
выступает против проведения единого голосования по всем требованиям оппозиции, как это было во время "оранжевой 
революции", и настаивает на рассмотрении парламентом каждого требования по отдельности.

"Иногда мы из уст некоторых политиков слышим предложения, что необходимо принять эти положения в пакете. Я 
наперед говорю, что в пакете можете рассматривать их без меня. Я не пойду на такие шаги как глава Верховной Рады и 
ответственный за процедуру. Мы будем рассматривать их в последовательности", - сказал спикер.

Между тем, по словам Мороза, голосование по требованиям оппозиции в Верховной Раде уже может быть начато 
в ближайший четверг. "Мы можем уже начать рассмотреть их в четверг. Давайте примем их сначала в первом чтении, и я 
надеюсь,  что  потом мы их  примем окончательно",  -  сказал  он.  Как  сообщалось  ранее,  президент  Ющенко  предложил 
следующую схему выхода из политического кризиса: глава государства приостанавливает свой указ о досрочных выборах, 
депутаты возвращаются в Раду, и парламент за 1-2 дня голосует за требования оппозиции. Ющенко назвал желаемые 
уступки:  на законодательном уровне запретить формирование парламентской коалиции при помощи "перебежчиков"  из 
других  фракций,  а  также  принять  новый  Закон  о  Кабмине  вместо  нынешнего,  который  значительно  ограничивает 
полномочия Ющенко и усиливает пост премьера Януковича. Президент также заявил, что его "универсал" должен быть 
утвержден в качестве закона: "Чтобы у нас не было атаки на язык, на целостность и суверенитет", - пояснил Ющенко. Кроме 
того, он потребовал принять законы про императивный мандат, регламент Верховной Рады, про оппозицию и т.д. К тому же 
спикер Верховной Рады Александр Мороз предлагает уже в четверг в зале парламента провести голосование по началу 
второго этапа конституционной реформы на Украине, которая еще больше ослабит институт президента страны. Об этом он 
заявил сегодня в Киеве. Напомним, что второй этап реформы предусматривает усиление полномочий местных органов 
власти  в  регионах  и  "урезание"  полномочий  губернаторов,  назначаемых  президентом.  Соответствующий  законопроект 
может быть принят уже в четверг, заявил Мороз. "Уже в четверг мы можем 226 голосами проголосовать этот законопроект", 
- сказал он, передает корреспондент "Нового Региона".

По словам спикера, после принятия закона он будет отправлен на рассмотрение в Конституционный суд, а затем 
будет необходимо проголосовать за него 300 голосами.

"Необходимо принимать этот документ и направить его в Конституционный суд, чтобы в первых числах сентября 
принять окончательно 300 голосами", - заключил спикер.

Напомним  посетителям  портала,  что  формально  именно  согласие  Ющенко  на  проведение  конституционной 
реформы  стало  причиной  перехода  СПУ  в  "оранжевый"  лагерь  в  2004  году,  что  и  принесло  сомнительные  лавры 
победителя Ющенко.

21 мая - Председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз призвал не делать из Тараса Шевченко икону, 
как  поступают  некоторые политики.  Как  сообщает  пресс-служба парламента,  об  этом он сказал  в  воскресенье  в  ходе 
церемонии награждения победителей всеукраинского конкурса ученического творчества "Объединимся же, братья мои!" на 
Чернечей горе в Каневе. "Если бы он (Т.Шевченко - "ИФ") мог иметь физическую силу, он разогнал бы отсюда фарисеев, 
чтобы не толклись у подножия памятника и не позорили таким образом славу Украины", - отметил А.Мороз. По его мнению, 
в настоящее время существует "квота на патриотизм, на любовь к Шевченко, к Украине".

21 мая Мороз требует окончательно урезать полномочия Ющенко. В четверг, 24 мая, на повестке дня наиболее 
важный  вопрос  –  это  законопроект  о  внесении  изменений  в  Конституцию  Украины.  Как  сообщает  парламентский 
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корреспондент УРА-Информ,  об этом 21 мая заявил председатель Верховной Рады Украины Александр Мороз в  ходе 
согласительного совета ВР.

Очевидно, Мороз имел в виду так называемый второй этап политической реформы, то есть осуществление ее на 
местах, что окончательно предусматривает урезание полномочий главы государства.– Рассмотрение этого законопроекта 
будет зависеть от уровня его подготовки. Поэтому я просил бы комитеты и фракции рассмотреть некоторые нюансы, в 
частности в вопросах урегулирования местного самоуправления, чтобы снять наслоения, которые возникли за последний 
год действия новой Конституции, – сказал председатель ВР.

21 мая Во время встречи с президентом Парламентской Ассамблеи Совета Европы Рене ван дер Линденом. 
Президент  Украины  Виктор  Ющенко  сделал  четкий  акцент  на  том,  что  Украина  не  нуждается  в  посредничестве.  Как 
сообщил корреспондент УРА-Информ, об этом заявил на брифинге в СП заместитель главы Секретариата Президента 
Украины Александр Чалый, который принимал участие во встрече с президентом ПАСЕ.

–  Мы  способны  разрешить  ситуацию  за  счет  своих  внутренних  мероприятий,  –  озвучил  Чалый  позицию 
Президента. По его мнению, не исчерпаны внутренние резервы для нахождения политического компромисса в Украине.– 
Вопрос посредничества ни в коей мере не обсуждался, – подчеркнул чиновник Секретариата. Кроме того, он сообщил, что 
Линден  предложил  помощь  для  урегулирования  политического  конфликта,  которую  может  предоставить  ПАСЕ  и 
Венецианская  комиссия.–  Это  консультативная  работа,  –  заметил  Чалый.  По  его  словам,  Ющенко  уже  имеет 
договоренность с Премьер-министром Виктором Януковичем о том, чтобы после нахождения политического компромисса на 
официальное подписание документов пригласить высоких представителей европейских институций.

Мороз честно предупредил: с пакетами законопроектов рабочая группа может даже и не подходить
21 мая Спикер Верховной Рады Александр Мороз готов внести в повестку дня законопроекты, разработанные 

рабочей группой по подготовке досрочных парламентских выборов, но предупреждает, что пакетного голосования не будет. 
Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом спикер ВР заявил сегодня, 21 мая, открывая заседание согласительного 
совета парламента. – Сейчас продолжает заседание рабочая группа по наработке необходимых решений для разрешения 
существующих  политических  проблем.  Посмотрим  их  предложения,  и  я  не  исключаю,  что  вопросы,  которые  уже 
подготовлены рабочей группой,  могут  стать предметом рассмотрения на пленарном заседании в парламенте, – сказал 
спикер.  Следует  отметить,  что Мороз  не уточнил конкретную дату  рассмотрения этих  законопроектов,  но уточнил,  что 
«ничего пакетом парламент принимать не будет».– Это будет нарушением Регламента, а Регламент нарушать никто не 
собирается, – пояснил глава ВР.

21  мая  Голосеевский  районный  суд  г.  Киева  принял  к  рассмотрению  иск,  которым  запрещается  судьям 
Конституционного суда осуществлять судопроизводство. Об этом корреспонденту УРА-Информ сообщили в пресс-службе 
Партии регионов.

На данный момент достоверность информации на территории суда проверяет народный депутат  от  ПР Юрий 
Мирошниченко. Итоги проверки народный депутат планирует огласить журналистам.

21  мая В  минувшее  воскресенье  украинские  националисты  провели  в  Киеве  около  посольства  России 
«Антиимперский  марш»,  участники  которого  требовали  «освобождения  Кавказа  от  российской  оккупации».  По  данным 
организаторов, в акции приняли участие более 200 человек. Марш проходил под лозунгами «Киев против Москвы», «Пусть 
уничтожит Аллах сатанинское российское государство и сохранит Чечню», «Российский оккупант, вон из Чечни», «Россия – 
гнездо расизма и враг  африканцев», «Мусульмане Индии и Пакистана вместе с Чечней и Украиной – против России», 
«Моджахеды всех  стран,  объединяйтесь» и т.д.  В марше украинских националисты принимали участие представители 
чеченской диаспоры, а также студенты из Индии, Пакистана и африканских стран. Беседовать с организаторами акции из 
посольства  России  никто  не  выходил.  Впрочем,  националисты  заявили,  что  и  сами  «беседовать  с  представителями 
путинского режима не собираются», передает корреспондент «Нового Региона».

Организаторы акции отмечают, что милиция проведению шествия не препятствовала. Акция была проведена в 
рамках нового проекта – Международного Антиимперского фронта, о создании которого националисты заявили 8 мая на 
учредительной  конференции  в  Тернополе.  Украинские  националисты  потребовали  от  России  прекратить  «оккупацию 
Кавказа»

21  мая Увольнение  судьи  Конституционного  Суда  Украины  Дмитрия  Лилака  является  актом  политического 
давления на весь состав КС. Об этом сегодня, 21 мая, корреспонденту УРА-Информ заявил руководитель юридического 
департамента Партии регионов, народный депутат Юрий Мирошниченко.  Он привел доказательства небезукоризненности 
правовой позиции судьи, который хочет собственного увольнения:

–  Согласно  пункту  9  статьи  23  закона  полномочия  судьи  КС  прекращаются  в  случае  представления  судьей 
заявления об отставке или об освобождении от должности по собственному желанию. При этом в статье отмечено, что 
решение о прекращении полномочий судьи в таком случае принимается на заседании Конституционного Суда Украины. 
Кроме того, в соответствии с регламентом КС, письменное заявление об отставке или об освобождении по собственному 
желанию  судья,  который  не  достиг  предельного  возраста  пребывания  на  должности,  подает  председателю 
Конституционного  Суда  Украины,  а  не  Президенту,  как  это  сделал  данный  судья.  Мирошниченко  добавил,  что  если 
допустить  (и  как  следует  из  «разъяснений»  Виктора  Балоги,  именно  так  думает  Лилак),  что  этот  судья  не  считает 
действующего  председателя  КС  председателем.  Существует  статья  22  закона,  согласно  которой  в  случае  отсутствия 
председателя  КС  или  невозможности  осуществления  им  своих  полномочий  его  обязанности  выполняет  заместитель, 
который  является  старшим  по  возрасту.  Депутат  также  отметил,  что  высока  вероятность  того,  что  заявление  Лилака 
возникло  в  результате  давления  Секретариата  на  КС.  –  Роль  этого  политического  по  своей  сути  заявления  одна  – 
дестабилизация ситуации. Несдержание законодательно определенной процедуры даже в вопросе своего освобождения 
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судьей  Конституционного  Суда  свидетельствует  об  игнорировании  им  законов  Украины  и  является  просто  актом 
политического давления на весь состав КСУ, – резюмировал Мирошниченко.

24 мая Указ Президента бредовый. Народ смотрит на вас, как на идиотов, – Пискун о своей отставке. Указ об 
увольнении Святослава Пискуна с должности Генпрокурора является «абсолютно незаконным и бредовым». Как передает 
корреспондент  УРА-Информ,  именно  так  прокомментировал  Пискун  свою  отставку.  –  Есть  вещи  приятные,  а  есть 
неприятные. И мне поручил Президент Украины довести до ведома коллегии и аудитории новые указы Президента, – начал 
свое  выступление  перед  участниками  расширенного  заседания  коллегии  Генеральной  прокуратуры  секретарь  Совета 
национальной безопасности Иван Плющ. Затем после продолжительной паузы Иван Плющ огласил текст этих указов. В 
частности, первым документом Святослав Пискун был уволен с должности Генпрокурора, следующим указом исполняющим 
обязанности Генпрокурора был назначен прокурор Автономной республики Крым Виктор Шемчук. Основной мотивировкой 
Президента по увольнению Пискуна было то, что якобы Генпрокурор, вступив в новую должность, до сих пор не сложил 
свои полномочия как народного депутата, а все сроки, положенные законом, уже истекли. Именно в связи с этим Президент 
и  издал  свой  указ.  В  свою  очередь,  уже  экс-генпрокурор  Святослав  Пискун,  сидя  в  президиуме,  растерянно 
прокомментировал данные действия Президента.

– Этот указ абсолютно незаконный. И к тому же бредовый. Я написал заявление о сложении своих депутатских 
полномочий, но Верховная Рада не может рассмотреть это заявление, ведь вы сами ее разогнали. Вы играете с законом, и 
народ смотрит на вас, как на идиотов, – заявил Пискун.

24 мая Президент Украины Виктор Ющенко назначил исполняющего обязанности Генерального прокурора. Как 
сообщили в пресс-службе Президента, выдан соответствующий указ «О временном исполнении обязанностей Генерального 
прокурора Украины». «Временно, до назначения в установленном пунктом 25 части первой статьи 85, пунктом 11 части 
первой статьи 106 и частью первой статьи 122 Конституции Украины порядке Генерального прокурора Украины, возложить 
исполнение обязанностей Генерального прокурора Украины на заместителя Генерального прокурора Украины – прокурора 
Автономной Республики Крым Шемчука Виктора Викторовича», – говорится в указе.

24  мая Уволенный  сегодня  с  поста  Генерального  прокурора  Святослав  Пискун  не  исключает,  что  Президент 
Украины  Виктор  Ющенко  подпишет  новый  незаконный  указ  о  введении  чрезвычайного  положения.  Как  сообщает 
корреспондент  УРА-Информ,  такое  заявление  Пискун  сделал  сегодня,  24  мая,  в  ходе  брифинга  под  стенами 
Генпрокуратуры. Комментируя указ Ющенко (о своем увольнении. – Ред.),  Пискун сказал: «Возможно от меня ожидали 
каких-то  незаконных  действий,  ведь  моя  позиция  относительно  уволенных  судей  Конституционного  суда  абсолютно 
оправдана».  –  Я  считаю,  что  эти  судьи  были  уволены  указами  Президента  незаконно.  Возможно,  эта  позиция  не 
понравилась, ведь я о ней заявил, – сказал он. Также Пискун не исключает, что если не будет существовать КС, то можно 
будет издать новые незаконные указы, например, ввести военное или чрезвычайное положение.  Он даже шутя отметил, 
что «теперь Президент может издать указ о переименовании Украины в другое государство».

24 мая Ющенко пытается с помощью охранных структур заблокировать работу Конституционного суда. Сегодня с 
утра сотрудники Государственной службы охраны Украины попытались не допустить на работу судей Конституционного 
суда Сюзанну Станник и Валерия Пшеничного. Об этом «Новому Региону» сообщил депутат Вадим Колесниченко из Партии 
Регионов. «Государственная служба охраны сегодня в усиленном режиме пыталась не допустить судей Конституционного 
суда Станник и Пшеничного на свои рабочие места», - сказал он. По словам Колесниченко, судьям удалось пройти в здание 
только в сопровождении депутатов от Партии Регионов.  Колесниченко заявил,  что,  не пуская судей на рабочие места, 
сотрудники  Госслужбы  охраны  ссылались  на  решение  Шевченковского  суда  Киева.  «Решение  суда  должно  было 
выполняться  исполнительной  службой,  но  не  Госслужбой  охраны.  Получается,  что  вооруженное  подразделение,  не 
имеющее на это право, пытается исполнять решение суда. По сути, это начало вооруженного захвата власти», - подчеркнул 
Колесниченко. Он также напомнил, что вчера президент Виктор Ющенко назначил новым руководителем Госслужбы охраны 
Петра Опанасенко. «Новый руководитель государственной службы охраны имеет отношение к силовым службам олигарха 
Игоря Коломойского –  группы «Приват»,  которые имели много судебных исков по поводу рейдерских захватов.  Самое 
страшное, что они получили оружие официально. Можно только прогнозировать, что будет, когда заместителем секретаря 
Совбеза стал Александр Турчинов», - говорит Колесниченко.

24 мая – Учения «Си Бриз-2007» с участием войск НАТО все-таки будут проходить на территории Украины. Об 
этом сообщает пресс-служба правительства Украины. «Двусторонние украинско-американские тактические учения военно-
морских сил «Си Бриз-2007» являются самыми масштабными учениями в 2007 году и будут  проходить на территории 
Украины»,  –  говорится  в  сообщении,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  Напомним,  что  ранее  директор 
Департамента  международного  сотрудничества  Министерства  обороны  Украины  Иван  Андросенко  заявлял,  что  из-за 
сложной политической ситуации в стране «Си бриз-2007» могут быть отложены по времени или вынесены за пределы 
территории Украины.

Учения «Си Бриз» были перенесены из Крыма в Одессу после массовых акций протеста жителей полуострова. 
Пророссийские организации Одессы заявляли, что намерены сорвать проведение учений НАТО на территории региона. 
Кроме того,  представители проправительственной  коалиции в  зале  Верховной  Рады неоднократно озвучивали версию, 
согласно  которой  президент  Виктор  Ющенко  может  задействовать  прибывшие  на  учения  войска  НАТО для  борьбы с 
парламентом, не подчиняющимся указу главы государства о досрочных выборах.

24 мая Россия по-прежнему пытается вернуть Украину в лоно своей государственности. Об этом говорится в книге 
«Внешняя политика Украины», которая была сегодня презентована в Киеве Дипломатической академией при МИД Украины.

«Украина  находится  пока  что  в  постсоветском  геополитическом  пространстве,  которое  Россия  пытается 
реинтегрировать в лоно своей государственности. Не случайно она заявляет про свое право монопольного доминирования 
в  этой  части  Евразии.  Такая тенденция означает  угрозу  государственному  суверенитету  и  независимости  Украины»,  – 
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говорится  в  издании  .Авторы  книги  утверждают,  что  в  настоящий  момент  интеграция  Украины  в  Европейский  Союз 
осложнена «по внешним причинам», а интеграция Украины в НАТО – «заблокирована внутриполитическими мотивами». 
«Провластная  коалиция  поставила  на  повестку  дня  другой  проект,  который  условно  можно  назвать  «Малороссия»,  – 
утверждается в издании Дипакадемии при МИД Украины. По мнению авторов, для Украины, «зажатой между Западом и 
Россией», необходимо сконцентрировать свои усилия в Черноморском регионе, где Киев имеет шансы стать региональным 
лидером.

«По  большому  счету,  перенос  активности  Украины  на  Черноморский  регион  даст  возможность  ослабить 
геополитическое  доминирование  России  над  Украиной.  Черноморский  регион,  где  Россия  уже  утратила  свое 
доминирование, для Украины может быть определенной геополитической альтернативой постсоветскому пространству», – 
говорится  в  книге.  Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  книга  выпущена  тиражом  в  400  экземпляров  на 
украинском языке.  В скором времени ожидается дополнительный тираж,  в  том числе  и  на  английском языке.  Авторы 
намерены передать издание в иностранные посольства.

24  мая В  эти  минуты  в  Киеве  неизвестные  вооруженные  люди  производят  захват  здания  Генеральной 
прокуратуры Украины. Как сообщили в пресс-службе Партии регионов, это вопиющее событие, а также анализ кадровых 
решений, принятых Президентом Украины Виктором Ющенко на протяжении последних двух дней – назначение Александра 
Турчинова первым заместителем секретаря СНБОУ, Валерия Гелетея – начальником Управления госохраны и, наконец, 
сегодняшнее увольнение Святослава Пискуна с должности Генерального прокурора Украины – дают Партии регионов все 
основания рассматривать их как звенья одной цепи.  Конечная цель предпринимаемых Президентом и его окружением 
усилий – создание эффективного механизма, призванного исключительно силовыми методами довести процесс узурпации 
власти в Украине до логического завершения.

Красноречивым  подтверждением  справедливости  подобных  выводов  может  служить  имеющаяся  у  нас 
информация,  согласно  которой  исполняющему  обязанности  Генпрокурора  Украины Виктору  Шемчуку  уже  даны  четкие 
указания  о  проведении  так  называемых  «зачисток»  в  регионах.  Предполагается,  что  объектами  «внимания» 
соответствующих  силовых  структур  станут  активисты  политических  сил,  входящих  в  состав  Коалиции  национального 
единства. Партия регионов категорически против использования подобных методов борьбы с политическими оппонентами и 
еще  раз  предупреждает  и  Президента,  и  всех  разработчиков  этой  пагубной  для  страны  тактики  о  поистине 
катастрофических последствиях, к которым может привести Украину практическая реализация вышеуказанных планов.

24 мая Первый вице-спикер парламента Адам Мартынюк считает антиконституционным и антигосударственным 
переворотом  увольнение  Святослава  Пискуна  с  должности  генерального  прокурора.  Об  это  он  заявил,  выступая  в 
парламенте перед закрытием заседания ВР, передает корреспондент ForUm’а.

«В  эти  минуты  происходит  антиконституционный  и  антигосударственный  переворот.  Происходит  силовое 
увольнение генерального прокурора под маской того, что он совмещает свою должность с депутатскими полномочиями. Я 
официально заявляю, что Святослав Пискун 9 мая текущего года подал заявление, и оно зарегистрировано в Секретариате 
Верховной Рады о том, чтобы Верховная Рада приняла решение и лишила его депутатских полномочий в связи с тем, что 
он выполняет обязанности генерального прокурора. И это уже не вина генерального прокурора, что Верховная Рада не 
успела до сегодняшнего дня рассмотреть это заявление», - подчеркнул Мартынюк.

Кроме того,  «тем,  кто заботится о  соблюдении Конституции» Мартынюк напомнил,  что уже не первый день в 
Секретариате Президента на должности заместителя главы Секретариата работает Рома Безсмертный.  «Он два или три 
месяца является заместителем главы Секретариата Президента и в то же время считается народным депутатом Украины. 
Так вот,  я бы хотел увидеть указ Президента об увольнении Безсмертного с занимаемой должности», -  отметил вице-
спикер.

В  связи  с  вышеизложенным  он  предложил,  чтобы  Верховная  Рада  считала  действующим  генеральным 
прокурором именно Святослава Пискуна.

Мартынюк считает, что Президент не имеет права нарушить Конституцию, в которой четко прописано, кто и как 
назначает и увольняет генерального прокурора.

24  мая Премьер  Виктор  Янукович  настаивает  на  легитимности  Конституционного  Суда  и  необходимости 
исполнения  его  решений  всеми  ветвями  власти,  в  том  числе  и  относительно  законности  указа  о  досрочном роспуске 
парламента.– Решение надо выполнять. Суд легитимный, суд работает – это конституционный орган, – сказал Янукович. 
Вместе с тем он подчеркнул, что «сейчас не нужно этим решением (о легитимности указа о роспуске парламента) никого 
загонять в угол». – Я против того, чтобы это решение было дамокловым мечом, – сказал Премьер. Янукович подчеркнул 
важность и ответственность всех органов власти перед законом.– Если допущена ошибка, значит, она не должна никогда 
повторяться,  но,  если  ошибка  становится  закономерной,  если  мы  руководствуемся  принципом  политической 
целесообразности, этого уже допускать нельзя, здесь мы должны быть принципиально на страже, потому что мы таким 
образом можем развалить государство, – сказал Янукович. Премьер предостерег представителей Секретариата Президента 
от  заявлений,  дискредитирующих  Конституционный  Суд,  отметив,  что  такие  заявления  «серьезно  вредят  процессу 
урегулирования сложившейся ситуации». Он также обратил внимание на то, что «настойчивые попытки дискредитировать 
судей Конституционного Суда с целью сорвать работу высшего конституционного органа страны фактически могут привести 
к дискредитации всей судебной системы». – Это, в свою очередь, уже напрямую угрожает существованию Украины как 
правового,  демократического  государства,  –  подчеркнул  Янукович.  Премьер  выразил  надежду,  что  КС  выдержит 
оказываемое на него давление и примет «справедливое, законное решение, которого ожидает от него без преувеличения 
весь украинский народ».– Мы верим, что политическая целесообразность никогда не заменит закон, и будем принципиально 
отстаивать  независимое  и  полноценное  функционирование  всех  ветвей  власти:  законодательной,  исполнительной,  и, 
безусловно, судебной, – сказал Янукович.
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24 мая По мнению главы МВД Василия Цушко то, что происходит в ГПУ смело можно назвать государственным 
переворотом. По его словам, милиция сделает все для обеспечения работы Святослава Пискуна в качестве генерального 
прокурора,  пишет  proUA.  «Происходит  государственный  переворот»,  -  сказал  министр,  добавив,  что  пока  никого  не 
арестовывают, но возможно будут задержания для выяснения обстоятельств

24 мая Народный депутат от Партии регионов Борис Колесников сообщил, что ему только что позвонил уволенный 
с  должности  генпрокурора  Святослав  Пискун  и  сказал,  что  его  захватили  в  заложники  неизвестные  и  удерживают  в 
приемной.

Ющенко демонстрирует агонию, назначая Гелетея, и увольняя Пискуна. Такое мнение в эксклюзивном интервью 
УРА-Информ высказал сегодня, 24 мая, лидер КПУ Петр Симоненко.

- Я уверен, что Ющенко демонстрирует агонию и попытку завершить государственный переворот. Президент хочет 
полностью переподчинить все силовые структуры – именно это подтверждает целый ряд кадровых перестановок, начиная 
от Управления Госохраны, и заканчивая отставкой Пискуна. По словам Симоненко, представители коалиции сразу же после 
заявлений в Генпрокуратуре приехали в кабинет Святослава Пискуна, чтобы на месте разобраться с происходящим. - На 
наш взгляд, Указ Ющенко об увольнении Пискуна с должности Генерального прокурора – абсолютно незаконный. Но я 
убежден, что силового сценария не будет. Хотя Ющенко всячески его пытается подготовить, увольняя и назначая «своих» 
людей на  ключевые посты.  Дело  в  том,  что  я  не  могу  даже предположить,  что  найдется  хоть  один  офицер,  который 
выполнит его незаконные команды. Но нельзя исключать, что отдельные персоны, забывшие, что такое Родина, могут 
пойти на выполнение силовых приказов, - отметил народный депутат.

25 мая Сегодня утром в Киеве из здания Генеральной прокуратуры силовыми подразделениями МВД Украины 
были выдворены последние сотрудники Управления госохраны (УГО), забаррикадировавшиеся в здании на третьем этаже. 
Столкновения между ними продолжались в течение всей ночи. Они начались после того, как в здание Генпрокуратуры 24 
мая вечером вошли около 150 сотрудников УГО, вооруженных резиновыми дубинками. Вошедшие рассредоточились по 
коридорам  и  этажам.  Четвертый  этаж,  где  находится  кабинет  генерального  прокурора,  охраняли  50  сотрудников 
спецподразделения МВД "Титан". Тем временем Генеральная прокуратура возбудила уголовное дело по факту незаконного 
захвата власти по ст. 109 ("действия, направленные на насильственную смену или свержение конституционного строя или 
на захват государственной власти"). В свою очередь, В.Янукович в своем телеобращении к украинскому народу заявил, что 
правительство не допустит гражданской войны. При этом он подчеркнул, что у Кабмина есть "достаточно полномочий", 
чтобы обеспечить  общественный покой  и мирную жизнь  граждан.  Отметим,  что  новый виток  политической  борьбы на 
Украине  начался  вчера  после  подписания  Виктором  Ющенко  приказа  об  освобождении  от  должности  генпрокурора 
Святослава  Пискуна.  Последний  заявил,  что  действия  президента  носят  нелегитимный  характер,  и  отказался  им 
подчиниться. Сегодня он заявил, что не собирается покидать свой пост до получения указа президента от 24 мая об отмене 
решения о восстановлении его в должности, передает "РБК-Украина". С.Пискун подчеркнул, что с указом президента он 
ознакомился только в  Интернете,  на  руки  его  не  получал,  поэтому и не  будет  его  выполнять.  После  получения указа 
генпрокурор обещает оспорить его.

25 мая Всю ночь С.Пискун провел в здании Генпрокуратуры и покинул его утром после совещания и общения с 
прессой. С.Пискун жаловался на плохое самочувствие и пообещал, что сегодня ночевать в Генпрокуратуре он не будет. Из-
за сложившейся ситуации вокруг здания Генпрокуратуры в Киеве Виктор Ющенко был вынужден отменить свой визит в 
Чехию,  где  должен  был  принять  участие  во  встрече  президентов  стран  Центральной  Европы.  Президент  Украины 
рассматривает  разные  варианты  решения  проблемы.  В  частности,  на  сегодня  запланирована  его  встреча  с  премьер-
министром страны Виктором Януковичем.  На  ней  стороны обсудят  текущую политическую ситуацию.  Также  президент 
Украины намерен провести совещание с руководителями силовых структур республики. На встречу приглашены министр 
обороны Анатолий Гриценко, министр внутренних дел Василий Цушко, исполняющий обязанности председателя Совета 
безопасности  Украины  Валентин  Наливайченко,  начальник  Генерального  штаба  -  главнокомандующий  армией  Сергей 
Кириченко, начальник Главного управления - командующий внутренними войсками Министерства внутренних дел Александр 
Кихтенко,  начальник  Главного  управления  разведки  Министерства  обороны  Украины  Александр  Галака,  председатель 
Службы внешней разведки Николай Маломуж. Накануне президент Украины Виктор Ющенко уже проводил совещание с 
руководителями силовых структур и правоохранительных органов.

Договоренности Ющенко, Януковича и Мороза
 27.05.2007, УРА-ИНФОРМ

Внеочередные парламентские выборы состоятся 30 сентября. Таков результат двухдневных переговоров между 
Президентом Украины Виктором Ющенко, Премьер-министром Украины Виктором Януковичем и председателем Верховной 
Рады Украины Александром  Морозом.  Об  этом  первые  лица  страны  заявили  сегодня,  27  мая,  ранним  утром в  ходе 
совместного заявления для прессы..

Совместное  заявление  «великой  тройки»  «О  безотлагательных  мерах,  направленных  на  урегулирование 
политического кризиса путем проведения внеочередных выборов в Верховную Раду Украины» подписали Виктор Ющенко, 
Виктор Янукович и Александр Мороз.

В документе, в частности, говорится: «осознавая всю полноту ответственности за общественно-политическую и 
социально-экономическую ситуацию в государстве, гарантируя недопущение эскалации политического кризиса, стремясь к 
ее  немедленному  урегулированию  исключительно  мирным  путем  на  основе  диалога  ведущих  политических  сил, 
руководствуясь  Конституцией  Украины  и  для  обеспечения  национальных  интересов  и  единства  страны,  Стороны 
договорились:
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1. С целью создания надлежащих условий для реализации конституционных прав граждан обеспечить, чтобы не 
были  допущены  любые  попытки  нагнетания  противостояния  в  обществе  и  упреждения  все  возможные  действия  по 
провокации «силового» развития событий.

2. Провести внеочередные выборы в Верховную Раду Украины 30 сентября 2007 года.
3.  Признать,  что  внеочередные  выборы  в  Верховную  Раду  Украины  проводятся  согласно  Указу  Президента 

Украины на основании части второй статьи 82 Конституции Украины».
Для законодательного обеспечения честных, прозрачных и демократических внеочередных выборов в Верховную 

Раду Украины в документе предлагается инициировать проведение с 29 мая 2007 года на протяжении двух дней (29-30 мая) 
пленарных заседаний Верховной Рады Украины.

На  этих  заседаниях  договорено  принять  в  целом  согласованные  Рабочей  группой  уполномоченных 
представителей Президента Украины, Кабинета Министров Украины, парламентской коалиции и парламентской оппозиции 
проекты нормативно-правовых актов. А также подтвердить результаты голосования по принятым в период с 2 апреля по 29 
мая 2007 года актам Верховной Рады Украины. Кроме того предлагается принять предварительно согласованные законы, 
касающиеся вступления Украины в ВТО, и другие нормативно-правовые акты по социально-экономическим вопросам»

Кабинету Министров Украины вместе с Центральной избирательной комиссией поручено обеспечить выполнение 
Закона Украины «О Государственном реестре избирателей».

С целью обеспечения честных, прозрачных и демократических выборов внести изменения в персональный состав 
Центральной  избирательной  комиссии  на  принципах  договоренностей,  достигнутых  Рабочей  группой  уполномоченных 
представителей Президента Украины, Кабинета Министров Украины, парламентской коалиции и парламентской оппозиции.

Стороны также  взяли  на  себя обязательство  «не  допускать  за  рамками  своей  компетенции вмешательства  в 
деятельность органов судебной власти и правоохранительных органов».

Заявление обнародовано на официальном сайте главы государства.

Янукович и Мороз сдались
 27.05.2007

Кирилл Фролов
Факты:
«Откровенно скажу, был непростой разговор, но есть национальный приоритет. В целом я доволен», — сказал 

Ющенко, оценивая результаты ночных переговоров. Он назвал премьера Януковича и спикера Мороза «партнерами». По 
словам президента, 29-30 мая Верховная Рада примет ряд решений, которые позволят выйти из политического кризиса и 
провести  досрочные  выборы.  По  итогам  переговоров,  сообщил  Ющенко,  стороны  договорились  принять  три  пакета 
решений.  Первый пакет  — политический.  Второй  — решения,  которые были приняты парламентом после  2  апреля  и 
которые  нужно  будет  переголосовать.  И  третий  проект  —  законопроекты,  необходимые  для  вступления  в  ВТО  и 
касающиеся других социальных и политических вопросов. Ющенко также сообщил, что за оставшиеся четыре месяца до 
выборов будет создан электронный реестр избирателей.

Парламент Украины соберется в полном составе во вторник и среду, чтобы принять необходимые законопроекты 
для проведения досрочных выборов в Раду, а также для «нормального развития страны», сообщил после состоявшихся 
сегодня ночью переговоров с премьером Януковичем и спикером Рады Морозом президент Украины Виктор Ющенко.

Таким  образом,  переговоры между  основными  политическими  противниками  на  Украине  окончились  победой 
Ющенко  —  Виктор  Янукович  и  Александр  Мороз,  имея  до  начала  встречи  все  шансы  для  того,  чтобы  остановить 
государственный переворот, осуществляемый президентом, имея на своей стороне Конституцию и народную поддержку, 
фактически этот переворот легитимировали: они согласились не просто на досрочные выборы, а на досрочные выборы «на 
основе  указа  Ющенко».  Янукович и  Мороз  таким образом легитимировали явно неконституционный указ  президента о 
роспуске  Рады.  А  Мороз  отказался  от  отстаиваемого  им  принципа  отдельного  голосования  по  каждому  закону, 
согласившись на пакетное голосование.

Ситуацию комментирует наш постоянный эксперт Кирилл Фролов:
—  Янукович  и  Мороз  вместе  с  Ющенко  проигнорировали   Конституционный  суд.  Довольный  Ющенко,  еще 

несколько  часов  назад  загнанный  в  угол,  сейчас  нагло  заявляет,  что  Конституционный  суд,  который  рассматривает 
законность указа президента о роспуске парламента, не повлияет на внеочередные выборы народных депутатов. Об этом 
президент  поспешил  заявить  сразу  после  завершения  переговоров:  «Я  бы  сказал,  что  механизм,  который  сегодня 
подготовлен,  —  это  механизм,  который  обеспечивает  реализацию  всех  договоренностей,  не  апеллируя  ни  к  каким 
институтам».

Ющенко не случайно с гордостью заявил, что подготовлен «механизм», который отменяет закон и право — ведь 
его оппоненты, действовавшие до нынешней договоренности на основании Конституции и права, от закона отреклись. Но 
это не изменит ситуацию по сути: если Янукович и Мороз отреклись от Конституционного суда, от правовых позиций, то это 
еще не значит, что за ними последует вся Верховная Рада и уж тем более Донбасс, Крым и Новороссия.

Единственное, что Янукович и Мороз «выторговали» у Ющенко — это реестр избирателей, который затруднит 
фальсификации, а также отсрочку даты выборов, которые должны теперь пройти 30 сентября. В чем выигрыш в отсрочке, 
правда,  непонятно,  когда проигрыш — в главном. Вообще непонятно,  зачем тогда Коалиция так долго сопротивлялась 
указам Ющенко, чтобы лишь перенести дату выборов? Ющенко нарушил 62 закона Украины, это был решающий аргумент 
правящей  Коалиции  регионалов,  социалистов  и  коммунистов,  и  она  этот  аргумент  сдала.  Неужели  донецкие 
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предприниматели,  стоящие  за  Партией  регионов,  питают  иллюзии,  что  «оранжевые»  их  пожалеют?  Да  после  такой 
капитуляции им не стоит ждать жалости ни от своих, ни от чужих.

Самое  главное  -  переворот  легитимирован,  его  основные  противники  согласились  на  него,  стали  его 
соучастниками.  Это  приведет  к  катастрофической  делегитимации  Партии  регионов  и  всплеску  популярности  почти 
«добитых»  «оранжевых»  —  победителей  не  судят.  Соответственно,  ни  Януковичу,  ни  кому-либо  из  представителей 
«антиоранжевого» лагеря не видать поста премьера — победителей,  подаривших победу врагу,  предавших правду,  не 
только судят, с ними никогда больше не считаются.

Единственный, кто может сейчас спасти положение, это компартия — если она не признает сегодняшний ночной 
сговор своих партнеров по Коалиции и сорвет «пакетные голосования» как незаконные.

Теоретически Партия регионов еще может как-то оправдаться,  если вдруг  чудесным образом радикализуется, 
поднимет знамя федерализма и русского языка. Но ожидать этого от нее вряд ли стоит. Вероятно, эти лозунги подхватит 
новая,  незапятнанная  политическая  сила,  которая  станет  последним  шансом  для  избирателей  Донбасса,  Крыма  и 
Новороссии. Последние теперь имеют все основания считать Украину чужим для них государством.

Позиция Януковича, согласного на «досрочные выборы», 
проигрышна

24.05.2007, Росбалт
МОСКВА, 24 мая. Позиция лидера Партии регионов Виктора Януковича, продолжающего говорить о досрочных 

выборах, хоть и с оговорками о том, что они могут быть проведены осенью, законно и при согласии партнеров по Коалиции, 
объективно является проигрышной. Такое мнение высказал «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института 
стран СНГ Кирилл Фролов.

Конституционный  Суд  Украины  принял  единственно  возможное  решение  и  признал  несоответствующим 
Конституции увольнения Ющенко судей, напомнил он. «Из этого решения могут следовать следующие шаги, — считает 
политолог. – Ющенко не признает себя неправым — это исключено. Ющенко реализует силовой вариант — разгоняет КС, 
Кабмин,  Раду,  вводит  хунту,  проводит  т.н.  «досрочные  выборы».  Именно  в  пользу  этого  варианта  свидетельствует 
«Обращение Ющенко к народу», в котором он, как и следовало ожидать, обрушился на КС, заявил о его «нелегитимности».

Госохрана запрещает «уволенным» Ющенко судьям входить в КС, пытаясь сорвать рассмотрение главного дела 
об указе 26 апреля. Одновременно Ющенко назначил первым заместителем Главы Совета национальной безопасности и 
обороны  Украины  ближайшего  соратника  Тимошенко  пастора  американской  «харизматической»  секты  Александра 
Турчинова. Позиция БЮТ известна — «досрочные выборы» 24 июня.

В этой ситуации, полагает эксперт, Коалиции национального единства «логично признать решение ПР о согласии 
на  участии  в  «досрочных  выборах»  ошибочным,  вернуться  к  позиции  строгой  законности,  согласно  которой  никаких 
оснований  к  досрочным выборам нет».  «По результатам решения КС назвать действия Ющенко  и Тимошенко своими 
именами  —  государственным  переворотом,  —  уверен  Кирилл  Фролов.  —  Предотвратить  и  остановить  его,  принять 
законные меры к участникам переворота. Обратиться к нации с историческим компромиссом между Востоком и Западом 
Украины в виде федерализации, провести референдум по этому вопросу и вопросу НАТО. В целях восстановления доверия 
избирателей  принять  закон  об  официальном  статусе  русского  языка,  заручиться  поддержкой  противников  отделения 
Украинской Церкви от Московского Патриархата, тем более что – и этом символично — в эти дни начинается визит на 
Украину Первоиерарха  Русской Зарубежной Церкви митрополита Лавра, который публично заявил, что считает УПЦ частью 
Русской Православной Церкви».

Кто и как готовил провокацию с «поджогом оранжевого Рейхстага»
 15.05.2007,.«Укринформбюро

Нет ничего тайного, что не стало бы явным. Правда, политикам не привыкать быть не «честными и моральными», 
гарцующими на белом коне между коллегами, испачканными очередным дерьмометателем. Но сохранились еще политики, 
которым и предъявить вроде бы нечего. Мальчики-одуванчики. Например, есть такой честный депутат, отказавшийся от 
хлебного места в Центризбиркоме во время президентских выборов, молодой и перспективный политик – Руслан Князевич. 
Да, забыли добавить – борец за правду. И есть «черный пиар-технолог», «сволочь порядочная» (с) политконсультант Игорь 
Шувалов. Казалось бы – что общего? Кроме общего плана покушения на политических лидеров Украины? Вопрос сложный. 
Но интересный. Давайте разбираться…

« Реальная политика » против « реального политика »
Про Игоря Шувалова можно говорить часами.  Кто-то пишет о нем с восхищением,  кто-то – с  ненавистью,  но 

нейтральными этот человек журналистов и политиков не оставляет. Поэтому, дабы свое (т.е. наше личное) отношение не 
показывать, о г-не Шувалове напомним вскользь. Ибо именно этот человек натолкнул нас на интересное исследование.

Напомним, «УкрИнформБюро» на минувшей неделе писало о Шувалове . Вернее, цитировало статью из газеты 
«Украина молодая» , в которой утверждалось, что «план физического уничтожения Балоги был актуализирован именно 
после  первого  роспуска  парламента  президентом  2  апреля…  Один  политик,  напоминающий  Виктора  Януковича, 
разговаривал с человеком, очень похожим на Андрея Клюева. Среди немногих цензурных слов фигурировали фамилии 
Балоги и Луценко, а также прозвучала фраза: «Другого выхода не вижу. Вызывай Шувалова». 
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И вот Шувалов прибыл. По свидетельству той же «Украины молодой» (редактор которой Михаил Дорошенко – 
ближайший друг и односельчанин Виктора Ющенко), Шувалов привез с собой четырех киллеров. Но вот прячется, гад, а 
потому задержать его не удалось…

Однако г-н Шувалов ни от  кого не прячется. Он, разумеется,  не горит желанием разделить печальную участь 
своего соплеменника Макса Курочкина,  но особо и не прячется.  И даже интервью раздает.  И,  надо сказать,  довольно 
интересные. Да простят нас читатели за большую цитату, но она того стоит:

Вопрос.  В  Украине  –  снова  скандал  с  покушениями.  Секретариат  президента  объявил  о  планах  устранения 
Виктора Балоги, Юлии Тимошенко и Юрия Луценко… 8 мая газета «Украина молода» опубликовала материал украинского 
сайта «Реальная политика», в котором вы фигурируете как один из организаторов данных покушений. Как вы можете это 
прокомментировать?

Ответ. Комментировать это будут мои юристы, которые в данный момент готовят иск в суд на газету «Украина 
молодая». На сайт «Реальная политика» я не вижу смысла подавать в суд, так как это не медиа, а персональная страничка 
депутата от «Нашей Украины» Руслана Князевича.

Я  не  хочу  обсуждать  сам  материал  –  это  чистой  воды  бред,  причем  плохо  написанный.  Но  вот  всю  схему 
устройства очередного скандала, в котором оказалась Украина, обсудить стоит, как и самую интересную ее часть, метод 
дистрибуции.

В  ноябре  прошлого  года  в  Интернете  открылся  очередной  сайт.  Забавно,  что  его  название  –  это  название 
программы Глеба Павловского на НТВ. До января сайт живет перепечатками других текстов, в частности интервью главы 
Секретариата Виктора Балоги газете «Зеркало недели», и с очевидностью издание никто не замечает, потому что на нем 
нет ничего своего.

Редакционная  политика  у  издания  появляется  в  январе.  Первая  собственная  информация  –  Нестор  Шуфрич 
получил должность руководителя МЧС для того,  чтобы провести… расследование деятельности Балоги во главе этого 
ведомства.

В феврале-марте «Реальная политика» скучает, выливает немного грязи на Толстоухова, Мартынюка, Карпачеву, 
Мороза…

Все меняется в апреле. После первого указа президента о роспуске ВР, сайт из просто виртуальной помойки 
действительно переходит в зону реальной политики. Он публикует поддельный разговор Елены Лукаш и Сюзанны Станик, а 
также всем известный «квартирный» компромат на судью-докладчика Конституционного Суда. А вот дальше начинается 
самое интересное…»

А ведь прав Шувалов – «УкрИнформБюро» не первый год рассказывает о методах вброса информации: сначала 
«поганки»  размещаются  на  непонятных  сайтах-однодневках,  потом  перепечатываются  более  крупными,  но  не  менее 
грязными изданиями (например, Компромат.Ру), затем берутся на вооружение политически заангажированными изданиями, 
а уж потом попадают во вполне добропорядочные СМИ. И заметьте, с вполне нормальными ссылками на источник…

Мы не будем утверждать однозначно, что сайт «Реальная политика» принадлежит именно Руслану Князевичу. 
Ведь доказать принадлежность интернет-издания кому-либо – фактически невозможно. Но то, что выступления нардепа и 
публикации  в  «РП»  синхронны  и  дополняют  друг  друга  –  факт  неоспоримый.  Поэтому,  не  обвиняя  Князевича  в 
непосредственном размещении провокационных материалов на сайте, все же не будем забывать странную связь…

Молодой да ранний Князевич
Кстати, а кто такой Князевич? Даже на нашем сайте, где собраны неплохие Досье на многих политиков, о Руслане 

Петровиче – всего несколько строк. Поэтому приходится память напрягать – чем же запомнился этот молодой 30-летний 
политик? И, знаете ли, это как раз тот случай, когда «большое видится на расстоянии», а дать оценку некоторым событиям 
с участием политиков можно лишь с течением времени…

О г-не Князевиче известно очень мало – его биография еще ждет своего исследователя. Очевидно одно – он не 
бедствовал  при  «преступном  режиме  Кучмы»,  а  уж  сейчас  –  и  подавно.  И  очень  интересно  –  волосатая  рука  какого 
ведомства тащила по жизни молодого «юриста-международника», в 28 лет получившего 2-й ранг госслужащего, а в 30 – 1-й 
ранг?!  Чиновники поймут  –  без  очень  высоких  покровителей  это практически невозможно.  Кстати,  небольшой штрих – 
«заслуженный юрист Украины» после избрания народным депутатом (под очень «жирным» 9-м номером в списке «Нашей 
Украины») долгое время отказывался покидать Центризбирком, уволившись лишь 20 июля.

А теперь вспомним – а кто же реально сорвал президентские выборы 2004 года? Забыли уже хронологию? Некие 
молодые  люди,  являющиеся  членами  Центризбиркома,  устроили  истерику,  рассказав  о  существовании  транзитного 
сервера, посредством которого были внесены изменения в реальные результаты выборов. Вернее, было не совсем так, но 
подтверждение  именно  членов  ЦИК,  среди  которых  был  и  г-н  Князевич,  стало  решающим  –  транзитный  сервер  в 
Администрации президента действительно есть.

Увы, но впоследствии даже следы «сервака» не были найдены – он так и остался «страшилкой». Вот только не 
надо рассказывать, что Янукович, Клюев или сам Медведчук его уничтожили – 9 месяцев следы сервера искала вся СБУ 
под руководством Турчинова. И где результат?..

Кстати,  а  кому  был  необходим  срыв  выборов  в  2004-м?  Не  делая  собственных  выводов  (дабы  не  быть 
обвиненными  в  фальсификации),  напомним  мнение  большинства  политических  экспертов:  именно  такой  сценарий 
старалась реализовать Банковая и ее руководитель Виктор Медведчук. Именно часть его людей старательно поддерживала 
в СМИ мнение о существовании «транзитного сервера», именно его люди устраивали провокации, накаляя обстановку, 
именно его люди пытались донести до общества мессидж – «эти выборы не получились, надо оставить Папу». И тогдашние 
выступления Князевича лежат как раз в русле поведения Банковой.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

104



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Т.е.  та искренность,  с  которой в 2004-м году молодой юрист стал на сторону «помаранчей» и спровоцировал 
первый кризис – теперь может быть подвергнута сомнению.  Почему? Именно потому,  что многие политологи видят за 
сегодняшними событиями опытную руку Виктора Медведчука, который не склонен бездельничать. Да и, говорят, партнер у 
Виктора Владимировича в нынешней политтусовке появился. Очень сильный партнер. Кто? Ну да – вот так мы всё сразу и 
расскажем. Всему свое время…

Кто есть «ху»?
А  теперь  напомним  текст  Указов  президента  об  увольнении  судей  Конституционного  Суда.  Вернее, 

мотивировочную часть – «За нарушение присяги». Нет, отнюдь не за взятки (пока недоказанные) уволили Сюзанну Станик. 
С г-ном Иващенко – вообще непонятно. Ну, с Пшеничным история другая – он формально (возможно!) нарушил процедуру 
принятия решения, «расписав» в отсутствие председателя КС ряд дел, однако и это не является нарушением присяги.

Интересно, что чиновники с Банковой так заврались, что когда они озвучивают правдивую информацию – им уже 
не верят.  Так,  мало кто серьезно отнесся к заявлению о том, что судьи на самом деле уволены за нарушение «тайны 
совещательной комнаты». Т.е., говоря иначе – «слили информацию».

При  этом  чиновники  с  Банковой  ссылались  на  некое  интервью  Елены  Лукаш,  которая  озвучила  результаты 
рассмотрения вопросов несколько ранее пресс-службы КС. Однако именно такое объяснение вызывало много вопросов – 
неужели Лукаш получила информацию сразу от трех судей, да еще и не «своих», а президентских? И чтобы заявлять о 
нарушении «тайны…» надо иметь об этом неоспоримые данные. Так кто проговорился – судьи или Лукаш? И при принятии 
подобного решения нужны как минимум показания Лукаш – но вряд ли она дала таковые президенту или его команде. Тогда 
кто?

…Приятно, знаете ли, прессу месячной давности листать. Даже не прессу – изучать ленту ифнормагентсв. Сухую, 
содержащую только фактаж, не приукрашенный «журналистскими расследованиями». И спустя месяц можно давать оценку 
событиям в совокупности. Например, утверждать, что спровоцировал Банковую и донёс на свои «источники» (даже если их 
не было)… Князевич.

Но сначала напомним,  что именно Князевич стоял у истоков ВСЕХ скандалов,  связанных с Конституционным 
Судом. Не верите?

На основании чьих  «показаний»  ВПЕРВЫЕ стал  вопрос о  давлении Кабмина  на  Конституционный Суд?  Иван 
Домбровский, напомним, молчит до сих пор. А вот Руслан Князевич в интервью «КоммерсантЪ-Украина» рассказал, что у 
оппозиции  есть  ЗАПИСИ  ТЕЛЕФОННОГО  РАЗГОВОРА  премьера  и  председателя  КС,  в  которых  Янукович  запугивал 
Домбровского и давил на него. Это было якобы перед тем самым заявлением премьера о том, что Домбровский уходит в 
отставку.

Интересно, а с каких пор оппозиция (!) – даже не государственная структура, которая худо-бедно, но всё же может 
получить санкцию на прослушивание разговоров – смогла записать телефонные переговоры столь высокопоставленных 
лиц? Да еще и «ознакомили руководство государства» с этими записями? Почему Генеральный прокурор сразу же не 
потребовал привлечь  Князевича  хотя  бы в  качестве  свидетеля –  ведь  сегодня  «слушают»  «преступного  премьера»,  а 
завтра,  глядишь,  и  на  «мессию»  замахнутся?  Тем  более  по  состоянию  на  13  апреля  г-н  Князевич  уже  не  обладал 
депутатским иммунитетом – так,  во всяком случае,  утверждали и президент,  и  лидер НУ Кириленко.  Так что взять  за 
«жабры» и допросить – это было не право, а обязанность Генпрокуратуры.

Реальный заказ
Напомним, «УкрИнформБюро» тогда процитировало Сивковича, заявившего, что «это спланированная провокация 

Секретариата президента, а конкретно Валерия Гелетея и Виктора Балоги с привлечением силовых структур». У нас, честно 
говоря, нет особого доверия г-ну Сивковичу. Но с течением времени оказалось, что он был прав. Во всяком случае Гелетей 
уже засветился в очень странном скандале , продолжая реализовывать «силовой сценарий».

А потом именно на основании публикаций в «Реальной политике» и заявлений Князевича о многомиллионных 
взятках, и.о. председателя СБУ Наливайченко выдвинул обвинения Сюзанне Станик. Мы не знаем, были эти взятки или нет, 
но  Князевич  опять  сработал в  паре  с  представителями  спецслужб:  озвучил информацию со  ссылкой  на  это  любимое 
издание (чтоб потом в клевете не обвинили – в интернете, мол, прочитал), и СБ мгновенно отреагировала. Бывает ли в 
Украине мгновенная реакция у спецслужб? Однозначно – да. Но только в одном случае – когда заказ соответствующий 
поступает.

Генпрокуратура,  напомним,  рассмотрела  и  дала  оценку  именно  «доказательствам»  Князевича,  и  состава 
преступления в  действиях  Станик  не  нашла.  Подтвердил выводы своего  предшественника  и  Генпрокурор  Пискун.  Т.е. 
формально ГПУ подтвердила, что г-н Князевич – лжец.

Интересно,  что  распечатки  телефонных  разговоров  между  Еленой  Лукаш  и  Сюзанной  Станик  были 
опубликованы… Ну, как думаете – где? Правильно – тоже на сайте «Реальная политика». Авторы провокации утверждали, 
что именно так происходил подкуп судьи КС – по телефону. Правда, так и осталось непонятной, например, нетелефонная 
фраза «Вот возьми, здесь хватит решить твои проблемы на сейчас…» (видимо, Лукаш передала пакет с деньгами),  но 
авторов это не смутило. Впоследствии и «героини» якобы разговора, и люди, знающие Лукаш, утверждали, что запись – 
грубая фальсификация, а стиль разговора вообще не присущ Лукаш (про Станик умолчим, хотя тоже не очень похоже – 
слишком культурно разговаривала).

А Князевич свою линию продолжал гнуть – он публично признался, что делает свои и провокационные заявления 
лишь с одной целью – «председатель КС должен принять решение об отстранении Станик от дела». И потребовал (!) от 
Станик покаяния. Т.е. юрист-международник, не зная, видимо, о существовании презумпции невиновности, перескакивая с 
телеканала на телеканал требовал от судьи доказательств ее честности.
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Ну,  доказательства  Сюзанне  Романовне  предоставить  сложно  ,  однако  это  –  не  ее  забота.  Пусть  следствие 
доказывает. Но не провокатор Князевич.

А вот теперь мы и подошли к вопросу о нарушении тайны совещательной комнаты. 27 апреля с.г. именно Руслан 
Князевич в многочисленных интервью еще ДО официального обнародования решения Конституционного суда заявил , что 
«на ЗАКРЫТОМ заседании 17 судей из  18-ти приняли решение закрыть производство по данному делу».  Т.е.  нардеп, 
сообщая прессе о результатах закрытого заседания, подталкивал судей к «единственно правильному решению», открыто 
заявляя, что ЕМУ (и Банковой) известно, кто и что говорил на закрытых заседаниях.

Провокация не удалась, информация не подтвердилась и полетели головы.
А  провокатор  продолжал  искать  очередные  жертвы.  Ну,  КС  ему  уже  не  интересен,  а  потому  он  теперь 

рассказывает страшные истории про возможные покушения на политиков.
«УкрИнформБюро» предупреждает!
Помните публикацию в «Украине молодой», с которой якобы и начался весь «террористический скандал»? Но ведь 

прав Шувалов – сначала была малопонятная публикация в «Реальной политике».
Кстати, политтехнолог рассказал, как появляется информация на сайте Компромат.Ру. Даже в том случае, если 

она малодостоверна: «11 мая происходит целый ряд связанных событий. Во-первых, появляется статья на русском сайте 
vslux.ru, которую перепечатывает Компромат.ру. История взаимоотношений этих двух сайтов очень проста – публикация на 
Компромате стоит две тысячи долларов. Когда они видят, что информация откровенно дурная, они первично публикуют ее 
на своем «дочернем» предприятии vslux.ru, чтобы соблюдать приличия.

Появившаяся статья совершенно замечательна. В ней говорится о готовящемся покушении на Юлию Тимошенко. 
Написана она еще хуже, чем украинская часть истории, та что на «Реальной политике». Лидер БЮТ сравнивается с эрц-
герцогом  Фердинандом,  убийство  которого  привело  к  началу  Первой  мировой  войны.  В  целом  же,  текст  производит 
впечатление запредельной ахинеи, возникшей вследствие тяжелого похмельного синдрома после бесконечных праздников.

Фердинанд, киллеры из Нальчика и Череповца, сербы и грузины – наверно все это в сумме привело к тому, что 
вместо Князевича,  который,  пользуясь статусом народного депутата,  может говорить обо всем и в  никуда,  появляется 
другой персонаж.

По  сути  именно  эти  славные  две  публикации  из  двух  интернет-помоек  про  Нальчик,  сербов  и  грузинов  на 
специальном брифинге озвучивает начальник управления Секретариата президента по работе с  правоохранительными 
органами».

Вот-вот – уже ближе. Шувалов разделяет уже высказанное нами мнение , что «в любой стране после подобного 
заявления  для  прессы чиновник  должен  был либо  предоставить  факты –  причем,  поскольку  заявление  было сделано 
публично, то и факты должны быть предоставлены публично. Либо уйти в отставку. Либо быть в нее отправленным. Но 
наступает 12 мая, и мы видим, что в отставку уходит глава Совета нацбезопасности г-н Гайдук, как известно, крупный 
бизнесмен и более чем серьезный политик».

Конечно, абсолютного доверия г-ну Шувалову нет. Но факты говорят сами за себя. И если даже наш политический 
оппонент прав, то мы всегда это констатируем. Пусть и без удовольствия, но истина – прежде всего…

Что касается фотографий киллеров, которые есть у команды Луценко, то мы не сомневаемся в их подлинности. 
Беда  в  другом  –  «коллеги»  решили  «развести»  Юрия  Витальевича,  подставив  его  под  скандал.  Мол,  сам  озвучит 
информацию,  а  мы потом на его костях  (политических)  еще и потанцуем.  Поэтому очень хотелось бы знать,  из каких 
источников Служба безопасности «Народной самообороны» получила информацию и фотографии. Если источник связан с 
гг. Балогой, Гелетеем или Князевичем, то приходится констатировать – потенциальные «братья по Мегаблоку» банально 
подставили Юрия Луценко. Если же источник не вызывает сомнений, то вполне возможно, что за дымовой завесой явно 
провокационного скандала действительно готовится устранение одного из лидеров оппозиции.

Вот такая история. Про мальчика-одуванчика. Нет, скорее воробушка. Который вроде как и нагадить много не 
может. Но вот ведь талант какой у человека: «говнометание» почти как у летающей коровы.

И  нам  остается  констатировать:  если  бы  не  такие  «помощники»  у  президента  –  глядишь,  нормально  бы 
договорились, не торпедировали события, подготовились хорошенько и провели досрочные выборы в Верховную Раду.

А кто помешал? Нет, не только Князевич – слишком уж мелок для серьезных дел. Палки в колеса засовывают 
нашедшие  общий  язык  нынешние  и  старые  хозяева  г-на  Князевича.  У  нас  соответствующих  распечаток  телефонных 
разговоров товарищей этих нет, поэтому и фамилии называть не будем. Уж слишком всё очевидно. И печально.

«Сделали» они и президента, и демократию, и, в конечном итоге, всю Украину.
Хотя – фигушки. Как известно, предупрежден – значит, вооружен.
«УкрИнформБюро» хоть и интернет-ресурс, однако мы никогда не врали!
Мы свое дело сделали – предупредили…
«УкрИнформБюро»
Секретариат Президента готовил убийство Тимошенко
Из выступлений 11 мая руководителя Главной службы по вопросам деятельности правоохранительных органов 

Секретариата Президента Украины Валерия Гелетея на пресс-конференции в Секретариате, а также в эфире «5 канала» и 
на программе «Свобода слова» (канал ICTV) стало известно, что с целью дестабилизации обстановки в стране готовились 
покушения на некоторых известных политиков.

Гелетей сообщил, что ему было известно об этих покушениях заранее, еще месяц назад, и он лично 10 мая 2007 
года предлагал Юлии Тимошенко инсценировать ее убийство.

–  Эти  заявления  Гелетея  лишний  раз  подтверждают  информацию  моего  обращения,  направленного  в 
Генеральную прокуратуру 25 апреля по инсценированию покушения на жизнь лидера оппозиции, – отмечает Сивкович.
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– Гелетей вместо того, чтобы уведомить соответствующие правоохранительные органы о планировании тяжкого 
преступления,  был  намерен  неизвестно  с  кем  провести  оперативные  мероприятия  и  незаконно  хранил  вещественные 
доказательства, – говорит депутат.

– Из этого следует, что руководитель Главной службы по вопросам деятельности правоохранительных органов 
Секретариата  Президента  Украины  Валерий  Гелетей,  кроме  того,  что  занимается  неприсущей  Секретариату 
деятельностью,  своими  действиями  он  провоцирует  дестабилизацию  ситуации  в  стране  и  оказывает  содействие 
углублению политического кризиса.

– Предлагая Юлии Тимошенко инсценировать ее убийство, Гелетей достоверно знал, что информация об убийстве 
после  ее  обнародования  приведет  к  неконтролируемым  событиям  в  государстве,  массовым  волнениям  и  внедрению 
чрезвычайного  положения  в  стране.  Поэтому  квалифицировать  его  действия  иначе  как  преступление  против  основ 
национальной безопасности нельзя.

Украинскому МИДу понравилось объявлять россиян персонами 
нон-грата

 15.05.2007, Ура-информ
Министерство  иностранных  дел  Украины не  намерено  принимать  предложение  России  о  взаимном отказе  от 

практики  объявления  персон  нон-грата.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом на  пресс-конференции  во 
вторник, 15 мая, заявил руководитель пресс-службы МИД Андрей Дещица.

Дещица сообщил, что в МИД действительно поступила официальная нота посольства РФ, в которой российская 
сторона предлагает отказаться от практики запрета на въезд гражданам Украины и России и перейти на так называемый 
«нулевой вариант» в этом вопросе. В настоящее время МИД изучает этот документ.

Вместе с тем Дещица подчеркнул, что каждая страна имеет свое национальное законодательство и по-своему 
принимает  решение  о  нежелательных  лицах  на  своей  территории,  которых  она  считает  угрозой  для  национальной 
безопасности страны.

– Принимать такие предложения – это идет вразрез с украинским законодательством и не соответствует также 
существующим международным правилам и дипломатической практике,  –  отметил он.  – Мы будем исходить в  первую 
очередь из национального законодательства о том, является ли то или иное лицо угрозой для национальной безопасности 
или нет, а принимать скопом такие решения не является рациональным и эффективным методом. Правда, по его словам, 
пока что Украина официальный ответ на эту ноту Российской Федерации еще не направила.

Ющенко нашел замену Януковичу
15.05.2007,  "Постсоветское пространство"

Сергей Иващук
Уже было ясно, что Ющенко не слышит аргументов коалиции. Уже всем было понятно, что президент Украины 

склонен принимать спонтанные решения. Уже ни для кого не секрет, что на окончательное решение президента влияет тот,  
кто поговорил с ним последний. А сегодня, стало очевидно, что те немногие, кто старался ограничить контакты Ющенко с 
Тимошенко и уменьшить последствия действий Секретариата президента, проиграли. Борьба группировок за президента 
как  за  ресурс  –  чью бумагу  подпишет  президент,  чью мысль  озвучит  президент,  таким образом,  наконец,  окончена… 
Проигравшим остается присоединиться к «победившим» или отдохнуть от украинской политики.

Если до начала мая еще можно было говорить о двух группах в окружении президента, влиявших на принятие им 
решений,  то  сегодня уверенно можно говорить только  об  одной.  В  эту группу  входят:  глава Секретариата президента 
Украины  Виктор  Балога,  его  первый  заместитель  Иван  Васюник,  постоянный  представитель  президента  Украины  в 
Верховной Раде Украины Роман Зварич, глава Совета общественности при президенте Украины, а сейчас и секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны Украины (СНБОУ) Иван Плющ. Последний - один из тех, кого Ющенко по 
настоятельному  совету  жены  привлек  к  участию  в  «урегулировании»  парламентско-президентского  кризиса  на  своей 
стороне.  Он  на  сегодня  ключевая  фигура  в  окружении  Ющенко,  и  его  назначение  -  это  продолжение  президентом 
реализации «неконституционных указов о роспуске парламента и досрочных выборах».

Народный депутат  IV  созыва  Александр  Волков  считает,  что следующим шагом президента Украины Виктора 
Ющенко будет подписание «неконституционного» указа об отставке Кабинета министров Украины. Он предполагает что 
«президенту нужен свой,  абсолютно преданный человек  для решения дальнейших вопросов,  связанных с досрочными 
выборами», и для того, чтобы реализовать этот сценарий. Нужен преданный человек - хозяйственник, который мог бы на 
это  время до избрания нового  Кабмина  исполнять  обязанности  главы правительства»,  -  подчеркивает  Волков.  По  его 
мнению, Плющ подходит на эту роль, поскольку в свое время руководил самой мощной областью Украины – Киевской.

Поводом,  для того чтобы отправить в  отставку правительство,  может послужить невыполнение  указа в  части 
финансирования избирательной кампании. Несколько отстраненно, но не менее участвующе на этом пейзаже украинской 
политики расположились Тимошенко, Горбулин и Кириленко, жена президента Катерина Ющенко и его брат Петр - как 
«смотрящий»  за  семейным  бизнесом.  Если  супруга  президента  Катерина  Ющенко  (Чумаченко)  практически  не 
фигурировала ни в сводках новостей, ни в материалах светской и vip-хроники с января по середину апреля за исключением 
протокольных  мероприятий,  то  в  последние  тридцать  дней  она  активно  вышла  на  первые  полосы  сообщений 
информагентств. Немногие обратили внимание на её блиц-визит в Крым, где она побывала 25-го апреля, а ведь это было, 
по  сведениям  хорошо  информированного  источника,  ни  что  иное,  как  доведение  до  определенных  кругов  в  России 
информации о тех действиях, которые будут предприняты президентом и его окружением в ближайшее время. Что и было 
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озвучено на встрече с Федором Бондарчуком,  культовым российским режиссером,  близким к  влиятельным московским 
кругам, который снимает на полуострове свой новый фильм «Обитаемый остров».  В полуофициальном объяснении её 
визита в Крым было сказано: «…На самом деле, пани Катерина и не думала принимать участие в съемках кинопроекта. 
Она, всего лишь, как председатель наблюдательного совета фонда «Украина 3000», приехала подписать меморандум о 
сотрудничестве с производителем фильма компанией «Арт-Пикчерс Студия». А поскольку художественным руководителем 
компании является Федор Бондарчук, Катерина Ющенко общалась именно с ним.» - сообщил TabloID. Подписание неких 
соглашений  и  посещение  Артека,  сопровождавшееся  демонстрациями  коммунистов  в  стиле  «не  пустим американскую 
шпиёнку в пионерский лагерь», были всего лишь элементами операции прикрытия.

Еще одним не менее важным, но пока не особо привлекающим внимание моментом украинской политики этого 
сезона  являются  летние  учения «Си бриз».  В прошлом году  под  легендой  учений  «Си бриз»  в  Крыму  планировалось 
создание определенной инфраструктуры – по сути, первой американской базы на территории Украины, пусть под иным 
названием.  Тогда эта затея не увенчалась успехом.  В этом году, учтя ошибки прошлого, американцы перенесли точку 
приложение своих усилий в Новороссию. Учения в этом году пройдут под Одессой. Мэр города Гурвиц - один из ярых 
поклонников Ющенко.  Именно в Одессе под его патронатом была создана антироссийская чеченская информационная 
структура. Именно провал прошлогодней попытки закрепится в Крыму вызвал крайнее раздражение у американцев. Еще 
один характерный штрих - учения все время проводятся в южном секторе в акватории Черного моря и прибрежных районах. 
Яворовский  полигон  под  Львовом,  где,  в  отличие  от  Одесского,  есть  все  условия  для  проведения  полномасштабных 
армейских учений со всеми видами стрельб, не используется. Наоборот акцент делается на высадку и десантирование. 
Иными словами, на захват и удержание плацдарма. Не эти ли учения и их последствия должны прикрыть, как дымовой 
завесой, так рьяно продавливаемые президентом Ющенко летние выборы на Украине. И тогда можно понять одного из 
политологов, в свое время обсуживавшего Кучму, произнесшего в сердцах: «Когда Ющенко вел себя более-менее в рамках 
Конституции, у него был низкий рейтинг,  как  только он стал себя вести вне рамок Конституции, у него рейтинг  вырос. 
Получается, какое население, какой народ – такие у него и лидеры. Лидеры чувствуют, что народу нравится игнорирование 
законов, потому они и ведут себя в соответствии с этим. Избирателям Тимошенко нравится, как она себя нагло ведет – она 
себя так  и  ведет.  Если бы у нас народ был другой,  тогда бы и лидеры были другие».  Более того,  практически все и 
обозреватели и политики сходятся на том, что между Януковичем и Ющенко имеются некие договоренности, о которых не 
знают сторонники, как регионалы, так и члены коалиции коммунисты и социалисты. Из регионалов об этих договоренностях 
могут знать только двое - Ахметов и Янукович. У коммунистов и социалистов это вызывает нервозность и соответствующую 
реакцию.

На что рассчитывает президент Ющенко, идя на такое явное обострение конфликта? Ведь по логике оно чревато 
силовым противостоянием.  И если все-таки он пошел на это,  то  не мог  не заручиться поддержкой основных мировых 
игроков. И уже вечером 13 мая liga.net сообщила: «Буш отмечает прогресс демократии на Украине». Кто и что ему обещал, 
мы увидим только после перехода словесной фазы в фазу силовую. Похоже, именно её и подразумевают сценаристы и 
режиссеры. Их не устраивает даже капитуляция Януковича по всем направлениям, им необходим разгром, именно разгром 
всех сил, которые хоть в малейшей степени не согласны с президентом. Если произойдет силовой сценарий – это будет 
попытка, своего рода «зачистка» украинского политического поля от пророссийских, прорусских, и антиамериканских сил. 
Сказать, что на Украине для очень многих слишком многое поставлено на карту, значит, не сказать ничего.

Бжезинский думает об Украине
18.05.2007, «Единое Отечество»

Решением проблем Украины занялся бывший советник президента США по нацбезопасности 79-летний Збигнев 
Бжезинский. На этой неделе ветеран западной советологии посетил Берлин в качестве сопредседателя созданного полгода 
назад Комитета партнерства  США и ЕС с  Украиной.  В столице ФРГ состоялось первое  заседание  комитета,  в  состав 
которого  вошли  известные  в  прошлом  западные  политики  и  высокопоставленные  госчиновники  Европы  и  США.  Они 
собираются выработать рекомендации по реформированию политики и экономики Украины.

Збигнев  Бжезинский  выступил  в  Германском  обществе  внешней  политики,  где  поделился  своими  рецептами 
приобщения  Украины  к  западным  ценностям.  Киеву  «необходима  единая  политика,  отвечающая  интересам  нации», 
поскольку без такой политики «разочарование людей в своих лидерах будет расти». Соперничающие политические лагеря, 
по его мнению, должны сплотиться вокруг общих интересов в энергетической безопасности, улучшения делового климата, 
обеспечении вступления в ВТО и борьбы с коррупцией.

«Развитие  на  Украине  процесса  демократизации  и  становление  политической  культуры  неизбежно  окажет 
плодотворное влияние на прогресс в России», -- считает г-н Бжезинский. Для Западной Европы Украина важна как страна 
транзита российских энергоносителей. Поэтому реформы украинской энергетической отрасли, проводимые, в частности, 
при участии Европейского банка реконструкции и развития, повысят энергобезопасность Европы и будут способствовать « 
сбалансированности в отношениях Киева и Москвы».

Насколько  реальны шансы Украины стать  полноправным членом ЕС и  НАТО? Отвечая  на  вопрос  «Времени 
новостей», Збигнев Бжезинский сказал,  что «решение об этом должна в первую очередь принять сама Украина». Наш 
собеседник отметил «существенный прогресс» в подготовке к вступлению страны в НАТО -- военная доктрина Украины 
приводится  в  соответствие  с  доктриной  альянса,  украинские  вооруженные  силы  помогают  американцам  в  военных 
действиях  в  Ираке.  «Мы  отдаем  себе  отчет  в  том,  что  вступление  Украины  в  НАТО  пока  не  находит  поддержки  у 
определенных слоев населения. Когда Украина будет во всех отношениях готова стать полноправным членом альянса, для 
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этого не должно быть никаких препятствий», – полагает г-н Бжезинский. По мнению заокеанского гостя, следует больше 
разъяснять жителям Украины «преимущества более тесного сотрудничества страны с НАТО».

В беседе с «ВН» Збигнев Бжезинский заметил, что на пути в Евросоюз Украине необходимо провести структурные 
реформы в экономике и добиться стабилизации политической жизни. Делать прогнозы относительно сроков полнокровного 
приобщения Украины к европейской семье народов наш собеседник не стал: «Я за то, чтобы рассматривать этот процесс не 
в рамках конкретного времени, а в виде исторической перспективы».

Сценарии Банковой: для публики и для себя
18.05.2007,  газета «2000», 

Владимир КОРНИЛОВ 
Любой политик, политолог и астролог нашей страны скажет вам, что после 2 апреля самым популярным вопросом 

стал:  «Ну  и  каков  твой  прогноз?»  У  меня  есть  знакомый,  который  спрашивает  меня  о  прогнозе  на  предстоящие 
политические события в среднем раза по 3—4 на день.

Согласен с известным политологом Дмитрием Выдриным (надеюсь, он возвращается в ипостась политолога после 
неприятной для себя карьеры депутата-бютовца) по поводу того, что в нынешней украинской ситуации любой прогноз — 
дело  неблагодарное.  Когда  появление  или  отмена  указов  зависят  от  настроения  или  обид,  когда  противостояние 
политических сторон определяется не тем, есть у них правовые основания для своих действий или нет, а тем, кто успешнее 
проведет рейдерскую атаку на какой-нибудь районный суд, политологи и юристы должны умолкнуть. Обратите внимание на 
логику президента, когда он на пресс-конференции озвучивал итоги договоренностей с премьер-министром. Глава державы, 
гарант Конституции, потомок гетмана Калнышевского и прочая,  и прочая несколько раз повторил одну и ту же мысль: 
главное — мы достигли политической договоренности, «но как это будет выглядеть в правовой последовательности, я бы 
дал возможность поработать юристам».

Очень в духе времени. То есть мы договоримся обо всем, а юристы подберут под наши договоренности статьи 
законов — даже если наши договоренности будут да-а-а-алеко за пределами законодательного и конституционного поля. 
Что уж удивляться тому, что после таких заявлений президента одна его сторонница (как бы юрист) в эфире «5-го канала» 
примерно так и заявила: был бы человек — статья найдется.

Подпольная служба неконституционного Секретариата
В самом деле, как можно давать адекватные прогнозы, оценивая неадекватные поступки людей, чье поведение 

уже просто не вписывается ни в какие рамки? Персонаж «Семнадцати мгновений весны» заявлял: «Трудно понять логику 
непрофессионала». Я сейчас все чаще говорю: «Невозможно найти логику у профессиональных непрофессионалов». Ведь 
у нас непрофессионализм уже стал профессией. Иногда смотришь на карьеру некоторых публичных деятелей Украины — и 
диву  даешься,  как  почти  при  полном  отсутствии  интеллекта  можно  столь  стремительно  продвигаться  по  служебной 
лестнице да еще идти на выборные должности.

Скажите,  в  какой  стране  человек,  претендующий  на  государственные  должности,  на  вхождение  в  пятерку 
избирательного списка одной из крупнейших политических сил, может в прямом эфире оскорбить самый крупный регион 
своей страны и при этом спокойно идти на выборы? У нас может. Например, в последней передаче «Свобода слова» один 
из лидеров БЮТ — Иосиф Винский — очень «интеллигентно» ответил на просьбу львовянки Анны Герман вытащить руку из 
кармана: «Это я от ваших научился. К сожалению, плохая привычка у меня. Да, я знаю. У меня папа из Донецка. 10 лет был 
там. Поэтому у меня привычка такая». Как вам это — просто так, походя, оскорбить своих потенциальных избирателей?! Я 
бы  на  месте  политических  оппонентов  БЮТ  эту  фразу  во  время  выборов  в  Донбассе  только  и  крутил  в  качестве 
свидетельства истинного отношения этой политической силы к региону. А то потом они будут рассказывать, что фразы о 
«колючей проволоке» и «биомассе» — это выдумки политтехнологов.

А шоу, устроенное в прямом эфире той же передачи штатным сотрудником Секретариата Президента Валерием 
Гелетеем,  по-моему,  достойно  того,  чтобы  его  крутили  и  крутили  с  повторами,  со  стоп-кадрами,  в  замедленном  и  в 
ускоренном режимах. Некоторые мои знакомые и на третий день не могли без слез вспоминать эти кадры, спрашивали: 
«Где можно достать видеозапись для потомков?»

Меня же волновал другой вопрос, с которым я обратился к когда-то высокопоставленным сотрудникам МВД: «Как 
такой человек мог сделать карьеру в правоохранительных органах до 2004 года?!» Ведь все-таки, худо ли, бедно ли, но он 
дослужился до поста в Министерстве внутренних дел еще до прихода к власти профессиональных непрофессионалов, еще 
до Луценко. И кто мне после этого объяснит: как можно адекватно прогнозировать действия таких людей, как Гелетей?

Любопытно,  что  еще  утром  того  дня,  когда  председатель  Главной  службы  по  вопросам  деятельности 
правоохранительных органов  Секретариата  Президента  озвучивал свои  сенсационные признания,  я  в  беседе  с  одним 
известным украинским адвокатом обратил его внимание на заявления, сделанные Гелетеем накануне. Меня поразил тот 
факт,  что  в  течение  нескольких  дней  все  СМИ,  различные  политики,  сотрудники  правоохранительных  органов 
комментировали слова сотрудника Секретариата по поводу причин аварий на станции Росава и на газопроводе «Уренгой — 
Помары  —  Ужгород»,  и  никто  не  задался  элементарным  вопросом:  а  откуда  вообще  этот  сотрудник  берет  данные 
сведения?  Ведь  Гелетей  ничтоже  сумняшеся  озвучивал  материалы  допросов,  ссылался  на  какие-то  следственные 
эксперименты, раскрывал тайну следствия, называя и тех, кого он уже определил в виновники железнодорожной аварии.

Кто  может  объяснить,  почему  некий  сотрудник  неконституционного  органа  под  названием  «Секретариат 
Президента» вообще имеет доступ к каким-то оперативным действиям правоохранительных органов (пусть это даже будет 
совещание  в  Генпрокуратуре)  и  берет  на  себя  обязанность  информирования  общественности  о  материалах 
незавершенного расследования? Может, г-н Гелетей не знает, что подобное вмешательство любого госслужащего в работу 
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органов следствия недопустимо? Да нет, судя по докладным запискам 2005 года главы киевского УБОПа Валерия Гелетея и 
возбуждению им же уголовного дела против только что уволенного главы Секретариата Президента Зинченко, прекрасно 
знает.

Но вдруг с тех пор поменялось украинское законодательство в данном отношении? Вдруг каким-нибудь очередным 
или внеочередным указом за возглавляемой ныне Гелетеем службой СП закреплены функции, позволяющие напрямую 
руководить органами внутренних дел? Я просмотрел все нормативные документы, имеющиеся в открытом доступе. И хочу 
сказать, что положение об этой службе вообще отсутствует. Еще указом 2001 г. было утверждено Положение о Главном 
управлении  по  вопросам  судебной  реформы,  деятельности  войсковых  формирований  и  правоохранительных  органов 
Администрации Президента. Но Ющенко, придя к власти, ликвидировал Администрацию, после чего данное положение 
утратило юридическую силу. А новых указов президента на этот счет не было!

Тогда чем руководствуется штатный сотрудник СП, участвуя в работе правоохранительных органов? И почему эти 
органы допускают его на заседания в Генпрокуратуре, где рассматриваются закрытые материалы уголовных дел? Ведь 
никаких юридических оснований для этого нет! Может, г-н Гелетей и возглавляемая им служба действуют на основе каких-
то  секретных  циркуляров?  Или,  может,  в  Секретариате  теперь  подыщут  его  сенсационным  признаниям  какое-то 
юридическое обоснование? Ведь не привыкать.

«Основной вопрос: довести покушение до логичного конца»
Давайте просто на минутку вдумаемся в то, в чем признался г-н Гелетей сначала на пресс-конференции, затем в 

эфире «5-го канала» и в эфире «Свободы слова». Сотрудник Секретариата, говоря о «предупреждении покушения на Юлию 
Тимошенко», заявил: «У нас была возможность, чтобы ускорить этот процесс. Это уже — оперативная работа». Я уж не 
говорю о том, какой процесс собирались ускорить эти загадочные «они». Но ведь Гелетей признается тут, что он и эти 
самые «они» (может, речь идет о возглавляемой им службе?) самостоятельно занимаются «оперативной работой»! Причем 
непонятно — то ли в виде инсценировки убийств, то ли в ускорении процесса этих убийств.

«Я планировал задержать (видимо, потенциальных киллеров Тимошенко?) на горячем», — заявляет далее на «5-м 
канале»  Гелетей.  Ага,  то  есть  в  Секретариате  Президента  заодно  планируют  задержания  и  аресты  людей?  Гелетей 
добавляет:  «Я так  хотел.  И  хотел получить  такое разрешение у...»  Думаете,  у  суда?  У прокуратуры? У какого-нибудь 
правоохранительного органа? Нет, оказывается, «...у Юлии Владимировны».

Дальше — больше: «Когда я общался с сотрудниками УБОПа и других подразделений, то я подчеркивал: «Ребята, 
смотрите, эти люди просто так в Киев не приехали. Если вы их сейчас... мы их сейчас не «отработаем», то будем иметь 
проблемы».  Заметьте,  сотрудник  Секретариата  Президента  даже подчеркивает,  что  собирался вместе  с  сотрудниками 
УБОПа «отрабатывать» уголовных авторитетов. И добавляет: «И я их действительно «отрабатывал» некоторое время»!!! 
Как сказал один умный пингвин в одном голливудском мультике: полный привет!

В «Свободе слова» Гелетей также признался, что лично видел в Киеве некоего «криминального авторитета» и 
даже получил от кого-то разорванные листочки со стола. После чего, скрыв их от правоохранительных органов, показал 
только  Юлии  Тимошенко  и  главе...  Секретариата  Президента.  А  зачем  в  самом  деле  сведения  о  покушениях  на 
государственных  деятелей  доводить  до  СБУ или  МВД?  При  этом «профессионал»  из  Секретариата  пообещал «часть 
материалов» по этому сенсационному делу передать через какое-то время в СБУ «в телефонном режиме».

Однако самое страшное, в чем признался г-н Гелетей, — это в намерении инсценировать убийство самой Юлии 
Тимошенко. Когда я послушал эти слова, у меня закралось сомнение: а об инсценировке ли идет речь? Ведь вот дословная 
цитата главы службы Секретариата: «Основной вопрос, который стоял, — это как раз возможность довести до логичного 
конца  именно  это  покушение.  Такая  практика  у  нас  есть».  В  том,  что  в  нашей  стране  действительно  есть  практика 
доведения  до  «логичного  конца»  некоторых  покушений,  —  факт  неоспоримый.  Но  чтобы  организаторы  «концов» 
признавались об этом в прямом эфире — это, согласитесь, что-то новое!

«У меня было желание именно так идти. Но понимая, что это — публичный человек, и понимая, какой бы резонанс 
был, и какие последствия... То есть мы не знали, как это по времени затянется», — заявил Гелетей. То есть сотрудник 
Секретариата осознавал, судя по его словам, масштабы возможного резонанса. Вы можете себе представить, если бы, 
скажем, в разгар президентских выборов во Франции вдруг все СМИ сообщили об убийстве Сеголен Руайяль?! Кто-то в 
здравом  уме  может  предположить,  чтобы  такая  провокация  была  запущена  французской  полицией?!  Кто-то  себе 
представляет, что потом, после торжественного появления г-жи Руайяль на публике со словами «Мы пошутили», она и ее 
партия остались бы в публичной политике, а организаторы этой провокации сохранили бы свои посты, а то и свободу? А у 
нас, оказывается, высокопоставленные чиновники могут предлагать этот сценарий!

На секунду вдумаемся, чем обернулась бы его реализация! При этом понятно, кого обвиняют. Вон в эфире того же 
«5-го канала» во время оглашения «сенсаций» от Гелетея один из зрителей уже написал имена «заказчиков убийства» (а 
«5-й канал», конечно, с удовольствием вывесил это сообщение на экран):  Кремль, Кабмин и коалиция. Это уже сейчас 
«оранжевые» пишут! А представьте,  что началось бы после «убийства»!  Да авторы подобных «выводов» на массовых 
митингах в лучших традициях 1934 г.  (как  это было после убийства Кирова) требовали бы примерно наказать «врагов 
народа», пересажать их всех, отомстить, объявить «оранжевый террор» в ответ на «бело-синий». Ведь это понятно, все это 
уже проходили.

А после таких потрясений в обществе организаторы подобной провокации рискнули бы выпустить на публику 
живую Юлию Тимошенко, признавшись, что это был розыгрыш? «Возможно, мы не могли бы завершить это именно таким 
логическим концом» , — признается Гелетей. Ну да, не могли бы. Конец мог бы быть очень страшным.

Я уж не говорю об уровне морали тех людей, которые представляют Секретариат Президента. Но вдумайтесь в их 
методы! Если человек уровня главы целого департамента в этой структуре может озвучивать такое (да еще повторить это 
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трижды в день), то на что же способны его подчиненные за кулисами?! И разве после этого не становится страшно за 
будущее нашей страны? И разве можно прогнозировать действия таких людей и возможные последствия их действий?

Печальная участь тирана
Недавно за очередным прогнозом ко мне приехали представители Белорусского телевидения. В кои-то веки они 

заинтересовались не сиюминутными событиями в Украине, а прогнозом относительно того, как будет выглядеть Земля в... 
2020  году.  Вы  знаете,  я  с  удивлением  для  себя  обнаружил,  что  прогнозировать  глобальные  события  на  полтора 
десятилетия вперед гораздо легче, чем предсказать, что случится завтра в Киеве. Намного проще рассчитать, к какому 
сроку какая-то из террористических группировок или малых армий, причисленных к террористическим, завладеет атомной 
бомбой... Но как можно предсказать действия людей вроде Гелетея, Балоги и их начальства?

В том-то и беда, что Украина в последнее время стала абсолютно непрогнозируемой. И это — реальная угроза 
стабильности Европы. Этого не могут не понимать наши страны-соседи (и восточные, и западные), в ужасе взирающие на 
юридические и политические кульбиты украинских лидеров. Те, кто вверг нашу страну в политический кризис, не понимают, 
что рано или поздно к нам будут применяться и более жесткие, чем резолюции ПАСЕ, меры. Потому что не могут жители 
европейской  страны  каждый  год  праздновать  очередную  революцию  или  контрреволюцию,  рассказывая  иностранцам: 
«Особенно нам понравились третья, восьмая и двенадцатая революции, запомнившиеся красивыми фейерверками».

В то самое утро, когда я беседовал с упомянутым адвокатом, тот сказал мне в ответ на удивление по поводу 
заявлений  Гелетея:  «Эти  люди  на  Банковой  не  понимают,  что  в  итоге  на  произвол  сильного  слабые  в  конце  концов 
отвечают терроризмом». Я согласился, добавив лишь, что в нашей истории более страшным и масштабным всегда был 
государственный  терроризм,  то  есть  как  раз  «терроризм  сильного»  (заметьте,  до  пресс-конференции  Гелетея  с  его 
сенсационными заявлениями о готовившейся инсценировке убийства Юлии Тимошенко оставалось всего несколько часов).

Тот факт, что чиновники Секретариата готовы к государственному террору (а можно не сомневаться, что вслед за 
«убийством» лидера оппозиции должен последовать таковой), говорит о том, что печальный сценарий развития событий в 
Украине более чем вероятен. Люди, считающие, что для достижения своих целей могут прибегать к любым средствам, 
способны и на террор. Конечно, в XXI веке европейский лидер может прибегать к этой карте, лишь будучи уверенным в том, 
что Запад хотя бы пассивно поддержит его, не подвергнет тотальной обструкции. Конечно, в истории всякое бывало. Мы 
прекрасно  понимаем,  что  Вашингтон  и  Европа,  решительно  борясь  с  диктаторами,  не  вписывающимися  в  западную 
геополитическую модель, закрывали глаза на «прозападных» диктаторов. Примеров тому масса — и когда-то Пиночет, и 
когда-то Хусейн (до тех пор, пока он боролся против коммунистов), и ныне генерал Мушарраф.

Однако пусть Ющенко, для которого, как я понимаю, не все равно, что будет с ним через пять— десять лет,  
задумается о судьбе диктаторов последних десятилетий. Да, Запад одно время активно поддерживал «прогрессивного» 
лидера  Ирака.  И  чем кончил  этот  лидер?  Мало кто  уже  вспомнит,  как  Запад  превозносил «борца  с  коммунизмом»  в 
Югославии Слободана Милошевича. И что Запад в итоге сделал со Слобо? Или чем закончил тот же Пиночет, в течение 
последних десятилетий своей жизни бывший под колпаком судов, под угрозой арестов во всех уголках мира? Сильно ему 
потом помогли его бывшие западные покровители? Да западные лидеры брезгливо отворачивались, чтобы не дай бог не 
пожать ему руки.

Неужели сторонники силовых сценариев  на Банковой не  понимают,  чем может закончить  их патрон в  случае 
превращения его в «украинского Салазара»? Похоже, не понимают, раз в интернете как бы на «демократических» сайтах 
распространяют  статьи  под  радостными  заголовками  «Да  здравствует  тиран  Ющенко!»  Или  просто  не  думают  над 
последствиями на год-два вперед...

Да, тяжело понять логику профессиональных непрофессионалов. Особенно если ее нет.

Вся власть – Президенту. Абсолютно недемократические заметки
18.05.2007,  «Обозреватель» 

Светлана РЯБОШАПКА
Они не договорятся. Более того, для блага Украины – они не должны договориться. Или, если точнее – они могут 

договариваться только и исключительно о ближайшей дате внеочередных парламентских выборов.
Президент просто обязан взять на себя всю полноту власти в стране, означающую полноту ответственности за 

страну. И на сегодня уже совершенно не важно, какими личными достоинствами и недостатками обладает Виктор Ющенко, 
важно, что он – чиновник наивысшего ранга, обладающий персональными полномочиями и обязанный гарантировать – уже 
даже не «калику перехожую» - Конституцию, а само существование украинского государства.

В том, что на кону – именно существование Украины как таковой, у вашего автора сомнений нет, и уже довольно 
давно.  Никакие  имитации  переговоров  и  симуляции  «заботы  о  населении»  не  могут  скрыть  неприлично-очевидного 
обстоятельства: они не договорятся. Более того, для блага Украины – они не должны договориться. Или, если точнее – они 
могут договариваться только и исключительно о ближайшей дате внеочередных парламентских выборов.

Потому, что все остальные переговорные вопросы, в-никуда-дорожные карты, ссылки на судьбоносные решения 
засаленного, как старая, много раз тасованная немытыми ручонками колода, непогрешимого и независимого КС, и прочая 
канитель – не более, но и не менее, чем список товаров для торговли – всех со всеми. Торговли, загодя создающей такую 
систему взаимных  долгов  и  обязательств,  что  следующая власть  гарантированно  будет  столь  же  неэффективной,  как 
нынешняя. И это еще мягко сказано.

Между тем Украина  не  выживет,  если  ее  власть  не  будет  –  хотя бы по  вторникам,  четвергам и  пятницам – 
работать  на  национальные  интересы.  Угроз  и,  как  любят  выражаться  претендующие  на  аналитичность,  вызовов  –  на 
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сегодня более чем достаточно, для того, чтобы медным тазом накрылась даже более здоровая и мощная страна. Чтобы не 
«растекатися мысью по древу», остановимся всего на двух проблемах политико-экономического плана.

К слову.  «Мысь»,  коя по древу «растекается»  -  это  никакая не  «мысль».  Хотя бы потому,  что –  это  ж какой 
консистенции должен быть продукт деятельности мозга, чтобы «растекаться»… Все же древний автор не про ВР писал. Так 
вот (прошу прощения у просвещенных читателей), пресловутая «мысь» всего-навсего белка. Пушистая прелесть, что как 
пойдет по дереву скакать-растекаться, и не уследишь…

Вот и ваш автор – уж так не хочет переходить к мрачным вещам, что готова дезертировать хоть в литературно-
зоологические изыскания. Впрочем, в нашей политике, как известно, не без зоологии. Взять хоть наш первый сегодняшний 
сюжет, полностью срисованный с зоологической истории удава и кроликов. Энергетического удава. Транзитных кроликов.

Сразу предупредим – никаких цифр, графиков и прочих «балансов газа» здесь не будет. К открытой информации 
по энергетическим вопросам имеют  доступ все интересующиеся,  а к  закрытой информации на ту же тему – не имеет 
доступа ваш автор. Ну и не очень-то и хотелось. Тем более – по поводу энерго-политических планов России к гадалке 
можно не ходить.

Вместо  гадалки  –  для  осознания  ситуации  – 
хорошо,  например,  послушать  спецпредставителя 
Президента  РФ  по  вопросам  отношений  с  ЕС  Сергея 
Ястржембского.  «Ничто не мешает участию иностранных 
предприятий  в  добыче  (газа-нефти)  в  России,  если  это 
происходит  вместе  с  Газпромом  и  на  наших  условиях. 
Энергия  является  нашим  козырем,  который  мы  не 
выпустим  из  рук  бесплатно,  без  соответствующих 
уступок».  Это  Ястржембский  (в  данном  случае  он  же 
«Газпром») не Украине говорит, это он Европе говорит.

По-моему,  абсолютно  исчерпывающее 
заявление.  Сергей  Владимирович  сделал  его  для 
обоснования  категорического  отказа  России 
ратифицировать  Энергетическую  Хартию  ЕС, 
предусматривающую  свободу  доступа  на  энергорынки, 
свободу  транзита  энергоресурсов  и  свободу  движения 
инвестируемых в энергетику капиталов.

С  точки  зрения  Газпрома,  то  есть  России,  в 
Хартии слишком много «свободы».  Не станем спорить – 
тем  более,  что  наша  цель  –  не  критика  соседской 
политики,  а  констатация  отсутствия  какой-либо  контр-
политики  со  стороны украинских  властей.  Хотя  искомую 
контр-политику  не  надо  мучительно  выдумывать  – 
достаточно в ответ на «энергия является нашим козырем, 
который  мы  не  выпустим  из  рук  бесплатно,  без 
соответствующих  уступок»,  сформулировать  зеркальное 
отражение:  «транзит  и  хранилища  являются  нашим 
козырем,  который мы не выпустим из  рук  – ни за какие 
коврижки».

Ну да, а теперь представьте какого-нибудь г-на Бойко или – не дай Бог – г-на Воронина, который говорит такие 
страшные и дерзкие слова своим друзьям из Газпрома. От имени Украины… А потом – чтобы не показаться голословным – 
какой-нибудь высокопоставленный украинский чиновник вояжирует по Средней Азии вместе с поляками, а может и со всем 
ГУАМом и Литвой в придачу, чтобы пролоббировать Транскаспийскую магистраль вместо идущей по территории России 
Прикаспийской,  или,  скажем,  реально наполнить восточной нефтью легендарный трубопровод Одесса-Броды в прямом 
режиме. Или, в ответ на предложения «консорциума» взять и поделить украинскую трубу, находчиво и четко отвечает «да 
пашли вы»… Картина, да? 

Намерения России  понятны до  воя:  ни  в  коем случае  не  допустить,  чтобы Европа  соскочила  с  монопольной 
газовой и весомо-нефтяной трубы. Энергетический удав и газовый ОПЕК уже – тук-тук – а в Украине до сих пор ни бум-бум. 
Я доходчиво объясняю? Что власть в нашей стране имеет к интересам страны малое касательное отношение? Что в силу 
этого от всей страны требуют и получают (будут требовать и будут получать?) нескончаемых «уступок и услуг»? Что в 
результате предоставления власть имущими этих «услуг» страна закончится гораздо раньше, чем третий срок Путина? 
Несмотря на вопросительные знаки – это не вопросы. Это, увы, ответы. И каждый день нынешнего безвластия, такого-
властия, приближает эти ответы к окончательным и обжалованию не подлежащим.

Второй сегодняшний сюжет – внутренний, но весьма показательный. Коротко: пока народ следит за тем, кто из 
политиков кого в очередной раз ущучил, Кабмин, а если совсем точно – Минфин, не дремлет. Он занят хитрым делом:  
перераспределением  финансовых  потоков.  И  вот  что  там  удумали:  остатки  на  корсчетах  Госказначейства  пустить  на 
рефинансирование  коммерческих  банков  под  залог  облигаций  внутреннего  госзайма  (ОВГЗ).  Между  прочим,  эти 
Казначейские остатки – не кот чихнул – более восьми миллиардов гривен. Это – поступления от наших с вами налоговых 
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выплат, из которых состоит доходная часть бюджета. ОВГЗ же государство выпустило для финансирования дефицита того 
же  бюджета,  но  особой  популярностью  эти  бумаги  не  пользовались.  Нынче  же  предполагается  «повысить 
привлекательность» ОВГЗ за счет возможности использовать их как залог под рефинансирование. Причем, как говорят 
злые хорошо информированные языки, не только комбанков, но и коренных донецких фирм. А чего стесняться? Отобрать у 
Нацбанка его право регулировать денежную массу – в том числе и через монопольное рефинансирование комбанков; 
фактически два раза профинансировать дефицит бюджета – вместо того, чтобы напрямую сделать социальные выплаты; 
увеличить угрозу высокой инфляции… Дык, а чего не сделают профессионалы для блага своего ближнего народа?

Два  приведенных  здесь  почти  неполитических  эпизода  из  сериала  «Ужасы и  кошмары государства  Украина» 
просто вопиют (да, вот именно, что «вопиют») о том, что стране жизненно необходима государственная власть. Та, которая 
– хотя бы по четвергам и пятницам – работала на благо Украины, в интересах Украины, и ни на кого, кроме Украины. Так 
вот,  чтобы получить такой спасительный результат,  можно (нужно)  начать с  предельной концентрации власти в  одной 
точке, в одном лице. Как в точке нового отсчета, когда кто-то один должен, наконец, решить: быть или не быть суверенному 
украинскому государству. Президент обязан и должен вывести страну из этой трясины, даже если после этого Президенту 
придется уйти. Вывести, вытащить – без нескончаемых торгов с коллективным разумом пятого созыва и порожденным им 
(судя по результату – во сне) министерским собранием по интересам, которое уверено, что время работает на них. Это – 
концептуальная ошибка: время вообще не работает. Ни на кого. Оно просто уходит – оставляя все меньше надежд для 
Украины на вариант «быть».

P.S.  Все,  сказанное  здесь,  ни  в  коей  мере  не  является  призывом  к  насилию  или  перевороту.  Это  –  лишь 
умопостроения  автора,  направленные  к  благу  и  последующему  процветанию.  Вот  этой  страны,  вот  этого  народа. 
Концентрация  власти  в  одних  руках  недемократична?  Да.  Слабо  вписывается  в  существующую  (?)  систему  законов? 
Возможно. Но фокус в том, что умершему государству ни демократия, ни законы уже не нужны.

Комментарий Кирилла Фролова:
Эта статья-манифест тех сил, которые сподвигли Ющенко на роспуск парламента, на государственный переворот. 

Статья  прямая   и  честная,  из  нее  следует,  что  формируется  антироссийская  хунта  Ющенко  и  она  будет  поддержана 
Западом. Однако, этот вызов освобождает Россию от «комплекса непричастности» к событиям на Украине.

Предвыборная ломка "регионов"
 17.05.2007,  «Обозреватель»

Соня КОШКИНА
Терпение Гайдука лопнуло бы*стрее, чем рассчитывал Ахметов, Тарута за компаньона не заступился. Колесников 

и Богатырева – новые лидеры ПР. Януковичу премьером больше не бывать, а Ахметов думает, идти ли ему в список.
Для  того,  чтобы  управлять  системой,  находиться  внутри  нее  вовсе  не  обязательно.  Дирижировать  извне 

получается даже эффективнее.
Нынешний политический кризис вновь доказал: судьбоносные решения принимаются почти всегда «за кулисами», 

почти  всегда  –  «серыми  кардиналами».  Парадокс,  но  публичная  сфера  их  деятельности,  представленная  широкой 
аудитории, к политике, как правило, не имеет никакого отношения.

У СКМ и ИСД политический «брак по расчету»?
В среду в Донецке на презентации благотворительным фондом СКМ «Развитие Украины» Национального проекта 

«Остановим туберкулез» встретились Ринат Ахметов и Сергей Тарута. Отставку Виталия Гайдука, творящийся в стране 
бардак,  при  всех,  конечно,  не  обсуждали.  На  коротком  мероприятии,  посвященном  подписанию  тематического 
Меморандума, они даже сидели поодаль друг от друга. Ахметов – главный идеолог проекта, в окружении приглашенных 
губернаторов:  Львовщины  –  Олийныка,  Николаевщины  –  Садыкова,  Запорожской  области  –  Червоненко  и,  конечно, 
руководителей Донецкой – Близнюка да Логвиненко.

Кроме оных, «на огонек» еще заглянули Татьяна Бахтеева, «молодежный» министр Виктор Корж, Сергей Бубка, 
Ольга Богомолец и другие.

Ахметов внимательно слушал все их выступления,  вовремя хлопал,  согласно кивал,  но мысли его,  очевидно, 
витали  где-то  далеко.  Вероятно  –  на  столичной  Банковой,  где,  в  это  самое  время,  проходила  встреча  Президента  с 
Премьером. Ринат Леонидович был как-то странно взволнован, удручен и напряжен.

Сергей Алексеевич, помещавшийся двумя рядами далее – через кресло от другого олигарха – Вадима Новинского, 
напротив, являл собою образец умиротворенности. Занервничал Тарута лишь под конец – заметив, с какой тщательностью 
подбираются к нему журналисты. Дабы избежать «почетной миссии» «отчитываться» на камеры о том, почему его партнер, 
господин  Гайдук  больше  не  руководит  СНБО,  чего  это  стоило  ИСД  и  чего  –  Ющенко,  с  презентации  Тарута  спешно 
ретировался.

В отличие от Новинского, поджидавшего Ахметова даже по завершении праздничного банкета, посекретничать с 
Ринатом Леонидовичем он мог в обстановке более камерной. Несмотря на нехорошие разногласия, уходящие корнями в 
бизнес, отношения Таруты и Ахметова в последнее время,  по нашей информации, потеплели. Коммуникатором,  как ни 
странно, выступил отставленный Гайдук.

Именно с ним встречался Ринат Леонидович после второго президентского указа. Осознав, что Виктор Андреевич 
готов  даже на  «силовой  беспредел»,  а  их  с  Виктором Федоровичем многочасовые беседы «за  жисть»  беспредметны, 
«порешать миром» (не в последнюю очередь – ради сохранности собственных капиталов) попробовали два богатейших 
человека страны. Один – «рядовой» народный депутат; второй – тогда еще глава Совбеза. Первый не учел лишь одного – 
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«степень допуска» лично для Гайдука. Чем тот готов пожертвовать, дабы, оставаясь в системе, «кукловодить» ею изнутри; 
до какого «градуса кипения» готов довести свой конфликт с Балогой.

Запас терпения Виталия Анатольевича исчерпался быстрее, чем ожидал Ринат Леонидович. Гайдук предпочел 
покинуть  поле  брани,  не  марая  рук  и  денег  в  «крови  врага».  Собственно  –  последовал  примеру  Ахметова,  который 
контролирует  систему,  да,  что  там,  управляет  ею,  находясь  вне  ее  пределов.  Теперь,  однако,  делать  ему это  станет 
сложнее – после отставки Гайдука, круг тех, с кем он на Банковой теоретически может вести диалог, значительно сузился. О 
разговоре «равного с равным» речь вообще не идет.

Карнавала у Януковича не будет. Блока – тоже
Сам Ахметов на Банковой появился уже по факту разговора с Гайдуком.  Третьей не лишней в их общении с 

Президентом стала Раиса Богатырева. Продуктивностью, как мы тогда сообщали, встреча не отличалась, смахивая более 
на сухой по форме и сути «протокол».

Именно после этого Ахметов, как рассказывают близкие к нему граждане, смирился с неизбежностью досрочных 
выборов, даже без столь желанного вердикта КС. Основные усилия решено было направить на подготовку к элекциям.

Пока неформальным лидером данного процесса является Борис Колесников, значительно активизировавшийся, в 
последнее  время в  публичной  плоскости.  Прежде всего –  как  участник рабочей  группы со стороны ПР.  Без излишних 
сантиментов в адрес господина Колесникова невозможно, однако, не признать: авторитетность группы, с его появлением 
значительно повысилась. Хотя бы благодаря тому, что «переговорщиками» «регионалы» выдвинули в кои-то веки тех, кто 
решения принимает самостоятельно, а не консультируется для этого с вышестоящим руководством.

Сие справедливо и по отношению к Раисе Богатыревой. Хочет она того или нет, но в силу острейшего кадрового 
дефицита  в  ПР,  Раису  Васильевну  вновь  сознательно  продвигают  на  роль  нового  партийного  лидера.  Причем 
позиционируют ее таким образом не только в Украине, но и за рубежом. В самое ближайшее время (ориентировочно – 22 
мая),  должен  состояться  ее  «презентационно-ознакомительный»  визит  в  США.  Этакие  «американские  смотрины»  - 
европейские Богатырева уже наполовину прошла.

О замене  Януковича  речь  пока  не  идет  (усилить  партию можно  и  без  отстранения  его  от  руля),  скорее  –  о 
постепенном выходе «большого дона» на «задний план». В ВР шестого созыва кандидатура Богатыревой на роль спикера 
опять  рассматривается  как  наиболее  вероятная  и  приемлемая  для  всех.  Виктор  Федорович  сможет  удовлетвориться 
максимум руководством фракции. В то, что он опять сделается Премьером, не верят даже самые близкие его соратники. А 
вот  в  том,  что  коалиция  сформируется  на  базе  ПР  –  нисколько  не  сомневаются.  В  приватной  беседе  один 
высокопоставленный регионал даже предложил поспорить на сей счет на все его многомиллионное состояние.

Предметным  подтверждением  таких  настроений  служит  и  форма  участия  бело-голубых  в  перевыборах. 
Официально она пока не обсуждалась, но истинные лидеры ПР, все, как один, настаивают исключительно на партийном 
списке.  Никакого  блока  не  будет,  тем  более  –  именного  блока  Януковича  со  всякими  кинахами-богословскими-
коновалюками. Социалистам, кажется, повезет больше: «керманычи» «регионов», страдающие перманентными приступами 
порядочности  (весьма  своеобразными,  следует  отметить),  обещают  их  «не  бросить».  Какие,  мол,  не  есть,  а  все  ж  – 
коалиционная родня.

Вялотекущая подготовка к досрочным парламентским в среде ПР началась. «Теневой» штаб полностью пока не 
сформирован, но фактическим предводителем процесса, как уже говорилось, смело можно назвать Бориса Колесникова. Со 
временем  он  вполне  может  возглавить  штаб  «световой»  -  то  бишь  официальный.  Принимая  во  внимание  его 
прагматичность,  легко  можно  прогнозировать:  ключевое  внимание  уделят  формированию  нового  списка  и  выработке 
долгосрочной стратегии. Так, чтобы система, хотя бы – внутрипартийная, работала сама, без постоянного «закручивания 
гаек».  Основным  индикатором  успешности  станет  …  присутствие  в  списке  Колесникова  с  Ахметовым.  И  публично,  и 
кулуарно эти двое ни раз сознавались: в политику, мол, пошли не от хорошей жизни, скорее – спокойствия для.

Комментарий Кирилла Фролова
Очевидно,  что  реализуемый  «прагматиками»  из  Партии  Регионов  сценарий  «Большой  коалиции»  с  «Нашей 

Украиной» предусматривает отказ ПР от предвыборной программы  федерализации и государственного  статуса русского 
языка. Но в этом случае ПР теряет электорат. Следовательно, этот план-ловушка.

Передислокацию зенитного полка из Одессы в Донецк жители 
горняцкой столицы приняли за введение в регион войск с целью 
недопущения массовых волнений

24.05.2007, Факты
Успокаивая  местное  население,  военные предупредили:  эшелоны с  техникой  будут  прибывать  в  Донецк  еще 

несколько месяцев
В понедельник в Донецк въехал эшелон военной техники. Наблюдавшие за его перемещением жители поселка 

Октябрьский (недалеко от Донецкого аэропорта) не на шутку перепугались и вызвали... журналистов. Население решило, 
что в связи с последними политическими событиями в стране Донбасс "оккупируют" военные,  которые будут усмирять 
непокорных в случае акций гражданского неповиновения.

Ситуацию  по  просьбе  "ФАКТОВ"  прояснил  командир  зенитно-ракетной  части  А-1402  Дмитрий  Кошик, 
передислокация которой из Одессы в Донецк вызвала такой переполох.
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-  Передислокация  части  зенитных  войск  из  Одессы  произведена  в  рамках  программы  укрепления 
обороноспособности страны,  -  говорит Дмитрий Кошик.  -  Один полк переведен в Донецк с  целью прикрытия системой 
противовоздушной  обороны  важнейших  объектов,  которых  в  Донецкой  области  35:  это  химические  заводы  и  другие 
предприятия, транспортные развязки...

Между  прочим,  воздушное  пространство  над  Донецкой  областью  не  охранялось  последние  девять  лет: 
дислоцировавшийся здесь зенитно-ракетный полк расформировали в 1998 году.

- Это был только первый военный эшелон. Технику будут перевозить на территорию бывшей инженерной части в 
Донецке, где ныне разместились зенитчики, в течение нескольких месяцев, так что не следует пугаться, -  предупредил 
командир население.

Дмитрий Кошик высказал надежду на то, что городские и областные власти помогут военным привести в порядок 
помещения, пустовавшие много лет. О размещении офицеров позаботится само Министерство обороны: планируется, что 
для их семей, пусть не сразу, но приобретут квартиры.

Выборы 2007: что? как? когда?
18.05.2007, Украинская правда

Вадим Карасев
Несмотря на циклическое углубление кризиса, внеочередные парламентские выборы состоятся.
Фактически,  эти  выборы,  кроме  определения  рейтинга  доверия  к  основным  политическим  силам,  будут 

своеобразным плебисцитом на предмет доверия/недоверия президентскому указу о роспуске парламента.
Это отобразится и в явке избирателей на участки, и в результатах, которые получат те или иные политические 

силы.
Сегодня, как мы видим, не смотря даже на радикализацию КПУ, СПУ и определенной части ПР, ключевой интригой 

является не возможность досрочных выборов, а их дата.
Вполне  очевидно  желание  политических  оппонентов  Ющенко  как  можно  дальше  отодвинуть  день  выборов  и 

выиграть необходимый для полномасштабной подготовки к выборам время.
Однако для президента каждая уступка во времени опасна – уступая дату, президент теряет темп и инициативу. 

Выборы по сценарию Ющенко – это игра по его правилам и бесспорная победа, причем несмотря на любые результаты 
выборов и коалициады.

Дата, выгодная регионалам, существенно размывает позиции президента и приводит к потере им инициативы. 
Учитывая  то,  что  выборы  в  июне  практически  нереальны  уже  сегодня,  хотя  бы  по  технической  причине,  имеем  две 
ориентировочных даты: июль и сентябрь.

Октябрь объективно неприемлем для Ющенко, август – мертвый сезон, в том числе и в плане явки избирателей. 
Июль  является  критическим  для  коалиции.  Ведь  оптимальной  компромиссной  датой  может  быть  день  не  позднее  15 
сентября.

Чем ближе  к  требованиям  Ющенко  будет  дата  выборов,  тем  в  большей  степени  усилятся  его  политические 
позиции. Уже сегодня жесткая и довольно радикальная игра президента конвертируется в его рейтинговые дивиденды.

Безусловно, даже эта динамика не обязательно приведет к электоральной победе именно НУ, или даже всего пула 
оппозиционных сил вместе взятых.

В то же время, досрочные выборы будут ощутимой политической победой Ющенко – он усилит свой статус главы 
государства  и  политического  лидера  –  так  как  сценарий  будет  развиваться  в  рамках  конъюнктуры,  сформированной 
президентом.

Это будет беспрекословно его игра, которая была навязана оппонентам. И в таких условиях откат к ситуации "до 
первого указа" является уже нереальным при любых обстоятельствах.

Сегодня  мало  кто  возьмется  прогнозировать  арифметические  результаты  новых  выборов.  Однако  практика 
кампании  2006  года  продемонстрировала,  что  кампания,  которая  следует  после  дня выборов  –  то  есть  коалициада  – 
является намного важнее.

То есть, можно проиграть выборы и выиграть коалицию, что и есть реальной победой в нынешней политической 
системе. Безусловно, ПР почти стопроцентно победит по арифметическими показателям, но совсем не гарантировано, что 
выиграет коалицию.

Не основная ли интрига выборов - в каком рейтинговом коридоре пройдет НУ - 10-15%, или же в рамках 15-20%. 
Сегодня больше факторов указывают на то, что НУ может преодолеть 15 % планку.

Основная  задача  НУ  сегодня  –  по  возможности  эффективнее  конвертировать  возрастание  президентского 
рейтинга в собственный электоральный рост.

Следует ожидать, что ПР использует выборы ради собственной респектабилизации. Для нее сегодня как никогда 
важно  дистанцироваться  от  радикальных  коалиционных  партнеров  и  продемонстрировать  что  "регионы"  являются 
ответственной европейской политической силой.

И в этом смысле выборы для них даже выгодны–   они только подтвердят легитимность ПР.
Вернее,  они  существенно  обновят  кредит  этой  легитимности  –  как  выборы  2006  "отмыли"  регионалов  от 

фальсификаций,  создав  кредит  новой  легитимности,  так  и  досрочные  выборы  снимут  с  повестки  дня  вопросы 
правомерности/неправомерности действий ПР, направленных на получение 300 голосов – это будет новое политическое 
расписание и переговоры будут вестись фактически с чистого листа.
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Поэтому, достоверно, что ПР будет идти на выборы с более или менее умеренной риторикой (в том числе и по 
отношению к президенту),  где, не исключено, будет меньше места для федерализации или радикальной антинатовской 
"истерии".

Кроме того,  досрочные выборы – это и шанс решить внутрипартийные проблемы и создать новый баланс,  и 
возможность изменить, мягко говоря, неудобных лево-радикальных и маргинальных коалиционных партнеров.

Кстати,  в этом смысле абсолютно понятными являются инициативы Рината Ахметова относительно снижения 
проходного барьера, чтобы дать возможность пройти новым политическим проектам – это даст возможность ПР расширить 
пул потенциальных сателлитов, лишит "регионы" зависимости от левых маргиналов, создаст дополнительные ресурсы для 
коалиционной комбинаторики.

Итак,  снижение  барьера  может  быть  одним  из  основных  требований  "умеренного  крыла"  ПР  в  диалоге 
относительно досрочных выборов. Миноритарии в таком случае могут стать дополнительной интригой выборов.

Скорее всего, антипрезидентский радикализм станет прерогативой именно КПУ и СПУ. У них просто не остается 
другого  выбора,  как  занимать  радикально  антиющенковскую  нишу.  Кроме  того,  уже  сегодня  Мороз  фактически  начал 
кампанию под лозунгом "вся власть Советам" – то есть на основе такого себе "модернизованного федерализма".

Такая же логика отвечает и электоральным интересам КПУ,  которые на фоне респектабилизации в ПР могут 
рассчитывать на переход к ним части радикального антипомаранчевого электората.

Но  несмотря  на  результаты,  которые  получат  сегодняшние  коалиционные  партнеры  ПР,  структурная  основа 
правящего класса все-таки будет строиться на базе большой партийной тройки – ПР-НУ-БЮТ.

И именно в этом пуле будут выстраиваться основы будущих коалиционных комбинаций.
Если помаранчевым удастся сформировать собственную коалицию, то ПР останется в оппозиции, но очевидно 

оппозиции конструктивной,  которая  на  самом деле  будет  означать  фактически  непосредственную включенность  ПР во 
властный процесс.

Если же возможной будет коалиция НУ и ПР, то в роли такой полуоппозиции останется БЮТ.
То  есть в  данном случае можем вести  речь  об определенном консолидированном интересе больших партий, 

которые постепенно утомляются от "миноритарного диктата" левых маргиналов.
И именно эти миноритарии в  таком случае могут  занять "настоящую"  оппозиционную нишу,  а вернее –  будут 

отодвинуты за рамки властного пула.

Комментарий Кирилла Фролова
Сценарий, расписанный близким Секретариату Ющенко политологом В. Карасевым, предельно прост – Партия 

Регионов  интегрируется  в  евроатлантический  «мейнстрим»,  все  противники  этого  «мейнстрима»  задвигаются  в  нишу 
маргинальной оппозиции. Даже если эта оппозиция будет занимать какое-то место в будущей Раде, принимать решения она 
точно не будет.

Как неваляшки калейдоскоп крутили
19 — 25.05.2007, «Зеркало Недели» № 19 (648) 

Юлия МОСТОВАЯ
Глядя в калейдоскоп переговорных узоров, никак не могу понять, от чего подташнивает — не то вестибулярка 

слабая, не то такая реакция на «печерский бунт» — бессмысленный и бесконечный.
Расклады  сил,  альянсов,  целей  (декларативных  и  реальных),  жертв  и  победителей  меняются  быстро, 

непредсказуемо и часто бессмысленно. Но в целом процесс идет. Выборы неизбежны, хотя бы потому, что с каждым днем 
все большая часть населения, считает, что досрочное волеизъявление — это способ выхода из кризиса или, по крайней 
мере, из переговорного противостояния, которое практически доконало как участников, так и наблюдателей. И тот, кто будет 
в одностороннем порядке противиться избавлению населения от необходимости наблюдать за этим процессом, рискует 
укоротить себе рейтинг.  В частности и по этой причине высокие стороны, приобретя форму клубка мигрирующих змей, 
движутся к компромиссу — согласованию даты и условий внеочередного волеизъявления. На самом же деле досрочные 
выборы — это не точка. Это двоеточие, за которым последует очередной передел, варианты которого проговариваются уже 
сейчас. Но об этом — ниже. А пока — о нескольких узорах, сложившихся на этой неделе.

Экс-секретарь  СНБО  Виталий  Гайдук  получил  возможность  ходить  на  рыбалку,  играть  в  теннис  и  в  свое 
удовольствие возиться в саду с цветами. Этим закончился поход во власть человека, чьи мозги, настроенные на разработку 
крупных проектов и стратегий, оказались на Банковой никому не нужны. «Лэве не дает, под ногами вертится», — сжато 
объяснил причины отставки Гайдука один из ястребов президентского окружения…

Другое  дело  —  Иван  Степанович:  «Если  с  другом  вышел  в  путь  —  веселей  Балога».  Впрочем,  своим 
возвращением во власть Плющ Виктору Ивановичу не обязан — тот лишь технично «упаковал» Гайдука, высказавшего 
неготовность  участвовать  в  сомнительном использовании  СНБО.  Возвращение  «блудного  отца»  в  окружение  Ющенко 
произошло  месяца  полтора  назад.  Ющенко  первым  сделал  шаг  к  примирению  с  бывшим  соратником,  почувствовав 
необходимость в опыте, хитрости и связях Плюща. Не буду задаваться вопросом, «станет ли при Иване Степановиче СНБО 
эффективным центром наработки  стратегии  развития  страны».  А  вот  тот  факт,  что  Плющ куда  естественнее  Гайдука 
смотрится в президентском ближнем кругу, под сомнение ставить не стоит.

Поначалу в отношении поиска вариантов выхода из кризиса экс-спикер занимал достаточно радикальную позицию. 
В настоящий момент,  получив вместе с креслом некий груз ответственности — остепенился и от закулисных встреч с 
Ахметовым перешел в статус официального переговорщика. Приверженность Ивана Степановича идее широкой коалиции и 
тесные контакты с рядом регионалов объясняют отсутствие реальных претензий со стороны нынешнего парламентского 
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большинства к его назначению. Впрочем, не исключено: если заседание СНБО, которое когда-нибудь все-таки состоится, 
ознаменуется принятием неких неприятных для коалиции решений, тогда ее представители вспомнят и о возрасте Ивана 
Степановича,  не  позволяющем  занимать  ему  этот  пост  (ради  Горбулина  закон  о  65-летнем  пределе  госслужащего 
президент нарушить не мог  — группа  крови у Владимира Павловича не та),  и  о  самом составе Совета,  часть членов 
которого не совсем вписывается в закон об этом органе.

Сейчас многие заговорили о том, что Плющ в качестве цели наметил пост спикера в будущей Верховной Раде. Не 
станем  этого  исключать.  Хотя  считать  подобную  цель  единственным  мотивом,  заставляющим  Ивана  Степановича 
поддерживать широкую коалицию, не стоит. В этом Плющ видит выход из ситуации, сложившейся в Украине в целом. И 
находит единомышленников как в рядах «Нашей Украины», так и «Регионов».

Кстати,  на  сегодняшний  момент  регионалы в  качестве  возможного  лозунга  будущей избирательной  кампании 
рассматривают  такой:  «Не  дадим  Ющенко  разорвать  Украину  —  сохраним  ее  целостность!».  Любопытно,  что  идея 
принадлежит представителю той же группы авторов, которая в 2004 году накреативила билборды с трехсортными частями 
Украины. Словом, работа избирательного штаба потихоньку закручивается. Есть мнение, что его главой может стать не 
Василий  Джарты,  а  Борис  Колесников.  Некоторые источники  утверждают,  что  места  в  будущем списке  будут  поровну 
разделены между квотами премьера и Рината Ахметова. В верхах утвержден даже бюджет кампании, о котором я вам не 
скажу, потому что меня убьют. Не ясно до конца только одно: кому из политтехнологов поручат вести кампанию: «киргизам» 
— почему-то именно так  именуют в  «Регионах» людей Манафорта,  или россиянам.  Но с последними сложности:  Глеб 
Павловский объявлен в Украине персоной нон-грата. Не ради Затулина же старается МИД РФ отменить эту практику…

Все  это  происходит  на  фоне  нескончаемых,  разноуровневых  переговоров.  В  них  участвуют  первые  лица; 
уполномоченные составы переговорных групп, до «желтых кругов в глазах» обсуждающие один день тендерные процедуры 
для ЦИК, второй — проблему сервера и т. д.; команды юристов и фрилансеры — никем не уполномоченные политики, 
ищущие в разговорах друг с другом выход из ситуации и свое место в нынешних и будущих раскладах.

Конституционный суд со счетом 12:5 де-факто становится на сторону коалиции.
Секретариат  президента  аргументирует  незаконность  любых  решений  КС,  в  состав  которого  входят  трое 

уволенных судей.
Председатель  Конституционного  суда  Домбровский,  не  выдержав  оказываемого  давления,  подает  в  отставку. 

Кстати, знатоки процессов, происходящих в этом весьма закрытом органе, не высказывают однозначной уверенности в том, 
что решение о конституционности или неконституционности президентских указов увидит свет. Нервы судей, независимо от 
порта приписки, на пределе. Удержать многих на местах может только чувство долга. В широком смысле этого слова.

Зам. генерального прокурора Голомша пытается получить затребованное им дело, касающееся Сюзанны Станик, 
но без письменного разрешения Рината Кузьмина — еще одного зама — ему в этом отказывают.

Сам  генеральный  прокурор  Пискун  не  проявляет  большого  интереса  к  тем,  кто  отказался  выполнять  указы 
президента. Зато пристально всматривается в хозяйственный путь, пройденный киевским мэром, а кроме того, собирает 
аргументы в свою защиту для будущих судебных процессов. Дело в том, что в начале июля истекает пятилетний срок 
генпрокурорствования Святослава Пискуна. Не будучи уверенным в том, что Виктор Ющенко подаст его кандидатуру на 
утверждение  парламента,  Святослав  Михайлович,  возможно,  постарается  доказать,  что  время,  проведенное  им  вне 
кабинета генпрокурора, не может быть зачтено в пятилетнюю каденцию, отводимую законом.

Теперь  давайте  попробуем сменить  простой  калейдоскоп  на  оптический  и  очень  приблизительно  рассмотрим 
возможные поствыборные конфигурации. тем более, что без их проговаривания и учета не обходится практически все, 
ведущиеся в настоящий момент, переговоры. Ведь стороны пытаются комплексно подходить к вопросу.

Юлия  Владимировна  Тимошенко  твердо  верит  в  то,  что  помаранчевые  силы способны получить  на  выборах 
большинство. Собственно, эта вера лидера партии, имеющей шансы получить самую большую поддержку избирателей в 
демократическом  секторе,  и  давала  силы  Тимошенко  не  отказаться  от,  казалось  бы,  нереальной  идеи  проведения 
досрочных выборов. Именно под реализацию помаранчевой коалиции подписываются документы, согласно которым «Наша 
Украина»  и  БЮТ,  вне  зависимости  от  полученных  результатов,  разделяют  должности  между  собой  в  будущем 
правительстве 50 на 50. И только премьера выдвигает та политическая сила, которая возьмет больше голосов. Тимошенко 
уверена в своих силах, а Виктор Андреевич, в свою очередь, усиленно занимается созданием мегаблока в надежде, что 
«Ноев ковчег» под знаменами «Нашей Украины», «Народной самообороны» и «Правиці» соберет больше голосов, чем 
БЮТ.  Желающих  занять  премьерский  пост  в  окружении  президента  немало:  и  Балогу  не  особенно  устраивает 
потенциальная роль первого вице-премьера; и Плющ имеет неудовлетворенные премьерские амбиции, которые, впрочем, 
при определенном раскладе, готов сменить на спикерские; некоторые источники в окружении президента утверждают, что 
Луценко добивается первой позиции в списке не только ради мэрских целей.

В принципе, шансы у помаранчевых действительно есть.  Анализ социологических исследований, проведенных 
различными компаниями,  говорит  о  следующем:  избирательный барьер,  который,  скорее всего,  не будет повышен,  на 
сегодняшний день «Регионы» преодолевают с показателем 32%, БЮТ — 20, «Наша Украина» — 12 и коммунисты с Луценко 
— по 5%. Семь—восемь десятых не достает Литвину и социалистам. Витренко для преодоления барьера необходимо 
улучшить свои показатели вдвое.

Собственно, на сейчас, это весь перспективный набор, чьи показатели могут незначительно, но все же колебаться. 
При этом раскладе ни у одной из сторон 100-процентной уверенности в победе быть не может. Во-первых, потому что 
неизвестна  судьба  социалистов  — им могут  «помочь»  «Регионы»,  пожертвовав  своим процентом и  бонусами.  На  это 
согласны далеко не все, поскольку есть ряд влиятельных людей в партии Януковича, которым своя рубашка ближе к телу и 
которых кадры и аппетиты Сан Саныча крепко утомили. Во-вторых, с Литвином еще никто переговоры всерьез не проводил, 
и к какому берегу прибьется потенциальный барьеровзятель, неизвестно. Секретариат президента делает очень много для 
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того,  чтобы испытать  терпение  Владимира  Михайловича,  а  «Регионам» начать  переговоры мешает  корона.  В-третьих, 
поведение в парламенте прогрессивных социалистов нельзя считать абсолютно предсказуемым. И не только потому, что 
есть основания обольщаться их антирегионовской предвыборной риторикой. Если оправдаются некоторые прогнозы и в 
списке  Витренко  мы увидим в  изобилии людей,  связанных с Игорем Коломойским,  то  станет ясно:  у  ПСПУ с партией 
Ахметова простой дружбы не будет.

Учитывая то, что около трети избирателей либо не определились, либо заявили о своем нежелании участвовать в 
выборах, можно сделать вывод: гарантии победы нет ни у помаранчевых, ни у бело-голубых, а шансы есть и у той, и у 
другой стороны. Именно такой неоднозначный расклад, по данным «Зеркала недели», несколько остудил даже ахметовский 
предвыборный пыл.

Некоторое  отрезвление,  произошедшее  с  уверовавшими  в  безоговорочную  победу  регионалами,  послужило 
толчком к двум процессам. Во-первых, заработал Конституционный суд. В понедельник, без устных дебатов и в закрытом 
режиме, он готов приступить к непосредственному производству по делу о президентских указах. В «Регионах» все еще 
есть  люди,  которые,  учитывая  предсказуемость  возможного  решения,  рассчитывают  на  него  как  на  победную точку  в 
противостоянии с президентом и оппозицией. Однако среди принимающих решение партийцев больше тех, кому решение 
суда о неконституционности указа нужно для того, чтобы создать качественно иную переговорную площадку с президентом. 
И уже с высоты этой площадки навязать выгодные им сроки и условия проведения выборов. Если президент это понимает, 
то он в очередной раз сыграет на опережение: до решения Конституционного суда согласует дату и условия выборов с 
«Регионами».  И  Балога,  и  Плющ,  и  Тимошенко  давно  готовы  к  сентябрю.  По  непроверенной  информации  и  Виктор 
Андреевич смирился с мыслью о том, что июль придется поменять на сентябрь, но мы поручиться за это не можем. И все 
же найти взаимоприемлемую дату проведения выборов трем политическим силам по плечу.  Возможно,  и  коммунисты, 
подобно  Шепилову,  примкнут  к  группе  товарищей,  а  вот  социалисты крови  попьют,  ибо  в  любом случае  юридическое 
обоснование  проведения досрочных  выборов  будет  паллиативом и  бомбой  замедленного  действия.  Не  сработает  она 
только при одном условии, о котором скажем предельно честно, — если три крупнейшие политические силы, при любом 
исходе выборов, заблокируют для малых партий узловые украинские суды…

Второй процесс,  который активизировался после коррекции иллюзий относительно однозначности результатов 
будущих выборов, — это переговоры о создании смешанной коалиции. Заявляя о необходимости такой коалиции, Иван 
Плющ  в  очередной  раз  доказывает  свою  последовательность  и  непосредственность.  Его  давняя  дружба  с  Ефимом 
Звягильским и Борисом Дейчем уже который раз обеспечивает коммуникационный коридор Плюща с Ахметовым. В свою 
очередь лидер «Нашей Украины» Вячеслав Кириленко, заявляющий о неприемлемости подобного поствыборного альянса, 
тоже искренен, как и многие поддерживающие его нашеукраинцы. Так что при определенных обстоятельствах президенту 
сохранить  целостность  фракции  сможет  помочь  лишь  императивный  мандат… Более  того,   поводом  для  подписания 
первого  указа  о  роспуске  парламента  стало  справедливое  возмущение  президента  фактом  ревизии  народного 
волеизъявления: коалиция вовлекала и принимала в свои ряды депутатов от фракций, прошедших в парламент по спискам, 
имеющим  иные  знамена.  Если  «Наша  Украина»  вместе  с  Луценко  и  «Правицею»  пройдет  в  парламент  под  флагом 
невозможности союзнических отношений с Партией регионов и тут же, преступив порог создаст с ними коалицию, то это 
станет точно такой же ревизией воли избирателей. И дело не в том, что смешанная коалиция — это зло. Вполне вероятно, 
что именно она, будь то в составе президентской партии и «Регионов», будь то в составе БЮТа и «Регионов», будь то в 
виде  треугольника,  —  станет  оптимальным  решением  на  тот  момент.  Просто  в  случае,  если  президентская  сила  не 
исключает для себя подобного варианта, то об этом избирателю нужно говорить открыто.

Впрочем, и в деле смешанной коалиции возможен хитрый компромисс, который обсуждался в ходе последних 
президентских встреч и с Ахметовым, и с Януковичем. Суть его в следующем: если по результатам выборов ни одной из 
сторон не хватит голосов для формирования одноцветных коалиций, то у руля страны станет правительство меньшинства. 
Иными словами, в кресле премьер-министра останется Виктор Янукович, ряд кадровых замен сделают сами регионалы, а 
вот все, либо почти все кадровые клетки, отведенные нынче младшим партнерам регионалов по коалиции, де-факто будут 
отданы в распоряжение  президента.  В  таком суррогатном виде  правительство просуществует  год — именно  тот  срок, 
который обеспечивает неприкосновенность после досрочных парламентских выборов. А там — либо перегруппировка сил, 
продиктованная  предстоящими  президентскими  выборами,  либо  очередные  досрочные  парламентские  выборы, 
проводимые  одновременно  с  президентскими.  Предполагается,  кстати,  что  распаевание  будущего  Кабмина  должно 
произойти таким образом, чтобы у участвующих в кадровом дележе политических сил хватило голосов в парламенте для 
проведения изменений в Конституцию.

Похоже, ждать осталось недолго: калейдоскоп крутнется еще пару раз и сложится ответ на вопрос когда и при 
каких условиях пройдут досрочные выборы. Третий указ президента даст старт для выбора другой игрушки.

Юрий Луценко: «Мы должны дрессировать власть, как собаку 
Павлова»

19 — 25.05.2007,  Зеркало Недели» № 19 (648) 
Сергей РАХМАНИН

«Ба,  знакомые  все  лица!»  Именно  эта  фраза  приходит  в  голову  после  знакомства  с  многочисленными 
социологическими  замерами,  посвященными  возможным  итогам  будущих  досрочных  выборов.  В  списке  фаворитов 
парламентского забега, как и ожидалось, фигурируют почти сплошь партии-тяжеловесы. Исключение составляет лишь блок 
«Народная  самооборона»,  которому  большинство  исследователей  электората  и  экспертов-прогнозистов  уверенно 
предрекают место в клубе политических счастливчиков, обласканных народным доверием.
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Впрочем, отнюдь не факт, что участник с таким именем вообще появится на беговой дорожке, ведущей в Раду. 
Разговоры о блокировании «НС» с «Нашей Украиной» ведутся давно. Более того,  многие полагают, что именно вождь 
«Самообороны» Юрий Луценко может возглавить национал-демократическое объединение, в которое сватают все партии 
оранжевого спектра. За исключением БЮТ, давно и однозначно нацелившегося на самостоятельный поход.

Рискнет ли и «НС» преодолевать тяготы и лишения досрочной кампании в одиночку? А если станет попутчиком 
«НУ», то на каких условиях? Не пугает ли «оборонцев» возможное повышение проходного барьера? Насколько велики их 
политические  амбиции  и  кадровые  аппетиты?  Эти  и  многие  другие  вопросы  «ЗН»  адресовало  лидеру  «Народной 
самообороны» Юрию Луценко.

—  Рабочая  группа,  занятая  подготовкой  политических  решений  (без  которых  невозможно  проведение 
полноценных выборов) пока так и не сумела достичь компромисса. Юрий Витальевич, вам известна причина очередного 
сбоя?

— Не интересуюсь закулисными деталями интриг рабочей группы. Я в нее не верю. «Народная самооборона» с 
самого  начала  отказалась  делегировать  своих  представителей  в  этот  орган,  потому  что  успех  обеспечивает  опора  на 
людей. А не на столы — круглые, квадратные или бесформенные. Именно поэтому мы с января ведем реальную работу с 
населением. Все остальные рассчитывают на апробированный метод — использование финансового и административного 
ресурсов.

— В том числе «Наша Украина» и БЮТ?
— Безусловно. Мы, в отличие от крупных игроков, подобными ресурсами не располагаем. И слава богу.
— Вы согласны с тем, что выборы летом маловероятны?
— Не хочу вступать в дискуссию, когда лучше проводить выборы — завтра или послезавтра. По моему мнению, их 

надо было провести еще вчера.
Во-первых, были извращены результаты всенародного волеизъявления. Во-вторых, украинский парламент должен 

получить  новый  импульс  для  работы.  Политика  «стенка  на  стенку»  продемонстрировала  свою  неэффективность,  за 
истекший год Украина может записать себе в актив разве что выигрыш в конкурсе за право провести Евро-2012 да второе 
место Сердючки на конкурсе «Евровидение». Никакими иными успехами «покращення нашого життя вже сьогодні» власть 
похвастаться, увы, не может. В-третьих, досрочная кампания должна стать своего рода карой за предательство. Чтобы 
впредь неповадно было. Лично мне прискорбно, что это касается Александра Мороза и других людей, с которыми мне 
довелось долго работать вместе.

— Полтора года назад вы говорили, что без Мороза и Кинаха помаранчевая революция была бы невозможна. Вы 
и сегодня придерживаетесь той же точки зрения?

— Я абсолютно убежден, что присутствие Мороза на сцене Майдана было важной составляющей общего успеха. 
Его участие в революции, возможно, не добавило Ющенко огромного количества голосов, но оно позволило превратить 
оранжевую революцию в общенациональное движение.

Лично  я  не  жалею ни  об  одном дне,  проведенном  в  рядах  Соцпартии.  Думаю,  что  социалисты  внесли  свой 
неоценимый вклад в построение отечественной демократии. Но, как показала история, старость не всегда приходит в паре с 
мудростью, иногда она является в одиночку. И если до сих пор СПУ делала историю, то сегодня она в нее вляпалась. Мне 
остается только сожалеть о случившемся.

—  Многие  наблюдатели  предрекают  «Народной  самообороне»  самостоятельный  поход  во  власть.  Вы 
подтверждаете эту версию?

—  Думаю,  подобное  суждение  является  преждевременным.  В  начале  недели  состоялся  важный  раунд 
переговоров, касающихся создания единого блока национально-демократических сил.

О мегаблоке, после категорического отказа БЮТ, к сожалению, говорить не приходится. Юлия Владимировна, как 
всегда, убедительно аргументировала нежелание объединяться. Хотя, если бы рейтинг ее блока был ниже, чем показатели 
союзников,  госпожа  Тимошенко,  думаю,  столь  же  убедительно  обосновала  бы  острую  необходимость  подобного 
объединения. Впрочем, это ее политическое право.

— Однако большинство экспертов, основываясь на социологических исследованиях, прогнозируют, что БЮТ и 
блок, созданный на базе «Нашей Украины», порознь могут собрать больше голосов, чем сообща.

— Ни один социолог не в  состоянии просчитать  кумулятивный эффект,  которого  можно было бы добиться в 
результате  объединения.  Оно  способно  стать  настоящим  облегчением  для  избирателя.  С  одной  стороны,  укрупнение 
политических сил приведет к упрощению восприятия их позиций. С другой — могла появиться причина для колоссального 
подъема в рядах сторонников национал-демократических идей.

Если бы существовал единый список,  его почти наверняка поддержал бы весь электорат, разделяющий наши 
идеи. Наличие подобного списка заставило бы пойти на избирательные участки и тех, кто разочаровался, растерялся и 
намеревался игнорировать досрочные выборы.

Но говорить об этом можно только в сослагательном наклонении. Переговорный процесс о едином списке велся 
только между представителями «Нашей Украины», «Народной самообороны» и «Правиці».  В понедельник мы достигли 
договоренности о принципах формирования блока.

Второй  пункт  соглашений  гласил,  что  название  блока  должно  быть  более  широким,  чем  «Наша  Украина». 
Назывались различные варианты — например, Союз демократических сил, Блок демократических сил Виктора Ющенко.

Не вызвал возражений тезис о том, что в соглашении о создании подобного объединения должен содержаться 
запрет на вхождение в коалицию с Партией регионов, СПУ и КПУ. Вопрос о квотах был разрешен следующим образом: 60% 
мест  в  списке  отводится  выдвиженцам  «НУ»,  по  20%  —  «НС»  и  «Правиці».  Хотя  автономное  плавание  давало  бы 
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«Самообороне» шанс привести в Раду примерно на десяток депутатов больше, мы согласились на подобный вариант во 
имя общих интересов.

Еще  одним  успехом  наших  переговоров  стала  предварительная  договоренность  о  создании  на  базе  блока 
(разумеется, уже после выборов) единой, новой, мощной политической силы. Предполагалось, что данный процесс будет 
завершен до конца текущего года.

Стороны согласились и с еще одним принципиальным вопросом. За неподчинение этому либо другому решению 
(например,  выступление  против  утвержденных  принципов  создания  коалиции),  а  также  за  нарушение  партийной  и 
фракционной дисциплины каждый депутат должен нести ответственность. Он будет исключен из партии и фракции, кроме 
того, заложен механизм лишения его депутатского мандата.

— Каким образом?
— Предполагается, что будет закреплена норма об императивном мандате. Это предложение было принято по 

инициативе «Нашей Украины».
— По  некоторой  информации,  существовали  споры вокруг  имени  формального  лидера  блока.  Вас  называли 

реальным претендентом на первую позицию в списке, однако были сведения, что далеко не все в «Нашей Украине» с этим 
согласны.

— При мне вопрос о лидере никогда не поднимался. Более того, о своих претензиях на лидерство я никогда не 
заявлял. Представители «Самообороны» подобную инициативу никогда не выдвигали. Мне было сказано, что я попадаю в 
пятерку, а конкретное место меня никогда не интересовало. Я уверен, что, независимо от позиции в списке именно мне 
придется больше всего работать в полях избирательной кампании.

— По вашему мнению, кто бы принес больше пользы блоку, находясь в «верхушке» списка — вы или глава «НУ» 
Вячеслав Кириленко?

— И в том, и в другом варианте есть свои плюсы и свои минусы. Но я не хотел бы обсуждать эту тему. Тем более 
что не считаю ее настолько принципиальной.

— Описанные вами договоренности можно считать окончательными?
— Нет. Как я уже сказал, 14 мая все стороны согласились на подобные условия. Однако уже 15-го представители 

«Правиці» вышли из переговорного процесса, ссылаясь на то, что их не устраивает предложенная им квота.
Как мне кажется, в действительности их куда больше беспокоит вопрос о создании единой политической силы, а 

также будущий формат парламентского большинства. Полагаю, что их не устраивает подобное развитие событий. Такой 
вывод я могу сделать, в частности, на основании недавних заявлений нового секретаря Совбеза Ивана Плюща, имеющего 
непосредственное отношение к «Правиці». Иван Степанович всегда был откровенен в выражении своих взглядов. Порою 
помимо  своей  воли.  Впрочем,  и  до  этого  были  основания  считать,  что  и  в  «НУ»,  и  в  «Правиці»  есть  политики, 
заинтересованные в создании широкой коалиции с «Регионами».

Хочу подчеркнуть, что переговоры касались совместного участия в избирательной кампании, намеченной на июль. 
Если речь пойдет о других сроках, и поддержка «Самообороны» в регионах страны будет нарастать, то формат нашей 
избирательной стратегии может измениться. При этом вопрос создания объединенной демократической силы не утратит 
своей актуальности.

—  «Наша  Украина»  позиционирует  себя  как  либеральная  политическая  сила,  «Народная  самооборона» 
декларирует левоцентризм,  идеология «Правиці» отображена в ее названии. Вы считаете возможным создание единой 
партии на базе трех структур различной направленности?

— Если уж мы собирались вместе отправляться на выборы, то это, на мой взгляд, означает, что мы разделяем 
общие ценности и ставим перед собой единые стратегические цели. И консерваторы, и правоцентристы, и левоцентристы в 
равной  степени  заинтересованы  в  том,  чтобы  наша  страна  догнала  европейский  поезд,  пролетевший  мимо  нашего 
полустанка.  В  переходном состоянии,  в  котором,  к  сожалению,  находится  Украина,  не  так  важна  чистота  самой  идеи. 
Гораздо важнее умение оперативно и эффективно применять все то полезное, что присутствует в разных идеологиях.

Еще один принципиальный вопрос — замена игроков. Сейчас начался процесс возвращения старых проверенных 
кадров. Они (независимо от формального идеологического окраса), когда надо, прекрасно ладят друг с другом. Но, думаю, 
страна с ними явно не в ладах. Нужны новые политики и новые политические силы, рассматривающие власть не как личную 
цель, а как средство выполнения обещанного гражданам страны.

— Откуда они возьмутся? В парламент (если выборы все же состоятся) придут те же партии и блоки, в списках 
которых значатся те же лица.

—  Именно  поэтому  я  не  устаю  критиковать  те  партии,  которые  публично  гордятся  тем,  что  тащат  в  новый 
парламент старые, во многом дискредитировавшие себя команды.

Мы согласились  на блокирование с «Нашей Украиной»  еще и потому,  что такой сценарий отчасти позволяет 
решить задачу обновления властной элиты. «НУ» не сможет стать флагманом такого обновления, даже если она пройдет 
процесс необходимого очищения — скажется груз пережитых побед и поражений.

Когда мне предлагали возглавлять «Нашу Украину», я всякий раз отказывался и объяснял, почему. В стране как 
минимум 6% населения разочаровались в этой политической силе. По разным оценкам, от 6% до 10% утратили доверие к 
Партии регионов. А есть еще 5% избирателей, вчера голосовавшие за СПУ, но сегодня не имеющие желания поддерживать 
социалистов. Нужна политическая сила, которая окажется способной вернуть веру этих людей в справедливую политику и 
справедливых политиков.

Речь идет о принципиально новой силе. Ею, как я надеюсь, может стать партия, образованная на базе партий, 
готовых объединиться в демократический блок.
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— Вы говорили о том, что будущий блок национал-демократических сил предположительно может носить имя 
Ющенко.  Вы  считает  подобное  название  перспективным  с  электоральной  точки  зрения?  Разве  не  Виктор  Андреевич 
выступил инициатором возвращения старых проверенных кадров, о которых вы говорили?

— У меня подобные вопросы к господину Ющенко есть. К сожалению, пока я не имел возможности ему их задать. 
Но я рассчитываю услышать ответы на эти вопросы перед тем как мы приступим к непосредственному объединению.

Мне и моим коллегам важно знать ответы на многие вопросы. Плющ, делая свои заявления, высказывает только 
собственную  точку  зрения  или  это  является  и  точкой  зрения  президента?  Возвращение  Пискуна  — это  вынужденная 
необходимость,  способ  избежать  узурпации  органов  прокуратуры  правящей  политической  партией?  Или  есть  иные 
причины? Что означает назначение Гавриша — доверчивое отношение к обещаниям Степана Богдановича начать новую 
жизнь? И есть ли смысл ему верить? Ренат Кузьмин недавно тоже клятвенно обещал подобное, что не помешало ему на 
следующий день стать «комиссаром» донецкого клана в ГПУ.

— Вы исключает возможность заключения союза между Ющенко и Януковичем?
— Если речь пойдет о прямом сотрудничестве двух конкретных политических сил в будущем парламенте, лозунг 

«Не зрадь Майдан!» придется поднимать кому-то другому.
—  Как  вы  думаете,  почему  Янукович  две  недели  назад  неожиданно  согласился  на  проведение  досрочных 

выборов?
— В первую очередь, это было неожиданностью для членов собственной партии. На мой взгляд, возможны два 

объяснение. Первое — его обнадежили перспективой создания коалиции ПР и «НУ». Исключать подобного, безусловно, 
нельзя.  Но  я  склоняюсь  ко  второй  версии:  Виктор  Федорович  уверовал  в  то,  что  очередные  социальные  подачки  и 
тотальный административный ресурс позволят ему одержать окончательную победу над оранжевыми. И принял он это 
решение, скорее всего, самостоятельно.

—  Вы  сами  признавали,  что  оранжевую  команду  погубили  внутренние  склоки.  Конфликтов  разного  рода  и 
масштаба было бесчисленное множество. Общеизвестным фактом является взаимное неприятие Тимошенко и Луценко. 
Оно не помешает вам находить общий язык в будущем?

— Я думаю, что наши противоречия не столь серьезны, и уж тем более они не могли повлиять на расстановку сил 
и стабильность команды. Всевозможные трения, безусловно, были и будут, но их масштаб часто преувеличивают.

Классический пример — противостояние Тимошенко и Порошенко. Уже на втором заседании Кабмина, которым 
руководила  Юлия  Владимировна,  я  с  удивлением  и  ужасом  узнал,  что  едва  ли  не  всех  членов  правительства 
«распределили» по двум политическим «квартирам». Наверное, только четверо — Луценко, Жвания, Гриценко и, пожалуй, 
Николаенко — выступали, голосовали и принимали решения, исходя из анализа ситуации, а не в соответствии с групповой 
солидарностью и заранее выданным установкам.

Но наивно говорить о том, что команду развалили споры между Тимошенко и Порошенко. Или между Тимошенко и 
Луценко.  Причина  глубже  —  большинство  лидеров  остались  политиками  постсоветского  образца,  рассматривающими 
власть как цель, а не как средство. Именно борьба единомышленников за монополию в политике (и как результат — в 
экономике) и привела к реставрации власти Партии регионов, представители которой по своей сути являются советскими 
политиками до мозга костей.

Демократам всегда тяжелее договориться о принципах. Причина проста — они у них есть.  Но я уверен: наши 
различия не настолько принципиальны, чтобы позволить нам рассориться перед лицом большой цели.

— Если национал-демократические силы смогут получить большинство в новом парламенте и коалиция примет 
решение, что премьером должна стать Тимошенко, вы согласитесь с подобным выбором?

— Безусловно.  Мой  физический  и  политический  возраст  позволяет  мне  пропустить  распределение  ключевых 
политических постов после следующих парламентских и президентских выборов. Я готов подставить свое плечо тем, кто 
ближе к этим целям.

Однако не это главное: для меня и моих соратников власть как раз является средством. И мы надеемся, что 
сообща,  командно  используем  этот  инструмент  во  имя  блага  страны  и  ее  граждан.  Главное  —  вместе  остановить 
превращение страны в раздираемую конфликтами колонию, в обоих смыслах.

Во имя этого мы готовы спокойно воспринять как премьера Тимошенко, так и спикера Безсмертного, либо любого 
другого политика, на котором остановит свой выбор «Наша Украина».

— Но я не поверю, что «Самооборона» и вы лично напрочь лишены кадровых амбиций.
—  Мы  не  будем  упорствовать,  но  мы  будем  просить  коллег  по  объединению  демсил  предоставить  нам 

возможность сформировать во власти блок справедливости. Мы надеемся, что выдвиженцы «Самообороны» получат шанс 
возглавить МВД, Минюст и Генпрокуратуру и реализовать нашу программу.

Мой  недолгий,  но  весьма  полезный  опыт  работы  в  Министерстве  внутренних  дел  убедил  меня  в  том,  что 
невозможно пытаться восстановить справедливость, уважение к закону и верховенство права путем назначения отдельных 
героев на отдельные должности.

Мы считаем своим долгом доведение  до  логического конца 18  тысяч  уголовных дел против чиновников  всех 
рангов  и  мастей,  которые  благополучно  «похоронили»  Пискун  и  Медведько.  Для  этого  необходимо  менять  сгнившую 
систему. У нас есть команда, в этой команде есть специалисты, у специалистов есть опыт, желание и четкий план действий.

Если наше участие во властных структурах в силу каких-либо причин будет невозможно, то мы будем выступить в 
роли парламентского сторожевика-торпедоносца. Мы будем стеречь закон, а если он будет нарушен, будем торпедировать 
нарушителей. В том числе и нарушителей клятв, данных избирателям. Нарушат — будет новый Майдан и угроза нового 
роспуска  парламента.  Будем  учить  их  до  тех  пор,  пока  они  не  научатся  настоящей  ответственности  за  сказанное  и 
сделанное. Мы должны дрессировать власть как собаку Павлова.
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— В последнее  время муссируется вопрос  о  поднятии  проходного  барьера.  С  подобными идеями,  насколько 
известно, выступали и представители «Регионов», и члены БЮТ. В качестве вариантов называются 5%, 7% и даже 10%. Как 
вы относитесь к подобной идее и верите ли в то, что это возможно?

— С точки зрения демократии имело бы смысл снизить проходной барьер. Потому что на прошлых выборах, если 
не ошибаюсь, каждый третий избиратель, пришедший на выборы, как говорится, остался без депутата. Голоса большого 
числа избирателей, отданные за политические силы, не попавшие в парламент, оказались в копилке победителей. Так что 
результаты кампании-2006 нельзя назвать итогами всенародного волеизъявления.

С другой  стороны,  объективно  требуется  укрупнение  политических  сил,  без  которого  невозможно  повышение 
политической ответственности.

И в том, и в другом сценарии есть свои резоны. Мы готовы к любому развитию событий. Моя точка зрения — 
имеет смысл заморозить существующий процентный порог. Его повышение означает игру против одних, понижение — игру 
против других. Именно этим руководствуются те,  кто заводит разговоры о корректировке высоты барьера. Это — узко 
личный и глубоко корыстный подход, а отнюдь не государственный. Впрочем, на нашей политической кухне все так сложно, 
там многие путают плиту с унитазом.

Что же  касается того,  насколько реально  изменение  проходного  барьера… На днях  я  общался с  третьим по 
влиянию  игроком  в  Партии  регионов,  считающим,  что  необходимо  понизить  порог  до  1%.  Насколько  я  понимаю,  они 
попросту не знают, что делать с Морозом. Вполне очевидно, что у регионалов существуют определенные договоренности с 
ним. Столь же очевидно и то, что брать его в блок они не хотят, а пускаться в автономное плавание при существующем 
барьере Мороз боится. Кроме того,  мой собеседник,  вероятно, заинтересован в том, чтобы Ринат Леонидович получил 
контрольный пакет внутри ПР, а не оказался в «Блоке Януковича» политическим «свадебным генералом». Там ведь тоже 
постоянно идут свои игры, для меня мало понятные и мне мало интересные.

Не в барьерах дело. Не все ли равно, какой рейтинг у партии, обманывающей своего избирателя — 1%, 5%, 10% 
или 40%? Смысл в том, чтобы лишить их возможности обманывать.

Если уж менять правила игры, то я бы, например, сократил срок депутатской каденции с пяти лет до трех. И не 
позволял бы избираться больше, чем на два срока. А заодно ликвидировал бы депутатскую неприкосновенность или как 
минимум  существенно  сузил  бы  ее  рамки.  Следует  разрушить  условия,  позволяющие  нормально  существовать 
искусственно созданной касте неприкасаемых. Чтобы политики иногда оказывались ближе к избирателям. Чтобы они имели 
возможность  ходить  по  улицам  и  ездить  в  метро.  Чтобы  не  забывали,  например,  что  такое  троллейбус.  Потому  что 
некоторые до сих пор думают, что это автобус, которому изменила жена.

Кроме того, я — за отмену «закрытых» списков. Необходимо либо «привязывать» депутатов к конкретным округам, 
наделив при этом партии и блоки монопольным правом выдвижения.  Либо вводить механизм прозрачных, «открытых» 
списков, которые формируются по рейтинговому принципу. Я — за отзыв чиновников любого уровня на соответствующих 
референдумах избирателей.

Если  внести  подобные  изменения,  можно  стимулировать  приток  новой  крови  во  власть  и  повысить  ее 
ответственность.

— Не так  давно  вы заявили о необходимости  проведения  досрочных  выборов  в  Киеве.  Насколько  подобное 
реально по вашему мнению?

— Я  бы сказал,  что  Киевсовет  должен  пройти  своеобразную  «проверку  на  вшивость».  Столичные  депутаты 
должны предоставить киевлянам возможность исправить политическую ошибку, допущенную в ходе выборов мэра. Если 
подобное решение будет принято, то можно этим и ограничиться. Но возможно и другое решение, например, постановление 
Верховной Рады о роспуске Киевсовета и переизбрании киевского городского головы.

— А есть ли у парламента достаточные правовые основания, чтобы решиться на подобный шаг?
— Давайте оглянемся в недавнее прошлое. Горсовет Ирпеня, в котором большинство принадлежит БЮТ и «Нашей 

Украине» и Партия регионов находится в абсолютном меньшинстве, выражает недоверие мэру Мирославе Свистович и 
обращается  за  поддержкой  в  Верховную  Раду.  В  тот  же  день  парламент  регистрирует  этот  документ,  в  тот  же  день 
профильный  комитет  выносит  соответствующую  рекомендацию.  И  в  тот  же  день  высший  законодательный  орган, 
находящийся  под  контролем  бело-синих  и  красных,  поддерживает  инициативу  оранжевых  и  легализует  проведение 
досрочных выборов мэра.

Существует  предельно  простое  объяснение  подобной  сговорчивости.  Впервые  в  истории  города  земля 
распределялась не в интересах кланов, а в интересах горожан. Слишком многим это не понравилось. Земля в Ирпене 
привлекательная, дорогая, она не только интересует, но и объединяет политиков самой разной ориентации.

— Но земля, насколько мне известно, объединяет и «разноцветных» депутатов Киевсовета. Именно поэтому я 
сомневаюсь, что они обратятся в Раду с просьбой переизбрать столичного мэра.

— Я бы не стал дискутировать на эту тему. Я просто хотел обратить внимание на то, что существуют различные 
пути решения киевской проблемы. А проблема, безусловно, есть. Это очевидно для любого киевлянина. И для решения 
этой проблемы, на мой взгляд, необходим системный подход — перезагрузка Киевсовета и перевыборы мэра. Подобный 
сценарий придаст новый импульс развитию демократии не только в столице, но и во всей Украине.

— Ходят слухи, что президент Ющенко имеет намерение назначить вас главой Киевской администрации…
— Я слышал о подобной информации. Но официально мне подобного предложения не делали.
— А если бы сделали, вы бы согласились?
— В зависимости от того, в какое время это случилось бы.
— Например, после парламентских выборов.
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— После выборов подобный ход теряет смысл. После выборов целесообразным выглядел бы другой сценарий — 
решение новой Верховной Рады о роспуске Киевсовета и о досрочных выборах мэра. Вероятно, в этих выборах я принял 
бы участие. Подобное предложение имеет смысл только в том случае, если оно поступит до выборов в Раду. И если будет 
возможность синхронизировать две избирательные кампании — парламентскую и киевскую.

— В свое время Леонид Кучма пытался сместить Александра Омельченко с поста главы Киевской администрации, 
но не смог — его намерение помешали осуществить Закон о столице и решение Конституционного суда. Даже если Виктор 
Ющенко захочет уволить Леонида Черновецкого с должности руководителя КГГА, найдет ли он необходимый правовой 
механизм?

— Я не изучал юридические тонкости этого вопроса — не было практической необходимости. Но с моей точки 
зрения,  обязанность  назначить  не  означает  невозможности  уволить  чиновника  за  недобросовестное  исполнение  своих 
обязанностей.  Или  за  нарушение  Конституции  и  законодательства.  Действующий  мэр  Киева  фактически  отказался 
исполнять действующий указ действующего президента. Я уже не говорю об игнорировании десятков судебных решений и 
откровенном пренебрежении к законам.

— Если бы у вас была возможность вернуться в 2006-й,  вы согласились бы работать министром в Кабинете 
Януковича?

— Я бы снова дал согласие работать министром внутренних дел. Но при одном условии — назначении нового, 
принципиального Генпрокурора. В противном случае глава МВД обречен отвечать за чужие грехи. Мне и сегодня не стыдно 
за тот шаг. По крайней мере, пока я был министром, свидетели по делу Щербаня давали показания. Когда я был министром, 
звонок влиятельного регионала из профильного комитета Рады не остановил и не мог остановить арест сотни «бандюков», 
пытавшихся  захватить  днепропетровский  рынок  «Озерка».  При  министре  Луценко  известный  крымский  деятель, 
подозреваемый в причастности к десятку убийств, был задержан.

После  отставки  министра  Луценко  криминальный  авторитет  Гиви  Немсадзе,  находящийся  в  международном 
розыске, безнаказанно разгуливает по киевским улицам. Я лично видел его в конце апреля во время митинга сторонников 
коалиции на углу Крещатика и улицы Городецкого. Для тех,  кто не знает,  сообщу, что этот гражданин «круто стоит» в 
Донецкой области и, по оперативной информации, имеет отношение к совершению тяжких преступлений.

Так как для нынешней власти Луценко «никто и звать его никак», я сообщил об увиденном Валерию Гелетею, 
главе управления по вопросам деятельности правоохранительных органов секретариата президента. Он информировал 
руководство МВД, но там ему ответили, что вся милиция охраняет митинги, им сейчас не до этого.

Об этом факте, отчитываясь перед депутатами, министр внутренних дел Цушко почему-то умолчал. Как умолчал 
он и о том, что у правоохранительных органов имеются сведения, частично подтверждающие слова Гелетея о сходняке 
«авторитетов» в центре Киева. Такая информация, насколько мне известно, есть не только в СБУ, но и в УБОП.

Могу напомнить о заявлении господина Яремы, бывшего начальника столичного милицейского главка,  а ныне 
депутата  горсовета,  который  также  подтверждал  факт  проведения  «сходки»  в  Киеве.  Назывались  имена  конкретных 
участников этого «мероприятия» — упомянутого мною Немсадзе, Узбека, Деда Хасана и других лиц со специфической 
репутацией, клички которых хорошо известны оперативникам.

— Неделю назад в интервью газете «Україна молода» вы сообщали, что знаете о возможном покушении на вашу 
жизнь.  Более того,  располагаете фотографиями,  на которых зафиксирован факт  передачи вознаграждения за будущее 
«исполнение», а также схемой «транзита» киллера. Вместе с тем 16 мая Василий Цушко заявил с трибуны Верховной Рады, 
что «у Юрия Луценко отсутствует информация об угрозе его жизни». Можете пояснить причину разночтений?

— Могу.  Господин Цушко неверно меня процитировал. Я сказал, что не располагаю детальной информацией, 
касающейся заявлений Гелетея.  Я ею действительно не располагаю.  Информацию о возможном покушении на меня и 
близких мне людей я действительно получал. В свое время предупреждали об угрозах, якобы исходящих от Курочкина. От 
крымского  Сейлема,  которому  я  мешал  обзавестись  энным  количеством  депутатских  мандатов.  От  ряда  донецких 
группировок.  К  некоторым  сведениям  я  отнесся  скептически,  к  некоторым  —  со  всей  ответственностью.  Потому  что 
рисковать здоровьем родных и близких я не имею права. На всякий случай с недавних пор усилил охрану, и свою, и своих 
родных.

Однако, как профессионал, знаю, что предотвратить покушение путем защиты от исполнителя сложно. Гораздо 
эффективнее — оказать давление на заказчика.

Я  намеренно  не  педалировал  эту  тему,  поскольку  считал  подобные  разговоры  опасными  для  общества. 
Спекулировать на этой теме, с моей точки зрения, безответственно. Сегодня регионалы кричат о необходимости привлечь к 
ответственности  Гелетея,  который,  по  их  словам,  нагнетает  страсти  и  дестабилизирует  обстановку  в  стране.  Я  могу 
предложить им начать с себя. Разве не один из лидеров ПР Василий Киселев первым заговорил о возможных покушениях? 
Чем он может подтвердить свои слова? Чем подтверждаются заявления коалициантов о будущих арестах, о пресловутых 
«расстрельных списках»? О боевых снарядах, якобы выданных танкистам в учебке «Десна»? Об «Альфе», под покровом 
ночи  крадущейся  к  Раде  с  газовыми  гранатами  в  руках?  Странно,  что  не  было  страшилки  о  подводной  лодке, 
пробирающейся по подземному руслу речки Лыбидь к зданию Кабмина.

Мне  трудно  судить,  насколько  обоснованны  предположения  Гелетея,  но  в  любом  случае  он  не  был  ни 
единственным, ни первым.

Чем больше политики будут спекулировать на подобной теме, тем печальнее могут оказаться последствия для 
страны. Если часто кричать «Волки!», можно прозевать момент, когда не мифические, а настоящие хищники действительно 
окажутся у тебя за спиной.

Не политики должны заниматься этим, а профессионалы. Профессионалы и в МВД, и в СБУ не имеют права 
закрывать глаза на реальные угрозы. А руководство этих структур не имеет права исполнять поручения партийных бонз.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Комментарий Кирилла Фролова
Юрий  Луценко,  к  сожалению,  во  многом  прав.  Прав  в  том,  что  лидеры  Партии  Регионов,  будучи  «сугубо 

советскими» политиками, купились на обещания «широкой коалиции» с НУ. Прав он в том, что это их не спасет. Что же 
тогда спасет антиоранжевый лагерь? Появление эффективных молодежно ориентированных политических сил, «Народной 
самообороны», только для обороны другого народа- русского. Русских и русскоязычных, православных граждан Украины.

Возвращение Виктора-Мефистофеля
 24.05.2007, «Обозреватель»

Соня КОШКИНА
Демон украинской политики, главный ее «злой гений», «князь тьмы и темников», одиозный глава кучмовской АП, 

вновь «на гребне» - уже несколько месяцев, как Виктор Медведчук вернулся на Печерские холмы. Янукович обещает ему 
пост вице-премьера

Бессменный демон украинской политики,  главный ее «злой гений»,  «князь тьмы и темников», одиозный глава 
кучмовской АП, вновь «на гребне» - уже несколько месяцев, как Виктор Медведчук вернулся на Печерские холмы.

Сегодня  он  решает  для  ПР  ряд  правовых  вопросов.  В  том  числе  –  «держит»  КС  и  ряд  местных  судов, 
принимающих скандальные антипрезидентские решения. В награду «за труды» Янукович обещает ему пост вице-премьера.

И снова «праздник демократии»
«То, что летом выборов не будет – стопроцентная заслуга Виктора. Уверен, Медведчук сумет сделать так, что они 

и осенью не пройдут», -  самодовольно заявил мне в среду один из важных «коалиционеров», комментируя более чему 
прозрачные  намеки  Януковича.  На  последнем Кабмине  Виктор  Федорович,  неожиданно  для  многих,  минимум  дважды 
публично усомнился в перспективе досрочных элекций.

Одной  из  предпосылок  послужило,  несомненно,  решение  Голосеевского  суда,  фактически  «пославшего» 
Президента, с его претензиями к судьям КС, куда подальше. Также – первый вердикт КСУ, запрещающий главе государства, 
самовольно  увольнять  и  назначать  руководителей  судов  по  всей  стране.  Оба  этих  постановления,  как  утверждают 
источники в коалиции, организовал именно Медведчук. Плановый апогей его миссии – признание Конституционным судом 
незаконности разгона Президентом Рады пятого созыва.

«Никому другому осуществить это не по силам. Мы просто вынуждены были воспользоваться его услугами – даже 
после 2005-го, Виктор сохранил влияние на многих судей, как в центре, так и на местах», - оправдывался другой собеседник 
из бело-голубых.

По  разным  сведениям,  Медведчук  контролирует  пятерых  из  18  членов  КСУ.  Троих  –  из  квоты  Президента 
(назначенных еще при Кучме), одну мнимую коммунистку. Касательно пятого «штыка» сведения расходятся.

Плюс экс-руководитель АП якобы обладает достаточно высоким уровнем влияния на ЦИК, поддерживая весьма 
теплые  отношения  с  кое-кем  из  непосредственного  руководства  Комиссии  (не  считая,  конечно,  ее  Секретаря  Сергея 
Дубовика, угодившего сюда, в свое время, по квоте СДПУ(о).

«Эта сука держит нас за яйца!»
Но и на Банковой не лыком шиты – маневры оппонентов разгадали быстро. Под утро среды, осознав, что эпопея с 

судебными  тяжбами  заканчивается  явно  не  в  их  пользу,  тут  решили  попробовать  предложить  Премьеру  пойти  на 
«обнуление» Конституционного суда. Формальный повод – недееспособность данного органа, «забивавшего гвозди» целых 
девять месяцев. Схема следующая: собравшись на заседание, Верховная Рада отзывает оттуда товарищей своей квоты и 
квоты  Съезда  судей  (по  шесть  человек  соответственно),  Ющенко  забирает  оставшихся  «верноподданных»  (без  учета 
Станик,  Пшеничного  и  Иващенко,  их  трое).  Новый  состав  КСУ  формируют  на  паритетных  началах,  но…  уже  после 
перевыборов.

В случае реализации данного сценария, риск для обеих сторон был бы довольно значительным. «Регионалы» 
утратили б возможность апеллировать к необходимости подчиняться КСУ; Ющенко – рычаг влияния на коалицию и повод 
для публичных возмущений «правовому саботажу», за которым так удобно маскировать собственную беспомощность.

«Сектор приз» выпал бы лишь для … Мороза. Получись у него «толкнуть» начало второго этапа Конституционной 
реформы (чем он навязчиво грозит весь последний месяц), требующего всего 226 «за» - ВР пятого созыва продлила б себе 
«жизнь» минимум на полгода. Как известно, следующий шаг редактирования Основного закона – получение одобрения КСУ, 
с тем, чтобы уже на следующей сессии (то есть в первых числах сентября), дать окончательные триста голосов. Прерывать 
процесс «на полпути» никак нельзя, но, что прикажите делать парламенту, если запрос в Суд, они направили, а получить 
обратно не могут, так как тот не только не работает, но и вообще не существует?! То-то!

«Пораскинув  мозгами»  Янукович  на  сию  авантюру  не  согласился.  Следствием  стало  явно  «кастрированное» 
обращение  Президента,  в  котором  Виктор  Андреевич,  вместо  того,  чтобы  окончательно  добить  КСУ  из  гранатомета, 
пшикнул  в  него  из  водяного  пистолета.  Изначально  планировалось  заявить:  помощь  Рады в  полной  ликвидации  КСУ 
Виктору Андреевичу не нужна - он и сам разберется, разогнав Суд целиком и полностью.

На  этом  фоне  воззвание  к  Генпрокуратуре  и  Верховному  Суду,  с  просьбой  «принять  меры»,  выглядят 
беспомощным лепетом. Сказав «А», произнести «Б», Ющенко так и не отважился (хотя, стоит отдать должное, собирался!).  
В следствии: Янукович снова ехидно хихикает, потирая ладошки. Чего-чего, а укрепления Мороза ему сейчас никак не надо.

Понимая: терять более нечего, Сан Саныч вовсю «кидает» своих. Главный козырь – возможность не подписывать 
законы,  которые  не  завизировал  за  15  дней  Президент.  В  том  числе  –  закона  о  внесении  изменений  в  Госбюджет, 
принципиально важного для ПР в контексте предвыборного популизма.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- Эта сука держит нас за яйца! – образно выразился в адрес спикера один из «регионалов». – Благодаря новому 
Бюджету, мы бы в раз подняли пенсии с зарплатами. Сколько еще важных законов у него лежит – все сроки для подписей 
прошли. А он, зараза, еще с оранжевыми торгуется!

Точнее, пытается торговаться. В СП Мороза и на порог не пускают, поэтому предлагать свои услуги Президенту 
(для возобновления первичной помаранчевой коалиции!!!) приходится через «посредников». Пока Банковой хватает, слава 
Богу, разума, воротить от спикера-Иуды гордый нос.

«Не так!» и не «БЛЯ»
Впрочем, от Медведчука в СП его, долгое время, тоже воротили, но, испугавшись, затем, что его может «прибрать 

к  рукам»,  коалиция,  сделали  таки  пару  шагов  к  сближению.  Впервые  такая  информация  (по  которой  главным 
коммуникатором  выступал  между  прочим,  сам  Президент,  вроде  как  самолично  звонивший  Медведчуку  с 
«примирительными  тезисами»  и  предметными  кадровыми  предложениями)  появилась  прошлым  летом  –  сразу  после 
формирования  правительства  Януковича.  Зная  о  лютой  ненависти,  имеющейся  у  Виктора  Андреевича  к  Виктору 
Владимировичу, поверить в сие было сложно. Тем более, слухи распространяли граждане, чрезвычайно близкие к самому 
Медведчуку, то есть – косвенно заинтересованные.

Правда, «донецкие» в целом и Янукович в частности, ненавидели его не меньше, а то и больше. Именно экс-главу 
АП они считали главным виновником своего позора в 2004-м, чего, собственно, никогда не скрывали. Еще ранее к регистру 
его «добрых дел» записывали расстройство союза ПР и НУ, которое вполне могло случиться еще при первом премьерстве 
Виктора Федоровича. В 2002-м «регионалы» с «нашеукраинцами» едва ли не в десна целовались – пока Медведчук не 
убедил Кучму в опасности такой «дружбы» для его президентского суверенитета.

А уже в 2003-ем «доны» с эсдеками сами превращаются в «заклятых друзей», не по хотению, но по принуждению. 
Вплоть до того, что в декабре месяце Янукович, Клюев, Медведчук и покойный Плужников подписывают договор, на трех 
страничках которого ПР и СДПУ(о) (без права присоединения третьей стороны) вполне серьезно делят меж собою всю 
страну на двадцать лет вперед – с поочередным избранием Президента и приватизацией госмонополий! В ту пору эти 
ребята были стопроцентно уверено в безнаказанности и вседозволенности.

Обнаружение  сего  документа  через  два  с  половиной  года  наделало  немало  шуму  в  ПР  –  ранее  о  его 
существовании у бело-голубых знали человек пять максимум. Остальные такой «подставы» не простили и вряд ли когда-
нибудь простят.

Итак,  после  ухода  с  поста  главы АП,  Медведчук  залег  «на  дно».  Пережив  прессинг  и  визиты  на  допросы в 
Генпрокуратуру, попытался, было вновь внедриться в состав Высшего совета юстиции, но, потерпев ситуативное фиаско, 
отступил.

Достоверно известно: в это самое время его настойчиво зазывали в Россию. Он вполне б сгодился не только на 
роль  этакого  лидера  новой  украинской  политической  эмиграции,  но  и  на  о-о-о-очень  высокие  посты,  которые Виктору 
Владимировичу предлагали в вертикали местной власти (вопрос гражданства легко решаем, поскольку глава СДПУ(о) – 
уроженец тамошних мест).  Путину такие кадры ой, как нужны. Тем более – родня. Как известно, в конце 2004-го,  ВВП 
самолично окрестил младшую дочь Медведчука  Дашу.

К старшей - Ирине, на свадьбу хотьсам  и не приехал, но поздравления передал. Причем – не через последних 
людей.

Почему Виктор Владимирович тогда не соблазнился на российские призывы, нам неизвестно. Возможно, потому (а 
это  уж  мы  знаем  совершенно  точно),  что  надеялся  попасть  в  ВР  пятого  созыва  в  составе  «Блока  Януковича».  Но, 
«замутить» свое «БЛЯ» «большому дону» не дал Ахметов. Точнее – главный его технолог Полл Маннафорт, взявший на 
себя миссию переубедить Януковича в приоритете «партийного» формата перед «блоковым», да необходимости отказа от 
публичной дружбы с одиозными кучмистами.

Многоразово «отюзаный»
На этих перевыборах Виктор Федорович снова лелеет надежду создать именной блок. В «БЛЯ №2», Медведчуку 

непременно отыщется теплое местечко. Ведь еще в ноябре 2006-го, Янукович приглашал его на должность вице-премьера 
по правовым вопросам к себе в правительство.

Но «БЛЯ №2» не будет – реальные лидеры «регионалов»,  во главе с Борисом Колесниковым,  возглавившим 
сейчас фактический штаб, по-прежнему настроены на упомянутый «партийный формат». В который, впрочем, постараются 
втиснуть Богословскую (чтобы «закрыть» Харьков, «осиротевший» после гибели Кушнарева), Кужель, Шуфрича и даже… 
Коновалюка. Еще – авторитетных региональных лидеров, которые, выполнив роль электоральной «наживки», вернутся в 
свои  «княжества»  сразу  после  выборов.  Дефицит  вменяемых  спикеров,  толкает  пиарщиков  ПР на  самые изощренные 
изыски!

Медведчук к числу тех, наличием кого в предвыборном перечне можно бравировать, не принадлежит.
- Это сразу минус десять процентов! – категорично аргументирует один из руководителей ПР.
- Что ж вы ему дадите за все, что он сейчас для вас делает? – интересуюсь.
- Не была б ты девушкой – я б сказал! Ничего он не получит! Влияние на местных судей? Да! Но, до поры, до 

времени!  Вот,  скоро  мы  их  всех  под  себя  поменяем  (очень  «демократично»!  –  С.К.)  и  тогда  –  гуд-бай,  Виктор 
Владимирович!

Удивительно,  но  один  из  самых  прозорливых  бело-голубых,  наивно  наступает  на  те  же  грабли.  Зная,  не  по 
наслышке, о смекалке и расчетливости первого эсдека, намеревается его элементарно «поюзать». Будто уже забыл, как 
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Медведчук «юзал» всю Партию регионов еще два года назад! Наивно, право, полагать, будто сейчас Виктор Владимирович 
допустит то же в отношении себя!

Тем  более  –  со  стороны  Януковича,  который  тоже  пытается  его  «юзануть»,  как  фактор  давления  в  своем 
противостоянии с «новыми донецкими». То, что ни Премьером, ни единоличным лидером ПР после перевыборов ему не 
бывать, он уже уразумел, но примиряться, конечно, не хочет.

Однако,  депутатство  Медведчуку  и  впрямь  неинтересно.  Вот,  возглавить  Конституционный  суд  после  его 
«перезагрузки» - совсем другое дело!

П.С. В контексте вышеизложенного возникает один вопрос и одно предположение.
Вопрос: почему о происходящем молчит Тимошенко-обличительница? Или, как судачат в коалиции, она также 

имеет с Виктором Владимировичем общий интерес?
Предположение: теперь Виктор Балога, получивший прозвище «маленького Медведчука», почуяв дух нездоровой 

конкуренции, усилит собственный интриганский пыл.

Россияне подыскали замену Януковичу - Виктора Медведчука
Рупор, 23,05,2007

Александр Ивашкевич
Слухи  о  том,  что  Виктор  Медведчук  возобновил  свой  статус  “кризисного  менеджера”,  оказались  не 

преувеличением.  Как  утверждают  в  аппарате  Партии  регионов,  Медведчук  действительно  приступил  к  выполнению 
обязанностей  руководителя  антикризисной  группы,  которая  должна  оптимизировать  систему  правового  нападения  в 
"Коалиции  национального  единства".  На  Липской,  10,  где  размещается  офис  Партии  регионов,  Медведчук  владеет 
несколькими кабинетами.

По информации наших источников, возвращение Виктора Медведчука в активную политику было инициировано 
лично Дмитрием Медведевим (первым заместителем премьер-министра Российской Федерации. При том сама идея входа 
Медведчука в “региональные” структуры вынашивалась еще с декабря 2006 года. Правда, тогда речь шла не столько о 
конкретно Викторе Владимировиче,  сколько об инкорпорации членов СДПУ (о)  в  структуру  Партии регионов.  Но  тогда 
Виктор Янукович сделал все, чтобы предотвратить заведение у себя эсдековского “троянского коня”.  Говорят, Янукович 
демонстрировал эффективность  в  осваивании полномочий  и  был выше того,  чтобы получать  подобную гуманитарную 
помощь.

Теперь же россияне во время последних консультаций в апреле 2007 года мотивировали требование привлечения 
Медведчука необходимостью усиления “юридического блока” коалиции, поскольку “ваши рейдеры по сравнению с ребятами 
Пукшина – дети». Сторона “регионалов”, представленная на этих переговорах Сергеем Клюевым и Еленой Лукаш, якобы 
предлагала другие варианты. Среди них, если верить нашему источнику, назывались даже “перекупить Пукшина”. Кроме 
того, россияне “рекомендовали” усилить блок креатора партий правительственной коалиции. Справедливости ради, здесь 
можно  согласиться  с  российскими  советниками  –  “регионалы”  действительно  демонстрируют  бедность  фантазии, 
граничащую с ее отсутствием. Чего стоит только фарс с реинкарнацией Майдана...

Дивиденды Нарцисса
"Демонический"  Медведчук  призван  этот  пробел  заполнить.  Украинский  зритель,  вероятно,  еще  не  забыл 

извращенной  эстетики  "пятиминуток  ненависти"  на  телеканалах,  шествий  всяческих  подонков,  называющих  себя 
"сторонниками оппозиции", провокаций против лидеров оппозиции. В скором времени все эти атрибуты могут вернуться в 
политическую жизнь – в последнее время тому начали появляться свидетельства.

Хорошим тестом на (не)обратимость изменений в журналистском сознании за два года демократии будет реакция 
(или ее отсутствие) на попытки Медведчука наладить цензуру в виде какой-то формы темников: сперва на "донецких" СМИ, 
а потом, если повезет, и на других.

За труды Медведчук якобы выторговал неплохой бонус. “Регионалы” получили Медведчука с “довеском” в виде не 
меньше 7% избирательного списка Партии регионов (вернее, не 7%, а 15%, но 8% кандидатов от СДПУ (о) будут находиться 
в непроходной части списка).

Такие аппетиты возможны лишь в одном случае: за Медведчуком действительно шириться тень "старшего брата". 
Это вполне  реально,  ведь Януковичем,  Россия,  похоже,  действительно не очень  довольна.  Пророссийская лояльность 
“донецких” четко корректируется с ценой на российские углеводороды: криминальные элиты Востока Украины уже прошли 
стадию осознания своих интересов. Медведчук же представляется россиянам идеальным "сатрапом": Украину он не любит 
даже как приложение к собственному карману. Для него это территория, которую ему должны отдать на "кормление". Да и 
все  свои  геополитические  выборы Медведчук  уже  сделал:  еще при  Кучме он открыто  называл СДПУ(о)  проводником 
интересов России в Украине.

Учитывая такую "подписку",  все, в том числе сам Янукович, очень хорошо понимают, что вопрос оптимизации 
правового направления в Партии регионов – это лишь повод для входа Медведчука в команду “регионалов” с перспективой 
на руководящую должность. Тем более, как утверждают источники из центрального аппарата «Регионов», Янукович имеет 
на сегодня очень достоверную информацию об отношении Кремля как к ПР, так и к лидеру Партии регионов персонально.

Сегодня в Украине привыкли все вопросы текущей политики рассматривать через призму политического кризиса. 
Приход Медведчука в команду Партии регионов не нужно оценивать по этому шаблону. Здесь абсолютно другая мотивация 
– Россия использует политический кризис для решения долгосрочных проектов. Одним из таких проектов есть “президент 
Виктор Медведчук”. Как вариант, избранный в парламенте.
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Президент Медведчук
Российские  специалисты  по  украинскому  вопросу  рассматривают  Медведчука  как  наиболее  приемлемую 

кандидатуру  на  пост  президента  Украины  на  выборах  2009  года.  К  его  позитивам  относят:  1)  высокий  уровень 
профессиональной  компетентности  –  Виктора  Медведчука  считают  очень  квалифицированным  юристом;  2)  отсутствие 
четкой идентификации с криминалом; 3) не последнюю роль играет тот факт, что Виктор Медведчук является кумом Путина 
- ВВП держал к кресту младшую дочь Медведчука, рожденную в браке с Оксаной Марченко. Правда, у Медведчука есть 
несколько “ляпов” биографии. В свое время покалечил человека, в связи с чем ходил долгое время под “статьей”.  Отец 
Медведчука – мелкое должностное лицо при немецкой оккупации. В конце концов, Медведчук все-таки политический лузер – 
проиграл все политические проекты.

Но кроме этого есть еще что-то, чего мы не знаем, но знают россияне. Как утверждает наш информатор, это “что-
то” делает россиян очень уверенными в будущей лояльности Виктора Медведчука.

В конечном итоге, возникает вопрос, который вынудил Виктора Януковича согласиться по требованиям россиян. 
Все очень просто – угроза ценой на газ 250 долларов США за тысячу кубов (даже не 230, как заявляли россияне в прошлом 
году). Пока еще россияне владеют очень действенным механизмом влияния на украинскую политику – давить на газ...

Б.Колесников опроверг информацию о том, что В.Медведчук стал 
главным юристом коалиции.

 22.05.2007, РБК –Украина
Народный депутат от Партии регионов Борис Колесников опроверг информацию о том, что Виктор Медведчук стал 

главным  юристом  коалиции.  Об  этом  он  заявил  сегодня,  отвечая  на  вопросы  журналистов.  "Я  думаю,  что  Виктор 
Владимирович вполне самостоятельный и самодостаточный человек для того, чтобы идти на какую-то исполнительскую 
работу, или какую-то практику, которая ему не нужна", - отметил представитель Партии регионов: "Нет, это неправда".

Обращение Президента Украины по поводу ситуации с 
Конституционным Судом

23.05.2007
Уважаемые соотечественники!
Я хочу дать четкую оценку событиям последних дней.
Мою  резкую  обеспокоенность  вызвала  ситуация,  сложившаяся  в  Конституционном  Суде  Украины.  Суд 

парализован и деморализован. Как гарант Конституции я категорически не принимаю такого положения дел. Я был, есть и 
всегда буду на стороне честного и ответственного Конституционного Суда как верховного конституционного арбитра страны.

Неоднократно я подчеркивал три незыблемых принципа его работы:
Первое. Суд обязан действовать исключительно в рамках Конституции Украины.
Второе. Он должен быть вне политики.
Третье. Он должен принимать компетентные решения, которые гарантируют верховенство Основного Закона.
Вам хорошо известно – в течение двух лет я требовал и добился возобновления работы Конституционного Суда, 

заблокированного Верховной Радой. Но политические интриги сделали свое дело. Восстановленный суд проявил полную 
бездеятельность.  Почти  год  он  не  принимал  ни  одного,  подчеркиваю  –  ни  одного  решения.  Беспрецедентная 
неопределенность суда подорвала его авторитет и поставила под вопрос компетентность некоторых его членов.

Более того, отдельные судьи были заподозрены в масштабной коррупции.
С октября 2006 года на рассмотрении Конституционного Суда находится представление по поводу императивного 

мандата народных депутатов – невозможности единоличного перехода из фракции во фракцию.  Закон определяет три 
месяца для рассмотрения представления. За восемь месяцев суд решения не принял, а значит нарушил законодательство, 
которое должен защищать.

Отсутствие  решений,  бездеятельность  суда  стала  одной  из  причин  нынешнего  политического  кризиса  в 
государстве.

Говорю  предельно  четко:  такое  положение  ставит  под  угрозу  ваши,  уважаемые  соотечественники,  права  и 
свободы, деятельность институтов власти и стабильность политической системы страны в целом.

Такую политику и такую работу я отвергаю.
В ответ на нарушение присяги я принял решение уволить трех судей и назначить соответствующую замену. Я 

действовал быстро и открыто, чтобы уберечь суд от краха его статуса и решений.
Возмутительные,  унизительные  для  конституционной  демократии  технологии  втянули  суд  в  политический 

конфликт.  Вопреки закону,  в нескольких местных,  далеких от Киева судах,  была предпринята противоправная попытка 
приостановить  решение  Президента.  Благодаря  такой  ревизии  уволенные  судьи  самочинно  восстановили  себя  на 
должности.  Появился  нелегитимный  руководитель  Конституционного  Суда.  В  результате  единственный  орган 
конституционной юрисдикции принял антиконституционное решение о назначении судей на административные должности.

Этот  шаг  поставил  точку  в  любых  надеждах  на  незаангажированность  тех,  кто  должен  быть  безупречным 
арбитром. Настало время прекратить этот беспорядок.

Я  вынужден  признать,  что  Конституционный  Суд  теряет  свою  конституционную  легитимность  и  не  может  в 
сложившихся условиях выполнять функцию сохранения верховенства Основного Закона государства. Поэтому я поручаю 
Генеральной прокуратуре дать немедленную правовую оценку ситуации, которая сложилась в Конституционном Суде с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

127



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

нарушением Конституции и национального законодательства.  Прошу Верховный Суд принять неотложные меры,  чтобы 
прекратить практику использования судебных решений в политических целях.

Я  обращаюсь  ко  всем  политическим  силам  с  категорическим  требованием  прекратить  давление  на 
Конституционный Суд.

Верю, что Украинский народ поддержит мой призыв и мою позицию.
Уважаемые соотечественники, я твердо полагаюсь на ваше понимание и поддержку. Я вижу перспективу работы, 

которая ведется для подготовки досрочных парламентских выборов. Они – будут. Уже в ближайшее время.
Главным победителем разрешения политического кризиса станете вы, каждый украинский избиратель.
Вместе мы достигнем всех поставленных целей.
Ваша надежда поддерживает мою решимость.
Спасибо за внимание.

На сенсацию у Ющенко не хватило сил
22.05.2007, Км. Ру

Факты:
Блок Юлии Тимошенко также вчера выступил с заявлением по поводу КС Украины, в котором назвал этот суд 

«несуществующим», - поскольку он «запретил президенту Украины назначать и освобождать от должностей председателей 
судов и их заместителей».

Вчера вечером президент Украины Виктор Ющенко выступил с неожиданным обращением к народу.
Пресс-служба главы государства, надо сказать, заранее оповестила население об этой – столь неординарной в 

обычной практике –  акции.  И потому от  выступления президента ждали нечто  вроде  громкой сенсации – кое-кто  стал 
поговаривать чуть ли не о введении «чрезвычайки», т.е. о переходе лагеря «оранжевых» к силовому натиску на правящую 
коалицию «регионалов», социалистов и коммунистов.

Но сенсации так и не произошло – к разочарованию, видимо, сторонников Юлии Тимошенко. В своем обращении к 
народу Ющенко ограничился «оргвыводами» в отношении Конституционного суда Украины. Что само по себе явилось с его 
стороны  очередным  нарушением  Конституции  Украины.  Впрочем,  антиконституционность  всех  последних  действий 
президента Украины стала уже своего рода банальностью.

В своем вчерашнем обращении президент Украины Виктор Ющенко заявил, что «Конституционный cуд теряет 
свою конституционную легитимность и не может в сложившихся условиях выполнять функцию сохранения верховенства 
Основного закона государства».

Исходя из этого «аргумента» президент Украины поручил «Генеральной прокуратуре дать немедленную правовую 
оценку  ситуации,  которая  сложилась  в  Конституционном  суде  с  нарушением  Конституции  и  национального 
законодательства»,  а  также  «попросил»  Верховный  суд  «принять  неотложные  меры,  чтобы  прекратить  практику 
использования судебных решений в политических целях». В заключении Ющенко обратился «ко всем политическим силам с 
категорическим  требованием  прекратить  давление  на  Конституционный  суд».  Большинство  наблюдателей,  правда, 
расценили этот последний призыв президента Украины как обращение непосредственно к самому себе.

По мнению нашего постоянного эксперта Кирилла Фролова, Конституционный суд Украины принял единственно 
возможное решение,  признав несоответствующими Основному закону страны полномочия президента по назначению и 
увольнению председателей и заместителей председателей судов общей юрисдикции. Это решение и вызвало вчерашние 
«оргвыводы» президента в отношении КС.

Из решения Конституционного суда, отмечает Фролов, могут последовать следующие шаги. Во-первых, - чисто 
теоретически - Ющенко может признать свою неправоту, и тогда ситуация возвратится к состоянию на 2 апреля. Но на 
практике  этот  вариант  исключен.  Второй  вариант  развития  событий  –  силовой.  Реализуя  его,  Ющенко  разгоняет  КС, 
Кабмин,  Раду,  вводит  хунту,  проводит  т.н.  «досрочные  выборы».  Именно  в  пользу  этого  варианта  и  свидетельствует 
вчерашнее обращение Ющенко к народу, отмечает эксперт KM.RU. В связи с эти Фролов напомнил, что Ющенко назначил 
первым заместителем главы Совета национальной безопасности и обороны ближайшего соратника Юлии Тимошенко - 
пастора  американской  «харизматической»  секты  Александра  Турчинова.  Что  же  остается  в  этой  ситуации  Коалиции 
национального единства? – задается вопросом наш эксперт. Логично признать решение Партии регионов о согласии на 
участии в «досрочных выборах» ошибочным, вернуться к позиции строгой законности, согласно которой никаких оснований 
к  «досрочным выборам» нет.  По результатам решения КС назвать  действия Ющенко и Тимошенко  своими именами - 
государственным переворотом. Предотвратить и остановить его. Затем обратиться к нации с историческим компромиссом 
между Востоком и Западом Украины в виде федерализации, провести референдум по этому вопросу и вопросу вступления 
в НАТО.

Кроме  того,  считает  Фролов,  в  целях  восстановления  доверия  избирателей  необходимо  принять  закон  об 
официальном статусе русского языка, заручиться поддержкой противников отделения Украинской церкви от Московского 
патриархата. Кстати, в эти дни начинается визит на Украину Первоиерарха Русской зарубежной церкви митрополита Лавра, 
который публично заявил, что считает УПЦ частью Русской православной церкви.

Ну а пока Виктор Янукович продолжает говорить о «досрочных выборах» - правда, с оговорками о том, что они 
могут  быть проведены законно, при согласии партнеров по правящей коалиции и лишь осенью.  Однако такая позиция 
объективно является проигрышной, убежден эксперт KM.RU.
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Политический кризис: Точку ставить рано
30.05.2007, Росбалт-Украина

27 мая президент Ющенко, премьер Виктор Янукович и спикер Верховной Рады Александр Мороз договорились, 
что внеочередные парламентские выборы состоятся 30 сентября 2007 года. Многие поспешили назвать этот день – днем 
завершения  политического  кризиса  в  Украине.  Так  ли  это  на  самом  деле  –  в  комментариях  украинских  и  российских 
политологов.

Так,  директор  Украинского  филиала  Института  стран СНГ Владимир Корнилов  убежден,  что  на  политическом 
кризисе рано ставить точку.

«Пока никто не объяснил: кто в Украине Генеральный прокурор, есть ли Конституционный суд и имеет ли Ющенко 
право увольнять судей», - подчеркнул политолог, отметив при этом, что эти и многие другие вопросы находятся не просто в 
подвешенном состоянии, а с каждым днем все более обостряются.

«Пока данные вопросы не будут решены, невозможно провести честные, прозрачные и демократические выборы», 
- убежден Корнилов.

Мэрия Киева впервые заявила о проблеме русского языка, но 
обещает только полумеры

29.05.2007, Новый Регион – Киев
Киев,  Май  29  (Новый  Регион,  Михаил  Рябов,  Ксения  Гудко)  –  Мэрия  Киева  намерена  провести  опрос  среди 

родителей учеников столичных школ о необходимости изучения русского языка. Об этом «Новому Региону» сообщили в 
пресс-службе горгосадминистрации.

«Если  выяснится,  что  проблема  все-таки  существует,  то  с  нового  2007/08  года  вопрос  будет  решен  за  счет 
выделения дополнительных ставок, и русский язык будет изучаться факультативно», – обещают в мэрии.

Как  заявил  заместитель  столичного  градоначальника  Виталий  Журавский,  «к  большому  сожалению,  часть 
молодого поколения общается на русском языке, при этом грамотно писать на этом языке большинство из них не могут,  
поскольку предмет в школах преподается не всегда».

Согласно данным мэрии, сегодня в Киеве функционируют 7 школ с русским языком обучения, еще в 17 школах 
открыты русские классы; всего русский язык в столице Украины изучают 45.3 тысячи школьников, что составляет 18% от 
всего числа учащихся в украинских школах.

Между  тем,  политолог  Владимир  Корнилов  считает,  что,  мэрия  Киева,  хоть  впервые  и  признала  проблему 
изучения  русского  языка  в  столице,  все  равно  продолжает  нарушать  закон,  обещая  ввести  русский  язык  только  как 
факультативный предмет.

«Абсолютно  всем  чиновникам  нужно  зарубить  себе  на  носу:  русский  язык,  согласно  закону  «О  языках», 
действующему у нас с 1989 года, является обязательным предметом! Это не обсуждается. Как бы они ни опрашивали 
людей, что бы они ни делали, но это – закон», – говорит Корнилов.

Янукович, Ющенко и Мороз пойдут на футбол, а потом снова 
устроят войну?

27.05.2007, Сегодня
«Я скептически оцениваю договоренности о выборах 30 сентября. Я там не услышал ответы на важные вопросы: 

кто в стране генпрокурор и признает ли Ющенко решение Конституционного суда по поводу судоустройства»,  -  сказал 
«Сегодня» политолог Владимир Корнилов.

«1 октября,  после выборов,  начнется подача исков.  И судьям придется выносить решения по очень спорным 
моментам.  А  как  они  это  могут  сделать,  если  вопрос  назначения  и  увольнения  председателей  судов  и  их  замов  не 
урегулирован? Ведь Ющенко вряд ли признает вердикт Конституционного суда, отбирающий у президента право решать эти 
вопросы», - считает политолог Владимир Корнилов.

«Выходит так: трое (Янукович, Ющенко и Мороз) сегодня пойдут смотреть футбол, а потом скажут, что никакого 
кризиса нет. А завтра, например, Гелетей снова пойдет в Генпрокуратуру и спровоцирует там потасовку. И что дальше?», - 
говорит Корнилов.

Политологи советуют бросать оружие
25.05.2007, Сегодня

«Я вижу из  этой  ситуации только  два  выхода  – либо  отмена  всех  неконституционных  законов  и  выполнение 
решений Конституционного суда, либо капитуляция одной из сторон», - сказал «Сегодня» политолог Владимир Корнилов.

Лучший вариант – отменить все незаконные решения, но силы вокруг президента настолько втянуты в эту войну, 
что на уступки не пойдут, считает политолог Владимир Корнилов. «Второй возможный выход - просто капитуляция одной из 
сторон, неважно какой. Но тут нужно учитывать, что, капитулировав в 2004 году, команда Януковича в этот раз вряд ли 
согласится на такой пораженческий исход. Но если ни на один, ни на второй сценарий никто не согласится, то все это 
выльется в дальнейшую эскалацию конфликта. Само по себе гражданское противостояние уже есть в обществе, причем 
силовой сценарий запущен был в четверг указом президента (об увольнении Святослава Пискуна)», - сказал он.
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СНГ создаст единый энергорынок
25.05.2007, «Экономические известия» №85(618)

По мнению директора киевского представительства Института стран СНГ Владимира Корнилова, основным итогом 
нынешнего саммита может быть появление возможности для Украины экспортировать избыточные мощности тока, в том 
числе  в  страны Средней  Азии.  По  мнению эксперта,  скорее  всего,  принцип  создания энергорынка  будет  таким,  какой 
обсуждался еще в 2004 г. Россия перенаправляет часть своего тока в страны Средней Азии, Украина — в западные области 
России. В результате электричество, потребленное на востоке, считается купленным у Украины. Напомним,  со второго 
полугодия 2005 г.  и почти до конца 2006 г.  Россия прекратила покупку украинского электричества, и по итогам 2006 г. 
самыми крупными покупателями украинского тока были Венгрия (33,8% нашего экспорта) и Беларусь (24%). Впрочем, после 
восстановления  договоренностей  об  экспорте  электричества  в  Россию  правительством  Януковича,  по  итогам  первого 
квартала  этого  года  доля закупок  России  экспортного  тока  из  Украины составила  28,4%,  тогда  как  Венгрии  — 29,2%, 
Беларуси — вовсе 9%.

ЦИК лишила президента права на выборы: ждем третьего указа
20.05.2007, Сегодня

ТРЕТИЙ  УКАЗ.  "Ждем  третьего  указа  Ющенко.  Он  должен  быть  уже  на  этой  неделе",  —  заявил  "Сегодня" 
политолог Владимир Корнилов. По его словам, несмотря на решение Печерского суда о бездействии ЦИК, комиссия уже не 
сможет подготовить и провести выборы 24  июня,  о  чем ее глава  Ярослав  Давыдович  заявит президенту,  и  у  того не 
останется вариантов, как снова переносить дату выборов. "Ющенко согласовано примет решение с коалицией о сроках 
выборов, и уже потом издаст третий указ, который будет в себя вмещать и соответствующее постановление ВР о том, что 
эти выборы должны состояться. Причем, не раньше, чем в сентябре", — уверен политолог Михаил Погребинский.

Ющенко будет блокировать строительство моста из Крыма в 
Россию: экспертная оценка перспектив проекта

17.05.2007, Регнум
"Идея  строительства  перехода  через  Керченский  пролив,  соединяющего  Крым и  Россию,  в  форме моста  или 

тоннеля, всегда витала на обоих берегах пролива. И надо серьезно относиться к недавнему отклику правительства Москвы 
на  совместную  идею  возведения  такого  сооружения".  Такое  мнение  корреспонденту  ИА  REGNUM  в  четверг,  17  мая, 
выразил народный депутат Верховной рады Украины от фракции КПУ Леонид Грач.

"В свое время президент Леонид Кучма во время известного кассетного скандала в поисках поддержки в России 
согласился на такой проект, но потом все затихло. Если же учитывать нынешний внешнеполитический курс президента 
Виктора Ющенко, то можно утверждать, что он строительство моста никогда не поддержит,  как  не поддержит все, что 
связано с Россией", - вместе с тем добавил депутат.

Почти такое же мнение высказал корреспонденту ИА REGNUM и украинский политолог Владимир Корнилов. Он 
считает, что крымчане, и особенно жители Керчи, давно мечтают о строительстве моста, связывая надежду с увеличением 
туристического потока из России, упрощением пограничных формальностей, сближением с Россией. "К сожалению, у нас в 
течение последних лет ставят больше барьеров, чем мостов. И, конечно, если этот проект удастся осуществить, на что я 
очень надеюсь, то это будет способствовать, как минимум, сближению Крыма с Россией, а вслед за этим и Украины с 
Россией,"  -  подчеркнул  политолог.  Он,  вместе  с  тем,  отметил,  что  окружение  президента  Украины,  "состоящее  из 
националистов  и  русофобов",  любую  инициативу  России  будет  воспринимать  как  подрыв  государственных  устоев  и 
напомнил, какую бурю негодования вызвало в этом окружении недавнее предложение Юрия Лужкова об инвестициях в 
экономику Крыма.

Как  уже  сообщалось,  мост,  соединяющий  Крым  и  Россию,  может  появиться  через  5-6  лет.  Согласно 
инвестиционному  проекту  "Переезд  через  Керченский  пролив",  на  мосту  планируется  оборудовать  четырехполосное 
дорожное полотно и двухполосное железнодорожное, а газо-  и  нефтепроводы проведут по дну пролива.  Мост создает 
самый короткий  путь  Европа  -  Азия и  только  на  участке  Херсон-Новороссийск  сокращает  расстояние  транспортировки 
грузов на 450 километров. В настоящее время здесь работает паромная переправа Крым — Кавказ.

Россия повысит цену на газ для Украины в случае победы 
«оранжевых»

18.05.2007, Новый Регион – Киев
Киев, Май 18 (Новый Регион, Михаил Рябов) – Россия должна повысить цену на газ со 130 до 230 долларов за 

тысячу кубометров для Украины, если в результате политического кризиса в бывшей советской республике к власти вновь 
вернутся «оранжевые». Текст соответствующего обращения к вице-премьеру Дмитрию Медведеву опубликован сегодня в 
Рунете.

«В случае прихода к власти на Украине антироссийских сил, использующих недемократические методы, пропадает 
необходимость дотировать экономику этой страны за счет низких цен на газ. Предлагаю дать указание подготовить пакет 
документов,  предусматривающий  переход  на  приближенную  к  европейской  цену  на  газ  (230  долларов  США  за  1000 
кубометров)  уже  в  четвертом  квартале  2007  г.  В  качестве  обоснования  для  увеличения  цены  на  газ  можно  принять 
требование со стороны команды Ющенко о переходе на европейские цены на транзит.  По оценкам специалистов, это 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

130



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

позволит России получать дополнительно 4  миллиарда долларов США в год», – говорится в  обращении к  Медведеву, 
авторство которого приписывают депутату Госдумы Константину Затулину, объявленному персоной нон-грата на Украине.

«Вопрос  предварительно  проработан  на  уровне  заместителя  председателя  правления  ОАО  «Газпром». 
Необходимо только политическое решение», – подчеркивается в обращении.

Политолог Владимир Корнилов, представитель на Украине Института стран СНГ, возглавляемого Затулиным, не 
смог подтвердить или опровергнуть «Новому Региону» подлинность обращения Затулина, опубликованного в Сети. Тем не 
менее,  Корнилов  считает,  что,  в  случае  победы «оранжевых»,  Россия действительно  может  применить  экономические 
рычаги.

«Если победит антироссийский вектор, Россия полностью в праве применять экономическую политику», – говорит 
Корнилов.

«Я ничего предрассудительного не вижу, что большие страны используют экономические рычаги для достижения 
внешнеполитических целей», – подчеркнул эксперт.

Следует отметить, что ранее российская сторона уже выражала обеспокоенность тем, что политический кризис на 
Украине может сломать существующую схему поставок газа в бывшую советскую республику.

«Слом действующих договоренностей по газу может привести к росту цены на природный газ для Украины. Что в 
экономическом  плане  особенно  больно  ударит  по  индустриальному  востоку  Украины»,  –  предупреждал  председатель 
Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин.

В свою очередь, во время визита в Киев заместитель председателя правления ОАО «Газпром» Валерий Голубев 
предупредил, что, если Украина будет проводить несогласованную с Россией экономическую политику, цена на газ для 
бывшей советской республики повысится до уровня европейских стран.

«Если политики примут решения о том, чтобы сблизить наши экономики, это (низкая цена на газ – ред.) будет 
гарантировано. Если же политики начнут думать о том, что нам нужно расходиться, то тогда цены на Украине будут такими 
же, как в Германии», – подчеркнул Голубев.

Как  сообщал  «Новый  Регион»,  ранее  украинские  эксперты  и  депутаты  от  проправительственной  коалиции 
неоднократно заявляли, что нынешний политический кризис на Украине инициирован лидерами «оранжевой» оппозиции, 
которые стремятся получить контроль над поставками газа.

Кому не нужен Хорошковский?
17.05.2007, УНИАН

Антон Зикора

Владимир Корнилов, директор «украинского филиала» Института 
стран СНГ:
ОН МОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ В РОССИЮ
Причина  отставки  Гайдука  и  Хорошковского  лежит  на  поверхности.  Это,  в 

первую  очередь,  связано  с  тем,  что  определенные  круги  на  Банковой  хотели 
использовать СНБО как некий орган для создания видимости легитимизации действий, 
выходящих далеко за рамки Конституции и закона. Президент Украины на протяжении 
нескольких недель демонстрировал, что СНБО должен стать неким инструментом для 
достижения  своих  целей.  Гайдук  человек,  конечно,  компромиссный,  опытный 
аппаратчик,  но  не  настолько  мягкая  фигура,  чтобы  его  руками  были  осуществлены 
авантюрные сценарии. Гайдук ушел, ушел и Хорошковский.

А Валерий Иванович человек самодостаточный. Думаю, он может вернуться в 
Россию, чтобы продолжать успешную бизнес-деятельность. Второе: он может вступить 
в политическую игру здесь, в Украине. В принципе он никогда не отрицал ни того, ни 
другого. А в условиях нашей политической деятельности даже может совместить оба 
эти направления.

Украина-НАТО: стрельба по тарелочкам
25.05.2007, Газета «2000»

Владимир КОРНИЛОВ
Когда  украинские  политики,  один  громче  другого,  заявляют  о  просто-таки  необходимейшей  необходимости 

вступить в НАТО, они сами не знают, куда же, собственно, они тянут страну. Дело даже не в том, что эти политики не 
рассчитывают последствий данного шага для Украины. Дело в том,  что само НАТО не знает,  как  этот Альянс должен 
выглядеть лет через пять-десять.

«Вы пытаетесь попасть в движущуюся цель», - честно ответил мне Керем Альп, представитель секции российско-
украинских отношений в штабе НАТО, когда я спросил его о том, в какую же организацию нас втягивают, если она сама не 
определила для себя, какой она должна быть. «Ну да, в чем – в чем, а в попадании по движущимся целям украинской армии 
нет конкуренции, - ответил ему я. – Только наши цели обычно после такого попадания не всплывают».

Постановка задачи для украинских пиарщиков
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Как бы то ни было, НАТО не оставляет надежды заполучить под свои нужды необъятные просторы Украины. И, 
похоже, все не может понять, почему этот странный украинский народ вот уже который год упорно (причем с каждым годом 
все упорнее) не хочет дружными рядами присоединяться к Блоку. В этой связи на текущей неделе в штаб-квартиру НАТО в 
Брюсселе впервые были завезены в немалом количестве ведущие украинские политтехнологи и руководители крупных PR-
агентств,  специализирующихся  на  политической  рекламе.  Уж не  знаю,  почему,  но  натовцы решили пригласить  на  сие 
мероприятие и меня – человека, которого вряд ли они надеются причислить к священному для украинских, пардон, «элит» 
лику  евроатлантистов.  Видимо,  я  был  выбран  в  качестве  некой  затравки,  для  того,  чтобы  разбавить  монотонную  в 
ориентационном смысле толпу украинских экспертов. Остальные были, само собой, проверенными (а некоторые – даже 
убежденными) атлантистами.

На  самом  деле,  кто  бы  ни  принимал  решение  о  моем  приглашении  в  штаб-квартиру  НАТО,  я  ему  очень 
благодарен. Поскольку представители Альянса были свято уверены, что перед ними – PR-эксперты, чьей задачей является 
раскрутка евроатлантической идеи, они были очень откровенны.

«Привлекать  внимание  общественности  к  деятельности  НАТО  –  это  ваша  задача»,  -  довольно  конкретно  и 
недвусмысленно заявила украинским экспертам представительница Латвии в штабе Альянса Дита Путнаергле, тем самым 
продемонстрировавшая, что украинцы приехали в Брюссель на постановку задач для них. Согласитесь, в иной аудитории 
такой откровенности от натовцев можно было и не ожидать.

Правда,  чтобы  выполнить  наше  «джентльменское  соглашение»,  озвученное  в  самом  начале  встречи  как  ее 
условие,  сразу  замечу:  натовские  представители  просили  подчеркнуть,  что  все  сказанное  ими  во  время  общения  с 
украинской делегацией – это лишь их собственное мнение, а не официальное мнение Альянса. Итак, выполнив данную 
обязательную формальность, разберем некоторые аргументы, звучавшие в Брюсселе. Тем более, что часть из них я считаю 
общественно важными, теми, которые нельзя скрывать от украинских граждан.

НАТО опровергает мифы о НАТО
Мишель Дюре, директор Центра информации и документации НАТО в нашей стране, признался на этой встрече: 

«Нам  нелегко  сейчас  работать  в  Украине.  Есть  некоторые  нюансы».  Среди  этих  «нюансов»,  конечно  же,  назывались 
проблемы  использования  натовской  тематики  в  ходе  политических  кампаниях,  а  также  отрицательное  отношение 
населения к Альянсу, что различными экспертами НАТО объяснялось исключительно «устойчивыми стереотипами времен 
холодной войны».

Что ж, давайте попытаемся разрушить некоторые из стереотипов. Правда, не те, которые умерли с растаявшей 
холодной войной, а новые – те,  которые нам пытаются навязать последние несколько лет.  Например,  стереотип № 1: 
вступление Украины в НАТО якобы приведет к демократизации общества, наладит нашу судебную систему и т.д.

Я данный миф поставил на первое место в связи с тем, что с некоторых пор этот «аргумент» стал основным в 
риторике министра обороны А. Гриценко. Все помнят, как еще в начале 2006 года он клятвенно обещал (причем не только 
украинцам, но и натовцам) резкий перелом в общественном мнении уже к концу того же года – само собой, в сторону 
позитивных оценок идеи вступления Украины в Альянс.  Гриценко,  прямо скажем,  не отнесешь к  бесчисленной когорте 
абсолютно  безграмотных  людей,  заполонивших  некоторые  госучреждения  Украины  после  прихода  к  власти  Ющенко. 
Соответственно, он не мог разбрасываться такими обещаниями (как видим, не выполненными) на уровне своих началь… 
простите, стратегических партнеров из НАТО.

«Технология»,  которую  Гриценко  применил  после  щедрых  обещаний  в  начале  прошлого  года,  свелась  к 
примитивизации  аргументов,  объясняющих  насущную  необходимость  движения  Украины  в  Североатлантический  блок. 
Вполне вероятно, вызвано это было ложным посылом о том, что простые граждане не воспринимают слишком сложных 
аргументов.  Если  раньше  министр  обороны  вдавался  в  заумные  рассуждения  об  оборонной  концепции,  о  «видении 
стратегии развития вооруженных сил» и т.д.,  то  всю первую половину прошлого года он не покидал информационный 
простор, твердя повсюду тезис о том, что именно вступление в НАТО и ничто иное сделает нашу страну демократической, 
европейской. Так вот встреча в штабе НАТО полностью разрушила этот миф.

Согласитесь, если для Альянса так важно, чтобы в Украине царствовал закон, чтобы наша судебная система была 
сильной и независимой, то НАТО должно было бы бить тревогу по поводу происходящего у нас в течение последних 
месяцев. Ведь абсолютно все – и украинские политики обоих лагерей, и международные эксперты – признают, что в ходе 
нынешнего политического кризиса в Украине фактически полностью разрушена судебная система как независимая ветвь 
власти. Об это не говорит только ленивый. Если верить аргументам Гриценко о том, что нас возьмут в НАТО только при 
наличии независимых судов, то из этого следует, что Украина, начиная со 2 апреля 2007 года («день первого роспуска 
парламента»), семимильными шагами отдаляется от НАТО!

И уж, конечно, в Брюсселе должны были бы в этой связи бить в колокола, обсуждая проблематику Украины. Ан 
нет!  Ни  единого  колокольчика  не  прозвенело  на  эту  тему.  Лишь Стефани  Бабст,  ассистент  заместителя генерального 
секретаря  НАТО  по  публичной  дипломатии,  вскользь  скромно  заметила:  «Мы  пытаемся  понять,  что  у  вас  сейчас 
происходит». И ни у кого из выступавших (даже у тех, кто вплотную занимается Украиной) не возникло никаких сомнений в 
«евроатлантических перспективах» нашей страны. По-моему, лучшего свидетельства того, что натовцы возьмут нас «хоть 
чучелом,  хоть чушкой», хоть с демократической судебной системой, хоть с полностью ликвидированными судами, и не 
придумаешь.  В конце  концов,  десятилетиями  существует  в  НАТО Турция,  чья судебная система,  развитие  институтов 
демократии до недавнего момента оставляли желать лучшего. И только желание вступить в Евросоюз вынудило турецкие 
власти начать демократические реформы.

Косвенным подтверждением этих  рассуждений  являются  слова  представителя  польской  делегации при  НАТО 
Марека  Куберски,  сказанные  им  на  встрече  с  украинскими  экспертами:  «НАТО  гарантирует  безопасность,  Евросоюз 
гарантирует демократию и благоденствие». Поляк даже не подозревал, что одной фразой опроверг еще один миф, который 
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нам пытаются вдолбить украинские чиновники относительно НАТО, - о том, что страны Альянса чуть ли не исключительно 
благодаря членству в нем являются благополучными в экономическом смысле. Оказывается, не от НАТО это зависит, 
господа украинские атлантисты!

Так же, как сами натовцы в ходе каждой дискуссии опровергали еще один миф, вдалбливаемый нам в течение 
последних лет некоторыми излишне рьяными агитаторами за вступление в Альянс. «Мы всегда были и остаемся, прежде 
всего, военной организацией», - довольно твердо заявила миссис Бабст, коей вторили и иные представители ее конторы. 
Это ж надо, а наши доморощенные атлантисты постоянно твердят нам, что НАТО – уже давно политическая организация, а 
вовсе не военный блок.

«Ребрендинг» по-украински
При этом натовские штабисты имели счастье познакомиться еще с некоторыми стереотипами украинской «элиты», 

которые даже у видавших виды европейцев вызвали некоторое удивление. Насколько я понял, удивились представители 
Альянса не тому,  что такие стереотипы присутствуют,  а тому, что о них говорят вслух.  Представительница украинской 
делегации,  главный редактор одного из  региональных телеканалов,  заявила:  «К сожалению,  наши люди пока не могут 
делать самостоятельные выводы. Потому что они являются заложниками мнения политиков».

Этот  стереотип  и  предопределял  скептические  улыбки  украинских  атлантистов,  когда  речь  заходила  о 
необходимости провести референдум о вступлении Украины в НАТО. Зачем, в самом деле, спрашивать у народа, который 
не  сподобился  на  самостоятельные  выводы?  «Элиты»  все  решат  ведь  и  без  референдумов.  Натовцы же  удивленно 
поднимали  глаза,  когда  эти  мысли  звучали  так  уж  открыто.  Хотя  идею  проведения  референдума  не  отвергали  и  не 
поддерживали – мол, сами там разбирайтесь. При этом один из не последних представителей украинской миссии в НАТО 
привел цитату из частного разговора с неким не последним штабистом Блока: «А что, думаете, если бы мы проводили 
референдумы в наших странах, мы бы остались в Альянсе?» Тоже откровенные слова, не правда ли? Однако в отличие от 
украинских политологов, натовцы все-таки стараются говорить об этом в кулуарах.

Нельзя при  этом сказать,  что  общественное мнение  украинцев вовсе  не  интересовало  натовцев.  Они явно с 
сожалением отмечали слишком уж низкий уровень поддержки идеи вступления Украины в Альянс. Собственно, потому и 
обратились к украинским политтехнологам. Поняв, что уровень поддержки этой идеи в украинском обществе за последние 
годы не только не вырос, но и довольно резко упал, представители Запада поняли, что что-то нужно менять. Но что – пока 
не поняли. Потому и обратились к украинским экспертам. С одной стороны, чтобы поделиться с ними опытом раскрутки 
бренда «НАТО», с другой – чтобы переложить хотя бы часть своей неблагодарной работы на плечи украинской стороны.

Натовцы не скрывали, что Украина пока не входит в приоритетные задачи PR-кампании (как минимум, на 2007 
год). Поскольку куда важнее для Альянса наладить пропаганду в Афганистане, на Балканах и в Косово, а также… в России. 
Агитационная работа в Украине и Грузии значилась в числе, можно сказать, «второстепенных». Что вызвало негодование у 
особо  «національно-свідомой»  части  делегации.  Например,  главный  редактор  группы  сайтов  «Обозреватель»  Олег 
Медведев заявил, что выделение денег на пропагандистскую кампанию в России – это зря потраченные средства. «Путин и 
Кремль  не  дадут  вам  целенаправленно  тратить  эти  деньги»,  -  заявил  он.  А  потому  предложил  перенаправить  их  на 
агитацию внутри Украины. Последний тезис нашел горячую поддержку у украинских лидеров политического пиара, что, 
возможно, дало повод натовцам заподозрить тех в излишнем корыстолюбии.

Правда,  куда более  корыстолюбиво  прозвучало  предложение  сразу  от  нескольких представителей  украинской 
стороны провести «ребрендинг» (да простят неискушенные читатели за сей термин) НАТО в Украине. Чтобы было понятно, 
о чем речь, поясню суть предложения. Украинские пиарщики решили, что все проблемы Североатлантического Альянса в 
нашей  стране  связаны  исключительно  с  самим  брендом,  названием  блока,  который  якобы  в  течение  70  лет 
позиционировали исключительно как «агрессивный» и «империалистический» (те,  кто это говорил, забыли, что история 
НАТО еще не насчитывает 70 лет). И мол, если лишь в «отдельно взятой Украине» этот блок «переназвать» как-нибудь 
иначе, многие проблемы отпадут сами собой. Тот же Медведев заявил: «Возможно, нужно отойти в Украине от названия 
«НАТО». Если в Украине назвать марку молока «НАТО», то оно будет плохо восприниматься».

Во  время  завязавшейся  по  этому  поводу  оживленной  дискуссии  глаза  натовцев  были  широко  открытыми. 
Насколько я понял, за всю их практику работы в штабе Альянса они с подобным предложением еще не сталкивались. Ну в 
самом деле, представьте эту картину. Киев принимает закон, что вступает не в блок НАТО, а в блок, который у нас почему-
то называется «Наша Украина» или, скажем, БЮТО. При этом своим западным коллегам мы хитро подмигиваем: мол, мы-
то с вами понимаем, что мы об одном и том же говорим. А здесь, в Украине, мы будем рассказывать, что НАТО тут вовсе не 
при чем. Глядишь, таким нехитрым способом мы убедим наше население, которое, как вы помните, еще не научилось 
«делать самостоятельные выводы», вступить в некий военный блок. Интересно, а когда натовские танки будут въезжать на 
территорию Украины, им себя как «позиционировать» надо будет? Как мирные американские трактора, скрещенные со 
слонами?

Кстати, представителю американской делегации в НАТО Кирку Девериллу я напомнил принятый недавно в США 
закон о финансовой поддержке вступлению Украины и Грузии в НАТО. Я спросил его, как бы он отнесся к тому, если бы, 
скажем, в России приняли закон о прямой финансовой поддержке из федерального бюджета организаций, препятствующих 
вхождению Украины в НАТО. Американец, по-моему, даже обиделся. «США будут удивлены, - сказал он мне в ответ, - если 
какая-нибудь страна будет создавать какие-то препятствия любой нации в ее желании вступить в какую-нибудь организацию 
или блок». Тут уже настала моя очередь удивляться: где в украинской нации американцы усмотрели-то это самое желание? 
Если следовать этой логике, то, получается, наше вступление в НАТО финансируется как раз вопреки желанию украинской 
нации, если рассматривать ее как население страны, а не как обитателей здания на улице Банковой. В том-то и дело, что в 
данном случае, желание нации финансировалось бы как раз теми, кто решил бы, действительно, выделить средства на 
обратные цели.
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«Я дерусь, потому что дерусь»
Я не буду утомлять сейчас читателей хитроумными специфическими терминами из области политтехнологий и 

пира,  которыми  оперировали  выступавшие.  Натовцы,  рассказывая  о  своих  планах  по  пропаганде  среди  украинского 
населения (слово «пропаганда»,  правда,  они старались не употреблять в  данном контексте),  не открыли ничего особо 
нового. Разве что посол Словакии в НАТО Игор Слободник довольно откровенно поведал, что для агитации за вступление в 
Альянс надо использовать даже учителей общеобразовательных школ. А в основном, как и раньше, натовская агитация 
будет  направлена  на  парламентариев  и  (обращаю  внимание)  на  сотрудников  парламента,  на  неправительственные 
организации,  на  аналитиков  и  экспертов  в  области  безопасности,  на  тех  людей,  которые  были  названы  «лидерами 
общественного мнения» (сюда были включены писатели, журналисты, телеведущие и т.д.). В общем-то, тактика, которую 
НАТО и США используют с разной долей эффективности во всех странах мира уже не одно десятилетие.

Однако главная проблема агитационной кампании НАТО в Украине связана с тем,  что сами натовцы пока не 
представляют, как им объяснить свое стремление прийти сюда. Ну ведь не скажешь ты этой стране, что в общем-то, нас в 
меньшей степени интересуют ваша демократия, суды, благосостояние, а в большей – огромная территория, вдающаяся 
вглубь необъятного пространства потенциального врага, возможность размещать свои базы под Ростовом, отслеживать 
пространство России даже за Урал. Конечно, такой ответ не будет воспринят ни в Украине, ни в России. Именно поэтому 
Стефани Бабст ответила более чем уклончиво: «В чем состоит конечная цель расширения НАТО? Простите, я не могу 
ответить на этот вопрос. Это – процесс… Этот процесс – и есть цель». В общем, «я дерусь, потому что дерусь».

«Кризис миссии»
Как я уже писал выше, самое веселое во всей этой истории – то, что НАТО не знает само, что же данный Альянс 

будет представлять собой через несколько лет. Довольно подробно перед нашими политтехнологами раскрыл эту тему чех 
Петр  Лунак,  отвечающий  за  информационные  связи  с  Украиной  в  штабе  НАТО.  Он  откровенно  признался,  что 
рассматриваются абсолютно различные сценарии будущего Альянса. Его роль рассматривают и как просто организацию 
коллективной безопасности, оперирующую в основном в Европе, и как глобальную структуру, борющуюся с терроризмом по 
всему миру – и в Индии, и на Тайване, и где угодно, - и даже как просто совещательный орган по вопросам безопасности 
(своеобразный СНБО трех десятков стран).

Данные «душевные метания»  присутствовавший на встрече  политолог  Вадим Карасев определил как  «кризис 
миссии».  Сам  же  Лунак  постарался  смягчить  определение:  «На  данный  момент  есть  некоторая  неопределенность 
относительно миссии НАТО».

У меня в этой связи возник, на мой взгляд, вполне закономерный вопрос, связанный с этой неопределенностью. 
Хорошо, НАТО определяется, НАТО ищет себя в будущем глобальном мире, иногда бомбя сербские, иногда афганские 
городки (само собой, «с целью защиты мира и стабильности»), НАТО мечется, выбирая свою миссию, дабы продолжать 
играть хоть какую-нибудь значимую роль.  Но это ведь означает,  что украинские власти,  постоянно демонстрируя свое 
рьяное стремление вступить в Альянс, практически покупают кота в мешке. Господа атлантисты, но вы же даже не знаете, 
куда будете вступать! Если сами натовцы теряются в том, что это будет за организация такая – НАТО – лет эдак через 
десять, то мы-то и подавно можем только догадываться об этом. Именно на этот мой вопрос Альп и ответил так хитро –  
насчет «движущейся цели».

Я предложил представителям Альянса подумать над несколько иной схемой наших будущих взаимоотношений. 
Пусть пока НАТО определяется со своей грядущей миссией в  этом мире.  А мы подождем.  Мало того,  на мой взгляд, 
Украина может поучаствовать в этой дискуссии, высказать свои пожелания по поводу того, какой организацией мы хотели 
бы видеть НАТО в перспективе, какая организация устроит нас. А уже потом, после того, как Альянс определится, можно 
начинать общественные дискуссии и в самой Украине (кстати, и в России тоже) о том, примыкать к этой организации или 
нет. А то стрельба по летающим тарелочкам – вещь, конечно, захватывающая. Но как-то лотерею напоминает. А вдруг 
НАТО в итоге своих душевных метаний выберет роль мирового жандарма? А мы к тому времени, не дай бог, вступим в это 
дело – что тогда? Срочно «выступать» оттуда будем? Или начнем посылать украинцев на удушение революций где-нибудь 
в тропиках?

Послушав  яркие,  профессиональные  выступления  представителей  штаб-квартиры  НАТО  (ей  богу,  искренне 
говорю – действительно,  они профессионалы своего дела),  лично я  убедился в том,  что на ближайшие годы Украина 
должна  прекратить  дискуссию  о  том,  вступать  в  Альянс  или  нет.  Эта  дискуссия  должна  быть  переформатирована  в 
дискуссию об участии в коллективных системах безопасности наших соседей, о перспективах объединения этих систем, о 
совместной борьбе против глобальных угроз вроде терроризма и даже в дискуссию о будущей роли НАТО. Но нельзя 
постоянно стрелять по «движущимся целям», надеясь на то, что данная цель долетит в нужное место, прихватив нас с 
собой, а заодно и решив за нас, где нам лучше приземлиться.

Сразу скажу, представителям НАТО данная идея почему-то не понравилась…

Фрагмент телепередачи «Свобода слова».
18.05.2007, ICTV

Савік Шустер: Пожалуйста. Владимир Корнилов.
Володимир Корнілов: Вы, наверное, знаете, что под стенами Секретариата президента уже была массовая стычка. 

Уже представители «Поры» и люди с бело-синими флагами между собой очень сильно, в массовом количестве дрались. И 
тогда  их  «Беркут»  развёл  оперативно  по  разные  стороны.  Прямо  под  стенами  Секретариата.  «Беркут»,  да.  Скажите, 
пожалуйста: так надо убрать оттуда и ОМОН, и «Беркут», и всю милицию? И пусть дерутся там, под стенами? Тогда моё 
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встречное предложение: уберите решётку с Банковой улицы. Зачем она там, если не нужна охрана? Свобода ведь! Все 
должны пикетировать, все могут драться, бить морды.

Роман Зварич: Завтра давайте ми з вами пройдемося по вулиці Банковій, і ви пересвідчитеся в тому, що хто хоче, 
може підійти до дверей Секретаріату президента, постукати, хоч залишити заяву – що хочеш можна зробити. Там немає 
найменшої перешкоди.

Володимир Корнілов: Ну да, вы еще скажите, что митинговать там можно, пикетировать, да?
Савік Шустер: Я вижу, что эта дискуссия народ не интересует.
Роман Зварич: Правильно.
…
Савік Шустер: Да... Пожалуйста, господин Корнилов.
Володимир Корнілов: Продолжая тему «святости» и того вопроса, который господин Савик Шустер задал... То есть 

насчёт  сепаратных  переговоров  с  кем-то.  Уже  несколько  раз  за  последние  несколько  недель  господин  Ющенко  во 
всеуслышание заявляет, что закон «О Кабинете Министров» был «куплен». Поскольку мы знаем, что за закон «О Кабинете 
Министров» голосовала коалиция и блок Юлии Тимошенко,  то,  по сути дела, президент Украины постоянно с трибуны 
обвиняет вас – «армию света», европейскую партию, которая не определилась с выбором идеологии, потому что то ли она 
в Социнтерн идёт, то ли Саркози, борющегося против социалистов, на выборах во Франции поддерживает - он обвиняет вас 
в том, что вы продались. Он открыто об этом говорит. Скажите, пожалуйста: почему у вас нет никакой реакции на это? 
Почему вы не опровергаете, не спорите с президентом?

Савік Шустер: Господин Зварич, разве так говорит президент?
Валерій Писаренко: Ні, насправді якщо ви мене зараз покажете, де президент таке казав...
Володимир Корнілов: Даже на съезде «Нашей Украины». Спорим?..
Валерій Писаренко: Ні, насправді я думаю, що тут трохи забагато...
Роман Зварич: Я таких слів з боку президента не чув. Ні публічно, ні так.
Володимир Корнілов: Что был куплен этот закон... Я гарантирую...
Роман Зварич: Я не заперечую. Я просто кажу, що я такого не чув.
Савік Шустер: Микрофон дайте людям, когда они говорят.
Володимир Корнілов: В стенограмме на сайте президента... Давайте поспорим. Если нет, то нет, а если так, то вы 

извинитесь.
Валерій Писаренко: Давайте не будемо спорити. Давайте послухаємо, тому що ви ж хочете почути відповідь. Так?
…
Савік Шустер: Пожалуйста, господин Корнилов...
Володимир Корнілов: Господин Зварич, вы только что, по сути дела, сказали, что закон «О Конституционном суде» 

выполнять необязательно, потому что есть какая-то норма прямого действия...
Роман Зварич: Я цього не казав.
Володимир Корнілов: Потому что вам сейчас зачитали закон «О Конституционном суде». Вас спросили: «Надо ли 

его выполнять?»
Роман Зварич: Ні.
Володимир Корнілов: Не надо? Правильно…
Роман Зварич: Я цього не казав.
Володимир Корнілов: Вы сказали «ні». Я к чему…
Роман Зварич: Я казав, що потрібно... Вибачте мені, але ці всі...
Савік Шустер: Не манипулируйте словами...
Роман Зварич: Знаєте, єдине, що мене гнітить, що мене може вивести з себе – я відразу попереджаю, – це коли 

переплутують мої слова. Того не робіть, тому що я тоді просто буду ігнорувати ваше запитання.
Володимир Корнілов: Закон «О Конституционном суде» надо выполнять, правильно?
Роман Зварич: Ні, я не буду відповідати на ваші запитання.
Володимир Корнілов: Хорошо.
Савік Шустер: Всё. Спасибо, господин Зварич... Потому что нельзя выдёргивать слова из контекста. Так каждого из 

нас можно вот взять и подловить таким образом. Вот он сказал «нет» – и всё.
Володимир Корнілов: При чём тут контекст?
Роман Зварич: Просто не треба переплутувати слова.
Савік Шустер: Вам же дали объяснение, которое достаточно... Если для меня, то оно слишком просторное.
Володимир Корнілов: Можно узнать, какое? Я спросил его о том, нужно ли выполнять закон «О Конституционном 

суде» или нет. Но ответа не получил...
Савік Шустер: Дайте человеку микрофон...
Володимир Корнілов: В законе «О Конституционном суде» чётко указано то, на каких основаниях и кто увольняет 

судьей Конституционного суда.  Если  есть разночтения,  по  чьему-то мнению,  между Конституцией и  нормой закона,  то 
всегда  во  всех  странах  –  и  у  нас,  кстати,  до  недавнего  времени  тоже  так  было  –  подаётся  представление  в 
Конституционный суд...

Савік Шустер: Когда появился Конституционный суд?
Володимир Корнілов: Конституционный суд существует с 96-го года. И всегда, если были разночтения закона с 

Конституцией, прибегали к его помощи. Если бы Кучма вот так трактовал по своему усмотрению...
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Савік Шустер: Я как приехал в Украину, то его не было. Я приехал, а Конституционного суда не было. И его долго 
очень не было, а потом вдруг появился. И не надо мне рассказывать, что он всё время был.

Володимир Корнілов: Он существует здесь с 96-го года.
Савік Шустер: Он существует, но когда я приехал, то его не было, да?
Володимир Корнілов: Но при этом как интересно получается? Закон прямого действия – то есть Конституция как 

норма прямого действия – говорит, что полномочия Верховной Рады заканчиваются в день начала работы следующей 
Верховной Рады. Закон прямого действия, как вы говорите! Так вот выполните этот закон! Признайте, что ничего другого в 
Конституции по этому поводу нет.

Первый Деловой канал.
20.05.2007

Корнилов:  Затулин, конечно же, не сомневаясь в финальном завершении суда, приехал для того, чтобы донести 
до всех, что он старается защитить гражданские права и свободы относительно себя и тех российских граждан, которых 
здесь объявили персонами нон грата. И самое главное, он не сомневается в том, что сейчас подаст иск на Украину, на 
украинское  государство  в  Европейский  суд  по  правам человека.  А для этого  ему надо  было пройти  все  юридические 
процедуры до конца, поскольку в Страсбурге могли бы сказать, что вы не до конца использовали все свои возможности 
здесь, на Украине, для восстановления справедливости.

Після рішення Вищого адміністративного суду України робилися такі припущення, що він зробить в Україні гучну 
прес-конференцію і на прощання, скажімо, розуміючи, що йому нема чого втрачати, і все розкаже як є. Особливо гучних заяв 
не було, чому?

Корнилов:  Во-первых, пресс-конференция не планировалась. Как вариант рассматривалась такая возможность, 
если  бы у него было бы время.  Но поскольку  у  него  времени на Украине  после этого суда  было не  очень много,  он 
использовал его для того, чтобы повстречаться здесь с политическими деятелями, изучить обстановку на месте. Затулин не 
скрывает,  что  встречался  и  с  представителями  Кабинета  министров,  и  с  лидерами  Партии  регионов,  и  ряда  других 
политических сил. Заявление он сделал, сделал это не на пресс-конференции, а в письменном виде разослал по всем 
газетам, Интернет-СМИ (это прошло по разным каналам).

А во-вторых, насчет того, что «нечего терять». Терять-то, конечно, есть что. 3 июня заканчивается срок запрета на 
въезд Затулина на Украину. И не исключено, что кто уже раз пошел на такой шаг, будет и дальше идти на подобный шаг. Но 
вы понимаете, терять-то ему не было чего изначально, по той простой причине, что и в этот раз никто не озаботился 
поиском причин и поводов для того, чтобы объявлять его персоной нон грата. Так если кто-то захочет идти по этому же 
порочному пути, то зачем им искать какой-то повод, пресс-конференцию или заявление? Они захотят – опять объявят. У нас 
же сейчас на Украине все возможно.

Ви  припускаєте  таке,  що  після  третього  червня  його  знову  оголосять  персоною  нон  грата?  А  якщо  він  буде 
утримуватись від якихось гучних заяв?

Корнилов:   Вот  скажите,  если  приедет  сюда  Затулин  и  вы  пригласите  его  в  эту  студию,  вы  же  будете  его 
спрашивать  об  отношении к  проблемам внутриукраинским,  правда? Что ему тогда делать:  молчать  или врать? Чтобы 
потрафить какому-то лейтенанту в Львовском СБУ или в Крымском или где-то еще? А точнее: мы же прекрасно с вами 
понимаем, что решения подобные принимаются не в СБУ, конечно же, не на Владимирской и уж не в Крымском СБУ тем 
более. Конечно же, такие решения принимают на другой улице, на той улице, где определяют, увольнять судей или не нет, 
назначать  глав  судов  или  нет.  Кстати,  очень  любопытный  факт:  в  день,  когда  иск  Затулина  слушался  в  Высшем 
административном суде, президент издал указ о расширении Высшего административного суда на 30 с лишним человек. 
Совпадение, наверное… Но если это не совпадение, то господин Затулин выражал удовлетворение, что если на самом 
деле его дело поспособствовало развитию системы украинского правосудия, то он только за обеими руками, готов еще 
несколько недель потерпеть до 3 июня ради такого.

«Росія має підвищити ціну на газ до 230-ти доларів для України, якщо в результаті політичної кризи до влади 
повернуться помаранчеві.» - це звернення до Медведєва, опубліковане в мережі Інтернет. Напевно, ви читали… авторство 
цього звернення приписують Костянтину Затуліну. Ви не підтверджувили і не спростовували цей документ, як ви можете 
прокоментувати?

Корнилов:   Ну,  во-первых,  поправлю:  авторство  там  приписывали  не  Константину  Затулину,  а  одному  из 
помощников Константина Затулина. Так было написано на этом сайте. Это было написано на сайте Компромат.ру, который 
взял  эту  информацию  (заметьте,  без  подписей,  без  документов,  бумаг),  просто  обычный  набранный  кем-то  текст  на 
компьютере, взятый из некого Live Journal, который принадлежит неизвестно кому. Там было написано, что это якобы копия 
проекта  письма  Затулина,  подготовленная  неким  помощников  депутата  Государственной  Думы.  При  этом  никаких 
подтверждений этому не было. Документ составлен в таком довольно странном стиле. Я не опровергал и не подтверждал 
данную информацию по простой причине. Мне, когда позвонил корреспондент некого агентства и сказал: вот вы видели 
такой сайт? Я честно сказал: не видел. Затем меня спросили: а возможно ли, что Затулин писал письмо по поводу цен на 
газ.  Я,  зная  специфику  нашего  заведения,  не  связанную  с  газовыми  вопросами,  выразил  сомнения,  но  сказал,  что 
журналистку, конечно же, легче спросить у самого Затулина. И дал им телефон.

Когда я сам залез и посмотрел письмо в Интернете, то, конечно же, у меня никаких сомнений не было по поводу 
того, что это – чистейшей воды фальшивка. По той простой причине, что если кто-то считает, что Институт стран СНГ,  
некоммерческая, негосударственная организация, занимается установлением цен на газотранспортные расходы в России, 
что у нас там есть какой-то отдел, который газом и нефтью занимается параллельно с Газпромом, он заблуждается. Мы 
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действительно - серьезная аналитическая институция (пусть и в другой отрасли). Поэтому мы, как минимум, подготовили бы 
расчеты, а не просто в двух абзацах изложили такой примитивный текст. Конечно, это фальшивка, причем появившаяся 
здесь в день пребывания Затулина на территории Украины на самом-то деле, видимо для того и призванная, чтобы здесь в 
случае чего опять искать поводы для наездов на него. Конечно, это грязная примитивная подделка. Я даже удивляюсь, 
зачем вы ее зачитывали, если честно. Таких текстов можно написать массу. Если проявить творчество, то можно еще 
подложить под это какой-нибудь бланк в фотошопе. Я не знаю, почему они не стали этого делать.

Я тоді зачитаю слова Кирила Фролова…
Корнилов:  Извините, я хочу закончить предыдущую тему, с вашего позволения. Я при этом считаю, что сам факт 

того,  что какая-то из стран (неважно какая)  применяет экономические санкции,  экономические меры для защиты своих 
геополитических интересов, это - общепринятая практика во всем мире. То есть если приход антироссийских сил в какой-то 
из  стран  (я  сейчас  не  говорю даже про  Украину),  которые  занимаются  антироссийской  деятельностью,  действительно 
состоялся,  то  вполне  логично,  что  Россия  должна  реагировать  не  только  политическими,  а  в  первую  очередь 
экономическими  мерами.  Так  поступают  все  крупные  страны  мира.  Евросоюз  нам  выдвинул  ряд  жестких  требований 
(политических,  заметьте,  требований!)  для  расширения  экономического  соглашения  между  ЕС  и  Украиной.  Мы  же 
нормально это воспринимали, и никто с этим не спорит. Поправка Джексона-Вэника, вот совсем недавно отмененная, - это 
что  такое  было  для  Украины?  Очень  жесткие  экономические  санкции  по  отношению  к  Украине,  к  России  даже  не 
отмененные.  За  что?  За  преследование  здесь  национальных  меньшинств,  то  есть  по  политическим мотивам.  То  есть 
почему Россия не может поступать так, как США, Евросоюз или какая-то другая страна?

Фролов прогнозує у найближчому майбутньому реалізацію в Україні силового сценарію. Він каже, що Януковичу 
пропонують два варіанті  розвитку подій,  або все іде по помаранчевому сценарію,  або його просто підуть з посади,  ви 
погоджуєтесь?

Корнилов:  Этих сценариев здесь гораздо больше, чем два. Это так сказать просто основные два направления, но 
эти сценарии здесь на Украине озвучиваются всеми. Странно было бы, если бы они же не озвучивались и нами, и Кириллом 
Фроловым,  и  Владимиром  Корниловым.  Все  знают  о  том,  что  такие  сценарии  разрабатываются  всюду.  Хотя  бы  для 
выработки  возможностей  реагирования  на  подобные шаги.  Просто  не  надо  путать  прогноз  с  желанием.  Наоборот,  мы 
пытаемся  предупредить  о  возможности  таких  сценариев  с  тем,  чтобы общество  готовилось  к  ним,  а  так  называемые 
«элиты» пытались предотвратить их.
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Хроника
11  мая.  В  рамках  деятельности  украинско-российской  межгосударственной  комиссии  состоялась  встреча 

сопредседателей  Подкомиссии  по  вопросам  урегулирования  региональных  конфликтов  А.Веселовского  (Украина)  и 
В.Нестерушкина (Россия).

В  ходе  встречи  была  обсуждена  ситуация,  которая  сложилась  в  процессе  приднестровского  урегулирования. 
Стороны отметили необходимость скорейшего возобновления переговоров в формате «5+2».

Представители  России  и  Украины  обменялись  также  мнениями  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  в 
Абхазии и Южной Осетии, Нагорном Карабахе, обсудили ситуацию вокруг Косово.

13 мая. В рамках 10-го саммита глав государств и правительств стран-членов ПСЮВЕ президент РМ В.Воронин 
встретился с премьер-министром Румынии К.Попеску-Тэричану.

Во  время  встречи  стороны  высказались  за  возобновление  двустороннего  диалога,  несмотря  на  ряд  жестких 
заявлений  с  обеих  сторон.  По  словам  Попеску-Тэричану,  возобновление  диалога  необходимо  для  сотрудничества  и 
решения вопросов, представляющих взаимный интерес.

На встрече были затронуты также различные аспекты перспектив развития регионального сотрудничества в Юго-
Восточной Европе и сотрудничества между Молдовой и Румынией.

13  мая. В  Кишиневе  прошел  митинг  в  поддержку  президента  Румынии  Т.Бэсеску,  на  котором  обладателей 
румынских паспортов призывали принять участие в референдуме от 19 мая и голосовать за румынского президента.

Митинг организовали несколько неправительственных организаций, среди которых Ассоциация против договора 
Молотова-Риббентропа и Унионистское движение Молдовы.

Аналогичная  акция,  организованная  Демократическим  форумом  румын,  прошла  в  здании  Союза  писателей. 
Участники митинга приняли заявление, в котором говорится, что и для жителей Молдовы Т.Бэсеску остается единственным 
президентом Румынии, который открыто поставил вопрос об оккупации восточных территорий Румынии Советским Союзом.

14 мая. Второй год подряд для ПМР выделяется целевая квота на обучение студентов в вузах России. В этом году 
Приднестровье получит 53 бюджетных места (в 2006 г. – 50) в 17-ти российских высших учебных заведениях. В общей 
сложности  обучение  будет  проводиться  по  более,  чем  сорока  специальностям,  подготовка  по  которым  в  регионе 
практически  не  осуществляется,  сообщила журналистам председатель  комитета  Верховного  Совета  ПМР по  вопросам 
образования, науки, культуры, семьи и детства О.Гукаленко.

Получение квот на обучение стало возможным благодаря проекту «Будущее Приднестровья», реализуемому при 
поддержке партии «Обновление».

14  мая. В  Кишинев  прибыли  региональный  директор  Всемирного  банка  по  Украине,  Беларуси  и  Молдове 
П.Бирмингем и новый глава представительства ВБ в РМ М.Марлетт.

Цель визита - представить высшему руководству страны г-жу Марлетт, которая сменит в этой должности Э.Брауна.
Марлетт - гражданка США, до своего назначения в Молдову работала в Африке. Планируется, что к своим новым 

обязанностям она приступит с 1 июля 2007 г.
15 мая. Молдавское Национальное агентство по регламентированию в области энергетики выдало Молдавской 

ГРЭС,  расположенной  в  Кучургане  (Приднестровье)  и  принадлежащей  РАО  ЕЭС,  новую  лицензию  на  производство 
электроэнергии сроком на шесть месяцев.

Лицензия  выдана  по  запросу  ГРЭС  бесплатно,  согласно  постановлению  правительства  РМ  о  порядке 
регулирования внешнеэкономической деятельности предприятий Приднестровья, зарегистрированных в Кишиневе.

В  агентстве  по  регламентированию  уточнили,  что  лицензия  дает  право  Молдавской  ГРЭС  поставлять 
электроэнергию как в правобережные районы Молдовы (по тарифам, установленным НАРЭ), так и за пределы РМ – по 
договорным ценам.

15 мая. Довыборы в Верховный Совет ПМР в Слободзейском районе (Ближнехуторской округ) состоятся 10 июня.
Необходимость в дополнительных выборах возникла после того, как депутат ВС с 2005 г. П.Степанов занял пост 

министра промышленности Приднестровья. В связи с чем его депутатские полномочия были досрочно прекращены.
На освободившийся мандат претендуют 5 кандидатов – президент «Газпромбанка» М.Смирнова (Патриотическая 

партия),  лидер  Социал-демократической  партии  Приднестровья  А.Радченко,  один  из  директоров  компании 
«Тираспольтрансгаз» В.Пономаренко, предприниматель А.Турта и пенсионер А.Бурлака.

15 мая. Закон о религиозных культах, принятый парламентом РМ, вызвал недовольство прихожан.  Верующие 
направили петицию на имя президента страны В.Воронина, в которой просят не подписывать данный законодательный акт.

В петиции отмечается, что закон преследует одну единственную цель: уничтожить православную веру в Молдове. 
«Если в других странах строго регламентируется деятельность многих религиозных сект, у нас, согласно закону, им дается 
зеленый свет».  В документе отмечается также,  что,  несмотря на то,  что Митрополия Молдовы предложила некоторые 
изменения к закону, они не были приняты во внимание.

Авторы петиции обращаются к президенту с просьбой рассмотреть проект закона, предложенный Митрополией 
Молдовы.

15 мая. Посольство США в Молдове выразило возмущение тем, что автомашина посольства с американскими 
дипломатами была задержана при въезде в Приднестровье.
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Дипломаты направлялись в Тирасполь, но у выезда на дорогу Дубоссары - Тирасполь за селом Кошница машину 
остановили сотрудники приднестровского таможенно-пограничного пункта и не разрешили проезд.

Дипломатов  продержали  на  посту  несколько  часов,  а  затем  предложили  ехать  назад,  так  как  поездка  не 
согласована с властями ПМР.

16  мая. В  местных  выборах  в  Гагаузии  принимают  участие  12  политических  формирований,  что  является 
рекордом  для  автономии,  где  до  сих  пор  участвовало  не  более  5-6  партий,  заявил  башкан  (глава  администрации) 
автономно-территориального образования М.Формузал.

В Гагаузии будет 65 избирательных участков в 26 населенных пунктах, где на должности мэров баллотируются 
129 кандидатов. Таким образом, на 1 место претендует 5 человек.

Наибольшее  количество  кандидатур  выдвинуто  Избирательным  блоком  „Patria-Родина-Равноправие”  -  18 
кандидатов, Партией коммунистов – 15, Демократической партией – 11 и т.д.

На пост примара (мэра) столицы АТО Гагауз Ери Комрата баллотируются три кандидата.
Как известно, всеобщие местные выборы состоятся 3 июня, когда будут избираться мэры населенных пунктов, 

коммунальные, районные и муниципальные советники.
16 мая. Правительство приняло решение выделить из резервного фонда около 133 тысяч леев (1 долл. США – 

12,3 МЛ) на надгробный памятник Емилу Лотяну, похороненному на Ваганьковском кладбище в Москве.
В ноябре прошлого года, президент РМ В.Воронин подверг критике правительство за то, что на могиле Е.Лотяну в 

Москве нет памятника.
6 ноября 2006 г. поэту, актеру и режиссеру Е.Лотяну исполнялось бы 70 лет.
16  мая. Органы  госбезопасности  Приднестровья  предотвратят  любые  попытки  дестабилизации  положения  в 

республике, заявил на собрании, посвященном 15-летию МГБ ПМР, министр В.Антюфеев.
«Спецслужбы  ряда  западных  государств  вместе  со  Службой  информации  и  безопасности  Молдовы  ведут 

активную  разведывательно-подрывную  деятельность  на  территории  Приднестровья,  используются  в  том  числе  и 
подконтрольные неправительственные организации», - отметил он.

По словам министра, приднестровские спецслужбы обладают всей информацией об источниках финансирования 
НПО в ПМР. «Мы готовы пресечь любые попытки организации какой-либо «цветной революции». Предупреждаем: если эти 
наемные организации изберут радикальный путь, наш ответ будет адекватен», - сказал В.Антюфеев.

Одной из  главных целей  США является вытеснение  России  из  Черноморского региона.  Существование  таких 
государств,  как  Приднестровье,  Южная  Осетия  и  Абхазия,  препятствует  этому,  поэтому  они  будут  стремиться 
ликвидировать  пророссийские  анклавы в  Причерноморье.  Учитывая  все  это,  В.Антюфеев  считает,  что  Приднестровью 
нужно  ускорить  процесс  интеграции  с  Россией.  «В  настоящее  время  основным  ориентиром  при  определении  нашей 
стратегии является референдум 17 сентября 2006 года. В историческом, геополитическом, социокультурном и религиозном 
отношении Приднестровье – российская земля», - подчеркнул министр.

16 мая. Согласно решению правительства Молдовы, железнодорожная линия Кагул-Джурджулешты должна быть 
сдана в эксплуатацию в конце 2008 года.

«Данный  объект  имеет  национальное  значение.  В  настоящее  время  проект  проходит  стадию  экспертизы  и 
решения  технических  вопросов.  Создана  рабочая  группа  специалистов  из  Молдовы  и  Чехии,  ведутся  переговоры  по 
источникам финансирования строительства», - сказал министр транспорта и дорожного хозяйства РМ В.Урсу.

Протяженность  линии  Кагул-Джурждулешты  –  49  км,  ширина  колеи  составит  1  520  мм,  что  соответствует 
стандартам, принятым в СНГ. Стоимость проекта оценивается в 837 млн. леев (1 долл. США – 12,3 МЛ).

16  мая. Правительство  Молдовы  планирует  увеличить  объемы  субсидирования  и  стимулирования  аграрного 
производства в РМ, заявил вице-премьер-министр, министр регионального развития В.Врабие.

По его словам, стимулирование аграрного сектора и перерабатывающей промышленности будет проводиться в 
рамках реализации национальных программ и других проектов.

Согласно данным Национальной службы статистики РМ, только в 2006 году аграрному сектору РМ были выделены 
субсидии на общую сумму в 245 млн. леев.

16 мая. Президент РМ В.Воронин принял верительные грамоты послов КНДР, Швейцарии, Франции, Украины и 
Кипра.

В ходе обмена мнениями, В.Воронин подчеркнул важность присутствия в Кишиневе посольств названных стран. 
«Бесспорно,  укрепление  контактов  между  нами  будет  служить  идеалам  мира,  справедливости  и  прогресса»,  -  сказал 
президент.

Он напомнил послам, что республика сейчас переживает важный этап развития своих устремлений к европейским 
ценностям. Подписан и выполняется План действий «Молдова-ЕС», что в свою очередь подготовит почву для перехода на 
новый уровень отношений с континентальным сообществом, подчеркнул президент Молдовы.

16 мая. Обсуждение проблемы Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ) на саммите Россия-
ЕС  в  Самаре  будет  полезно  в  том  случае,  если  партнеры  России  по  договору  будут  готовы  отказаться  от  увязки 
ратификации договора с российским военным присутствием в Грузии и Молдавии, заявил журналистам заместитель главы 
МИД РФ А.Грушко.

Он отметил, что ныне действующий ДОВСЕ, подписанный в 1990 году, безнадежно устарел, а его адаптированный 
вариант, согласованный в Стамбуле в 1999 году, до сих пор не вступил в силу "из-за искусственных увязок странами НАТО 
процесса ратификации с решением технических вопросов о российском военном присутствии в Грузии и Молдавии".

16  мая. Спикер  парламента  РМ  М.Лупу  встретился  с  председателем  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ 
Г.Леннмаркером, находящимся в Кишиневе РМ с трехдневным визитом.
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В  ходе  встречи  обсуждались  отношения  республики  с  ОБСЕ,  вопросы  евроинтеграции  и  приднестровского 
урегулирования.

М.Лупу  заявил,  что  поиск  разрешения  приднестровской  проблемы  может  продвигаться  только  в  рамках 
переговорного  формата  "5+2".  "Молдова  стремится  к  нахождению  жизнеспособного  и  долговременного  решения 
приднестровского конфликта.  Участие  международных представителей в  переговорах  имеет существенное  значение",  - 
отметил председатель парламента.  В то же время он высказался за замену  нынешнего миротворческого механизма в 
приднестровском регионе международной миссией гражданских и военных наблюдателей.

Официальный представитель ОБСЕ подтвердил, что Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе 
поддерживает суверенитет и территориальную целостность Республики Молдова, и высказался за более активное участие 
ПА ОБСЕ в процессе приднестровского урегулирования.

17 мая. Президент РМ В.Воронин встретился с председателем Парламентской ассамблеи ОБСЕ Г.Леннмаркером.
В.Воронин подчеркнул, что Молдова настаивает на безоговорочном и скорейшем возобновлении переговорного 

процесса в формате "5+2". Он приветствовал принципиальную позицию ОБСЕ по этому вопросу.
В  свою  очередь  Г.Леннмаркер  сказал,  что  не  может  быть  никаких  параллелей  между  такими  различными 

конфликтам, как косовский и приднестровский. «Их суть различна», - считает шведский дипломат.
17 мая. Социал-демократическая партия Приднестровья выступает с предложением установить в городе Бендеры 

памятник бывшему командующему 14-й российской генералу А.Лебедю, заявил председатель партии А.Радченко.
По его словам, только благодаря решительным действиям и мужеству российского генерала был положен конец 

вооруженному конфликту 1992 года, и этого не должны забывать жители Приднестровья.
«Мы уверены, что на наш призыв откликнутся как власти, так и все приднестровцы, а также все те,  кто знал 

Александра Ивановича, уважал его как генерала и человека», – сказал председатель партии.
Все  работы по  сооружению памятника  будут  осуществляться за счет  спонсорской  помощи как  граждан,  так  и 

организаций Приднестровья и России.
17 мая. Государственная Дума России готова взаимодействовать с приднестровским парламентом по различным 

направлениям,  заявил  в  Тирасполе  первый  заместитель  председателя  Комитета  по  безопасности  Госдумы  РФ 
М.Гришанков.

В  ходе  встречи  с  председателем  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчуком,  комментируя  перспективы 
межпарламентского сотрудничества, он отметил, что «опыт, который накоплен у России, нельзя терять, а, наоборот, нужно 
плодотворнее работать со специалистами и гармонизировать наши законодательства».

В ходе встречи Шевчук и Гришанков обсудили экономическую ситуацию в Приднестровье, складывающуюся в 
связи  с  принятыми  постановлениями  правительства  Молдавии  относительно  осуществления  приднестровскими 
экономическими агентами внешнеэкономической деятельности.

17 мая. Кишинев и Москва вышли на новый уровень сотрудничества, заявил на пресс- конференции директор 
главного управления жилищно-коммунального хозяйства столичной мэрии М.Солкан.

Говоря об итогах визита в столицу России, он сказал: «После двухлетнего перерыва в сотрудничестве Кишинев и 
Москва решили сделать все возможное для восстановления тесного партнерства во взаимопомощи и обмене опытом».

17 мая. «Ни у Грузии, ни у Украины, ни у Молдовы нет перспективы вступления в ЕС», -  заявил в интервью 
российскому изданию «Новые известия» Верховный представитель ЕС по внешней политики и безопасности Х.Солана 
накануне саммита Россия-ЕС.

18 мая. Заместитель секретаря совета безопасности РФ Ю.Зубаков будет обсуждать с руководством Молдовы 
проблему приднестровского урегулирования.

Предполагается,  что  Ю.Зубаков  в  ходе  встреч  с  руководством  Молдовы  вернется  к  обсуждению  нового 
российского плана приднестровского урегулирования.

На встрече с председателем Парламентской ассамблеи ОБСЕ Г.Леннмаркером президент РМ В.Воронин заявил, 
что "любой вариант урегулирования приднестровского конфликта должен быть утвержден в рамках переговоров в формате 
"5+2".

18 мая.  Переговоры в формате 5+2 с участием Молдовы и Приднестровья, а также посредников и наблюдателей 
должны продолжиться,  заявил председатель Парламентской Ассамблеи ОБСЕ Г.Леннмаркер на встрече с президентом 
ПМР И.Смирновым.

Среди основных вопросов на встрече была проблема экономических отношений Молдовы и Приднестровья, когда 
регион оказался под угрозой новых санкций.

С 1 июля 2007 года вступает в силу постановление правительства Молдовы об установлении контроля над ввозом 
в  Приднестровье  всех  сырьевых  материалов  и  товаров.  Кишинев  требует  обязательной  таможенной  регистрации 
приднестровского  импорта,  причем  грузы  должны  будут  ввозиться  в  ПМР  через  пункты  пропуска  на  территории  РМ. 
Предприятия республики вынуждены будут тратить дополнительные средства на таможенное оформление в РМ.

Приднестровская сторона считает,  что необходимо вернуться к  идее транзитного протокола,  который стал бы 
международной  гарантией  внешнеэкономической  деятельности  республики,  И.Смирнов  заявил  в  ходе  беседы  с 
председателем ПА ОБСЕ.

Общаясь с журналистами, Г.Леннмаркер подчеркнул, что нужно учитывать позиции и Молдовы, и Приднестровья. 
«В Европе очень важно выслушать мнение всех сторон», - сказал он.

18  мая. Различного  рода  спекуляции  о  «новом  витке  экономической  блокады  Приднестровья»  являются 
намеренной  провокацией,  имеющей  цель  дезинформировать  не  только  бизнес  Приднестровья,  но  и  руководство  ряда 
государств, говорится в заявлении министерства реинтеграции Молдовы.
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Несмотря  на  провокации,  правительство  Молдовы  гарантирует  предприятиям  Левобережья  сохранение 
справедливых и транспарентных правил осуществления легальной внешней торговли».

В  то  же  время,  подчеркивается  в  заявлении,  выдача  уполномоченными  органами  Молдовы  сертификатов 
происхождения  предприятиям  Приднестровья  предусматривает  определённые  обязательства,  как  двусторонние,  так  и 
многосторонние – перед ЕС, СНГ, другими странами, и организациями, которые предполагают осуществление мер в целях 
предупреждения реэкспорта и контрабанды товаров.

Министерство  обращает  внимание  администрации  Тирасполя  на  деятельность  сомнительных  «транспортных» 
фирм, которые наносят ущерб бюджету региона в размере миллионов долларов.

«Устранение  этих  теневых  схем,  которые  используются  под  лозунгами  «борьбы  с  транспортной  блокадой», 
позволит  восстановить  нормальное  железнодорожное  сообщение  на  всей  территории  Молдовы,  в  том  числе  через 
Приднестровье, - говорится далее в заявлении министерства реинтеграции РМ.

18  мая. Все  решения  в  процессе  политического  урегулирования  приднестровского  конфликта  должны  быть 
приняты в  формате «5+2»,  заявил министр реинтеграции РМ В.Шова в  ходе  беседы с председателем Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ Г.Леннмаркером.

Он сообщил шведскому дипломату о нынешнем положении дел в процессе приднестровского урегулирования, 
отметив  необходимость  скорейшего  возобновления  переговоров  в  формате  5+2,  и  проинформирован  его  о  действиях 
правительства  РМ  по  упорядочению  экспортно-импортных  операций,  осуществляемых  экономическими  агентами 
левобережья Днестра. Министр обратил внимание на эффективность действующего механизма и рост объёмов экспорта из 
региона в 2006-2007 гг.

19 мая. Мировое сообщество должно получать объективную информацию о событиях в Приднестровье, поскольку 
дела обстоят совсем не так, как об этом говорят в Кишиневе, заявил председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук по 
итогам  встречи  со  спикером  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  Г.Леннмаркером,  прибывшим  в  Молдавию  с 
ознакомительным визитом.

Председатель  ПА  ОБСЕ  сказал,  что  главной  целью  его  приезда  было  изучение  позиции  Тирасполя  в 
урегулировании отношений  с  Молдовой.  «Мы обсуждали пути практического  разрешения существующих разногласий  и 
затронули возможность возобновления переговорного процесса в формате 5+2», – подчеркнул он.

Леннмаркер отметил также, что выступает «за упразднение многочисленных пропускных пунктов на границе и за 
свободное передвижение граждан, как в Европе».

В  ответ  на  это  Е.Шевчук  сказал,  что  «Приднестровье  тоже  выступает  за  снятие  барьеров  и  за  свободу 
передвижения, однако те методы, которые использует руководство Молдовы в отношении ПМР, не имеют ничего общего с 
европейскими ценностями, и ситуация имеет тенденцию к ухудшению».

19 мая. В Министерстве информации и телекоммуникаций ПМР состоялась встреча приднестровских журналистов 
с представителями посетившей Приднестровье международной делегации.

Возглавлял ее французский писатель и журналист, создатель мировой информационной сети «Voltaire Network» 
Т.Мейсан. По его словам, решение посетить Приднестровье было не случайным. Сейчас система обмана и дезинформации 
мирового сообщества стала хорошо спланированной и совершенной…. Этой ложью оправдываются преступления и войны. 
В  качестве  примера  Т.Мейсан  привел  обвинения  США  и  Великобритании  против  Ирака,  который  якобы имел  оружие 
массового поражения.

«…Когда  мы читали статьи  и  сообщения  о вашей республике,  мы,  как  профессионалы,  чувствовали,  что это 
фальшь,  однако у  нас  не  было никакой  достоверной  информации,  чтобы указать  на  эту  ложь»,  -  сказал  французский 
журналист.

«Когда мы вернемся, мы напишем отчет о поездке, статьи, в которых поделимся впечатлениями. Однако мы не 
будем ограничиваться только отчетом. Мы продолжим свои исследования и выясним, кому выгодна ложь о ПМР и почему 
она имеет место. Еще мы сообщим о тех событиях, которые, по нашему мнению, происходят в вашем регионе с подачи 
США. В первую очередь это экономическая блокада Приднестровья и нежелание признавать вашу страну», - подчеркнул 
Т.Мейсан.

19 мая. «Я вижу две версии интерпретирования событий,  связанных с тем,  что вы называете экономической 
блокадой»,  -  отметил  председатель  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  Г.Леннимаркер  в  Тирасполе  в  ходе  пресс-
конференции по итогам визита в  Республику Молдова и Приднестровье.  «Вы называете  это  экономической  блокадой, 
молдавская  сторона  утверждает,  что  это  поможет  развитию  приднестровских  экономических  агентов,  потому  что  это 
облегчит доступ на европейские рынки», - пояснил он.

«На мой вопрос можно ли в ХХI веке платить дань, я тоже не получил ответа, -  подчеркнул, в свою очередь, 
президент ПМР И.Смирнов. - Вы знаете, сколько теряют наши экономические агенты, это также и фактор политической 
нестабильности.  Поэтому  мы  донесли  свою  позицию  до  господина  председателя,  и  говорили  о  том,  что  необходим 
транзитный  протокол,  международные  гарантии  на  внешнеэкономическую  деятельность,  которые  зафиксированы  в 
московском Меморандуме. И мы за то, чтобы не только европейские страны, но и представители любых стран, согласно 
международным нормам транзита грузов товаров и перемещения граждан, могли познакомиться с ситуацией на молдо-
приднестровской границе. Вы знаете, что с помощью Европейской комиссии был развеян миф о контрабанде и торговлей 
оружием в Приднестровье», сказал приднестровский лидер.

21  мая. Почти  60% участников  опроса  общественного  мнения  считают,  что  дела  в  РМ идут  в  неправильном 
направлении. Эта цифра на сегодня самая большая, начиная с февраля 2001 г.
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В  то  же  время,  чуть  больше  25%  респондентов  считают,  что  направление  правильное.  45%  респондентов 
выразили  недовольство  экономическим  положением  в  РМ,  а  15,5%  -  довольны.  Эти  данные  сравнимы  с  прежними 
опросами.

Более 80% участников опроса выразили особое недовольство предпринимаемыми руководством РМ мерами в 
области заработной платы и рабочих мест, а более 75% - недовольны мерами в области борьбы с коррупцией и роста 
уровня жизни.

21 мая. " К сожалению, мероприятия, подобные Дням славянской письменности и культуры, проводятся в Молдове 
из года в год во многом « для галочки» - для того, чтобы продемонстрировать, какой хороший в республике межэтнический 
климат. В то время как во все остальные дни на государственном уровне продолжается политика сокращения пространства 
использования русского языка", -  так прокомментировал в интервью старт Дней славянской письменности и культуры в 
Молдове лидер партии "Союз Труда «Патрия-Родина» Г.Сима.

По  мнению  же  директора  Бюро  межэтнических  отношений  РМ  О.Гончаровой,  ежегодное  празднование  Дней 
славянской письменности и культуры в Молдове «способствует развитию межкультурного диалога и укреплению дружеских 
связей между представителями разных национальностей, проживающих в республике».

22 мая. На постах молдавско-украинской границы «Мамалыга», «Могилев-Подольск», «Ямполь», «Платонов» и 
«Кучурганы» была установлена новая техника по контролю над уровнем радиации. Это первый этап совместного проекта с 
Министерством энергетики США, целью которого является нераспространение ядерных и радиоактивных материалов.

Новое  оборудование,  установленное  на  пяти  пунктах  молдавско-украинской  границы,  позволяет  обнаружить 
радиоактивные материалы при попытке их провоза через границу.

22  мая. Христианско-демократическая  народная  партия  считает,  что  появляется  все  больше  оснований  для 
признания  всеобщих местных выборов  от  3  июня  2007  г.  недействительными,  заявил лидер  ХДНП Ю.Рошка  в  газете 
«Флукс», владельцем которой он является.

ХДНП  недовольна,  в  частности,  поведением  кандидата  от  Партии  коммунистов  на  должность  генерального 
примара (мэра) Кишинева В.Иордана.

Рошка сообщил о том, что направил письмо в Центральную избирательную комиссию, окружной избирательный 
совет  Кишинева,  представительство  ОБСЕ,  а  также  всем  миссиям  и  учреждениям,  ответственным  за  проведение 
мониторинга избирательного процесса, в котором обвинил кандидата от Партии коммунистов в незаконном использовании 
административных ресурсов.

22 мая. В интервью российскому агентству РИА "Новости" президент РМ В.Воронин заявил, что "для решения 
приднестровской  проблемы нужна  политическая  воля  России".  По  его  словам,  "при  политической  воле  Кремля  нужно 
разблокировать интересы, которые присутствуют в Приднестровье", так как "на пути урегулирования стоит организованная 
преступность, поощряемая и поддерживаемая в очень серьезных коридорах России".

Президент подтвердил, что "официальный Кишинев готов на разные варианты урегулирования этой проблемы и 
восстановления территориальной целостности страны".

По его мнению, позиция Кишинева находит понимание у высшего руководства России, однако процесс мирного 
урегулирования тормозится на более низких уровнях.

В.Воронин выразил надежду, что приднестровскую проблему удастся решить до истечения срока его полномочий в 
2009 году.

Он  также  высказался  за  сохранение  нейтрального  статуса  страны.  При  этом,  по  его  словам,  для  страны 
неприемлемы даже такие варианты присутствия иностранных войск, как размещение радиолокационных станций слежения, 
как это может произойти в Польше или Чехии.

22  мая. В  Москве  проходят  Дни  Приднестровья.  Официальную  делегацию  ПМР  возглавляют  президентом 
республики И.Смирнов и председателем Верховного Совета Е.Шевчук.

Приднестровские представители провели встречу c первым заместителем мэра Москвы Юрием Росляком. В ходе 
двусторонних  переговоров  был  определены  приоритетные  сферы сотрудничества  между  Москвой  и  Тирасполем.  Это, 
прежде всего, просвещение, здравоохранение и поставки сельхозпродукции на внутренний рынок Москвы.

В экспоцентре «Сокольники» открылась выставка Дней Приднестровья в Москве. На торжественной церемонии в 
качестве  официальных гостей  присутствовали вице-спикер Госдумы России С.Бабурин и представитель правительства 
Москвы Б.Силаев.

Среди  экспозиций  приднестровских  предприятий  и  организаций  свое  место  на  выставке  заняла  экспозиция 
Тираспольско-Дубоссарской  епархии,  где  будет  выставлена  чудотворная  икона  Божией  Матери  «Взыскание  погибших-
Тираспольская».

Официальная делегация Приднестровья и делегация Московской мэрии возложили венки к могиле Неизвестного 
солдата в Александровском саду. Представители Приднестровья возложили также венок к памятнику Г.К. Жукову.

23 мая. В Москве начинаются Дни Приднестровья. Четырехдневная программа включает в себя политические 
форумы, круглые столы, различные презентации и выставки. Приднестровье представит свой экономический и культурный 
потенциал.

Президент ПМР И.Смирнов и председатель  Верховного Совета Е.Шевчук  проведут в  российской столице ряд 
официальных встреч.  Предполагается,  что  глава  государства  встретится  с  мэром российской  столицы Ю.Лужковым,  а 
спикер приднестровского парламента – с руководством и депутатами Государственной Думы РФ и Московской городской 
Думы.

В  конференц-зале  гостиницы  «Рэдиссон-Славянская»  пройдет  пресс-конференция  президента  И.Смирнова  и 
презентация его книги «Вместе с Россией».
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Сегодня состоится также международная научная конференция «Приднестровье: прошлое, настоящее, будущее», 
а также семинар «Инвестиции и рынки».

23  мая. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  заместителем  секретаря  Совета  безопасности  России 
Ю.Зубаковым.

В  свете  достигнутых  между  президентами  Ворониным  и  Путиным  договоренностей  был  продолжен  обмен 
мнениями  нынешнем  состоянии  двусторонних  российско-молдавских  отношений,  включая  торгово-экономическое 
сотрудничество.

Также рассматривались вопросы приднестровского урегулирования и возможность возобновления переговоров по 
разрешению конфликта.

23 мая. Событием государственного масштаба стали в Молдове Дни славянской письменности и культуры.
С раннего утра в  АН РМ открылась научная конференция "Русское слово в  социокультурном полиэтническом 

пространстве". Чуть позже состоялась церемония торжественного возложения цветов к памятникам выдающимся деятелям 
славянской письменности и культуры. Сначала яркие разноцветные букеты от представителей посольств России, Болгарии 
и Украины, от руководителей этнокультурных организаций и обществ легли к подножию монумента Штефану Великому, 
который заложил основы современной молдавской государственности, в знак уважения и признательности от славянских 
народов. Затем цветы были возложены к памятникам Александру Пушкину, Христо Ботеву, Тарасу Шевченко.

24 мая.  Глава госадминистрации Тирасполя В.Костырко пригласил мэра Москвы Ю.Лужкова на празднование 215-
летия  города,  которое  будет  отмечаться  в  нынешнем  году.  Одновременно  мэр  предложил  провести  в  столице  ПМР 
Тирасполе  очередное  заседание  Международной  ассамблеи  городов-столиц,  полноправным  членом  которой  город 
является с 2006 года.

24 мая. В Приднестровье, как и в других славянских государствах, широко отмечают Дни славянской письменности 
и  культуры.  Празднование  традиционно  началось  с  торжественного  возложения  цветов  к  памятнику  Тарасу  Шевченко. 
Затем в Доме культуры Приднестровского государственного университета «Спутник» прошел праздничный концерт. Его 
организатором выступил Институт языка и литературы ПГУ.

Тех, кто сегодня собрался в «Спутнике», приветствовали председатель Совета русских общин В.Арестов, первый 
проректор университета Н.Куниченко,  проректор по научной работе В.Окушко,  директор Института языка и литературы 
В.Панкрушев, представители Союза украинцев.

24 мая. США и другие страны НАТО готовы ратифицировать Договор об обычных вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ) сразу после вывода российских войск из Молдовы и Грузии, заявил в Вашингтоне заместитель госсекретаря США 
по  странам  Европы  и  Евразии  Д.Фрид,  выступая  на  слушаниях  в  комиссии  правительства  США  по  безопасности  и 
сотрудничеству в Европе.

24 мая. На пресс-конференции в Москве, организованной для СМИ России и дальнего зарубежья, президент ПМР 
И.Смирнов  особое  внимание  уделил  нынешней  политической  и  экономической  ситуации,  сложившейся  вокруг 
Приднестровья  и  внутри  него.  Он  напомнил  об  экономических  санкциях,  введенных  властями  Молдовы  и  Украины  в 
прошлом году, в результате которых приднестровские предприятия и экономика в целом понесли многомиллионные потери. 
Теперь  же  с  1  июля  молдавские  власти  решили  заблокировать  импорт  сырья  в  Приднестровье  для  промышленных 
предприятий.

«Это  можно  расценить  как  наглую  экономическую  агрессию  и  прямое  нарушение  Меморандума  1997  года. 
Молдову приняли в ВТО только после того, как она подписала и предъявила этот меморандум мировому сообществу, а 
теперь РМ забирает себе все преференции, которые согласно этому документу выделяются, в том числе, и для ПМР, и 
пополняет свой бюджет за счет наших промышленников».

На вопрос журналистов о том, возможно ли объединение с Молдовой, приднестровский лидер отметил, что РМ и 
ПМР  за  16  лет  раздельного  проживания  стали  настолько  разными  государствами,  что  объединение  их  в  принципе 
невозможно.

25 мая. Бывший министр обороны Молдовы, советник главы правления РАО "ЕЭС России" В.Пассат объявил 
голодовку, сообщает его адвокат А.Тэнасе.

По словам адвоката, таким образом, Пасат выразил свой протест против запрета свиданий с супругой.
"Этот  запрет  связан  с  решением  Высшей  Судебной  палаты,  которая  аннулировала  решение  Апелляционной 

палаты и вернула дело на пересмотр в эту инстанцию. Пасату запретили встречаться с супругой до назначения нового 
состава суда и начала пересмотра дела", - отметил он.

25 мая. В Москве прошла церемония награждения россиян государственными наградами Приднестровья. Среди 
награжденных – депутат Госдумы РФ Н.Нарочницкая, редактор и ведущий программы «Русский дом» А.Крутов и другие 
известные российские политики, деятели культуры, журналистики.

Н.Нарочницкая, принимая награду и поздравления, отметила, что Приднестровью пришлось пройти через многие 
испытания, из которых оно вышло с честью. Она назвала Приднестровье «удивительной частью России».

Высоких государственных наград Приднестровья были удостоены представители Торгово-промышленной палаты 
России, а также группа сотрудников Министерства по чрезвычайным ситуациям РФ, которая в марте 2006 года доставила в 
республику российскую гуманитарную помощь.

На  церемонии  награждения  президент  ПМР  И.Смирнов  поблагодарил  всех,  кто  помогал  организовать  Дни 
Приднестровья в Москве. «Слово «Москва» - для нас не пустой звук. Оно имеет особый смысл и помогает нам осознать 
свою идентичность», - отметил приднестровский лидер.

25  мая. В  поздравительном  послании,  направленном  президентом  России  В.Путиным  президенту  Молдовы 
В.Воронину по случаю его дня рождения, в частности, говорится о том, что Российская Федерация заинтересована видеть в 
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лице Республики Молдова традиционного друга и стратегического партнера. Российский президент выражает уверенность, 
что наметившаяся активизация политического диалога между нашими странами позволит реализовать долгосрочные цели 
взаимовыгодного сотрудничества, послужит укреплению исторических уз дружбы народов России и Молдавии.

25 мая. Премьер-министр РМ В.Тарлева и первый вице-премьер Украины Н.Азаров в ходе их встречи в рамках 
саммита  глав  правительств  стран  СНГ  в  Ялте  признали эффективной  деятельность  европейской  миссии  по  оказанию 
помощи на границе между двумя странами.

Они отметили, что благодаря работе миссии удалось урегулировать товаропотоки на приднестровском участке. 
Собеседники  признали  необходимость  принятия  новых  совместных  действий  в  этом  направлении  и  высказались  за 
проведение в ближайшее время заседания Совместной молдавско-украинской межправительственной комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству.

В.Тарлев обратился к украинской стороне с просьбой ускорить действия по строительству высоковольтной линии 
Бельцы-Новоднестровск.

Молдавский премьер также высказался за разработку и подписание долгосрочного соглашения о сотрудничестве в 
энергетической сфере между Молдовой и Украиной.

25 мая. В Кишиневе откроется торговый центр «Дом Москвы». Это событие станет одним из главных пунктов 
визита делегации правительства российской столицы, который начнется в понедельник 28 мая.

25  мая. В  Ялте  по  итогам  заседания  глав  правительств  СНГ шесть  стран-участниц  подписали соглашение  о 
формировании  общего  электроэнергетического  рынка  в  СНГ.  Еще  шесть  стран  СНГ  к  соглашению  присоединяться 
отказались. По мнению стран-партнеров России по экспорту электроэнергии - Украины и Молдовы - соглашение создает 
рынок  в  пользу  России,  и  до  завершения  тарифных  споров  и  вступления  России  в  ВТО  входить  в  общую  для  СНГ 
электросеть не имеет смысла.

25 мая. Инициатива Молдовы о проведении в сентябре 2008 года в Кишиневе VII-х Международных спортивных 
соревнований государств СНГ была поддержана участниками совещания глав правительств стран Содружества в Ялте.

Как сообщили в Агентстве спорта РМ, в состязаниях, которые планируется проводить в Вадул луй Водэ, примут 
участие около тысячи спортсменов из девяти стран СНГ.

25 мая. Наибольшие шансы стать примаром (мэром) Кишинева на предстоящих 3 июня местных выборах имеют 
кандидат от правящей в Молдове Партии коммунистов В.Йордан и лидер оппозиционной Партии социальной демократии 
Д.Брагиш.

Об этом заявил на конференции в Кишиневе директор Центра изучения общественного мнения Ион Батку.
Опрос жителей молдавской столицы показал, что во втором туре выборов В.Йордан может рассчитывать на 29,1% 

избирателей, а за экс-премьера РМ в 1999-2001 гг. Д.Брагиша могут отдать голоса 24%.
По словам главы Центра, третье место в списке кандидатов на пост мэра Кишинева может занять представитель 

Либеральной партии Д.Киртоакэ – у него 14,3% голосов.
25 мая. В ходе очередного заседания Объединенной контрольной комиссии, контролирующей ход миротворческой 

операции,  делегации  России  и  Приднестровья  отклонили  предложение  молдавских  представителей  об  участии 
американских дипломатов в заседаниях ОКК.

«Пока  это  устное  обращение,  но  я  сомневаюсь  в  целесообразности  такого  шага»,  –  заявил  журналистам 
сопредседатель ОКК от России В.Шанин, комментируя инициативу молдавской стороны.

«Согласно установленному порядку, все предложения должны быть представлены в ОКК в письменном виде и 
согласованы с соответствующими структурами», – отметил, в свою очередь сопредседатель ОКК от ПМР А.Порожан.

Стороны также обсудили инцидент на границе Приднестровья, когда на приднестровском таможенно-пограничном 
пункте «Бендеры – Кишинев» были остановлены сотрудники посольства США в РМ, направлявшиеся в Приднестровье.

26 мая. Проведение Дней Приднестровья в Москве - очень важный элемент для признания ПМР, - считает вице-
спикер Госдумы России, лидер политического объединения "Народный союз" С.Бабурин.

В интервью информагентству "Русская линия" он признал, что "перед Россией сейчас стоит непростая задача - 
способствовать  мирному,  цивилизованному  завершению  противостояния  Приднестровья  и  Молдовы".  Он  выразил 
сожаление  в  связи  с  отсутствием  на  мероприятиях,  проходящих  в  рамках  Дней  Приднестровья,  членов  российского 
правительства, и даже членов правительства Москвы.

"Но сам факт официального проведения в Москве Дней Приднестровья наряду с днями Украины, Белоруссии, 
Азербайджана, Казахстана говорит о многом и, на мой взгляд, является главным. Это очень важный элемент для признания 
ПМР, даже если кто-то из официальных лиц будет от этого открещиваться", - сказал С.Бабурин.

26  мая. Президент  РМ.  В.Воронин  принял  участие  в  XIV  заседании  глав  государств  Центральной  Европы, 
проходившем в Брно (Чехия), где он выступил с речью. В своей речи он, в частности, сказал, что с 1 января 2007 г. Молдова 
стала непосредственным соседом ЕС, и она достаточно хорошо себе представляет, какого рода задачи должна решать, 
чтобы оказаться внутри этого очага европейской стабильности.

Президент выразил убежденность в том, что приднестровский вопрос невозможно решить неправильно, не по-
европейски. Успешное же решение, по его мнению, может быть только одно, которое предусматривает демилитаризацию, 
запрет на размещение на территории Молдовы иностранных войск и военных объектов, предоставление справедливого 
статуса  Приднестровью,  социально-экономических  гарантий  его  жителям,  верховенство  закона  и  соблюдение  прав 
человека.  Он  также  подчеркнул,  что  сохранение  Республикой  Молдова  своего  нейтралитета  и  внеблокового  статуса 
является еще одним залогом стабильности. В европейское сообщество Республика Молдова движется как нейтральное 
государство.
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28  мая. Торгово-промышленные  палаты  Приднестровья  и  Москвы  подписали  Соглашение  о  сотрудничестве 
сроком на пять лет. Документ был подписан по итогам встречи президента ТПП российской столицы, депутата Госдумы РФ 
Л.Говорова и вице-президента приднестровской ТПП Ю.Ганина.

По  словам  Ю.Ганина,  Приднестровью  было  обещано  содействие  в  решении  таможенных  проблем  в  рамках 
Москвы и транзита через Российскую Федерацию.

Кроме  этого,  достигнута  договоренность  о  том,  что  ряд  специалистов  Торгово-промышленной  палаты 
Приднестровья повысят свою квалификацию в Москве. В перспективе ТПП Москвы также окажет поддержку коллегам из 
Приднестровья в развитии новых видов деятельности. «Мы планируем получить лицензии в Министерстве просвещения 
ПМР  на  выдачу  квалификационных  дипломов,  например,  на  право  проведения  тендеров,  на  право  экспертную 
деятельность», - отметил Ю.Ганин.

28 мая. Тираспольскому ФК «Шериф» вручены золотые медали чемпиона Молдавии по футболу 2006-2007 гг.
Торжественное награждение состоялось на Главной арене спорткомплекса «Шериф» в Тирасполе по окончании 

последнего матча чемпионата – тираспольского дерби между ФК «Шериф» и ФК «Тирасполь», который закончился победой 
«Шерифа» со счетом 2:1.

28 мая. Переговоры по урегулированию приднестровского конфликта могут быть возобновлены в июне, считают 
некоторые представители Евросоюза, принимавшие участие в консультациях посредников и наблюдателей в переговорном 
процессе в Мадриде в конце прошлой недели.

В свою очередь МИД РФ сообщило, что Россия, Украина, ОБСЕ, ЕС и США, посредники и наблюдатели процесса 
переговоров, выступают за возобновление переговоров с участием сторон, участвующих в конфликте.

Российский МИД сообщает, что Москва выступает за выявление модели, которое обеспечило бы политическое 
долгосрочное решение приднестровской проблемы. Участники консультаций обсудили ситуацию в регионе и перспективы 
по возобновлению переговоров в формате "5+ 2" в ближайшее время.

28 мая. Президент Приднестровья (ПМР)  И.Смирнов вероятно в сентябре 2007 г.  уйдет в  отставку досрочно, 
сообщает интернет-издание Informacia.ru.

По сведениям издания, досрочные выборы президента ПМР состоятся в декабре 2007 года. «Единая Россия» 
намерена  поддержать  на  этих  выборах  Евгения Шевчука  –  председателя Верховного  Совета  ПМР.  Возглавляемая им 
Республиканская партия Приднестровья «Обновление» является генеральным партнером «Единой России».

28 мая. Участие молдаван в голосовании на референдуме об отставке президента Румынии 19 мая говорит о том, 
что  Молдова  и  Румыния  уже  находятся  в  процессе  интеграции и  сегодня  "никто  не  может  утверждать,  что президент 
Румынии  Траян Бэсеску не является также и президентом бессарабцев",  утверждает молдавская прорумынская газета 
«Флукс», принадлежащая вице-спикеру парламента, лидеру Христианско-демократической народной партии Ю.Рошке.

"Сегодня  мы  присутствуем  при  процессе  "интеграции  в  ЕС  и  объединения  с  Румынией  через  гражданство". 
Коммунистическое руководство РМ не хочет интеграции, что абсурдно, тем более, что до сих пор они не доказали, что в 
состоянии найти другое решение, другой путь для вступления Молдовы в Евросоюз. Но, даже сопротивляясь, молдавские 
власти не смогут воспрепятствовать этому процессу, который набирает обороты и в котором участвует все больше людей", 
- отмечает издание.

28 мая.  Президент РМ В.Воронин подписал указ о назначении Даниелы Кужбэ послом, главой дипломатической 
миссии Молдовы при Европейских сообществах, которая ранее занимала должность начальника Управления политического 
сотрудничества с ЕС в МИД РМ.

28  мая. 42%  респондентов  социологического  опроса  утверждают,  что  не  придут  на  выборы  или  еще  не 
определились, примут ли участия в голосовании 3 июня на всеобщих местных выборах. В Кишиневе из 58% респондентов, 
уверенно сказавших, что проголосуют 3 июня, 40% намерены поддержать кандидата Партии коммунистов В.Иордана на 
пост  мэра  столицы.  На  втором месте  с  14% располагается кандидат  Либеральной  партии  Д.Киртоакэ.  Далее  следуют 
кандидат  Партии  социальной  демократии  Д.Брагиш  (13%),  кандидат  Демократической  партии  В.Филат  (10%),  другие 
кандидаты в примары Кишинева имеют 5 и менее процентов.

Одновременно  из  58%  процентов  респондентов,  выразивших  желание  принять  участие  в  голосовании,  41% 
выступил  за  советников-коммунистов,  12% –  за  советников  от  Партии  социальной  демократии,  10% –  за  кандидатов 
Либеральной партии, 9%в – за советников от Альянса «Наша Молдова» и только 5% – от ХДНП.

Местные выборы в столице 1995, 1999 и 2003 гг. показали, что средняя явка избирателей к урнам для голосования 
составляет примерно 44% общего числа граждан, внесенных в списки избирателей.

29  мая. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  встретился  с  делегацией  правительства  Москвы,  возглавляемой 
заместителем руководителя Департамента международных связей Б.Силаевым.

Главной  темой  встречи  было  определение  возможностей  долгосрочного  сотрудничества,  а  также  укрепление 
молдавско-российских связей на уровне регионов и городов.

В.Тарлев  заявил  о  готовности  правительства  поддержать  инициативы  по  сотрудничеству  в  областях, 
представляющих  взаимный  интерес,  в  частности,  в  заимствовании  опыта  московских  специалистов  в  эксплуатации 
жилищного  фонда,  управлении  общественным  транспортом,  модернизации  системы  газо-теплоснабжения,  экономии 
энергоресурсов, переработке отходов и др.

Он  приветствовал  инициативу  открытия  в  молдавской  столице  "Дома  Москвы",  высказавшись  за  открытие  в 
российской столице "Дома Молдовы".

29 мая. Тайные переговоры об условиях вывода российских войск из Приднестровья могут создать впечатления 
об отсутствии твердости европейской интеграции Молдовы, заявил министр иностранных дел Румынии А.Чорояну.
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Министр  дал  понять,  что  Бухарест  не  согласен  на  вывод  российских  войск  из  Приднестровья  взамен  на 
политическое присутствие приднестровских лидеров в парламенте Молдовы.

Он сказал,  что  Румыния  заинтересована  в  сохранении формата  переговоров  "5+2",  где  может  участвовать  и 
Бухарест.

Дипломат подчеркнул, что "европейский путь Молдовы не должен содержать уступок".
29 мая. Президент РМ В.Воронин принял участие в церемонии вручения диплома почетного члена Академии наук 

Молдовы профессору, члену Академии медицинских наук РФ, заведующему кафедрой мануальной терапии Ставропольской 
государственной медицинской академии А.Лиеву.

В своем выступлении на церемонии президент отметил значительный вклад А.Лиева в развитие неврологии и 
мануальной терапии, его плодотворную научно-врачебную и педагогическую деятельность.

Он также оценил роль академика в подготовке научных кадров Молдовы,  оказанную им помощь в признании 
результатов исследований молдавских ученых на международном уровне.

В.Воронин  выразил  уверенность,  что  это  событие  будет  способствовать  активизации  продуктивного 
сотрудничества, установившегося между научными сообществами Республики Молдова и Российской Федерации.

В  этой  связи  президент  сказал  о  целесообразности  создания  в  Молдове  вертеброневрологического  центра  с 
использованием опыта А.Лиева как вице-президента Международной ассоциации вертеброневрологов и директора Центра 
вертеброневрологии в Кисловодске.

29  мая. В  окружной  избирательной  комиссии  по  Ближнехуторскому  округу  прошло  экстренное  заседание  с 
участием представителей  государственных телевидения и  радио.   Поводом для разбирательства  стал  отказ  редакции 
выпустить  в  эфир  выступление  кандидата  в  депутаты  Верховного  Совета  А.Радченко.  Причина  в  том,  что  на  взгляд 
руководителей  СМИ его  выступление  якобы не  соответствует  положениям  Избирательного  кодекса.  По  мнению  СМИ, 
агитационный  материал,  представленный  А.Радченко,  содержит  призывы  к  нарушению  целостности  государства,  что 
недопустимо в соответствии со статьей 68 Избирательного кодекса ПМР, и наносит ущерб чести, достоинству и деловой 
репутации других зарегистрированных кандидатов.

Выслушав аргументы обеих сторон, окружная избирательная комиссия приняла решение в пользу А.Радченко.
30  мая. Президент  РМ  В.Воронин  на  встрече  с  министром  национальной  обороны  Литвы  Ю.Олекасом 

приветствовал его визит в Молдову и подчеркнул важность активизации двусторонних отношений, в том числе в области 
обороны и безопасности, для развития двустороннего взаимовыгодного сотрудничества и продвижения нашего государства 
по пути сближения с европейским сообществом.

Президент отметил заинтересованность молдавской стороны в заимствовании опыта Литвы по реформированию и 
модернизации вооруженных сил.

Каковы сегодня перспективы приднестровского урегулирования?
29.05.2007 г., Геннадий Коненко

Несмотря на то, что в СМИ появилось изрядное количество публикаций о возможном скором, чуть ли не 10 июня 
с.г.,  решении  «застарелой»  приднестровской  проблемы,  такое  развитие  событий,  на  наш  взгляд,  вряд  ли  реально  в 
ближайшем будущем.

Переговорный  процесс  по  урегулированию  находится  в  тупике,  хотя  нет  недостатка  в  призывах  со  стороны 
посредников и наблюдателей к Кишиневу и Тирасполю вернуться за стол переговоров и возобновить поиски основы для 
нормализации молдавско-приднестровских отношений.

Позиции сторон – Молдовы и Приднестровья в настоящее время диаметрально противоположны.
Кишинев видит решение проблемы только в рамках принятого молдавским парламентом 22 июля 2005 г. Закона об 

основных положениях особого правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра (Приднестровья).
Тирасполь, основываясь на результатах референдума, проведенного в ПМР 17 сентября 2006 г., заявляет о своем 

стремлении строить независимое от Молдовы государство с возможным присоединением в будущем к России.
И  в  молдавском,  и  в  приднестровском  случае,  компромиссных  решений  в  деле  урегулирования  не 

просматривается.  Молдаване должны отменить упомянутый закон,  если  они хотят  найти  взаимоприемлемый выход из 
создавшегося положения, приднестровское руководство, если оно вдруг озаботится поисками компромисса, должно будет 
проигнорировать  волеизъявление  своего  народа,  который  оно  само  и  подвигло  голосовать  за  независимость 
Приднестровья.

Вот  и  президент  ПМР И.Смирнов,  отвечая на  вопросы журналистов  на  пресс-конференции в  Москве  24 мая, 
организованной в ходе проведения в России «Дней Приднестровья», повторил, что Молдова и Приднестровье за 16 лет 
раздельного проживания стали настолько разными государствами, что объединение их в принципе невозможно.

Само возобновление переговоров весьма проблематично, т.к. между сторонами конфликта доверие по отношению 
друг к другу полностью отсутствует. Надо сказать, что к этому приложил руку в основном Кишинев.

Приднестровцы  свое  возможное  участие  в  будущих  переговорах  обставляют  требованием  предварительного 
подписания  т.н.  транзитного  протокола,  где  бы  восстанавливалось  их  право  на  самостоятельное  осуществление 
внешнеэкономической  деятельности.  В принципе,  Тирасполь,  как  представляется,  был готов согласиться с  таможенно-
транзитными правилами, введенными Молдовой при поддержке Киева в марте 2006 г., но хотел бы этот порядок закрепить 
документально, чтобы у молдавских властей не было соблазна и дальше использовать экономическое давление с целью 
навязывания Приднестровью своей позиции по политическому урегулированию проблемы. Кишинев же в ответ не только 
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отказался рассматривать этот вопрос, но и принял новые ограничения для приднестровских предприятий, на этот раз в 
области импортных операций.

Задача  экономического  удушения  Приднестровья  по-прежнему  является  основной  в  политике  Молдовы  в 
приднестровском вопросе.

Так что Тирасполь прав, утверждая, что Кишиневу на самом деле переговоры не нужны, а если нужны, то только 
такие,  где  мнение  Приднестровья  никого  не  будет  интересовать,  ему  предложат  лишь  согласиться  с  мнением 
«большинства».

Такую очередную попытку Кишинев,  как  известно,  предпринял в  начале  2007 г.,  представив  на рассмотрение 
посредникам и наблюдателям «в конфиденциальном порядке» свой новый – старый план урегулирования под названием 
«Пакт о принципах и гарантиях приднестровского урегулирования», который не содержал в себе ничего принципиально 
нового по сравнению с законом об основных положениях статуса Приднестровья от 22 июля 2005 г.

С учетом всего этого, у Приднестровья в создавшейся ситуации желания идти на переговоры как-то не возникает.
Сегодня в СМИ много всякого рода рассуждений на тему об активизации переговоров между Россией и Молдовой 

по  приднестровской  проблеме  и  о  наличии  у  Москвы  новых  наработок  по  ее  решению,  напоминающих  известный 
меморандум «Козака».

В связи с этим западники проявили явную настороженность и даже нервозность. В Кишинев зачастили эмиссары 
из ОБСЕ, ЕС, США и т.д. И заявления молдаван о том, что какого-то цельного российского документа по урегулированию 
нет,  западников  не  устроило.  Президент  РМ  В.Воронин,  выступая  на  встрече  глав  государств  Центральной  Европы, 
проходившей недавно в Брно, попытался их успокоить, заявив, что приднестровский вопрос невозможно решить…не по-
европейски.  Успешное  решение  проблемы,  по  его  мнению,  может  быть  только  одно,  которое  предусматривает 
демилитаризацию, запрет на размещение на территории Молдовы иностранных войск и военных объектов, предоставление 
справедливого статуса Приднестровью (правда, Воронин не разъяснил, что он под этим понимает). И ранее молдавские 
представители  также  высказывались  примерно  в  таком  же  плане:  мол,  если  у  России  появится  новый  план 
приднестровского  урегулирования,  то  он  должен  пройти  обязательную  апробацию в  рамках  переговорного  процесса  в 
формате «5+2».

В то же время ряд местных наблюдателей отметил, если российского плана нет, зачем тогда в Кишиневе было 
опубликовано  сообщение,  что  российские  предложения  по  урегулированию  президент  В.Воронин  и  его  ближайшее 
окружение обсудили на специальном заседании, на которое был приглашен также зампредседателя парламента, лидер 
ХДНП и нынешний союзник президента Ю.Рошка.

В тот же день президент РМ встречался с послом США и, надо думать, ввел его в курс дела, чтобы избежать 
новых недоразумений в отношениях с западниками.

Не исключено, считают журналисты, что на этот раз "утечка информации" была организована сознательно. Во-
первых, чтобы предупредить Запад о намерениях России, а во-вторых, чтобы в дискуссиях по приднестровскому вопросу с 
Россией  всегда  иметь  возможность  сослаться  на  позицию  обеспокоенных  партнеров  по  переговорам  и  отклонить  не 
устраивающие Кишинев  предложения  Москвы,  например,  предложение  о  сохранении  в  Молдове  российского  военного 
присутствия и т.д.

План, видимо, у России все же есть, ведь если его нет, зачем тогда заместителю секретаря Совета безопасности 
РФ Ю.Зубакову «мотаться» между Москвой и Кишиневом.

Ясно, что не предстоящие всеобщие местные выборы в Молдове волнуют российскую сторону.
Но  хотелось  бы  подчеркнуть,  что  в  любом  случае  план  обсуждается  на  двусторонних  переговорах,  и  не 

обязательно  он  станет  предметом  обсуждения  на  переговорах  в  рамках  Постоянного  политического  совещания  – 
нынешнего переговорного механизма по урегулированию «5+2». Многие его положения, изложенные в средствах массовой 
информации, уже получили отрицательную реакцию со стороны ряда представителей ОБСЕ, ЕС, США и др.

Так что пока нет документа, который мог бы лечь в основу будущих переговоров по выработке правового статуса 
Приднестровья.

Второй  момент,  который хотелось бы здесь  также отметить  –  Россия,  говоря о  необходимости  учета мнения 
приднестровцев  относительно  будущего  их  края,  высказанного  на  референдуме  17  сентября  2006  г.,  предлагая 
объединение  Приднестровья  с  Молдовой,  на  самом  деле  это  волеизъявление  игнорирует.  А  чтобы  сделать 
приднестровское руководство более «покладистым», Москва прекратила ежеквартальные финансовые субсидии бюджета 
ПМР, пока никак не отреагировала на последние молдавские инициативы по оказанию дополнительного экономического 
воздействия на Тирасполь, партия власти «Единая Россия» заключила соглашение о сотрудничестве с ведущей партией 
Приднестровья  «Обновление»,  нацеленной  на  реформирование  существующего  режима  в  регионе.  Не  исключено,  что 
муссирование слухов о досрочной отставке президента И.Смирнова в российских СМИ также не обошлось без Москвы, хотя 
в  последней  декаде  мая с.г.  в  российской  столице  и прошли Дни Приднестровья.  Но  из  официальных лиц на  них  не 
присутствовало  ни  одного  представителя  федеральных  властей,  а  вице-спикер  Госдумы  С.Бабурин  в  мероприятиях, 
связанных с проведением этих Дней, участвовал скорее в личном качестве.

Есть еще один аспект, который толкает В.Воронина играть роль оптимиста. Это выборы местных органов власти и 
самоуправления в Молдове, которые должны состояться 3 июня с.г. Хотя прогнозы предсказывают победу на этих выборах 
коммунистам,  тем  не  менее,  провозглашенная  «близкая»  развязка  молдавско-приднестровского  конфликта  способна 
привлечь на их сторону дополнительное число избирателей.

Кроме  того,  нерешенный  до  сих  пор  вопрос  о  возвращении  на  российский  рынок  продукции  винодельческой 
промышленности, без чего Молдову ждут новые экономические потрясения, также заставляют молдавского лидера делать 
оптимистические  заявления  и  даже  в  известных  пределах  способствовать  продолжению  двусторонних  переговоров  с 
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Россией по проблеме Приднестровья. Правда, пока неизвестно, чем они закончатся. Некоторые эксперты полагают, что 
сегодня ситуация напоминает историю ноября 2003 г.,  когда все должно было вроде завершиться урегулированием на 
основе подготовленного Россией меморандума, но завершилось, мягко говоря, неудачей российской дипломатии.

И об этом, наверное, нашим переговорщикам, особенно Ю.Зубакову, бывшему тогда послом России в Молдове, 
нужно помнить, чтобы второй раз не наступить на те же грабли. Как говорят, единожды солгавшему веры нет.

В заключение еще раз выскажем наше мнение о том, что о радужных перспективах в деле приднестровского 
урегулирования говорить рано.

Приднестровье: от права на самоопределение к международному 
признанию
23  мая  с.г.  в  Москве  проходила  Международная  научная  конференция  «Приднестровье:  прошлое,  

настоящее,  будущее»,  которую  совместно  организовали  Российский  государственный  гуманитарный 
университет и  Приднестровский государственный университет им. Т.Г.Шевченко. 

В работе конференции приняли участие ректор РГГУ, доктор исторических наук, профессор Пивовар Е.И.,  
ректор ПГУ,  доктор физико-математических наук, профессор Берил С.И., директор Института истории, государства  
и  права,  кандидат  философских  наук,  профессор  Галинский  И.Н.,  ведущий  сотрудник  Российского  института  
стратегических исследований,  доктор исторических наук  профессор Гузенкова  Т.С.,  академик  Российской академии  
естественных  наук,  доктор  технических  наук,  профессор  Мельников  Н.С.,  заместитель  Института  стран  СНГ  
Романенко  В.И.,  а  также  представители  Московского  государственного  им.  Ломоносова  М.В.,  Института  
славяноведения  РАН,  Института  экономики  РАН,  Российского  университета  дружбы  народов,  Дипломатической  
академии  МИД РФ,  Института  русского  зарубежья,  Государственного  университета  –  Высшей  школы  экономики,  
Международного института политической экспертизы,  Комитета по делам СНГ Совета Федерации Федерального  
собрания РФ, Второго департамента стран СНГ МИД РФ и др.

Ниже  редакция  бюллетеня  Института  стран  СНГ  публикует  выступление  участника  конференции  
профессора Галинского И.Н. 

Выступление на международной научной конференции в Москве «Приднестровье: прошлое, 
настоящее, будущее»

Галинский И.Н., директор Центра социальных
 и политических исследований «Перспектива» 

Приднестровская Молдавская Республика – это государство, которое все 17 лет своего существования никак не 
может в полную меру использовать свой многообразный потенциал: интеллектуальный, экономический, духовный. Причем, 
не по причине каких-либо объективных обстоятельств, а в силу тех правил игры на мировой арене, которые предельно 
откровенно и четко изложил великий геополитик современности Збигнев Бжезинский. Если бы не это, отмечают эксперты, 
жизненный уровень приднестровского населения вполне был бы сопоставим с российским.

Что же это за правила игры, и где же искать объективный критерий истины?
Когда  начинаешь  с  этим  разбираться,  то  обнаруживаешь,  что  все  упирается  исключительно  в  субъективный 

фактор. Фактически ситуация выстраивается как в случае со знаменитой  задачей французского философа Буридана, с той 
только разницей,  что поворачивать голову «осла» заставляют отнюдь не животные инстинкты, а вполне определенная 
политическая сила. Этот выбор своим острием нацелен на два универсальных международных принципа: право народа на 
самоопределение и территориальную целостность государства, которые содержаться в Заключительном Акте Хельсинского 
Совещания.  Разумеется,  эти и другие принципы Хельсинки являются равноправными,  как,  например,  принцип мирного 
решения конфликтов и споров и неиспользование при этом силы или угрозы применения силы. Однако, в нашем случае 
резонно  возникает  вопрос,  а  как  быть  с  экономической  блокадой  Приднестровья  со  стороны Молдовы,  поддержанной 
Украиной, с тем, что уже с 1 июля весь импорт в Приднестровье по решению правительства Молдовы должен идти через 
таможенные пункты Молдовы. Что это, как не использование силы?

Однако в реальности демократическое мировое сообщество всегда ставило права человека, права народов выше 
прав государства, в частности, права территориальной целостности. Именно исходя из этого, опираясь на волеизъявление 
своего населения – приднестровского народа, строилась Приднестровская Молдавская Республика.

В  этой  связи  необходимо  напомнить,  что  так  называемая  приднестровская  проблема  была  порождена 
тоталитарной сталинской политикой еще в 1940 году, когда к Приднестровью – тогда Молдавской Автономной Советской 
Социалистической  Республике,  произвольно  в  нарушение трех  действующих  конституций  (СССР,  УССР,  МАССР)  было 
присоединено цивилизационно чуждое территориальное образование – Бессарабия, не имеющая государственного статуса, 
и образована Молдавская Советская Социалистическая Республика.

Именно с тех пор Приднестровье является заложником волюнтаристской сталинской стратегии, освободиться из 
тисков которой оно смогло лишь в 1990 году на референдальной основе.

Девяностые годы прошлого века, конечно же, отличаются от 1975 – года Хельсинского Совещания. Они стали 
годами распада одних государств и возникновения на их месте других государств. Всего за этот период в мире появилось 
31 новое государство, более того, по мнению авторитетных международных экспертов, к 2020 году в Европе вполне могут 
появиться еще 11 новых полноценных государств – таких как Шотландия, Каталония, Земля Басков, Корсика и Сардиния, 
Абхазия, Ю.Осетия и Приднестровье. Такой прогноз вполне вероятен, подтверждением чему служат результаты недавних 
парламентских выборов в Шотландии. В данном контексте возникает вполне резонный вопрос, на который до сих пор не 
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дано  аргументированного  ответа  –  почему  т.н.  международное  сообщество  одним  народам  дало  возможность 
воспользоваться  своим  правом  на  самоопределение,  подтвердив  его  международным  признанием,  а  другим  народам 
пытается помешать в реализации этого права, в том числе и приднестровскому народу, «не замечая» его обоснованности и 
законности.

Если научно серьезно подойти к вопросу о территориальной целостности Республики Молдова на 1 января 1990 
года,  то  это  не  что  иное,  как  фикция.  Подтверждается  это  тем,  что  1  января  1990  года  никакой  Молдовы  как 
самостоятельного  государства  не  существовало,  а  была  союзная  республика  Молдавия,  границы  которой  носили 
административный характер внутри Советского Союза, но отнюдь не были государственными границами. В свою очередь, 
Приднестровская Молдавская Республика как самостоятельное государство была создана 2 сентября 1990 года в составе 
СССР.  Молдова  же  только  через  год  вышла  из  состава  СССР  на  основе  признания  преступным  Пакта  Молотова-
Риббентропа и только тогда институализировалась как независимое государство.

Если подходить строго юридически, то Приднестровье и сегодня как бы остается в составе Советского Союза 
(вернее – в составе большой России) или, по крайней мере, его правопреемником. Безусловно, прав известный российский 
дипломат  Казимиров,  говоря  о  том,  что  вообще  не  понятно,  откуда  возникла  в  «международном  праве»  идея 
неприкасаемости границ союзных республик,  которые были во многом проведены произвольно,  насильно и преступно. 
Скорее уж необходимо ставить вопрос о том, насколько был применим или единственно применим тот или иной принцип в 
той или иной конкретной историко-географической, политической обстановке в той или иной стране.

Если мы вспомним, что происходило в Молдавии в 1989–90-м годах, когда власть в республике была захвачена 
Народным фронтом, русские, украинцы, евреи и другие «не румыны» изгонялись со своих рабочих мест и из страны; когда 
сущностными лозунгами того времени стали: «Чемодан – вокзал – Россия» и сущностное кредо румынских националистов – 
«Русских за Днестр, евреев в Днестр»; когда река Прут фактически была превращена во внутреннюю реку унионистски 
объединяющихся Румынии и Молдовы, то поймем, что именно тогда приднестровский народ осознал, что еще чуть-чуть и 
он очутится в чуждом цивилизационном поле, с чуждой культурой, потеряет свой ментально родной русский язык, что будет 
означать для него гибель его идентичности, его, в широком смысле слова, русскости.

И он воспротивился этому, создав собственное государство, что явилось триумфом многонационального принципа 
организации государства в противовес этническому принципу,  который утвердился в Молдове.  Другого выхода на пути 
предотвращения этой катастрофы, кроме как самоопределения, у приднестровского народа просто не было.

По этой причине и с исторической, и с политической, и с юридической, и,  наконец, с моральной точки зрения 
никаких сомнений не вызывает факт законной реализации приднестровским народом своего права на самоопределение и 
образование независимого государства.

Однако  жизнь  показала,  что  самоопределение  –  это  только  первый  шаг  на  долгом  пути  к  международной 
легитимации, международному признанию.

И дело здесь вовсе не в международном праве,  которое в реальности не регулирует вопрос международного 
признания государств, дело в политике, поскольку любое признание государства – это акт не правообразующий, а в первую 
очередь  акт  политический,  как,  скажем,  акт  признания  Турецкой  Республики  Северный  Кипр  со  стороны  Турции  или 
Западной Сахары со стороны шестидесяти признанных государств мира, которых, несмотря на это, никто в ООН принимать 
не собирается.

Политики  и  эксперты,  все  они,  конечно  же,  прекрасно  понимают,  что  вопрос  признания  как  таковой  –  это 
сложнейший  коллизийный  вопрос  международной  политики.  Именно  поэтому  они  так  внимательно  и  заинтересованно 
наблюдают за развитием политической ситуации вокруг Косово.

Пусть пока об этом никто вслух не говорит, но все акторы подразумевают, что решение по Косово должно стать 
примером  выработки  общего  подхода  для  урегулирования  всех  подобных  конфликтов,  в  том  числе,  молдо-
приднестровского. А это решение все больше и больше лежит в плоскости приобретения Косовом статуса полноценного 
независимого государства.

Что же касается громких заявлений западных политиков (Кондолизы Райс и иже с ней) о том, что Косово – это 
уникальный случай, то они не выдерживают никакой критики.

В жизни все уникально, и каждый человек есть уникум, как и каждая страна не похожа на другую, в мире нет ничего 
абсолютно  похожего.  Именно  поэтому  международным  сообществом  провозглашены  как  норма  общежития  –  права 
человека вообще, а не права человека с белой, черной, желтой или красной кожей.

В прошлом не раз предпринимались попытки реализовать человеконенавистнические проекты исключительности 
кого-либо, но как они называются и к какому концу пришли их авторы – всем хорошо известно. Так и в нашем случае, 
конечно же, не может быть одних правил получения независимости для косоваров, других – для абхазов, третьих – для 
приднестровцев и пр. Иначе весь набор этих «прав» будет называться геополитической, цивилизационной сегрегацией.

Разумеется,  детали  и  сюжеты  утверждения  государственности  могут  варьироваться,  но  суть  решения, 
квинтэссенция  решаемой  проблемы,  должны  исходить  из  единого  основания  во  всех  случаях,  с  так  называемыми 
непризнанными  государствами.  А  именно,  если  международное  признание  получает  Косово  –  а  мы  видим,  что  дело 
движется в этом направлении, то такое же признание должны получить Приднестровье, Абхазия, Ю. Осетия, Н. Карабах и 
др.

И  делать  это  следует  не  сепаратистски,  как  это  пытаются  сегодня  делать  США  и  Евросоюз,  а  задействуя 
специально созданный для этого организационный механизм.

Таким механизмом вполне могло бы стать созванное в новых политических условиях инициированное, например, 
с  Россией  общеевропейское  совещание,  по  т.н.  непризнанным государствам,  которое  смогло  бы легитимировать  их  в 
качестве новых равноправных государств мирового сообщества.
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Вполне  могут  быть найдены и  другие возможные механизмы,  направленные на  международную легитимацию 
вновь образованных государств. Это, по сути, единственный выход из нынешней тупиковой ситуации, выход, который в 
конечном  счете  станет  благом  для  всех  сторон  политического  конфликта,  позволит  им  стабильно  и  перспективно 
развиваться и вливаться в общую семью народов и государств мира. Не случайно группа крупных американских юристов-
международников  и  государствоведов  в  своем  докладе  «Государственный  суверенитет  Приднестровской  Молдавской 
Республики в соответствии с международным правом» приходит к выводу, что единственно жизнеспособным решением, 
которое  отвечало  бы  глубинным  интересам  всех  главных  действующих  лиц  конфликта,  является  признание  мировым 
сообществом ПМР суверенным, демократическим государством.

17 лет де-факто независимого существования Приднестровья тому основа и демонстрация его состоятельности и 
жизнеспособности.

Этот вечный «приднестровский вопрос»
23 мая 2007 г., «Ольвия-пресс», Тирасполь

Согласно  планам  работы  высшего  законодательного  органа  Молдовы,  подтвержденного  недавно  его 
председателем Марианом Лупу, в течение июня-июля текущего года депутатам предстоит обсудить ход реализации ряда 
уже  обсужденных  и  принятых  законов.  Среди  них  спикер  назвал  и  законы,  так  или  иначе  относящиеся  к  проблемам 
приднестровского урегулирования, в частности, экономических отношений двух берегов.

Это заявление господин Лупу сделал, когда парламент готовился к первым дискуссиям о новой экономической 
политике  Молдовы (так  здесь называют  предложенные президентом Ворониным амнистию капиталов,  недвижимости и 
целый ряд налоговых послаблений для экономических агентов) и потому, наверное, оно оказалось в зоне наиболее низкого 
внимания.  Революционные шаги молдавского президента-коммуниста получили парламентскую поддержку.  После этого 
опять наступила обычная жизнь, а с нею и необходимость решать важные текущие проблемы, в том числе и проблемы так 
называемой реинтеграции Молдовы. И как ни пытается официальный Кишинев увильнуть от них, как ни оттягивает время, 
когда все-таки придется соглашаться со своими потерями в соперничестве с Тирасполем, -  все равно никуда от них не 
спрячешься.

В течение месяца «приднестровская проблема» напоминала о себе, словно живет она по какой-то своей, одной 
только  ей  известной  логике.  Едва  только  затихли слухи  о  «секретном плане  России»,  подоспел десятилетний  юбилей 
подписания «московского Меморандума». А еще раньше российский МИД обнародовал свой «Обзор внешней политики», 
где нашлось место (правда, очень и очень скромное) и вопросам урегулирования.

Все перечисленное и ряд других признаков, казалось бы, должны были показать свет в конце тоннеля. Но пока же 
подтверждается только одно: стороны упорно остаются на своих позициях, а набившие оскомину призывы зарубежных 
экспертов к взаимному поиску компромиссов превратились в пустое сотрясание воздуха.

Последнее  заявление  президента РМ Воронина,  сделанное  им в  ходе  кишиневской встречи с председателем 
парламентской ассамблеи ОБСЕ Гораном Леннмаркером, лишь подтвердило худшие выводы. Молдавский лидер отметил 
готовность официального Кишинева подписать такой план урегулирования, который устроит всех участников переговоров, 
собранных  в  формате  «  5+2».  Воронин  будто  включился  в  заочный  спор  с  главой  приднестровского  МИДа  Валерием 
Лицкаем и, можно считать, не согласился с его мнением о том, что «договориться мы (Кишинев и Тирасполь) может только 
сами».

В контексте последних событий, а именно в доказанной уже неспособности молдавской стороны предложить свой, 
более или менее реальный и приемлемый для Тирасполя план урегулирования, заявление Воронина приоткрывает занавес 
над  новыми  подходами  властей  РМ  к  решению  конфликта:  пусть  политические  тяжеловесы  предложат  условия 
реинтеграции, а мы, т.е. Кишинев и Тирасполь, согласимся с ними или нет, примем их как руководство к действию или 
откажемся от них.

Налицо стремление если не окончательно заморозить проблему, то существенно оттянуть сроки ее решения. И 
самому  непосвященному  понятно,  что,  к  примеру,  Москве  и  Вашингтону  сегодня  весьма  трудно  будет  найти  точки 
соприкосновения в подходах к условиям и принципам урегулирования конфликта на Днестре. А если брать в  расчет и 
позицию Киева, и, наконец, кардинально отличающиеся друг от друга настроения в Тирасполе и Кишиневе, то дело и вовсе 
выглядит безнадежным.

И в  самом деле,  посмотрим на  то,  как  отреагировали на  десятилетнюю годовщину  подписания  «московского 
Меморандума»  некоторые  участники  переговоров  по  урегулированию  конфликта.  В  заявлении  МИДа  ПМР  сказано  о 
готовности приднестровской стороны продолжить диалог с Республикой Молдова на основе принципов, предусмотренных 
Меморандумом. Главный из этих принципов - равноправие сторон.

Чуть ранее российский МИД отметил, что нужно искать «взаимоприемлемые компромиссы» на базе заложенных 
«московским  Меморандумом»  принципах…  Кишиневские  переговорщики  на  юбилейный  повод  показать  свои  оценки  и 
связанные с ними перспективы возобновления консультаций о статусе ПМР ответили молчанием. Объясняется это просто.

Парламентские слушания о реализации законов,  принятых относительно  условий реинтеграции страны,  дадут 
представления о том, что официальный Кишинев вплотную подойдет к  отказу от «московского Меморандума»,  взяв за 
основу свои документы (июль 2005 года), а они исключают решение территориальной проблемы путем создания «общего 
государства» и закрепляют унитарный характер Республики Молдова.

Для Кишинева «московский Меморандум» уже давно не существует, по крайней мере, с тех пор, когда к власти в 
РМ пришла Партия коммунистов.
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Вместе с тем, Кишинев, предлагая свою базу для переговоров, вряд ли может рассчитывать на поддержку Москвы. 
Точный ответ на вопрос «почему?» содержится в мартовском (2007 г) обзоре внешней политики Российской Федерации 
относительно  перспектив  урегулирования  конфликта.  Российская  дипломатия  в  своем обзорном документе  заявила  не 
только о «надежно гарантированном статусе Приднестровья», но и предложила «бережно относиться ко всему фонду идей 
урегулирования». А к этому фонду относятся те и только те документы, которые были приняты при участии всех сторон 
переговоров, и не относятся те, которые были приняты в одностороннем порядке…. И что уже говорить о перспективах, 
если трудно скрыть готовность Кишинева сделать приднестровский вопрос вечным.

10 июня президенты России и Молдавии подпишут соглашение о 
приднестровском урегулировании?

28.05.2007 г., «Новый Регион – Приднестровье»
Эрнест Варданян

Президент России Владимир Путин прочел и одобрил двустороннее соглашение по Приднестровью, и 10 июня на 
саммите СНГ документ будет подписан Путиным и молдавским президентом Владимиром Ворониным.

Как  сообщает  корреспондент  «Нового  Региона»,  об  этом  пишет  политический  обозреватель  авторитетного 
европейского  издания  The  EUObserver  Эндрю Реттман,  добавляя,  что  соглашение  будет  подписано  «между делом»  и 
представлено Европейскому Союзу как свершившийся факт.

«Новый Регион» приводит сокращенный аутентичный перевод статьи с английского языка.
Европейский  Союз  давит  на  Россию  с  тем,  чтобы  возобновить  многосторонние  переговоры  по  будущему 

Молдавии, и при этом боится, что двусторонняя московско-кишиневская сделка может отбросить когда-то проевропейскую 
страну обратно в сферу российского влияния, нанеся удар по европейской политике соседства.

«Стороны призвали … обе стороны возобновить переговоры в присутствии самих посредников и наблюдателей», 
– сказал министр иностранных дел Испании Мигель Анхель Моратинос после ключевой встречи в Мадриде 25 мая.

«Я надеюсь, что формат 5+2, который собирает вместе стороны, посредников и наблюдателей, сможет очень 
скоро возобновить свою работу», – добавил он.

На мадридской встрече собрались представители ЕС, США, Украины, России и ОБСЕ в рамках так называемого 
формата  3+2.  Формат  3+2  и  5+2,  включающий  также  Молдавию  и  Приднестровью,  нацелены  на  прекращение 
приднестровского конфликта после 15 лет напряженного режима прекращения огня.

В  2003  году  молдавский  президент  Владимир  Воронин  разорвал  связи  с  Россией  и  сказал,  что  будет  вести 
Молдавию  в  сторону  европейской  интеграции,  инициировав  проекты,  такие,  как  Миссия  ЕС  по  контролю  над 
приднестровской границей. Но ему не удалось провести проевропейские демократические и экономические реформы, и в 
Брюсселе его все больше воспринимают как «темную лошадку».

Клуб  5+2  бездействовал  почти  весь  прошлый  год,  вместо  этого  господин  Воронин  в  августе  провел  прямые 
переговоры с официальными российскими лицами. Итогом двусторонних переговоров стал проект нового соглашения по 
воссоединению,  предусматривающий,  что приднестровцы займут влиятельные посты в Кишиневе,  а российские войска 
останутся в стране на неопределенное время.

«Это  военное  присутствие может в  любое время дестабилизировать  Молдавию.  Если в  будущем молдавский 
парламент  последует  политике,  которая  не  понравится  России,  Москве  будет  очень  просто  организовать  провокацию 
(например, небольшую стрельбу по ее войскам – примечание автора статьи – РИА «НР»), и тогда российская мощь будет 
готова прореагировать», – предупредил высокопоставленный дипломат из группы 5+2.

22 мая в интервью российскому агентству РИА Новости президент Воронин даже разнес в пух и прах участие ЕС в 
формате 5+2, несмотря на то, что европейцы присоединились к группе в 2005 году по его же собственной просьбе.

«Только-только  мы  приближаемся  к  принципиальному  соглашению  по  этому  вопросу  (урегулированию –  РИА 
«НР») – тут же что-то происходит, какая-то провокация – или наша местная, или западная, или происходит какая-то утечка 
информации, или еще что-то», – сказал он.

Аналитики, такие, как Нику Попеску из Европейского Совета по международным отношениям, связывают ситуацию 
частично с желанием Воронина сохранить свою власть и частично с провалом Европейской политики соседства (ЕПС). Она 
требует  от  стран  принять  европейские  ценности  и  стандарты,  но  в  ответ  не  дает  мощного  стимула,  как,  например, 
вхождение в ЕС.

Раскручивающийся  политический  кризис  на  Украине  также  связывается  украинскими  дипломатами  со  слабой 
ролью Европы в делах постреволюционного государства. Если Молдова свяжет свое будущее с Россией, а не с ЕС, и 
пророссийская  фракция  одержит  решительную  победу  в  Киеве,  это  вызовет  резкое  изменение  роли  ЕС  как 
трансформационной силы в постсоветских государствах.

«Молдавия станет первой страной, начиная с 70-х годов, которую Кремль отвоюет у Запада», – написал 18 мая в 
своем блоге совершивший поездку в Приднестровье корреспондент журнала The Economist.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
14 мая. Южная Осетия приступает к строительству объездных дорог в села Знаурского района республики. Об 

этом  говорится  в  письме  сопредседателя  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  от  югоосетинской  стороны  Бориса 
Чочиева, направленном сопредседателям СКК от российской, грузинской и североосетинской сторон, а также главе Миссии 
ОБСЕ в Грузии  Рою Риву, командующему ССПМ генерал-майору  Марату Кулахметову. Копии письма направлены главе 
делегации Еврокомиссии в Грузии и Армении Пьеру Эклунду и главе миссии УВКБ ООН в Грузии Навиду Хусейну.

14 мая. Южная Осетия никогда не войдет в состав Грузии. Об этом заявил президент Южной Осетии  Эдуард 
Кокойты на  совещании  с  руководителями  министерств  и  ведомств,  главами  районных  администраций,  сообщили  в 
Государственном комитете печати и информации Южной Осетии.

14  мая. Чешская  республика  ведет  переговоры  с  Тбилиси  о  продаже  Грузии,  как  минимум,  десяти  боевых 
самолетов  L-159,  сообщает  чешское  информационное  агентство  CTK.  В  течение  последующих  двух  месяцев  станет 
известно, приобретет ли Грузия самолеты типа L-159, передает источник со ссылкой на первого заместителя министра 
обороны Чехии  Мартина Бартака. Бартак был членом делегации, которая 10-12 мая посетила Грузию под руководством 
чешского  премьер-министра  Мирека  Тополанека.  Он  провел  встречи  с  руководящими  лицами  Министерства  обороны 
Грузии. Бизнес-партнером правительства Чехии в сделке с Грузией является компания Omnipol.  Генеральный директор 
компании  Omnipol  Михаиль  Хон заявил,  что  несмотря  на  заинтересованность  грузинской  стороны,  пока  не  известно, 
состоится ли сделка, сообщает СТК. 

14 мая. "Наш враг желает посеять несогласие... Но, мы должны стоять вместе... Нашим стратегическим интересом 
является то, чтобы усилить эти отношения".  Об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили после открытия со 
своим азербайджанским коллегой Ильхамом Алиевым памятника бывшему президенту Гейдару Алиеву в старом Тбилиси. 
По словам Саакашвили, было много попыток того, "чтобы нас разделить, но это невозможно".

14 мая. Председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе находится в Чехии с пятидневным официальным 
визитом. В Праге она проведет встречи с председателем Сената Чехии, премьер-министром и министром иностранных дел. 
Как сообщили в пресс-службе парламента Грузии, Бурджанадзе 17 мая направится из Чехии в Латвию.

14 мая. Эдуард Кокойты несет ответственность за напряженную обстановку в зоне конфликта, заявил премьер-
министр Грузии Зураб Ногаидели, комментируя ситуацию в зоне грузино-осетинского. По его словам, грузинская сторона "не 
может встать на путь насилия" и призвал международное сообщество, включая Россию, занять "активную позицию" с целью 
предотвращения  дальнейшей  эскалации  напряженности.  По  его  словам,  с  грузинской  стороной  "разговоры  на  языке 
ультиматумов  должны  быть  исключены".  Ногаидели  еще  раз  подтвердил,  что  Тбилиси  продолжит  переговоры  с 
руководителем Временной администрации Цхинвальского региона Дмитрием Санакоевым. 

14 мая. Руководство Европейского Союза с удовлетворением отмечает, что в Армении, в целом, были проведены 
справедливые  и  свободные  парламентские  выборы,  в  значительной  степени  в  соответствии  с  международными 
обязательствами страны. Об этом говорится в заявлении, опубликованном на официальном сайте ЕС.

14 мая. Верховный представитель ЕС по вопросам внешней политики и политики безопасности  Хавьер Солана 
дал высокую оценку политической зрелости Армении, благодаря чему "парламентские выборы состоялись относительно 
справедливо".  Он  поздравил  армянский  народ  и  заметил,  что  выборы  состоялись  в  основном  в  соответствии  с 
международными стандартами. 

14  мая. Первый  секретарь  Центрального  Комитета  Коммунистической  партии  Армении  Рубен  Товмасян, 
пораженный неудачей на выборах в парламент, решил подать в отставку. Как сообщил источник близко стоящий к партии, 
пораженческий результат - 7 261 голосов избирателей, заставил председателя ЦК компартии решиться на этот шаг. Между 
тем сам первый секретарь ЦК компартии пока опровергает слухи о своей отставке. 

15  мая. Грузия  усиливает  концентрацию военных  структур  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  Как  заявил 
министр внутренних дел Южной Осетии, генерал- лейтенант Михаил Миндзаев, "под видом структур правоохранительных 
органов  Грузия  продолжает  вводить  в  зону  конфликта  спецподразделения  и  структуры  министерства  обороны". 
Комментируя требование президента Грузии Михаила Саакашвили разблокировать дорожно-транспортные артерии в зоне 
конфликта,  Миндзаев  заявил:  "Мы  дороги  не  блокировали,  мы  закрыли  дорогу  на  временно  оккупированной  Грузией 
территории Южной Осетии". Отвечая на вопрос о том, прогнозируется ли дальнейшая эскалация напряженности в зоне 
конфликта,  Миндзаев  заявил,что  "проникновение  любого  бандформирования  на  территорию  Южной  Осетии  будет 
встречать  жесточайший  отпор".  "И  пусть  потом  Грузия  плачет  сколько  угодно  перед  мировым  сообществом.  Наше 
требование - оставить Южную Осетию в покое",- резюмировал глава силового ведомства Южной Осетии.

15 мая. Железнодорожный эшелон с техникой, вооружением и имуществом российской военной базы в Батуми 
(Грузия) 15 мая отправился в Россию. Об этом сообщили в штабе базы. В составе эшелона, состоящего из 35 вагонов, 53 
единицы военной техники и часть имущества базы. Эшелон на территорию России пройдет через Азербайджан.

15 мая. Президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты принял главу Цхинвальского офиса Миссии  ОБСЕ в Грузии 
Божидара  Димитрова.  В  ходе  беседы Эдуард  Кокойты  выразил  обеспокоенность  по  поводу  увеличения  концентрации 
грузинских  вооруженных  формирований  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  "Грузинская  сторона  просто  поменяла 
вывеску и все свои силовые подразделения подчинила МВД, однако, от этого спокойнее в зоне конфликта не стало",- сказал 
президент Южной Осетии.  По словам Кокойты,  "Южная Осетия не собирается ослаблять свои позиции, тем более что 
грузинская сторона не соблюдает ранее достигнутые договоренности",- сказал Кокойты. Вместе с тем президент отметил, 
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что не исключает возможности встречи с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, при условии, что это будет встреча на 
высшем уровне, где будет подписано соглашение о невозобновлении боевых действий. В свою очередь, Божидар Димитров 
выразил готовность Миссии ОБСЕ к конструктивному диалогу и совместному решению возникающих проблем.

15 мая. Многотысячная акция протеста против проводимой грузинскими властями социальной политики прошла 
перед парламентом Грузии.  Участники акции,  в  которой приняли участие члены оппозиционных партий "Картули даси" 
(лидер - Джонди Багатуриа), "Партия народа" (лидер -  Коба Давиташвили), общественно-политического объединения "Мы 
сами",  объединения  "Грузинская  академия",  "Партии  зеленых",  Коалиции  грузинских  НПО,  пенсионеры,  ветераны,  ряд 
других категорий населения, окружили здание парламента "живой цепью".

15 мая. В  Баку проходит встреча группы руководителей высокого  уровня Азербайджана,  Турции и Грузии  по 
проекту строительства железной дороги Баку - Тбилиси - Карс. В повестку дня заседания входят анализ выполненных работ 
по созданию железнодорожной линии Баку - Тбилиси - Карс, подготовка планов реализации проекта, итоговое согласование 
положений о координационном совете железной дороги и о группе управления проектом реконструкции линии Марабда - 
Турция, а также другие вопросы. 

15 мая. Чрезвычайный и полномочный посол РФ в Азербайджане Василий Истратов провел пресс-конференцию в 
Баку.  Отвечая  на  вопросы журналистов,  Истратов  выразил  уверенность,  что  участие  Азербайджана  в  неформальном 
энергетическом саммите в Польше, который российские СМИ назвали "антироссийским", никак не повлияет на отношения 
Азербайджана  и  России.  "Азербайджан,  как  страна-экспортер,  заинтересован  в  разных  маршрутах  экспорта  своих 
энергоресурсов, и мы с пониманием относимся к этому. Мы в такой же степени заинтересованы в транспортировки своих 
энергоресурсов по разным маршрутам", - заявил Истратов.

15  мая. В  Баку  представители  независимых  СМИ,  правозащитники  и  члены комитета  защиты прав  главного 
редактора газет "Реальный Азербайджан" и "Гюнделик Азербайджан"  Эйнуллы Фатуллаева попытались провести пикет с 
требованием освобождения Фатуллаева и прекращения давления на независимую прессу. К месту пикета заранее были 
стянуты большие силы полиции. На территории вокруг места пикета также наблюдалось большое количество сотрудников 
полиции, которые буквально загнали группу журналистов в соседнее здание редакции газеты "Бакы Хебер". После того как к 
месту  подошли  правозащитники,  журналисты  смогли  выйти  из  здания.  Однако  сотрудники  полиции,  применив  грубую 
физическую силу, разогнали участников пикета, не дали им озвучить лозунги. 

15  мая. Россия  может  рассмотреть  вопрос  совместного  с  США  использования  находящейся  в  Азербайджане 
Габалинской  Радиолокационной  станции (РЛС).  Об  этом  в  Баку  на  пресс-конференции  заявил  посол  России  в 
Азербайджане Василий Истратов. "США неоднократно проявляли заинтересованность в получении информации от тех или 
других РЛС, которыми располагает Россия, в том числе и от Габалинской РЛС, которую Россия арендует у Азербайджана", - 
сказал  он.  Что  касается  конкретных  ответов  России,  дипломат  отметил,  что  "все  зависит  от  того,  какие  предложения 
сделают США". В данном случае постановку вопроса посол считает возможным.

15  мая. Генеральный  секретарь  НАТО Яап  де  Хооп  Схеффер удовлетворен  тем,  что  международные 
наблюдатели оценили прошедшие в Армении парламентские выборы по большей части соответствующими требованиям 
ОБСЕ и Совета Европы. В то же время в заявлении по итогам выборов генсек НАТО призвал власти Армении обстоятельно 
изучить все жалобы и изучить все пока еще существующие проблемы, отмеченные международными наблюдателями. 

15 мая.  Республиканская партия Армении на президентских выборах 2008 года может выдвинуть собственную 
кандидатуру в лице председателя Совета РПА, премьер-министра  Сержа Саркисяна. Об этом в ходе пресс-конференции 
заявил пресс-секретарь РПА Эдуард Шармазанов. 

15 мая.  В парламент Армении прошли прозападно настроенные политические силы, а те силы, которые являлись 
ярыми  сторонниками  России,  остались  вне  парламента,  что  является  своего  рода  сигналом  некоторого  изменения 
настроений общественности. Об этом на пресс-конференции заявил член Бюро АРФ "Дашнакцутюн"  Ваан Ованнисян. По 
его словам, нынешние выборы стали своего рода уроком для многих партий и, в частности, для тех, кто не сумел сохранить 
за собой места в избирательных комиссиях. Уроком эти выборы стали и для оппозиции, не сумевшей объединиться из-за 
амбиций ряда оппозиционных лидеров, считает Ованнисян. "Если процент голосов в пользу внепарламентской оппозиции 
прибавить  к  проценту  оказавшихся  в  парламенте  партий  "Наследие"  и  "Оринац  Ерикир"  оппозиция  в  этой  случае 
автоматически получала бы порядка 30%", - заключил Ованнисян.

16  мая. Крупнейший украинский  "ПриватБанк"  приобрел  75% акций  грузинского  "Таобанка".  Соответствующий 
договор был оформлен 15 мая в Тбилиси председателем совета директоров ЗАО "ПриватБанк" Александром Дубилетом и 
председателем  наблюдательного  совета  АО  "Таобанк"  Владимиром  Угулава.  Как  сообщил  Александр  Дубилет  на 
церемонии подписания соглашения, стоимость сделки составила $25 млн. По его словам, помимо инвестиций в основной 
капитал, "ПриватБанк" намерен вложить значительные средства в развитие деятельности грузинского банка, в частности, в 
расширение филиальной сети, внедрение новых банковских продуктов. Он отметил, что в ареал интересов украинского 
банка входит и обслуживание сферы малого бизнеса.

16 мая. "Югоосетинская сторона настаивает на возобновлении деятельности рабочих групп, созданных в рамках 
Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК).  Эти  группы должны подготовить  встречу  на  высшем уровне  для  подписания 
совместного  меморандума  о  неприменении  силы  или  угрозы  применения  силы  в  процессе  урегулирования  грузино-
осетинского конфликта". Об этом заявил президент Эдуард Кокойты в ходе заседания Совета безопасности Южной Осетии.

16 мая. Южная Осетия приглашает иностранных послов, аккредитованных в Грузии, посетить республику в день 
траура 20 мая. "Если демократические ценности в этих странах воспринимаются реально, а не на словах, то послы этих 
стран должны приехать и принять участие в траурных мероприятиях",- заявил 16 мая президент Южной Осетии  Эдуард 
Кокойты. По его словам, соответствующие поручения уже даны Министерству иностранных дел Южной Осетии.
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16 мая. Комментируя слова президента Грузии МИД Азербайджана озвучило официальную реакцию на заявление 
президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  сделанное  им 12  мая после  переговоров  с  главой  Азербайджана  Ильхамом 
Алиевым. Тогда Саакашвили заявил: "Мы договорились, что в ближайшее время наши рабочие группы встретятся. Линия 
государственной границы пройдет так,  чтобы стратегическая высота, которая имеет большое внутреннее значение для 
Азербайджана,  оказалась  на  территории Азербайджана.  Что  касается монастырского  комплекса  Давид Гареджи,  то  он 
полностью  должен  оказаться  на  территории  Грузии.  Я  уверен,  что  очень  скоро  мы  сможем  подписать  соглашение". 
Комментируя  эти  слова,  глава  делегации  Азербайджана  на  переговорах  по  делимитации  и  демаркации  госграницы  с 
Грузией,  замминистра  иностранных  дел  Азербайджана  Халаф  Халафов заявил,  что  на  встрече  в  Тбилиси  Алиев  и 
Саакашвили  подчеркнули  важность  продолжения  переговоров  правительственных  комиссий  по  определению  линии 
госграницы,  но  что касается исторического комплекса  Давид Гареджи,  то  в  этом вопросе речь не шла ни о  передаче 
территорий, ни об обмене ими. "На переговорах идет уточнение линии прохождения границы по этому участку на основе 
действовавших  в  советское  время  нормативно-правовых  документов  и  картографических  материалов.  И  мы  будем 
продолжать эту работу", - сказал Халафов.

16 мая. За 4 месяца 2007 года в Азербайджан поставлено более 70 автомобилей МАЗ, в то время как в 2006 году - 
63 единицы автотехники.  Об этом сообщил руководитель Центра общественных связей МАЗа  Валентин Лопан.  По его 
словам,  30  апреля текущего года  в  г.  Гянджа состоялось официальное  открытие  предприятия по сборке  автомобилей 
Минского автомобильного завода. Основа проекта была заложена во время визита в Белоруссию президента Азербайджана 
Ильхама Алиева в октябре 2006 года.

16  мая. Российский  сопредседатель  МГ  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Юрий 
Мерзляков прокомментировал  заявление  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева о  том,  что  "в  ходе  переговоров 
достигнута договоренность о безоговорочной сдаче 7 азербайджанских районов". Комментируя вопрос о том, соответствует 
ли действительности нашумевшее заявление азербайджанского президента, российский сопредседатель МГ ОБСЕ Юрий 
Мерзляков заявил:  "Не в  таком виде.  Есть принцип о передислокации армянских войск с  территорий вокруг  Нагорного 
Карабаха. Это один из принципов, о существовании которого давно известно - более года назад". На вопрос, считает ли он 
возможным организацию встреч президентов двух стран после подобных заявлений, сопредседатель затруднился ответить, 
заметив: "для этого мы и едем в регион". При этом Мерзляков проинформировал, что сопредседатели МГ ОБСЕ прибудут в 
регион дважды - в конце мая неполным составом, а в начале июня Ереван и Баку посетят все три сопредседателя МГ 
ОБСЕ.

16 мая. "Если  Республиканская партия Армении (РПА) примет соответствующее решение, я буду участвовать в 
президентских  выборах  2008  года."  Об  этом  заявил  в  Ереване  глава  совета  РПА,  премьер-министр  Армении  Серж 
Саркисян. 

16 мая. На внеочередном заседании Национального Собрания третьего созыва, парламентарии 87 голосами "за" 
утвердили  программу  деятельности  правительства  страны.  Выступая  в  парламенте  премьер-министр  Армении  Серж 
Саркисян отметил,  что  с  учетом  того  факта,  что  правительство  Армении  продолжит  реализацию  программы 
сформированного в 2003 году правительства, а также ввиду отсутствия значительных изменений в составе правительства, 
исполнительная власть предлагает считать программой деятельности правительства утвержденную 20 июня 2003 года 
программу.

16  мая. Лидер  оппозиционной  партии  "Оринац  Еркир",  экс-спикер  парламента  Армении  Артур  Багдасарян 
выдвинет  свою  кандидатуру  на  предстоящих  в  2008  году  президентских  выборах.  Свое  намерение  Артур  Багдасарян 
подтвердил  на  пресс-конференции  в  Ереване.  Таким  образом,  определился  шестой  кандидат  в  президенты  Армении. 
Ранее,  о  выдвижении своей кандидатуры заявляли лидер  Национально-Демократического  Союза экс-премьер  Армении 
Вазген Манукян, премьер-министр Серж Саркисян, лидер партии "Новые времена" Арам Карапетян, лидер Народной партии 
Тигран Карапетян, и по утверждению председателя экс-правящей партии Армянское Общенациональное движение Арарата 
Зурабяна свою кандидатуру выдвинет и первый президент Армении Левон Тер-Петросян.

16  мая. Партия  "Оринац  Еркир"  не  намерена  объединяться  с  другими  силами  в  новом  парламенте  против 
Республиканской партии Армении (РПА).  Об этом в  ходе пресс-конференции в  Ереване заявил лидер партии "Оринац 
Еркир"  Артур  Багдасарян,  комментируя  предложение  лидера  Национально-демократического  союза  Вазгена  Манукяна, 
которое подразумевает объединение четырех политических сил, прошедших в парламент Армении по итогам выборов 12 
мая, против РПА, набравшей наибольшее количество голосов.

16 мая. Формирование нового правительства не коснется сферы внешней политики, по крайней мере, до избрания 
нового президента Армении. Как заявил премьер-министр Армении Серж Саркисян, глава МИД Армении Вардан Осканян, 
по всей вероятности, сохранит за собой этот пост. Он также напомнил, что сферы внешней политики и обороны курирует 
президент страны.

16  мая. Лидер  радикального  оппозиционного  блока  "Импичмент",  редактор  газеты  "Айкакан  Жаманак"  Никол 
Пашинян начал  сидячую  забастовку  на  площади  "Свобода"  в  Ереване.  Пашинян  протестует  против  "фальсификации 
выборов и создавшейся в стране ситуации". По его словам, сидячая забастовка - "это не отчаянный шаг, а шаг против 
отчаяния,  которое  заставило  человека,  гражданина,  имеющего  право  властвовать,  и  уступившего  свое  право  паре 
преступников". "Это также акция надежды и доказательство того, что мы не смиримся со сложившейся ситуацией и сделаем 
все зависящее от нас, чтобы оставить в наследство нашим детям страну, о которой мы мечтаем", - отметил он. Пашинян 
подчекнул, что объявил забастовку не как представитель политической силы, а как гражданин, права которого попираются.

17  мая. В  штаб-квартире  НАТО в  Брюсселе  состоялось  заседание  Североатлантического  совета  в  формате 
"26+1", сообщили в Министерстве иностранных дел Грузии. В состав грузинской делегации, принявшей участие в работе 
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заседания, входили министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, государственный министр по вопросам интеграции 
в европейские и евроатлантические структуры Гиорги Барамидзе и заместитель министра обороны Грузии Бату Кутелиа.

17  мая. Югоосетинская  сторона  подтвердила  свою  принципиальную  готовность  принять  участие  в  работе 
Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта, в том числе в Тбилиси, -  заявил 
сопредседатель СКК с российской стороны, посол по особым поручениям МИД РФ Юрий Попов в Тбилиси по окончании 
встречи с государственным министром Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Мерабом Антадзе. Мераб Антадзе, 
в свою очередь, подтвердил готовность участия в заседании СКК грузинской стороны. 

17 мая. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с  министром юстиции Болгарии 
Георгием Петкановым. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации.

17 мая. В Азербайджане возможно вещание только одного российского телеканала, да и то лишь в том случае, 
если  российская  сторона  примет  поставленные  перед  ней  условия.  Об  этом,  как  передает  телеканал  ANS,  заявил 
председатель Национального совета по телерадиовещанию Азербайджана  Нушираван Магеррамли. По его словам, если 
российская  сторона  согласится  на  трансляцию  на  своей  территории  какого-либо  азербайджанского  телеканала  и  все 
расходы в связи с  этим возьмет на себя,  то и Азербайджан может взять на себя расходы по трансляции российского 
телеканала  на  своей  территории.  Магеррамли  напомнил,  что  НСТР  уполномочен  приостанавливать  трансляцию  на 
Азербайджан тех телепрограмм, которые не соответствуют местному законодательству.

17 мая. В Баку прошло заседание Руководящего комитета ГУАМ по проекту помощи торговле и транспортировкам. 
Как  передает  агентство  АПА,  Азербайджан  на  мероприятии  был  представлен  заместителем  председателя 
Государственного таможенного комитета Аскером Абдуллаевым и замминистра иностранных дел Аразом Азимовым. Также 
участвовали должностные лица таможенных служб Украины, Грузии и Молдавии. Ход реализации проекта помощи торговле 
и транспортировкам, усиление таможенного законодательства, внедрение информационных систем и технологий, борьба с 
терроризмом и контрабандой, развитие транзитной системы в странах ГУАМ стали основными темами обсуждений. 

17 мая. Республиканская партия Армении готова к сотрудничеству с силами, прошедшими в парламент Армении, 
однако, учитывая тот факт, что РПА набрала абсолютное большинство голосов избирателей, данное сотрудничество не 
будет  проистекать  в  рамках  коалиции  или  блока.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  член  совета 
Республиканской партии Армении Галуст Саакян.

17 мая. Советник президента Армении по вопросам нацбезопасности  Гарник Исагулян на сегодняшний день не 
видит альтернативной кандидатуры на пост главы государства за исключением премьер-министра  Сержа Саркисяна. Об 
этом он заявил на пресс-конференции.

17 мая. Лидер оппозиционной партии "Новые времена" Арам Карапетян уверен, что на президентских выборах в 
Армении в 2008 году основная борьба развернется между премьер-министром Сержем Саркисяном, экс-спикером, лидером 
партии "Оринац Еркир"  Артуром Багдасаряном и им самим.  Об этом он заявил на пресс-конференции,  добавив,  что к 
подобному раскладу ведет "динамика событий".  Арам Карапетян также заявил,  что партия "Новые времена" не может 
считать  результаты  выборов  12  мая  соответствующими  действительности  и  намерена  обратиться  с  жалобой  в 
Конституционный суд.  "А  мысль  о  том,  что  армянский  народ продал свои  голоса  в  ходе  выборов,  внушается  самими 
властями",  -  заметил  Арам  Карапетян,  добавив,  что  власти,  таким  образом,  психологически  подготавливают  людей  к 
президентским выборам.  По словам лидера партии "Новые времена",  число избирателей, "продавших свои голоса",  не 
превышает 10-15 %.

17  мая. В  городе  Талин  Арагацотнской  области  ночью  прошел  многочисленный  митинг  в  знак  поддержки 
кандидата в  депутаты по мажоритарной избирательной системе в 15-ом округе,  мэра города  Мнацакана Мнацаканяна. 
Митингующие  требовали  справедливости  и  пересчета  итогов  голосования  в  избирательном  округе  №15,  где  по 
предварительным данным одержал победу,  предприниматель,  депутат  Хачик  Манукян.  Митингующие разошлись  после 
того,  как Мнацакан Мнацаканян,  возвратившись из Еревана, сообщил,  что "из  ЦИК прибудет комиссия и сделает свою 
работу". По словам главы территориального отделения партии "Республика" Жоры Степаняна, он располагает документом, 
свидетельствующим, что в селе Геташен итоги выборов были сфальсифицированы. 

17 мая. Республиканская партия Армении (РПА) готова сотрудничать со всеми политическими силами, которые 
будут представлены в парламент нового созыва. Об этом заявил член Совета РПА Галуст Саакян. В то же время, по словам 
Саакяна, вероятными союзниками по коалиции могут быть партии "Процветающая Армения" и Армянская Революционная 
Федерация "Дашнакцутюн". Галуст Саакян проинформировал, что пока решения о создании коалиционного правительства 
не было и ведутся только переговоры. "Все зависит от политических развитий", -отметил он, добавив, что РПА считает 
правильным формат сотрудничества.

18 мая. "Все районные администрации и службы Абхазии будут подвергнуты тщательной проверке соблюдения 
финансовой дисциплины, в том числе и администрация президента". Об этом заявил глава Абхазии Сергей Багапш в ходе 
встречи с сторудниками администрации Сухуми 17 мая.

18 мая. С сегодняшнего дня Грузия начала широкомасштабную подготовку к боевым действиям против Южной 
Осетии. Об этом заявил министр внутренних дел Южной Осетии, генерал-лейтенант  Михаил Миндзаев. По его словам, с 
сегодняшнего  дня  по  всей  территории  Грузии  начались  широкомасштабные  учения  МВД,  а  также  строительство  в 
непосредственной близости от границ Южной Осетии инженерно-фортификационных сооружений.

18  мая. В  Тбилиси  открылось  новое  здание  посольства  Ирана  в  Грузии.  На  церемонии  открытия  здания 
посольства, расположенного в престижном столичном районе - Ваке, недалеко от посольства РФ в Грузии, присутствовали 
находящийся с двухдневным визитом в Грузии первый заместитель главы МИД Ирана Мехди Мостафави, представители 
аккредитованного в Грузии дипломатического корпуса, грузинских властей. В числе гостей был и бывший президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе.
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18  мая. Правительство  Грузии  приняло  решение  о  выделении  временной  администрации  Южной  Осетии  из 
госбюджета  Грузии  2007  года  12,4  млн.  лари  (7,4  млн.)  на  развитие  региона,-  заявил  премьер-министр  Грузии  Зураб 
Ногаидели по  окончании  заседания  правительства.  Соответствующая  расходная  статья  включена  в  законопроект 
изменений и дополнений в госбюджет Грузии 2007 года, рассмотренный на заседании правительства 18 мая.

18 мая. 17 мая в Баку министр промышленности и энергетики Азербайджана Натик Алиев провел встречу с вице-
спикером парламентской ассамблеи НАТО главой румынской делегации Михаилом Лупу. В ходе встречи были обсуждены 
результаты энергетического саммита в Кракове. Натик Алиев отметил, что Азербайджан первое государство, заключившее 
договор  с  Европейским  Союзом  по  энергетической  безопасности.  Михаил  Лупу,  в  свою  очередь,  подчеркнул,  что 
Азербайджан играет существенную роль в энергетической безопасности в Европе, и Европа с большим интересом следит 
за политикой президента Азербайджана в этом направлении.

18 мая. В Исламабаде завершила работу 34-я сессия Совета министров иностранных дел (СМИД) стран-участниц 
Организации Исламская конференция (ОИК). Как сообщил ИА АПА советник посольства Азербайджана в Пакистане Сабир 
Рзаев, в итоговую декларацию мероприятия включен пункт о немедленном и безоговорочном выводе вооруженных сил 
Армении  с  оккупированных  территорий  Азербайджана.  Кроме  того,  СМИД  принял  три  резолюции,  связанные  с 
Азербайджаном.

18 мая. "Мы пока что верны переговорному процессу. Если переговоры не дадут результатов, то альтернативой 
этому будет война. Азербайджан должен быть готов к этому". С таким заявлением 17 мая президент Азербайджана Ильхам 
Алиев выступил на встрече с жителями поселка Мехдиабад Абшеронского района. Алиев заявил, что Азербайджан в любом 
случае освободит свои территории: "Азербайджан никогда не отступит от своих национальных интересов. Для этого мы 
должны иметь сильную армию. В этом направлении ведется работа. Наша экономика во много раз мощнее армянской. 
Армения существует за счет внешней помощи, а это не делает чести ни одной стране". Ильхам Алиев также подчеркнул, 
что Армения не проявляет искренность и в процессе переговоров по Нагорному Карабаху.

18 мая. Президент Государственной нефтяной компании Азербайджанской Республики (ГНКАР) Ровнег Абдуллаев 
встретился  с  Чрезвычайным  и  Полномочным  Послом  США  в  Азербайджане  Анн  Дерс.  Американский  дипломат 
проинформировала об успехах, завоеванных в нашей стране в области реализации глобальных энергетических проектов, 
рассказала о плодотворном сотрудничестве ГНКАР с американскими компаниями. Посол еще раз подчеркнула намерение 
Соединенных  Штатов  Америки  продолжить  и  еще  более  расширить  сотрудничество  с  Азербайджаном  в  глобальных 
энергетических проектах. 

18 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Венгрии во главе с министром иностранных 
дел Кингой Генц. Генц подчеркнула, что связи между Венгрией и Азербайджаном интенсивно развиваются. Она сообщила, 
что в ходе своего визита в Баку обсудит возможности сотрудничества с различными структурами Азербайджана в области 
экономики,  энергетики,  сельского  хозяйства  и ряде  других  сфер.  Подчеркнув,  что  Азербайджан  стал  близким соседом 
Европейского Союза, глава МИД Венгрии отметила, что политика нового соседства весьма важно для ЕС. Алиев заявил, что 
Азербайджан придает большое значение отношениям с Венгрией и заинтересован в дальнейшем развитии двусторонних 
связей в различных областях. Он отметил, что с присоединением страны к "политике нового соседства" ЕС сотрудничество 
между Азербайджаном и Европейским Союзом вступило в новый этап. Напомнив о подписании между Азербайджаном и 
Евросоюзом  Меморандума  взаимопонимания  о  стратегическом  партнерстве  по  энергетическим  вопросам,  Алиев 
подчеркнул, что все это создает хорошие возможности для дальнейшего расширения сотрудничества.

18 мая. ЦИК Армении опубликовал окончательные результаты парламентских выборов по мажоритарной системе, 
состоявшихся 12 мая. Согласно этим данным, кандидаты от Республиканской партии Армении одержали победу в 23 из 41 
одномандатного округа. В 6 округах победа досталась кандидатам от партии "Процветающая Армения". Еще по одному 
мандату записали в свой актив кандидаты по мажоритарной системе партий "Оринац Еркир" и "Дашинк".

18  мая.  Вопросы  текущих  реформ  в  Вооруженных  силах  Армении,  а  также  программу  План  действий 
индивидуального партнерства НАТО-Армения (IPAP) обсудили 17 мая министр обороны Армении Микаел Арутюнян и посол 
Великобритании Энтони Джон Джеймс Кентор. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении, полковник Сейран 
Шахсуварян, стороны отметили, что в оборонной сфере за последние годы укрепилось сотрудничество и зафиксирован 
прогресс. Отметив результативное сотрудничество с посольством Великобритании, Энтони Кентор заверил, что в период 
его дипмиссии будут зафиксированы новые успехи. Касаясь взаимодействия вооруженных сил в миротворческих миссиях, 
министр обороны Армении отметил важность изучения офицерским составом иностранных языков и подготовки кадров. 

18  мая. Госдепартамент  США  и  посольство  США  озвучили позицию официального  Вашингтона  относительно 
прошедших парламентских выборов в Армении. Об этом в Ереване заявил временный поверенный в делах США в Армении 
Энтони Годфри. По его словам, выборы стали шагом на пути совершенствования избирательных процессов в Армении. "Мы 
ожидаем также, что все нарушения в ходе голосования будут детально расследованы", - заявил он.

18 мая. Следующим президентом Армении, безусловно, станет представитель одной из партий, поскольку это 
исходит  из  логики  политического  развития  страны  и  увеличения  роли  партий  в  жизни  страны.  Об  этом  на  пресс-
конференции в Ереване заявил спикер парламента Армении, зампредседателя  Республиканской партии Армении Тигран 
Торосян,  добавив,  что  президент  страны должен  выражать  мнение  большинства,  которое  представлено  в  парламенте 
страны.

18  мая. В  Ереване  на  площади  "Свободы"  перед  зданием  Театра  оперы  и  балета  вновь  собрались 
оппозиционеры, протестуя против итогов парламентских выборов в Армении, состоявшихся 12 мая. На этот раз им удалось 
собрать  не  более  3  тысяч  человек.  Лидер  и  идейный  вдохновитель  протестных  митингов,  глава  блока  "Импичмент", 
редактор газеты "Айкакан жаманак"  Никол Пашинян заявил, что это только начало. "Мы шаг за шагом приближаемся к 
победе", - подчеркнул он. По словам Пашиняна, "на данный момент главное добиться признания недействительными итогов 
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голосования и организовать повторные выборы". После митинга оппозиционеры прошлись шествием к главной площади 
республики, скандируя "1+1", что символизирует пополнение рядов несогласных с итогами выборов.

19  мая. Вопросы  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  обсудили  в  Москве  заместитель  министра 
иностранных дел России  Григорий Карасин и представитель Генерального секретаря  ООН в Грузии  Жан Арно. Стороны 
выразили озабоченность в связи с неблагоприятным развитием обстановки в зоне конфликта, отсутствием прогресса в 
реализации мер доверия, рекомендованных сторонам в конфликте на Женевской встрече высокого уровня Группы друзей 
Генерального секретаря ООН по Грузии в феврале текущего года.

19  мая. Встреча  заместителей  министров  иностранных  дел  России  и  Грузии  Григория  Карасина и  Георгия 
Манджгаладзе состоялась 18 мая в Москве. Как сообщили в департаменте печати и информации МИД России, "в ходе 
консультаций обсуждались актуальные вопросы двусторонних отношений".

19 мая. Столица Южной Осетии вновь подверглась массированному обстрелу с грузинской стороны. Как сообщили 
в МВД Южной Осетии, обстрел велся с юга ( район грузинского населенного пункта Эргнети-ред) приблизительно с 20.00 
мск и продолжался в течение получаса. В МВД отметили, что обстрел велся из автоматов и гранатометов. Отдельные 
выстрелы слышны до сих пор. Сведений о жертвах и пострадавших пока не поступают.

19 мая. По пропорциональной системе  Республиканская партия Армении будет иметь 41 мандат в парламенте. 
Таковы окончательные итоги выборов в Национальное Собрание Армении. Согласно ЦИК Армении, партия "Процветающая 
Армения" получит 18 мандатов, Армянская революционная федерация "Дашнакцутюн" - 16, оппозиционные партии "Оринац 
Еркир" - 8, а "Наследие" - 7.

20  мая. Вооруженные  силы  Южной  Осетии  приведены  в  состояние  полной  боевой  готовности  в  связи  с 
последними провокациями с грузинской стороны. Об этом сообщили в оборонном ведомстве РЮО.

20 мая. Лидер оппозиционной партии "XXI век - Язык, Отечество, Вера"  Гурам Шарадзе убит вечером в центре 
Тбилиси, на проспекте Меликишвили. 

21  мая. Три  передающих  блока,  один  из  которых  транслировал  российские  телеканалы,  были  похищены  с 
телевышки  в  селе  Саберио  (верхняя  зона  Гальского  района).  Как  сообщил  глава  Гальского  РОВД  Лоуренс  Когония, 
инцидент произошел 21 мая примерно в час ночи. Он также отметил, что в последнее время "активизировалась трансляция 
грузинских телеканалов,  которые сплошь политизированы".  По факту похищения оборудования районной прокуратурой 
возбуждено уголовное дело.

21 мая. Силовые структуры Южной Осетии ожидают "новых провокационных действий" со стороны Грузии вплоть 
до 26 мая (День независимости Грузии - ИА REGNUM). "Получена оперативная информация о планах грузинских спецслужб 
"увеличить интенсивность проведения специальных мероприятий в период подготовки к празднованию Дня независимости". 
Таким образом, до 26 мая следует ожидать совершения спецподразделениями Грузии новых провокационных действий", - 
говорится в заявлении государственного комитета печати и информации Южной Осетии.

21  мая. Представители  парламентской  оппозиции  заявляют,  что  произошедшее  накануне  убийство  лидера 
оппозиционной партии "XXI век - Язык, Отечество, Вера" Гурама Шарадзе является убийством политического характера и 
требуют  его  немедленного  расследования.  При  этом  часть  оппозиции  считает,  что  это  было  "заказное"  убийство, 
инициатива которого исходила со стороны властей, другая считает, что выводы нужно делать по завершении следствия.

21  мая. На  сегодняшний  день  азербайджанская  и  грузинская  части  Южно-Кавказского  трубопровода (SCP) 
находятся полностью в рабочем состоянии, и в Грузию передается в сутки около 1 млн куб. метров газа. Об этом в Баку 
заявил журналистам министр  промышленности и энергетики  Азербайджана  Натик  Алиев.  По  его  словам,  Азербайджан 
начнет поставлять газ и в Турцию по Южно-Кавказскому трубопроводу после получения заявки этой страны о готовности 
принять азербайджанский газ. Алиев сказал, что от Грузии поступило предложение о покупке газа, транспортируемого в 
Турцию, если эта страна будет не в состоянии его принять. 

21 мая. Лидер партии "Имеди"  Ирина Саришвили обвиняет грузинские власти в организации убийства лидера 
партии "XXI век - Язык, Отечество, Вера" Гурама Шарадзе. Как заявила Ирина Саришвили основанием для ее обвинений 
служат кадры, заснятые вмонтированной вблизи от места преступления видеокамерой наблюдения компании "Алдаги", а 
также  подтверждаемое  свидетелями  преступления  поведение  убийцы,  неадекватные  действия  правоохранительных 
органов, которые до сих пор не перевели подозреваемого в убийстве Гурама Шарадзе Гиоргия Баратели в следственный 
изолятор, а также сообщенная ей информация о том, что убийца, заснятый видеокамерой, внешне не похож на  Гиоргия 
Баратели. Она выразила глубокое сожаление в связи с кончиной Гурама Шарадзе, отметив, что он играл большую роль в 
"налаживании мостов" между отдельными оппозиционными движениями. 

1 мая. Спикер парламента (Милли Меджлиса) Огтай Асадов отбыл Польшу с трехдневным официальным визитом. 
Основной целью является дальнейшее углубление связей между законодательными органами двух стран. В ходе визита, 
осуществляемого по приглашению польской стороны, Асадов встретится с президентом, премьер-министром, министрами 
иностранных дел, экономики Польши, председателями Сената и Сейма. Стороны обсудят перспективы развития связей 
между законодательными органами Азербайджана и Польши в политической, экономической, культурной сферах.

21 мая. Ночью 20 мая сотрудники Министерства чрезвычайных ситуаций (МЧС) Азербайджана опечатали двери 
редакции ведущих оппозиционны газет - ежедневной "Гюнделик Азербайджан" и еженедельника "Реальный Азербайджан". 
В редакции произошло противостояние  между журналистами и представителями  МЧС. Сотрудники  газет  не позволили 
опечатать двери редакции и потребовали предоставить им акт. В момент переговоров на место происшествие прибыли 
военнослужащие  МЧС.  Между  ними  и  правозащитниками  возникло  противостояние.  Воспользовавшись  моментом, 
сотрудники МЧС опечатали двери редакции. Начальник отдела МЧС Ровшан Новрузов заявил, что здание, где размещена 
редакция, не получила технического паспорта. Плюс ко всему здание не отвечает требованиям безопасности.
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21 мая. В настоящее время готовится пакет документов, а также ключевая конвенция "О статусе Каспия". Об этом 
в  ходе  пресс-конференции в  Баку  заявил министр  иностранных дел России  Сергей  Лавров.  Глава  МИД России  также 
отметил, что этот вопрос не простой, поскольку в нем отражены конкретные экономические интересы всех прикаспийских 
государств. "Уверен, что нужно искать компромиссы на основе сотрудничества. Москва и Баку к этому готовы", - заявил 
Лавров.

21 мая. "Азербайджан для России является стратегически важным партнером, и мы заинтересованы в развитии 
двустороннего сотрудничества". Об этом в ходе пресс-конференции в Баку заявил министр иностранных дел России Сергей 
Лавров.  По  его  словам,  в  ходе  встречи  с  главой  МИД  Азербайджана  была  подчеркнута  необходимость  развития 
двустороннего взаимодействия по вопросам установления мира и стабильности в регионе путем решения существующих 
конфликтов, в том числе нагорно-карабахского. "Россию не может не беспокоить сохраняющаяся неурегулированность ряда 
конфликтов на Кавказе. Россия выступает за решение карабахского конфликта на основе международных принципов и на 
обоюдном согласии самих конфликтующих сторон", - заявил Лавров. Глава МИД России выразил также убежденность в том, 
что при наличии политической воли с обеих сторон можно будет выйти на взаимно приемлемые договоренности. В свою 
очередь  глава  МИД  Азербайджана  Эльмар  Мамедьяров заявил,  что  "Россия  может  сыграть  ключевую  роль"  в 
урегулировании  нагорно-карабахского  конфликта.  Он  также  выразил  удовлетворение  азербайджанской  стороны 
деятельностью российского сопредседателя Минской Группы ОБСЕ Юрия Мерзлякова по урегулированию конфликта. 

21  мая. Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял министра  иностранных дел России  Сергея Лаврова, 
находящегося в Баку с двухдневным официальным визитом. В ходе встречи Алиев подчеркнул, что Азербайджан уделяет 
большое  значение  развитию отношений  с  Россией  и  приезд  главы российского  внешнеполитического  ведомства  дает 
хорошую  возможность  для  их  анализа.  "Наши  отношения  складываются  в  конструктивной,  дружеской  атмосфере.  Мы 
удовлетворены развитием наших отношений в политической, экономической, гуманитарной сферах", - заявил президент. Он 
также отметил, что отношения между Азербайджаном и Россией носят стратегический характер. В свою очередь глава МИД 
России  отметил,  что  президент  Владимир  Путин подтверждает  достигнутые  ранее  между  двумя  главами  государств 
договоренности.  "Мы  с  моим  коллегой  Эльмаром  Мамедъяровым  обсудили  ход  выполнения  этих  договоренностей  и 
выразили удовлетворение ходом сотрудничества. Мы ценим наши отношения с Азербайджаном", - заявил Лавров.

21  мая. Во  втором  по  величине  городе  Армении  -  Гюмри  вечером  20  мая  на  одной  из  центральных  улиц 
произошла перестрелка с участием сына члена  Республиканской партии Армении(глава премьер-министр Армении  Серж 
Саркисян),  мэра Гюмри  Вардана Гукасяна -  Спартака Гукасяна и сына главы территориального офиса "Процветающей 
Армении" (глава предприниматель Гагик Царукян) Арташеса Саркисяна - Рустама Саркисяна. В результате инцидента есть 
раненные.

21 мая. Член Совета  Республиканской партии Армении (РПА- глава премьер-министр Армении  Серж Саркисян) 
Армен Ашотян не  считает,  что  парламент  нового  созыва  изменит  внешнеполитический  вектор  страны и  станет  "резко 
прозападным".  В  ходе  пресс-конференции  Ашотян  заявил,  что  внешняя  политика  Армении,  наоборот,  должна  быть 
уравновешеной, "модифицироваться" и стать более современной. "Понятие комплементаризма, по своей сути, оставаясь 
таким же, должно быть заменено на понятие многовекторной политики", - пояснил Армен Ашотян.

21 мая. В рамках 4-й Международной выставки "MILEX-2007" состоялась встреча министра обороны Белоруссии 
генерал-полковника  Леонида  Мальцева с  заместителем  министра  обороны  Армении  генерал-лейтенантом  Юрием 
Хачатуровым. Об этом сообщили в пресс-службе военного ведомства Белоруссии. По информации министерства, в ходе 
встречи стороны обменялись мнениями о состоянии и перспективах развития двустороннего военного сотрудничества.

22 мая. Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба принял представителя Еврокомиссии Пера Эклунда. Как 
сообщили в управлении правительственной информации при президенте Абхазии, делегация прибыла в Сухуми с целью 
мониторинга реализации финансируемых Еврокомиссией проектов. "Мы намерены посмотреть, как работают здесь наши 
проекты, каково качество их реализации. И наметим дальнейшие планы", - заявил Пер Эклунд. Еврокомиссия осуществляет 
в Абхазии целый ряд проектов, в том числе связанных с реабилитацией гражданской инфраструктуры в восточных регионах 
республики.

22 мая. Парламент Абхазии принял постановление "О демографической ситуации".  В документе перечислены 
основы государственной  стратегии  в  области  демографической  политики.  По  словам вице-спикера  парламента  Ирины 
Агрба, действия руководства направлены на реализацию концепции демографической политики.

22 мая. Первое рамочное соглашение между правительствами Иордании и Грузии  подписано  в  ходе встречи 
президента Грузии Михаила Саакашвили с королем Иордании Абдуллой Вторым Ибнал Хусейном. Как сообщили в пресс-
службе главы Грузии, соглашение станет главной основой будущего сотрудничества. В ходе встречи обсуждались также 
вопросы  реформ  в  Грузии.  В  ходе  визита  в  Иорданию  Михаил  Саакашвили  также  принял  участие  во  Всемирном 
экономическом форуме, где выступил с докладом "Грузия - формула успеха". В форуме участвовали главы 16 государств, а 
также  политики  и  ведущие  бизнесмены  56  стран  мира.  В  ходе  двухдневного  визита  в  Иорданию  президент  Грузии 
встретился также с премьер-министром Кувейта шейхом Насер Аль Мохаммед Аль Ахмад Аль Саба. А 19 мая состоялась 
встреча Михаила Саакашвили с президентом Хорватии Степаном Месичем.

22 мая. Прямую ответственность за убийство лидера грузинского оппозиционного политического движения "Язык, 
Родина, Вера" Гурама Шарадзе несут президент Грузии Михаил Саакашвили и министр внутренних дел Вано Мерабишвили. 
Об этом заявил президент Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ) Дашгын Гюльмамедов.

22 мая. По инициативе грузинской стороны состоялся телефонный разговор между министром иностранных дел 
Грузии Гелой Бежуашвили и главой МИД Армении Варданом Осканяном. В ходе телефонного разговора стороны коснулись 
перспектив  двустороннего  сотрудничества,  ситуации,  сложившейся  в  регионе,  обменялись  информацией  о  текущих 
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процессах в Грузии и Армении, в частности по просьбе Гелы Бежуашвили глава МИД Армении представил поствыборную 
ситуацию в Армении. 

22  мая. Министр  финансов  Грузии  Алексий  Алексишвили в  селе  Курта  встретился  с  "альтернативным 
президентом" Южной Осетии Дмитрием Санакоевым. В ходе встречи стороны обсудили план расходования 12 миллионов 
лари (около $7,1 млн.), которые предусмотрены в государственном бюджете Грузии для временной администрации Южной 
Осетии. По словам Санакоева, большая часть финансирования будет израсходована на проекты по реабилитации.

22 мая. 21 мая, в Баку посол Франции в Азербайджане  Бернар дю Шафо при участии председателя франко-
кавказской группы дружбы французского Сената  Амбруаза Дюпона вручил президенту  Ильхаму Алиеву диплом ордена 
"Большого креста Почетного легиона".  На встрече президент Алиев попросил посла довести свою благодарность  Жаку 
Шираку за присвоение ему ордена в ходе своего официального визита в Париж в начале мая этого года, сообщает пресс-
служба президента.

22 мая. Посольство США в Азербайджане выразило озабоченность в  связи с  закрытием 20 мая офиса газет 
"Реальный Азербайджан" и "Гюнделик Азербайджан".  Об этом говорится в сообщении пресс-службы посольства США в 
Баку. "Закрытие этих очень значимых газет, наряду с наблюдающимися в течение последних месяцев фактами гонений на 
прессу, показывает, что в Азербайджане продолжаются процессы, идущие вразрез с взятыми правительством страны на 
себя обязательствами по соблюдению свободы слова", - говорится в сообщении посольства США. "Являющийся членом 
Совета Европы и Европейской организации безопасности и партнерства Азербайджан взял на себя широкие обязательства 
в  области  демократических  реформ.  Мы  призываем  власти  Азербайджана  предпринять  шаги,  направленные  на 
возобновление деятельности газет "Реальный Азербайджан" и "Гюнделик Азербайджан", - говорится в документе.

22 мая. Армянская сторона высоко оценивает сотрудничество с США. Об этом заявил министр обороны Армении 
Микаэл  Арутюнян Отвечая  на  вопрос  о  сотрудничестве  Армении  и  США  в  военной  сфере,  министр  отметил,  что 
двусторонне взаимодействие находится на высоком уровне и имеет возможность дальнейшего развития.

22 мая. Оппозиционная партия "Оринац Еркир" обратилась в  Конституционный суд Армении для обжалования 
результатов парламентских выборов 12 мая. Как сообщила пресс-секретарь партии "Оринац Еркир" Сусанна Абраамян пока 
партия оспаривает лишь результаты выборов по мажоритарной системе в двух одномандатных округах - №11 и №33, где 
соответственно баллотировались заместитель председателя партии  Эгине Бишарян и член партии, депутат парламента 
Ованнес Маркарян.

22 мая. На президентских выборах в Армении в 2008 году оппозиция вспомнит "уроки прошлого", надеется партия 
"Дашинк". Возглавляемая экс-командующим армей обороны Нагорного Карабаха Самвелом Бабаяном, партия выступила с 
заявлением,  поблагодарив  всех  граждан,  которые  не  поддались  соблазну  взяток  и  проголосовали  на  парламентских 
выборах 12 мая за "Дашинк". Отметим, что эта политическая сила не преодолела 5% барьер в ходе парламентских выборов 
в Армении.

22 мая. Республиканская партия Армении готова  к  сотрудничеству  со всеми политическими силами.  Об этом 
заявил  глава  Совета  РПА,  премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян в  ходе  встречи  с  делегацией  международной 
наблюдательской миссии на парламентских выборах в Армении во главе с послом Борисом Фрлецом. Армянский премьер 
при этом добавил,  что переговоры с некоторыми партиями уже проводятся.  По словам Сержа Саркисяна,  РПА готова 
вовлечь в правительство представителей как  парламентских, так  и внепарламентских сил, что позволит сформировать 
исполнительный орган, пользующийся большим доверием народа.

22 мая. Не преодолевшая 5%-й барьер и набравшая лишь 22 288 голосов избирателей оппозиционная партия 
"Республика"  намерена  обратиться  в  Конституционный  суд с  требованием  признать  недействительными  результаты 
парламентских выборов в Армении 12 мая. Об этом заявил член политсовета партии "Республика" Сурен Суренянц.

23 мая. Премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб принял посла  США в Грузии  Джона  Тефта.  На встрече 
участвовал сотрудник  политического  отдела  посольства  Алан Парсел.  Касаясь  вопроса грузино-абхазских переговоров, 
Джон Тефт выразил сожаление по поводу отсутствия диалога между сторонами. Он заявил, что прямые контакты не могут 
быть  заменены посредниками.  Александр  Анкваб  отметил,  что  действия Грузии  в  Кодорском ущелье  и  высказывания 
президента  Михаила  Саакашвили не  способствуют  конструктивному  диалогу.  "В  общении  должен  быть  смысл  и 
уверенность в результате. Что касается наших взаимоотношений и возможности вхождения Абхазии в состав Грузии - это 
бесперспективный разговор", - сказал Александр Анкваб. В свою очередь Джон Тефт заявил, что США будут делать все от 
них зависящее для продолжения диалога между сторонами. 

23 мая. Вопросы переговорного процесса по урегулированию грузино-абхазского конфликта обсудили в Сухуми 
президент Абхазии  Сергей Багапш и посол США в Грузии  Джон Тэффт. В ходе встречи Багапш особо подчеркнул, что, 
несмотря на настоятельные рекомендации заинтересованных в процессе урегулирования сторон, переговорный процесс 
возобновлен не будет до вывода грузинских вооруженных формирований из верхней части Кодорского ущелья. "Никто из 
посредников - ни страны-члены Группы друзей Генерального секретаря ООН, ни европейские структуры - не уговорят нас 
возобновить участие в переговорном процессе, пока не будут сняты известные препятствия", - сказал президент Абхазии.

23  мая. Тбилисский  городской  суд  приговорил  лидера  общественного  движения  "Вперед,  Грузия"  Ираклия 
Батиашвили к  7  годам  лишения  свободы  за  оказание  интеллектуальной  помощи  экс-уполномоченному  президента  в 
Кодорском ущелье Эмзару Квициани. Иракли Батиашвили осужден по статьям 25 и 315 (часть II) Уголовного Кодекса Грузии 
-  за  оказание  помощи  в  мятеже  с  целью  свержения  государственной  власти  Грузии,  повлекшем  за  собой  тяжкие 
последствия. Оглашение приговора повлекло резкую реакцию присутствовавших на судебном заседании близких Ираклия 
Батиашвили  и  ряда  представителей  оппозиции,  которые  заявили,  что  его  судили  не  согласно  правовым  нормам 
демократического  государства,  по  которым  его  признали  бы  невиновным,  а,  фактически,  по  "советскому  праву", 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

159



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

предусматривавшему  7  лет  в  качестве  максимального  срока  за  агитацию  и  пропаганду,  и  что  Иракли  Батиашвили 
фактически является "узником совести".

23 мая. Министр внутренних дел Грузии Иван Мерабишвили совместно с рядом грузинских бизнесменов посетили 
грузинские села зоны грузино-осетинского конфликта и провели встречу с "альтернативным президентом" Южной Осетии 
Дмитрием Санакоевым. Участники встречи ознакомились с рядом объектов, строящихся в селах Тамарашени, Ачабети, 
Курта и Кехви, а также обсудили будущие проекты. В целом, на средства государственного бюджета Грузии и частных 
инвестиций, работающих в Грузии компаний, в зоне грузино-осетинского конфликта строится около 20 объектов, в том числе 
здание полиции, подразделения спецназа, второе здание временной администрации (в Ачабети),  аптека, бензоколонка, 
развлекательный центр, кинотеатр, спортивный комплекс и т.д. В числе компаний-инвесторов - "Аверс", "Висол", Казбеги", 
"Центр Пойнт" и др.

23 мая. "Происходящее вокруг газет "Реальный Азербайджан" и "Гюнделик Азербайджан", безусловно, говорит о 
состоянии  демократии  в  Азербайджане.  И  это  происходит  после  столь  негативного  доклада  Совета  Европы по 
Азербайджану. Конечно, ситуацию со свободой прессой в стране нельзя считать удовлетворительной", заявил в интервью 
азербайджанской службе BBC докладчик ПАСЕ по Азербайджану Андрес Херкель, комментируя ситуацию с захватом офиса 
газеты "Реальный Азербайджан".

23  мая. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  США  во  главе  со  специальным 
представителем  Государственного  секретаря  по  вопросам  экономики  и  торговли  Френком  Мермудом.  Выразив 
удовлетворение  возможностью  вновь  встретиться  с  Алиевым,  Мермуд  подчеркнул,  что  основная  цель  его  визита  в 
Азербайджан  заключается  в  расширении  связей  между  двумя  странами  в  экономической,  в  том  числе 
сельскохозяйственной сфере. Глава государства подчеркнул, что правительство Азербайджана придает важное значение 
развитию сельского хозяйства и выразил удовлетворение расширением сотрудничества с США в этой области. Сообщив, 
что около половины населения страны проживает в сельской местности, Алиев отметил, что развитие аграрного сектора 
имеет  для  Азербайджана  не  только  экономическое,  но  и  социальное  значение.  Он  напомнил  об  опыте  тесного 
сотрудничества между Азербайджаном и США в различных сферах, отметив хорошие возможности для использования 
этого опыта и в сельскохозяйственной сфере.

23 мая. Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян встретился с сопредседателями Минской Группы 
ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта Юрием Мерзляковым (Россия) и Бернаром Фасье (Франция). Как 
сообщили в пресс-службе МИД Армении, в ходе встречи основной акцент был сделан на пока еще несогласованных в 
процессе переговоров вопросах. Стороны также обсудили график следующей встречи и предстоящие задачи.

23 мая. Армения избрана членом комиссии по международному торговому праву  ООН (UNCITRAL) сроком на 
шесть лет. Выборы состоялись 22 мая в Генеральной ассамблее ООН в Нью-Йорке. Об этом сообщили в пресс-службе 
МИД Армении.

23  мая. Президент  Армении  Роберт  Кочарян встретился  с  сопредседателями  Минской  Группы  ОБСЕ по 
крабахскому урегулированию  Юрием Мерзляковым (Россия) и  Бернаром Фасье (Франция). Как сообщили в пресс-службе 
главы армянского государства, в ходе встречи обсуждались вопросы нынешнего этапа процесса урегулирования нагорно-
карабахского конфликта.

23  мая. Премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян принял  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по 
карабахскому  урегулированию  Юрия  Мерзлякова (Россия)  и  Бернара  Фасье (Франция).  Как  сообщили  в  пресс-службе 
правительства Армении, сопредседатели представили премьеру последнее развитие процесса урегулирования конфликта. 
"В ходе встречи  Серж Саркисян подтвердил позицию нашей страны относительно решения конфликта  мирным путем, 
посредством переговоров", - отмечается в сообщении. Премьер также отметил важность уважения права народа Нагорного 
Карабаха на самоопределение

23 мая. Вопросы передачи ЗАО "Армянской железной дороги" в концессионное управление обсуждались в ходе 
встречи президента Армении Роберта Кочаряна с министром транспорта и связи Андраником Манукяном. В ходе встречи 
министр  транспорта  и  связи  представил  также  ход  строительства  межгосударственной  автодороги  Мегри-Капан 
(альтернативная автодорога, соединяющая Армению с Ираном), сообщив, что строительство автодороги будет завершено 
уже в сентябре текущего года. Стороны также обсудили вопросы, касающиеся строительства новой автодороги в Тавушской 
области,  в  обход опасной приграничной зоны.  По словам Андраника Манукяна,  строительство новой автодороги будет 
завершено  в  августе.  Были  затронуты  вопросы  организации  восстановительных  работ  автодорог,  разрушенных  в 
результате  весенних  паводков.  Роберт  Кочарян  поручил  проконтролировать  качество  строительных  работ  и 
придерживаться намеченных сроков.

24 мая. Сход старейшин Кавказа состоялся в Южной Осетии. Подобное мероприятие проводится в Южной Осетии 
впервые. В столицу РЮО прибыли делегации из Абхазии, Дагестана, Ростовской области, Адыгеи, Чечни, Астраханской и 
Волгоградской  областей,  Калмыкии,  Краснодарского,  Ставропольского  краев,  Кабардино-Балкарии,  Карачаево-Черкесии, 
других регионов России.  Делегация старейшин народов Кавказа приняла совместную декларацию по итогам встречи в 
Цхинвали. Совет старейшин Кавказа также принял обращение к президенту России Владимиру Путину.

24 мая. "Тбилиси продолжает подготовку к силовым акциям против Южной Осетии", -  об этом заявили в МВД 
Южной  Осетии.  По  данным  силового  ведомства,  "грузинская  сторона  ввела  в  зону  грузино-осетинского  конфликта 
подразделения, оснащенные тяжелым вооружением, в том числе минометами". "Сегодня, 24 мая, около 10 часов утра, в 
районе грузинского села Двани, в непосредственной близости от осетинского села Мугут ( Знаурский район Южной Осетии), 
грузинские вооруженные формирования в количестве до 100 человек начали возведение фортификационных сооружений и 
оборудование  огневых  позиций  для  минометов.  "Данный  факт  является  грубым  нарушением  достигнутых  ранее 
договоренностей и указывает на подготовку грузинской стороны к  силовым действиям,  поскольку такие же укрепления 
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строятся практически по всему периметру соприкосновения грузинских и осетинских населенных пунктов",- отметили в МВД 
Южной Осетии.

24 мая. Если до конца 2007 года не будут утверждены базовые принципы урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта, то ввиду предстоящих в Армении и Азербайджане электоральных процессов, переговоры придется начать с 
нуля.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявил  французский  сопредседатель  МГ  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта Бернар Фасье. Аргументируя сказанное, французский сопредседатель привел в качестве примера 
прошлые президентские выборы в Армении и Азербайджане, которые стали причиной торможения переговорного процесса 
вплоть до того, что "пришлось все начать с нуля". По словам Фасье, сейчас можно надеяться на то, что до конца года будет 
достигнут  своего  рода  "рывок"  в  вопросе  обсуждения  базовых  принципов  урегулирования  конфликта,  что  позволит 
приступить к основным подготовительным работам.

24  мая. Все  три  страны,  сопредседательствующие  в  Минской  группе  ОБСЕ -  Россия,  США  и  Франция  - 
придерживаются единой точки зрения: возобновление военных действий в Нагорном Карабахе не может рассматриваться в 
качестве варианта решения конфликта.  б этом на пресс-конференции заявил французский сопредседатель МГ ОБСЕ по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Бернар  Фасье.  Он  подчеркнул,  что  альтернативы  мирному 
урегулированию  конфликта  путем  переговоров  и  компромисса  быть  не  может.  Комментируя  вопрос  о  том,  будут  ли 
представители  Нагорного  Карабаха  принимать  участие  в  дальнейших  переговорах,  сопредседатель  отметил,  что  на 
определенном этапе вовлечение Нагорного Карабаха в  процесс "может быть очень полезным и необходимым,  и  даже 
чрезвычайно важным".

24 мая. Представитель  ОБСЕ по свободе прессы  Миклош Харашти в очередной раз выразил озабоченность в 
связи с захватом имущества двух газет в Азербайджане и выдвижением новых обвинений против их главного редактора - 
Эйнуллы  Фатуллаева,  сообщает  ИА  "Туран".  "Лишение  собственности  газет  "Реальный  Азербайджан"  и  "Гюнделик 
Азербайджан" парализовало деятельность этих крупных и популярных изданий страны и имеет явную цель заткнуть им рот. 
Все это часть кампании, целью которой является устранение независимой журналистики в стране", - заявил Харашти. "Это 
неприкрытые репрессии, превышающие все, что было сделано до сих пор против независимой прессы", - отметил Харашти.

24 мая. Премьер-министр Азербайджана Артур Расизаде на заседании совета глав правительств СНГ 25 мая не 
будет подписывать соглашений о создании единого электроэнергетического рынка Содружества Независимых Государств. 
Как  сообщили ИА  "Финэко"  в  Кабинете  министров  Азербайджана,  страна  не  видит  необходимости  на  данном этапе  в 
присоединении  к  электроэнергетическому  рынку  СНГ.  "Азербайджан  на  двусторонней  основе  осуществляет  перетоки 
электроэнергии с Дагестаном и Грузией. После небольшого ценового кризиса нормализовались отношения и с  РАО ЕЭС. 
Свою часть задач, стоящих перед единым рынком мы уже решили", - указали в Кабинете министров.

24  мая. В  Брюсселе  правительство  Азербайджана и  Европейский  союз  начали двусторонние  переговоров  об 
условиях  членства  страны  во  (ВТО).  По  сообщению  Министерства  экономического  развития  (МЭР)  Азербайджана, 
переговоры  касаются  предложений  Азербайджана  по  регулированию  услуг.  Пока  страна  завершила  двусторонние 
переговоры только с  Грузией и Молдавией,  а также заручилась поддержкой Омана.  После урегулирования ситуации в 
Турции ожидаются переговоры с этой страной. С 1997 года Азербайджан является наблюдателем при ВТО, и у нее есть 
разногласия по условиям членства с США и Евросоюзом.

24  мая. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  ректора  Московского  государственного 
университета Виктора Садовничего. 

24  мая. Генеральный  секретарь  Совета  Европы  Терри  Дэвис не  скрывает  своего  удивления,  что  власти 
Азербайджана  продолжают  игнорировать  требования  международных  организаций  и  лично  самого  Дэвиса  прекратить 
нарушения прав СМИ в стране. Дэвис сказал: "В своем последнем заявлении я выразил крайнюю озабоченность угрозой 
свободе выражений в Азербайджане. Однако тенденция арестов и преследования журналистов в стране продолжается. 
Только что стало известно о захвате офиса двух оппозиционных газет. Будучи генеральным секретарем Совета Европы, я 
не могу молчать, когда свобода выражений столь серьезно и вызывающе нарушается", - сказал Дэвис.

24  мая. В  Бакинском Государственном Университете  состоялась  встреча  профессорско-преподавательского  и 
студенческого  состава  с  ректором  МГУ имени  М.В.Ломоносова,  президентом  Евразийской  ассоциации  университетов, 
академиком Российской Академии Наук, лауреатом Государственной премии Виктором Садовничим. Ректор БГУ, академик 
Абель Магеррамов приветствовал гостя. Затем в малом актовом зале Магеррамов и Садовничий подписали Договор сроком 
на 5 лет об открытии в Баку филиала Московского государственного университета. На церемонии подписания Договора 
присутствовали министр образования Азербайджана Мисир Марданов, проректор по внешним связям БГУ Наргиз Пашаева, 
посол России в Азербайджане Василий Истратов.

24 мая. Официальный Ереван дал согласие на организацию встречи президентов Армении и Азербайджана в 
рамках неформального саммита глав государств стран СНГ 10 июня в Санкт-Петербурге. Об этом сообщил сопредседатель 
Минской  Группы  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Юрий  Мерзляков,  выразив  надежду  на 
аналогичный ответ Баку. 

24  мая. Правительственная  делегация  Армении  во  главе  с  премьер-министром  Сержем  Саркисяном с  двух 
дневным визитом отбыла в Ялту для участия в заседании глав правительств СНГ.

24  мая. Польша  уверена,  что  сотрудничество  с  Арменией  получит  развитие  после  формирования  нового 
армянского  правительства.  Как  сообщил  пресс-секретарь  министерства  иностранных  дел  Польши  Роберт  Шаниавски, 
Польша  считает  Армению  своим  надежным  партнером  на  Южном  Кавказе  и  готова  дальше  развивать  двусторонние 
отношения. По его словам, о высоком уровне отношений свидетельствует визит министра иностранных дел Польши Анны 
Фотыги в Ереван и подписание меморандума о сотрудничестве
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24 мая. Правительство Армении в ходе очередного заседания одобрило предложения о подписании со странами 
СНГ соглашений "О сотрудничестве в борьбе с оборотом фальшивых лекарств", "О создании общего энергетического рынка 
стран СНГ", "О сотрудничестве в переподготовке специалистов и повышении их квалификации", "О сотрудничестве в сфере 
спорта и физической культуры", "О совместном кинопроизводстве", "О совместной подготовке кадров органов внутренних 
дел  и  внутренних  войск  стран-участниц  СНГ".  Члены  правительства  одобрили  также  подписание  программы  TCP 
"Содействие  Армении  в  борьбе  с  бруцеллезом"  между  правительством  Армении  и  Продовольственной  и 
сельскохозяйственной организацией ООН (FAO).

24 мая. На  заседании Мониторингового  Комитета Парламентской  Ассамблеи Совета Европы в Белграде был 
представлен доклад о ходе состоявшихся 12 мая парламентских выборов в Армении. Об этом сообщил глава армянской 
делегации в ПАСЕ Тигран Торосян. По его словам, фактически докладчик представил Мониторинговому Комитету все то, 
что уже было представлено в Ереване. "Доклад будет включен в отчет Бюро ПАСЕ, как это бывает в случае проведения 
нормальных  выборов,  и  будет  представлен  в  ходе  июньской  сессии",  -  отметил  Торосян.  При  этом,  глава  делегации 
заметил, что в ходе заседания были и приятные неожиданности. "Это всего лишь небольшая деталь, но я сообщу о ней 
лишь по возвращении", - заключил Торосян.

25 мая. Соединенные Штаты и Россия могут совместно содействовать мирному процессу урегулирования нагорно-
карабахского конфликта. Об этом заявил заместитель Госсекретаря США Дениел Фрид. По его словам, Москва и Вашингтон 
могут привнести стабильность и безопасность на Южном Кавказе, поскольку это в интересах обоих государств. "Россия и 
США  успешно  взаимодействуют  в  этом  вопросе",  -  отметил  Фрид,  добавив,  что  основная  ответственность  за 
урегулирование конфликта лежит на Армении и Азербайджане. Что касается пакета предложений урегулирования, которые 
выработали  сопредседатели  Минской  группы  ОБСЕ,  по  словам Фрида,  "эти  принципы  до  сегодняшнего  дня  остались 
основной базой переговоров между сторонами". Он сообщил, что, будучи в Армении и в Азербайджане весной прошлого 
года представил президентам эти предложения.

25 мая. Состоялись переговоры между сопредседателями Минской группы ОБСЕ Бернаром Фасье и министром 
иностранных дел Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым. По сообщению пресс-службы  МИД Азербайджана,  Фасье и 
сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ  от  России  Юрий  Мерзляков обсудили  с  Мамедъяровым  основные  принципы 
урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Во  встрече  принимал  участие  также  замминистра  иностранных  дел 
Азербайджана Араз Азимов.

25  мая.   Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян,  вероятно,  останется  на  своем  посту  до 
президентских выборов. Глава МИД Армении заявил, что ответ на этот вопрос пока не известен, но, по всей видимости, за 
ним сохранится этот пост до выборов главы государства в 2008 году. 

26  мая. Министерство  иностранных  дел  Южной  Осетии  призвало  ОБСЕ,  командование  Смешанных  сил  по 
поддержанию  мира  (ССПМ)  и  все  стороны  грузино-осетинского  конфликта  обратить  "самое  серьезное  внимание  на 
активные усилия Грузии по нагнетанию обстановки".  Как сообщили в МИД Южной Осетии,  Грузия продолжает процесс 
наращивания своего военного присутствия и активное строительство фортификационных сооружений в зоне конфликта. Во 
внешнеполитическом ведомстве также отметили, что 24 мая дополнительно введенные в зону конфликта и оснащенные 
минометами  подразделения  МВД  Грузии,  угрожая  строителям  оружием,  воспрепятствовали  строительству  дороги 
Хетагурово-Мугут Знаурского района Южной Осетии.

26  мая. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  завершена  плановая  ротация  батальона  российских 
миротворческих  сил.  Об  этом  сообщили  в  Объединенном  штабе  ССПМ.  "Вновь  прибывший  российский  батальон 
миротворческих сил приступил к выполнению поставленных задач по поддержанию мира в зоне ответственности ССПМ. 
Батальон, выполнивший миротворческую задачу, убыл из зоны конфликта", - говорится в сообщении ОШ ССПМ.

26 мая. По решению президента Грузии Михаила Саакашвили 27 мая объявлен Днем грузинской диаспоры. В этот 
в Грузии пройдет ряд приуроченных к этому дню праздничных мероприятий. Следует отметить, что на параде в честь Дня 
независимости  Грузии  присутствовали  несколько  сотен  представителей  грузинской  диаспоры,  специально  для  этого 
прибывших в Тбилиси из различных стран мира. Сегодня вечером состоится их встреча с Католикосом-Патриархом всея 
Грузии Илией II.

26 мая. У расположенной напротив здания парламента Грузии Кашветской церкви во время проходившего перед 
этим  зданием  парада  в  честь  независимости  Грузии  произошло  столкновение  членов  Международного  комитета  по 
освобождению Ираклия Батиашвили с представителями грузинских правоохранительных органов. Инцидент случился после 
того, как полиция, охранявшая подступы к парламенту, потребовала от членов Международного комитета, проводивших 
акцию  протеста  с  требованием  освободить  Ираклия  Батиашвили,  свернуть  плакаты  с  надписями  "Свободу  Ираклию 
Батиашвили" и "Ираклий Батиашвили - узник совести".

26 мая. Президент Грузии Михаил Саакашвили присвоил гражданство Грузии австрийской принцессе, известному 
скульптору Габриэле фон Габсбург. Церемония передачи документа, подтверждающего грузинское гражданство принцессы, 
состоялась  по  окончании церемонии открытия в  тбилисском парке  "Мзиури"  "Монумента  Роз",  идея  создания  которого 
принадлежит Габриэле фон Габсбург.

26 мая. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял председателя Организации по охране окружающей среды 
Ирана, заместителя президента ИРИ по вопросам экологии доктора Фатеме Ваез-Джавади, участвующую в работе Первой 
бакинской конференции, посвященной охране морской среды Каспия. На встрече была отмечена важность сотрудничества 
прикаспийских государств  в  области охраны окружающей среды.  Подчеркивалось,  что Первая бакинская конференция, 
посвященная охране морской среды Каспия, сыграет важную роль в дальнейшем укреплении сотрудничества, говорилось 
об успешном развитии азербайджано-иранских двусторонних отношений в различных сферах.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

26 мая. "Будет правильно,  если сформируется коалиционное правительство,  но о  том,  каким форматом,  еще 
ведутся переговоры", - заявил президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, "сформирована культура коалиционного 
правления,  которая  за  несколько  лет  в  определенной  степени  укоренилась  в  нас".  "Формирование  коалиционного 
правительства  очень  важно  для  развития  страны",  -  отметил  он.  "Я  считаю,  чем  шире  будет  круг  вовлеченных  в 
правительство конструктивных политических сил, тем больше будет запас стабильности страны. Должна сформироваться 
культура сотрудничества, и отношения не должны быть черно-белыми", - считает президент.

27 мая. В Баку началось совместное совещание министерств внутренних дел России и Азербайджана в пресс-
службе  Министерства внутренних дел РД. Оно посвящено налаживанию взаимоотношений между двумя ведомствами и 
выработке  единой концепции в  борьбе с  международным терроризмом.  В составе российской  делегации в  совещании 
принимают участие глава МВД Дагестана  Адильгирей Магомедтагиров и все начальники управлений и отделов МВД РД. 
Возглавляет делегацию заместитель министра МВД России генерал-полковник Аркадий Еделев. Ведет совещание министр 
внутренних дел Азербайджана Рамиль Усубов.

28 мая. Президент Абхазии  Сергей Багапш принял специального представителя генерального секретаря  ООН 
Жана Арно. Как сообщили в управлении правительственной информации при президенте, на встрече обсуждались вопросы, 
связанные с урегулированием грузино-абхазского конфликта.

28 мая. Президент Грузии Михаил Саакашвили примет участие в неформальном саммите глав государств СНГ в 
Санкт-Петербурге, об этом сообщили в пресс-службе главы грузинского государства.

28 мая. В Батуми на территории нефтяного терминала произошло столкновение двух железнодорожных составов 
с цистернами с нефтепродуктами. Один из составов сошел с рельсов, однако взрыва или пожара избежать удалось. Вокруг 
разлилась  нефть.  Во  избежание  воспламенения,  территория  крушения  оцеплена.  На  месте  работают  спасательные 
службы.

28 мая. Австралийская компания "Iberian Resources" намечает в городе Мегри построить завод по переработке 
золота.  В  общей  сложности  в  строительство  завода  будет  инвестировано  порядка  $50  млн.,  а  завод  будет  сдан  в 
эксплуатацию в 2009 году. Как сообщили в компании, предполагается, что ежедневно будет отливаться до 10 кг золота.

28 мая. По случаю празднуемого в Армении 28 мая Дня Республики оппозиционная партия "Наследие" призвала 
освободить всех политзаключенных - "в мире не может быть справедливости без справедливости в доме". Как говорится в 
заявлении партии "Наследие", "созвучно с духом Дня Республики, партия требует освободить руководителя инициативы 
"Гражданское неповиновение"  Александра Арзуманяна (задержан по подозрению в отмывании денег -  ред.),  командира 
отдельного  батальона  "Шуши"  Жирайра  Сефиляна и  члена  политсовета  партии  "Родина  и  честь"  Вардана  Малхасяна 
(обвиняются в публичных призывах к насильственному изменению конституционного строя Республики Армения" - ред.), 
редактора газеты "Жаманак Ереван" Армана Бабаджаняна (осужден на 3,5 года лишения свободы за подделку документов 
и  уклонение  от  несения  воинской  службы -  ред.),  брата  лидера  партии  "Республика"  Армена  Саркисяна (осужден  за 
организацию  убийства  тележурналиста  Тиграна  Нагдаляна -  ред.),  Арсена  Арцруни (приговорен  к  пожизненному 
заключению по делам "Дро" - ред.) и других политзаключенных, которые по сей день находятся под арестом. Тем самым 
попираются их конституционные права и свободы", - говорится в заявлении.

Армения после выборов — «образ будущего» для Кремля
29.05.07, ИА «Маркетинг и Консалтинг»

Сергей Маркедонов
Результаты парламентских выборов Армении, состоявшихся 12 мая 2007 г., уже поспешили объявить очередным 

успехом  российской  внешней  политики.  На  первый  взгляд,  ничто  этому  не  противоречит.  Очередная  избирательная 
кампания  на  постсоветском  пространстве  не  привела  к «цветной  революции»,  а победившие  силы  (представляющие 
«партию власти») не раз и в ходе самой кампании и по ее завершении выражали свою приверженность армяно-российскому 
стратегическому партнерству. Сами выборы стали, скорее, не поединком между властью и оппозицией, а борьбой разных 
колонн  «партии  власти».  В этом  смысле  модель  парламентских  выборов  в Армении  может  быть  представлена,  как 
идеальная  для  российского  избирательного  цикла  2007–2008.  Речь  идет,  конечно же,  об  идеальных  представлениях 
российского  политического  класса,  для  которого  содержательная  конкуренция  и сильная  оппозиция  представляются 
главными угрозами. 

Армянская оппозиция не  продемонстрировала тех качеств,  которых ждали ее сторонники.  В этом смысле она 
была, как две капли воды, похожа на российскую оппозицию. Было (как и в российском случае) много шума, еще больше 
громких  (и  чем  громче,  тем  более  неадекватных)  лозунгов  и призывов.  И все  это  при  отсутствии  общей  стратегии, 
консолидированных  подходов  к борьбе  за  голоса  избирателей.  Даже  тактические  успехи  каждая  из  групп  оппозиции 
определила себе самостоятельно. Зато в избытке было личных амбиций, подковерной борьбы и публичной перебранки 
между оппозиционными лидерами. Естественно все это дискредитировало противников президента Роберта Кочаряна и его 
уже  почти  официального  преемника  Сержа  Саркисяна.  И в  самом  деле,  оппозиция  в случае  победы  «за  явным 
преимуществом»  «партии  власти»  грозилась  вывести  на  улицы  десятки  тысяч  недовольных.  А что же  получилось 
в реальности?  18 мая 2007 г.  на площади Свободы в центре  Еревана прошел даже не марш,  а «митинг  несогласных». 
Организаторами  акции  стали  наиболее  «громкие»  оппозиционеры —  блок  «Импичмент»  и партии  «Новые  времена» 
и «Республика»  (не  путать  с Республиканской  партией,  номером  первым  которой  является  Серж  Саркисян).  «Митинг 
несогласных» 18 мая стал второй попыткой оппозиционеров бросить вызов власти. Первой попыткой (после выборов) стала 
акция  13 мая.  К этим  малочисленным  выступлениям  можно  добавить  и индивидуальные  акции  протеста  (например 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

голодовку  известного  в прошлом  боксера  Исраэла  Акопкохяна).  «Людей  привозили  на  автобусах,  указывали,  за  кого 
голосовать… Доказательства? Я лично все видел и слышал. Я объявлю голодовку и добьюсь того, что итоги голосования 
будут аннулированы, или меня вынесут вперед ногами», — заявил экс-чемпион «Независимой газете». 

«Никогда еще общенациональные выборы в Армении не проходили с таким фоном насилия и таким количеством 
тяжких криминальных преступлений. Реальные финансовые ресурсы задействованные для получения голосов избирателей 
вышли  на  количественно  и качественно  новый  уровень.  К примеру,  в некоторых  мажоритарных  округах,  будущим 
владельцам  депутатских  мандатов  пришлось  раскошелиться  на  суммы  эквивалентные  3 млн  долларам  США.  И это 
в стране, где даже по официальным статистическим данным почти третья часть населения живет в бедности!», — пишет 
армянский журналист и политолог Давид Петросян. Со многим здесь можно согласиться (хотя можно поспорить с оценками 
уровня нарушений и преступлений,  если сравнить ситуацию 2007 г.  с выборами-2003).  Однако,  такое развитие событий 
стало возможно в первую очередь потому, что армянская оппозиция не смогла выдвинуть ни новых людей (большинство ее 
кандидатов — бывшие члены «партии власти», как например экс-спикер национального парламента Артур Багдасаян или 
экс-премьер министр Армении Арам Саркисян), ни новых идей. На чем могла оппозиция разбить власть? На коррупции? Так 
и сами, как говорится, не образцы добродетели. 

На  патриотизме?  Так  Кочарян  и Саркисян  для  многих  тысяч  избирателей  ассоциируются  с борьбой  за 
самоопределение армян Карабаха. В этом плане с ними мог бы посоревноваться разве что Вазген Манукян, экс-премьер 
Армении,  один  из  зачинателей  карабахского  движения  в самой  республике,  разошедшийся  в свое  время  с первым 
президентом  Левоном-Тер-Петросяном  именно  из-за  разночтений  по  «карабахскому  вопросу».  Однако,  во-первых,  его 
ресурсы ограничены,  а во-вторых,  Манукян  не  участвовал в парламентской  кампании,  определив  своей  главной  целью 
президентские  выборы.  В-третьих,  и это  уже  на  перспективу,  Манукян — очень  непростой  партнер  (как  и всякая  яркая 
личность),  что делает весьма неопределенными его перспективы как кандидата объединенной оппозиции. Конечно, все 
сказанное  выше  не  оправдывает  власть  (равно  как  и российских  политиков,  безоговорочно  ее  поддерживающих). 
В действиях армянской власти было немало «серых» и «черных» приемов. Чего стоит одна только публикация «прослушки» 
разговоров Артура Бадасаряна с британскими дипломатами. Однако нельзя не отметить, что власть в Армении имеет свой 
ресурс популярности и без всяких «черных схем». В преддверие выборов 2007–2008 гг.  российская оппозиция могла бы 
лучше  посмотреть  в армянское  зеркало  для  того,  чтобы  уже  в недалеком  будущем  не  копировать  худшие  образцы 
оппозиционной политики на российской почве. 

Однако результаты парламентских выборов в Армении имеют и другое измерение. Власть, конечно, победила. 
В тройке призеров три ее «колонны» (Республиканская партия, «Процветающая Армения» и Дашнакцутюн). Но означает ли 
это, что победители будут готовы бескорыстно и всецело поддерживать политику Кремля на Кавказе в целом и в Армении 
в частности? Вопрос не праздный, если учесть, что нередко «цветные революции» делаются не на площадях и майданах, 
а в кабинетах и в интеллектуальных «трестах». Так произошло, например, в Молдове, где местные коммунисты возглавили 
процесс «вестернизации» республики. Что же касается Армении, то многие представители власти вовсе не в восторге от 
той  политики,  которую проводит  Москва  на  Южном Кавказе.  Не  экзальтированные активисты «Импичмента»,  а вполне 
респектабельные республиканцы вовсе не горят желанием играть роль разменной карты в грузино-российских и российско-
азербайджанских отношениях. И этот вывод автор делает, основываясь исключительно на эмпирическом материале. 

Накануне выборов мне довелось побывать в Армении и,  что называется из «первых уст» многих влиятельных 
депутатов  Парламента,  представляющих  Республиканскую  партию,  услышать,  что  Армения  не  хотела бы,  чтобы  весь 
российский ресурс был распространен на нее одну, а не на все кавказские государства равномерно. Те же представители 
«партии власти» заинтересованы, чтобы оппозиция была и в парламенте, и на президентских выборах. Без этого Армении 
невозможно будет мобилизовать симпатизантов и лоббистов на Западе. А потому в парламенте Армении представлены 
и «прозападный» Багдасарян, лидер партии «Оринац Еркир», и партия «Наследие», возглавляемая другим «западником» 
(экс-главой армянского МИДа) Раффи Ованнисяном. И в этой связи главный урок для России состоит в том, что, работая 
исключительно с провластными силами, Москва все равно не сможет поколебать «комплементарный» внешнеполитический 
курс Еревана. А вот, что она точно сможет (и уже во многом смогла) сделать, так это настроить против себя всю оппозицию, 
а также  в значительной  степени  колеблющуюся  публику.  Увы,  но  все  провалы  и промахи  власти  в Армении  будут 
приписаны Москве. Таким образом, победа «партии власти» не стала впечатляющей победой российской дипломатии. Без 
российского  эстрадного  и политтехнологического  десанта  армянский  истеблишмент  мог бы  обойтись  и своими  силами. 
Суметь  завоевать  дополнительные  симпатии  вне  площади  Республики  Кремль  не  смог.  Но  ведь  никто  не  вынуждал 
отказаться  от  поддержки  Сержа  Саркисяна  или  Гагика  Царукяна.  Надо  было  просто  отказаться  от  рассмотрения  так 
называемых «западников» в прорезь прицела, понять, что Кочарян и его преемник — это еще не вся Армения. Не лишним 
было бы понять также, что во многих пунктах интересы армянской диаспоры США совпадают с национальными интересами 
РФ (как то, стремление вывести нашего стратегического союзника из изоляции). 

Результаты  парламентских  выборов  поставили  немало  вопросов  перед  Москвой.  Можно  сколь  угодно 
и обоснованно  критиковать  оппозицию  действующей  в Ереване  власти.  Но  намного  более  правильно  было бы  прийти 
к выводу,  что  стратегическим ресурсом России  остаются не  только  армянская  власть,  но  и граждане  этой  республики, 
представляющие  различные  взгляды  на  будущее  своей  страны.  Думается,  что  своевременный  отказ  от  пресловутого 
«принципа партийности» мог бы принести нашей стране намного более ощутимые дивиденды в дружественной Армении. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Комментарий Института стран СНГ:
В приведенной  статье  Сергея Маркедонова  есть  правильные наблюдения и  выводы.  Это  касается  и главной 

интриги выборов – борьбы двух провластных партий, Республиканской партии Армении и «Процветающей Армении», и 
разобщенности  оппозиции,  и  необходимость  учета  армянского  опыта  российской  оппозицией,  и  некоторые  другие 
правильные  вещи.  Однако  основной  пафос  статьи  вызывает  удивление,  особенно,  с  учетом  того,  что  сам  Сергей 
Маркедонов  присутствовал  на  конференции  Института  стран  СНГ  в  Ереване  10  мая  сего  года,  приуроченной  к 
парламентским выборам и мог воочию убедиться в той непростой ситуации, которая складывалась в Ереване. И дело здесь 
было вовсе не в угрозе со стороны прозападной оппозиции, а в угрозе раскола в правящей элите, которой прозападная 
оппозиция  могла  воспользоваться.  И  то  что  Сергей  Маркедонов  представляет  Сержа  Саркисяна  как  «уже  почти 
официального преемника» Роберта Кочаряна,  вовсе не было очевидно до выборов и вовсе не являлось изначальным 
намерением Кочаряна. Зачем тогда ему было создавать конкурирующую партию «Процветающая Армения»? Возможно, 
Кочарян после того как республиканцы победили с разгромным счетом поменял свою точку зрения на этот вопрос. Но этот 
факт еще нуждается в доказательстве. Борьба за главный приз – президентство – еще впереди, и никто не может быть 
уверен в том, что все пройдет гладко. 

А  если  на  минуту  представить,  что  Роберт  Кочарян  пошел  бы  на  резкие  шаги  против  Сержа  Саркисяна, 
отказавшись, например, назначить его на пост премьер-министра в конце марта сего года? Если представить, что Кочарян 
пошел бы на прямое противостояние с республиканцами, прибегнув к тактике снятия неугодных кандидатов и организации 
препятствий для победы республиканцев в округах? Все это могло бы привести к дестабилизации в Армении. Поэтому когда 
Сергей  Маркедонов  говорит,  что  все  было гладенько  перед выборами и  российское  участие  ничего  не  значило,  это  - 
недопонимание ситуации. Либо – это желание еще раз пиннуть российскую внешнюю политику там, где это делать не 
следовало бы, так как для этого вполне достаточно других более реальных поводов. 

В  действительности,  главная  задача  России  состояла  не  в  том,  чтобы  рассматривать  так  называемых 
«западников» «в прорезь прицела», а в том чтобы не допустить конфликта в армянской правящей элите. (А уж справится со 
своими  «западниками»  они  и  без  нашей  помощи  вполне  в  состоянии).  На  это  были  направлены  усилия  министра 
иностранных дел Лаврова во время его визита в Ереван в начале апреля, усилия исполнительного секретаря СНГ Рушайло, 
а также усилия депутата Госдумы и директора Института стран СНГ Затулина. И эта задача в целом была решена. Поэтому 
как бы не иронизировал Сергей Маркедонов, а то, что до открытого раскола дело не дошло – явный успех российской 
внешней политики. И этот успех стоит закрепить.

Можно  согласиться  с  тем,  что  республиканская  партия  и  ее  союзники  –  это  «не  вся  Армения»,  но  также  не 
вызывает сомнения, что по итогам прошедших выборов эта партия пользуется поддержкой подавляющего большинства 
населения страны. И то что Россия поддерживает тех, кто выражает волю большинства и при этом выступает за тесные 
союзнические  отношения  с  нашей  страной  –  единственно  правильная  линия  в  данном  вопросе.  Сергей  Маркедонов 
утверждает, что победившая партия не будет «бескорыстно и всецело поддерживать политику Кремля на Кавказе в целом и 
в Армении в частности». Хочется спросить автора, а кто, собственно, ставил такую задачу? Когда пишешь научную статью, 
надо все-таки оперировать не литературными приемчиками, а фактами. А факты таковы, что в политике ничто бескорыстно 
никогда не делается и никто никого всецело не поддерживает. Просто у власти в Армении находятся те силы, которые 
выступают за сохранение и развитие союзнических отношений между Арменией и Россией и нас это вполне устраивает. А 
требовать от Армении чего-то большего никто и не собирался.

Увещевания  же  Сергея  Маркедонова  в  духе  поздней  перестройки  о  том,  что  у  нас  нет  врагов,  и  Запад  не 
представляет  никакой  угрозы  для  российских  интересов  на  Южном Кавказе,  по  меньшей степени наивны.  Достаточно 
посмотреть на тот ущерб, который наносит нашим интересам деятельность таких западных ставленников как Ющенко или 
Саакашвили. Для полного счастья нам еще не хватало Артура Багдасаряна в Ереване и Исы Гамбара в Азербайджане. 
Сейчас, наверное, трудно найти тот вопрос на постсоветском пространстве, где интересы России и Запада не сталкивались 
бы  прямо  или  косвенно.  Ссылки  на  то,  что,  мол,  «интересы  армянской  диаспоры США  совпадают  с  национальными 
интересами  РФ»  не  корректны  по  той  простой  причине,  что  вовсе  не  армянская  диаспора  играет  главную  роль  в 
определении политики Запада на пространстве СНГ. Диаспора может помочь в отдельных второстепенных вопросах и не 
более того. Основной же курс задается совсем другими силами и когда надо армянскую диаспору просто отодвигают в 
сторону. 

Заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров

Республиканская партия Армении будет иметь более 60 мандатов 
в парламенте 

22.05.07, «ИА Regnum»
По пропорциональной системе Республиканская партия Армении будет иметь 41 мандат в парламенте. Таковы 

окончательные итоги выборов в Национальное Собрание Армении. Как передает корреспондент ИА REGNUM, согласно 
ЦИК  Армении,  партия  "Процветающая  Армения"  получит  18  мандатов,  Армянская  революционная  федерация 
"Дашнакцутюн" - 16, оппозиционные партии "Оринац Еркир" - 8, а "Наследие" - 7.

Напомним,  что  согласно  результатам  парламентских  выборов  по  мажоритарной  системе  кандидаты  от 
Республиканской  партии  Армении одержали победу  в  23  из  41  одномандатного  округа.  В 6  округах  победа  досталась 
кандидатам от партии "Процветающая Армения", один мандант пошел в актив партии "Оринац Еркир" и один - "Дашинк".  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Еще 10 мандатов получили кандидаты,  выдвинутые по гражданской инициативе.  Многим из  них в ходе парламентских 
выборов Республиканская партия Армении оказывала поддержку.

Таким образом, в 131-местном парламенте Армении (90 мест - партии, 41- кандидаты от округов) РПА достанется 
64 депутатских кресла, "Процветающая Армения" - 24, "Дашнакцутюн" - 16, "Оринац Еркир" - 9, "Наследие" - 7, "Дашинк" - 1, 
кандидаты от гражданской инициативы - 10. Однако стоит учитывать, что в ходе формирования парламентских фракций 
расклад  может  в  определенной  степени  поменяться,  в  частности,  ожидается,  что  ряды  фракции  РПА  еще  более 
пополнятся.

В общей сложности окончательное число избирателей, имеющих право голоса, составило 2319722. В выборах 
приняло участие 1391540. За партии проголосовало 1351423 избирателя. 18002 избирательных бюллетеней было признаны 
недействительными.

Каспийский узел
22.05.07, ИА «Маркетинг и Консалтинг»

Александра Блохина
В конце XIX века, когда в Баку открыли большую нефть, резко возрос интерес стран Западной Европы к региону. 

Начало  XX века ознаменовалось превращением Кавказского региона в  один из  важнейших геостратегических  центров, 
оказывавших существенное влияние на ход Первой мировой войны в 1914-1918 годах и военно-политических событий на 
Среднем Востоке. Несмотря на то, что еще в 1907 году (в рамках Петербургской конвенции по делам Персии, Афганистана 
и  Тибета  от  31  августа  1907  г.)  царская  Россия  и  Великобритания  сумели договориться о  разделе  сферы влияния  в 
обширном регионе  Азии  ,  интересы Запада  на  Каспии  и в  окружающих  его  областях  не  были удовлетворены.  Захват 
британскими войсками (16 августа 1918) Баку полностью подтверждает эту точку зрения. "Бакинская нефть особенно крепко 
владела умами и чувствами европейских и азиатских политиков, — писал в своих "Очерках русской смуты" генерал А.И. 
Деникин.  — С  весны (1918-го.— П.Д.)  началось  резкое  соревнование  и  "бег  взапуски"  в  области  войны и  политики  к 
конечной  цели — Баку  — англичан с  Энзели,  Нури  паши (брат  Энвера)  через  Азербайджан  и  немцев  через  Грузию". 
Грандиозные социально-политические катаклизмы в России, начавшиеся Февральской революцией 1917 года и приведшие 
после Октябрьского большевистского переворота к Гражданской войне на просторах бывшей гигантской империи, вызвали к 
жизни мощные центробежные силы, обусловившие начало "откалывания" окраинных регионов, в том числе Закавказья. 28 
мая 1918 года была провозглашена Азербайджанская демократическая республика (АДР).  Как независимая страна она 
устраивала Запад больше, чем окраина России , которая пыталась всеми силами вытеснить отсюда западные державы. 
Особенности  покровительства  западного  капитала  со  стороны  войск  Великобритании  отмечал  советский  ученый  Р. 
Тузмухамедов.  По  его мнению,  этому во  многом способствовала позиция руководства АДР,  опасавшегося экспансии  с 
севера. К октябрю 1918 года “английские суда были объединены с белогвардейскими судами и центральной Каспийской 
флотилией...  англичане  полностью  захватили  флот  в  свои  руки...  на  Каспии”.  Правительство  демократического 
Азербайджана  тогда  активно  поддерживало  эту  политику,  надеясь  на  военную  поддержку  Запада.  Однако  западные 
союзники оставили Азербайджан. На этот исторический факт указывает и Ю. Барсегов, правда, в другом ракурсе, с позиции 
интересов  России.  Он  пишет:  “При  определении  своего  отношения  к  будущему  статусу  Каспия  Россия  не  может  не 
считаться  с  фактором  политической  и  военной  безопасности”.  По  его  мнению,  присутствие  России  на  Кавказе  и  в 
Закавказье имело определяющее значение для обретения и сохранения ее положения великой державы. “Фронт военно-
политического противостояния европейских великих держав, проходивший вдоль западных границ России, издавна заходил 
за южный фланг, охватывая Черное море, Кавказ и Закавказье. Наблюдаемый в настоящее время обход России военно-
политическим блоком НАТО с южного фланга — через Турцию и Азербайджан — является продолжением исторической 
геополитической тенденции”.   Делается вывод о том, что в период обеих мировых войн и октября 1917 года западные 
государства использовали пантюркизм для выдавливания России из региона, соответственно из бассейна Каспия. Но тогда, 
по его мнению, опасность перехвата у России тюркских регионов удалось нейтрализовать. Затем следует еще один вывод: 
“Существующий  международно-правовой  статус  Каспия,  исключая  проникновение  враждебных государств,  обеспечивал 
безопасность обоих прикаспийских государств — СССР и Ирана — потенциальных объектов агрессивного пантюркизма”. В 
столь благоприятных для них условиях противоборствующие Германия и Турция, с одной стороны, и Англия — с другой, 
прилагали значительные усилия, направленные на свое утверждение в Закавказье, преследуя при этом далеко идущие 
геополитические цели. Причем даже у входивших в один блок Германии и Турции устремления в этом регионе совпадали не 
полностью, а в их взаимоотношениях наблюдались элементы скрытого соперничества, что давало англичанам большое 
преимущество. Стремление установить контроль над Закавказьем — в особенности над Азербайджаном (Баку) и Каспием 
— являлось одним из традиционных и приоритетных направлений британской политики на Среднем Востоке и вполне 
вписывалось в ее основную геополитическую концепцию в отношении Евразии в целом. Так,  в своей книге "С русской 
армией в 1914—1917 гг." бывший военный представитель Великобритании в России генерал Нокс писал, что вся политика 
Англии была в течение всего XIX и начала XX столетий направлена на то, чтобы лишить Россию выхода к открытому морю. 
В период Первой мировой войны идея создания сплошного пояса земель под британским контролем путем соединения трех 
"К"  (Кейптаун  —  Каир  — Калькутта)  с  четвертым  "К"  (Канберрой)  стимулировала  новый  мотив  в  политике  Англии  на 
Среднем Востоке — установление своего контроля над Каспием и Закавказьем, особенно над нефтяным Баку. Следует 
учитывать и то, что в период Первой мировой войны на долю Англии приходилось 60% всех капиталовложений в бакинские 
нефтепромыслы. Не случайно основной задачей, поставленной перед военными экспедициями генералов Л. Денстервиля и 
У. Маллесона, была оккупация крупных прикаспийских портов Энзели, Баку и Красноводска (ныне г. Туркменбаши) и захват 
всего Каспийского флота. К тому же, согласно секретной англо-французской конвенции, заключенной еще 23 декабря 1917 
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года в Париже, по которой Россия была поделена на "зоны действий", английскую долю составили Дон, Кавказ и Туркестан, 
то есть практически большая часть Каспийского региона. При этом правительство Англии уделяло Баку и Каспию особое 
внимание, как имеющим большое военное, политическое и экономическое значение.  Чрезвычайно большое значение Баку 
придавало и правительство Советской России. В.И. Ленин в одной из бесед говорил: «В чем экономическое значение Баку 
для Российской Советской Республики? Это — нефть, свет, энергия». Путем оказания всесторонней, в том числе и военной, 
помощи  Бакинскому  совнаркому,  провозгласившему  Бакинскую  губернию  составной  частью  РСФСР,  большевистское 
правительство пыталось превратить Баку в плацдарм для дальнейшего распространения своего влияния на все Закавказье. 
Своеобразие ситуации заключалось также и в том, что Германия, в свою очередь, весьма ревниво относилась к планам 
Турции занять Баку, так как захват Баку входил в стратегические планы и германского военного командования, что было 
обусловлено  тем  фактом,  что  истощение  запасов  горючего  вынуждало  немцев  как  можно  скорее  "организовать 
эксплуатацию  железной  дороги  Батум  —  Тифлис  —  Баку.  Но  основным  вопросом  во  всем  этом,  конечно,  было  бы 
нападение на Баку.   После  занятия 13 января 1919 года Порт-Петровска на острове Чечень (у  побережья Дагестана) 
англичане организовали здесь свою военно-морскую базу. Таким образом, с третьей попытки (после 1730—1740-х годов 
XVIII и начала XIX в.)  Англии все же удалось обеспечить свое военно-морское присутствие на Каспии. А установление 
контроля над треугольником Баку — Красноводск — Энзели делало весьма реальными ее надежды на достижение полного 
господства  над  всей  акваторией  Каспийского  моря  со  всеми  вытекающими  отсюда  военно-стратегическими 
преимуществами.  В  тот  период  нефтяной  фактор  занимал  значительное  место  в  политике  официального  Лондона  в 
Кавказско-Каспийском регионе,  хотя  Керзон  считал,  что  Англия  не  уделяла  достаточного  внимания  важности  нефти  и 
нефтепровода (имелся в виду трубопровод Баку — Батум).  Нефтяная стратегия была важной частью усилий по реализации 
планов установления английской гегемонии на Ближнем и Среднем Востоке, а также конкурентной борьбы с Францией и 
США.  Правительство  демократического  Азербайджана  тогда  активно  поддерживало  эту  политику,  надеясь  на  военную 
поддержку Запада. Однако летом 1919 года Кабинет министров Великобритании принял решение о выводе ее войск из 
Закавказья. На этот исторический факт указывает и Ю. Барсегов, правда, в другом ракурсе, с позиции интересов России. Он 
пишет:  “При  определении  своего  отношения  к  будущему  статусу  Каспия  Россия  не  может  не  считаться  с  фактором 
политической  и  военной  безопасности”.  По  его  мнению,  присутствие  России  на  Кавказе  и  в  Закавказье  имело 
определяющее  значение  для  обретения  и  сохранения  ее  положения  великой  державы.  “Фронт  военно-политического 
противостояния европейских великих держав, проходивший вдоль западных границ России, издавна заходил за южный 
фланг,  охватывая  Черное  море,  Кавказ  и  Закавказье.   Наблюдаемый  в  настоящее  время  обход  России  военно-
политическим блоком НАТО с южного фланга — через Турцию и Азербайджан — является продолжением исторической 
геополитической  тенденции”.  Делается  первый  вывод  о  том,  что  в  период  обеих  мировых  войн  и  октября  1917  года 
западные государства использовали пантюркизм для выдавливания России из региона, соответственно из бассейна Каспия. 
Но тогда, по его мнению, опасность перехвата у России тюркских регионов удалось нейтрализовать. Затем следует еще 
один  вывод:  “Существующий  международно-правовой  статус  Каспия,  исключая  проникновение  враждебных  государств, 
обеспечивал безопасность обоих прикаспийских государств — СССР и Ирана — потенциальных объектов агрессивного 
пантюркизма”.  Отметим также, что с середины 1919 года интерес к Закавказью начинают проявлять и США. В беседе с 
премьер-министром  Армении,  состоявшейся  летом  1919  года,  полковник  Гаскель  прямо  заявил,  что  теперь  вопросы 
Закавказья будут решать США и их вооруженные силы.  В апреле 1920 года Красная Армия вновь вернула Азербайджан 
под флаг России. Вслед за этим она поспешила укрепить союз с Персией. Стороны договорились о том, что на Каспии и 
прилегающих  территориях  иностранцев  ни  под  каким  предлогом  больше  не  окажется.  Об  этом  свидетельствуют 
соответствующие статьи договора 1921 года (ст. 6—7). Взамен Иран получал гарантии того, что он не будет оккупирован 
Россией. Может быть, в силу этого договора советские войска, находившиеся в годы Второй мировой войны в Иране, ушли 
из Южного Азербайджана.  В Россию в коммерческих масштабах каспийская, а точнее, бакинская нефть начала поступать в 
начале XVIII века. В то время, когда в 1806 году Баку был включен состав в Российской империи, ежегодная добыча нефти 
из  вырытых  вручную  шурфов  составляла  около  3  тысяч  тонн.  В  1823  году  братья  Дубинины  построили  первую 
нефтеперегонную установку.  За первые 60 лет российской юрисдикции добыча нефти в Баку увеличилась всего в 3 раза. 
Но в 1866 году фирма "Сименс и Гальск" получила первую концессию в районе Баку. И сразу же после отмены в 1871 году 
государственной монополии на нефтяные колодцы здесь появились первые нефтяные скважины, и уже в 1872 году добыча 
выросла  до  26  тысяч  тонн.  В  Санкт-Петербург  американский  керосин  поставлялся  с  1862  года  и  Джон  Рокфеллер 
рассматривал Российскую империю как перспективный рынок. Однако события, развернулись по иному: в 1874 году братья 
Нобели в Баку основали "Товарищество нефтяного производства братьев Нобель". В 1876 году Людвиг Нобель опубликовал 
программную статью "Взгляд на бакинскую нефтяную промышленность и ее будущность".  Вскоре Нобели вывели свой 
завод в число самых передовых в мире и совершили революцию в транспортировке нефти - в 1878 году они спустили на 
Каспийское море первый в мире нефтеналивной танкер "Зороастр", работающий на мазуте, и первыми в России построили 
нефтепровод  от  промыслов  (Балаханы)  до  нефтеперегонного  завода  (Черный  город)  длиной  около  10  км.  Все  это 
позволило  Нобелям  производить  высококачественный  осветительный  керосин  и  монополизировать  российский  рынок. 
Другие бакинские нефтепромышленники, практически полностью вытесненные с российского рынка Нобелями, стали искать 
рынки сбыта за пределами империи. С помощью кредитов Ротшильдов в 1883 году они построили железную дорогу Баку-
Батум  для  вывоза  нефти  через  черноморские  порты,  а  в  1886  году  сами  братья  Ротшильды  учредили  "Батумское 
нефтепромышленное товарищество". Бакинский керосин через черноморские проливы стал поступать на европейские и 
азиатские рынки.  Удача Ротшильдов на внешнем рынке подстегнула Нобелей - в 1896 году они построили вдоль железной 
дороги Баку-Батум участок транскавказского керосинопровода Батум-Хушари. Полностью керосинопровод Баку-Батум был 
построен в 1906 году. Этот трубопровод функционировал вплоть до 1981 года.  С приходом в Баку Нобелей и Ротшильдов 
добыча нефти возросла с 26 тысяч тонн в 1872 году до 11 млн тонн к 1901 году/  Преимуществами бакинской нефти перед 
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американской  были  высокое  качество,  географическая  близость  к  европейским  рынкам  и  низкая  себестоимость, 
объяснявшаяся,  в  первую очередь,  наличием дешевой  рабочей  силы.  Однако  политическая  нестабильность  вынудила 
Нобелей и Ротшильдов покинуть этот "рассадник революции". Забастовки, стачки и пожары 1903/05-х годов уничтожили 
70% нефтяных  вышек.  Во время Первой  мировой  войны государство  взяло  под  контроль  процессы ценообразования, 
широко практиковало принудительные закупки и реквизицию нефти. После вступления в войну Османская империя закрыла 
черноморские  проливы,  и  российская  нефть  лишилась  внешних  рынков.  В  1918  году  декретом  Совнаркома  РСФСР 
нефтяная промышленность была национализирована.   В 1918/20 годы,  в  годы попеременного властвования Бакинских 
комиссаров и мусаватистов и англо-турецкой интервенции, добыча нефти в Баку и Грозном опустилась почти до нулевой 
отметки.  Большие  надежды  на  кавказскую  нефть  тогда  возлагали  англичане,  которым  помешали  большевики, 
восстановившие  здесь  в  1920/21-х  годах  советскую  власть.  В  1922  году  нефтяная  промышленность  была 
национализирована вторично.  Большевики сумели за короткий срок не только восстановить нефтепромыслы, но и внести 
коренные изменения в технологию добычи - они внедрили глубинные насосы и станки качалки. В мае 1921 года начал 
действовать трубопровод Баку-Батум. И уже в 1923 году дешевая бакинская нефть устремилась в Европу - для молодой 
республики нефть была едва ли не единственным товаром, на котором можно было заработать твердую валюту. Но англо-
голландская компания RoyalDutct/Shell и американская компания Standard Oil подписали соглашение, в котором обязались 
не покупать "большевистскую" нефть, покупая ее при этом в тайне друг от друга. В сочетании с потоками нефти из новых 
месторождений Венесуэлы и Мексики советская нефть привела в 1927/28 годах к обрушению мировых цен, и к началу 1929 
года западные нефтяные компании смирились с присутствием Советского Союза на мировом нефтяном рынке.  Освоение 
морских  месторождений  Каспия  началось  в  1925  году,  когда  была  пробурена  морская  нефтедобывающая  скважина  с 
деревянной платформы. В 1949 году были открыты морские месторождения - Нефтяные Камни, затем банка Дарвина и 
Грязевая сопка. С середины 1960-х годов морская добыча стала основной в Азербайджане.  Бакинский нефтегазоносный 
район занимал первое место по добыче нефти в СССР вплоть до 1951 года. В 1944 году в Башкирии заработал первый за 
пределами  Кавказа  район  крупной  добычи  нефти.  В  1950-х  и  1960-х  годах  началась  активная  разработка  крупных 
месторождений в Урало-Поволжье ("Второй Баку") и Западной Сибири ("Третий Баку"), открытых еще в 1929-1932 годах. 
Каспийская  нефть  отошла  на  второй  план,  и  ее  стали  рассматривать,  как  стратегический  резерв  для  производства 
ракетного и авиационного топлива, специальных масел и присадок. Динамика добычи нефти в Баку стала резко снижаться, 
да и технических возможностей добывать нефть, находящуюся под большим давлением, у СССР не было.  Береговая 
линия,  окаймляющая второй в  мире,  после Персидского залива,  резервуар нефти (12 млрд.  тонн),  делится между 5-ю 
прикаспийскими государствами (Россией,  Ираном,  Азербайджаном,  Казахстаном и Туркменистаном)  неравномерно.  При 
СССР все было просто: на море командовала Россия в лице СССР, частично Иран, что было закреплено в сопутствующих 
двусторонних  документах:  1921  г.  и  1940  г.  В  рамках  СССР  море  было  разделено  на  республиканские  сектора,  но, 
фактически,  наиболее  интенсивно  велись  разработки  на  азербайджанском берегу.   С  распадом Советского  Союза  на 
постсоветском пространстве возник ряд ситуаций и проблем, вызывающих определенные трения, а иногда и напряженность 
в  межгосударственных  отношениях.  К  этому  можно  добавить,  что  постсоветские  государства  Южного  Кавказа  стали 
суверенными  образованиями,  не  имея  для  этого  как  политической,  так  и  деловой  современной  элиты.  “Переходная 
экономика”,  “транзиция” – эти термины не выражают достаточно точно всю многогранность, сложность и комплексность 
возникающих проблем, для решения которых необходимо не только внутрирегиональное сотрудничество, но и активное, 
конструктивное участие таких расположенных по соседству держав, как Россия, Турция и Иран.  Как часто бывает в таких 
случаях, в спорные и неурегулированные зоны и сферы двухсторонних отношений вторгаются третьи страны, и это нередко 
приводит  к  интернационализации  этих  межгосударственных  разногласий  и  к  еще  большему  усложнению  задач  по  их 
урегулированию. Ввиду того, что в зоне Каспийского моря появились новые независимые государства в лице Республики 
Азербайджан,  Республики Казахстан и Республики Туркменистан,  встали вопросы об определении статуса Каспийского 
моря  и  условий  использования  его  ресурсов  теперь  уже  пятью  государствами.  Естественно,  что  при  этом  возникли 
проблемы, так как каждая из сторон имела свою точку зрения на то, как следует делить то, что ранее принадлежало только 
двум  -  Советскому  Союзу  и  Ирану.  К  тому  же  на  Каспии  практически  сразу  же  после  распада  СССР  появились  и 
влиятельные  нерегиональные  игроки  в  лице  США,  Великобритании,  Франции,  Германии,  Японии  и  других  стран,  для 
которых  каспийские  углеводороды  представляют  несомненный  интерес.  Их  активность  в  данном  регионе  заметно 
усложнила решение вопросов раздела и разработки местных нефтегазовых ресурсов, так как некоторые прикаспийские 
государства всерьез подумали, что Запад поможет им отстоять их претензии на заявленные участки Каспия.  Пролонгация 
советско-иранских  договоров  на  постсоветский  Прикаспий  означает  то,  что  Россия,  Казахстан,  Туркменистан,  Иран  и 
Азербайджан  имеют  суверенные  права  на10-мильную  рыболовную  зону,  и  все  они  имеют  равные  права  на  ресурсы 
остальной части моря, а также и то, что Каспийское море является закрытым для государств, не имеющих естественного 
доступа в его бассейн, в использовании его пространства и ресурсов. Однако важным моментом, на который стоит обратить 
внимание,  является  тот  факт,  что  советско-иранские  договоры,  как  уже  было  сказано  выше,  не  учитывали  вопросов, 
связанных  с  разделом  минеральных  ресурсов.  После  же  распада  СССР  в  1991  году  именно  вопросы  раздела 
углеводородов вышли на первое место. Но это вовсе не означает, что новые прикаспийские страны могут отмежеваться от 
советско-иранских договоров - существовавший к моменту их образования статус Каспийского моря должен действовать до 
принятия  нового  статуса.  Однако  сразу  же  после  распада  СССР все  прикаспийские  страны стали  чертить  на  Каспии 
границы на свой лад, пренебрегая тем фактом, что Каспийское море все еще оставалось закрытым водоемом, на чем все 
еще настаивала Россия. Минэнерго и Роскомнедра был подготовлен и разослан во все прикаспийские страны документ, по 
которому предлагалось за каждым из заинтересованных государств сохранить 12-мильную зону, а морские пространства за 
пределами этой зоны считать общим достоянием. Предлагалось также создать Коллективный орган, который выдавал бы 
лицензии  нефтедобывающим  компаниям.   Баку  первым  начал  отвергать  эти  принципы,  как  будто  бы  утратившие 
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юридическую силу,  из-за исчезновения с политической карты мира государства с названием "СССР",  и  в 1992 году на 
конференции  в  Тегеране  внес  предложение  заменить  принцип  распределяемости  ресурсов  Каспия,  вытекающий  из 
советско-иранских договоров, на принцип разделяемости. Это означало, что Азербайджан предлагает поделить Каспийское 
море  между  прикаспийскими  странами.  Также  АР  настаивала  на  том,  что  поскольку  договоры  не  предусматривали 
разделения минеральных ресурсов,  то  и  статус бассейна неполноценен.  Но не упоминание каких-то конкретных видов 
деятельности в советско-иранских договорах не искажает сути принципа рассмотрения Каспийского моря, как закрытого 
водоема. Такая интерпретация проблемы явно противоречила международно-правовым нормам.  Во-первых, РФ и Иран 
(РСФСР и Персия)  сохранились на политической карте мира. Во-вторых, РФ с согласия всех других преемников СССР 
продолжила членство СССР в ООН. В-третьих, в алма-атинской Декларации независимых государств от 21 декабря 1991 
года  четко  оговорено,  что  государства-участники  Содружества  гарантируют  выполнение  международных  обязательств, 
вытекающих из договоров бывшего СССР. К тому же по всем международным нормам, при появлении новых государств, 
статус  пространства  общего  пользования не  подвергается  одностороннему пересмотру.  Он может  пересматриваться  с 
согласия  всех  прибрежных  государств  с  обязательным  участием  тех  государств,  между  которыми  и  был  закреплен 
существовавший к моменту образования новых государств, статус. Поэтому ни у одной новой прикаспийской страны не 
было, и до сих пор нет, веских и убедительных юридических оснований для отмежевания от советско-иранских договоров. 
6 октября 1994 года в ООН был распространен документ под названием "Позиции Российской Федерации по юридическому 
статусу  Каспийского  моря".  В  том  документе  Россия  подчеркивала  необходимость  выполнения  вновь  возникшими 
прикаспийскими государствами положений договоров 1921 и 1940 годов и предупреждала, что оставляет за собой право 
применять такие меры, которые она сочтет нужным предпринимать для восстановления нарушенного правопорядка. Эту 
позицию полностью поддержал Иран, и в большей мере Туркменистан.  Кроме того, у новых прикаспийских государств нет 
прав на минеральные ресурсы, находящихся за 10-мильной зоной, в силу Конвенции ООН по морскому праву 1982 года, 
ибо  континентального  шельфа  и  его  природных  ресурсов  в  том  смысле,  в  каком  шельф  и  его  ресурсы  определены 
Конвенцией,  на  Каспийском  море  нет.   Итак,  распад  СССР  привел  к  нарушению  исторически  сложившегося 
геополитического и стратегического равновесия в регионе и возникновению качественно новой геостратегической ситуации. 
Сегодня Каспийский регион - формирующийся субъект мировой политики, экономики и транспортных коммуникаций, сегодня 
Каспийский регион - объект геополитической стратегии ведущих держав мира, сегодня Каспийский регион - испытательный 
полигон, на котором совершается "обкатка" новой глобальной стратегической концепции Соединенных Штатов Америки.  В 
отношении проблемы делимитации Каспия существует три точки основные зрения.  1. Для приверженцев теории “Каспий – 
море”  выработка  правового  статуса  Каспийского  моря  по  международному  морскому  праву  является  принципиальным 
моментом  как  минимум  по  двум причинам.  Во-первых,  богатства  Каспийского  бассейна  по  своим запасам  имеют  для 
прикаспийских государств стратегическое значение с точки зрения экономического и социального развития. И во-вторых, 
все  жизненно  заинтересованы  в  том,  чтобы  Каспийское  море  было  не  “яблоком  раздора”,  а  морем  дружбы  и 
добрососедства.   Однако признание Каспия в качестве моря позволяет проведение его делимитации в  соответствии с 
нормами международного морского права. И, в первую очередь, согласно Конвенции ООН по морскому праву 1982 года, а 
именно, по принципу срединной линии. (Приложение 1). Срединная линия иногда называется линией равного отстояния или 
равноудаления. В зарубежной литературе срединную линию в отношении пограничных озер, часто также называют "линией 
медианы". При делимитации озера или моря это значит следующее: если берега двух государств расположены напротив 
или  примыкают  друг  к  другу,  то  ни  одно  государство  не  имеет  права  распространять  свое  право  за  линию  равного 
отстояния. Срединная линия делит поровну районы противолежащих государств. Их можно рассматривать как естественное 
продолжение  территории  каждого  из  них,  а  боковая  линия  равного  отстояния  в  международном праве  часто  создаёт 
прецедент  передачи  “одному  из  них  районов,  рассматриваемых  как  естественное  продолжение  территории  другого 
государства”.  Надо сказать, что если рассматривать Каспий как замкнутое или полузамкнутое море, то, в соответствии с 
Конвенцией ООН по морскому праву, каждое из прибрежных государств имеет 12-мильную зону «территориального моря», 
по которой проходит его граница, и вдобавок, по статьям 55-57, «исключительную экономическую зону», прилегающую к его 
границе на расстоянии 200 морских миль.  2. Приверженцы точки зрения“ Каспий – озеро”, в свою очередь, ссылаются на то, 
что Каспийский бассейн является “закрытым”,  поэтому к  нему не применяются нормы международного права, и  у  него 
должен  быть  какой-то  особый режим.  При этом идет  ссылка  на  то,  что  Каспий  не  имеет  естественного  соединения с 
Мировым  океаном.   Трудность  практического  применения  положения  о  Каспии  –  озере  состоит  в  отсутствии  в 
международном праве  соответствующих норм,  определяющих  статус  международного  озера.  К  тому же нет  ни  одного 
международно-правового документа,  который определял бы, каких размеров водоем следует считать озером, в каких - 
морем.  Однако, часть 9, статья 122 Конвенции ООН по морскому праву 1982 года гласит: “Для целей настоящей Конвенции, 
замкнутое  или  полузамкнутое  море  означает  залив,  бассейн или  море,  окруженное  двумя  или  более  государствами и 
сообщающиеся с другими морями или океаном через узкий проход или состоящее полностью или главным образом из 
территориальных морей исключительных экономических зон двух или более прибрежных государств”.  Между тем Каспий 
соединяется через систему рек и каналов с Балтийским и Черным морями. В Конвенции содержится указание на “узкий 
проход”,  но не говорится ничего о том, что этот проход должен быть полностью или частично естественным. Методика 
делимитации содержится в статьях 15, 74 и 83 Конвенции ООН по морскому праву 1982 года.  В соответствии со статьей 
123 «государствам,  граничащим с замкнутыми или полузамкнутыми морями,  следует,  в  свете их прав и обязанностей, 
обусловленных решениями этой Конвенции, сотрудничать друг с другом» .  Для этого им следует сотрудничать в таких 
вопросах как: координация управления, охраны, добычи и использования морских ресурсов; координация исполнения прав 
и обязанностей в случае необходимости в охране окружающей среды; политическая координация научных исследований; в 
случае нужды, приглашение других заинтересованных правительств или международных организаций для сотрудничества в 
выполнении этой статьи.   По мнению сторонников теории «Каспий-озеро»,  эти правила,  разработанные для океанов и 
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открытых морей, имеющих открытый выход в Мировой океан, для такого сравнительно небольшого по своим масштабам и к 
тому же закрытого бассейна, каким является Каспийское море, совершенно не подходят.  Однако искусственные каналы, 
также как и реки, не являются объектом международного морского права.  Сторонники рассмотрения Каспия в качестве 
озера приводят следующие доводы:  - Каспий является закрытым водоемом, не имеет доступа к открытому морю. Ни одна 
из  рек  Каспийского  бассейна  сама  по  себе  обеспечивать  внешнее  морское  сношение  не  может.  Волго-Донской  канал 
является искусственным каналом.  - Раздел Каспия на сектора может повредить экосистему Каспия, что неблагоприятно 
скажется на самом озере и будущем поколении. 

-  Сторонники  точки  зрения о  рассмотрении  Каспия  в  качестве  озера  выступают  за  то,  чтобы режим “общего 
пользования” сохранялся до выработки правового статуса Каспия с участием всех пяти прибрежных государств.

Если определить Каспий как международное озеро, то озера делятся между прибрежными государствами и линии 
раздела являются продолжением государственных границ или раздел проходит по линиям,  соединяющим центральную 
точку озера с точками выхода границ прибрежных государств на береговую линию. В случае подобного деления сектора 
Казахстана, Туркменистана и Азербайджана становятся значительно меньше, а сектора России и Ирана увеличиваются. 

3.  Сторонники третьей точки зрения вообще предлагают объявить Каспий международным водным бассейном, 
принадлежащим одновременно всем прикаспийским странам, которые могут совместно эксплуатировать ресурсы Каспия. 

Каспийское  море,  как  самое  крупное  пограничное  озеро  в  мире  относится  к  категории  водных  объектов  с 
неопределенными  границами.  Поэтому  прикаспийским  государствам  необходимо  с  учетом  прецедентов  найти 
компромиссную модель делимитации и определения границ на озере. 

Итак, один из главных компонентов определения международно-правового статуса - это делимитация Каспийского 
моря, поэтому столь настоятельна необходимость ее осуществления. 

М. Александров: "Москва считает Баку партнером"
21.05.07, Страна.ru

Айдын Мехтиев
В ходе предстоящего 21-22 мая визита в Баку глава МИД России Сергей Лавров обсудит с азербайджанским 

руководством все аспекты двустороннего и регионального сотрудничества. Об этом заявил посол России в Азербайджане 
Василий Истратов, который также добавил, что в состав российской делегации войдут директора ряда департаментов МИД 
РФ.  По  мнению  российских  экспертов,  нынешний  визит  Лаврова  в  азербайджанскую  столицу  происходит  на  фоне 
очередного  похолодания  в  двусторонних  отношениях.  Как  заявил  в  беседе  с  обозревателем  Страны.Ru  заведующий 
отделом  Закавказья  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров,  можно  выделить  ряд  вопросов,  вызывающих 
напряженность в отношениях двух стран. Это и энергетическая проблема, и нерешенный нагорно-карабахский вопрос, и 
вопросы, связанные с российской РЛС в Азербайджане.

Хотя  в  своем недавнем заявлении для  прессы посол Российской  Федерации  в  Азербайджанской  Республике 
Василий Истратов заявил,  что "взаимоотношения между двумя странами носят  стратегический характер и никто их не 
должен  поколебать",  тем не  менее  как  в  Москве,  так  и  в  Баку  признают,  что  с  конца  прошлого  года  в  двусторонних 
отношениях наступило определенное похолодание.

В  декабре  2006  года,  после  того,  как  Москва  объявила  о  резком  повышении  цены  на  природный  газ  для 
Азербайджана, Ильхам Алиев заявил, что "республика обойдется и без российских энергоносителей",  имея в виду, что 
начало  добычи  природного  газа  с  азербайджанского  месторождения  "Шахднениз"  позволило  стране  почти  полностью 
покрыть все внутренние потребности республики в природном газе. По мнению заведующего отделом Закавказья Института 
стран СНГ Михаила Александрова, решение России повысить цену на газ для Азербайджана не в последнюю очередь было 
связано и с тем, что "Баку собирался покупать российский газ по дешевой цене и затем перепродавать его с "наваром" 
Грузии". "Но эти планы Азербайджана были сорваны", - заявил эксперт в интервью Стране.Ru.

По  словам  Александрова,  на  энергетическом  фронте  между  Россией  и  Азербайджаном  нарастает  открытое 
соперничество, в котором пока что явный перевес на российской стороне. Он напомнил, что Москва сегодня контролирует 
почти все потоки природного газа на европейский рынок, при этом львиная доля нефтяных поставок также идет через 
российскую  территорию.  Такое  положение  дел  явно  не  устраивает  США  и  Евросоюз,  которые  делают  ставку  на 
Азербайджан как страну, через которую в Европу может пройти альтернативный маршрут экспорта энергоресурсов. Вот 
почему предпринимаются усилия по подключению Казахстана к нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. Одновременно США 
и  Евросоюз  оказывают  давление  на  Ашхабад  с  целью  убедить  его  поддержать  планы  строительства  по  дну  Каспия 
трубопровода из Туркмении в Азербайджан и экспорта части туркменского газа через трубопровод Баку-Тбилиси-Эрзурум.

Не случайно, по словам Александрова, то обстоятельство, что энергетический саммит в Кракове с участием трех 
стран ГУАМ, а также Польши и Литвы, был проведен в тот же день, когда в городе Туркменбаши президенты России, 
Туркмении  и  Казахстана  подписали  коммюнике  о  планах  строительства  Прикаспийского  трубопровода.  "На  саммите  в 
Кракове Азербайджан был единственной страной, обладающей запасами нефти и газа, и Москву больше всего раздражает 
то, что именно Баку пытается взять на себя главную роль в планах экспорта энергоресурсов в европу в обход России", -  
считает Александров, который уверен, что "ГУАМ в ближайшее время усилит свою антироссийскую деятельность".

Почти  одновременно  с  энергетическим  вопросом  в  отношениях  между  Москвой  и  Баку  возникла  и  другая 
проблема: в январе текущего года правительство России ввело ограничения (а с 1-го апреля и полный запрет) для граждан 
СНГ, в том числе и Азербайджана, на осуществление торговли на рынках и в магазинах на российской территории. Это 
стало сильным ударом по позициям азербайджанской диаспоры в России. По разным данным, только в Москве и области 
временно проживают более миллиона граждан Азербайджана, прибывших сюда на заработки. Все попытки правительства 
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Азербайджана  убедить  российскую  сторону  смягчить  это  решение  оказались  тщетными.  Многие  азербайджанские 
коммерсанты начали готовиться к возвращению на родину, а это означает, что весь груз их проблем, в том числе и с их 
трудоустройством, отныне ложится на руководство Азербайджана.

Ответ Баку последовал незамедлительно: Национальный совет Азербайджана по телевидению и радио объявил о 
планах  прекращения  с  10  июня  2007  года  вещания  на  территории  республики  российских  телеканалов.  Естественно, 
последовала реакция Смоленской площади: МИД России призвал официальный Баку пересмотреть это решение и уважать 
право на информацию русскоязычной диаспоры, численность которой достигает 50 тысяч человек. На днях посол РФ в Баку 
Василий Истратов пообещал, что если Азербайджан пересмотрит свое решение, то "Россия рассмотрит вопрос трансляции 
азербайджанских телеканалов на части своей территории". Дипломат добавил, что «Россия уже послала по этому поводу 
ноту азербайджанской стороне и ждет реакции для начала переговоров».

Между тем, Азербайджан направил России сразу две ноты, причем речь идет о нотах протеста. В первой было 
выражено  недовольство  в  связи  с  тем,  что  на  официальном  российском  телеканале  был  показан  сюжет,  в  котором 
ставилась под сомнение принадлежность Нагорного Карабаха Азербайджану. На днях посол РФ в Азербайджане Василий 
Истратов был повторно вызван в МИД Азербайджана: на этот раз ему вручили ноту протеста в связи с фактом искажения 
истории Азербайджана в Российской энциклопедии. В частности, Нагорный Карабах в этом издании был обозначен как 
«независимое армянское  государство».  Как заявил официальный представитель МИД Азербайджана Хазар  Ибрагим,  в 
связи с тем, что Азербайджан не устроил ответ России на первую ноту протеста, а на вторую ответ пока не был получен, 
"этот вопрос будет поднят во время двусторонних азербайджано-российских встреч на официальном уровне, в частности, 
во время визита в Баку министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова".

По мнению российского эксперта, "эти ноты протеста в адрес России сыплются постоянно с того самого момента, 
как была приостановлена война между Арменией и Азербайджаном". По его словам, "любой чих с российской стороны, 
даже неофициальный, вызывает раздраженную реакцию Баку, хотя американцы делают такие вещи, которые России не 
снились". "Например, Конгресс США оказывает экономическую помощь Нагорному Карабаху, а Азербайджан почему-то не 
протестует, - продолжил Александров. - Потому что американцы игнорируют такие демарши, и они сами решают, с кем им 
поддерживать отношения и в каком объеме".

Что  же  касается  споров  вокруг  российской  Габалинской  РЛС  на  территории  Азербайджана  и  попыток  Баку 
пересмотреть условия ее аренды, то Михаил Александров напоминает, что "Азербайджан при помощи США построил две 
РЛС на  границе  с  Россией  и  Ираном".  "Кто  там  работает,  мы не  знаем,  и  российской  стороне  хотелось  бы получить 
разъяснения с азербайджанской стороны, на кого эти станции работают - на Азербайджан или на США и Запад тоже, - 
рассуждает  эксперт.  -  Это  Россию  волнует.  Ведь  у  нас  договор  с  Азербайджаном  о  взаимной  безопасности.  Есть 
определенные обязательства, которые Азербайджан должен соблюдать". Напомним, что Габалинская РЛС - это одна из 
составных  частей  российской  системы  слежения  за  пусками  баллистических  ракет.  В  2002  году  между  Россией  и 
Азербайджаном было подписано десятилетнее соглашение об аренде РЛС.

И, наконец, самый сложный спектр проблем связан с нерешенным вопросом статуса Нагорного Карабаха. На днях 
президент Азербайджана Ильхам Алиев вновь заявил, что его страна "в процессе карабахского урегулирования никогда не 
пойдет на ущемление своих национальных интересов, и чем скорей Армения это осознает, тем быстрее конфликт будет 
решен". Он отметил, что "мирным переговорам пока нет альтернативы, но в то же время Азербайджан должен усиливать 
свою военную мощь с тем, чтобы обеспечить превосходство над Арменией в 10-20 раз». Ильхам Алиев также заявил, что "в 
ходе переговоров достигнута договоренность о безоговорочном освобождении армянской стороной семи азербайджанских 
районов, прилегающих к Нагорному Карабаху".

Однако российский сопредседатель Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта 
Юрий  Мерзляков  дал  понять,  что  указанные  семь  районов  могут  быть  освобождены  только  после  подписания 
окончательного мирного договора между Арменией и Азербайджаном. А Ереван вряд ли подпишет мирный договор с Баку, 
если  Нагорному  Карабаху  не  будет  представлена  максимальная  автономия  от  Азербайджана.  То  есть  получается 
замкнутый круг, выход из которого в ближайшей перспективе не просматривается. По словам Михаила Александрова, "уже 
существует план: территории в обмен на мир". "Вопрос только в том, что армяне Нагорного Карабаха готовы вернуть эти 
территории  Азербайджану  только  в  случае  признания  независимости  этого  образования,  -  пояснил  Александров.  - 
Азербайджан же хочет получить территории, а потом он решит, признавать независимость Нагорного Карабаха или нет. 
Естественно, армянская сторона на этот вариант не пойдет".

Что же касается возможного вступления Азербайджана в НАТО, то Александров уверен: этот шаг ухудшил бы 
перспективу урегулирования нагорно-карабахской проблемы. "Если Баку вступит в НАТО, то Россия может поддержать в 
территориальном  конфликте  Армению,  -  сказал  эксперт.  -  Зачем  нам  поддерживать  территориальную  целостность 
государства - члена НАТО?".

Саакашвили запугивает оппозицию
23.05.07, «Взгляд»

Юлий Малышев
Суд  Тбилиси  вынес  приговор  лидеру  оппозиционного  движения  «Грузия,  вперед!»  Ираклию  Батиашвили, 

обвиняемому в содействии подготовке государственного переворота. Хотя «помощь» заключалась в одном телефонном 
разговоре, а сам миф о перевороте, скорей всего, придумали грузинские власти, оппозиционера приговорили к 7 годам 
тюрьмы.  По  мнению  российских  экспертов,  суровый  приговор  по  несуществующему  преступлению  стал  очевидной 
показухой: Саакашвили попытался запугать оставшихся в Грузии оппозиционеров. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

171



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сегодня  городской  суд  Тбилиси  вынес  приговор  Ираклию  Батиашвили,  обвиняемому  в  «интеллектуальной 
поддержке» мятежа в Грузии. Хотя прокуратура требовала приговорить оппозиционера к 10 годам лишения свободы, суд 
«смягчил» наказание до 7 лет тюрьмы. 

Поводом для вынесения сурового приговора стал обычный телефонный разговор с Эмзаром Квициани, который 
якобы готовил государственный переворот в  Грузии летом прошлого года.  В обнародованной силовиками аудиозаписи 
телефонных переговоров между двумя оппозиционерами Батиашвили рассказывал о том, какие оппозиционные партии 
готовы поддержать  выступление  против  операции в  Кодоре,  и  предлагал  через  журналистов  обратиться  к  грузинским 
офицерам с призывом «не стрелять в своих братьев». 

Этого  оказалось  достаточно,  чтобы предъявить  лидеру  движения  «Грузия,  вперед!»  обвинение  по  уголовным 
статьям 25, 307 и 315-й – оказание помощи мятежникам с целью свержения государственной власти. 

Уже тогда никто из экспертов не сомневался, что дело имеет явную политическую окраску и Саакашвили пытается 
выдавить  из  страны  любую  оппозицию.  Впрочем,  никто  не  подозревал,  что  судебный  процесс  закончится  тюремным 
приговором. Как ожидали эксперты, власти лишь припугнут оппозицию и побоятся заходить дальше. 

«Понятно, что действия официальных грузинских властей являются не чем иным, как политическими репрессиями. 
Удивительно то,  что  суд пошел на  такой  приговор,  –  ведь  очевидно,  что никакого заговора с целью государственного 
переворота не было», – прокомментировал вынесение приговора газете ВЗГЛЯД заведующий отделом Кавказа Института 
стран СНГ Михаил Александров. 

Абсурдность  вынесенного  приговора,  предположил  эксперт,  доказывает  то,  что  дела  Саакашвили  оказались 
совсем плохи. Если раньше президенту Грузии приходилось хотя бы сохранять видимость демократии в государстве, то 
теперь, после того как в оппозицию к нему встали не только политики, но и представители бизнеса, он полностью отказался 
от этой ширмы. 

Замдиректора Информационно-аналитического центра МГУ по изучению общественно-политических процессов на 
постсоветском пространстве Александр Власов соглашается с тем, что судебный процесс и приговор Батиашвили являются 
фарсом, показывающим истинную природу грузинского режима. 

«Очевидно,  что  суд  выносил  приговор  под  давлением  президента,  который  решил  продемонстрировать 
оставшимся оппозиционерам свою готовность действовать жестко, – пояснил эксперт корреспонденту газеты ВЗГЛЯД. – 
Однако непонятно, как теперь можно будет соотнести этот приговор с утверждениями Саакашвили о том, что Грузия чуть ли 
не самая демократичная страна». 

Явная  демонстрация  президентом диктаторского  характера  режима,  считают  эксперты,  даст  всем понять,  что 
смена власти в Грузии не сможет пройти мирным путем. 

Другое  дело,  считает  Александров,  что  пока  в  государстве  нет  силы,  которая  могла  бы  организовать  новую 
революцию. 

«Грузинское общество разочаровано, и люди скорей готовы к иммиграции, чем к открытому сопротивлению», – 
убежден он. 

В  то  же  время  вынесение  абсурдного  приговора  грузинскому  оппозиционеру  дает  России  мощный 
пропагандистский повод. По мнению Власова, российским политикам было бы глупо упустить возможность ткнуть носом 
Грузию в ее антидемократические действия. 

А вот со стороны Запада надеяться на какую-то реакцию бессмысленно – на любые диктаторские проявления со 
стороны Ющенко, Саакашвили и подобных лидеров США и Европа, как всегда, посмотрят сквозь пальцы. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 мая. США считают, что соглашение между Россией, Казахстаном и Туркменией о строительстве прикаспийского 

газопровода  не  пойдет  на  пользу  Европе.  Прикаспийский  газопровод пройдет  вдоль  побережья Каспия  по  территории 
Туркмении и Казахстана и выйдет на российскую территорию.

"Это не хорошо для Европы. Это бросит вызов тому, что нужно (Европе), то есть диверсификации поставщиков", - 
заявил министр энергетики США Сэм Бодмэн в ходе визита в Париж.

Вашингтон надеется, что Европа "должным образом" ответит на инициативу России, Туркмении и Казахстана. 
14  мая.  "Газпром"  подписал  соглашение  об  общих  принципах  проведения  геологического  изучения  недр  на 

нефтегазоперспективных площадях Киргизстана, сообщила пресс-служба компании.
В Москве  глава  "Газпрома"  Алексей  Миллер  обсудил с  министром промышленности,  энергетики  и  топливных 

ресурсов  Киргизии  Игорем  Чудиновым  перспективы  совместной  деятельности  в  рамках  реализации  долгосрочного 
соглашения о сотрудничестве в газовой отрасли.

В частности, на встрече были затронуты вопросы, связанные с ходом работ по разведке и добыче природного 
газа, реконструкции, строительству и совместному использованию объектов газотранспортной инфраструктуры Киргизстана. 
Речь также шла об организации совместных поставок нефтепродуктов и сжиженных углеводородных газов, отмечается в 
сообщении.

В 2003 году ОАО "Газпром" и правительство Киргизии подписали долгосрочное соглашение о сотрудничестве в 
газовой отрасли сроком на 25 лет.  Соглашение предусматривает разведку,  разработку и эксплуатацию месторождений 
углеводородов на территории республики; реконструкцию, строительство и эксплуатацию магистральных газопроводов и 
других  объектов  инфраструктуры  газового  комплекса;  транспортировку  и  поставку  газа  при  реализации  совместных 
проектов.

Документ также предусматривает совместное восстановление компрессорных станций на подземном хранилище 
газа "Майлу-Суу" и осуществление поставок необходимого оборудования для потребностей газового комплекса республики.

В  январе  2004  года  был  утвержден  план  первоочередных  совместных  действий  по  реализации  указанного 
соглашения.  План определяет объемы и сроки проводимых работ, а также формы взаимодействия при реконструкции, 
строительстве и эксплуатации объектов газотранспортной системы, совместной разведке и разработке месторождений, 
предоставлении сервисных услуг киргизской стороне. Оператором данных проектов с российской стороны было назначено 
дочернее общество "Газпрома" "Зарубежнефтегаз".

Доказанные запасы природного газа в Киргизии оцениваются в 6 млрд куб. м. Освоение газовых месторождений 
затруднено из-за геологических особенностей и недостаточно развитой инфраструктуры. Собственная добыча природного 
газа в республике составляет около 30 млн куб. м в год. Прогнозируется, что в 2010 году добыча будет увеличена до 40 млн 
куб. м.

14 мая.  Европейский союз смягчил режим санкций в отношении Узбекистана, введенных после кровопролитного 
подавления местной милицией и войсками мятежа в Андижане в 2005 году.

Министры иностранных дел Евросоюза в Брюсселе пришли к соглашению об исключении четырех человек из 
списка 12 узбекских чиновников, которым запрещена выдача въездных виз, сообщили дипломаты.

Имена этих человек, с которых сняты санкции, пока не опубликованы, но сообщается, что они больше не занимают 
свои прежние посты.

Между тем ЕС продлил на полгода запрет на визы оставшимся восьми чиновникам, а также эмбарго на продажу 
оружия.

15  мая.  Администрация  Джорджа  Буша  настаивает  на  том,  чтобы  все  соглашения  в  области  источников  и 
маршрутов  поставок  энергоносителей  опирались  на  коммерческие  принципы  и  были  свободны  от  “политических 
соображений”.

Об этом на пресс-конференции в Вашингтоне заявил заместитель официального представителя госдепартамента 
США Том Кейси.

“Мы хотим, чтобы сделки заключались на основе коммерчески значимых способов и методов, а не ради каких-либо 
политических соображений”, — заявил Кейси. По его словам, именно в этом контексте администрация США оформит свою 
позицию  по  достигнутым  накануне  соглашениям  между  Россией,  Казахстаном  и  Туркменией  по  прокладке  нового 
прикаспийского газопровода.

Кейси подчеркнул, что еще “не видел деталей этого соглашения” и поэтому не может его комментировать, но в 
целом  администрация  Буша  исходит  из  того,  что  “должна  быть  диверсификация  как  источников,  так  и  маршрутов 
транспортировки энергии и не только в Европе, но повсюду в мире”.

15 мая. Начальник службы безопасности туркменского президента Акмурад Реджепов освобожден от должности "в 
связи с переходом на другую работу", сообщает РИА Новости со ссылкой на туркменское ТВ. О его новом месте работы 
информации нет.

Акмурад  Реджепов,  выпускник  Высшей  школы  КГБ  СССР,  стал  начальником  охраны  главы  Туркмении 
Сапармурата Ниязова еще в 1990 году. На этом посту его не затронули ни смены правительств, ни кадровые чистки в 
силовых ведомствах. Эксперты считали его вторым по влиятельности человеком в республике после президента.
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После  смерти  Ниязова,  который  в  декабре  2006  года  скончался  от  сердечной  недостаточности,  некоторые 
наблюдатели  прочили  "серого  кардинала",  каким  считали  Реджепова,  в  преемники  президента.  Однако  новым  главой 
республики  в  середине  февраля  2007  года  стал  бывший  министр  здравоохранения  Гурбангулы  Бердымухаммедов. 
Удаление Реджепова указывает на серьезное усиление властных позиций нового президента Туркмении.

15 мая. Возобновлена работа над проектом евроазиатской железной дороги Узбекистан-Афганистан-Пакистан-
Индия Узбекистан, Казахстан, Афганистан и Пакистан недавно подписали друг с другом соглашения о сооружении железной 
дороги от Термеза, города на узбекско-афганской границе, через Кабул до пакистанского Пешавара. Все среднеазиатские 
страны,  а  через  них  Россия  имеют  железнодорожный  "выход"  к  Термезу.  А  благодаря  недавно  восстановленному 
регулярному  железнодорожному  сообщению между  Пакистаном  и  Индией  Средняя  Азия  и  Россия  будут  соединены с 
Индостаном стальной магистралью по кратчайшему направлению.

16  мая.  Нурсултан  Назарбаев  на  совместном  заседании  парламента  предложил  изменить  порядок  принятия 
поправок в Конституцию, передает корреспондент агентства.

"Для обеспечения стабильности и незыблемости Конституции предлагается усложнить порядок принятия поправок 
в Конституцию", -  сказал президент. Он пояснил, что "сейчас для принятия конституционных поправок на референдуме 
необходимо, чтобы за них проголосовало более половины голосовавших граждан".

"Теперь предлагается изменить порядок,  установить, что для принятия решения большинство голосов граждан 
должно представлять не менее чем две трети областей и городов республиканского значения", - подчеркнул он.

"Учитывая, что на протяжении последних лет проведена большая подготовительная работа, которая проходила с 
участием  депутатов,  а  также  учитывая,  что  в  предложенном  мной  законопроекте  учитывается  80%  предложений 
государственной  комиссии,  считаю,  что  было  бы  возможным  рассмотреть  проект  закона  "О  внесении  изменений  и 
дополнений  в  Конституцию"  в  течение  этой  недели",  -  отметил  президент.  Он  добавил:  "После  принятия  поправок  в 
Конституцию я внесу на ваше рассмотрение (в парламент) проекты конституционных законов, направленных на реализацию 
конституционных норм".

"Общая численность  депутатов  парламента  увеличится  на  38  человек  и  составит  154  депутата",  -  сказал  Н. 
Назарбаев.  Глава  государства  считает,  что  "это  нормальная  пропорция  для  нашего  15-миллионного  населения".  "Мы 
посмотрели подобное соотношение в других государствах и пришли к выводу, что это количество оптимально для нашей 
страны", - добавил президент.

Н. Назарбаев пояснил, что увеличение численности депутатов произойдет в обеих палатах парламента. "Принято 
предложение госкомиссии увеличить численность сената за счет увеличения президентской квоты с 7 до 15 депутатов, 
часть из них будет назначаться после консультации с Ассамблеей народов Казахстана", - пояснил глава государства.

Численность мажилиса, по словам Н. Назарбаева, предлагается увеличить на 30 депутатов, до 107 человек. "98 
депутатов будут избираться по пропорциональной системе, и еще 9 депутатов будут представлять Ассамблею народов 
Казахстана. Это необходимо для учета интересов этносов Казахстана и послужит дальнейшей консолидации общества", - 
подчеркнул президент.

"Госкомиссия (по демократизации) предлагала избирать половину депутатов по мажоритарной, а половину - по 
пропорциональной системе. Мы должны пойти дальше", - сказал Н. Назарбаев. "Тщательно изучив международный опыт, 
мы предлагаем перейти на выборы депутатов мажилиса полностью по пропорциональной избирательной системе, которая 
обеспечит репрезентативность, учтет наши специфические особенности", - добавил глава государства.

"Эта реформа (системы) выборов должна предоставить политическим партиям дополнительные возможности по 
улучшению своей работы в политической системе страны, обеспечив реальное отражение расклада политических сил и 
действительную волю нашего населения", - считает президент.

"Предлагается наделить сенат новым полномочием - выполнение функции парламента по принятию законов в 
период временного отсутствия мажилиса,  например,  в связи с  досрочным прекращением его полномочий",  -  сказал Н. 
Назарбаев.

Кроме  того,  по  его  словам,  предлагается,  чтобы  с  сенатом  согласовывалась  кандидатура  на  должность 
председателя Национального банка. 

"Теперь главная роль в утверждении премьер-министра, а значит, и всего правительства отводится мажилису", - 
сказал Н. Назарбаев. В связи с этим, по его словам, "должен претерпеть изменения раздел Конституции, посвященный 
правительству". "За основу этих изменений было взято предложение госкомиссии по демократизации, а также оппозиции, 
согласно которому премьер-министр должен назначаться президентом после консультации с парламентскими фракциями 
политических партий и после согласия большинства депутатов мажилиса", - пояснил глава государства. Он уточнил, что 
"партийные фракции будут создаваться только в мажилисе".

"Ключевой момент заключается в создании новых правил формирования и функционирования правительства на 
основе  парламентского  большинства",  -  подчеркнул  Н.  Назарбаев.  В  связи  с  этим,  сообщил  он,  конституционной 
обязанностью премьер-министра станет постановка перед вновь избранным мажилисом вопроса о доверии правительству. 
"Состав  правительства  должен  формироваться  по  предложению  премьер-министра  -  раз  от  победившей  партии  он 
избирается и наделяется доверием со стороны парламента", - сказал президент.

Кроме  того,  глава  государства  предложил  установить  ответственность  правительства  не  только  перед 
президентом,  но  и  перед  всем  парламентом  для  обеспечения  высокой  эффективности  государственных  услуг  и 
прозрачности деятельности исполнительной власти. "Для выражения вотума недоверия правительству достаточно будет 
простого  большинства  голосов  депутатов,  а  не  двух  третей,  как  это  было  раньше",  -  подчеркнул  президент.  "Если 
правительство отражает интересы парламентского большинства,  то нет нужды в квалифицированном большинстве при 
выражении вотума недоверия", - считает Н. Назарбаев.
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Нурсултан Назарбаев предложил сократить срок президентских полномочий с 7 до 5 лет и ввести эту норму с 2012 
г.

Нурсултан  Назарбаев  предлагает  также  "отказаться  от  конституционного  запрета  государственного 
финансирования  общественных  объединений".  Эти  предложения  об  изменении  конституции  парламент  Казахстана 
рассмотрит до 20 мая.

16 мая. "Кыргызстан начнет поставлять продукты питания и швейные изделия в армию России уже в конце лета 
2007 года", - заявил министр обороны КР Исмаил Исаков по итогам встречи с заместителем министра обороны России, 
начальником тыла генералом армии Владимиром Исаковым.

"Говорить о суммах и объемах поставок пока рано, потому что бюджет российской армии на 2007 год уже сверстан. 
К тому же мы не знаем потребностей россиян, предстоит еще детальный разговор о ценах на нашу продукцию. Они готовы 
приобретать  наши  изделия,  если  их  стоимость  окажется  ниже  отечественных.  Что  касается  военно-технического 
сотрудничества  между  двумя  странами,  то  Российская  Федерация  до  конца  2007  года  окажет  помощь  оборонному 
ведомству  КР  на  сумму  $27  миллионов,  а  Кыргызстан приобретет  у  России  военное  имущество  на  $2,7  миллиона",  - 
подытожил Исмаил Исаков. Уточнять, что именно планируется закупать, глава оборонного ведомства республики отказался, 
сославшись на военную тайну. 

16 мая.  Еще недавно всесильный начальник Службы безопасности президента Туркмении Акмурад Реджепов 
отправлен в отставку. Об этом сообщило туркменское телевидение, согласно которому Реджепов освобожден от должности 
"в связи с переходом на другую работу". Его новое место работы, впрочем, не называется.

Реджепов  почти  17  лет  занимал  должность  руководителя  охраны  первого  президента  страны  Сапармурата 
Ниязова и считался "серым кардиналом". В конце 1980-х годов он был офицером по особым поручениям КГБ при первом 
секретаре ЦК Компартии Туркменской ССР. Тогда этот пост занимал будущий президент страны Ниязов.

После объявления независимости в 1991 году была создана Служба безопасности президента, получившая статус 
специальной  службы  и  право  вести  оперативно-розыскную  деятельность.  Реджепов  ее  возглавил.  В  1993  году  ему 
присвоили звание генерал-майора, а затем генерал-лейтенанта.

Некоторые наблюдатели считают,  что после смерти Ниязова именно Реджепов был одним из  группы высших 
чиновников, которые выдвинули Курбангулы Бердымухаммедова на пост президента. 

17 мая.  Правительство Казахстана выделило 10 млн. долл. на улучшение имиджа страны за рубежом. Об этом, 
как  сообщает казахстанский телеканал КТК,  было объявлено на проходящем в Алма-Ате третьем международном PR-
форуме.

Участники мероприятия обратили особое внимание на негативное влияние, которое оказал на образ республики 
фильм «Борат» о приключениях вымышленного казахстанского журналиста, который вышел осенью 2006 года. Как заявил 
член клуба «PR-шы» Куат Домбай, информационный вакуум, образовавшийся вокруг Казахстана, «создает широкое поле 
для спекуляций, чем Борат и воспользовался».

Улучшением  образа  республики,  как  отмечает  КТК,  поручено  заняться  министерству  иностранных  дел. 
Выделенные средства будут потрачены, в частности, на размещение позитивной информации о стране в ведущих мировых 
СМИ.

В  прошлом  году  Астана  уже  проводила  в  западных  СМИ  масштабную  рекламную  кампанию,  в  которой 
рассказывалось о «реальном Казахстане» в противовес тому, который предстает в фильме «Борат».

17 мая.  "Майлуу-Сууйский электроламповый завод, находящийся на грани банкротства, можно было отобрать у 
владельцев, если бы их не "крышевал" Камбаралы Конгантиев", - заявил премьер-министр Киргизии Алмазбек Атамбаев во 
время заседания парламентского комитета по промышленности, строительству, архитектуре и вопросам приватизации, где 
рассматривалась ситуация с этим предприятием.

В ходе обсуждения многие депутаты высказали мнение, что нынешняя компания, выигравшая в свое время тендер 
на приобретение завода, сознательно ведет предприятие к банкротству. "Директор предприятия Столповский ранее успел 
приобрести такие же заводы в России, Беларуси и Мордовии, половина которых потом разорилась",  -  рассказал глава 
комитета по промышленности депутат Арзыбек Бурканов.

Алмазбек Атамбаев сообщил, что представителем данной компании в КР была дочь экс-генерального прокурора 
Камбаралы Конгантиева. "И в свое время, когда депутатская комиссия выехала в Джалал-Абадскую область с тем, чтобы 
проверить, как выполняются инвестиционные обязательства, именно по указанию генпрокурора их не пустили на завод", - 
напомнил премьер-министр КР.

Алмазбек Атамбаев также вспомнил,  что в  бытность министром промышленности к  нему приходили бумаги с 
седьмого этажа "Белого дома" о том, чтобы он не затрагивал вопрос относительно компании - владельца Майлуу-Сууйского 
завода. "А ведь перед продажей предприятие по итогам ежегодной деятельности принесло прибыль в $3 миллиона. В итоге 
завод, как это ни странно, продан именно за эту сумму - $3 миллиона", - заявил глава правительства.

После долгих споров члены кабинета министров и депутаты решили подробнее изучить данный вопрос и в самое 
ближайшее время принять необходимые меры по наведению порядка на Майлуу-Сууйском электроламповом заводе.

17 мая.  Казахстан направил ноту протеста Азербайджану. Как сообщает Day.Az, со ссылкой на службу новостей 
«ANS», направленная нота связана с задержанием судов в Казахстанских водах Каспия.

В ноте говорится, что три корабля - «Титан», «Идрис» и «Самур» нарушили территориальные воды казахстанского 
сектора Каспия. Кроме этого, задержаны 27 членов экипажа. Все они граждане Азербайджана.

17  мая.  В  Южно-Казахстанской  и  Жамбылской  областях  задержаны  члены  экстремистской  группировки, 
готовившей  взрывы.  Об  этом сегодня  на  брифинге  сообщил начальник  ДВД по  ЮКО генерал  Хибратулла  Доскалиев, 
сообщает корреспондент агентства.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

175



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Недавно раскрыта и задержана целая группа у нас и в Жамбылской области, которая планировала осуществить 
взрывы. Они относятся к "Хизб-ут-Тахриру". Вовремя эту группу ликвидировали. Правда, 10 - 12 человек где-то еще бегают", 
- сообщил Х. Доскалиев.

По словам начальника областной полиции, ликвидация экстремистской группировки проводилась сотрудниками 
КНБ совместно с полицейскими. Каких-то дополнительных подробностей Х. Доскалиев не сообщил.

18 мая.  Муж Дариги Назарбаевой Рахат Алиев обвинил акима Алма-Аты Имангали 
Тасмагамбетова и министра внутренних дел Казахстана Бауржана Мухамеджанова в коррупции 
и связях с криминалом, передает агентство.

"Оба они (Тасмагамбетов и Мухамеджанов) слишком тесно связаны с криминальной 
аферой, участников которой судят в Алматы. Связаны не только по родственной и служебной 
линиям. Дело в том, что деньги, украденные у акционеров банка, через подставные компании 
шли на финансовые махинации "Алматыжера" и спекуляции с землей", - заявил Р. Алиев на 
страницах еженедельника "Караван". 

По его словам, "министр внутренних дел активно занимается бизнесом в этой сфере". 
"Возможно,  это  одно  из  объяснений,  почему  его  министерство,  доверенная  ему 
правоохранительная  система,  с  ног  до  головы  поражены  метастазами  коррупции",  - 
предположил  Р.  Алиев.  "Про  Тасмагамбетова  можно  не  говорить  -  плоды  его  деятельности  ежедневно  видят  все 
алматинцы", - добавил он. 

Р. Алиев утверждает, что в последние дни эти двое чиновников оказывают сильнейшее давление на него, членов 
его семьи и коллег, так как опасаются разоблачений. "Естественно, я слишком опасен для них. Они пытаются устранить эту 
опасность. Проверенными методами: клеветой, шантажом, провокациями", - заявил он. 

По  словам  Р.  Алиева,  ему  известно,  "как  эти  двое  сколотили  свои  состояния".  "Я  знаю,  кто  оплачивает  их 
увеселительные поездки.  Я  хорошо  помню,  как  с  народными  деньгами сбежал в  США  генеральный директор  ФОМСа 
Иманбаев как раз в то время, когда председателем наблюдательного совета фонда был Тасмагамбетов", - заявил Р. Алиев. 
"Я знаю, как нарушал закон Мухамеджанов... сидя в кресле министра юстиции", - добавил он. 

Р.  Алиев не намерен опровергать клеветнические нападки со стороны двух чиновников.  "Опровергать все эти 
глупости - ниже моего достоинства. Единственный результат нынешней активности Тасмагамбетова и Мухамеджанова - им 
придется отвечать в суде не только за уже содеянное, но и за развязанную против моей семьи грязную клеветническую 
кампанию", - подчеркнул он.

18 мая.  Парламент Казахстана принял предложенные группой депутатов поправки, снимающие ограничения по 
числу президентских сроков для нынешнего президента страны Нурсултана Назарбаева.  “Учитывая историческую роль 
первого  президента,  мы  решили  принять  предложение  депутатов,  которые  предлагают  снять  ограничения  по  числу 
президентских  сроков  для  первого  президента  Казахстана”, —  сказал  на  сегодняшнем  совместном  заседании  палат 
парламента председатель парламентской комиссии по подготовке поправок в Конституцию Казахстана ко второму чтению 
Ермек Жумабаев.

Он подчеркнул, что эта норма распространяется только на первого президента страны.
Во втором, окончательном чтении парламент Казахстана принял также поправки в конституцию республики. За это 

решение  проголосовали  36 депутатов  сената  и  70 депутатов  мажилиса.  “Решение  принято”, —  сказал  председатель 
мажилиса  Урал  Мухамеджанов.  Поправки  в  конституцию,  предложенные  президентом  Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаевым, предусматривают сокращение срока президентских полномочий с семи до пяти лет, начиная с 2012 года. 
Назарбаев был избран на свой пост в последний раз в декабре 2005 года.

Согласно предложенным президентом поправкам, предусмотрено также увеличение численности парламента с 
116 до 154 депутатов и формирование мажилиса (нижней палаты парламента) по партийным спискам. Усилены полномочия 
парламента  в  части  контроля  за  деятельностью  правительства.  Теперь  для  того,  чтобы  отправить  в  отставку  главу 
правительства, мажилису требуется простое большинство голосов, а не две трети, как было ранее.

Из  Конституции  исключена  норма  о  том,  что  президент  на  период  осуществления  своих  полномочий 
приостанавливает деятельность в политической партии.

Сенат (верхняя палата парламента) получил право выполнять функции всего парламента по принятию законов в 
период временного отсутствия мажилиса, вызванного его досрочным роспуском.

Акимы (губернаторы) областей будут назначаться президентом с согласия маслихатов (местный законодательный 
орган).  Маслихат  большинством голосов  вправе выразить недоверие  акиму и  поставить  перед президентом вопрос об 
освобождении его от должности.

19  мая.  Парламент  Казахстана  одобрил  поправки  к  конституции  страны,  которые  позволят  действующему 
президенту Нyрсултану Назарбаеву оставаться на этом посту пожизненно.

Группа  депутатов  предложила  дополнить  статью  конституции,  гласящую,  что  одно  и  то  же  лицо  не  может 
избираться президентом более  двух  раз,  поправкой,  что  это  ограничение  не  распространяется на  первого  президента 
Республики Казахстан.

Как отмечают депутаты,  внести изменения в  главный закон страны их  заставили "историческая роль  первого 
президента в становлении независимого государства", а также "необходимость завершения начатых реформ".

Верхняя палата парламента - сенат - единогласно проголосовала за принятие закона. В нижней палате - мажлисе - 
только один депутат был против.

Также  парламент  полностью  одобрил  конституционную  реформу,  внесенную  на  рассмотрение  Нyрсултаном 
Назарбаевым.
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Назарбаев предлагает сократить срок президентских полномочий с семи до пяти лет, изменить состав парламента 
и расширить его полномочия при назначении правительства, а также упростить процесс выражения недоверия кабинету 
министров.

Депутаты в нижнюю палату парламента будут избираться по пропорциональной системе, одновременно партийная 
квота в парламенте увеличится.

Конституционная  реформа  усложнит  процесс  изменения  конституции  в  будущем.  Теперь,  чтобы  изменить 
основной  закон,  соответствующее  предложение  должно  набрать  на  референдуме  две  трети  голосов  в  каждом  из  16 
регионов Казахстана.

Изменения к конституции вступят в силу сразу после подписания законопроекта президентом. В соответствии с 
законом, президент должен подписать либо отклонить законопроект в течении 15 дней после его принятия парламентом. 

20 мая.  Банк России заподозрил киргизский "Аманбанк"  в проведении сомнительных операций на миллиарды 
долларов. Об этом ЦБ РФ сообщил в официальном пресс-релизе. Банк России отмечает, что по корреспондентским счетам 
"Аманбанка",  открытых  в  российских  кредитных  организациях,  и  корреспондентским  счетам  в  иностранной  валюте 
кредитных  организаций,  открытых  в  "Аманбанке",  "осуществляются  регулярные  и  значительные  по  своим  масштабам 
операции", которые Банком России отнесены к сомнительным.

За период с октября 2006 по апрель 2007 года в пользу клиентов "Аманбанка" по таким сделкам было переведено 
более  пяти миллиардов  долларов.  ЦБ РФ предполагает,  что "действительными целями этих операций  могут  являться 
оплата "серого" импорта, а также отмывание доходов, полученных преступным путем".

Представители "Аманбанка" заявили, что среди клиентов банка действительно есть юридические лица, ведущие 
свою деятельность на территории России. Однако отказывать им в обслуживании нет никаких оснований, поскольку все 
предоставляемые  ими  документы  соответствуют  законодательству  Киргизии.  Об  этом  сообщает  Reuters.  По  словам 
представителя банка, доля российских клиентов в объеме его бизнеса составляет "менее половины".

По данным "Интерфакса", по итогам 2006 года "Аманбанк" занимает 995 строчку в перечне крупнейших банков 
бывшего СССР.

В январе 2006 года Банк России предостерег российские банки от работы с киргизским АзияУниверсалБанком, 
который  никак  не  связан  с  "Аманбанком".  Нацбанк  Киргизии  в  результате  соответствующей  проверки  нарушений 
законодательства со стороны банка не обнаружил.

21 мая.  По мнению заместителя председателя правительства Сергея Нарышкина, во вступлении Ашхабада в 
состав ЕврАзЭС заинтересована и сама Туркмения, и шесть действующих стран, входящих в организацию. "Я высказал 
предположение  с  определенной  долей  уверенности,  что  Туркменистан войдет  в  семью ЕврАзЭС,  -  сказал  он,  -  а  что 
касается сроков - давайте посмотрим, понаблюдаем". Подводя итоги XII Российского экономического форума, прошедшего в 
Екатеринбурге, вице-премьер отметил в частности, что были приняты рекомендации для создания Таможенного союза. 
Сергей Нарышкин напомнил, что первоначально Таможенный союз будет сформирован в составе трех государств - России, 
Казахстана  и  Белоруссии.  "Но  я  глубоко  уверен,  что  в  дальнейшем  к  союзу  будут  присоединяться  и  другие  страны 
сообщества", - отметил он. 

21 мая.  Парламент Киргизии  очередной раз  обсуждал,  что  делать с  американской военной авиабазой Ганси, 
расположенной в бишкекском аэропорту Манас. 

Спикер киргизского парламента Марат Султанов, собравший пресс-конференцию по итогам визита возглавляемой 
им парламентской делегации в Москву, комментируя слухи о возможности использования базы Ганси для ударов по Ирану, 
повторил свои же слова, сказанные несколько недель назад послу США в Бишкеке Мари Йованович. "Американская база 
предназначена только для Афганистана, и если у нас возникнут какие-либо подозрения, что эта база предназначается для 
других целей, мы сразу поставим вопрос о прекращении ее работы".

Спикер Султанов поделился также своими соображениями по поводу российской авиабазы в Канте близ Бишкека. 
"Основные силы там -  российские,  но  все-таки  это  база ОДКБ,  а  значит,  и  Киргизстана,  и  мы не  можем называть ее 
зарубежной", - заявил Султанов. А затем он рассказал журналистам: "Мы предложили российской стороне усилить базу 
ОДКБ в  Канте,  выразили заинтересованность в  оказании ею помощи киргизской  армии,  усилении работы пограничных 
служб". На каком уровне, где и когда были сделаны эти предложения, спикер не уточнил.

21  мая.  "Сегодняшнее  правительство  Кыргызстана  –  это  фиктивный  кабинет  министров,  который  ничего  не 
решает" - заявил на заседании парламента страны премьер-министр КР Алмазбек Атамбаев. Признание прозвучало из уст 
главы правительства в связи с обсуждением ситуации в энергосекторе страны, который, по мнению некоторых нардепов, 
превратился в грандиозную мафиозную структуру.

Алмазбек Атамбаев согласился с этим, сказав, что у каждой распределительной компании есть "свой хозяин, свой 
кошелек". На предложение депутата Темира Сариева озвучить имена этих людей, премьер-министр ответил: "Я вижу, вы 
хотите окончательно меня добить". "Вы должны признать, что правительство не управляет энергосектором. Но в скором 
времени мы внесем в парламент ряд законопроектов, после принятия которых энергетикой будет управлять энергетик, а 
транспортной сферой – транспортник. И тогда каждому дракончику мы прижмем хвост", - заявил глава правительства. "Если 
вы не поддержите нас, мы потеряем страну", – добавил Алмазбек Атамбаев.

В ответ на это депутат Темир Сариев напомнил премьер-министру, что при назначении на должность Алмазбек 
Атамбаев сказал, что у премьер-министра достаточно полномочий, и можно работать. "Что вы сделали за это время? Ведь 
уже  заканчивается  второй  месяц  вашего  руководства  кабинетом  министров",  -  обратился  с  вопросом  к  нему  нардеп. 
Алмазбек Атамбаев ответил, что кабинет министров за это время привлек дополнительных инвестиций четыре миллиарда 
сомов. "Кроме того, мы отобрали лицензию у компании, разрабатывающей месторождение Талды-Булак Левобережный. И 
говорить, что правительство ничего не сделало – это значит не бояться Бога", - резюмировал Алмазбек Атамбаев.
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22  мая. В  доме известного  общественного  деятеля,  члена  политсовета  партии  "Нур  Отан",  свата  президента 
Н.Назарбаева, академика Мухтара Алиева полиция провела обыск.

Обыск  проводили сотрудники ДВД Алма-Аты.  По  словам полицейских,  в  доме известного  ученого они  искали 
находящегося в бегах Жолдаса Тимралиева. 

22  мая.  Премьер-министр  Киргизстана  Алмазбек  Атамбаев  утверждает,  что  на  его  жизнь  было  совершено 
покушение. Такое признание глава правительства сделал на заседании парламента.

"После  покушения  на  мою жизнь  я  лишь укрепился  в  своем намерении  работать  на  этом посту",  -  сообщил 
депутатам А. Атамбаев. Он заявил о готовности трудиться по мере сил ради поставленных целей. Глава правительства 
попросил о помощи парламентариев, которая должна состоять в принятии "необходимых законопроектов".

Уже после заседания А. Атамбаев рассказал журналистам о подробностях покушения.
"Меня отравили 11 мая в моем рабочем кабинете",  -  заявил он.  По мнению премьер-министра,  отравляющее 

вещество находилось в стакане воды. "Две недели мне прочищали кровь, и сейчас, как видите, я могу ходить и говорить", -  
добавил он.

А.  Атамбаев  подчеркнул,  что  попытка  отравления  лишь  укрепила  его  желание  не  покидать  пост  главы 
правительства. "Не люблю, когда меня запугивают", - отметил он. 

22 мая.  Президент Казахстана  Нурсултан Назарбаев подписал закон "О внесении изменений  и дополнений  в 
конституцию  республики  Казахстан",  разрешающий  ему  неограниченное  количество  раз  избираться  на  пост  главы 
государства. 

Одновременно с этим президентский срок в Казахстане снижается с 2012 года с семи до пяти лет.
Закон "О внесении изменений и дополнений в конституцию республики Казахстан",  текст  которого появился в 

государственных СМИ во вторник, вступает в силу с момента его опубликования.
22 мая. В туркменском издательстве "Ылым" ("Наука") отдельной книгой выпущена научная работа президента 

страны Гурбангулы Бердымухаммедова  "Научные основы развития здравоохранения  в  Туркменистане",  сообщает  РИА 
Новости со ссылкой на туркменское телевидение.

"Нет сомнения в том, что эта фундаментальная научная работа главы государства даст мощный импульс в деле 
совершенствования и развития сферы здравоохранения в стране", - цитирует агентство телевизионное сообщение.

В  книге  президента  освещен  путь  развития  сферы  здравоохранения  и  медицинской  промышленности 
Туркменистана с первых дней независимости по сегодняшний день. Значительное внимание в издании уделено принятым 
нормативным документам, которые призваны укрепить правовые основы системы здравоохранения в стране.

Читатели  книги  Бердымухаммедова  "получили  широкие  возможности  ознакомиться  с  той  работой,  которая 
проводится в независимом Туркменистане по охране самого дорого достояния страны - здоровья человека", отмечается в 
сообщении туркменского телевидения. 

23  мая.  Все  автомагистрали  Туркменистана  станут  шестиполосными.  Соответствующее  постановление  о 
реконструкции автодорог подписал президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов.

Министерству автомобильного транспорта и автомобильных дорог Туркменистана поручено провести поэтапные 
строительство и реконструкцию автомобильных дорог с инженерными сооружениями общей протяженностью 1624,2 км в 
соответствии с параметрами 1 технической категории. Первый этап работ планируется завершить в декабре 2008 года, а 
второй - до октября 2010 года.

К  2010  году  завершится  строительство  500-километровой  автотрассы  Ашхабад-Каракумы-Дашогуз, 
прокладываемой через пустыню, а также автомагистралей Ашхабад-Туркменбаши и Туркменбаши-Фараб. В итоге между 
всеми пятью областями страны будут проложены современные скоростные автомагистрали. 

23  мая.  Лидеры казахстанской  оппозиции обвинили бичующую  режим российского  лидера  Владимира  Путина 
администрацию США в "двойных стандартах" из-за того, что Госдепартамент вяло отреагировал на решение президента 
Нурсултана Назарбаева наделить себя правом пожизненного правления.

Две оппозиционные партии объявили также о создании блока для участия в досрочных парламентских выборах, 
которых они не исключают уже в этом году.

Представитель  Государственного  департамента  Шон  Маккормэк  во  вторник  назвал  "шагом  в  правильном 
направлении"  поправки,  давшие  первому  и  пока  единственному  президенту  богатого  нефтью  Казахстана  возможность 
оставаться у власти неограниченное число сроков. Правозащитная Human Rights Watch считает эти поправки, наоборот, 
"огромным шагом назад" в области норм права и демократии.

"Буш учит уму-разуму Путина, а в другой стране происходит реальная узурпация власти", - сказал сопредседатель 
оппозиционной партии "Настоящий Ак Жол" Тулеген Жукеев на пресс-конференции в среду.

"Иначе как абсурдом и полным лицемерием это не назовешь", - сказал он.
"Эта  реакция  -  явное  отражение  двойных  стандартов",  -  согласился  с  Жукеевым  коллега  по  партии  Ораз 

Жандосов.
23  мая. В  ходе  состоявшегося  заседания  Государственного  совета  безопасности  президент  Туркменистана 

Гурбангулы  Бердымухаммедов  подчеркнул  необходимость  привнести  современные  мировые  стандарты  в  дальнейшее 
формирование Вооруженных Сил страны. Реформы должны произойти "как в сугубо профессиональном направлении, так и 
в том, что касается создания надлежащих условий для службы и быта военных".

– По сути,  мы должны решить важнейшую стратегическую задачу реформирования наших Вооруженных Сил, 
укрепив  их  материально-техническую базу  и  обеспечив  соответствующую  подготовку  национальных военных кадров,  – 
заявил глава государства.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

178



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  президент  отметил,  что  это  должна  быть 
целенаправленная программа, предусматривающая соответствующие меры в отношении всех силовых структур. В первую 
очередь, это касается проблемы обеспечения добротным жильем семей военнослужащих. "Эту проблему следует решать 
безотлагательно", – подчеркнул Гурбангулы Бердымухаммедов.

В  целом  Президент  дал  высокую  оценку  уровню  боеспособности  Национальной  армии.  По  его  словам,  в 
настоящее время Туркменистан располагает всем необходимым арсеналом современного вооружения, и на первый план 
выступают задачи его сохранности путем создания мощной ремонтной базы для всех видов вооружения.

23 мая. Парламенту Киргизстана рекомендуется рассмотреть вопрос о денонсации соглашения по размещению на 
территории страны сил антитеррористической коалиции. Об этом говорится в заключении пяти комитетов Жогорку Кенеша, 
которое было принято на совместном заседании.

Согласно третьему пункту документа, Жогорку Кенешу КР рекомендовано, "исходя из декларации глав государств - 
членов  Шанхайской  организации  сотрудничества  от  5  июля  2005  года,  сделать  заявление  в  адрес  Конгресса  и 
правительства США о скорейшем решении вопроса по выводу воинского контингента с территории КР, размещенного на 
основе двусторонних соглашений, заключенных в рамках операции "Несокрушимая свобода".

23 мая.  По поручению президента Киргизстана создана комиссия по пересмотру соглашения о размещении сил 
антитеррористической коалиции на территории страны. Об этом на заседании пяти комитетов Жогорку Кенеша сообщил 
статс-секретарь  Министерства  иностранных  дел  Таалайбек  Кыдыров.  Он  также  добавил,  что  работа  уже  близится  к 
завершению.

По словам вице-премьер-министра КР Нур уулу Досбола, итоги работы комиссии будут заслушаны на закрытом 
заседании правительства, после чего будет принято решение.

Таалайбек  Кыдыров  отметил,  что  уже  определены  направления,  по  которым,  возможно,  будет  изменено 
соглашение от 14 декабря 2001 года. А другие члены правительства заметили, что одним из вопросов в повестке рабочей 
комиссии  значится  проведение  всестороннего  анализа  по  всем  событиям  и  общей  ситуации,  сложившейся  в  связи  с 
размещением военной базы "Манас" на территории КР

24 мая.  Правительство Казахстана увеличило прогноз добычи нефти в республике в 2007 году на 1,6% - до 65 
млн.  тонн.  Соответствующее  постановление,  подписанное  премьер-министром  республики  Каримом  Масимовым, 
опубликовано в официальных СМИ.

Как  сообщили  в  Министерстве  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана,  утвержденные  извлекаемые 
запасы углеводородного сырья в республике составляют 4,8 млрд. тонн или 35 млрд. баррелей нефти. Общие прогнозные 
ресурсу углеводородов оцениваются в пределах 12-17 млрд. тонн, из них около 60% приходится на казахстанский сектор 
Каспийского моря.

По прогнозам правительственных экспертов, Казахстан к 2015 году будет добывать от 130 до 150 млн. тонн нефти, 
в основном на каспийском шельфе, и почти вся она будет идти на экспорт по российским нефтепроводам.

24 мая. На юге Казахстана были задержаны 13 человек,  у которых изъяты взрывные устройства. Об этом на 
брифинге в департаменте внутренних дел по Южно-Казахстанской области сообщила пресс-секретарь областного ДВД 
Салтанат Каракозова. По ее словам, "в конце апреля 2007 года при проведении совместных оперативных мероприятий 
сотрудниками ДВД и ДКНБ по ЮКО были обезврежены и задержаны 13 человек, являющихся активными сторонниками 
одной из экстремистских групп". "У них при обыске были изъяты самодельные взрывные устройства, огнестрельное оружие, 
множество религиозной литературы и компакт-дисков на религиозную тематику", - отметила С. Каракозова. 

Пресс-секретарь  пояснила,  что  в  данное  время  назначена  экспертиза  и  "в  отношении  девяти  задержанных 
возбуждено  уголовное  дело".  С.  Каракозова  сообщила,  что  все  дальнейшие  подробности  могут  предоставить  только 
сотрудники ДКНБ по ЮКО, так как они расследуют это дело. 

По информации пресс-службы, за четыре месяца этого года "в ЮКО выявлено и зарегистрировано 20 фактов 
проявления экстремизма, возбуждено 11 уголовных дел, изъято 189 листовок, 50 книг, одна брошюра, видеокассета, 44 
аудиокассет и более 50 CD- и DVD-дисков".

24 мая.  Генпрокуратура Казахстана на три месяца прекратила вещание телеканала КТК и газеты "Караван". По 
мнению прокуратуры, эти СМИ нарушили закон "О языке". В чем конкретно состоит нарушение, не сообщается.

Ранее ИА "Kazakhstan Today" сообщило о задержании фотокорреспондента "Каравана" Руслана Пряникова. Его 
отвезли в отделение милиции и отобрали камеру, за то что он снимал здание прокуратуры в Алма-Ате. 

Сайты КТК и "Каравана" в настоящее время доступны. 
Отметим, что эти СМИ считаются близкими зятю президента республики Рахату Алиеву, в отношении которого 

накануне было возбуждено уголовное дело по статье "похищение человека". 
В февральском интервью Reuters на вопрос, владеют ли он и его супруга Дарига Назарбаева акциями телеканалов 

"Хабар" и КТК, а также газеты "Караван" и информационного агентства Kazakhstan Today, - Алиев ответил положительно. 
При этом он отметил, что в соответствии с законодательством эти акции переданы в доверительное управление.

В  интервью  Русской  службе  Би-би-си  главный  редактор  журнала  "Караван"  Александр  Шухов  сказал,  что  не 
получал никаких бумаг по судебным заседаниям; ему лишь сообщили о решении суда.

"Только суд может закрыть газету, но ответчик должен присутствовать как равноправная сторона, - сказал Шухов. - 
Мы не были извещены о судебном заседании, наши юристы там не присутствовали".

По словам Шухова, несколько дней назад редакция получила "предупреждение из прокуратуры о том, что если мы 
продолжим писать о "Нурбанке", то мы будем закрыты. То есть прокуратура честно написала на бумаге, что это связано с 
освещением нами этого судебного процесса».
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Однако  редактор  считает,  что  дело  не  в  родственных  связях  владельца  газеты  с  президентом  страны,  а  о 
противостоянии крупных представителей делового мира.

24  мая. По  сообщению  сотрудников  МНБ,  Акмурат  Реджепов  задержан  при  попытке  вывоза  трех  вагонов,  в 
которых было золото и драгоценности, за пределы страны. Последние кадровые перестановки убеждают в достоверности 
этих сведений. 21 мая с.г. освобожден от должности министр железнодорожного транспорта Оразберды Худайбердыев. По 
официальной формулировке "за серьезные недостатки в работе и как не справившегося с порученными обязанностями". Но 
на самом деле, как выясняется, из-за этих самых вагонов. Как стало известно из конфиденциального источника, вместе с 
Акмурадом  Реджеповым  арестованы  23  человека.  Среди  них  не  только  бизнесмены  и  сотрудники  Министерства 
национальной безопасности, но и родной сын Реджепова, который был задержан в Арабских Эмиратах и препровожден в 
Туркменистан. Сейчас все они находятся в следственном изоляторе МНБ. Ведется следствие. Тот же источник сообщил, 
что отстранен от должности министр национальной безопасности Гельдымухаммед Аширмухаммедов. Его отсутствие на 
последнем заседании Кабинета министров Туркменистана (21 мая) лишний раз подтверждает сведения  источника

25 мая.  В Пекине между Национальной атомной  компанией  "Казатомпром"  и Китайской Гуангдонской  ядерно-
энергетической корпорацией (China Guangdong Nuclear Power Holding, (CGNPC)) заключено Соглашение "О расширении и 
углублении стратегического сотрудничества" в области изготовления ядерного топлива для АЭС Китая, а также ресурсного 
снабжения развивающейся атомной энергетики этой страны. Об этом сообщили в пресс-службе НАК "Казатомпром".

Углубление и расширение стратегического партнерства между Казатомпромом и CGNPC имеет большое значение 
в укреплении всестороннего сотрудничества в энергетической отрасли между Китаем и Казахстаном и будет способствовать 
кооперации наиболее сильных звеньев ядерного топливного цикла двух стран.

Соглашение  -  результат  большой  и  эффективной  работы  "Казатомпрома"  и  китайской  корпорации.  Оно  уже 
одобрено государственными органами Китая и Казахстана, что свидетельствует о вступлении его в силу. Это следующий 
шаг после подписания обеими сторонами Соглашения о стратегическом сотрудничестве в декабре 2006 года в Алматы.

CGNPC  –  крупнейшая  китайская  государственная  компания,  подчиняющаяся  непосредственно  Комитету  по 
надзору и управлению государственными активами при Государственном совете (SASAC). 

25 мая. Казахстан занимает лидирующую роль в центральноазиатском регионе в плане сотрудничества с НАТО и 
поддерживает проведение мероприятий, совместных с альянсом, для других государств региона, чтобы пропагандировать 
Программу "Партнерство во имя мира" и индивидуальные планы партнерства с НАТО, - заявил специальный представитель 
Генерального секретаря НАТО по странам Центральной Азии и Кавказа Роберт Симмонс на прошедшем на днях в Алма-Ате 
семинаре по вопросам сотрудничества НАТО и Казахстана. Сотрудничество республики и Североатлантического альянса 
имеет уже серьезную историю, и сейчас готовится Первый обзор первого двухлетнего цикла партнерства, который вскоре 
будут  рассматривать  в  Брюсселе.  В  нем  НАТО  представит  свою  оценку  того,  насколько  хорошо  Казахстаном  была 
выполнена  его  часть  плана.  Одновременно,  заявил  Симмонс,  мы  уже  начинаем  приступать  к  написанию  плана  на 
следующие два года.

Российская стратегия по установлению энергетического 
господства в Центральной Азии терпит неудачи.

15.05.2007. Eurasianet

В последнее время власти Узбекистана и Таджикистана предприняли ряд шагов, призванных 
ослабить энергетические позиции России в этих странах.
Узбекистан неожиданно заявил о своем намерении построить 530-километровый участок газопровода в Китай, 

подписав в конце апреля соответствующий договор. Пропускная способность этого трубопровода – 30 млрд. кубометров в 
год, что составляет приблизительно половину от добываемого газа в этой центральноазиатской республике. Если планы 
подобного строительства осуществятся, то Узбекистан еще больше обострит энергетическое соперничество между Россией 
и Китаем, и, предположительно, обеспечит себе более высокие доходы вкупе с большей свободой политического маневра. 
Узбекистан занимает 13-е место по добыче природного газа в мире и третье – после России и Туркменистана – среди стран-
производителей газа бывшего СССР. Главным партнером в новом трубопроводном проекте с китайской стороны является 
национальная нефтяная компания CNPC.

Заявление по поводу планируемого трубопровода было сделано 30 апреля. С китайской стороны его подписал Ма 
Кай,  председатель  госкомитета  КНР  по  делам  развития  и  реформ,  а  с  узбекской  –  вице-премьер  Рустам  Азимов.  В 
заявлении не уточнялись детали строительства, его стоимость, временные рамки и точный маршрут. У Узбекистана нет 
общей  границы  с  Китаем,  так  что  пока  неясно,  какая  из  трех  возможных  стран  –  Казахстан,  Кыргызстан  или  даже 
Таджикистан – будет выбрана в качестве транзитного коридора.

Самым вероятным кандидатом на эту роль, похоже, является Казахстан, где уже имеется трубопроводная ветка, 
ведущая  к  китайскому  магистральному  трубопроводу  "Запад-Восток",  по  которой  нефть  через  провинцию  Синьцзян 
поступает  в  восточные  районы  Китая.  Астана  явно  тоже  горит  желанием  выступить  в  роли  шлюза  для  экспорта 
центральноазиатских энергоресурсов в Китай. К примеру, 2 мая казахстанский премьер Карим Масимов подтвердил, что 
тема новой  трубопроводной  ветки  была одним из  вопросов,  обсуждавшихся во  время  его  переговоров  с  туркменским 
лидером  Гурбангулы  Бердымухаммедовым  в  Ашгабате.  Согласно  договору,  заключенному  между  Китаем  и 
Туркменистаном, Ашгабат должен начать экспортные поставки газа в Китай к 2009 году. Если все пойдет по плану, узбекско-
китайский трубопровод серьезно подорвет возможности России по манипулированию рынком центральноазиатского газа. В 
месяцы,  последовавшие за андижанскими событиями 2005 года, узбекские власти предприняли ряд быстрых шагов по 
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укреплению своих экономических и политических связей с Россией. Но в последнее время Ташкент, похоже, разочаровался 
в идее особых отношений с Москвой. Признаки произошедшего сдвига проявились в 2006 году, когда власти в Ташкенте 
пригрозили отозвать лицензию на разведку полезных ископаемых, выданную "Газпрому". Ташкент обвинил тогда газовый 
концерн  в  невыполнении  им  своих  инвестиционных  обязательств.  Чиновники  "Газпрома"  отвечали,  что  задерживают 
выполнение  своих  обязательств  по  вине  узбекских  властей,  которые  не  выдают  необходимых  разрешений.  Судя  по 
сообщениям,  визит  российского  премьера  Михаила  Фрадкова  в  Ташкент  в  марте  прошлого  года  не  помог  "Газпрому" 
разрешить эту проблему.

В 2006 году "Газпром" закупил у Узбекистана 9 млрд. газа и убедил узбекское правительство продать ему 13 млрд. 
кубометров  газа  в  2007  году.  Многие  годы  компания  безуспешно  пытается  уговорить  Узбекистан  увеличь  ежегодные 
поставки  газа до 17-18 млрд.  кубометров,  хотя в  2006  году  "Газпром"  согласился платить по  100  долларов  за тысячу 
кубометров вместо прежних 60 долларов.

Китайские компании также сталкиваются с проблемами на энергетическом рынке Узбекистана. Как сообщалось, в 
начале  апреля  китайская  государственная  компания  Sinopec  вышла  из  совместного  нефтегазового  предприятия  с 
"Узбекнефтегазом", предположительно в связи с высокими налогами на нефтедобычу. После подписания соответствующего 
договора в 2003 году, работы по проекту забуксовали. В 2005 году Ташкент поднял налоги с 12.3 процентов на нефть и 18.5 
на природный газ до 32 и 58 процентов соответственно. Хотя впоследствии налоги снизились и составили в 2007 году 20 и 
30 процентов соответственно, они все равно считаются непомерно высокими.

Потенциальная  преграда  на  пути  реализации  плана  Ташкента  по  строительству  трубопровода  связана  с 
возможностями  газодобычи  самого  Узбекистана.  На  данный  момент  общий  объем  добываемого  в  Узбекистане  газа 
составляет около 60 млрд. кубометров в год, и большая его часть поступает на внутренний рынок. В 2006 году Узбекистан 
добыл 62 млрд. кубометров, а экспортировал чуть больше 12 млрд. кубометров, включая 9 млрд. кубометров что закуплены 
"Газпромом". Остаток был направлен в соседние страны – Казахстан, Кыргызстан и Таджикистан.

В настоящее время активные разведочные работы ведутся в акватории Аральского моря, но о новых крупных 
находках в последнее время не сообщалось. Согласно сообщению, распространенному ИА Press-Uz.info со ссылкой на указ 
президента, дочернее отделение CNCP предоставит компании "Узбекнефтегаз" буровое оборудование на сумму 209 млн. 
долларов. 177.6 млн. долларов из общего объема финансирования будет предоставлено "Эскимбанком" КНР в виде займа 
сроком на 15 лет. Доля "Узбекнефтегаза" в финансировании составит скромную цифру в 31.5 млн. долларов.

Напряженность в российско-таджикских отношениях вызвана проблемой электроэнергии. 26 апреля таджикские 
власти объявили о расторжении миллиардной сделки, по которой российский алюминиевый концерн, ОАО "РусАл", должен 
был построить Рогунскую ГЭС. "РусАл" также оказался замешан в спор с таджикскими властями по поводу модернизации 
крупного алюминиевого завода в  г.  Турсунзаде близ узбекской границы.  Причиной неудовольствия таджикских властей 
стало подозрение, что политическое давление со стороны Узбекистана заставило "РусАл" свернуть планы по строительству 
Рогунской ГЭС и модернизации алюминиевого завода. Успешная реализация обоих проектов обеспечила бы Таджикистан 
дополнительными политическими рычагами в его отношениях с Узбекистаном. Узбекские власти говорят, что расширение 
таджикского завода нанесет большой вред окружающей среде Узбекистана.

Явно  разочаровавшись  в  перспективах  сотрудничества  с  Россией,  в  Душанбе,  похоже,  готовы обратиться  за 
помощью  к  Ирану.  Как  сообщает  сайт  Ferghana.ru,  вопрос  о  содействии  Ирана  в  строительстве  завода  в  Турсунзаде 
поднимался  в  ходе  переговоров  между  таджикскими  должностными  лицами  и  министром  обороны  Ирана  Мустафой 
Мухаммедом Наджаром,  побывавшем  в  конце  апреля  с  визитом  в  Таджикистане.  Таджикские  власти  отметили,  что  к 
создаваемому для завершения проекта Рогунской станции международному консорциуму сможет присоединиться любая 
российская фирма, кроме "РусАла". Интерес к тому, чтобы достроить Рогунскую ГЭС, проявила еще одна государственная 
российская компания – РАО ЕЭС.

Россия делает шаг вперед на пути создания газового картеля
16.05.2007. Eurasianet

Стефан Бланк 
Серия энергетических договоров, которые российский президент Владимир Путин подписал в последнее время с 

лидерами Казахстана, Туркменистана и Узбекистана, представляет собой большой шаг вперед на пути к заветной цели 
Кремля  –  созданию  газового  картеля.  Одновременно  с  этим  сделки  могут  помочь  Москве  реализовать  и  ряд  других 
геополитических задач: нарушить вынашиваемые Западом планы строительства трубопроводов в регионе, а также укрепить 
зависимость центральноазиатских государств от России.

Наиболее важный договор, заключенный Путиным в ходе недавно завершившейся поездки по Центральной Азии, 
предполагает  расширение  Прикаспийского  трубопровода.  По  завершению  строительства,  этот  трубопровод  позволит 
России  значительно  увеличить  экспорт  туркменского  газа,  доведя  его  более  чем до  90  млрд.  кубометров  в  год.  [Для 
получения дополнительной информации см. архив рубрики "Взгляд на Евразию"]. Отдельные договора с Казахстаном и 
Узбекистаном  предусматривают  модернизацию  центральноазиатской  топливно-энергетической  инфраструктуры.  Эти 
документы позволят России в обозримом будущем сохранить за собой доминирующие позиции в экспорте энергоресурсов 
региона.

Эти договоры придадут России также вес, необходимый для осуществления – в сотрудничестве с Ираном – своих 
планов по созданию газового картеля. Подобный картель не только обеспечит поступление дополнительных доходов в 
бюджет, но также станет инструментом дипломатического давления. Иран и Россия впервые выступили с предложением о 
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создании газового картеля еще в  2001-2002 годах.  Но  только сегодня российские лидеры могут  реально  приступить  к 
обдумыванию того, что они лукаво называют "координацией действий среди производителей".

Кремль,  у  которого началось головокружение от последних успехов на энергетическом фронте,  явно намерен 
попытаться разорвать связь, соединяющую ЕС с американской энергетической стратегией в Каспийском бассейне. 16 мая в 
эфире российского Первого канала – главного государственного телеканала страны – было заявлено, что Америка "кровно 
заинтересована в отсутствии у Европы энергетической безопасности, потому что Европа - их главный конкурент". Эти слова 
прозвучали в то время, когда чиновники Евросоюза готовились принять участие в двухдневном энергетическом саммите со 
своими российскими коллегами в Самаре на Волге, который должен был открыться 17 мая.

Добившись господствующего положения на мировых рынках газа, Москва, вероятно, обратит теперь свой взор на 
рынок сжиженного природного газа в стремлении получить контроль над значительной, а то и большей его долей. Рынок 
СПГ представляет собой энергетическую альтернативу резервам Центральной Азии и самой России. Но на ближайшую 
перспективу майский энергетический успех Путина поможет России восполнить собственный дефицит газа, и, вероятно, 
даст ей возможность сохранить свое господство на газовом рынке ЕС.

Секрет успеха энергетической политики Кремля на данном этапе кроется в его способности с помощью кнута и 
пряника убедить центральноазиатские страны согласиться на цены гораздо ниже мировых в обмен на использование ими 
российских трубопроводов для экспорта своих энергоресурсов. Полученные таким образом нефть и газ не только держат 
Центральную Азию в состоянии неоколониальной зависимости от Москвы, они также помогают Кремлю поддерживать на 
плаву  собственную  расточительную  и  неэффективную  топливно-энергетическую  экономику.  Хотя  Россия  и  начала 
поднимать внутренние цены ввиду замаячившего впереди дефицита газа,  который уже ясно обозначился в  2006 году, 
благодаря сделкам последнего  времени Кремль сможет  продолжать  и  дальше эксплуатировать  ту  же неэффективную 
модель – по крайней мере до 2012 года. В то же самое время Россия, посредством интриг в ценовой политике, тормозит 
естественный ход экономического и политического развития в Центральной Азии.

Нанося  огромный  вред  энергетическим  интересам  Запада  в  регионе,  прикаспийский  договор  означает,  что 
Туркменистан постепенно отходит от своей прежде нейтральной позиции. Аналитики в Москве теперь убеждены, что Россия 
добилась  монопольного  положения  на  газовом  рынке  Туркменистана,  считая,  что  газовых  запасов  этого 
центральноазиатского государства не хватит для выполнения несметного числа обещаний Ашгабата по экспорту в другие 
страны, включая Китай, Индию и Пакистан. Конечно, новый руководитель Туркменистана, Гурбангулы Бердымухаммедов, 
продолжает говорить о своем интересе и к другим вариантам, в том числе к поддерживаемому США транскаспийскому 
трубопроводу.  Это  делается  в  попытке  создать  представление,  что  Туркменистан  сможет  постепенно  освоить  новые 
обширные газовые резервы. Российские же стратеги явно полагают, что Бердымухаммедов блефует, и у Туркменистана нет 
жизнеспособных экономических альтернатив его зависимости от России.

Как  следствие  прикаспийского  договора,  Китай  –  у  которого  имеется  договоренность  с  Туркменистаном  о 
ежегодных поставках до 30 млрд. кубометров газа начиная с 2009 года – рискует остаться ни с чем, если после экспорта по 
российским трубопроводам у Туркменистана не останется газа, чтобы выполнить взятые им на себя обязательства перед 
этой страной. С точки зрения Запада, развитие такой ситуации может пойти по двум нежелательным сценариям. Во-первых, 
может  возрасти  газовая  зависимость  Китая  от  России.  Во-вторых  –  что  гораздо  вероятнее  –  Пекин  будет  вынужден 
предпринять самые решительные действия, и, заплатив немалые деньги, обеспечить себе поставки из других источников, 
включая дискредитировавшие себя в политическом отношении государства.  Вряд ли любая из этих альтернатив будет 
способствовать улучшению американо-китайских отношений.

Обычный здравый смысл говорит, что нельзя получить что-то, не дав ничего взамен. Последние энергетические 
сделки России не стали исключением из этого правила. В данном случае, от сделки много выиграл Казахстан – явно больше 
всех других стран, помимо России. Во-первых, казахстанский президент Нурсултан Назарбаев заручился согласием России 
на серьезное увеличение цены на казахстанский газ, реэкспортируемый в страны ЕС. Россия также заверила Назарбаева в 
своей  готовности  расширить  трубопровод  Каспийского  трубопроводного  консорциума  (КТК)  –  главного  маршрута 
казахстанского нефтеэкспорта. Однако сделка по КТК стала лишь частичной победой для Назарбаева. Поскольку России 
принадлежит только 24 процента в КТК, она не стремится, чтобы по этому коридору прокачивалось больше добываемой в 
регионе  нефти.  Россия  скорее  хотела  бы  пустить  ее  по  маршрутам,  полностью  контролируемым  государственной 
компанией "Транснефть". Но, несмотря на это нежелание, Путин явно осознавал, что должен предложить Назарбаеву какие-
то  дополнительные  стимулы,  поскольку  на  данный  момент  Казахстан  является  единственной  из  центральноазиатских 
стран, обладающей возможностью и политическими навыками сказать Москве "нет".

Не в бровь, а в газ. Президенты трех каспийских государств 
провели саммит в Туркменистане

15.05.2007. Литер (Казахстан)
Игорь Хен (Алма-Ата)

В минувшую субботу в портовом городе Туркменбаши прошел трехсторонний саммит с участием президентов 
России,  Казахстана  и  Туркменистана.  Его  итогом  стало  подписание  соглашения  о  реализации  нового 
газотранспортировочного  проекта  мощностью 30  млрд  кубометров  газа  в  год.  Намеченное  на  2008  год  строительство 
Прикаспийского  газопровода,  который  пройдет  через  территорию  нашей  страны,  увенчало  "энергетическое"  турне 
Владимира  Путина  по  странам Каспийского  бассейна.  Таким образом,  в  регионе  образовался мощный энергетический 
альянс. Кроме того, на сегодняшний день становится понятно, что новый президент Туркменистана, несмотря на интриги 
Запада, решил ориентировать экономику своей страны на Москву.
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В субботу прошел трехсторонний саммит с участием президентов России, Туркменистана и Казахстана. Более 
полутора  часов  Нурсултан  Назарбаев,  Владимир  Путин  и  Гурбангулы  Бердымухаммедов  обсуждали  вопросы 
взаимодействия в транспортно-энергетической сфере. Напомним, что до этого президент России посетил Астану, а после 
упомянутого  саммита  в  портовом  городе  Туркменбаши  прилетел  в  Актау,  где  провел  заключительные  двусторонние 
переговоры  с  Нурсултаном  Назарбаевым  в  рамках  "энергетического  турне"  по  странам  Каспийского  региона.  Итоги 
"среднеазиатских встреч" расставили все по местам и для некоторых заинтересованных в туркменском газе стран стали 
ошеломляющими.

Кризисные дивиденды
Во время прошлогоднего декабрьского политического кризиса в Туркмении, который вполне объяснимо наступил 

после смерти многолетнего диктатора Сапармурата Ниязова, к стране были прикованы пристальные взгляды крупнейших 
мировых  игроков.  Фактически  смерть  Туркменбаши  поставила  на  повестку  дня  стран  Европейского  союза  вопрос  о 
собственной энергетической безопасности. Моментально стали выдвигаться версии, в какую сторону будет смотреть новое 
туркменское руководство. В последние годы своего правления президент Ниязов все настойчивее уходил из-под влияния 
Москвы,  а  Вашингтон  и  Пекин  в  то  же  самое  время  с  маниакальным  упорством  "обрабатывали"  Ашхабад,  пытаясь 
переманить  туркмен  на  свою  сторону.  Американцы  даже  "простили"  Ниязову  авторитарность  правления  и  отсутствие 
демократии в Туркмении. И в один момент все эти наработки не то чтобы потеряли смысл, но актуальность – однозначно. 
Новый президент  страны Гурбангулы Бердымухаммедов  буквально  до  сего  момента  оставался  для заинтересованных 
сторон  загадкой.  Однако  сегодня  становится  понятно,  что  новый  туркменский  вождь  в  ведении  наиболее  важной, 
энергетической,  политики  ориентирован  на  Россию.  И  сегодня  не  будет  преувеличением  сказать,  что  Туркменистан 
пользуется плодами декабрьского кризиса и в настоящее время наряду с Россией, Казахстаном и Узбекистаном вошел в 
мощный энергетический альянс, который в ближайшие годы сможет диктовать свои условия на мировом нефтегазовом 
рынке.

В минувшую субботу в городе Туркменбаши Владимир Путин достиг соглашения с Нурсултаном Назарбаевым и 
Гурбангулы Бердымухаммедовым, согласно которому вожделенный для многих туркменский газ пойдет через территорию 
Казахстана и вольется в российскую газотранспортную систему, а уже оттуда – в страны Европейского союза. У Астаны и 
Ашхабада было несколько вариантов транспортировки газа, и два основных из них предполагали ветки в обход России, 
которые активно лоббировали Западная Европа и США. Один из них – создание Транскаспийского газопровода, который бы 
прошел по дну Каспийского моря в Азербайджан. "Российская версия" прокачки газа основана на строительстве нового 
Прикаспийского газопровода. Главным итогом трехстороннего саммита в Туркменбаши стало совместное решение поручить 
правительствам трех стран до 1 сентября 2007 года подготовить и подписать соглашение о строительстве Прикаспийского 
газопровода.  В  соглашении  будут  предусмотрены  разработка  технико-экономического  обоснования,  основные 
характеристики  и  сроки  осуществления  проекта,  совместные обязательства  по  созданию условий  для  его  реализации. 
Пропускная способность ПКГ составит 30 миллиардов кубометров газа в год, 360 километров этого газопровода пройдут по 
территории Туркмении, еще 150 километров – по Казахстану. Строительство ПКГ должно начаться уже в 2008 году.

Хотя совместное межправительственное соглашение будет готово не раньше сентября, в рамках деклараций уже 
прописаны основные позиции. К примеру, планируется отремонтировать уже существующую ветку газопровода Средняя 
Азия – Центр и построить новую. В итоге транзит газа должен увеличиться на 30 млрд кубометров в год, или в три раза!

Цена обмена
Некоторые  аналитики  склонны  предполагать,  что,  заручившись  поддержкой  Нурсултана  Назарбаева  в 

энергетических раскладах региона, Владимир Путин связывает себя некими обязательствами перед Астаной.  В прессе 
очень  многие  пытаются  увязать  эту  теорию  с  некой  (вполне  возможно,  мифической)  недоговоренностью  между 
президентами  относительно  будущего  увеличения  объемов  казахстанской  нефти,  которая  идет  по  Каспийскому 
трубопроводному  консорциуму.  После  того  как  лидеры  Казахстана  и  России  в  Астане  побеседовали,  выбившись  из 
протокольного времени, Нурсултан Назарбаев отметил: "Абсолютно привержен тому, чтобы большая часть казахстанской 
нефти, если не вся, пошла бы через Россию". После чего сообщил, что договорился с президентом России о расширении 
Каспийского  трубопроводного  консорциума.  "Мы  подробно  обсудили  с  Владимиром  Владимировичем  –  от  23  до  40 
миллионов тонн... И как раз добавка в 17 миллионов тонн могла бы пойти на Бургас–Александруполис. Мы договорились и 
записали  в  плане  совместных  действий,  что  строительство  Бургас–Александруполис  и  расширение  КТК  должны  идти 
параллельно, чтобы мы могли успеть к окончанию строительства".

Однако Владимир Путин, когда его попросили более подробно рассказать об этих договоренностях, обескуражил, 
как говорят, уже самого Нурсултана Назарбаева: "Мы работаем по нефти с Казахстаном. Президент Казахстана ставил 
вопрос о расширении КТК. Мы думаем об этом и считаем это возможным".

Если верить этим словам, получается, что президент Казахстана "подавливает" на Москву, а президент России как 
бы  увиливает  от  конкретного  ответа.  Фактически  расширение  КТК  для  управляющей  активами  России  в  консорциуме 
"Транснефть"  на  сегодняшний  день  убыточно  –  по  крайней  мере,  именно  так  заявляет  президент  компании  Семен 
Вайншток.  То есть для "Транснефти" увеличение объемов прокачиваемой нефти,  следуя логике господина Вайнштока, 
означает увеличение убытков, и не более того.

С другой стороны, после подписания соглашения о строительстве Прикаспийского газопровода Москва вряд ли 
будет долго интриговать с Казахстаном по поводу КТК. Ведь проект этот достаточно перспективный, тем более что именно 
наша страна имеет возможность выбора.

То  есть  практически  президент  Казахстана  волен  выбирать  между  другими  вариантами  транспортировки 
казахстанской нефти, не имеющей отношения к России и идущей в обход ее территории. И для России допустить это – 
значит создать себе проблемы.
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Российские аналитики склонны полагать, что президент Казахстана, видимо, погорячился, когда заговорил про то, 
о чем уже договорился с президентом России. "Очевидно, что он решил поставить такую эффектную точку в переговорах 
один на один, так и не добившись от президента России внятных и устраивающих его слов о расширении КТК. Нурсултан 
Назарбаев, видимо, решил, что, произнеся их за Владимира Путина на пресс-конференции, он решит эту проблему. Не 
решил", – утверждает одно из российских СМИ. Согласиться с ним невозможно. Зачем же тогда Владимир Путин потратил 
столько времени и сил для того, чтобы среднеазиатский газ проходил по российской земле? Думается, что объемы КТК 
действительно увеличатся в ближайшее время – иначе быть просто не может. Если же этого не произойдет,  внешняя 
политика России будет выглядеть по меньшей мере странно.

Все, кроме политики?..
Многим, кстати не без оснований, может показаться, что в создании нового энергетического альянса с участием 

Казахстана, России, Туркменистана и Узбекистана политика играет более существенную роль, нежели экономика. Одним 
своим решением о  создании Прикаспийского газопровода  Казахстан и Туркменистан как  бы дают поддержку  России в 
геополитических спорах, а сама Россия одним выстрелом убивает двух зайцев.

Во-первых,  сильнейший удар по самолюбию и репутации получили организаторы и участники энергетического 
саммита в Польше, в котором приняли участие президенты Польши, Украины, Литвы, Грузии и Азербайджана. Президент 
Польши Лех Качиньский во время своего недавнего визита в Астану вроде как получил обещание президента Казахстана 
Нурсултана  Назарбаева  посетить  Краков  в  качестве  участника  данного  саммита.  Страны-участницы  рассчитывают 
возобновить  проект  Одесса  –  Броды для  транспортировки  в  польские  порты  казахстанской  нефти.  Однако  в  Польшу 
отправился всего лишь представитель Казахстана, а сам Нурсултан Назарбаев вместе с Владимиром Путиным отправился 
в бывший Красноводск.  Учитывая,  что участники саммита в Кракове представляют собой однородный "антироссийский" 
блок, можно говорить о том, что они были прилюдно унижены.

Во-вторых, Россия укрепила свои позиции фактически монопольного поставщика евразийского газа в Европу. А 
ведь  все  более  крепнут  договоренности  России  с  Алжиром  (вторым  крупным  поставщиком  газа  странам  Евросоюза), 
остается неопределенной дальнейшая политика Ирана, и потому можно сделать неутешительный для Европы вывод: ее со 
всех сторон окружили газоэкспортеры. И теперь, после проигранной России борьбы за туркменский газ, Европе остается 
лишь кусать локти и покорно ждать повышения цен на это топливо.

Между тем президент Назарбаев всячески отрицает какой бы то ни было политический характер соглашения. 
"Политики никакой здесь нет. Где выгодно, там мы и транспортируем", – заявил он. Как бы там ни было, теперь практически 
все газовые потоки из Средней Азии замкнуты на России, возглавившей местный региональный рынок и образовавший свой 
газовый ОПЕК.

Опека ОПЕКа
Основной  тезис  "газового  ОПЕКа"  заключается  в  том,  чтобы  скоординировать  действия  наиболее  крупных 

поставщиков газа в регионе и выработать единую для всех участников политику.  Таким образом, альянс вполне может 
превратиться в реальную экономическую и, что важнее, политическую силу. Тем более что для создания такого блока не 
нужно  много  времени  и  средств.  Достаточно,  подобно  Казахстану,  России  и  Туркменистану,  договориться  на  уровне 
собственных  президентов.  Достигнутая  между  ними  договоренность  в  минувшую  субботу  положила  начало  созданию 
мощного игрока, который может диктовать свои условия Европе.

Кстати,  идея  создания  "газового  ОПЕКа"  очень  непопулярна  на  Западе,  так  как  там  опасаются,  что  ее 
материализация приведет к росту цен и использованию "газового рычага" как раз таки в политических целях. В настоящее 
время для стран-потребителей эта тема особенно болезненна, так как в последние годы уровень добычи энергоносителей в 
США, Норвегии и Британии неуклонно падает, а потребность в газе неуклонно растет. Учитывая глубинный, затянувшийся 
кризис  в  Ираке  и  прогрессирующее  ухудшение  взаимоотношений  США  с  важнейшими  поставщиками,  налаживание 
альтернативных поставок из других регионов превращается для Вашингтона в первостепенную по важности задачу. Однако 
очевидно, что Каспий США тоже проиграли. По крайней мере пока.

Возможно,  сегодня  многие  будут  говорить  о  том,  что  в  скором времени новый  "постсоветский"  альянс  будет 
использовать "газовое оружие" в политических целях. Возможно, это действительно произойдет. Однако в данном случае 
будут действовать совсем другие принципы вроде культивируемого Соединенными Штатами "у кого кольт, тот и прав". В 
конце концов, можно говорить, что проект построения Прикаспийского газопровода – проект регионального победителя. А 
победителей, как известно, не судят.

«Чисто прагматический» проект
18.05.2007. Республика (Казахстан)

Александр Бельский

Подписание соглашений о создании Прикаспийского газопровода укрепляет позицию России в 
энергетическом диалоге с Европой
Завершившееся  турне  Владимира  ПУТИНА  по  Центральной  Азии  в  очередной  раз  доказало,  что  Москва 

продолжает  делать  ставку  на  топливно-энергетические  ресурсы  этого  региона.  Достигнутые  же  в  ходе  этой  поездки 
договоренности фактически делают Россию стратегическим поставщиком газа и нефти Казахстана и Туркменистана. 

Такой  вывод  позволяют  сделать  две  «эпохальные»,  как  их  называют  в  Кремле,  декларации  по  развитию 
газотранспортных  мощностей  в  Центральной  Азии,  подписанные,  с  одной  стороны,  Россией,  а  с  другой  – 
«энергетическими»  странами  региона.  Согласно  этим  документам,  Россия,  Казахстан,  Туркменистан  и  Узбекистан 
договорились, что к сентябрю подпишут договор о строительстве Прикаспийского газопровода по своей территории. Его 
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строительство начнется во второй половине 2008 года, причем пропускная способность к 2010 году может составить 10 
млрд. кубометров газа, а затем возрасти до 30 млрд. кубометров в год. Кроме того, стороны договорились расширить до 12 
млрд. куб. м в год две старые ветки газопровода Средняя Азия – Центр. 

В результате строительства нового газопровода и усовершенствования существующей инфраструктуры поставки 
газа на границу с Россией могут возрасти до 90 млрд. кубометров. Где именно пройдет новый трубопровод, стороны не 
разглашают,  но,  как  обозначил  Нурсултан  НАЗАРБАЕВ,  труба  пройдет  по  прибрежным  территориям  Казахстана, 
Туркменистана, России, а потом соединится с трубопроводом Средняя Азия – Центр или с веткой Бухара – Урал. При этом 
каждая страна будет финансировать прокладку трубы по своей территории сама. 

Геополитическая победа Кремля
Итоги визита российского президента в Туркменистан и Казахстан прокремлевские комментаторы уже назвали 

прорывными и историческими. Ведь Владимир Путин, по их словам, сумел добиться важной геополитической победы – 
Казахстан  и  Туркмения  приняли  российские  условия  транспортировки  газа  в  Европу,  отказавшись  от  строительства 
Транскаспийского газопровода по дну Каспия в обход России. Напомним, что ранее Москва заявляла о том, что реализация 
этого  проекта  нанесет  «прямой  ущерб  ее  интересам»,  поэтому  она  будет  бороться  против  него  «всеми  имеющимися 
способами». 

И надо сказать,  беспокоиться Кремлю действительно есть  из-за  чего –  проект  Транскаспийского  газопровода, 
который  соединит  по  дну  восточный  и  западный  берега  Каспия,  позволит  ежегодно  поставлять  30  млрд.  кубометров 
туркменского, казахского и узбекского газа в уже действующую систему Баку – Тбилиси – Эрзурум (БТЭ). Через Турцию, где 
к системе планируется подключить газопроводы из Ирана и с Ближнего Востока, газ  пойдет на Балканы,  в Австрию и 
Венгрию. В итоге эта сеть под названием Nabucco грозит подорвать зависимость ЕС от России. 

Хотя  Кремль  так  и  не  смог  предотвратить  строительство  нефтепровода  Баку  –  Тбилиси  –  Джейхан  (БТД)  и 
газопровода  БТЭ в  обход территории России,  тем не  менее,  благодаря ряду  удачных контрвыпадов,  резко  уменьшил 
эффективность  этих  трубопроводов.  Так,  объявленное  строительство  Северо-Балтийского  газопровода  явно  снижает 
зависимость России от восточноевропейских стран-транзитеров. В то же время недавно достигнутые договоренности о 
строительстве трансбалканского нефтепровода  Бургас –  Александруполис  выбивают  так  необходимые для БТД и БТЭ 
дополнительные объемы нефти и газа. 

В  итоге,  как  пишет  российская  пресса  со  ссылкой  на  источники  в  президентской  администрации,  в  Кремле 
«демонстративно потирают руки» и громогласно заявляют о том, что подписание соглашений о создании Прикаспийского 
газопровода очень серьезно укрепляет позицию России в энергетическом диалоге с Европой». Позиция российской стороны 
в энергодиалоге с ЕС приобретет дополнительные аргументы», – заявил «Интерфаксу» источник в Кремле, пояснив, что у 
Запада «пропадает аргумент, что Россия не покупает туркменский газ – теперь из Туркмении будут поставляться объемы 
сверх  наших нужд».  При этом представитель  Кремля  не  предвидит  «негативной  реакции на  Западе»  на  подписанные 
документы, так как полагает,  что «в обозримом будущем Транскаспийского газопровода, скорее всего, не будет». «Нет 
технико-экономического обоснования,  юридической основы, в каком направлении тянуть ветку»,  – отметил он. В то же 
время в отношении Прикаспийского газопровода он считает, что «фактически можно начать строить завтра», так как «есть 
инфраструктура, проведены землеотводы, проделаны другие необходимые работы для третьей ветки системы Средняя 
Азия – Центр».

Экономика уступок
Официально  участники  соглашения  о  строительстве  Прикаспийского  газопровода  всячески  пытаются  убедить 

общественность в том, что смысл договоренностей исключительно экономический. «Они означают увеличение поставок 
энергоресурсов  на  рынке  Европы  и  мира»,  –  говорит  Владимир  Путин.  Расширение  газопроводов  –  это  «чисто 
прагматический, коммерческий проект», вторит ему президент Казахстана, подчеркивая, что «здесь нет никакой политики».

На  первый  взгляд,  проект  действительно  выгоден  всем  его  участникам.  «Для  Туркменистана  и  Казахстана 
ключевая тема – это пути экспорта своих углеводородных ресурсов: и газа, и нефти. И если говорить о газопроводах, 
альтернативой им были газопроводы на Китай, на Иран. Но они сейчас под вопросом, а риски проекта Транскаспийского 
газопровода, который предполагалось строить по дну Каспийского моря, велики – мы уже больше 10 лет не можем решить 
статус Каспийского моря, а там еще техногенные, экологические риски, политические риски», – говорит в этой связи один из 
российских экспертов. 

Однако, судя по просочившимся подробностям переговоров Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева, выгода 
сторон состоит из весьма сложных вычислений. Как сообщается в российской прессе, «формула компромисса России и 
Казахстана такова: в нефтяных вопросах уступает Россия, в газовых – Казахстан». 

Речь идет о том, что России придется уступить в споре насчет «Транснефти» – оператора убыточного Каспийского 
трубопроводного консорциума (КТК). «Транснефть» категорически против предлагаемого Казахстаном расширения КТК до 
40 млн. тонн в год и требует увеличить тарифы на прокачку. Но без расширения КТК повиснет Бургас – Александруполис, 
да и казахская нефть может найти другие маршруты (Одесса – Броды). 

В итоге Москва, судя по всему, пошла на уступки по этому вопросу, а, в свою очередь, Нурсултан Назарбаев 
заявил, что Казахстан готов транспортировать практически всю нефть на мировые рынки через территорию России, а также 
сотрудничать в сфере транзита газа и цены этого транзита. Таким образом, российские госмонополии будут вынуждены 
идти на уменьшение своей маржи в обмен на увеличение объемов поставок газа и нефти и контроль над прокачкой. То есть 
они вынуждены будут зарабатывать на объемах.

«Ради сохранения в руках «Газпрома» контроля над поставками как из России, так и из Центральной Азии, Кремль, 
очевидно, согласится платить больше – учитывая еще и то, что цены на газ все равно будут расти. Для России главное – не 
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столько выгода от перепродажи туркменских, казахских и узбекских ресурсов, сколько сохранение в своих руках мощного 
инструмента политического влияния», – отмечает в этой связи один российский обозреватель. 

Восток – дело тонкое 
Однако выгоды России не всем кажутся безусловными. Ряд экспертов считает, что теперь Москва столкнется с 

серьезным внешнеполитическим противодействием со стороны США, которые уже обрушились с резкой критикой в адрес 
нового трубопровода. 

Как заявил министр энергетики США Сэм БРОДМЭН, ничего хорошего для Европы от среднеазиатских соглашений 
не будет. «Европа должна диверсифицировать источники своего энергетического снабжения, иначе она станет еще более 
зависимой от  России:  Европа должна принять  во  внимание  планы России и соответствующим образом уточнить свою 
реакцию на них», – заявил он, имея в виду необходимость создания новых путей экспорта энергоресурсов в обход России. 
В свою очередь заместитель официального представителя госдепартамента США Том КЕЙСИ заявил, что администрация 
Джорджа Буша настаивает на том, чтобы все соглашения в области источников и маршрутов поставок энергоносителей 
опирались на коммерческие принципы и были свободны от «политических соображений». 

Кроме того,  Россия на самом деле пока не решила проблем с транзитом совокупных объемов газа конечным 
потребителям. Большая часть поставок экспортируемого российского газа проходит через Украину, которой, безусловно, 
выгодно,  если  еще  больший  объем  газа  пойдет  через  ее  территорию.  Однако,  как  пишет  «Газета»,  «в  той  системе 
координат, в которой решения принимаются в основном по политическим, а не экономическим соображениям, будущие 
действия Украины, стремящейся в НАТО и Евросоюз, остаются непредсказуемыми». 

Наконец, ряд экспертов считают, что на самом деле Путину не удалось убедить партнеров полностью отказаться 
от проекта Транскаспийского трубопровода и в лучшем случае ему удалось просто отсрочить его реализацию. Например, 
как четко дал понять президент Туркменистана, проект все же будет рассматриваться Ашхабадом, потому что «во всем 
мире идет диверсификация маршрутов распределения газа». 

При  этом  он  отметил,  что  Туркменистан  сможет  обеспечить  всех  своих  партнеров,  с  которыми  он  связан 
соответствующими договорами. «Не беспокойтесь, достаточно», – сказал он, отвечая на вопрос журналистов, хватит ли у 
Туркменистана газа на заполнение им Прикаспийского газопровода, а также на реализацию проектов в газовой сфере с 
Ираном, Афганистаном и Китаем.

Ряд  российских  экспертов  считает,  что  на  самом  деле  не  перестал  думать  о  проекте  Транскаспийского 
трубопровода и Назарбаев. Наглядным примером этого, по их мнению, может служить оговорка, которую он допустил в 
одной  из  своих  речей  на  трехстороннем  саммите  в  Туркменистане:  «здесь,  в  городе  Туркменбаши,  мы  подписываем 
документ по созданию Транскаспийского трубопровода». 

Кроме  того,  хотя  Назарбаев,  как  сказано  выше,  и  согласился  на  увеличение  транзита  нефтяных  ресурсов 
Казахстана по российской территории, но при этом дал понять, что оставляет за собой право изменить стратегию в случае 
срыва договоренностей с российской стороны по увеличению мощности КТК. В этой связи некоторые аналитики считают, 
что Астана уже держит в уме вариант, при котором и туркменский, и казахский участки Прикаспийского трубопровода в 
будущем могут стать частью Транскаспийского трубопровода. 

Вряд  ли  в  Ашхабаде  и  Астане  забыли  обещания  США  о  том,  что  по  Транскаспийскому  газопроводу 
центральноазиатские страны смогут продавать газ в обход России по $250-300. Это предположение дает обозревателям 
повод для сомнений. Как резюмирует в этой связи известный российский эксперт Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, четких решений 
в Средней Азии все же принято не было, хотя участники саммита и подписали ряд соглашений. «Думаю, что пока Путин 
лишь красочно и жестко изложил им нашу позицию. Но окончательное решение будет принято, только когда американцы и 
европейцы изложат свою», – считает он.

КАЗАХСТАН
Экспорт нефти — дело стратегическое

16.05.2007. Эксперт Казахстан
Редакционная статья

К 2015 году Казахстан будет добывать примерно 150 млн тонн нефти, что выдвинет его в число 
крупнейших нефтедобывающих стран мира. Из этого количества около 90%, или 135 млн тонн, 
будет направляться на экспорт.
Нефтяной экспорт - один из самых серьезных источников ресурсов для роста казахстанской экономики, и потому 

вопрос о перспективах рынков сбыта нефти и маршрутов транспортировки - один из наиболее важных. Можно даже сказать, 
стратегический  вопрос.  Нужно  заранее  продумать,  куда  будет  поставляться  нефть  и  как  она  будет  попадать  к 
потребителям.

Казахстану  доступны три  направления  экспорта  энергоносителей.  Первое  направление  на  настоящий  момент 
наиболее важное - это нефтепроводы, проходящие по территории России: КТК и Атырау-Самара. Второе - транскаспийские 
перевозки и экспорт по нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. Третье - транспортировка в Китай по нефтепроводу Атасу-
Алашанькоу.

Несмотря  на  то  что  сейчас  в  экспорте  казахстанской  нефти доминирует  российское  направление,  каждый из 
перечисленных  маршрутов  может  быть  выбран  в  качестве  приоритетного.  Пока  что  казахстанское  руководство  не 
определилось  в  выборе.  Разрабатываются  проекты  расширения  российских  нефтепроводов,  идет  создание 
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нефтегазотранспортной инфраструктуры на Каспии и подготовка к строительству Транскаспийского нефтепровода. До 2015 
года и российское, и южнокавказское направления будут иметь большое значение для казахстанского экспорта нефти.

Но  этот  выбор  рано  или  поздно  будет  сделан.  Экспорт  углеводородного  сырья  тесно  связан  с  политикой  и 
позицией  транзитных  стран.  «Газовые  войны»  России  с  Украиной  и  Белоруссией  наглядно  показали,  что  от  позиции 
транзитных стран зависит надежность поставок.

Поэтому  Казахстану  предстоит  сделать  выбор  между  транзитными  странами.  Или  главным  партнером  в 
транспортировке углеводородов будет Россия, или же консорциум стран в составе Азербайджана, Грузии и Турции. Этот 
выбор  влечет  за  собой  определенные  политические  последствия.  Если  в  качестве  главного  и  основного  партнера 
выбирается Россия, тогда Казахстан должен будет следовать российской энергетической политике. Если же в партнеры 
выбираются южнокавказские страны, то он должен будет поддерживать европейскую энергетическую политику, в рамках 
которой и создавался южнокавказский маршрут и турецкие политические инициативы по сближению тюркских стран.

Сегодняшнее развитие  маршрутов  экспорта  нефти  предопределяет  будущее Казахстана  на  продолжительную 
перспективу. В зависимости от того, что будет выбрано, зависит и то, каким Казахстан будет в 2030 году, году выполнения 
стратегии «Казахстан-2030». Будет ли страна союзником России или будет членом блока тюркских стран, объединенных 
системой  трубопроводов.  От  этого  очень  многое  зависит  во  внутренней  и  внешней  политике  Казахстана.  В  этом 
стратегическое значение выбора маршрутов экспорта углеводородного сырья.

Развитие  экспортных  маршрутов  -  дело  долгое,  трудное,  сопряженное  с  разнообразными  техническими  и 
политическими сложностями. Строительство новых транспортных комплексов будет еще много раз обсуждаться в самых 
разных контекстах, начиная от нюансов технологии транспортировки нефти и газа и заканчивая большой политикой на 
Каспии, Южном Кавказе и в Центральной Азии.

И не нужно упускать из вида ключевое значение этого фактора для Казахстана и его будущего развития. Нефть 
позволила Казахстану стать страной с бурно растущей экономикой и большими перспективами.  Нефть же определит в 
обозримом будущем состояние казахстанской экономики и лицо страны. 

Двойное дно президентских поправок
18.05.2007. Республика (Казавхстан)

Мухамеджан Адилов

Предложенные реформы действительно продвинут Казахстан к демократии, но не сегодня, а 
после ухода Нуреке
Конституционная реформа, которую так ждали и о которой с придыханием говорили с трибуны наши власти, на 

поверку  оказалась  большим  обманом  –  сверху  красивая  демократическая  оболочка,  а  внутри  старая  и  совсем 
«несъедобная» авторитарная начинка.

Хотя, конечно, стоит снова отдать должное нашему президенту – похоже, он и впрямь самый сильный и искусный 
политик  на  постсоветском  пространстве.  И  это  мы  говорим  без  всякой  иронии.  Сильный  и  искусный  не  потому,  что 
предложил изменить Основной Закон страны и перейти к президентско-парламентской республике – это, можно сказать, 
мелочь,  текущий  момент.  Впечатляет,  как  он  сконструировал  долгожданную  конституционную  реформу  –  сверху 
демократическая облатка, внутри авторитарное содержание, а в целом почти «съедобно». Ведь именно этим умением, 
которое сродни искусству и встречается очень редко – найти компромисс там, где его невозможно достичь, и совместить 
несовместимое, чтобы добиться поставленной перед собой цели, – определяется уровень политика.

Было де-факто, станет де-юре
Давайте  проанализируем  в  комплексе  выступления  самого 

президента,  заместителя  руководителя  его  администрации  Оналсына 
ЖУМАБЕКОВА и председателя Конституционного Совета Игоря РОГОВА.

На  первый  взгляд,  предложенные  16  мая  поправки  выглядят 
вполне  демократически,  в  духе  требований  ОБСЕ.  Но  это  только 
видимость. После того как они лягут на нашу политическую реальность, 
они  приобретут  совершенно  иной  вид  –  так  одежда,  выглядевшая  на 
витрине  вполне  респектабельно,  будучи  надетой,  вызывает  порой 
отвращение и указывает на дурной вкус ее владельца.

Ключом  к  пониманию  нынешнего  конституционного  процесса 
является отмена пункта Основного Закона, который обязывал президента 
Республики  Казахстан  в  период  осуществления  своих  полномочий 

приостанавливать деятельность в политической партии. То, что «Нур Отан» создавался под Назарбаева и для Назарбаева, 
сомнений не вызывает ни у кого – и скоро Нурсултан Абишевич сможет возглавить свое детище не только де-факто, но и 
де-юре. Но зачем ему это понадобилось?

Ответ  прост  –  он  был  вынужден  это  сделать.  Потому  что  действовавший  прежде  в  Казахстане  механизм 
функционирования  власти  начал  давать  частые  и  все  более  опасные  сбои.  Причем процесс  этот  носит  объективный 
характер, то есть его можно замедлить и ускорить, но нельзя остановить. Связан он с изменением формы существования 
самой власти – прежде она преимущественно была привязана к доступу к госресурсам через должность или возможность 
принимать  участие  в  решениях.  А  если  кто-то  начинал  выступать  против  автократа,  то  последний  просто  отстранял 
мятежника от должности и тот засыхал без доступа к вечно живому источнику политической силы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ходе же экономических и политических реформ в стране экономическая власть оказалась сконцентрирована в 
руках десятка-двух крупных промышленно-финансово-политических групп, возглавляемых, как правило, родственниками и 
приближенными  Нурсултана  Назарбаева.  Рычаги  воздействия  последнего  на  них  резко  ослабли  –  увольнение  с 
государственных должностей не лишало ослушников капиталов, средств массовой информации, креатур в госаппарате и 
даже собственных политических партий.  В результате возможности главы государства усмирять и править ослабли до 
предела.

Кроме  того,  в  силу  возраста,  моральной  усталости  и  накопленных  взаимных  обязательств  Назарбаеву 
становилось труднее управлять своими вассалами, которые становились все более самостоятельными. Доказательство 
тому – множество конфликтов,  начиная с ухода в оппозицию бывшего премьер-министра Акежана КАЖЕГЕЛЬДИНА до 
последней «драки» вокруг судьбы менеджеров «Нурбанка». И хотя в ходе этих непрекращающихся «феодальных войн» 
кланы  несли  серьезные  потери  –  достаточно  вспомнить  уход  в  политическую  тень  Нуртая  АБЫКАЕВА,  окружение 
Нурсултана Абишевича стало для него опаснее, чем США, Западная Европа, Китай и демократическая оппозиция, вместе 
взятые.

В результате и родилась политическая реформа, концепция которой если и существует на бумаге, то явно под 
грифом «Совершенно секретно» и в двух экземплярах – один для президента, второй – для доверенного советника, но 
контуры которой  нетрудно  угадать.  Началась  она  с  объединения  пропрезидентских  партий  в  «Нур  Отан»,  после  чего 
основные противоборствующие кланы оказались загнанными в структуру, приспособленную для дискуссий, столкновений, 
политических маневров и игры. Одновременно проводится административная реформа, главной задачей которой станет 
формирование  профессионального  корпуса  чиновников,  работающих  на  государство,  а  не  на  сторону,  и  выверенного 
набора госведомств с прозрачными технологиями и процедурами.

Если  политическая  реформа  удастся,  то  борьба  между  промышленно-финансово-политическими  группами, 
центром и региональными кланами сконцентрируется в политическом поле – в рамках партии «Нур Отан» и парламента, а 
правительство  и  государственный  аппарат  превратятся  в  инструменты  реализации  уже  согласованной  политики.  Как 
следствие, Назарбаеву уже не придется самому постоянно выступать арбитром между кланами, следовательно, он еще 
выше поднимется над ними. И сможет править еще лет 10-15 в условиях, когда аппетиты и ресурсы претендентов на 
престол растут, а его физические возможности убывают.

Реформы с двойным дном
Итак, рассмотрим поправки в Конституцию РК,  озвученные первым президентом и его подчиненными,  с  точки 

зрения того, как они помогут Назарбаеву удержаться на олимпе как можно дольше.
Мы уже писали об отмене запрета возглавлять политическую партию. Эта поправка явно поможет Нурсултану 

Абишевичу пересидеть период с 2012 по 2017 год, если придется уступать кресло главы государства другому человеку, 
даст ему возможность руководить процессом принятия политических решений внутри «Нур Отана» и выступать верховным 
арбитром в борьбе кланов даже при отсутствии государственной должности.

На случай, если президент, войдя в клинч со своим окружением, не получит поддержки в правящей партии или 
парламенте  или,  не  дай бог,  премьер-министр станет  непослушным,  глава  государства  будет  иметь  право:  во-первых, 
законодательной инициативы, причем на исходящие от него законопроекты не обязательны положительные финансовые 
заключения  правительства,  во-вторых,  созыва  внеочередной  сессии  парламента,  в-третьих,  отмены  актов  не  только 
правительства, но и премьер-министра. И все это завершает поправка о предоставлении президенту распускать парламент 
целиком или только нижнюю палату.

Второй президент Казахстана в отличие от первого будет избираться на срок не семь лет,  а пять – это дает 
свободу рук Назарбаеву. Он может дождаться 2012 года и снова избираться в 2017 году, хотя не исключен вариант и 
досрочной отставки,  чтобы после транзитной фигуры снова занять кресло главы государства на десять лет.  При этом 
Нурсултан Абишевич  ничем не  рискует,  поскольку  статус  и полномочия первого  президента  будут  прямо прописаны в 
Конституции, изменить которую невозможно без его согласия.

За счет поправки о введении государственного финансирования партий будет снята большая головная боль, как 
обеспечивать материально «Нур Отан», ведь нынешняя система спонсирования назарбаевского детища и ее рекламно-
пропагандистских и выборных акций непрозрачна и при случае может стать поводом для большого скандала.

Увеличение  численности  Мажилиса  на  30  мест  не  только  позволяет  расширить  представительность  нижней 
палаты, но и без большого скандала дать квоту Ассамблее народов Казахстана, которая в свою очередь будет прямо 
формироваться главой государства. В результате президент будет прямо или косвенно назначать 22 депутата парламента 
из 154, или каждого седьмого.

На  случай,  если  НДП  «Нур  Отан»  не  удастся  забрать  больше  двух  третей  депутатских  мандатов,  и  чтобы 
обеспечить хорошую управляемость премьер-министра, вотум недоверия будет выноситься половиной числа депутатов. 
Если же кланы и депутаты не смогут договориться, то их просто распустят, вынуждая снова тратить деньги и усилия на 
выборы – на время простоя Мажилиса законы будет принимать Сенат. А чтобы депутаты не шатались и не прыгали из 
партии в партию – их свяжут императивным мандатом и будут лишать полномочий, если они покинут родной «Нур Отан». 
Прочие  же  партии  будут  работать  под  дамокловым  мечом  ликвидации,  ибо  нет  ничего  проще  в  Казахстане,  чем 
ликвидировать политическую партию (разве что только газету – ред.).

Какую поправку не возьми, все они имеют двойное дно. Дача согласия маслихатов на назначения Акимов – норма 
вполне демократическая, но может использоваться и для того, чтобы поставить на место зарвавшегося акимчика какой-
нибудь  бывшей  столицы.  Право  Мажилиса  на  две  третьих  формировать  Конституционный  Совет  и  Центральную 
избирательную комиссию –  это  замечательно,  если  не  понимать,  что  сама нижняя  палата  на  более  чем две  третьих 
формируется сами знаете кем.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В общем, казахстанский путь к демократии заключается в том, что движемся мы в правильном направлении, а 
оказываемся почему-то снова сзади…

Папа сказал, депутаты приняли
Проанализировав назарбаевские поправки в Конституцию, перейдем к процессу их озвучивания и принятия.
Удивляет, во-первых, скорость их принятия – в среду 16 мая Нурсултан Абишевич озвучил свои предложения, и в 

тот же день парламент принял поправки в первом чтении, а уже сегодня, скорее всего, одобрит их окончательно. Во-вторых, 
дробление информации для широкого пользования – самые демократические нововведения озвучил глава государства, 
«подводные камни» для демократического процесса – его подчиненный. В-третьих, применение маскировочных ходов – в 
частности заявления г-на РОГОВА о том, что досрочное сложение полномочий текущего парламента не предусмотрено. Эти 
особенности, по моему мнению, не случайны и являются частью политической игры президента.

Похоже,  наш  глава  государства  серьезно  боится  сопротивления  и  поэтому  максимально  ускоряет  процесс 
корректировки Конституции. Именно поэтому он не рискнул предварительно опубликовать для широкого обсуждения проект 
закона о внесении поправок – хотя это следовало сделать. Именно поэтому он не дал возможность депутатам не просто 
прочитать законопроект,  но и обсудить его со своими избирателями, и чтобы гражданское общество и СМИ не успели 
организовать  оппонирование,  приказал  принять  его  за  неделю.  Видимо,  история  с  принятием  закона  о  частной 
собственности  на  земли  сельхозназначения  многому  научила  нашего  президента,  и  он  уже  не  слишком  надеется  на 
управляемость парламентариев.

О многом говорит и озвучивание таких поправок, как предоставление президенту права руководить политической 
партией, распускать парламент целиком или только Мажилис, вносить законопроекты или отменять акты премьер-министра, 
не  самим  Назарбаевым,  а  Жумабековым.  Таким  образом,  сделана  попытка  перевести  эти  поправки  в  разряд 
второстепенных,  незначительных.  Хотя  в  будущем  именно  на  них  может  поскользнуться  даже  наша  бутафорская 
демократия.

Похоже, времени у Назарбаева на проведение политических реформ мало, и он стремится провести их как можно 
быстрее – чтобы выскочить из тесных объятий своего окружения и заставить это окружение действовать, как он хочет. 
Удастся ему это? Не уверены.

Впрочем, факт остается фактом – предложенные им политические реформы действительно продвинут Казахстан к 
демократии, но не сегодня (сегодня они усиливают личную власть Нуреке),  а потом, когда Нурсултан Абишевич уйдет. 
Видимо, такова диалектика политического развития нашей страны – чтобы перейти к демократии, нужен автократ, который, 
чтобы выжить  в  среде  своих  соратников  и  сподвижников,  строит  для  них  демократические  механизмы,  заставляя  их 
конкурировать  за свою благосклонность.  В итоге потом нам понадобится только  подчинить  второго  президента общим 
правилам игры – и все будет о’кей.

P.S. Помните «Алису в стране чудес»? Льюис Кэрролл создал мир, в которых прямая между двумя точками – не 
самое короткое расстояние между ними, чтобы попасть в нужное место, приходится идти в обратную сторону, название не 
соответствует форме, а форма названию, герои занимаются не тем, чем положено, вещи исчезают в никуда и ниоткуда 
появляются.  В  общем,  полный  сюрреализм.  Вам  это  ничего  не  напоминает?  Беда  лишь  в  том,  что  Алиса  жила  в 
придуманном мире, а мы-то живые…

Рахат Алиев начал критику своего тестя Назарбаева в западной прессе
20.05.2007. Радио Азаттык (Свобода)

Данабек Жалмырза
Пока президент Назарбаев продвигал противоречивый законопроект, его сват академик Мухтар Алиев на сайте 

«Казахстан тудей», которая является собственностью зятя президента Рахата Алиева, дал понять, что конституцию нельзя 
передергивать и превращать реформы в очковтирательство.

Странно  другое,  говорят  наблюдатели:  когда  Мухтар  Алиев  заговорил  о  политике,  дочь  президента  Дарига 
Назарбаева не проронила ни слова. Зять президента Рахат Алиев на этом же сайте говорил о том, что проблемы его 
бизнес-империи не  связаны с  политикой.  Но  в  интервью газете "Файненшл таймс"  в  субботу  Рахат Алиев сказал,  что 
всерьез тревожится о готовящейся отмене конституционного ограничения количества президентских сроков, что это может 
«свести на нет его личные многолетние усилия по продвижению Казахстана в очередные председатели ОБСЕ».

В эти дни продолжились и аресты близких к Алиеву людей на фоне скандале в «Нурбанке». В ходе судебного 
разбирательства над бойцами элитного полицейского отряда и над бывшим председателем правления банка А. Гилимовым 
рушатся обвинения предварительного следствия. Местонахождение пропавших в начале февраля бывшего заместителя 
председателя правления «Нурбанка» Жолдаса Темиралиева и завхоза банка Айбара Хасенова до сих пор неизвестно. Одна 
сторона утверждает, что «их похитили люди Рахата Алиева и насильно удерживают в неизвестном месте», другая сторона 
утверждает, что «они в бегах».

В Медеуском районном суде Алматы продолжается судебный процесс над Абилмажином Гилимовым, который 
обвиняется в «мошенничестве» и «в выдаче заведомо безвозвратных кредитов». Гилимова судят вместе с командирами и 
бойцами  специального  отряда  быстрого  реагирования  которые,  якобы,  ворвались  в  здание  банка  «с  целью  похитить 
банковскую документацию и печати», которые якобы хранились на девятом этаже в кабинете Жолдаса Темралиева.  В 
общественном  мнении  все  они  представлены  людьми  акима  Алматы  Имангали  Тасмагамбетова,  так  как  Гилимов 
приходится двоюродным братом акиму.

Газета  «Время»  утверждает,  что  у  них  имеется  документ,  «согласно  которому  Виталий  Пискунов  (один  из 
задержанных людей Рахата Алиева, бывший сотрудник банка) в середине февраля 2007 года получил доверенности от 
Гилимова, Тимралиева и Хасенова на право распоряжаться принадлежащими им несколькими земельными участками в 
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окрестностях  Алматы.  Автор  пишет,  что  судя  по  датам,  когда  подписывались  и  оформлялись  все  эти  документы, 
Абильмажин Гилимов был арестован и просто физически не мог навестить нотариуса, чтобы подписать доверенность. В 
перерыве судебного процесса корреспонденту программы «Паровоз» удалось спросить у самого Гилимова, подписывал ли 
он на имя Виталия Пискунова доверенность? На что Гилимов ответил отрицательно:

- Нет. Я не знаю Пискунова, с ним я не знаком и, естественно, на незнакомого человека я не дал бы доверенность.
На судебном процессе выяснялись два существенных момента. Во-первых, та самая сделка, в чем обвиняется 

Гилимов как «за совершение заведомо невыгодных для банка сделок» оказалась, на самом деле, выгодной для банка и 
кредит возвращен. О чем заявил на суде нынешний заместитель председателя правления банка Тлеген Сагындык:

– Для банка это было изначально неущербно, она была хорошая, прибыльная сделка, и банк получил прибыль.
Во-вторых,  утверждается,  что  на  девятом  этаже  не  хранятся  никакие  документы.  Об  этом  на  суде  заявил 

сотрудник «Нурбанка» Ерлан Сартбаев, до марта возглавлявший управление кредитного администрирования банка:
- Оригиналы документов хранятся в сейфе, а копии хранятся у нас в кабинете на втором этаже, в специально 

отведенных стеллажах железных.
В эти Рахат Алиев выступил в газете «Караван» со своим заявлением, где он обвинил акима Алматы Имангали 

Тасмагамбетова  и  министра  внутренних  дел  Бауыржана  Мухамеджанова  в  том,  что  они  слишком  тесно  связаны  с 
криминальной аферой, участников которой судят в Алматы. Рахат Алиев объявил вознаграждение в 10 миллионов тенге за 
любую информацию, которая позволит обнаружить банкира Тимралиева.

Правда, за день до этого известный адвокат Нурлан Устемиров заявил от том, что Тимралиев, Хасенов и еще 
третий человек,  очевидно их сопровождавший,  еще в  феврале вылетели из  Бишкека  в  Китай .  Правда,  он не назвал 
источник этой информации:

- Поскольку я адвокат, у меня есть обязательства перед людьми говорить или не говорить. Если человек не хочет, 
чтобы я его назвал, я не буду называть. Тем более я не могу сказать никому, откуда эта информация у меня. Я могу сказать, 
что информация достаточно достоверная, чтобы поверили. Ну, если я поверил, и я его озвучиваю, я не просто так говорю. 
Он сказал, что именно в эти дни с третьего по пятое февраля, точный день он не помнит, он видел их в аэропорту «Манас» 
в Бишкеке. Хасенова он узнал сразу, поскольку он его знает в лицо, а Тимралиева он узнал потом, говорит, фотографию 
видел в газетах. А третьего, говорит, не видел в газетах.

Правда, похоже, мало кто поверил в слова адвоката Устемирова. Некоторые даже увидели в этом очередную игру 
Рахата Алиева. Так брат покойного Алтынбека Сарсенбаева Рысбек Сарсенбаев выразил свое сомнение так:

-  Устемиров  этим  заявлением  доказал,  что  он  действительно  человек  Рахата  Алиева.  Он  просто  выполняет 
поручение своего шефа. Я думаю, это просто выдумка Рахата Алиева или его людей.

По оценке независимого журналиста Сергей Дуванова, последние события вокруг Рахата Алиева показывают, что 
началась открытая фаза борьбы кланов:

– Это означает, что межклановая борьба вступила в открытую фазу. Если до этого борьба велась подковерная, 
сегодня противники сошлись уже не на шутку, в открытом, публичном бою. Информационная война в полном разгаре. Я 
думаю, что это все может кончится даже разбирательством в суде.

Назарбаев теперь может столько, сколько захочет
21.05.2007. Немецкая волна

Дарья Брянцева (Бонн)
В  конце  минувшей  недели  казахстанские  депутаты  без  каких-либо  ощутимых  трений  приняли  поправки  к 

Конституции  страны.  Среди  них  есть  много  небезынтересных.  Но  лишь  одно  из  изменений  было  встречено 
общественностью  республики  действительно  бурно.  Речь  о  поправке,  которая  теперь  позволяет  нынешнему  лидеру 
Нурсултану Назарбаеву баллотироваться на пост президента столько раз, сколько он захочет. Фактически получается, что 
Назарбаев  обеспечил себе  пожизненное  президентство.  Возникает  вопрос:  каким образом эта  поправка  соотносится с 
далеко идущими реформаторскими планами казахского лидера, о которых он заявил на днях?

Итак,  парламент Казахстана проголосовал за внесение в Конституцию поправки,  согласно которой количество 
возможностей  избираться  главой  государства  для  первого  президента  республики  Нурсултана  Назарбаева  не 
ограничивается.  Соответствующее  предложение  поступило  от  группы  депутатов,  а  остальными  было  поддержано, 
поскольку никто в парламенте вроде как не сомневается в том, что никто, кроме Назарбаева, не сможет завершить начатые 
экономические и политические реформы. По словам госсекретаря Казахстана Каната Саудбаева, «в этом решении воздана 
заслуженная  дань  уважения  и  признательности  Нурсултану  Абишевичу  Назарбаеву,  первому  президенту  Казахстана  и 
создателю  нашей  независимой  государственности»,  тем  более,  что  он,  по  словам  госсекретаря,  «находится  в 
замечательной интеллектуальной и физической форме, остается локомотивом развития страны».

Все бы хорошо, если бы не одно «но». Наверное, ни от одного аналитика не укрылся тот факт, что Казахстан 
стремится занять кресло председателя в Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе в 2009-м году. Пока 
решение по этому вопросу отложено до конца текущего года.

А  свою  «нерешительность»  в  ОБСЕ  объясняют  недостаточностью  демократического  реформирования  в 
Казахстане. То есть Астане было поставлено условие: вы нам - реформы, мы вам - кресло. И вот в середине прошлой 
недели Нурсултан Назарбаев озвучил целый ряд реформаторских предложений. Речь шла и об увеличении полномочий 
парламента, и об усилении роли политических партий, и об отмене смертной казни… В итоге все поправки, предложенные 
Назарбаевым,  были утверждены депутатами,  которые,  по  их  же  словам,  в  благодарность за все хорошее обеспечили 
казахского лидера пожизненным президентством. Но как воспримет теперь это решение ОБСЕ?
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Как отметил в интервью НВ Михаэль Лаубш – глава немецкого Общества содействия демократии в Центральной 
Азии:

- Я как раз в прошлую пятницу был в Вене и общался с чиновниками от ОБСЕ. По их словам, они были очень 
удивлены тому, что произошло в Астане. На Западе от реформ, обозначенных Назарбаевым, ждали значительно большего. 
Собственно, ждали существенных изменений. Теперь же, в связи с пожизненным президентством, Казахстану, возможно, 
будет предложено предоставить свою Конституцию на рассмотрение Венецианской комиссии.

Члены  комиссии  должны  будут  дать  оценку  тому,  насколько  законодательство  Казахстана  соответствует 
европейским правовым номам. Если Венецианская комиссия даст положительную оценку, то процесс реформ в Казахстане 
будет признан состоявшимся. Но, судя по последним решениям, существенных изменений в Основной закон Казахстана 
внесено не было, а потому решение Венецианской комиссии будет, скорее всего, негативным. И в свою очередь решение о 
председательствовании в ОБСЕ, наверное, будет принято не в пользу Казахстана. Мне вообще не очень понятно, какую 
стратегию преследует Астана, скажем так, «продавая» Западу нынешние поправки под видом субстанциональных реформ. 
Ведь, по сути, все поправки так или иначе направлены на укрепление позиций Нурсултана Назарбаева, и ни на что другое.

Небольшое пояснение. Европейская комиссия «За демократию через право» более известна под своим вторым 
названием – «Венецианская комиссия». Эта организация была учреждена Советом Европы в 1990-м году специально для 
того,  чтобы  консультировать  восточноевропейские  государства  во  всем,  что  касается  законодательных  вопросов. 
Венецианская комиссия – организация независимая, которая может дать оценку тем или иным процессам и посоветовать, 
что  делать  в  том  или  ином  случае.  И  в  том,  что  касается  оценки  конституционных  реформ,  Венецианская  комиссия 
обладает в Европе огромным авторитетом.

Интересно,  какие  поправки,  ныне  внесенные  в  казахстанское  законодательство,  могут  быть  расценены  как 
существенные? Как говорит Михаэль Лаубш:

- Существенных изменений, на мой взгляд, нет. Не могу отметить ни одного пункта, о котором можно было бы 
сказать: «О, да. Вот это действительно революционно». Хорошо, срок президентства сокращается с семи до пяти лет. Но 
только начиная с 2012 года, и это не касается нынешней власти. В Астане говорят о реформе Конституции, но мне кажется, 
надо, прежде всего, менять Закон о партиях, Закон о выборах и Закон о СМИ. Без существенных изменений в этих актах 
нечего и говорить о демократических преобразованиях. И, предполагаю, Запад даст понять Казахстану в самое ближайшее 
время, что от него ждут не миниатюрных перемен для видимости, а существенных подвижек. Это ясно.

Еще один момент. По сути, в том, что Назарбаев сможет теперь избираться столько раз, сколько захочет, тоже нет 
ничего  нового.  Впервые  он  был  избран  президентом  в  1991  году.  Потом  его  полномочия  были  продлены,  потом  он 
избирался снова. Но, по большому счету, все временные лимиты должны были быть уже исчерпаны. Как отмечает в этой 
связи Михаэль Лаубш:

- Если анализировать с точки зрения, привычной для казахстанских властей, можно сказать, что третий раз вроде 
бы как не считается, и на самом деле Назарбаев избирался в общей сложности всего лишь два раза. Если же оценивать 
сроки пребывания Назарбаева у власти с точки зрения оппозиции и Запада, тогда, несомненно, то, как он остался у власти в 
последний раз,  уже само по себе было нарушением Конституции.  Теперь же эта дискуссия вообще не имеет никакого 
смысла, поскольку, сколько бы ни оставался Назарбаев у власти, его пребывание там легитимно. Но, что интересно, в 
казахстанском обществе далеко не все поддерживают инициативу депутатов наделить нынешнего казахского лидера столь 
долгосрочными полномочиями.

Так, к примеру, Мухтар Алиев, член президентской партии «Нур Отан» и отец зятя Назарбаева, заявил, что снятие 
ограничений на число президентских сроков – это ясный сигнал об отходе от базисных принципов конституции. В общем, я 
думаю, точка в этом деле еще не поставлена. И, наверное, Запад в самое ближайшее время даст понять, что это новшество 
никак  не  красит  страну,  которая  стремится  соответствовать  демократическим  параметрам,  -  отметил  в  интервью  НВ 
Михаэль Лаубш – глава немецкого Общества содействия демократии в Центральной Азии. 

Назарбаев против Алиева
24.05.2007. Ведомости

Елена Руднева
Зятя президента Казахстана Нурсултана Назарбаева Рахата Алиева обвиняют в похищении человека. Следующей 

пострадать  может  дочь  президента  Дарига  Назарбаева —  окружение  отца  боится  ее  как  потенциальную  преемницу, 
полагают эксперты.

Рахат Алиев — муж Дариги, старшей дочери президента Казахстана. Он — один из совладельцев крупного  
казахстанского  банка  “Нурбанк”.  Вместе  с  супругой  Алиев  владеет  акциями  телеканалов  “Хабар”,  КТК,  газетой  
“Караван” и информационным агентством Kazakhstan Today. Дарига Назарбаева — создательница одной из крупнейших  
политических  партий  страны —  “Асар”.  Назарбаева  не  раз  критиковала  режим  отца,  называла  главной  угрозой  
стабильности в Казахстане существование кланово-бюрократической системы и выступала в защиту свободы слова.  
Но о президентских амбициях Дарига не заявляла.

МВД  Казахстана  возбудило  в  отношении  Алиева  уголовное  дело  по  факту  организации  похищения  двух 
руководителей Нурбанка — Абилмажена Гилимова и Жолдаса Тимралиева. Вчера Назарбаев дал личное поручение МВД и 
Генпрокуратуре расследовать громкое уголовное дело.

Гилимов  и  супруга  Тимралиева,  местонахождение  которого  до  сих  пор  не  известно,  обвинили  Алиева  в 
использовании похищения, чтобы получить контроль над частью активов банка. В ответ зять Назарбаева 18 мая в статье, 
опубликованной в “Караване”, объявил награду в 10 миллионов тенге (около $83 000) за информацию о местонахождении 
Тимралиева, назвав его “беглым мошенником”.
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Возникновение  громкого  уголовного  дела  связано  с  борьбой  политических  кланов  в  Казахстане  за  кресло 
Нурсултана Назарбаева, который подумывает о досрочной отставке, полагает Аждар Куртов из Института стратегических 
исследований.  Алиев  никогда  не  скрывал  своих  президентских  амбиций,  он,  возможно,  имел  отношение  к  недавней 
санкционированной утечке компромата о злоупотреблениях Назарбаева, предполагает аналитик. На прошлой неделе Алиев 
обвинил на страницах СМИ губернатора Алма-Аты и министра внутренних дел в связях с криминалом, поэтому заявление о 
возбуждении  уголовного  дела  стало  ответным  ходом,  напоминает  эксперт  Института  стран  СНГ  Андрей  Грозин.  Но 
выпадение Алиева из борьбы за место преемника на отношениях Казахстана с Россией сильно не скажется:  у Дариги 
Назарбаевой и Алиева нет серьезных связей с российским политическим классом.

Расследование уголовных дел, связанных с АО "Нурбанк"
24.05.2007. МВД Казахстана

Центр информации и общественных связей МВД Республики Казахстан
Некоторые СМИ распространяют информацию тенденциозного характера вокруг уголовных дел, связанных с АО 

"Нурбанк". Группа масс-медиа пытается вмешаться в деятельность следственных органов, повлиять на ход расследования 
и перевести уголовные дела в политическую плоскость.  Подобную форму освещения событий можно расценивать,  как 
стремление этих СМИ воспрепятствовать всестороннему, полному и объективному расследованию дел.

Министерство внутренних дел официально заявляет, что вся деятельность следственных органов основана только 
на Законах Республики Казахстан. Перед законом все равны. Никто не имеет права вмешиваться или влиять на работу 
оперативно-следственной группы и правоохранительные органы этого не допустят.

Постановлением следственной группы по признакам состава преступления предусмотренных статьей 125 часть 3 
УК РК "похищение человека" и по заявлению Абилмажена Гилимова возбуждены уголовные дела по отношению к Алиеву 
Р.М. Кошляк В.М. и Бекбаеву А. по фактам похищения ими 18-19 января 2007 года Абилмажена Гилимова и Жолдаса 
Тимралиева.

Постановлением следственной группы по фактам похищения 31 января 2007 года Жолдаса Тимралиева и Айбара 
Хасенова также возбуждены уголовные дела по статье 125 часть 3 УК РК "похищение человека".

По фактам похищения людей Постановлением следствия объявлены в розыск Бекмуратов А.Е., Зинченко К.В., 
Хворов Д.А., Мухтаров К.Е., Дюйсенов А.К. при этом прокуратура санкционировала по отношению к данным лицам меру 
пресечения – арест.

Постановлением следствия в международный розыск объявлены Бекбатыров О.Е., Кошляк В.М., Сапожников В.А., 
Кошлай  С.М.,  Акимкулов  К.Е.,  Бектыбаев  А.А.  по  санкции  органов  прокуратуры  по  отношению  к  данным  лицам 
предусмотрена мера пресечения – арест.

Кроме  того,  в  ходе  расследования  вышеуказанных  дел  следствием  была  установлена  деятельность 
организованной преступной группы (ОПГ), которая после исчезновения Тимралиева Ж. и Хасенова А., а также во время 
нахождения Гилимова А. под следствием незаконно присвоила себе их имущество. По этим фактам возбуждены уголовные 
дела, предусмотренные статьей 175 ч. 3 "кража совершенная организованной группой, в крупном размере", статьей 181 ч.3 
"вымогательство  совершенное  организованной  группой"  и  статьей  229 ч.  1  "использование  частным нотариусом своих 
полномочий вопреки задачам своей деятельности". По данным уголовным делам в настоящее время задержаны Пискунов 
В.А., Острой М.В. и Ерошенко А.С.

Глава  государства  дал  личные  поручения  Генеральному  прокурору  и  Министру  внутренних  дел  республики 
провести самым тщательным образом расследование данных уголовных дел, не взирая на должности и положения.

В связи с этим, Министерство внутренних дел Республики Казахстан напоминает об ответственности СМИ перед 
законом и обществом за распространение информации не соответствующей действительности.

О ходе проведения следствия пресс-служба МВД РК будет оповещать СМИ по мере появления новых фактов.
***
Примечание - Упомянутый выше Р.М.Алиев - муж старшей дочери президента Дариги Назарбаевой 

Правда, что хуже всякой лжи
23.05.2007. КУБ кз

Андрей Чеботарев

По поводу последних событий вокруг высокопоставленных персон
Текущая политическая неделя проходит в атмосфере бушевания нешуточных страстей, вытекающих из известного 

скандала вокруг «Нурбанка», его ведущего акционера, бывших руководителей, их жен и еще целого ряда так или иначе 
вовлеченных сюда людей. При этом все здесь зашло уже так далеко, что не просто разобраться, кто тут прав и виноват. В 
связи с этим вполне можно согласиться со словами одного из главных фигурантов данной истории, без которого ее могло и 
не быть вовсе, что «Пора сказать правду». 

Вместе с тем, перефразируя известную народную мудрость, нужно сказать, что, сколько людей, столько и «правд». 
Поэтому в данном деле нужно искать истину. Что же касается «правды», то как тут не вспомнишь великого Александра 
Грибоедова с его бессмертной фразой: «Я правду об тебе порасскажу такую, что хуже всякой лжи». В общем, здешним 
правдолюбцам не позавидуешь.  Каждый вынужден кивать на другого по принципу:  «Это все –  он,  а  не я!».  В итоге и 
«черных», и «белых» пятен в истории со скандалом становится все больше и больше. 
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Впрочем,  помимо  «мрака»  и  «грязи»  общественность  получила  и  долгожданное  «зрелище».  Апогеем 
«нурбанковской» истории на текущий момент стало возбуждение органами внутренних дел уголовного дела в отношении 
чрезвычайного и полномочного посла Казахстана в Австрии и ОБСЕ Рахата Алиева. Старшего зятя главы государства 
подозревают  в  причастности  к  похищению  экс-руководителей  указанного  банка  Абильмажена  Гилимова  и  Жолдаса 
Тимралиева. Причем последний до сих пор числится в списке исчезнувших. 

Самым существенным стало то, что добро полицейским здесь дал сам президент. По словам начальника центра 
информации и общественных связей МВД РК Багдата Коджахметова, глава государства поручил генеральному прокурору и 
министру  внутренних  дел  провести  расследование  «самым  тщательным  образом»  и  «не  взирая  на  должности  и 
положения».  В  результате  в  течение  двух  последних  недель  полицией  были  задержаны  сотрудник  Службы  охраны 
президента  Нурлан  Сарыпбеков  и  один  из  высокопоставленных  сотрудников  финансовой  полиции  Алматы  Бауржан 
Аубакиров, а также произведен обыск в доме академика и свата президента Мухтара Алиева. Хотя еще месяц назад все это 
могло рассматриваться на грани фантастики. 

Как видно полицейские получили своего рода карт-бланш для того, чтобы взять реванш над теми, из-за кого до сих 
пор находятся под стражей и судом их сослуживцы из алматинского ДВД. Возможность отыграться имеет и глава МВД 
Бауржан  Мухамеджанов,  которого  пока  еще  действующий  дипломат  публично  обвинил  в  причастности  к  некой 
«криминальной афере» вокруг спекуляции с землей. Нельзя не сказать и о том, что явно не без вмешательства «сверху» 
Медеуский  райсуд  Алматы  приостановил  рассмотрение  исков  Алиева  к  женам  своих  бывших  соратников  по  бизнесу 
Армангуль Капашевой и Надире Базарбаевой. 

Казалось  бы,  что  хоть  какая-то  справедливость  начинает  восстанавливаться.  Во  всяком  случае,  памятуя  об 
известных событиях осени 2001 года, подозрениях в связи с трагической гибелью одного из лидеров партии «Настоящий Ак 
жол» Алтынбека Сарсенбайулы и призывах к построению в Казахстане некоего «султаната», общественное мнение явно не 
настроено  признать  правду  г-на  Алиева  таковой.  Другое  дело,  что  ради объективности  аналогичную  позицию следует 
занимать и в отношении его нынешних оппонентов внутри правящей элиты. 

Можно,  к  примеру,  признать  некоторую  обоснованность  требований  правоохранительных  органов  к  КТК  и 
«Каравану»  по  поводу  их  отказа  от  «несанкционированного  освещения»  хода  расследования  соответствующего  дела. 
Однако  почему-то  в  2006  году  никто  из  руководителей  данных  органов  не  пресек  аналогичным  образом  тот  массив 
закрытой,  по логике вещей,  информации,  который шел в одном из  этих СМИ по ходу следствия по делу об убийстве 
Сарсенбайулы и его помощников. Или же в тот раз это освещение было «санкционированным»? 

Возможно  и  то,  что  факт  родственных  связей  Гилимова  с  акимом  Алматы  Имангали  Тасмагамбетовым  в 
«нурбанковском» деле совсем не причем. В то же время нельзя не согласиться по поводу замечания их оппонента в адрес 
печально известной «Алматыжер». В данном случае общественное мнение вряд ли станет на сторону и алматинского мэра. 
Разве что можно отдать должное выдержке последнего, поскольку он не разу не высветил на публике свою «правду» на всю 
эту историю. 

Обращает на себя внимание и то,  что г-н Алиев практически в  одно и то же время с выпадом против своих 
оппонентов  дал  в  зарубежных  СМИ  оценку  проведенной  на  днях  конституционной  реформе.  По  его  мнению, 
предоставление Первому президенту РК возможностей неограниченно переизбираться на свой пост «не улучшит шансы 
республики добиться председательства в ОБСЕ». Соглашаясь и с этой правдой представителя Казахстана в ОБСЕ, в то же 
время трудно сказать, что больше может снизить уровень результативности его работы в указанном направлении – данные 
поправки в Конституцию или рассматриваемый скандал с явным криминальным оттенком? 

Так или иначе, но создается впечатление, что одной из главных причин возбуждения уголовного дела в отношении 
Рахата Алиева и обыска в доме его отца, который до этого тоже в одном из своих интервью выразил критику в адрес 
отмены «конституционного ограничения количества президентских сроков», стала именно их отмеченная выше позиция. 
Правда,  что  примечательно,  никто  из  сторонников  конституционных  изменений  среди  депутатов  и  аппаратных 
функционеров «Нур Отана» почему-то не подняли вопрос о хотя бы «постановке на вид» одному из членов политсовета 
данной партии по этому поводу. 

Небезынтересно и намерение Рахата Алиева провести 24 мая в Вене пресс-конференцию,  где он собирается 
сообщить о фактах коррупции в правоохранительных органах. Кстати, нечто подобное он пытался сделать еще в ноябре 
2001 года в стенах парламента. Но тогда Алиев хотя бы имел соответствующие для этого статус и компетенцию. Теперь же 
закономерно возникает вопрос, откуда у него, долгое время проработавшего в сфере внешней политики, есть информация, 
не имеющая к его нынешней деятельности никакого отношения? Но еще больше интригует та реакция, которую проявит 
затем на все это президент РК. 

В целом же, вокруг рассматриваемого скандала идет непонятная, ведущаяся по каким-то своим правилам или 
вообще без всяких правил игра. Причем, что интересно, в нее оказался вовлечен ставший широко известным по делу о 
тройном  убийстве  адвокат  Нурлан  Устемиров.  Случайно  или  нет,  однако  снова  его  подзащитным  оказался  бывший 
сотрудник  спецслужб,  а  сам  он  вновь  предстает  в  качестве  носителя  важной  информации,  полученной  от  некоего 
анонимного источника. И опять речь идет о деле, в котором так много названных открыто и находящихся в тени фигурантов. 
Так что не будет ничего удивительного, что все это дело рано или поздно придет к известному выводу древнекитайского 
философа Конфуция о том, как «Трудно найти черную кошку в темной комнате, особенно если ее там нет».
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Казахстан стал супердержавой…
21.05.2007. Мегаполис (Казахстан)

Серик Малеев
Факт  сам  по  себе  весьма  интересный.  Но  прежде  хотелось  бы  показать,  как  освещают  в  казахской  прессе 

устремление  российского  президента  Владимира  Путина,  разворачивающего  Российскую  Федерацию  в  этом  же 
направлении. Что вызывает вполне обоснованный страх ее ближайших соседей, имеющих уже печальный многовековой 
опыт общения с такой имперской великодержавной Россией.

И вот как об этом, как и о состоявшемся визите Путина в Казахстан, рассказывает журналист газеты "Ана Тiлi" 
Асылхан Мамашулы в своей статье "Как Путинский галоп сбил с пути Назарбаева": (Цитируем)

– В последние несколько лет в России возрождаются великодержавные настроения. Делается все для того, чтобы 
не утратить свое влияние на просторах бывшей империи. В особенности, в Центральной Азии, в государствах, которые 
могли бы реально конкурировать с РФ в доставке своих энергоресурсов на рынки Запада. Тогда как Россия мечтала бы 
вновь поставить эти республики на колени, сделав их зависимыми от себя.

И вместе с тем мы могли видеть, как нервно реагирует Кремль на любое проявление самостоятельности. И это 
относится  прежде  всего  к  Прибалтийским  государствам.  Мы  видели,  сколь  злобной  оказалась  реакция  Москвы  на 
последние события в Эстонии. Причем эту свою злость Путин нашел нужным выплеснуть на параде 9 Мая в своей речи 
перед собравшимися на Красной площади, упомянув "некоторые государства, не уважающие не только себя, но и свой 
собственный народ". Как будто он не нашел другого места.

Своей речью он пролил бальзам на раны некоторых особо шовинистически настроенных граждан РФ, и сегодня не 
готовых  признать  право  эстонцев  на  самостоятельное  видение  мира.  Причем,  –  пишет  журналист,  –  что  интересно, 
собравшиеся на Красной площади толпы русских, все еще поддерживающие сталинскую изуверскую политику, до сих пор 
сдувают пылинки с "Великой Победы", добытой для них товарищем Сталиным.

И далее здесь говорится о том, что: "Может быть, Казахстану и не стоило совместно с Туркменией следовать 
столь безоговорочно в фарватере политики Кремля. Ведь, уговорив Казахстан присоединится к российской трубе Бургас –
Александрополис, строительство которой только еще намечается, Россия тем самым сумела одержать крупную победу над 
Западом, как отмечают российские аналитики, вполне сопоставимую с победой СССР в Великой Отечественной войне. И 
как бы это не сказалось теперь на наших отношениях с США и европейскими державами".

Впрочем, у Казахстана в этой игре, ставки в которой весьма высоки, есть свои резоны и козыри. А что же касается 
сегоднешней России и ее отношений с Америкой, то тут поневоле в голову приходят слова, произнесенные как-то давно не 
без сарказма одним международным обозревателем:

– США продолжают вмешиваться во внутренние дела СССР на всех континентах.
Казахстан же, в свою очередь, придерживаясь все эти годы многовекторной политики, сумел добиться главного – 

республика стала региональной супердержавой.  Как говорится об этом в статье,  опубликованной в номере 119 газеты 
"Егемен  Казахстан".  В  ней,  в  частности,  приводятся  подробности  визита  президента  РК  в  Киргизию,  закончившегося 
подписанием договоренностей. Журналист пишет:

–  Президент  Кыргызской  Республики  Курманбек  Бакиев  вынужден  признать,  что  последние  пятнадцать  лет 
киргизы занимались только политикой в отличие от  своих ближайших соседей–казахов,  все свои силы приложивших к 
подъему экономики. И вот теперь бедная Киргизия не прочь заключить союзные отношения с Казахстаном. Это с учетом 
того, что уже сегодня казахстанские инвестиции в экономику этой страны составляют 60% от суммы всех вложенных денег 
инвесторов. Более того, казахи заявили о своем намерении инвестировать деньги в Камрате на строительство ГЭС-1 и ГЭС-
2. Причем изначально договоренности по строительству гидроэлектростанций Бишкек планировал заключить с Москвой, но 
вот теперь все стремительно изменилось. Кроме того, Казахстан заявил о своем намерении вложить в экономику соседней 
республики 100 миллионов долларов в те бизнес-проекты, которые он сочтет выгодными для себя.

Тогда как бедная Киргизия сегодня остро нуждается в средствах, и поэтому она готова открыть свой рынок для 
казахстанских товаров и капиталов. Курманбек Бакиев выступил в конце апреля с сенсационным заявлением, когда сказал, 
что поддерживает идею президента Назарбаева по созданию единого союзного государства, в которое могли бы войти 
Казахстан, Киргизстан, Узбекистан и Таджикистан. Причем, по мнению президента КР, для этого существуют все реальные 
предпосылки. А пока Казахстан и Киргизия решили не ждать присоединения остальных Центральноазиатских республик к 
новому союзному государству, форсировав работы в данном направлении. Для этого созданы надгосударственные органы 
управления, которыми на сегодня стали единый Государственный Совет двух республик и объединенный Совет министров 
иностранных дел Казахстана и Киргизии.

Что  на  деле  означает  появление  на  картах  Центральной  Азии  новой  супердержавы,  которой  стал  отныне 
Казахстан. И если мы теперь посмотрим на фотографию улыбающегося нам со страниц газеты "Президент жане Халык" 
министра иностранных дел Казахстана Марата Тажина, пожимающего нежно руку американского госсекретаря Кондолизы 
Райс, то мы увидим, кто же дает "крышу" данному объединению двух государств.

Это мысль американских политиков, еще в 2004 году предложивших в противовес великодержавным амбициям 
России создать на просторах Центральной Азии новую мощную федерацию государств по типу существовавшей когда-то 
Золотой Орды Чингисхана, возглавляемую Казахстаном, куда бы помимо Киргизии, Узбекистана и Таджикистана вошел бы 
еще  и  Афганистан.  Что  находит  лишнее  подтверждение  в  словах  Кондолизы  Райс,  произнесенных  ею  на  недавних 
переговорах с казахстанским министром иностранных дел. И здесь мы приводим цитату из статьи журналиста Айбына 
Шагалакова "Стабильная внешняя политика", опубликованной в этом же номере газете "Президент жане Халык", в которой 
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говорится,  что  на  состоявшейся  встрече  в  Вашингтоне  американского  госсекретаря  Кондолизы  Райс  с  казахстанским 
министром иностранных дел Маратом Тажиным помимо протокола разговор зашел о стремлении США:

–  Видеть  Казахстан  в  роли  растущей  державы,  не  только  отвечающей  за  безопасность  и  стабильность  в 
Центральной Азии, но и оказывающей экономическую помощь странам региона.

УЗБЕКИСТАН
"Узбекский" поход

17.05.2007. РБК
Екатерина Голубкова

Российские нефтегазовые компании собрались в Среднюю Азию
"Роснефть",  ЛУКОЙЛ  и  "Стройтрансгаз"  ведут  переговоры  с  Узбекистаном  о  геологоразведке  на  шести 

нефтегазоносных  блоках,  сообщило  Reuters  со  ссылкой  на  государственный  "Узбекнефтегаз".  Аналитики  не  берутся 
оценить перспективность работы в стране: информация по запасам крайне скудна.

На начало 2005 года доказанные запасы нефти в Узбекистане, согласно данным ЦРУ, составляли 600 млн барр. 
(около  82  млн  т),  газа  1,875  трлн  куб.  м,  добыча  142  тыс.  барр.  в  день  (около  7  млн  т  в  год)  и  62,5  млрд  куб.  м 
соответственно. По данным "Узбекнефтегаза", на начало 2006 года прогнозные ресурсы страны составляли 5,9 трлн куб. м 
газа, 818 млн т нефти и 360 млн т газового конденсата.

В Узбекистане уже присутствует  ряд иностранных компаний китайские PetroChina,  Dong Shan, CNODC, CNPC, 
корейские  KNOC  и  KOGAS,  малайзийская  Petronas.  "Союзнефтегаз"  в  рамках  СРП  разрабатывает  нефтегазовые 
месторождения на территориях юго-западного Гиссара и Устюртского региона с прогнозной добычей до 3 млрд куб. м газа и 
700 тыс. т жидких углеводородов в год. ЛУКОЙЛ на условиях СРП работает над проектом "Кандым-Хаузак-Шады", который 
будет введен в промышленную разработку в текущем году.  Годовая добыча газа ожидается на уровне 9 млрд куб. м. 
"Газпром" на условиях СРП работает на месторождении Шахпахты с ежегодной добычей газа около 500 млн куб. м. Кроме 
того, холдинг ведет переговоры с Узбекистаном об условиях СРП по месторождениям Устюртского региона.

В  ближайшее  время  список  месторождений  российских  компаний  может  пополниться.  "Роснефть",  ЛУКОЙЛ и 
"дочка"  "Стройтрансгаза"  "Стройтрансгаз-ойл"  ведут  переговоры  с  Узбекистаном  о  геологоразведке  на  шести 
нефтегазоносных блоках, сообщило Reuters со ссылкой на главного геолога "Узбекнефтегаза" Муталиба Нурматова. По его 
словам, "Роснефть" изучает геологические материалы о возможностях разведки Чинабадского блока, ЛУКОЙЛ Хорезмского, 
Мешеклин-Тузкойского и Западно-Ферганского.  А между "Узбекнефтегазом"  и  "Стройтрансгаз-ойл"  подписан протокол о 
намерениях в  связи с  геологоразведкой Акджарского в  Бухаро-Хивинском регионе и Чимбайского блоков в  Устюртском 
регионе. Г-н Нурматов добавил, что российские компании дадут ответ в ближайшие дни.

В "Стройтрансгазе" получить комментарий не удалось, в "Роснефти" от заявлений воздержались. Пресс-секретарь 
"ЛУКОЙЛ Оверсиз" Григорий Волчек сообщил РБК daily,  что компания намерена расширять присутствие в Узбекистане, 
отказавшись  от  дополнительных  комментариев.  В  "Узбекнефтегазе"  РБК  daily  сообщили,  что  г-н  Нурматов  сейчас 
недоступен для прессы. В Государственном комитете Республики Узбекистан по геологии и минеральным ресурсам РБК 
daily заявили, что информация по компаниям к ним не поступает. Данные о запасах названных блоков в комитете назвали 
гостайной.

Самые перспективные участки находятся в  Бухаро-Хивинском регионе:  он обеспечивает более 90% добычи в 
стране. Прогнозные запасы газа равны 250 млрд куб. м, подтвержденные 90 млрд куб. м, газового конденсата 10 млн т. 
Здесь уже присутствуют CNODC и ЛУКОЙЛ. Они же, "Союзнефтегаз" и KOGAS также работают в Устюртском регионе с 
запасами в 107,2 млрд куб. м газа и 3,4 млн т конденсата. Получив новые участки, российские компании смогут частично 
диверсифицировать  свой  экспорт:  узбекский  газ  помимо  России  идет  в  Казахстан,  Киргизию,  Таджикистан,  говорит 
Константин Черепанов из Rye, Man & Gor Securities. "К тому же рядом Азия, потребляющая много нефти", напоминает он.

КИРГИЗИЯ
Власть, оппозиция, общество

15.05.2007. Моя столица (Киргизия)
Вячеслав Тимирбаев

Буду откровенен, я отнюдь не в восторге от субботнего 5 мая байтикского форума сторонников Объединенного 
фронта,  в  котором участвовал,  если верить  данным оргкомитета,  всего  651  делегат,  но  тем не менее  названного его 
организаторами почему-то "народным собранием".

Допускаю,  что  у  Феликса  Кулова,  как  и  у  многих  из  нас,  могут  иметься основания  быть  недовольным ходом 
реформ,  составом  правительства,  действиями  органов  исполнительной  власти  и  лично  президента.  Но  может  ли  это 
служить поводом для того,  чтобы подстегивать эскалацию конфронтации в рядах вчерашних партнеров и союзников, в 
рядах  тех,  кто  в  обобщенном  историческом  контексте  находились  и,  хочется  верить,  находятся  в  одном  лагере 
демократических сил.

Мне неоднократно приходилось высказывать свое негативное отношение к радикализму, с какой бы стороны он ни 
исходил - слева или справа. Однако с некоторых пор в Кыргызстане возникла своя особенная форма радикализма - резко 
возросшая агрессивность и непримиримость вчерашней неономенклатуры. Едва ли не каждый крупный чиновник (за редким 
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исключением), лишившись по какой-либо причине своего кресла, тут же превращается в непримиримого оппозиционера. 
Радикализм именно этой категории лиц, на мой взгляд, представляет сегодня для общества наибольшую опасность.

Неконструктивность номенклатурных радикалов в значительной мере объясняется их неспособностью реально 
оценить  политическую  ситуацию  в  стране.  Явной  переоценкой  собственной  значимости,  своей  завышенной  шкалой 
притязаний и требований, негибкостью и бескомпромиссностью они отпугивают и отталкивают от себя не только рядовых 
кыргызстанцев, но и представителей конструктивной оппозиции. Даже тем, кто поддерживает движение "За реформы!" и 
Объединенный фронт, становится все очевиднее, как отдельные их лидеры теряют головы, отдаваясь по власть эмоций, 
демонстрируя воинственную непримиримость, неумение и нежелание слушать и слышать, понять другую сторону.

Особая опасность таится в том, что все чаще хлесткие заявления ультрарадикалов переходят ту грань, за которой 
начинается  разделение  людей  на  "наших"  и  "не  наших",  разжигание  социальной  и  региональной  вражды.  Думаю,  в 
острокризисные периоды подобные выпады не только опасны, но и находятся за границами правового поля.

Наблюдая за поведением наиболее активных участников мирных митингов, а также некоторых правозащитниц, 
непременных  участниц  всех  показательных  шоу  псевдозащиты  прав  граждан,  явственно  замечаю,  как  очень  часто 
взвешенная  оценка  ситуации  и  трезвый  ее  анализ  подменяются  истерическими  взвизгиваниями,  попытками  возбудить 
общественный психоз.  Дело  доходит  до  того,  что  совершенно  естественные действия  силовых и  правоохранительных 
структур  по  наведению  элементарного  порядка  и  сохранению  стабильности  в  стране  они  готовы  представить  как 
политические репрессии и гонения на инакомыслящих.

Думается,  в  этих  условиях  власть  должна  проявить  твердость,  спокойно  и  хладнокровно  делать  свое  дело, 
сообразуясь  не  с  кликушествами  экзальтированных  представителей  НПО и  заявлениями  штатных  митинговщиков,  а  с 
законами государства и интересами общества.

Наверное, не я один задаюсь вопросом: ради чего нагнетаются страсти и обостряется конфронтация. И, наверное, 
не только я нахожу наиболее вероятный ответ: ради утоления жажды всевластия. И мало кто из конфликтующих политиков 
думает о том, как было бы полезно для дела, для страны, для народа, если бы лидеры всех ветвей власти, всех партий, 
фронтов и движений просто поработали дружно, сообща на благо Кыргызстана.

Кризис власти...
Хорошо осознаю, что политическая борьба - явление неизбежное, а зачастую и просто необходимое. Однако это 

не мешает мне воспринимать ее в условиях современного Кыргызстана как фатальное зло. Наша беда в том, что усиление 
противостояния  власти  и  оппозиции,  которое  наблюдается  практически  весь  последний  год,  конфронтация  между 
различными  политическими  силами  наносят  большой  вред  возрождению  и  развитию  экономики,  создают  угрозу 
стабильности общества, усугубляют кризис власти.

Политическая борьба носит у нас не созидательный, а разрушительный характер, преследует не позитивные, а 
негативные цели.  Общество  топчется на месте,  потому что  имеющиеся  социальные и  политические  силы тянут  его в 
разные стороны. Происходит не сложение, а взаимное вычитание сил. Оппозиция неуступчиво воюет с властью и ни о чем 
не хочет с ней договориться, мотивируя это тем,  что попросту не доверяет президенту и его  ближайшему окружению. 
Прежние привычные механизмы управления утрачены, новые, по большому счету, еще не сложились. Говорить о сколько-
нибудь нормальной работе госуправления в этих условиях чрезвычайно сложно.

Одним  из  важных  доказательств  кризиса  власти  служит,  на  мой  взгляд,  затянувшаяся  общественная 
нестабильность. Пожалуй, наиболее наглядной иллюстрацией вакуума власти стало то, что даже такие опытные политики, 
как Ф.Кулов, О.Текебаев, О.Суваналиев, Т.Сариев, М.Эшимканов, казалось бы, хорошо знающие республику и настроения 
масс, поверили в то, что им удастся отстранить от должности всенародно избранного президента путем так называемого 
бессрочного  мирного  митинга.  Заметим,  митинга  не  стихийного,  не  выросшего  снизу  на  дрожжах  народного  гнева  и 
протеста, а искусственно организованного и состоящего, главным образом, из штатных "митинговых штрейкбрехеров".

Кризис власти я усматриваю также в том, что едва ли не все конфликты последнего времени, возникающие в 
центре и на местах, не находят логического разрешения. По большей части они просто загоняются внутрь. Возьмем хотя бы 
нашумевшее дело о диктофонной кассете с тайного собрания группы оппозиционно настроенных депутатов. Тогда было 
недвусмысленно заявлено, что эти парламентарии готовили государственный переворот. Были названы конкретные имена 
некоторых заговорщиков.  К  расследованию дела  подключилась  Генпрокуратура.  И  дальше тишина.  А  что  думать  нам, 
рядовым  гражданам  Кыргызстана?  Действительно  были  посягательства  на  свержение  государственной  власти  (а  это 
уголовно  наказуемое  преступление)  или  президент  и  премьер-министр  поспешили  со  своими  заявлениями?  И  если 
справедливо первое, почему государство мирится с тем, что его, а вместе с ним и общество хотели ввергнуть в хаос, а 
возможно, и что-то похуже? Почему, когда в аналогичном деле были заподозрены безработные шахтеры из Кок-Янгака, их 
незамедлительно упекли за решетку, а депутатам все сошло с рук?

Хочу быть понятым правильно. Поднимая этот вопрос, я менее всего пекусь о власти имущих. В данном случае я 
выступаю  в  защиту  своего  права  и  права  моей  семьи  жить  в  правовом  законопослушном  государстве,  права  быть 
защищенными от беззакония кого бы то ни было - будь то президент, премьер-министр, депутаты парламента или кто-либо 
еще.

Для меня совершенно очевидна истина:  всякий народ вправе ожидать от своего государства и правительства 
справедливости и применения в определенных ситуациях силы. К сожалению, вынужден констатировать, что ни вчера, ни 
сегодня  наше  государство  не  выполняло  и  не  выполняет  своей  главной  функции  -  охранять  жизнь,  благополучие, 
спокойствие своих граждан.

...и кризис оппозиции
Апрельский  бессрочный  мирный  митинг  наглядно  показал,  что  оппозиция  в  республике  тоже  переживает  не 

лучшие времена, что и в ее рядах нет былой сплоченности и согласия.
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Ирония судьбы. В ходе бессрочного митинга в ноябре 2006 года оппозиция очень нуждалась в Феликсе Кулове, 
пыталась переманить его на свою сторону. Однако в тот момент Кулов занимал неплохое положение по другую сторону 
баррикады, оппозиция нуждалась в нем больше, чем он в ней.

Прошло  пять  месяцев,  и  ситуация  изменилась  с  точностью  до  наоборот.  Теперь  Кулов  очень  нуждается  в 
поддержке  лидеров  движения  "За  реформы!".  Однако  одни  из  них  не  разделяли  требования  инициированного  им 
бессрочного митинга, другие же не могли забыть ноябрьской обиды. Словом, ожидаемой поддержки оппозиционных сил 
лидеры Объединенного фронта не получили. Скажу больше. Появление Феликса Кулова в движении оппозиционных сил не 
усилило, не объединило его, а, напротив, внесло в него раскол, ослабление.

Во-первых, не все лидеры оппозиции разделяют и поддерживают радикализм Кулова. А во-вторых, и это, пожалуй, 
важнее,  приход  "народного  генерала"  в  противостоящий  официальной  власти  лагерь  был  воспринят  некоторыми 
представителями фронта как вторжение еще одного медведя в обжитую ими берлогу. Причем медведя, претендующего на 
роль единоличного и безоговорочного вожака. С этим многие идеологи движения "За реформы!" согласиться просто не 
могут.

И хотя, открывая байтикское "народное собрание", Кулов говорил, что специально не стал приглашать на него 
видных  политиков,  надо  полагать,  что  даже  если  такое  приглашение  и  последовало  бы,  круг  участников  расширился 
ненамного.

Наблюдая  за  настроениями  граждан,  прислушиваясь  к  их  высказываниям,  все  больше  убеждаюсь,  что 
значительная  часть  кыргызстанцев  давно  утратила  веру  в  красиво  говорящих,  но  не  способных  на  эффективные 
практические действия представителей оппозиции. Зато все большее доверие и симпатии масс завоевывают политики, 
избегающие крайностей и придерживающиеся середины, которая совершенно не случайно издавна названа золотой.

Нас, кыргызстанцев, не так уж много. Точнее даже, нас мало. Всего пять миллионов. И трудно понять, почему 
вроде неглупые с виду политики никак не могут уяснить простую и очевиднейшую истину: наша сила только в единении, и 
только в солидарности наше спасение.

Угроза из "Манаса"
Военно-промышленный курьер 16 - 22 мая 2007

Андрей Корбут

Авиабаза имени Ганси становится важным объектом политического влияния США в 
Центральной Азии
Французские документалисты создали фильм, в котором попытались показать технологии "цветных" революций в 

Сербии и странах СНГ, в том числе "тюльпанового"  переворота в Киргизии, произошедшего в марте 2005 г.  В фильме 
утверждается,  что везде за сменой режимов  стояли американские так  называемые неправительственные организации, 
среди которых фонд Джорджа Сороса,  принимавший опосредованное участие в свержении президента Аскара Акаева. 
Однако,  как  считает  доктор  исторических  наук,  профессор  Киргизско-российского  Славянского  университета  Александр 
Князев, Соединенные Штаты, поддержав тогда действия оппозиции, никак не ожидали, что новый руководитель страны 
Курманбек  Бакиев  станет  еще  более  лояльным  к  политике  Москвы,  а  "заодно  Пекина  и  Ташкента".  Характерно,  что 
французский фильм был показан как раз в то время, когда в Киргизии разворачивалось очередное противостояние - на этот 
раз между нынешним президентом Курманбеком Бакиевым и новой оппозицией.

Александр Князев  уверен,  что  "приход к  власти Курманбека Бакиева стал  серьезным проколом американской 
политики".  Мол, поэтому у "США возникает потребность в реванше", поскольку такой "разворот" киргизского президента 
напрямую затрагивает, помимо целого ряда геополитических интересов, совершенно конкретный американский интерес из 
области практической политики - функционирование военной авиабазы имени Питера Ганси в аэропорту "Манас".

С  выводами  профессора  можно  согласиться,  поскольку  американское  присутствие  в  Центральной  Азии  в 
последние годы, особенно после вывода в 2005 г. авиабазы Пентагона из Узбекистана, "сжималось" как шагреневая кожа. 
База имени Ганси для американцев представляет не только чисто прагматический интерес, она и стратегический объект, 
нацеленный  на  будущее.  Более  того,  независимые  военные  эксперты  рассматривают  "Манас"  как  важный  элемент 
американской разведки, в том числе в отношении иранских, российских и китайских военных объектов. Скажем, бывший 
заместитель начальника оперативного управления Главного штаба Вооруженных Сил Киргизии Леонид Бондарец заявил, 
что базу имени Ганси американцы еще в 2002 г. рассматривали как основной район, откуда они смогут наносить удары по 
потенциальным угрозам "на всей территории от Восточной Европы до Тихого океана". Леонид Бондарец подчеркивает, что у 
него  нет  сомнений  в  том,  что  благодаря  "Манасу"  "США  получили  возможность  вести  разведку  на  территории  всей 
Центральной Азии и части Казахстана. По некоторым оценкам, под контролем радиотехнических и электронных средств 
ВВС США оказались космодром Байконур, центр космического слежения в районе Нурекской ГЭС, средства ПВО, воинские 
части  и  соединения,  военные  полигоны  государств-членов  ШОС  и  ОДКБ".  Эксперт  уверен,  что  особое  внимание 
американцев приковано также к приграничным районам Китая. Их в первую очередь интересует ядерная инфраструктура 
КНР.

Леонид Бондарец не исключает, что в будущем при определенных обстоятельствах США могут использовать с 
базы имени Ганси воздушные разведчики системы АВАКС. Эти самолеты, как известно, способны во взаимодействии со 
спутниками вскрыть систему обороны любой страны на глубину до 400 километров и осуществлять радиоэлектронные 
перехваты в радиусе до 600 км. Два года назад, кстати, киргизский МИД признал, что американская сторона обращалась с 
просьбой  разместить  в  аэропорту  "Манас"  такие  машины.  Посольство  США  в  Бишкеке  решительно  опровергло  эту 
информацию.  Однако,  как  известно,  дыма  без  огня  не  бывает:  А  в  прошлом  году  командующий  силами  дальнего 
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радиолокационного обнаружения НАТО генерал-майор Гарри Винтербергеб подтвердил прессе, что вопрос этот с повестки 
дня не снят: "В ближайшем будущем нам придется выбирать один из двух вариантов применения АВАКСов: либо гонять их 
издалека с дозаправками, либо найти базу поблизости...". И это как раз и есть "Манас".

Даже за ракетными шахтами Байконура, как уверены эксперты, пытаются следить с базы имени Ганси.
От  взгляда  наблюдателей  не  ускользнул  тот  факт,  что  Соединенные  Штаты,  заключив  с  Киргизией  летом 

прошлого года контракт на аренду авиабазы на сумму около 150 млн. долларов, ведут себя нагло и вызывающе. Осенью в 
международном аэропорту "Манас" по вине американской стороны столкнулись самолет-заправщик КС-135 и пассажирский 
Ту-154. Происшествие обошлось без жертв, но киргизский лайнер получил серьезные повреждения. Компенсация за этот 
инцидент до сих пор не выплачена. Другой факт для беспокойства киргизской общественности еще более отвратителен: 6 
декабря 2006 г. военнослужащий США Закари Хэтфилд двумя выстрелами из пистолета хладнокровно убил гражданина 
Киргизии Александра Иванова. 15 декабря парламент Киргизии рассматривал вопрос о выводе авиабазы с ее территории. 
Шумиха вокруг этого дела постепенно спала, но сейчас, похоже, разгорается вновь.

Как выясняется, Закари Хэтфилд, заочно обвиняемый Главным следственным управлением МВД Киргизии по ст. 
97 части 1 Уголовного кодекса Киргизии (умышленное убийство), 22 марта этого года покинул территорию республики и 
находится сейчас в США.  За время, прошедшее с момента убийства Александра Иванова, МИД Киргизии направил не 
менее трех нот в адрес Госдепа, требуя предоставить сотрудникам местных силовых структур, проводящим следствие, 
доступ  к  солдату  Закари  Хэтфилду,  предоставить  пистолет,  из  которого  был  застрелен  киргизский  гражданин,  для 
проведения баллистической экспертизы или хотя бы дать возможность снять у американского солдата отпечатки пальцев. 
Ни одна из этих просьб не выполнена.

Комиссия  по  правам  человека  при  президенте  Киргизии  заявила  на  днях,  что  будет  добиваться  снятия 
дипломатического статуса с военнослужащих авиабазы имени Ганси. При этом председатель комиссии Турсунбек Акун 
объявил о намерении взять под свой контроль дело о расследовании убийства Александра Иванова солдатом США. Между 
тем пока официальный Бишкек не ставит вопрос о закрытии базы международных коалиционных сил в аэропорту "Манас". 
А на днях посол Соединенных Штатов в Киргизии Мари Йованович в очередной раз заявила о том, что авиабаза "будет 
существовать, пока не исчезнет угроза терроризма в Афганистане".

"Ганси", оставляющая вдов
19.05.2007 Литер (Казахстан)

Руслан Андреев (Бишкек)

Парламент Кыргызстана намерен предъявить счет американской авиабазе
В конце мая комитет по обороне и безопасности Жогорку кенеша Кыргызстана будет рассматривать вопросы 

пребывания в бишкекском аэропорту "Манас" авиабазы ВВС США "Ганси". Поводом для парламентского разбирательства 
послужило убийство американским военнослужащим гражданина Кыргызстана, водителя топливозаправщика Александра 
Иванова.

Адвокаты вдовы погибшего сотрудника "Манаса" настаивали на том, чтобы власти США не вывозили с территории 
республики офицера коалиционных сил, обвиняемого в совершении преступления. Однако добиться этого им не удалось, а 
кроме того,  теперь защитники Закари Хэтфилда пытаются подменить понятие "преступление" на более приятное слуху 
словосочетание  "трагический  инцидент"  при  исполнении  служебных  обязанностей.  Однако  Галина  Скрипкина,  адвокат 
вдовы Александра Иванова, считает, что "американский военный действовал в соответствии с инструкциями по ликвидации 
противника в случае возникновения угрозы, но при этом погибший сотрудник аэропорта "Манас" не представлял никакой 
угрозы для Хэтфилда". По ее мнению, правительство Кыргызстана заняло соглашательскую позицию с властями США.

Не удовлетворен ходом расследования этого преступления и руководитель парламентского комитета по обороне 
Рашид Тагаев. "Мы контролировали этот процесс, делали запросы, но не удовлетворены ходом следствия. Оно до сих пор 
не закончено по той причине, что наши правоохранительные органы не смогли допросить военнослужащего, который около 
месяца назад улетел на родину", – говорит депутат. Он сообщил, что на заседание комитета по обороне и безопасности 
парламента  приглашены  посол  США  в  Кыргызстане,  главы  МИД  и  МВД,  руководители  Генеральной  прокуратуры  и 
Государственного комитета национальной безопасности (ГКНБ). "Необходимо принять объективное решение и дать его на 
исполнение правительству и силовым структурам, определив конкретные сроки его реализации", – заявил Рашид Тагаев.

Несмотря на  то  что  правоохранительные структуры Кыргызстана  мобилизовались  для решения  поставленной 
задачи, американская сторона прилагает все усилия, чтобы "спустить" данный инцидент на тормозах,  а проще говоря, 
просто забыть о нем. Сегодня на балансе оборонного ведомства Соединенных Штатов числится порядка 737 военных баз, 
большая часть из которых расквартирована за рубежом. А потому инцидент, подобный случаю в "Манасе", для Пентагона 
носит заурядный характер. В связи с этим судебное разбирательство по факту убийства кыргызского гражданина способно 
создать  неприятный  для  США  прецедент,  а  главное,  спровоцировать  "эффект  домино",  когда  на  американское 
правительство смогут  подать в суд представители других стран.  Едва ли такой поворот событий с многомиллионными 
убытками за компенсацию входит в планы Пентагона.

Однако  кыргызских  парламентариев  такое  положение  дел  не  смущает.  По  мнению  Рашида  Тагаева,  база 
находится на территории Кыргызстана, и поскольку речь идет о жизни граждан республики, американцы должны соблюдать 
местные законы. "Аэропорт – это ведь не территория авиабазы. Поэтому здесь ВВС США не могут хозяйничать. Не надо 
забывать и про странное исчезновение в сентябре 2006 года офицера ВВС США Джил Метцгер. Когда через трое суток ее 
обнаружили около города Канта, прибывшие американские солдаты раскидали всех, в том числе милиционеров, разбили 
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камеру  журналистам.  Что  это  за  отношение?  Это  же  неуважение!  Надо  все  это  прекращать,  должны быть  порядок  и 
дисциплина!" – резюмирует Тагаев.

Кстати, список претензий к коалиционным войскам перечисленными инцидентах не заканчивается. Так, несколько 
лет назад американский офицер, управляя джипом, сбил жительницу Бишкека и нанес ей тяжелые увечья, но его "прикрыл" 
статус дипломатической неприкосновенности. Ущерб был нанесен и национальной авиакомпании "Кыргызстан", самолеты 
которой  серьезно  пострадали  от  борцов  с  международным  терроризмом.  "Тайной  за  семью  печатями"  остаются  для 
широкой  общественности  и  результаты  пересмотра  соглашения  о  пребывании  авиабазы,  заключенного  между 
правительствами США и Кыргызстана. После мартовских событий президент Бакиев однозначно заявлял, что американское 
правительство должно платить за аренду "Манаса" по рыночным расценкам.

"Какие суммы получает наша страна за нахождение базы на своей территории? Все поступающие средства за 
пребывание  базы  должны  работать  на  народ  Кыргызстана!  Если  же  защищать  интересы  трех-четырех  "крутых" 
бизнесменов, получающих доход от сотрудничества с американцами и которым никто ничего не может сделать, тогда этой 
авиабазе  здесь  не  место!"  –  подчеркнул Рашид Тагаев.  К  примеру,  ранее общественные организации распространяли 
информацию о том, что аренда огромных площадей в Чуйской области обходится госбюджету США всего лишь в 4 тысячи 
долларов в год. Согласно официальным данным, за период с 2001 по 2005 год от пребывания сил коалиции в бюджет 
Кыргызстана поступило только чуть более 8 млн долларов. "Цифры называют разные, поэтому вопросов много. Пусть нам 
покажут сам договор, мы его рассмотрим. Доход фирм-поставщиков – это одна сторона, а вот то, что непосредственно 
поступает в казну государства от базы "Манас", – это другая. Нам необходимо знать, по каким статьям и в каком виде 
американцами производится оплата", – убежден Рашид Тагаев.

Пугает депутатов и то, что из-за авиабазы "Ганси" Кыргызстан, в случае начала военных действий США против 
Ирана, может попасть под иранский обстрел. А это, в свою очередь, неизбежно затронет и другие страны региона. "Если 
возникнет вооруженный конфликт, американцы начнут наносить удары по ближневосточной стране с нашей территории. И 
авиабаза не будет простаивать без дела, несмотря на декларации о том, что она предназначена только для обслуживания 
войск в Афганистане. Здесь будет наращиваться войсковой и технический потенциал. По моим данным, в сравнении с 
остальными  американскими  военными  пунктами  авиабаза  "Ганси"  находится  к  Ирану  ближе  всего.  И  не  исключена 
возможность нанесения Тегераном ответных ударов.  А разве это нужно Кыргызстану? Нет, конечно",  – говорит Рашид 
Тагаев.

Точку зрения парламентария разделяют и многие влиятельные политики, которые убеждены в том, что Пентагон 
не будет искать обходных путей для нанесения авиаударов по Тегерану, а воспользуется самым коротким – аэропортом 
"Манас".

А было ли отравление?
25.05.2007. Республика (Казахстан)

Александр Бельский

Сам премьер утверждает, что было, но эксперты отнеслись к его словам недоверчиво 
Настоящая детективная история произошла на днях в Кыргызстане с премьер-министром республики Алмазом 

АТАМБАЕВЫМ. Он считает, что его пытались отравить. 
Произошло все это, по словам главы кыргызского правительства, 11 мая. «Меня отравили прямо в моем рабочем 

кабинете, – заявил он журналистам в Бишкеке. – Я выпил стакан воды, после чего потерял сознание и не приходил в себя 
двое суток». В том, что это было именно отравление, Атамбаев не сомневается. «Две недели мне прочищали кровь, и 
только сейчас я стал себя чувствовать чуть лучше», – сказал кыргызский премьер. Кто мог стоять за покушением на его 
жизнь, премьер не пояснил, отметив только, что «не может кого-то конкретно подозревать» и что вообще врагов у него 
«очень много». В то же время он подчеркнул, что, несмотря на покушение, не покинет свой пост. «Я не люблю, когда меня 
запугивают», – заявил Атамбаев.

Странное поведение премьера
Мнения местных наблюдателей в отношении рассказа премьера резко разделились. 
Часть кыргызских СМИ обратила внимание на то, что пятидесятилетний премьер-министр действительно плохо 

выглядел в последнее время и вплоть до своего сенсационного заявления о покушении не только передвигался лишь при 
поддержке своих телохранителей, но даже и говорил с трудом. В качестве причины возможного покушения на премьера эти 
СМИ выдвинули версию, что ко всему этому может иметь отношение ситуация, которая сложилась вокруг крупнейшего в 
Центральной  Азии завода  по  производству  поликремния.  В этой  связи они  привели слова  самого Атамбаева,  который 
неоднократно заявлял, что в связи с последними решениями правительства, в частности по национализации «Кристалла», 
ему угрожают физической расправой.

Однако  большинство  других  наблюдателей  высказывают  сомнения  в  правдивости  сенсационного  рассказа 
Атамбаева. В первую очередь, у них возникает вопрос, почему, если отравление имело место, премьер так долго молчал о 
нем?  Более  того,  Генеральная  прокуратура  Кыргызии  уже  официально  заявила,  что  Атамбаев  не  обращался  в 
правоохранительные  органы  в  связи  с  отравлением,  и  поэтому  никакого  уголовного  дела  по  этому  факту  не  было 
возбуждено. 

Как  заявил  в  этой  связи  первый  заместитель  начальника  Службы  государственной  охраны  Кыргызстана, 
отравление  представляется  сомнительным  уже  только  по  той  причине,  что  сейчас,  когда  прошло  столько  времени, 
установить, было ли оно на самом деле, почти невозможно. «Мы не располагаем какими-либо доказательствами того, что 
глава правительства страны был отравлен… Второй человек в Кыргызстане при любых малейших признаках нездоровья 
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должен был незамедлительно подвергнуться обследованию медиков. Для этого у нас существует лечебно-оздоровительное 
управление... Но он туда не обращался почему-то», – подчеркнул он.

В свою очередь представитель Минздрава сообщил, что «по прошествии более 10 дней проводить исследования 
достаточно сложно… прошло уже слишком много времени, и яд может быть почти полностью выведен из организма». 

Атамбаева ждет отставка? 
Хотя официальных выводов, даже предварительных, в отношении состояния здоровья Атамбаева медицинские 

службы Кыргызии пока так и не сделали, эксперты комментируют ситуацию не в его пользу.
«Заявление  Атамбаева,  скорее  всего,  не  имеет  под  собой  никакой  реальной  почвы  и  просто  имеет  целью 

увеличить свой авторитет и популярность в нашем обществе, – заявил кыргызский политолог Нур ОМАРОВ, считающий, что 
за два месяца его премьерства в экономике и социальной сфере Кыргызии не произошло никаких реальных изменений. – 
Даже когда он позиционировал себя как руководитель высокого уровня и попытался повлиять на какие-то экономические 
вопросы, это ни к чему не привело. Потому что ситуация такова, что основные рычаги управления до сих пор находятся у 
президента, и премьер по сути остается технической фигурой».

С этим мнением согласен и российский политолог Александр КНЯЗЕВ. По его словам, «пока еще сложно судить об 
истинности слов» премьер-министра, однако «надо отметить, что в последние годы среди кыргызских политиков появилась 
склонность к дешевому самопиару». В этой связи он привел пример о том, что сообщения местных политиков о попытках 
покушения на их жизнь, как правило, не находили затем подтверждения. 

Вероятно,  считает  политолог,  Атамбаев  действительно  неспособен  влиять  на  обстановку  в  стране.  «Поэтому 
заявление  премьера  можно  расценивать  как  признак  его  скорой  отставки.  Честно  говоря,  я  думал,  что  процесс 
размежевания премьера и президента Кыргызии начнется осенью – до этого надо было спокойно провести саммит ШОС», – 
отметил Князев.

Россия и Киргизия: как снова быть вместе?
25.05.2007. Слово Кыргызстана 

Кифаят Аскерова

Марат Султанов остался доволен итогами недавней трехдневной поездки парламентской 
делегации в Россию
Визит, как известно, был ответом на приглашение председателя Госдумы Бориса Грызлова. Запланированного 

выступления торага в Госдуме не состоялось, поскольку в эти же дни проходил саммит России и ЕС и депутатское собрание 
не заседало. Что до остальной части программы, то она, как рассказал на пресс-конференции спикер, была выполнена с 
лихвой.  Депутаты побывали и в  Думе,  и  Совете  Федерации,  и  правительстве,  и  различных ведомствах  -  например,  в 
Федеральной миграционной службе встретились с кыргызской диаспорой в Москве.

Главный  итог:  достигнуто  Соглашение  о  межпарламентском  сотрудничестве  в  миграционной  политике,  об 
интеграции в образовании, культуре и торговле. Константин Ромодановский, руководитель Миграционной службы, отметил, 
что наиболее плодотворное сотрудничество у России в вопросах миграции наблюдается с Кыргызстаном. Однако проблем 
еще много. В частности, россияне обратили внимание на то, что многие кыргызстанцы, едущие на заработки из глубинки, 
плохо  знают  русский  язык,  что  создает  проблемы и  им,  и  принимающей  стороне.  Мы согласились,  говорит  спикер,  и 
предложили,  чтобы  и  Россия  внесла  свой  вклад  в  развитие  русского  языка  в  Кыргызстане:  помогала  готовить 
преподавателей русского языка, увеличила число часов вещания РТР (в том числе в отдаленных селах), подняла квоту для 
наших ребят в вузах России. В Кыргызстане, как выразился Султанов, примерно 1 миллион избыточных трудовых ресурсов, 
а в России - их дефицит. Было бы разумно совместно с россиянами готовить в ПТУ ребят определенных специальностей, а 
срок регистрации наших мигрантов в России продлить с трех дней до трех месяцев, поскольку за несколько дней нереально 
завершить все бумажные дела. "Законодатель должен создать такие условия,- говорит спикер, - чтобы человек не был 
вынужден нарушать закон". Кыргызская сторона обратила также внимание на то, что хорошо было бы, если бы Путин в 
дополнение  к  программе  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в  Россию  поддержал  бы  их  на 
местах, в тех краях, где они живут. Идет отток, и очень сильный. За годы независимости доля русскоязычных в структуре 
населения Кыргызстана упала с 60 до 17 процентов, а в некоторых областях - еще ниже. Россияне в ответ справедливо 
заметили, что они рады бы инвестировать нашу экономику,  но не в форме заемов,  а участия.  Однако кыргызстанские 
законодатели им самим этого не позволяют. Тому пример - Камбаратинские ГЭС, в завершении строительства которых 
Россия давно желает участвовать.

Делегация  ЖК  побывала  также  на  туристической  выставке-ярмарке,  где  с  удовлетворением  заметила:  брэнд 
нашей страны узнаваем. Россияне сказали,что рады бы ехать на Иссыккуль отдыхать, но останавливают транспортные 
неудобства и качество сервиса, несоизмеримое с ценами. Например, 10-дневная только поездка в Анталию стоит $ 1 000, 
столько же дорога на Иссыккуль и обратно. Одним словом, нам в который раз посоветовали учиться принимать гостей.

Журналисты воспользовались возможностью и засыпали спикера вопросами об актуальнейших событиях в жизни 
и страны, и за рубежом. Марат Султанов, который с тех пор как стал спикером, установил правилом для себя не давать 
блиц-интервью в коридорах и холлах, компенсировал это неудобство одним большим интервью для всех, добросовестно 
ответив абсолютно на все вопросы, в том числе и не совсем удобные.

Что он думает по поводу активно обсуждаемой после апрельского визита президента Казахстана возможности 
союза  с  этой  страной?  "Бывшим  республикам  СССР,  у  которых  много  общего,  сам  Бог  велит  стремиться  к  уровню 
интеграции даже более высокому,  чем в  Евросоюзе, -  считает спикер.  -  Этот вопрос обсуждался и во время визита в 
Москву. Поэтому нам легче интегрироваться и создавать единое экономическое информационное и денежное пространство. 
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- Чем меньше границ, тем лучше для малых стран. И тем не менее это вовсе не означает, что мы хотим расстаться с 
суверенитетом...  Мы  не  хотим  быть  областью,  краем  других  государств.  Мы  хотем  строить  партнерство  в  пределах 
взаимного уважения и независимости". Вполне возможно, что бывшие республики СССР, за исключением, быть может, 
трех-четырех, вновь создадут некий союз с единым экономическим пространством. Чем он будет отличаться от СНГ? Тем, 
что Содружество образуют страны с различными приоритетами. Поэтому у Грузии и Украины возникают противоречия с 
Россией. В новом союзе - таком, каким он видится Марату Султанову, - партнеров должен объединять общий взгляд на все 
вопросы совместного развития.

Как смотрят российские власти на положение нового закона Кыргызстана о гражданстве, который недавно принят 
Жогорку  Кенешем  и  ждет  подписи  Президента  в  его  канцелярии?  В  соответствии  с  этим  законом  кыргызстанцы,  как 
известно,  приобретают  право,  оставаясь  гражданами  своей  страны,  вступать  в  гражданство  других  государств,  за 
исключением  четырех  сопредельных  (Таджикистана,  Узбекистана,  Казахстана,  Китая).  Россияне  (этот  вопрос  тоже 
обсуждался во время поездки депутатов в Москву) говорят: пожалуйста, мы и раньше были не против того, чтобы наши 
граждане  вступали  в  гражданство  другой  страны,  но  мы  против  того,  чтобы  граждане  другой  страны  одновременно 
являлись  и  гражданами  нашей.  Иными  словами,  чтобы  принять  российское  подданство,  вы  должны  выйти  из 
кыргызстанского, а потом снова войти в него. Одно утешает: Марат Султанов обещает добиваться упрощенной процедуры 
получения  гражданства  как  в  нашей  стране,  так  и  в  России.  И  еще:  для  того  чтобы  институт  двойного  гражданства 
заработал, не требуется межправительственного соглашения. Достаточно внести соответствующие поправки в законы. В 
ближайшее время и россияне, и наши обещают заняться этим.

Каковы перспективы пребывания в Кыргызстане авиабазы им. Ганси? Что, если американцы захотят использовать 
ее для удара по Ирану? Спикер сказал, что несколько недель назад он поднимал эту проблему на встрече с послом США 
Мари Йованович и тогда подчеркнул, что соглашение допускает использование базы только для проведения операций в 
Афганистане. И поэтому Кыргызстан не заинтересован в том, чтобы его территория использовалась против стран - наших 
союзников или вообще других государств, например Ирана или Ирака. "Если это произойдет, то мы будем разговаривать 
по-другому", - сказал спикер.

И,  наконец,  последний  вопрос  на  засыпку:  что  думает  Марат  Султанов  по  поводу  предоставленного  18  мая 
парламентом  Казахстана  права  Нурсултану  Назарбаеву  баллотироваться  в  президенты  бесконечное  число  раз? 
"Назарбаев, конечно, великий политик, - заявил торага, - но все же нет ни одного народа, где не было бы незаменимых 
лидеров... Например, в России складывается феноменальная ситуация: за семь лет рейтинг действующего президента ни 
разу не упал, только поднимался, и тем не менее Путин объявляет, что Конституция для него подобна "священной корове" и 
он не имеет права баллотироваться в третий раз.

ТУРКМЕНИСТАН
Об аресте А.Реджепова

18.05.2007. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

Известие об отстранении от должности и последующем аресте главы туркменской службы президентской охраны 
Акмурада  Реджепова,  озвученное  в  Ашхабаде  15  мая,  продолжает  занимать  внимание  зарубежных  СМИ.  Ряд 
комментаторов склонны в этом решении нынешнего президента республики К.Бердымухаммедова видеть его готовность 
изменить политическую ситуацию в сторону либерализации, а в самом Реджепове – едва ли не главного реакционера во 
власти  и  самое  существенное  препятствие  на  пути  смягчения  режима,  доставшегося  после  смерти  С.  Ниязова  его 
преемнику.

Однако такое представление, судя по информации, поступившей от корреспондента «НВ» Ораза Сарыева,  не 
соответствует действительности.

Хотя о снятии с должности начальника охраны было объявлено сразу после визита в республику президентов 
России  и  Казахстана,  работа  по  отстранению  Реджепова  от  власти  велась  по  указанию  президента  страны 
К.Бердымухаммедова с начала марта. Как рассказал корреспонденту источник в МВД Туркмении, первым функциональным 
шагом  в  этом  направлении  послужил  запрет  на  вывоз  имущества  Туркменбаши,  которое  сын  главы  государства, 
скончавшегося  в  декабре,  постарался  вывести  за  рубеж  при  помощи  А.Реджепова.  Транспорт  составлял  более  30 
контейнеров  по  5  тонн каждый,  утверждает  источник.  В  этой  операции Реджепову  содействовала  большая группа  его 
ставленников  в  прокуратуре,  таможне,  МНБ  и  других  ведомствах.  Однако  об  этом  был  проинформирован  К. 
Бердымухаммедов,  который  дал  указание  подготовить  проведение  кадровой  чистки  с  целью  убрать  из  силовых  и 
административных структур  лиц,  близких  начальнику  службы охраны.  По  словам источника  в  МВД,  Реджепов  за годы 
работы в должности начальника охраны президента Ниязова, сумел совместно с рядом других лиц взять под контроль 
некоторые доходные виды бизнеса и скопил значительное состояние. Оно было сосредоточено в основном вне пределов 
республики. В частности, речь идет о беспошлинной торговле алкогольной продукцией и табачными изделиями, владении 
гостиницами.

Другой источник в спецслужбах, сотрудник МНБ Туркмении, утверждает, что до сведенья К. Бердымухаммедова 
еще  в  феврале  было  доведено,  что  контакты  генерала  Реджепова  не  подаются  контролю,  его  сын  непосредственно 
вовлечен в незаконные финансовые операции с зарубежьем, позиция генерала по ряду политических вопросов не является 
определенной.

Информацию  о  том,  что  отстранение  Реджепова  готовилось  давно,  подтвердил  корреспонденту  «НВ» 
высокопоставленный сотрудник администрации президента республики.
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По сведеньям этого источника, ближайшее окружение К.Бердымухаммедова не стало торопиться с фактическим 
отстранением от власти Реджепова, стараясь использовать время для получения доступа и ареста зарубежных счетов 
последнего, а также для организации возвращения в страну под различными предлогами нескольких его компаньонов, в том 
числе, его сына. В этой связи в настоящее время ведется проверка деятельности ряда фирм за рубежом и в Туркмении. 
Учитывая то, что с момента прихода к власти К.Бердымухаммедова руководящие позиции в доходных сферах экономики, 
бизнеса  сейчас  активно  занимают  его  родственники,  устранение  такого  конкурента  как  Реджепов  вполне  объяснимо 
материальными причинами. С другой стороны, утверждает этот источник, денежные интересы, скорее всего, лишь следуют 
за интересами политическими. Источник напомнил, что сразу после смерти С.Ниязова предложение о заключении альянса 
по дележу власти начальник охраны, а фактически шеф всех силовых структур, получил от бывшего главы парламента 
Атаева. Однако он принял решение в пользу К.Бердымухаммедова и поддержал его в обмен на заверения последнего 
согласовывать  все  свои  шаги  с  генералом.  Но  уже  вскоре  Бердымухамедов  постарался  ослабить  зависимость  от 
Реджепова, большая группа сотрудников службы охраны, работавших в Туркмении по найму, была выслана в Россию. Сам 
же глава государства сохранил близкую связь с так называемой «старой гвардией» С.Ниязова – лицами, настроенными 
крайне реакционно и не желающими слышать о либерализации изменении режима. Что касается Реджепова, то он не был 
человеком,  активно  формировавшим  политическую  линию  в  государстве.  Поэтому,  как  сказал  источник  в  аппарате 
президента в беседе с корреспондентом «НВ», не серьезно говорить о том, что именно Реджепов был тем препятствием, 
которое  помешало К.Бердымухаммедову  за  четыре с  половиной  месяца  правления  начать  на  деле  обещанные ранее 
реформы. Так же как и о том, что отстранение от власти влиятельного чиновника согласовывалось с президентом России.

Далее, по информации, полученной корреспондентом «НВ» Оразом Сарыевым, Реджепов был арестован еще до 
15 мая, и в настоящее время он и еще более двадцати высокопоставленных чиновников из его окружения находятся под 
арестом.  Аресты  среди  ставленников  генерала  в  силовых  структурах  и  других  ведомствах  продолжаются.  Об  этом 
корреспонденту рассказал информированный источник в МНБ Туркмении. По его сведеньям, в настоящее время Реджепов 
дает показания. Перед следователями поставлена задача убедить арестованного содействовать следствию и вернуть его 
деньги из-за границы. Эта задача выполняется. Некоторые его счета в Турции и Европе уже арестованы. Предполагается, 
что суд над бывшим начальником службы охраны президента и группой других лиц будет закрытым, а в числе обвинений 
будут фигурировать статьи о государственных преступлениях и, возможно, о заговоре против президента страны. По этому 
делу может проходить и бывший председатель меджлиса Атаев.

В свою очередь, источник в аппарате президента Туркмении утверждает, что после ареста Реджепова от власти в 
окружении  К.Бердымухаммедова  стал  обсуждаться  вопрос  о  возможном возвращении  на  свои  посты  ряда  министров, 
уволенных при С.Ниязове, и о реорганизации некоторых министерств и ведомств. Об этом сообщает корреспондент «НВ» 
Ораз Сарыев.

В Туркмении ищут беглецов
22.05.2007. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
В Туркмении на  пограничных  и  таможенных  постах  введен  режим службы в  усиленном порядке.  Такая  мера 

непосредственно связана с кадровой чисткой, которую власти проводят в силовых структурах республики.
В  Туркмении на  пограничных  и  таможенных  постах  введен  режим службы в  усиленном порядке.  Такая  мера 

непосредственно  связана  с  кадровой  чисткой,  которую  власти  проводят  в  силовых  структурах  республики.  Об  этом 
сообщает корреспондент «НВ» Ораз Сарыев.

Почему оказались "в бегах" туркменские силовики
Усилены меры паспортного контроля за гражданами, намеренными выехать из Туркмении, а также за грузами, 

вывозимыми из республики.
По  информации,  полученной  корреспондентом  от  различных  источников  в  пограничной  службе  Туркмении, 

ужесточение мер личного контроля и досмотра грузов особенно ощущается на границе с Казахстаном, в частности, на 
пограничном  посту  Бегдаш.  Как  сообщили  корреспонденту  «НВ»  источники  в  пограничной  службе,  из  Ашхабада  на 
пограничные  посты  республики  разосланы телеграммы  с  директивой,  в  которой  сообщается  о  намерении  сбежать  из 
страны  ряда  ответственных  сотрудников  силовых  органов.  Также  приводится  список  лиц  –  более  десяти  фамилий  – 
которые якобы собираются бежать от туркменского правосудия.  Как сообщает корреспондент,  речь идет в  основном о 
лицах, близких к бывшему начальнику службы президентской охраны А. Реджепову, арестованному на днях в Ашхабаде. 
Кроме  того,  в  директиве  имеется  перечень  драгоценных  предметов,  на  которые  следует  обратить  особое  внимание 
таможенникам. Как уточнил корреспонденту «НВ» источник в руководстве туркменских спецслужб, речь идет об имуществе 
бывшего президента страны С.Ниязова и некоторых других высокопоставленных чиновников. При обнаружении на посту 
указанных лиц или предметов пограничникам и таможенникам надлежит немедленно пригласить дежурного сотрудника 
МНБ,  «прикрепленного»  к  посту,  который,  в  свою очередь,  должен  провести  повторную идентификацию личности  или 
имущества.

Введение новых мер ударит и по бизнесменам
Ораз Сарыев сообщает, что нынешние меры хорошо известны туркменам по прежним, ниязовским временам. 

Корреспондент передает слова информированного сотрудника таможенной службы о том, что власти так поступали всегда, 
когда С.Ниязов давал отмашку на проведение очередной кадровой чистки в высшем эшелоне власти. Вместе с волной 
арестов сверху всегда поступали указания пограничникам и таможенникам, аналогичные нынешним. Так было при аресте 
бывшего генерального прокурора К. Атаджановой, так было при аресте бывшего главы МНБ Б. Бердыева и так далее. 
Однако, как утверждает источник в таможенной службе, многие из приближенных бонз, попавших в опалу, все же успевают 
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скрыться  за  рубежом  и  вывезти  часть  имущества,  так  как  информация  о  готовящихся  мерах  пресечения  чаще  всего 
поступает к ним заранее.

Новая  власть  в  Ашхабаде,  по  выражению  высокопоставленного  источника  в  таможенной  службе  Туркмении, 
сейчас, так сказать, «зачищает» тех, кто имел прямое или опосредованное отношение к делам генерала Реджепова, и, в 
частности, к его бизнес-отношениям с сыном покойного Туркменбаши.

Что же касается населения республики, то подобные меры непосредственно отражаются в первую очередь на 
торговцах,  ведущих  бизнес  с  приграничными  странами.  Очереди  из  грузового  транспорта  на  границах  дополнительно 
растут, и, соответственно, растут цены взяток, которые коммерсанты должны платить, чтобы иметь шанс в срок провезти 
свои товары. ОБ этом сообщает корреспондент «НВ» Ораз Сарыев.

ТАДЖИКИСТАН
Слепой только один раз теряет свою трость

09.05.2007. Миллат (Нация) (Таджикистан)
Ардашери Панджаи Хуршед перевод с таджикского)

Что значит Россия для Таджикистана? Это захват Средней Азии, который унизительно называли присоединением. 
Это метрополия и колония. Это привнесенный коммунизм,  породивший феодало-коммунизм.  Это трагедии уничтожения 
национальной  интеллигенции  и  невиданная  в  истории  человечества  помощь  технологиями,  наукой,  кадрами,  это  реки 
бензина в Таджикистан, бесконечные поезда с металлом, оборудованием и лесом для строительства заводов и фабрик, это 
освобождение от нищеты, как бы мы не приукрашивали старую Бухару. Это освобождение от мерзости одной несвободы от 
баев и феодалов, мракобесов периода "золотого века" до 1917 года и превращение человека в песчинку деспотического 
социалистического государства. Это права трудящихся на материальный достаток и труд, но это и деспотизм советской 
элиты и идеологии. Никогда ни одна страна не сможет материально и технологически помочь так, как коммунистическая 
Россия.

Что  мы  ждем и  должны ждать  от  России  некоммунистической  -  демократической  в  наши  дни?  Сотен  новых 
межгосударственных соглашений, которые остаются на бумаге? Так было при Борисе Ельцине. Бесконечных переговоров о 
строительстве Рогунской ГЭС? Так происходит сегодня.

Стоило в сентябре 1995 года возникнуть идее о турецкой экономической помощи в связи с ожидавшимся приездом 
президента  С.Демиреля  в  Душанбе,  то  сразу  же  инициатива  была  перехвачена.  За  несколько  дней  до  этого  визита 
правительство Таджикистана было приглашено в Москву, где были подписаны соглашения, по которым Россия стала тогда 
главным партнером в энергетике, промышленности и т. д. Началась серия "бумажных" соглашений: никого не подпускали к 
экономике Таджикистана, но и продвижения не было. До сих пор.

Положение  после  ухудшившихся  отношений  России  и  Таджикистана  весной  2004  года  вдруг  улучшилось 
обещаниями президента Владимира Путина в Сочи помочь Таджикистану в строительстве Рогунской ГЭС, Алюминиевого 
завода и другое.

Другое дело, гражданская война в Таджикистане. Период гражданской войны - золотое время для укрепления 
позиций  великих  держав  в  Таджикистане  без  больших экономических  затрат.  Продолжающаяся  война,  и  не  только  ее 
завершение, обычно освобождает страну-метрополию от опасности ухода из своей бывшей колонии. Виноваты то мы сами!

16 лет  российско-таджикских отношений говорят о многом.  Например, не правительство России, а российские 
мозговые центры считают, что нельзя допускать полнокровного развития стран Центральной Азии. Это может привести к 
уходу России из этого региона. Почему?

Очень просто. Считают, что есть геополитический закон, с которым надо считаться: нельзя допускать развития тех, 
кто находится в единстве с тобой, но особенно от тебя отличается. Так было в годы советской власти. Москва не допускала 
самостоятельного национального развития народов Центральной Азии.

Доказательство? Есть и доказательство. Мусульмане Центральной Азии своим образом жизни и культурой резко 
отличались  от  России,  поэтому,  сохранив  алфавиты  на  Кавказе  и  Прибалтике,  большевики  Москвы  дважды  меняли 
алфавит  в  Центральной  Азии.  В  новой  России  есть  силы,  которые  сегодня  также  обеспокоены  попытками  развития 
Таджикистана.  И  они  сегодня  делают  все,  чтобы  не  допустить  строительства  Рогунской  ГЭС.  Да,  Россия  строит 
Сангтудинскую ГЭС, но в последнее время "великий стратегический партнер" нет-нет и там создает проблемы, об этом все 
знают.

Ташкент,  Астана  и  Бишкек  также  недовольны  "великим  стратегическим  партнером",  иначе  бесконечно  не 
возникали бы все новые и новые идеи о созданиях все новых и новых Союзов в Центральной Азии. Сегодня, буквально в 
эти дни возникла идея нового Союза Центрально-Азиатских стран после визита Н. Назарбаева в Бишкек к Бакиеву, и более 
всего  вероятно,  без  России.  Эти  попытки  делались  постоянно:  сначала  без  России  -  Таможенный  Союз  Казахстана, 
Узбекистана и Киргизии, с присоединившимся Таджикистаном.

Таджикистан постоянно в роли присоединившегося Шипилова в антипартийной группе Молотова после смерти 
Сталина (читай, после смерти СССР). То Таджикистан присоединяется к одному союзу, то к ЕврАзЭСу и т. д. Он постоянно 
в роли Шипилова: союзы в Центральной Азии сначала образуют без него, но потом приглашают по остаточному принципу.

Однако Россия, как считают думающие люди, постоянно стремится войти в каждый новый союз или региональную 
организацию в Центральной Азии с тем, чтобы парализовать их. Свести на нет все их попытки решать проблемы развития. 
Она парализует всякий Союз, в какой она вступает или организует: СНГ, ЕврАзЭС, Таможенный Союз, Союз с Беларусью и 
т.  д.  Чтобы  нейтрализовать  помощь  исламских  стран  мусульманам  России,  ее  правительство  захотело  войти  в 
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Организацию Исламская Конференция. Между тем, ШОС она не смогла парализовать, так как Китай без оглядки на Россию 
помогает Таджикистану в размере 1 млрд. долларов США.

То есть у некоторых сил в России есть принцип: парализовать всякое развитие в Центрально-Азиатских странах, 
так как это ведет к уходу стран из под влияния России. Кроме этого, в треугольнике Москва - Ташкент - Душанбе, как 
правило, Москва принимает сторону Ташкента: тормозит свою экономическую помощь Таджикистану.

Однако, надо ли отказываться от России? Категорически, нет! Надо бороться с Россией для освобождения самой 
России от остатков присущего ей исторического гегемонизма. На это еще есть надежда. Например, Анатолий Чубайс на 
протяжении долгого времени выдерживал все графики строительства Сангтудинской ГЭС. А за ним стоит президент В. 
Путин. Россия враг международного терроризма. Фактор России в этой сфере важен. Но это не значит, что Россия должна 
связывать  свою  особую  роль  в  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  с  отказом  от  ее  реальной 
экономической и технологической помощи Таджикистану. Защищая Таджикистан, она защищает себя. Более того, находясь 
в одной связке с Россией, мы такой же объект для возможной агрессии, как и сама Россия. То есть и мы являемся объектом 
возможных ядерных ударов - своей Нурекской ГЭС, расположенным там российским космическим объектом на Шар-Шаре, 
российской военной базой. Они и защищают нас и одновременно подставляют нас под удар.

Мы слишком связаны с Россией, а Россия с нами. Нельзя без бесконечной трагедии разрывать наши связи. Но 
нельзя  давать  определенным  силам  России  спекулировать  на  том,  что  мы  нужны  друг  другу.  Надо  бороться  против 
нездоровых  тенденций  в  российской  политике  за  здоровые  таджикско-российские  отношения.  А  для  этого  надо 
поддерживать независимую политику президента Эмомалии Рахмона за дальнейшую независимость Таджикистана.

Что же касается прогноза, то в ближайшее время надо ожидать новой грандиозной встречи президентов России и 
Таджикистана,  на  которой  будут  сделаны  новые  обещания  помощи  Таджикистану  в  строительстве  Рогунской  ГЭС  со 
стороны России. Дай-то Бог, чтобы она не была похожа на сентябрьскую 1995 года и Сочинскую 2004 года и не продолжила 
известную уже нам серию "бумажных" соглашений. Нельзя постоянно наступать на грабли!
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